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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 10 августа 2005 г., ТВЦ.

О РАБОТЕ МОСКВЫ И РОССИИ С СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ ЗА 
РУБЕЖОМ

Участники программы обсудят, как Москва и Россия помогают своим соотечественникам, в чем 
заключается эта помощь и что ждут от России ее граждане, живущие за ее пределами

Ведущий – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Гости программы:
Г.Л. Мурадов - Руководитель департамента международных связей Правительства Москвы
Граф П.П.Шереметьев – председатель Международного совета российских соотечественников 
за рубежом
В.И Юшин – Председатель правления Русской общины Таджикистана

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
10 августа 2005 г. в 19:50 на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Исчез ли российский газ на 
Украине?». 27 июля 2005 г., ТВЦ

Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий: Добрый вечер. В эфире программа «Материк». Сегодня мы поговорим об Украине, о стране, которую с 
Россией  связывают  не  только  исторические,  культурные  и  другие  традиции,  но  и  газопровод.  Тема  нашей  передачи: 
«Исчезает ли российский газ в Украине». По традиции нашей передачи мы спросили об этом москвичей и гостей столицы.

Сюжет:
- Зачем нам продавать свой газ дешево, тем более, если мы можем получить большую выгоду от этого? 
-   Пусть покупают по цене, по которой покупают самостоятельные государства,  а мы от этого будем  

иметь пользу. И платить им как положено через транзит.
- Можем получить какие-то дополнительные дивиденды, но если мы при этом потеряем дружбу этого народа,  

будет еще хуже.
- Украина наш сосед, и нашим соседям надо помогать.
 - Продажа по дешевке этого газа – я думаю, это не определяет дружеских отношений. И мы уже, получается,  

покупаем эту дружбу. 
- Тем более там постоянно с газом какие-то проблемы, они этот  газ воруют, не хотят за него платить, а  

потом говорят, что Россия еще в чем-то виновата, предъявляют какие-то претензии. 
-  Украина  должна  покупать  российский  газ  по  ценам  как  и  все  развитые  самостоятельные  нормальные  

страны. Дружить за счет кого-то – это неправильно.

Ведущий:  Я представляю гостя нашей студии. У нас на передаче «Материк» известный экономист, публицист 
Михаил  Геннадьевич  Делягин  и  постоянный  эксперт  нашей  передачи,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Государственной Думы Константин Федорович Затулин. Первый вопрос к вам, Михаил Геннадьевич. Наш президент как-то 
недавно сказал, что «газ на Украине «тырят». Это действительно так?

Делягин: Прежде всего, нужно доверять людям. Украинцы сами назвали сумму газового дефицита, который у них 
возникнет после всех урегулирований спорных моментов. И эта цифра, если посмотреть по газовому балансу, однозначно 
показывает, что семи целых восьми десятых миллиардов кубов газа, из-за которых весь сыр-бор, у них сейчас нет. Это их 
заявление, из которого следует,  что этот газ куда-то рассосался. Вряд ли они столько просто потеряли,  это с одной 
стороны. С другой стороны, мы должны понимать, что к глубочайшему сожалению, абсолютное большинство, чтобы не 
сказать  все  постсоветские  государства  экономически  несостоятельны.  Они  не  могут  существовать  сами  по  себе,  без 
внешней  подпитки.  Если  они  не  будут,  скажем  так,  несанкционированно  отбирать,  если  кому-то  не  нравится  слово 
«воровать», около семи миллиардов кубов российского газа, или нероссийского – туркменского газа в год, то они просто при 
сегодняшнем хозяйственном механизме, и при вчерашнем, не смогут нормально отапливать себя зимой.

Ведущий: Михаил Геннадьевич, а платить за него они не могут, что ли?
Делягин:  Теоретически  можно  себе  представить,  что  они  откажутся  от  пятимиллиардного  экспорта,  они  уже 

сделали соответствующее заявление. Но что значит: отказаться от пятимиллиардного реэкспорта российского газа? Значит, 
потерять деньги. Значит, у них дыра будет не в газовом балансе, а в платежном балансе страны, и так далее. 

Ведущий:  Михаил Геннадьевич!  Давайте,  чтобы наши телезрители тоже вникли,  о чем идет речь,  посмотрим 
материал, который подготовили наши журналисты об истории отношений между Россией и Украиной, историей газовых 
отношений. Потом продолжим разговор.

Делягин: Эта штука посильнее «Фауста» Гете.
Ведущий: Послушаем, посмотрим.

Сюжет:
История газовых отношений России и  Украины – это история последовательных уступок  Москвы.  После  

того,  как  в  96-м  году  Киев  фактически  ликвидирует  автономию  Крыма,  Россия  прощает  Украине  газовый  долг  
размером в 1,2 миллиарда долларов. В это время продолжается несанкционированный отбор газа, на котором делает  
свое состояние украинская элита. Ключевую роль в несанкционированном отборе газа в те годы играли тогдашний  
глава  компании  единой  энергосистемы Украины,  затем вице-премьер  Юлия Тимошенко  и  глава  «Газпрома»,  затем  
премьер-министр, а потом и посол России на Украине Виктор Черномырдин. 4 сентября 2001 года в Киеве Михаил  
Касьянов и Анатолий Кинах подписали соглашение о реструктуризации долга Украины за газ и межправительственный  
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меморандум,  исключающий проведение антидемпинговых расследований против экспортеров обеих стран. Москва и  
Киев договорились также о реструктуризации украинского долга в размере 1 миллиарда 400 миллионов долларов за  
российский газ, поставленный в конце 90-х годов. Заключая договор, Москва приняла украинскую оценку величины долга.  
Между  тем  аудиторы  Правительства  России  и  привлеченные  иностранные  эксперты  указывали,  что  подлинный  
размер  украинского  долга  составляет 2,6  млрд.  долларов.  Как  и  следовало  ожидать,  получив  отсрочку  по  долгам,  
украинская  сторона  перешла  в  экономическое  наступление  и  потребовала  частичной  оплаты  Россией  услуг  по  
транзиту не деньгами, а газом. Схема «газ за транзит» оставляет гораздо больше лазеек для махинаций, чем оплата  
деньгами. Украине это выгодно и для перепродажи российского газа в Европу, что прямо подрывает экономические  
интересы России. Газовый долг – только часть общей задолженности Украины перед Россией. По оценкам экспертов  
российского правительства, общая сумма долгов Украины составляет более 4 миллиардов долларов. После отставки  
правительства во главе с Ющенко действующие тогда президент Кучма и президент Путин договорились о создании  
газотранспортного консорциума России и Украины, однако он так и не был создан. В итоге премьер Украины Анатолий  
Кинах во время своего визита в Соединенные Штаты в октябре 2001 года сразу после реструктуризации газового  
долга заявил в Вашингтоне, что Украина готова пойти на приватизацию газотранспортной системы через создание  
международного  консорциума,  в  котором  Россия  будет  только  одним  из  нескольких  участников.  Основным  же  
совладельцем будет компания «Шелл». В июне этого года российская сторона обвинила Украину в несанкционированной  
откачке газа и объявила о переходе на европейские цены на газ. В ответ премьер-министр Украины Юлия Тимошенко  
намекнула  на  причастность  России  к  попыткам  лишить  ее  поста  премьер-министра  за  ее  политику  поиска  
альтернативных источников газа для Украины, в числе которых был назван Иран. 

Ведущий:  Михаил Геннадьевич, вот это пострашнее чем «Фауст» Гете, или вы знаете еще некоторые факты, 
которые наши журналисты не знают?

Делягин: Там было много разных фактов. В конце концов, сам факт, что в этом деле непосредственно замешаны 
госпожа Тимошенко и господин Черномырдин. Я понимаю, что мы ничего не можем сделать с госпожой Тимошенко, но 
вообще-то  господин  Черномырдин  –  наш посол  на  Украине.  Если  украинская  бюрократия  хочет  независимости,  и  мы 
признаем эту независимость, то мы должны признавать ее не только на словах, но и на деле. А на деле обращаемся с 
ними, как с какой-нибудь Новгородской областью, продавая им газ по заниженным ценам. Когда мы продаем за рубль товар, 
который стоит десять рублей, это означает, что три рубля пошло в карманы вашим чиновникам.

Затулин: Тем, кто вел переговоры.
Делягин: Ну, не обязательно. Это коррупция, которая очень близка к предательству государственных интересов. 

Потому что если люди кладут в карман, завтра они могут быть уже использованы и спецслужбами, причем не только вашего 
партнера, но и третьих стран, которые про это знают. И вы разлагаете собственное государство.

Ведущий:  Михаил Геннадьевич, только что руководитель «Нафтогаза» Украины слетал в замечательный город 
Ашхабад и провел переговоры с руководителями Туркменистана. И после этого заявил, что в сентябре будет подписан 
договор между Туркменистаном и Украиной на 25 лет, и цена газа будет около 60 долларов. То есть Украина становится 
вассалом Туркменистана?

Делягин:  Во-первых, украинское руководство, особенно нынешнее, делало столько разнородных заявлений, что 
обращать внимание на слова этих людей не нужно. Будет подписано двустороннее соглашение, будет в руках – тогда будем 
говорить. И самое главное, что пусть он летает хоть на Галапагосские острова, туркменский газ будет идти на Украину по 
территории России.  Если  нам будет  неинтересно  пропускать  этот  газ,  то  он  никуда  не  попадет.  Проблема в  том,  что 
«Газпром» – государственная компания. Если хвост начинает вилять собакой, как бы это ни было удобно и приятно для 
хвоста, мы все-таки должны исходить из интересов собаки. В отношениях государства и государственной компании мы 
должны исходить из интересов государства. Но вместе с тем мы должны учитывать, что дипломатии Газпрома удаются 
многие  вещи,  которые  не  удаются  государственной  дипломатии.  Например,  государственная  дипломатия  попыталась 
сделать так,  чтобы поставки российского газа в Европу по территории Украины были головной болью не только России, но 
и получателей этого газа в Европе. Не получилось. А сейчас мы видим, что мифический, якобы существующий на Украине 
газ из ПХГ продан «Газпромом»…

Ведущий: Что такое ПХГ?
Делягин: Подземные хранилища газа. Продано «Газпромом» российско-австрийскому совместному предприятию. 

То  есть,  «Газпрому»  удалось  сделать  так,  чтобы  судьба  этого  газа  стала  головной  болью  не  только  России,  но  и 
европейцев. Он сделал шаг вперед, и это дипломатическая победа.

Затулин: Я должен капельку дегтя добавить в эту бочку меда в отношении «Газпрома», поскольку в тот момент, 
когда мы разговариваем, и накануне этого начинаются какие-то странные сомнения в том, а договорились ли по поводу этой 
продажи  или  передачи  этого  газа  российско-австрийскому  предприятию,  или  нет.  По  крайней  мере,  началась  война 
интерпретаций вокруг того соглашения, которое только что было подписано. 
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Делягин: Всегда, когда вы общаетесь с украинскими руководителями и при этом недостаточно применяете силу – 
хотя бы только моральную – потом начинается война интерпретаций. Если они признают, что это газ российский, то у них 
нет оснований ограничивать продажу российского газа российско-австрийской компанией. 

Затулин: У меня есть один, может быть, неприятный вам вопрос. Мы услышали из сюжета, который был только 
что  показан,  о  том,  что  в  2001  году  премьер  Касьянов  подписал с  другим премьером,  который  теперь  вице-премьер, 
конкретное соглашение по реструктуризации долга за газ. Когда подписывалось это соглашение, сошлись на сумме 1 млрд. 
400 млн.  долларов.  Это якобы долги Украины.  А некие эксперты говорили о том, что на самом деле сумма 2,6 млрд. 
Скажите, почему соглашение было подписано с такими цифрами? Не было ли это предметом обсуждения в правительстве? 
И не может ли это быть сегодня предметом более серьезного вопроса к Касьянову, чем  разнесчастная дача в Сосновке?

Делягин: Ничего неприятного в этом вопросе нет. Я у Касьянова работал с марта 2002 года, и кухни этого дела не 
знаю.  Но я  могу предположить,  что действительно в 2001 году,  когда был Кучма,  когда была надежда на интеграцию 
достаточно  серьезная,  на  сотрудничество  –  простейший вариант  –  мы покупаем часть  продукции  украинского  военно-
промышленного комплекса, который сейчас будет уничтожаться и уже уничтожается. Вполне возможно, что мы прощали 
какие-то газовые деньги, чтобы покупать продукцию военно-промышленного комплекса тоже по меньшим ценам.

Ведущий:  В том, что  российский газ исчез сейчас в этих подземных хранилищах, виновата нынешняя власть, 
которая не является правопреемником прежней? Или все-таки прежняя?

Делягин:  Нынешняя  власть,  пока  она  признает  государственный  долг  Украины,  является  правопреемником 
прежней.  Я  думаю,  что  поучаствовали  обе  власти,  просто  потому  что  причина  несанкционированного  отбора  газа 
заключается в том, что им нужно отапливать страну зимой.

Ведущий:  Михаил  Геннадьевич,  насколько  я  вас  правильно  понял,  кто  бы  ни  был  у  власти  на  Украине  – 
коммунисты ли, кучмисты, «оранжевые» демократы – все равно они будут воровать российский газ, потому что им нужно 
отапливать страну?

Делягин: Я допускаю, что если они напрягутся очень сильно, то эти 7 млрд. кубов они как-то смогут сэкономить. 
Но пока они не напрягаются.  Это с  моей точки зрения является некоторой технологической данностью.  Они не смогут 
расплачиваться деньгами, но они смогут расплачиваться имуществом, участием в приватизации, созданием условий. Когда 
даже  тех  российских  бизнесменов,  которые  поддерживали  Ющенко,  сейчас  начинают  гноить  просто  за  то,  что  они 
российские, вне зависимости от того, правы они или неправы в поддержке Ющенко – это российский бизнес, и мы должны 
защищать своих, потому что они свои, а не потому что они хорошие или плохие. 

 Затулин: Я хочу только, согласившись во многом с Михаилом Делягиным, сказать, что поскольку я наблюдаю за 
расцветом новых политических нравов на Украине, я вас уверяю в одном: что если бы хотя бы часть этого газа была 
несанкционированно отобрана, точнее украдена во времена «до оранжевой революции», то я уверен, что уже сегодня куча 
уголовных дел была бы заведена на всех руководителей. На Януковича прежде всего, не на Кучму может быть, который 
затаился, а именно на Януковича. 

Ведущий: Самое время посмотреть тот сюжет, который подготовили наши журналисты, об отношениях России и 
Украины в нынешний период, когда у власти на Украине так называемые «оранжисты».

Сюжет:
Первыми шагами новой украинской власти стало подписание президентами Ющенко и Саакашвили 5 января 

этого года Карпатской декларации, в которой стороны заявили, что грузинская и украинская революции означают 
третий этап освобождения народов Восточной Европы.  Затем президент Ющенко,  посещая Соединенные Штаты  
Америки и Польшу, заявил, что интеграция России в Евросоюз и НАТО является первоочередными задачами политики  
Украины.  А министр обороны Гриценко сообщает о переходе украинской армии на стандарты НАТО до 2008 года.  
Украина реанимирует антироссийский блок ГУАМ, требует вывода российских войск из Приднестровья, заявляет о  
намерении  заменить  российский  миротворческий  контингент  в  Абхазии.  Весной  2005  года  была  созвана  
межпарламентская  ассамблея  Украины,  Польши  и  Литвы,  являющаяся  наднациональным  органом.  Одновременно 
Виктор  Ющенко  заявил,  что  Украина  выступает  категорически  против  любых  наднациональных  органов  единого  
экономического  пространства России,  Украины,  Белоруссии  и  Казахстана.  Высокопоставленные чиновники,  в  числе  
которых шеф службы безопасности Александр Турчинов,  заявляют о том,  что базирование Черноморского  флота  
России в Севастополе противоречит национальным интересам Украины. Виктор Ющенко заявляет, что русский язык  
на  Украине  является  местным  наречием,  а  новый  глава  совета  министров  Крыма  Анатолий  Матвиенко  и  вовсе 
запрещает в Крыму делопроизводство на русском языке. Украинские власти проводят беспрецедентные политические 
репрессии  против  политической  элиты  пророссийски  настроенных  регионов  Юго-Востока.  Уголовные  дела  по  
обвинению в сепаратизме открыты против бывшего главы Харьковской области Евгения Кушнарева, главы Луганского  
облсовета Виктора Тихонова и многих других. В то время как руководители советов западных областей Украины,  
заявившие о выходе из подчинения Киева сразу после второго тура президентских выборов, никак не наказаны. По  
обвинениям  в  фальсификации  выборов  возбуждено  более  700  уголовных  дел  против  чиновников,  директоров  
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предприятий юго-восточной части страны. За поддержку Януковича уволено более 20 тысяч человек, в том числе  
врачей, учителей и так далее. На допрос вызывался и сам Янукович, и все его сторонники. 

Ведущий: Михаил Геннадьевич, наверное, последний вопрос. Приведу житейский пример из отношений мужчины 
и  женщины.  Если  девушка  тебя  любит,  то  ты,  оказывая  ей  знаки  внимания,  даришь  дорогие  подарки.  Если  девушка 
собралась замуж за другого и тщательно это подчеркивает, то извините, какого черта мы дарим Украине такие дорогие 
подарки и продаем газ по совсем дешевой цене?

Делягин:  Я  думаю,  что  это  происходит  не  из  стратегических  соображений,  а  по  причине  абсолютной 
безграмотности, безответственности и развращенности правящей в настоящее время российской бюрократии. 

Затулин:  У меня чуть-чуть другой вариант ответа на этот  вопрос. Уступки, которые мы делали и продолжаем 
делать  –  это  уступки  и  проблемы,  которые  принадлежат  периоду,  когда,  собственно  говоря,  это  воровство  и 
несанкционированный отбор были привычкой. Но я думаю, что прежде чем призывать к ответу нынешнюю власть, надо 
было бы и нынешней власти призвать к ответу предыдущую. 

Делягин: Безусловно. Если нынешняя власть, во-первых, исправит ошибки прошлого, и, во-вторых, их расследует, 
то никаких претензий быть не может.

Ведущий: Михаил Геннадьевич, спасибо большое, что вы пришли в нашу передачу. Мы как всегда рады будем и 
следующей встрече.

Делягин: Всегда к вашим услугам, до свидания.
Ведущий. Мы продолжаем программу «Материк», и я представляю наших гостей. Это заместитель председателя 

правления компании «Газпром» Александр Николаевич Рязанов и, как уже принято в нашей программе, мы предоставили 
слово и представителю оппонирующей стороне. Посредством телемоста мы связываемся с директором представительства 
компании «Нафтогаз» Украины в Москве Валерием Викторовичем Раздорожным.  Вся Россия и,  наверное,  вся Украина 
сейчас обсуждает вопрос: куда же все-таки делись 7 миллиардов 800 миллионов кубометров российского газа, которые 
хранились  в  подземных  хранилищах  в  Украине.  Сначала  они  в  середине  отопительного  сезона  зимой  потерялись 
неожиданно, а в июне также неожиданно нашлись. Александр Николаевич, вначале вопрос к вам: что все-таки произошло?

Рязанов:  Хронология была такая.  Действительно,  у  нас по документам в  хранилищах Украины находится 7,8 
млрд. кубических метров газа. И, начиная, с октября прошлого года примерно по март, периодически мы давали заявки на 
то, чтобы поднять этот газ из хранилищ и отправить его на экспорт. И, к сожалению, ни одна из заявок не была выполнена. 
Был  долг  1,4  млрд.,  который  урегулировали  только  в  прошлом  году.  Последние  2-3  года  ситуация  была  достаточно 
стабильная. Поэтому мы считали, что газ у нас там есть, мы его можем в любой момент поднять. Поскольку у нас заявки не 
выполнялись, возник вопрос: а на самом-то деле газ есть или нет? 

Ведущий:  Валерий  Викторович,  ну  тогда  естественно вопрос  к  вам:  что  же  произошло с российским газом в 
Украине? Или как сказал наш президент Владимир Владимирович Путин, его просто «стырили», употребили на свои нужды, 
или же вы его там хранили в хранилищах, но никому об этом не говорили? Что же произошло?

Раздорожный: Что надо сказать по этому поводу. Что такое газ? Газ находится в хранилищах под таможенным 
контролем. То есть, его использование на территории Крыма нереально. Отправить на экспорт тоже нереально. Этот газ как 
лежал, так и лежит до сих пор. Российский газ должен находиться на территории Украины для различных технологических 
целей. Например, что такое труба по территории Украины? Труба – это тысячи километров. Когда заходит в один день на 
территорию Украины для экспорта 200 млн. российского газа, а выходит 220, то вопрос, где взялись 20 миллионов?

Ведущий: А что, так бывает? 
Раздорожный? Бывает очень часто. Потом на следующий день естественно заходит 220, а выходит 200. Другой 

вопрос,  какое  количество  газа  должно  находиться?  Потом  возьмем  следующую  ситуацию  по  заявкам.  Украина 
технологически не может отправить по трубе больше 300 кубометров газа в день. Если заявка дается на 330-350, то она 
естественно не выполняется. Заявки дает «Газпром», когда максимальное потребление газа в России, Украине, Европе – 
когда холода. Заявки не даются, когда оттепель.

Затулин: Извините, я прерву. Александр Николаевич, вы действительно такие невыполнимые задачи ставили? Вы 
не знаете, какая пропускная способность у трубопровода? 

Рязанов: Да, все так, но это уже другая тема и другой вопрос. Может быть, есть смысл тоже поговорить. И когда 
мы два года назад решениями президентов решили создать международный консорциум, он как раз для этого и создавался. 
Если посмотреть документы, которые были подписаны руководителями двух стран, включая руководителей Германии, там 
было написано, что консорциум создается для управления и развития газотранспортной системы Украины. И после того, 
когда мы подписали документы и примерно полгода проработали,  нам сказали,  что законодательная база Украины не 
позволяет сегодня отдать трубу ни в концессию, ни в управление. Надо менять законодательную базу. Тогда с помощью 
консультантов были предусмотрены те поправки в законы, которые должны были быть приняты в Украине для того, чтобы 
консорциум состоялся в полной мере, как мы говорили, а не кусочками. Эти поправки не были приняты, потому что как раз 
начались те политические события на Украине, выборы…

Затулин: Все-таки приходим к выводу, что политические события никак не обойти.
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Рязанов: Безусловно. А после того как все это произошло, нам в открытую заявили, что консорциум в том виде, в 
котором вы думали, состояться не может. Может состояться отдельный проект.

Ведущий: Валерий Викторович, вы как один из руководителей «Нафтогаза Украины», можете сейчас сказать, что 
такой консорциум с Россией нам не нужен?

Раздорожный: Я вижу консорциум в строительство газопровода Багарчаны-Ужгород. И эта труба нужна не только 
Украине, но и России  для увеличения экспорта нефти и газа в Европу.

Ведущий: Это выгодный проект, но речь, как я понимаю, идет о разных вещах. И что теперь?
Рязанов: Мы об этом и говорим украинской стороне: если вы нам говорите, что консорциума не будет – скажите 

об этом открыто. Мы тогда будем смотреть отдельные проекты, либо часть трубы на Украине, либо второй газопровод в 
Белоруссии, либо как мы сейчас думаем о строительстве североевропейского газопровода по дну Балтийского моря. 

Ведущий: Валерий Викторович, а можно такой вопрос. Он немножко провокационный, но провокационный скорее 
не для Украины, а для нас, для России. Вы видите, сколько у вас сложностей с Россией. Может, вы тогда поищете другие 
источники газа? Насколько важен именно российский газ для экономики Украины?

Раздорожный: Мы транспортируем в Россию в год 120 миллиардов газа на экспорт. За свою работу мы получаем 
газ. Кроме того, Украина покупает газ туркменский. И собственная добыча.

Затулин:  Кроме  собственной  добычи  и  туркменского  газа,  других  источников  нет?  Есть  только  российский, 
туркменский и собственная добыча?

Раздорожный: На сегодняшний день да. 
Затулин: Позвольте вопрос следующего характера. Это, не скрою, последствие моего участия в поездке вместе с 

Александром Николаевичем в гости к руководителям Валерия Викторовича в Киев на поиски этих самых пропавших или не 
пропавших кубометров газа.  В течение двух месяцев шли переговоры.  Наконец,  буквально на днях  сказано было,  что 
договоренности достигнуты. В чем они состоят, Александр Николаевич?

Рязанов: Мы пришли к соглашению о том, что – еще раз повторю – поскольку мы не можем взять газ тогда, когда 
нам надо, то лучше от него избавиться. И мы договорились, что 2 млрд. 550 млн. будут отданы в счет транзита этого года, 
потому что в этом году мы в счет транзита должны поставить 23 миллиарда кубических метров газа. Но это количество 
уменьшили  на  2,5  млрд.  Оставшийся  газ,  5  млрд.  250  млн.,  мы  договорились  продать  нашей  совместной  компании 
«Росукрэнерго», которая в дальнейшем его продаст на экспорт через единый экспортный канал, через «Газэкспорт». 

Ведущий: По какой цене? 
Рязанов:  Вообще-то мы сегодня говорим о цене 160 долларов. Это довольно большие деньги, и конечно сложно 

нашей компании будет заплатить сразу. Может быть, придется дать какую-то рассрочку. Почему мы это сделали? Потому 
что  мы  все  же  надеемся,  что  компания  «Росукрэнерго»,  которая  принадлежит  России  и  Украине,  все  же  получит 
возможность поднять этот газ и отправить на экспорт.

Затулин: Я хотел бы понять, почему не Украина покупает у нас газ по этой цене, а покупает российско-украинское 
предприятие?

Рязанов: Это компромисс. Потому что Украина сегодня не готова заплатить…
Затулин: То есть, потому что Украина не готова сама, напрямую заплатить? 
Рязанов:  Конечно. Не готова. Это очень большие деньги и высокие цены. Надо сказать, что еще цена газа на 

Украине достаточно низкая, если посмотреть уровень цен там и здесь, то они примерно сопоставимы с российской ценой. 
Но сегодня справедливости ради,  и  я считаю,  что правильно,  наверное,  все же депутаты принимают постановления и 
говорят об этом, надо уходить от этих взаимных уступок друг другу. Если рынок сегодня диктует, если цена на бензин и в 
России, и на Украине регулируется рынком, тогда и цена газа должна быть такая же. Да, мы, наверное, будем больше 
платить за транзит, некую обоснованную цену. Она конечно не должна быть взята с потолка.

Затулин: Скажите, сегодня газ на Украину поставляется, по-моему, по 50 долларов, что-то в этом роде?
Рязанов: В счет транзита.
Затулин:  Если говорить о европейской цене, то вроде как сегодня европейская цена 160 долларов. Мы все тут 

поклялись лет 15 назад верности Родине. Сколько по сравнению с сегодняшним положением вещей выиграет Россия или 
наоборот, Россия проиграет?

Рязанов:  Если грубо говорить, мы заплатим в два раза больше за транзит, и в три раза получим за газ. Это 
намного больше. Дельта в пользу России. Это примерно 500…

Затулин: Я где-то читал цифру в три миллиарда.
Рязанов:  Здесь  еще  надо  посмотреть  и  взаимный  транзит  через  территорию  России,  потому  что  Украина 

пропускает через нас туркменский газ, который она покупает. И здесь надо говорить, что у нас есть договоренности о том, 
что транзит этот сегодня стоит зеркально. 

Ведущий:  Валерий Викторович,  а вы как относитесь к  этой идее? Она, по-моему,  здравая:  платить за газ  по 
европейским ценам, в Украине сейчас очень модно слово «европейское», а Россия в свою очередь будет платить реальную 
цену за транзит нашего газа через территорию Украины.
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Раздорожный: Отношения между Газпромом и «НАК Нафтогаз» есть договорные. В настоящее время действует 
договор до 2013 года.  Там определен объем газа,  который Россия отдает Украине для собственного потребления.  За 
транзит  российского  газа  на  экспорт.  Мы требуем,  чтобы  Украина  выполняла  договор,  и  Россия  выполняла  договор. 
Элементарные вещи. 

Затулин: Если я правильно понимаю, вы не сторонник перехода на повышенные цены за газ и за транзит? 
Раздорожный: Я сторонник выполнения договорных обязательств  всеми участниками. 
Рязанов:  У  нас  действительно  есть  соглашения  о  транзите  до  2013  года.  И  в  том  числе  есть 

межправительственное соглашение. Но к этому соглашению ежегодно подписывается протокол. 
Ведущий: А что в этом протоколе? 
Рязанов:   В этом протоколе первое:  описаны объемы газа, который Газпром поставит для баланса Украины, 

второе: там прописана цена на каждый год и стоимость транзита. Мы сегодня предлагаем все то же самое, только говорим: 
давайте цена будет европейская, и стоимость транзита европейская, вот и все.

Ведущий: Что вас смущает, Валерий Викторович?
Раздорожный:  Объем, а не цена. 
Ведущий: Я думаю, Александр Николаевич против объема не спорит. А цены мы можем менять?
Раздорожный: Меняется цена, но объем газа остается. Его не может быть меньше, чем в прошлом году. 
Ведущий: Понятна ваша точка зрения.
Рязанов:  Если Валерий Викторович хочет получить за транзит газа, то пусть назначит рыночную ставку транзита, 

и по рыночной цене получит газ. Нам все равно, продать газ Украине для нас по хорошей цене может быть более выгодно, 
чем  Германии,  потому  что  потребитель  реально  находится  ближе.  Поэтому,  конечно,  50  долларов,  которые  получает 
сегодня Украина – очень выгодно. И при этом мы же понимаем, что часть газа Украина по тем же межправительственным 
документам отправляет на экспорт. И получая сегодня такой дешевый газ и экспортируя его по рыночной цене, это уже 
порядка четырех миллиардов, это серьезная прибыль.

Затулин: То есть Украина занимается на законных основаниях реэкспортом российского газа?
Рязанов: Нельзя сказать, что он чисто российский, но действительно.
Ведущий: С примесью туркменского и своего. 
Затулин: Александр Николаевич, государственная дума только что сказала о том, что неплохо было бы перейти 

не только с  Украиной,  с  некоторыми другими государствами СНГ на рыночные цены за газ.  Будет ли «Газпром» и  в 
дальнейшем на этом настаивать в течение всего переговорного периода с Украиной? 

Рязанов: Мы уже работаем со всеми странами СНГ, переходим на действительно рыночные отношения по газу. 
Единственный  момент,  что  нам  вряд  ли  удастся  единовременно  сделать  цену  европейской.  Это  надо  понимать,  что 
потребитель должен все же получить какое-то время для адаптации. Но я могу сказать: например, страны Прибалтики. 
Маленькие государства, бывшие страны Советского Союза. Сегодня они покупают реально газ по европейской цене. А с 
2007 года у них будет газ такой же, как в Германии, Польше. Это будет цена, которая существует на рынке. Они перешли на  
это. И живут – тяжело, но живут.

Затулин:  Валерий  Викторович,  я  хотел  задать  последний  вопрос.  Скажите,  понимают  ли  в  Украине,  у  вас  в 
компании,  и  может  быть  в  политических  кругах,  а  не только  среди газовиков,  что сегодняшнее заявление  Александра 
Николаевича Рязанова о том, что газ мы будем стараться все-таки приближать к рыночным ценам, но при этом понимаем, 
что не можем сразу заломить европейскую цену Украине – понимают ли, что это вообще-то говоря, уступка со стороны 
России? Или это считается ничего незначащим фактом?

Раздорожный:  Я  могу  отвечать  за   «НАК  Нафтогаз  Украины»,  который  считает  «РАО  Газпром»  своим 
стратегическим партнером. Мы уже увеличили экспорт российского газа только за полгода на 3,3 млрд. кубов газа. Мы 
стараемся перевыполнить свои обязательства перед «Газпромом». 

Ведущий: Валерий Викторович, спасибо большое, что вы приняли участие в нашей передаче и до свидания.
И все-таки я сам хочу понять, и думаю, это хотят понять и наши телезрители: почему мы все время идем на 

уступки государствам, которые раньше были союзными республиками в составе Советского Союза?
Затулин: У меня нет сомнений в том, что люди, которые непосредственно заняты в бизнесе газовом и понимают, 

как этот газ добывается, что стоит его продать, понимают, что на самом деле Россия сегодня идет навстречу Украине. 
Может быть в меньшей степени чем вчера, но продолжает идти навстречу и сегодня. Мне кажется, что нам сегодня нельзя 
не пройти через определенный очистительный душ в наших отношениях в том, что касается газовых проблем. Настойчивое 
желание депутатов Госдумы, и не только их, поставить вопрос ребром о цене газа, связано с поведением сегодняшней 
Украины по целому ряду вопросов. По вопросу о переговорах с ВТО, где Украина фактически предала не только свои 
интересы, но и российские, когда согласилась на такое вступление в ВТО, которое завтра потребует от нас воздвигнуть 
таможенный барьер на российско-украинской границе. Иначе просто мы станем полем для экспериментов с демпинговыми 
товарами. Нынешние власти Украины не в газовых вопросах, в которых все предопределено, зависимость Украины от 
России предопределена, а в тех вопросах, в которых Украина вольна распоряжаться своим суверенитетом, как она считает 
нужным.  Власти  Украины в  этих  вопросах  абсолютно  никакой  скидки  на  российский  интерес  не  делают.  Понимая  эту 
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зависимость, наше руководство и выступило инициатором обсуждения вопроса о пропавшем газе, о европейских ценах на 
газ вообще, и так далее. И, на мой взгляд, это действительно обоснованно не только с экономической, но и с политической 
точки зрения.

Ведущий: Спасибо, Константин Федорович, спасибо, Александр Николаевич. Наши телезрители как всегда могут 
продолжить дискуссию на сайте «материк.ру», а встретимся мы с вами в новой передаче «Материк». 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
ЕЭП сообразят на троих

15.07.05., «Политком»
Максим Шилов

В  августе  президенты  четырех  стран,  входящих  в  Единое  экономическое  пространство,  имеют  все  шансы 
подписать  пакет  первоочередных  документов  по  формированию  ЕЭП.  Тексты  многих  документов  уже  согласованы.  В 
настоящее время группа экспертов четырех стран безвылазно заседает в пансионате "Воскресенское" под Москвой. Как 
рассказал  национальный  координатор  ЕЭП  от  России,  директор  департамента  международного  сотрудничества 
Минпромэнерго Дмитрий Сухопаров, к настоящему времени из 93 проектов соглашений, необходимых для формирования 
ЕЭП, эксперты в "Воскресенском" рассмотрели уже 68 и согласовали 50 документов.

Правда, из этих 50 документов только 20 согласовано на четырехсторонней основе, а еще под 30 документами 
стоят подписи представителей России, Белоруссии, Казахстана - но не Украины. Между тем еще в прошлом году было 
принято решение, что для первоначального шага по формированию ЕЭП президенты стран-участниц должны подписать 29 
документов. Как можно понять из цифр, названных Дмитрием Сухопаровым, трое из четверых готовы даже на большее. 
Однако и Украина не устраняется от процедуры подписания, поскольку она с самого начала заявила, что из 29 документов 
первоочередного  пакета  готова  вести  переговоры только  по  14.  И  вот  в  этих  оговоренных  пределах  все  готово.  Три 
президента подпишут 29 документов, а их украинский коллега - только 14. За пределами первоочередного пакета Украина 
готова подписать еще 25 документов.

Как заявил Дмитрий Сухопаров, "экономическая реальность", фиксируемая первоочередными 29 документами - 
это  нечто  большее,  чем  так  чаемая  Украиной  зона  свободной  торговли.  Это  уже  на  90% Таможенный  союз,  то  есть 
пространство  с  единой  таможенной границей,  с  общим таможенным органом и  общим таможенным тарифом.  В  числе 
документов,  входящих  в  первоочередной  пакет  -  соглашения  об  общей  конкурентной  политике,  о  субсидировании  в 
промышленной  и  в  аграрной  сфере.  Для  того  чтобы  получить  Таможенный  союз  на  100%,  нужно  подписать  еще  14 
документов.

Главная проблема, которая стоит на пути ЕЭП - отказ Украины признавать хоть какие-то наднациональные органы, 
в  том  числе  и  те,  которые  будут  координировать  общую  таможенно-тарифную  политику.  Министр  экономики  Украины 
Сергей  Терехин  объясняет  это  тем,  что  конституция  страны  запрещает  делегировать  полномочия  национального 
правительства  международным  органам.  При  присоединении  к  ЕС  в  стране  можно  было  бы  устроить  референдум  и 
изменить конституцию, но для создания таможенного союза с Россией такой референдум никто делать не будет.

Тем не менее, по мнению Сухопарова, даже если Украина не подпишет все необходимые соглашения сразу, она 
может присоединиться к ним позже. Правда, в этом случае она уже не сможет повлиять на содержание соглашений. "Если 
бы Украина участвовала во всех переговорах между членами ЕЭП, она могла бы вносить поправки в базовые документы, а 
так она может только присоединяться к уже подписанным соглашениям", - сказал Сухопаров. По его словам, с Украиной 
постоянно  возникают  разногласия  по  ранее  подписанным  документам.  "Нам  легче  работать  на  троих",  -  отметил 
координатор.

Комментируя  оценку  ситуации,  высказанную  российским  чиновником,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин назвал его слова "хорошей миной при плохой игре", отметив, что без участия Украины в ЕЭП 
это сообщество теряет всякий смысл. "Ведь все остальные государства сотрудничают и в рамках ЕврАзЭС",  - 
отметил Затулин.

Нашла Тузла на камень
15.07.05., «Газета.ру»

Алексей Левченко
Россияне и украинцы опять делят косу Тузла. МИД России опроверг сообщения украинских коллег о том, что 

Россия якобы согласилась отдать злополучный кусок суши Украине. Российские дипломаты дали понять, что по-прежнему 
считают территорию спорной.

В среду поздно вечером заместитель руководителя пресс-службы МИД Украины Дмитрий Свистков выступил с 
неожиданным заявлением. «Во время очередного раунда переговоров по азово-керченской проблематике, который прошел 
в Киеве, российская сторона заявила о признании ею принадлежности Украине острова Коса Тузла,  расположенного в 
Керченском проливе, и вод вокруг него», – сообщил он в среду. В этой связи Украина надеется, что Россия сделает и 
следующий шаг – признание существующей в проливе линии государственной границы,  добавил Свистков.  По мнению 
украинской стороны, таковой границей является линия на карте между Украинской и Российской республиками СССР до его 
распада в 1991 году.

Заявление украинского представителя до  официального  окончания переговоров заставило российский  МИД, в 
свою очередь, выпустить собственный пресс-релиз. В сообщении департамента печати и информации МИДа говорится, что 
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правовой статус острова Коса Тузла в Керченском проливе остается неопределенным до окончательного установления 
морской  границы между Украиной  и  Россией.  «Позиция Российской  Федерации состоит  в  том,  что  Керченский  пролив 
должен  оставаться  в  совместном  использовании,  а  граница  может  проходить,  например,  по  кромке  берега.  Решение 
вопроса о статусе острова Тузла возможно, на наш взгляд, в рамках предложенной концепции», – сказано в заявлении.

Тем самым МИД недвусмысленно дал понять, что принадлежность Тузлы Украине, как настаивают в Киеве, далеко 
не очевидна. Ведь с точки зрения Москвы Тузла является косой, а значит, когда-то примыкала к российскому берегу.

Правда,  косу со временем размыло.  Российские дипломаты предложили украинцам отказаться от  требований 
признать якобы существовавшую административную границу между РСФСР и УССР в акватории Керченского пролива в 
качестве границы между Россией и Украиной. «Такой границы в соответствии с советским законодательством не было и 
быть не могло», – подчеркивается в заявлении. МИД России вежливо попросил украинцев учесть «деликатный характер 
переговоров по пограничным вопросам» и воздержаться от любых односторонних публичных заявлений, поскольку они 
вряд ли будут способствовать прогрессу».

Украинская сторона ответила на это заявление в крайне жесткой форме. «Остров Коса Тузла – неотъемлемая 
часть территории Украины, и его статус никогда не будет предметом переговоров», – уже в четверг сказал «Газете.Ru» 
представитель МИД Украины Свистков. «Заявления российской стороны о неопределенности правового статуса острова 
Тузла нами рассматриваются как территориальные претензии», – добавил он.

«Дело не в Тузле, а в том, как будет проходить граница в Керченском проливе, – заявил «Газете.Ru» член 
комитета по делам СНГ Госдумы Константин Затулин. – Если согласиться с передачей Тузлы, то Россия окажется 
вообще без контроля над частью пролива, что поставит ее в унизительные условия, когда проход того или иного 
судна будет определять другая сторона». Поэтому, по его словам, России невыгоден вариант, при котором граница 
определяется  по  карте  советских  республик.  По  мнению депутата,  заявление  украинцев  о  якобы достигнутой 
договоренности является дипломатической провокацией. «Переговоры по этому вопросу, конечно, когда-нибудь 
закончатся, но только когда или на Украине придет другая власть, или в России управлять будут компрадоры, 
которые сдадут все позиции», – прогнозирует депутат.

Спор вокруг Тузлы, таким образом, будет продолжен. Вопрос этот всплыл на поверхность еще в 2003 году.
Причиной  тому  стали  строительные  работы,  которые  санкционировало  руководство  Краснодарского  края.  В 

сентябре 2003 года строители быстрыми темпами принялись за сооружение дамбы от российского Таманского полуострова 
к Тузле в Керченском проливе, объясняя свои действия необходимостью восстановления экобаланса в регионе. На самом 
деле соединение косы с краснодарской землей позволило бы признать Тузлу российской территорией. Стройка дамбы 
сыграла немаловажную роль в стартовавшей тогда думской предвыборной кампании. На дамбу приезжал один из лидеров 
созданного при поддержке Кремля предвыборного блока «Родина» Дмитрий Рогозин, чтобы выступить с угрожающими в 
адрес Украины заявлениями. Визит этот освещали все федеральные телеканалы. Сразу после отъезда Рогозина сыпать 
дамбу перестали, «Родина» прошла в Думу, а конфликт перетек в стадию бесконечных дипломатических переговоров.

Одновременно сам предмет территориального спора между Россией и Украиной стремительно стал тонуть. В мае 
этого года украинский премьер-министр Юлия Тимошенко заявила журналистам, что остров Тузла сейчас сильно подтоплен 
и, если не заняться его укреплением, может превратиться в болото или вообще исчезнуть. На спасение куска земли, по 
оценкам украинского правительства, потребуется 36 млн гривен, то есть $7 млн. С экономической точки зрения это весьма 
спорная идея. К слову, куда большего размера атоллы в Тихом океане можно приобрести по цене от $5 млн. Но с точки 
зрения политики ценность территории неизмерима. Тем более что и в России, и на Украине в ближайшее время предстоит 
еще не одна предвыборная кампания.

Украина вчиталась в буквы
15.07.05., «Газета.ру»

Ирина Малкова, Петр Канаев
Договор между Москвой и Киевом составлен так, что если «Газпром» попытается зачесть «пропавшие» 7,8 млрд 

кубометров газа в счет оплаты за транзит, любой международный арбитраж признает это решение незаконным, – заявилa 
НАК «Нафтогаз Украины».

«Таких претензий нет» 
Неудовлетворение  просьб  «Газпрома»  в  «Нафтогазе»  объясняют  тем,  что  поданные  российской  монополией 

заявки не отвечали условиям действующих договоров. Они, по словам Гончарука, подразумевают, что газ отбирается из 
ПХГ по заявке «Газпрома»...

В четверг начальник департамента нефти и газа «Нафтогаза Украины» Николай Гончарук заявил, что «Газпром» 
не  сможет  зачесть находящиеся в  подземных хранилищах газа  (ПХГ) 7,8  млрд кубометров  в  счет  оплаты за транзит, 
поскольку  это  не  предусмотрено  существующими  договорами.  Ранее  российская  сторона  говорила,  что  именно  это  и 
намерена сделать.
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Очередной виток напряженности вызвала история с пропажей российского газа, которая вскрылась в марте. Он 
нашелся  в  украинских  подземных  хранилищах.  Вначале  «Газпром»  предлагал  Украине  купить  «исчезнувший»  из  ее 
хранилищ газ по устраивающей обе стороны цене, но такой вариант решения проблемы «Нафтогаз» отверг. После серии 
безрезультатных переговоров в конце июня «Газпром» объявил о решении в одностороннем порядке зачесть эти объемы в 
счет оплаты за транзит в текущем году.

Это решение украинскую сторону также не устраивает: Россия прокачивает через Украину на Запад около 130 
млрд кубометров газа, а в качестве платы за транзит Киев получает 23 млрд кубов. И если «пропавший» газ будет зачтен, 
Украина получит уже не 23, а 15 млрд кубометров. Между тем у страны и так намечается серьезный дефицит газа.

История конфликта.
Тему пропажи 7,8 млрд кубометров российского газа в украинских хранилищах поднял в марте глава «Газпрома» 

сразу  после  знакомства  с  новым  руководителем  «Нафтогаза  Украины».  Месяц  спустя  украинской  компании  было 
предложено оплатить исчезнувший газ...

Теперь представители «Нафтогаза» пытаются доказать, что решение «Газпрома» неправомерно. Глава компании 
Алексей Ивченко накануне пригрозил «Газпрому» разбирательством в международных судах в случае, если газ все-таки 
будет зачтен в качестве оплаты за транзит. «Если они это сделают, они сделают скандал на весь мир, и в первую очередь 
для себя, поскольку мы все суды международные у них выиграем», – предупредил он.

Алексей Гончарук в четверг решил добавить аргументов к по сути политическому заявлению шефа. Так, по словам 
Гончарука, в контракте от 1 июля 2002 года об объемах и условиях закачки природного газа в ПХГ, хранения, отбора и его 
транспортировки  на  период  до  2013  года,  прописаны  все  действия,  которые  «Газпром»  может  осуществлять  с  газом, 
находящимся в украинских хранилищах.

Согласно  этому  контракту,  «газ,  закачанный  в  ПХГ,  используется  для  обеспечения  надежности  экспортных 
поставок  «Газпрома»  в  европейские  страны  в  осенне-зимний  период».  Кроме  этого,  он  может  использоваться  для 
компенсации отклонений суточных объемов прокачки газа на экспорт от среднесуточного их значения более чем на 5%, а по 
газоизмерительной станции (ГИС) «Ужгород» – более чем на 3%.

В договоре нет ни слова о том, что эти объемы можно использовать как-то иначе или вычитать из тех, которые 
положены в качестве платы за транзит – считает украинская сторона.

Госдума РФ 8 июля приняла обращение к главе правительства Михаилу Фрадкову с просьбой рассмотреть вопрос 
о поставках российского природного газа в Грузию, Латвию, Литву, Молдавию, Украину и Эстонию по мировым ценам. Тем 
не  менее  председатель  и  члены  российского  правительства  до  сих  пор  не  озвучивали  намерений  пересмотреть 
существующие условия оплаты транзита.

 «Этот  газ  принадлежит  России,  и  где  он  должен  находиться,  решает  «Газпром»,  –  возражает  директор  по 
корпоративным  исследованиям  Hermitage  Capital  Management  Вадим  Клейнер.  –  Между  тем  «Газпром»  неоднократно 
подавал заявки на использование этого газа в соответствии с действующим контрактом, но получил отказ».

Эксперты рынка отмечают, что наиболее благоприятным для России выходом стал бы переход на оплату 
транзита и поставок российского газа на Украину денежными средствами по ценам и тарифам, соответствующим 
европейскому уровню. Такого мнения придерживается,  в  частности,  директор Института  стран СНГ Константин 
Затулин, заявлявший ранее «Газете.Ru», что при европейских ценах на транзит и на газ Россия сразу получает 
прибавку в $3 млрд, а с учетом того, что цены на газ растут гораздо быстрее стоимости транзита, выигрыш будет 
только увеличиваться.

Николай Гончарук в четверг особо отметил, что в рамках существующей договорной базы «Газпром» не может 
ставить перед «Нафтогазом» вопрос о пересмотре условий оплаты услуг по транзиту до 2009 года.

Условия договора 2002 года, а также дополнительных соглашений к нему, по словам Гончарука, предусматривают, 
что до 2009 года цена российского газа, поставляемого в счет оплаты транзита, составляет $50 за 1 тыс. кубометров, а 
ставка платы за транзит – $1,09375 за транспортировку 1 тыс. кубометров на расстояние 100 км.

Отменить эти договоренности можно только на высшем уровне. «Газпром» выступает за внесение изменений в 
ежегодный межправительственный протокол, который определяет стоимость транзита, цену и объемы газа, передаваемого 
в оплату за транзит.

«Если  будут  решения  об  увеличении  цены,  увеличении  тарифов,  то  мы  возьмем  «под  козырек»  и  будет 
продолжать работать»,  –  пообещал представитель «Нафтогаза».  Но ждать такого разрешения проблемы в ближайшее 
время не приходится – премьер-министр Юлия Тимошенко неоднократно отмечала, что Украину устраивают существующие 
условия оплаты услуг по транзиту российского газа и правительство страны не намерено их пересматривать.

Торг здесь неуместен
18.07.05., «Газета.ру»

Александр Поливанов
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Делегаты ЕС и представители Международного банка заявляют, что Украине вполне по силам вступить в ВТО до 
начала 2006 года и раньше России. Если это произойдет, таможенный контроль на границе с Украиной будет ужесточен.

Заседание  Украина  –  «тройка»  рабочей  группы  ЕС  по  вопросам  Восточной  Европы  и  Центральной  Азии  в 
Брюсселе завершилось тем, что после одобрения реформаторских усилий руководства страны в обеспечении демократии 
права и социально-экономической стабильности, представители ЕС выразили поддержку вступлению Украины в ВТО до 
конца 2005 года. Об этом сообщает пресс-служба МВД Украины.

 Встрече представителей ЕС и Украины (первой с начала председательства Британии в ЕС) предшествовало 
заявление директора Всемирного банка по Украине, Белоруссии и Молдове Пола Бирмингема, который также считает, что у 
Украины есть все шансы вступить в ВТО еще в 2005 году. «Вступление Украины в торговую организацию поможет стране 
стать крупным игроком в мировой экономике и будет стимулировать экономический рост страны», – заявил Пол Бирмингем.

 Скорейшее вступление в ВТО соответствует политике Украины: Виктор Ющенко на прошлой неделе заявил, что 
надеется на то, что парламент примет все поправки в законодательство Украины, связанные с присоединением к торговому 
клубу уже к октябрю, и Украина сможет оформить все документы по присоединению к ВТО к министерской конференции 
ВТО в Гонконге в декабре.

Несмотря на то что российские переговорщики не раз заявляли, что Россия также намерена вступить в торговую 
организацию до 2006 года, сделать это вряд ли удастся

История ВТО
Всемирная торговая организация (ВТО) – преемница действовавшего с 1947 года Генерального соглашения по 

тарифам и торговле (ГАТТ),  призванного регулировать мировую торговлю через механизм сдерживания односторонних 
действий...

Еще в середине июня первый секретарь департамента по приему новых членов Всемирной торговой организации 
(ВТО) Като Адриан практически отказал России. «Насколько я понял из докладов коллег, в отчете по России очень мало 
программ, которые можно назвать доведенными до конца», – заявил Като Адриан. Как считает директор информационного 
бюро по присоединению России к ВТО Алексей Портанский, у Украины больше шансов вступить в ВТО раньше, поскольку 
там на первый план выступили политические вопросы и украинцы делают много уступок в переговорах, лишь бы скорее 
вступить в торговый союз. Для России же принципиально качество присоединения, поэтому переговоры с торговым клубом 
ведутся уже почти десять лет (с 1995 года).

Российские чиновники не раз заявляли, что не хотят устраивать гонку с Украиной. Замдиректора департамента 
торговых переговоров МЭРТа Андрей Кушниренко заверял, что «ни мы Украине, ни она нам не сможет создать какие-либо 
сложности  независимо то  того,  кто  вступит  первым».  Но  по  правилам присоединения  к  торговой  организации страна-
претендент должна договориться с  комиссией,  в  которую входят делегаты всех стран,  заинтересованных в торговле с 
Россией. Таким образом, если Украине удастся вступить в ВТО раньше России, то в комиссию по России добавится еще 
один делегат от Украины и с ним придется договариваться, как и со всеми другими.

«Основное  последствие  того,  что  Украина  вступит  в  ВТО  раньше  России,  –  пересмотр  таможенных 
условий,  –  прокомментировал  «Газете.Ru»  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  –  Придется 
ужесточать контроль на границе».

Основным камнем преткновения в переговорах по присоединению к ВТО России по-прежнему остается цена на 
энергоресурсы, прежде всего – газ, поскольку Россия намерена сохранить цены ниже мировых. Члены ВТО видят в этом 
несправедливое  преимущество  российской  промышленности  перед  мировой.  Представители  России  парируют:  еще 
дешевле газ продается на внутреннем рынке в Венесуэле, но она уже в ВТО, и никаких претензий к ней не предъявляют.

«Газпром» добыл газ на Украине
«Газета.ру»

Петр Канаев, Ирина Малкова
Газовый концерн «Газпром» и корпорация «Нафтогаз Украины» окончательно урегулировали спор, возникший из-

за 7,8 млрд кубометров российского газа, «пропавших» из украинских подземных хранилищ.
«ОАО "Газпром", НАК "Нафтогаз Украины" и компания "Росукрэнерго" подписали пакет документов о полном и 

окончательном  урегулировании  проблемы  7,8  млрд  кубометров  российского  газа,  находящегося  в  ПГХ  Украины»,  – 
говорится в совместном заявлении компаний, распространенном в воскресенье.

По новому соглашению между российской и украинской компаниями «Газпром» передал «Нафтогазу» 2,55 млрд 
кубометров газа из ПГХ в счет частичной оплаты транзита российского газа в 2005 году.

Оставшиеся  5,25  млрд  кубометров  газа,  находящиеся  в  ПХГ  Украины,  «Газпром»  продал  компании 
«Росукрэнерго» (совместное предприятие Газпромбанка и австрийской компании Raiffeisen Investment) по рыночным ценам 
(порядка $150 за тысячу кубометров). Этот газ будет передан ей «Нафтогазом Украины» в 2005–2006 годах.

В начале июня официальные представители «Газпромa» заявили, что из украинских ПХГ исчезло около 7,8 млрд 
кубометров газа. Поскольку украинская сторона не удовлетворила ни одну из 40 заявок «Газпрома» на отбор газа из ПХГ 
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для его последующего экспорта, российская компания потребовала объяснений от Украины и предложила оплатить этот газ 
деньгами по экспортным ценам.

«Нафтогаз» выступил против такого варианта решения конфликта. В ответ «Газпром» в одностороннем порядке 
зачел «пропавший» газ в счет товарной части оплаты за транзит сырья через Украину. После чего российский концерн 
объявил, что до конца года поставит на Украину не более 1,1 млрд кубометров газа.

 Чтобы избежать  резкого  увеличения дефицита  газового баланса Украины,  «Нафтогаз»  провел переговоры с 
компаниями «Росукрэнерго» и «Транснафта» о возможной покупке 11 млрд кубометров газа. Власти Украины с 1 июля 
приостановили реэкспорт газа. 

«Нафтогаз Украины» cообщает, что газовый баланс на 2005 год включает в себя 20,1 млрд кубометров внутренней 
добычи, 23 млрд кубометров «Газпромa» как товарную форму оплаты за транзит и порядка 36 млрд кубометров газа за счет 
поставок из Туркмении.

Отказ  удовлетворить  требования  «Газпрома»  в  «Нафтогазе»  объясняли  тем,  что  поданные  российской 
монополией заявки не отвечали условиям действующих договоров.  Пресс-секретарь «Нафтогаза» Сергей Лукьянчук  по 
этому поводу заявлял «Газете.Ru», что «все заявки "Газпрома" на подъем газа из хранилищ в рамках дополнительного 
соглашения  к  контракту  с  "Нафтогазом"  (предусматривает  подъем  1,75  млрд  кубометров  газа)  украинская  сторона 
выполнила  полностью.  Дополнительные  требования  "Газпрома"  противоречили  соглашению,  действующему  между 
компаниями.  Если бы мы не  выполнили свои  обязательства  по  этому вопросу,  то  появились  бы претензии  не  только 
"Газпрома", но и со стороны западных потребителей, которые не получили бы объемы сырья, определенные в договорах. 
Таких  претензий  нет».  По  словам  представителя  украинской  компании,  требования  «Газпрома»  зачесть  7,8  млрд 
кубометров газа из ПГХ в счет оплаты транзита по территории Украины или оплатить этот объем по экспортным ценам 
неправомерны, так как тоже противоречат действующим договоренностям.

 Заместитель председателя правления «Газпрома» Александр Медведев, слова которого цитирует пресс-служба 
концерна, отметил, что конфликт вокруг 7,8 млрд кубометров российского газа в ПХГ Украины полностью исчерпан. «При 
этом стороны нашли взаимовыгодные условия решения спорного вопроса», – заявил топ-менеджер «Газпрома».

Медведев сказал: «Мы зачли украинской стороне 2,55 млрд кубометров российского газа, находящегося в ПХГ 
Украины.  Это  эквивалентно  потребностям  отбора  "Газпромом"  газа  из  украинских  ПХГ  в  течение  двух  осенне-зимних 
периодов. Кроме того, Украина увеличит транзит газа через свою территорию сверх плана на 8 млрд кубометров в 2005 году 
и на объем от 8 до 11,5 млрд кубометров в 2006 году. Таким образом благодаря зачету газа и увеличению транзита Украина 
сможет решить проблему дефицита газового баланса. Следовательно, Украина заинтересована в безусловном выполнении 
обязательств  по  дополнительному  транзиту.  А  это,  в  свою  очередь,  дает  нам  твердую  уверенность  в  получении 
существенной дополнительной валютной выручки».

Достигнутая договоренность позволит «Газпрому» получить около $800 млн дополнительной валютной выручки от 
продажи газа из ПХГ Украины компании «Росукрэнерго» по рыночной цене.

Соглашение  между  «Газпромом»  и  «Нафтогазом»  закрепили  обязательства  украинского  концерна  перед 
«Росукрэнерго» по отбору этого газа и механизмы компенсации убытков в случае их невыполнения. Газ из украинских ПХГ 
будет поставлен компанией «Росукрэнерго» европейским потребителям. При этом экспорт будет осуществлен через ООО 
«Газэкспорт»,  то  есть  через  единый  экспортный  канал.  После  подписания  документов  и.  о.  председателя  правления 
«Газпрома» Александр Ананенков заявил: «Мы удовлетворены достигнутыми договоренностями. Украина подтвердила, что 
готова  продолжать  взаимодействие  на  цивилизованных  принципах,  основанных  на  безусловном  и  своевременном 
выполнении обязательств».

Директор института стран СНГ Константин Затулин считает, что новые договоренности крайне выгодны 
для российской стороны.  Особенно важным эксперт считает то  обстоятельство,  что часть газа будет продана 
Украине по рыночной цене: «Это прецедент, который должен будет сыграть свою роль при заключении контрактов 
на поставку газа в 2006 году. У России будут основания добиваться выгодных для себя условий при проведении 
переговоров».

Украина, по словам эксперта, скорее всего, была вынуждена пойти на подобные условия. «Продолжение 
конфликта  нанесло бы удар по имиджу правительства  как  внутри  страны,  так  и  за  ее пределами,  –  отмечает 
Константин Затулин. – Новую власть и без того слишком часто обвиняют в том, что она не может найти точек 
соприкосновения с Россией».

При этом эксперт уверен, что решить проблему дефицита газа, даже с учетом новых договоренностей, 
Украине вряд ли удастся.

«Я полагаю, что российского газа в украинских хранилищах давно нет, поэтому вопрос дефицита сырья 
все равно будет стоять для Украины крайне остро, – заявил "Газете.Ru" Константин Затулин. – С учетом того, что 
часть газа украинская сторона вынуждена будет оплачивать по рыночным ценам, можно прогнозировать, что в 
стране еще более активизируются реприватизационные процессы, за счет которых правительство должно будет 
пополнять казну.  Но  этот  путь,  в  свою очередь,  загоняет украинскую экономику  в  кризис  взаимоотношений  с 
внутренними и внешними инвесторами».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Прошло спецзаседание по обсуждению проекта «Стратегии национальной 
безопасности РФ»

21.07.05., «Полит.ру»
21  июля  с.г.  в  помещении  Российского  общественно-политического  фонда  Совет  по  внешней  и  оборонной 

политике  провел  специальное  заседание  по  обсуждению  проекта  «Стратегии  национальной  безопасности  Российской 
Федерации».  Со  вступительным  словом  выступили  Секретарь  Совета  Безопасности  РФ  И.С.  Иванов,  заместитель 
Секретаря Совета Безопасности РФ Н.Н. Спасский.

В дискуссии по обсуждению проекта «Стратегии национальной безопасности Российской Федерации» выступили: 
руководитель  Центра  международной  безопасности  ИМЭМО  РАН,  член-корреспондент  РАН А.Г.  Арбатов;  заместитель 
директора ИМЭМО РАН В.Г.Барановский; заместитель командира отряда космонавтов; космонавт-испытатель Российского 
государственного научно-исследовательского испытательного центра подготовки космонавтов имени Ю.А. Гагарина Ю.М. 
Батурин; генеральный секретарь Организации Договора о коллективной безопасности Н.Н. Бордюжа; генеральный директор 
Совета промышленных предприятий вторичной цветной металлургии России В.П. Ворожцов; научный руководитель Центра 
проблем  СЯС  Академии  военных  наук,  генерал-майор  (в  зап.)  В.З.  Дворкин;  председатель  Президиума  –  научный 
руководитель Института проблем глобализации М.Г. Делягин; депутат Государственной Думы Федерального Собрания 
РФ К.Ф. Затулин; вице-президент Внешнеполитической ассоциации С.В. Кортунов; уполномоченный по правам человека 
при  Президенте  РФ  В.П.  Лукин;  президент  Фонда  «Единство  во  имя  России»  В.А.  Никонов;  президент  Торгово-
промышленной Палаты, академик РАН Е.М. Примаков; генеральный секретарь Евразийского экономического сообщества, 
генерал-лейтенант (в запасе) Г.А. Рапота; вице-президент Лиги содействия оборонным предприятиям России В.А. Рубанов.

Путин против того, чтобы партии и политики финансировались из-за рубежа
22.07.05., «Труд»

Крон Сергей, Севрюков Валерий.
Глава президентского  Совета по содействию развитию институтов гражданского общества и правам человека 

Элла Памфилова опровергла распространенную ранее некоторыми российскими СМИ информацию о том, что президент 
Путин  на  встрече  с  правозащитниками,  прошедшей  в  Екатерининском  дворце  Кремля,  якобы  высказался  против 
финансирования общественных организаций в России из-за рубежа.

“Страну  сознательно  дезинформируют,  -  заявила  Памфилова.  -  Президент  говорил  о  недопущении 
финансирования из-за рубежа партий и политических лидеров, которые идут на выборы. Это совершенно разные вещи”.

По словам Эллы Памфиловой, именно благодаря президенту была изменена статья 252 Налогового кодекса, по 
которой теперь расширяется возможность получения международных грантов на общественную деятельность, в том числе 
правозащитными  организациями.  Организации,  которые  занимаются  проблемами  СПИДа,  социальными  проблемами, 
поддержкой  инвалидов,  гуманитарными  проблемами,  общественными  программами,  получают  поддержку  на  самом 
высоком уровне.  Президент  отметил,  что  государство  готово  упростить  систему получения грантов  для общественных 
программ.  Владимир  Путин  заявил,  что  “необходимо  продумать  механизмы  инвестиций,  гражданского  развития, 
гражданского общества как со стороны государства, так и со стороны бизнеса”.

Как бы там ни было, президент России заявил на встрече: “Категорически возражаю против финансирования из-за 
рубежа политической деятельности в Российской Федерации. Ни одно уважающее себя государство этого не допускает. И 
мы не допустим. Деньги выделяют из-за рубежа на конкретную политическую деятельность в нашей стране. На конкретную 
совершенно. Причем по достаточно острым направлениям. Кто платит, тот и музыку заказывает”.

К  неожиданности  собравшихся,  Путин  предложил  в  открытой  и  честной  конкуренции  бороться  за  гранты  от 
собственной  страны.  Он заявил,  что  государство  готово  учреждать  гранты для общественных  организаций,  но  они  не 
должны восприниматься как форма подкупа. То есть если организация готова действительно независимо и эффективно 
исследовать  важную для общества  проблему  или  решать  актуальную задачу,  она  может  рассчитывать  на  бюджетное 
финансирование.  А  если  такая  деятельность  -  всего  лишь  прикрытие  для  решения  совсем  иных,  коммерческих  или 
политических задач, то “государство на это денег не даст и не позволит получить их из-за границы”.

Первое в истории заседание Совета по правам человека при президенте прошло совсем в не характерной для 
Кремля атмосфере. За “круглым столом” собрались не чиновники, а видные правозащитники, журналисты и общественные 
деятели. Один из них после протокольного приветствия сказал: “Все-таки живем мы в нашей стране не совсем здорово”. О 
том, что именно “не здорово”, и говорили члены Совета с президентом. В последнее время мало кто решался так напористо 
говорить с президентом России. Члены Совета критиковали, спорили и даже перебивали Владимира Путина.

В докладе главы президентского Совета все цифры тревожные. Например, Памфилова утверждала, что “число 
детей в общей доле населения ежегодно сокращается на миллион, а государство уже долгие годы не может достойно 
обеспечить воинов-инвалидов”.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Владимир Путин не просто выслушивал правозащитников, но и отвечал на каждый вопрос. Во вступительном 
слове президент подчеркнул, что между гражданами и государством всегда есть отчужденность. “И в развитие демократии 
нужно вкладывать деньги так же, как в развитие экономики. Вопрос: кто вкладывает и с какими целями”.

Вот  что  думают  известные  российские  политики  и  политологи  по  поводу  заявления  Владимира  Путина  о 
финансировании из-за рубежа политической деятельности некоторых общественных организаций в нашей стране.

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, руководитель Фонда эффективной политики:
-  В  заявлении главы государства  не  следует  искать  какого-то  скрытого  подтекста.  Владимир Путин дал ясно 

понять, против чего он выступает, а именно - против неуставной политической деятельности общественных организаций. 
Речь идет о тех случаях, когда такие организации выступают в роли политических группировок, оказывающих давление на 
власть,  на  процесс  выборов.  Это  случаи  явного  нарушения  уставных  целей  и  злоупотребления  доверием  людей  к 
независимому  статусу  этих  организаций.  Мы  видим,  что  все  чаще,  формально  обладая  статусом  общественных 
организаций,  некоторые  преобразуются  в  политические  партии  зачастую  под  тем  же  названием,  например,  “зеленых 
партий”  или  “партий  в  защиту  солдатских  матерей”.  Они  ведут  полноценную  политическую  деятельность,  намерены 
участвовать в выборах, но при этом, очевидно, финансируются из-за рубежа.

Константин ЗАТУЛИН, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками:
- Поводом для таких категоричных слов, как мне кажется, явился вывод из происшедшего на Украине и в 

других сопредельных государствах СНГ. Мы сталкиваемся со стремлением других стран, прежде всего “мировой 
сверхдержавы”, обрести на этом пространстве внутриполитические возможности, делать ставки и на российской 
политической сцене. Нет ничего предосудительного в том, что какие-то политические силы выражают симпатии в 
отношении США, Запада. Но это хорошо до тех пор, пока не нарушается наше избирательное законодательство. Как 
подчеркнул Владимир Путин, в большинстве современных демократий, в тех же США, существует прямой запрет 
на финансирование из-за рубежа избирательной деятельности. Но существуют и косвенные формы поддержки, 
которые,  я  думаю,  у  нас  будут  активно  использоваться.  Это  могут  быть приглашения  политических  деятелей 
определенного  толка  для  чтения  оплачиваемых  лекций,  выплаты  гонораров  за  книги,  проведение  платных 
конференций. Такого рода поддержку трудно разоблачить...

Россия в СМИ СНГ
21 июля 2005, «ИноСМИ.ру»

АЗЕРБАЙДЖАН
Аналитический обзор

Обращение Госдумы к  премьер-министру М.  Фрадкову с  просьбой рассмотреть возможность поставок газа по 
мировым  ценам  в  Прибалтику,  Молдову,  Грузию  и  Украину  было  расценено  СМИ  как  откровенная  попытка  оказания 
политического давления на "непокорные" России страны в пользу сепаратистских территориальных образований.

Торговать  "по  мировым  ценам"  Москва  вознамерилась  именно  с  "непокорными"  новыми  независимыми 
государствами:  на  Украине  и  Грузии  не  пожелали  мириться  с  фальсификацией  выборов  в  пользу  "пророссийских" 
кандидатов,  в  Молдове  переориентируются  на  Запад  в  ответ  на  нежелание  Москвы  урегулировать  приднестровский 
конфликт, а страны Балтии ну никак не желают делать вид, что в 1940 году не произошло ровно ничего, заслуживающего 
внимания.  При этом, как отмечает "Интерфакс", в ходе обсуждения текста обращения депутат Константин Затулин 
заявил, что меры, о которых идет речь, не должны применяться к непризнанным республикам - Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровью" ("Эхо", Азербайджан, 09.07).

Украина вспомнила старые долги
22.07.05., «Газета.ру»

Галина Базина, Антон Варшавский
Министерство юстиции Украины оспаривает соглашение об урегулировании украинских долгов за поставки газа в 

период с 1997 по 2000 год, подписанное НАК «Нaфтoгаз Украины» и ОАО «Газпром» накануне президентских выборов – в 
августе 2004 года.

Украина  решила пересмотреть  соглашение  о  погашении  долга  за  российский  газ,  поставленный  в  1997–2000 
годах. Соглашение подписано осенью 2004 года. Речь идет о договоренности между НАК «Нафтогаз  Украины» и ОАО 
«Газпром» о погашении $1,63 млрд украинского долга за поставленный в 1997–2000 годах и неоплаченный газ. В среду 
министр юстиции Украины Роман Зварыч заявил, что считает его противоречащим межправительственному соглашению о 
реструктуризации этого долга до 2013 года.

По словам Зварыча, межправительственное соглашение предусматривало погашение газового долга деньгами. Но 
по договоренности между «Нафтогазом Украины» и «Газпромом» долг погашен за счет ежегодного сокращения примерно 
на  5  млрд  кубов  бартерных  поставок  российского  газа,  которые  должны  были  идти  в  счет  оплаты  транзита  газа  по 
территории Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Глава Минюста – один из выдающихся специалистов в вопросах газового комплекса. Особенно приятно, 
что  он  столь  щепетилен  в  отношении  к  документальной  базе  российско-украинского  нефтегазового 
сотрудничества,  –  иронизирует  Константин  Затулин.  –  Слышал,  что  министр  Зварыч  до  сих  пор  пытается 
объяснить украинцам, имеет ли он вообще документ о высшем образовании или нет. Такая любовь к документам 
достойна похвалы».

«Контракты  предусматривают  какой-то  очень  странный  механизм,  где  эта  задолженность  погашается  за  счет 
платы за транзит газа, но какая-то часть этого газа переходит третьему лицу – в данном случае RosUkrEnergo. Мы не 
видим,  как  старое  соглашение  может  действовать.  Если  Россия  откажется  от  предложения  Украины,  тогда  придется 
подкорректировать ситуацию в судебном порядке. Если вопрос пойдет, например, в международный арбитраж Стокгольма, 
я убежден, что мы сможем доказать свою правоту», – заявил Зварыч.

В пресс-службе «Газпрома» утверждают, что «сделка по урегулированию задолженности "Нафтогаза Украины" 
перед "Газпромом" за поставки природного газа на Украину в период с 1997 по 2000 год является абсолютно законной, а 
компания RosUkrEnergo не имеет к ней никакого отношения». «Схема совершения сделки была одобрена постановлением 
кабинета министров Украины в августе 2004 года», – подчеркивают в пресс-службе.

«Нафтогаз Украины», по мнению «Газпрома», в августе 2004 года полностью рассчитался за полученный в 1997–
2000 годах, но неоплаченный газ на сумму $1,62 млрд, из которых $1,43 млрд приходилось на основную сумму долга, а 
$190 млн – на проценты. Реальная выплата составила $1,25 млрд, поскольку «Нафтогаз  Украины» получил дисконт в 
размере 25%.

Схема погашения долга была следующей.
«Нафтогаз  Украины» получил от  «Газпрома» частичную предоплату за услуги  по  транзиту  российского  газа в 

объеме 19,2 млрд кубометров по фиксированной цене – $1,09 за тыс. кубов на 100 км через территорию Украины в 2005–
2009 годах, на сумму $1,25 млрд. Полученные средства перечислены Внешэкономбанку, которому «Газпром» переуступил 
долги по корпоративным облигациям «Нафтогаза Украины».

После  получения  средств  ВЭБ  погасил  облигации,  и  долговые  обязательства  «Нафтогаза»  сочли 
урегулированными.

Позиция  Украины  вызвала  непонимание  у  экспертов.  «Если  нынешние  украинские  власти  собираются 
пересмотреть сделки, совершенные предыдущим правительством, это очень плохой признак», – говорит Максим Мошков из 
Газпромбанка.  А директор  Института  стран СНГ Константин  Затулин  не  видит  в  подобном шаге  экономической 
логики.

По словам эксперта, Россия сделала Украине подарок, фактически согласившись на оплату долгов 1997–
2000 годов не живыми деньгами, а бартерными поставками в счет оплаты транзита. «Если там не хотят подарков от 
России, мы это приветствуем», – заявил «Газете.Ru» Константин Затулин.

Другие эксперты обращают внимание на то, что соглашение по урегулированию долга было заключено как раз 
перед выборами нового президента Украины. Например, политолог Сергей Марков, следивший за выборами на Украине 
непосредственно  из  Киева,  заявил  «Газете.Ru»:  «Объяснений  может  быть  несколько.  Первой  приходит  мысль,  что 
соглашение об урегулировании долга было предвыборным обещанием, которое Леонид Кучма дал в ответ на поддержку 
Москвы и которое теперь намеревается расторгнуть новая власть. Второй – что возврат к этому вопросу – прекрасный 
рычаг давления на "Газпром" по решению более злободневного вопроса о забранном в подземные хранилища газе». Речь 
идет  о  неурегулированном конфликте  с  пропажей 7,8  млрд  кубометров  российского  газа,  который оказался  закачан  в 
украинские подземные хранилища и не оплачен.  Решить эту проблему сторонам не удается почти три месяца,  и хотя 
соглашение на днях все же было подписано, позднее претензии к нему высказали как Россия, так и Украина.

Экономисты  объясняют  попытки  Украины  пересмотреть  соглашение  именно  тем,  что  Киев  не  устраивает 
образовавшаяся в результате дыра в газовом балансе «Нафтогаза», то есть Украины.

Еще до истории с «пропавшим» в подземных хранилищах Украины газпромовским газом в стране прогнозировали 
дефицит 10 млрд кубометров газа – почти два месячных объема потребления. После соглашений, достигнутых в минувшие 
выходные,  нехватка  газа  сократилась  до  8,5  млрд.  Тем  не  менее  энергодефицит  грозит  государству  энергетическим 
кризисом, а в случае закупок объемов по мировым ценам может подорвать и без того несбалансированный бюджет.

Тем не менее большинство экспертов полагает, что Украине придется смириться с тем соглашением по долгам 
1997–2000 годов, которое подписано в августе прошлого года. Главный рычаг в руках «Газпрома» – рубильник, с помощью 
которого они могут отключить Украине газ зимой. А нынешнее поведение руководства Украины дает «Газпрому» лишний 
шанс на будущих переговорах занять жесткую позицию и перейти в расчетах с ней на европейский уровень цен.
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Закон о статусе Приднестровья - очередной инструмент борьбы с 
Приднестровьем - эксперт

25 июля 2005 года, РИА "Новости"
Принятый в пятницу парламентом Молдавии закон "Об основных положениях особого правового статуса 

Приднестровья" - не более чем очередной инструмент борьбы с Приднестровьем. Об этом заявил РИА "Новости" 
директор Института стран СНГ Константин Затулин.

По его словам,  "молдавский парламент выполнил западные рекомендации,  и  теперь новые спонсоры 
Воронина будут кричать о том, что молдавская сторона сделала шаг навстречу".

Затулин считает, что этот шаг демагогическим, потому что "он предпринят главным образом для того, что 
бы запастись еще одним аргументом для свержения сегодняшней власти в Приднестровье".

Российский эксперт выразил уверенность, что Молдавия "не собирается выполнять этот закон, если ей 
удастся свергнуть Смирнова".

"Я считают фальшивыми любые акты, которые принимаются на фоне оголтелой борьбы с теми, с кем 
предполагает молдавская власть договариваться и примиряться", - подчеркнул он.

"Молдавия  не  становится  федерацией,  как  предполагалось,  а  оставляет  за  собой  право  менять 
полномочия, дарованные с барского плеча, в любой момент," - отметил Затулин.

Принятый  парламентом  закон  закрепляет  за  Приднестровьем  статус  "особого  автономно-территориального 
образования, являющегося неотъемлемой составной частью Республики Молдова". Также закон устанавливает, что "суды, 
органы  Прокуратуры,  Управление  Службы  информации  и  безопасности  и  Управление  внутренних  дел  Приднестровья 
являются составной частью единой системы судебных инстанций и правоохранительных органов Республики Молдова и 
осуществляют свою деятельность по отправлению правосудия, обеспечению правопорядка и безопасности государства на 
основании законодательства Республики Молдова".

Следующим шагом, согласно документу, должно стать проведение демократических выборов, избрание нового 
руководства  Приднестровья,  совместно  с  которым  парламент  Молдавии  примет  окончательный  документ  о  статусе 
Приднестровья в составе Молдавии.

За принятие закона в окончательном чтении проголосовало 75 депутатов молдавского парламента.

Затулин: «Молдавский парламент выполнил западные рекомендации»
25 июля 2005 г.,KM.RU

Согласно закону «Об основных положениях особого правового статуса Приднестровья», Молдавия предоставит 
Приднестровью статус автономно-территориального образования в форме республики.  Кишинев предлагает Тирасполю 
признать  в  качестве  официальных  три  языка:  молдавский  (на  основе  латинской  графики),  украинский  и  русский. 
Функционирование  других  языков  также  не исключается.  Предусматривается,  что регион будет  иметь  свою символику, 
конституцию. Согласно новому документу Тирасполь будет участвовать в проведении внутренней и внешнеэкономической 
политики Молдавии, а также поддерживать, в соответствии с законодательством республики, внешние связи в области 
экономики, научно-технической и гуманитарной сферах.

Власти Тирасполя раскритиковали принятый 22 июля парламентом Молдавии закон о статусе Приднестровья. 
Заместитель министра информации и телекоммуникаций непризнанной республики Светлана Антонова 25 июля заявила, 
что принятие закона «явочным порядком, без всяких консультаций с Тирасполем, является неприкрытым цинизмом». Она 
назвала это «политикой выкручивания рук, когда недоговоренные решения принимаются в одностороннем порядке».

В то же время президент Молдавии Владимир Воронин считает принятие закона об основных положениях статуса 
Приднестровского региона историческим событием. Он подчеркнул, что для официального Кишинева реакция руководства 
Тирасполя неважна, главное - как отреагирует на это международное сообщество и жители обоих берегов Днестра.

Напомним,  закон  «Об  основных  положениях  особого  правового  статуса  Приднестровья»  определяет  принцип 
будущего  урегулирования  приднестровской  проблемы  путем  предоставления  региону  статуса  «особого  автономно-
территориального  образования,  являющегося  неотъемлемой  составной  частью  Молдавии».  Примечательно,  что 
молдавские парламентарии практически единодушно проголосовали за придание Приднестровью особого статуса. И более 
того,  сразу в  двух чтениях (окончательно).  Хотя раньше эту позицию отстаивала только правящая в  Молдавии партия 
коммунистов. Оппозиция в свою очередь не считала нужным предоставить какие-либо особые права Тирасполю. А 22 июля 
все  фракции  парламента  Молдавии  проголосовали  за  этот  закон.  За  исключением  одного  депутата  -  представителя 
Альянса «Наша Молдова» Виталии Павличенко, по мнению которой парламенту следовало ограничиться принятием закона 
лишь в первом чтении. Кстати, Владимир Воронин даже выразил благодарность депутатам за проявленную «политическую 
зрелость».

Директор  Института  стран СНГ Константин Затулин  заявил,  что новый закон не  более  чем  очередной 
инструмент борьбы с Приднестровьем. По его словам, «молдавский парламент выполнил западные рекомендации, 
и теперь новые спонсоры Воронина будут кричать о том, что молдавская сторона сделала шаг навстречу». Затулин 
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считает,  что такой шаг  предпринят  «главным образом для того,  что бы запастись еще одним аргументом для 
свержения  сегодняшней  власти  в  Приднестровье».  Эксперт  уверен,  что  в  случае  свержения  президента 
Приднестровья Игоря Смирнова Молдавия не будет следовать этому закону, сообщают российские СМИ.

«Молдавия  не  становится  федерацией,  как  предполагалось,  а  оставляет  за  собой  право  менять 
полномочия, дарованные с барского плеча, в любой момент», - отметил Затулин.

Следующим шагом, согласно документу, должно стать проведение демократических выборов, избрание нового 
руководства  Приднестровья,  совместно  с  которым  парламент  Молдавии  примет  окончательный  документ  о  статусе 
Приднестровья в составе Молдавии.

Между  тем  обстановка  в  регионе  в  последнее  время  все  более  накаляется.  Так,  19  июля  вечером  в  зоне 
безопасности на берегу Днестра прозвучали выстрелы. Инцидент произошел на мосту через Днестр у поселка Ваду-луй-
Водэ в 40 км от Кишинева. Как рассказал министр реинтеграции Молдовы Василий Шова, два представителя молдавских 
неправительственных организаций в компании с гражданкой США ехали на автомобиле с правого берега Днестра на левый. 
Они остановились, чтобы сфотографировать щиты на обочине дороги. Российские миротворцы, находящиеся на дежурстве, 
потребовали  изъятия  пленки,  мотивируя  это  тем,  что  несанкционированные  съемки  на  постах  миротворческих  сил 
запрещены.  По  словам  Шовы,  «возникла  перепалка,  переросшая  в  конфликтную  ситуацию.  Движение  на  мосту  было 
заблокировано, собралось около 100 человек. В этой ситуации старший лейтенант миротворческих сил России произвел 
две автоматные очереди в воздух». По данному факту будет проведено расследование.

Франция: в доме Тургенева будет отель
26-07-05, «НьюсИнфо»
Екатерина Яковлева

Дом-музей  Ивана  Тургенева,  находящийся  в  предместье  Парижа  городе  Буживаль  может  в  скором  времени 
превратиться в дорогой отель. Судьба памятника культуры зависит от результата многолетних переговоров, которые ведут 
мэрия  Буживаля,  Министерство  культуры  Франции  и  Ассоциация  друзей  ИванаТургенева.  Несколько  дней  назад 
заместитель  мэра  в  правительстве  Москвы  Иосиф  Орджоникидзе  заявил  в  интервью  РИА  "Новости"  о  том,  что 
правительство Москвы рассматривает возможность приобретения усадьбы Тургенева. Однако, как стало известно Newsinfo 
из информированного источника в московском правительстве, усадьба Тургенева уже продана… американской компании 
"Holiday Inn"…

По словам компетентного источника в правительстве Москвы, пожелавшего остаться неназванным, в настоящее 
время мэрия Буживаля собирается отдать усадьбу под инвестиционный проект крупнейшей американской компании "Holiday 
Inn",  объединяющей сеть  отелей  по  всему миру.  Был проведен закрытый конкурс,  который выиграли американцы.  По 
словам источника, правительство Москвы в нем участия не принимало, так как конкурс был проведен до того, как Россия 
включилась в это. "Мы прилагали усилия, чтобы даже президент Франции и министерство культуры Франции вмешалось в 
данный проект и высказало свою точку зрения. У нас даже нет информации, повлияли ли они, попытались ли они вразумить 
местные власти, или нет. Скорее всего, и они нам объясняли это во время переговоров сами, что решает все местный 
муниципалитет", - пояснил источник. По его словам, вести переговоры с американской компанией "бессмысленно": " Нам 
пытались их навязать в качестве инвесторов, в том числе и под наш проект. Но, если вы представляете, что такое "Holiday 
Inn", это гостиничная система по всему свету. Скорее всего, они превратят их просто в люксовые номера". В российской 
программе развития усадьбы, как рассказал источник, предусматривалось создание в ней Центра европейской культуры 18-
19-го веков.

История поместья началась в 1875 году, когда супруги Виардо приобрели бывшее имение Жозефины Богарне, 
первой супруги Наполеона. По соседству с этим особняком Тургенев построил двухэтажную дачу, напоминающую его дом в 
Спасском-Лутовинове, в которой и прожил восемь последних лет. Именно здесь Тургенев написал роман «Новь», перевел 
на русский язык "Искушение Святого Антония" Флобера.  Усадьбу Тургенева посещали Мопассан,  Флобер,  Золя,  Генри 
Джеймса, Сологуба и Салтыкова-Щедрина, и многие другие. Здесь Тургенев устраивал русские чаепития.

После  смерти  писателя  эта  усадьба  неоднократно  переходила  из  рук  в  руки.  В  80-х  годах  имение  было 
приобретено мэрией соседнего с  Буживалем городка -  Сель-Сен-Клу.  Министерство культуры Франции включило его в 
"дополнительный реестр исторических памятников". А в 1983 году с разрешения Министерства культуры Франции в усадьбе 
был  открыт  музей  Тургенева.  Его  учредителем  стала  "Ассоциация  друзей  Ивана  Тургенева  Полины  Виардо  и  Марии 
Малибран"  основанная  в  1977  году  российским  ученым  Александром  Звигильским.  Однако  отношения  музея  с 
муниципалитетом  Сель-Сен-Клу  складывалась  непросто.  Споры  в  основном  касались  территории  комплекса. 
Муниципалитет, ссылаясь на нерентабельность музея, требовал освободить территорию.

О судьбе музея беспокоился еще Борис Ельцин во время встречи с Жаком Шираком. Сергей Кириенко, будучи 
премьер-министром, заверял общественность, что одного такого ценителя творчества Тургенева, как президент Франции 
Жак Ширак, вполне достаточно, чтобы дому-музею было гарантировано нормальное существование. В октябре 2003 года 
мэрия Буживаля отказалась продлить договор об аренде музеем территории поместья.
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Судьбой музея обеспокоился Международный совет российских соотечественников. В сентябре прошлого года 
этот вопрос обсуждался его председателем, графом Петром Шереметевым вместе с мэром Москвы Юрием Лужковым. 
Создали специальную комиссию, которую возглавлял депутат Госдумы Константин Затулин и советник мэра по 
работе с соотечественниками. Однако переговоры с французской стороной ни к чему не привели. Тогда дело передали 
Департаменту международных связей правительства Москвы, который и ведет его сегодня. Хотя вопрос с усадьбой уже 
фактически решен.

Во всем этом споре, как всегда, есть только одна пострадавшая сторона – музей. Его не назовешь уникальным или 
единственным в своем роде, но музей действительно обладает достаточным количеством экспонатов. Немецкое пианино, 
принадлежащее Тургеневу, предметы мебели Наполеона III, подлинные письма Тургенева и Виардо.

Все,  что  делает сейчас  московское  правительство,  -  "держит этот  вопрос на  контроле".  По  словам источника 
Newsinfo в правительстве, российского посла во Франции попросили "отслеживать: может быть, мнение местных властей на 
данный предмет изменится"…

Корзина, которая накрыла Советский Союз
«Время новостей»

Дмитрий Бабич
Подготовка к «оранжевым революциям» началась 30 лет назад
В эти дни 30 лет назад советская делегация в Хельсинки готовилась к смелому шагу. 1 августа 1975 года был 

подписан Заключительный акт Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе. И это стало первым случаем, когда 
Советский Союз подключился к международной межблоковой структуре, основанной на западных ценностях.

Советский Союз пошел на этот шаг из прагматических соображений. «Первая корзина» Хельсинкских соглашений 
предусматривала нерушимость границ, существовавших на тот момент в Европе. У Советского Союза, как ему казалось, 
появилась  возможность  увековечить  завоевания  1945  года  не  только  де-факто  (благодаря  превосходству  обычных 
вооруженных сил в Европе эта задача была,  казалось, решена навсегда),  но и де-юре. Взамен принимались не очень 
понятные тогдашним советским чиновникам требования по «третьей корзине» --  свободное передвижение людей через 
границы, распространение иностранной печати и звуковой информации, право наций на самоопределение.

Касторка для Брежнева
«Первая  корзина»  содержала  так  много  вкусных  вещей  (в  первую  очередь  признание  ГДР  в  качестве 

полноправного государства), что в конце концов Брежнев и его коллеги по Политбюро решили проглотить и малопонятную 
гуманитарную «касторку» из «третьей корзины». Казалось, игра стоила свеч, тем более требования «третьей корзины» 
Советский Союз благополучно не выполнял почти до самой своей смерти.

Иностранная  печать  для  широких  советских  масс  ограничивалась  коммунистическими  «Морнинг  стар»  и 
«Юманите»,  разрешение  на  выезд  было  необходимо  вплоть  до  1989  года,  иностранное  вещание  на  русском  языке 
глушилось до 1987 года. Пришлось, правда, разрешить советским гражданам выходить замуж и жениться на иностранцах, а 
также  воссоединять  разделенные  границами  семьи  (об  этом  в  Хельсинкском  Заключительном  акте  были  отдельные 
разделы). Но и это отступление от сталинской семейной политики (при Сталине браки с иностранцами были, как известно, 
запрещены) было обставлено такими унижениями, что ущерб был, казалось, минимальным.

И все же, как теперь становится ясно, «третья корзина» перевесила первую, хотя в это не верили многие как в 
советском  блоке,  так  и  на  Западе.  «Заглотнув  в  1975  году  наживку  в  виде  признания  границ  в  Европе,  советское 
руководство оказалось на крючке, с которого уже не смогло соскочить, -- сказал в интервью «Времени новостей» директор 
Центра по международной политике Института США и Канады РАН Анатолий Уткин. -- Когда Горбачев согласился в конце 
80-х годов обсуждать на саммитах гуманитарные вопросы вместе с разоруженческими и политическими вопросами, этот 
крючок начал действовать вовсю».

Джинсы и кола важнее танков и ракет
Люди, готовившие Хельсинкские соглашения с советской стороны, большинство из которых, к сожалению, уже 

отошло в мир иной, вряд ли согласились бы с такой оценкой. Андрей Александров-Агентов, главный советник Брежнева по 
вопросам внешней политики, считал утверждение послевоенных границ в Европе в 1975 году главным достижением своей 
дипломатической карьеры. Так кто же первым понял, что газеты и радиопрограммы (не говоря уже о джинсах и пепси-коле, 
речь о которых шла во «второй, экономической корзине») могут быть важнее танков и ракет?

Руководитель  Центра  французских  исследований  Института  Европы  РАН  Юрий  Рубинский  в  интервью  «ВН» 
выразил мнение, что Хельсинкские соглашения были частью более широкого процесса разрядки, начавшегося, с его точки 
зрения,  еще  во  время  потепления  советско-французских  отношений  при  президенте  Шарле  де  Голле  в  1967  году. 
Следующим шагом стала «новая восточная политика» социал-демократического канцлера ФРГ Вилли Брандта, начатая 
после прихода к власти в Западной Германии коалиции социал-демократов и либералов в 1969 году.

До  Брандта  в  ФРГ  действовала  так  называемая  «доктрина  Хальштейна»:  названная  так  по  имени  министра 
иностранных дел в правительстве Конрада Аденауэра, эта теория предполагала самую жесткую позицию ФРГ в отношении 
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любой страны, признающей ГДР. С самой ГДР, естественно, никаких дипотношений и быть не могло. Брандт же не только 
установил с ГДР в 1972 году отношения «на основе равенства и добрососедства», но и улучшил отношения с другими 
странами Организации Варшавского договора (ОВД), признав отсутствие у ФРГ территориальных претензий в отношении 
Польши и Чехословакии.

Таким образом, был вынут запал из мины замедленного действия, заложенной еще в 1945 году, когда в состав 
Польши  и  Чехословакии  попали  земли,  на  которых  традиционно  жило  немецкое  население.  «Брежнев  и  Громыко 
рассматривали это как укрепление позиций ОВД, -- отмечает Рубинский. -- На самом же деле эти соглашения ослабляли 
страх Польши и Чехословакии перед Германией, а значит, ослабляли и их привязку к СССР».

Мирные  инициативы  Брандта  открыли  дорогу  к  Хельсинкским  соглашениям.  В  1971  году  были  подписаны 
соглашения по Западному Берлину и договоры с ПНР и ЧССР, а уже 22 ноября 1972 года в Хельсинки начались переговоры 
по подготовке к Совещанию по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ, с 1994 года -- ОБСЕ).

Как советские лидеры просмотрели угрозу
Сомневающиеся были с обеих сторон. Лидер «Христианско-социального союза» (ХСС) Франц-Йозеф Штраус и в 

1980  году  называл  «несчастьем»  признание  ГДР  --  страны,  «в  которой  нет  ничего  немецкого,  демократического  или 
республиканского», а также опасался ползучей агрессии ГДР и СССР. И это несмотря на провозглашенный в Хельсинки 
принцип отказа от «любого вмешательства, прямого или непрямого, индивидуального или коллективного, во внутренние или 
внешние дела, подпадающие под юрисдикцию другого участвующего (имеется в виду в соглашении. --  Ред.) государства, 
вне зависимости от отношений между этими государствами».

В  СССР оппозиция  Хельсинкским соглашениям  и  разрядке  в  целом была,  естественно,  непубличной,  но  она 
существовала. Бывший секретарь ЦК КПСС и посол в ФРГ Валентин Фалин, ставший в начале 1970-х одним из главных 
архитекторов  соглашений  с  ФРГ,  вспоминает,  что  в  ноябре  1974  года  Политбюро  не  дало  Брежневу  полномочий  на 
договоренность с американским президентом Джеральдом Фордом. А министр обороны Андрей Гречко в связи с договором 
ОСВ-2 обвинил Брежнева в предательстве национальных интересов страны.

Отметим:  «коллективное  руководство»  КПСС  подняло  скандал  из-за  вооружений.  Гуманитарные  «бомбы», 
заложенные под советскую систему в соглашении 1975 года, казались ему менее опасными, и это отражало замшелый 
характер представлений Политбюро о современной политике.

«Я потерпел неудачу в попытках пригласить советское руководство хотя бы взвесить, насколько наша военная 
концепция  согласуется  с  меняющейся  европейской  действительностью.  Мои  размышления  преподносились  на  фоне 
информации о проработке в НАТО способов действий на случай антирежимных волнений в Польше, ГДР или в других 
странах ОВД, -- вспоминает Фалин. -- В наше время такие волнения назвали бы «оранжевыми революциями».

Принятый  в  1975  году  принцип  невмешательства  в  Политбюро  понимали  по-старому:  предполагалось,  что 
вмешательство -- это вооруженное вторжение, шпионаж и т.п. Но старые «соратники», как их называл Брежнев, проглядели, 
что обязались соблюдать права человека, а подобное соблюдение в современном мире принято «мониторить». И подобный 
«мониторинг»  вмешательством во  внутренние  дела  не  является.  А  от  мониторинга  --  один шаг  до  прямой поддержки 
оппозиционных движений. Технология «оранжевых революций», если верить Фалину, была опробована уже в конце 70-х 
годов:  «Провозглашенный  отказ  от  вмешательства  в  чужие  внутренние  дела  не  мешал  атлантистам  планировать 
вмешательство  за  гранью  фола.  Шло  совершенствование  методов  вовлечения  больших  масс  населения  в  уличные 
демонстрации, расстройства с их помощью структур общественного порядка, а также «мирного» блокирования в странах 
ОВД советских войск... Мы соблазнились яблоком, не ведая, что в отличие от библейского оно было насквозь червивым».

Сейчас, как отмечает в интервью «ВН» Юрий Рубинский, структуры ОБСЕ стали мощным орудием вывода из-под 
российского  контроля  демократического  процесса  и в  европейских  (Украина),  и  в  неевропейских  странах  (например,  в 
Киргизии, где главным «контролером» выборов была возглавляемая словенцем миссия ОБСЕ).

Означает  ли  это,  что  подписание  Хельсинкских  соглашений  было  ошибкой?  Все  зависит  от  интерпретации. 
Превалирующая  сегодня  интерпретация  для  России,  безусловно,  невыгодна.  «Хельсинкские  соглашения  были 
нарушены уже много раз,  -  говорит  «Времени новостей» директор Института стран СНГ Константин Затулин.  -- 
Достаточно вспомнить объединение Германии, развал СССР и Югославии, развод Чехии и Словакии. При этом от 
России требуют все невыгодные ей изменения границ признавать, а о выгодных даже и не помышлять».

Интересен и тот факт, что ОБСЕ становится все более влиятельной организацией, несмотря на то, что одобренная 
в Хельсинки конструкция европейской безопасности давно уже развалилась.

«Принятая в  Хельсинки конструкция была торпедирована и извне,  и  изнутри,  --  считает руководитель Центра 
французских  исследований  в  Институте  Европы  Юрий  Рубинский.  --  «Третья  корзина»  --  приоритет  прав  человека, 
требование  открытости  --  разрушала  тот  самый  послевоенный  статус-кво,  который  «первая  корзина»  должна  была 
увековечить. Это было внутреннее противоречие. А извне Хельсинкский процесс был поколеблен сначала активностью 
СССР в третьем мире, а потом быстрым расширением ЕС и НАТО в Восточной Европе. Бумеранг, запущенный при участии 
Политбюро в 1975 году и, скажем, в Анголе в 70-е, ударил по российским интересам».

Что  же теперь --  выходить  из  Хельсинкских соглашений? Очевидно,  нет.  Просто  нужно учиться использовать 
содержащиеся в Заключительном акте гуманитарные положения в свою пользу. Например, принятый в 1975 году отказ от 
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«прямой или непрямой помощи террористической деятельности или подрывных и прочих мероприятий, направленных на 
насильственное  свержение  режима  в  другом  участвующем  в  соглашении  государстве»  вполне  можно  напомнить 
европейским поклонникам Ахмеда Закаева или американцам, взявшим на работу другого чеченского сепаратиста Ильяса 
Ахмадова. А принцип свободного передвижения и воссоединения семей -- можно напомнить тем чиновникам в посольстве 
США,  которые  не  дают  россиянам  навестить  своих  детей  или  близких  родственников  в  Америке.  Но  все  это  будет 
действовать при одном условии:  если Россия будет демократической страной.  Иначе мы повторим ошибку старцев из 
Политбюро.

Запад использует проблему Чечни как средство давления на Россию
01.08.05, «Известия»

Западная  пресса  снова  нагнетает  обстановку  вокруг  Чечни.  Вчера  американский  телеканал  ABC  выпустил 
интервью лидера  чеченских  экстремистов  Шамиля  Басаева  во  вчерашний эфир.  В  нем Басаев  объявил,  что  в  Чечне 
"ведется колониальная война, а не война с террором". Протесты МИДа против предоставления трибуны террористу №1, 
американским телеканалом услышаны не были. 

И почти одновременно с интервью на ABC влиятельная американская газета The Wall Street Journal выпустила 
весьма одиозную статью. "В интересах Запада вмешаться в ситуацию в Чечне и ограничить жестокие действия России, 
поскольку, если Кремль будет предоставлен самому себе, то в преддверии президентских выборов в России, намеченных 
на  2008  год,  спираль  насилия будет  только  раскручиваться",  -  пишет  газета.  И  делает  вывод:  "Похоже,  что  мы идем 
навстречу конфликту, который поглотит весь Северный Кавказ, и сможет перекинуться на соседние страны - в Грузию и 
Азербайджан". 

Российские политологи считает появление таких материалов неслучайным. Так, член комитета Госдумы 
по делам СНГ и связям с соотечественниками,  директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что 
"если это тенденция, то она совершенно не новая. Тенденция эта состоит в том, что многие на Западе продолжают 
видеть в Чечне не то, что мы видим. Многие на Западе видят не террористическую угрозу, а освободительную 
борьбу Чечни против Москвы. Впрочем, этих, последних, думаю, совсем немного". 

"К  примеру,  США  в  сходных  случаях  на  Ближнем  Востоке  не  склонны  обольщаться  и  видеть 
освободительные движения - они уже давно и совершенно четко занимают сторону Израиля. Поэтому, вряд ли 
американцы настолько наивны, чтобы вкладывать искренний смысл в понимание происходящего в Чечне, как 
национально-освободительной  борьбы.  Американцы  -  политическая  элита  и  экспертное  сообщество  - 
рассматривают Чечню как  "занозу" в  теле  России,  с  помощью которой можно добиваться от  России большей 
послушности", - отмечает Затулин.

"Поэтому Запад и говорит чуть ли не о необходимости внешнего управлению Чечней, о передачи контроля 
над Чечней на международный уровень. В конце концов, в скрытой форме это идея расчленения России. Вообще, 
мнение, что Москва с Чечней не справляется, исходит как раз из тех кругов, которые делают все от них зависящее,  
чтобы Россия с Чечней не справлялась. Если и дальше последуют подобные комментарии и статьи, можно будет 
считать, что все это - часть общего плана, а не простое совпадение", - подчеркивает эксперт.

Вице-президент  Института  национальной  безопасности  и  стратегических  исследований  Владимир  Кумачев: 
"Вообще, то, что западная пресса снова начала выпускать в эфир интервью террористов, это форменное безобразие. Если 
говорить в примитиве, это, безусловно, политика двойных стандартов. Если же толковать ситуацию шире, можно сказать 
следующее: Это политика США, связанная с их провалом внедрения на территорию бывшего СССР, а именно, в регион 
северной Евразии. Ничего у них там не получилось - Европа уже захлебнулась, а США, как более финансово обеспеченный 
субъект, еще не захлебнулась, но уже не справляется в том же Ираке".

"Более того, как показал последний саммит ШОС, страны-члены организации, по сути, предложили Соединенным 
Штатам "покинуть" этот регион. Так что, попытка внедриться у Запада провалилась. И на этом фоне они, по-видимому, 
хотят акцентировать внимание на более мелких фактах - в данном случае, на Чечне. Я не думаю, что вся американская 
администрация желает "размолотить" Россию,  на самом деле, Америке это не совсем выгодно. По моему мнению,  это 
определенные круги,  которые неудачи Соединенных Штатов в других странах пытаются "сгладить"  за  счет  нападок на 
Россию. Вряд ли США сумеет принудительно направить по пути демократизации этот, прямо скажем, исламский регион без 
России", - полагает Кумачев.  

Россия в СМИ СНГ
 28 июля 2005, inosmi.ru

Мнения экспертов 
Константин Затулин, депутат Госдумы РФ: 'Я полагаю, что российского газа в украинских хранилищах 

давно нет, поэтому вопрос дефицита сырья все равно будет стоять для Украины крайне остро" (ForUm, Украина, 
19.07, со ссылкой на Gazeta.ru).
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Россия может отказаться выводить свой флот из Севастополя после 2017 г.
 2.08.05, «Сейчас»

Лариса СТЕПАНУШКО
31 июля - 1 августа в Севастополе прошло совместное празднование дня ВМС Российской Федерации и Украины. 

Украинскую  делегацию  возглавлял  Президент  Виктор  Ющенко.  Со  стороны  России  ни  одной  более-менее 
представительной фигуры не было. Пользуясь торжественным случаем, г-н Ющенко заявил, что не стремится к сужению 
базирования  Черноморского  флота  РФ  в  Украине.  Россияне  же  продолжают  утверждать,  что  все  слова  украинских 
чиновников - лишь уловки. В реальности же Киев создает невыносимые условия, чтобы «выдавить» российский флот из 
Севастополя.  Москва  заверяет,  что  уже  предпринимает  ответные  шаги,  намекая  на  газовые  проблемы,  и  добивается 
продления базирования своего флота в Крыму после 2017 г.

С  военными  моряками  Виктор  Ющенко встретился  на палубе  флагмана  украинского  флота  «Гетман 
Сагайдачный».  Поздравив  присутствующих  с  праздником  и  отдав  дань  памяти  морякам,  погибшим  в  годы  Великой 
Отечественной  войны,  глава  государства  отметил  важность  сотрудничества  украинских  ВМС  с  международными 
партнерами. «На этих берегах будет возведен большой мост между свободными нациями, - отметил он. - Сотрудничество 
украинского  флота  с  европейскими  и  евроатлантическими  партнерами  -  одна  из  его  опор».  Г-н  Ющенко  заявил,  что 
украинская власть ищет возможность вооружить военных моряков современным оборудованием,  а также работает над 
решением их социальных проблем. «Экономические результаты, которые у нас есть, дают основание утверждать, что у 
государства  появляются  ресурсы  для  обеспечения  Вооруженных  сил  Украины  и  Военно-морских  сил  в  частности»,  - 
порадовал моряков Президент.  В благодарность за такое внимание экипаж «Гетьмана Сагайдачного» подарил Виктору 
Андреевичу тельняшку, офицерскую бескозырку и фотографию корабля.

Кроме того, Президент сообщил, что в государственном бюджете на 2006 г. впервые будут заложены средства на 
финансирование  военного  заказа.  «Мы  договорились  с  министром  обороны,  что  пакет  бюджета-2006  будет 
предусматривать  финансирование  государственного  военного  заказа,  цель  которого  -  провести  общую  модернизацию 
Вооруженных сил, в частности Военно-Морского флота», - сказал Виктор Ющенко. Он сообщил, что ко Дню Независимости 
должна быть представлена «дорожная карта» действий на ближайшие пять лет. В этом документе пойдет речь о переводе 
ВМС на современное оборудование, об их модернизации и новых госзаказах. «Сейчас можно откровенно сказать, что по 5-7 
конструкторским  бюро  есть  уникальные  наработки.  Государство  еще  никогда  их  не  финансировало»,  -  подчеркнул 
Президент.

Он обсудил с участниками празднования перспективы и необходимость реформы и модернизации ВМС, а также 
осмотрел  военную  технику  и  корабли  «Приднепровье»,  «Луцк»,  «Самум»  и  «Штиль».  В  церемонии  приняли  участие 
госсекретарь Александр Зинченко, секретарь СНБО Петр Порошенко, председатель Совмина Крыма Анатолий Матвиенко, 
министр  обороны  Анатолий  Гриценко,  председатель  городской  государственной  администрации  Севастополя  Сергей 
Иванов.  Последний,  кстати,  заявил,  что  Россия  согласна  частично  финансировать  программы  социального  развития 
Севастополя и в 2005 г. выделит на эти цели около $5,3 млн.

По словам Петра Порошенко, Черноморскому флоту РФ в Украине не грозит сужение базирования. «Эти вопросы 
отрегулированы базовым договором,  и  Киев  очень  четко  выполняет  взятое  на  себя  международное  обязательство»,  - 
отметил он. Также г-н Порошенко заявил, что на этой неделе может быть «завершена отработка регламента комиссии 
Ющенко  -  Путин,  где  одним  из  вопросов  будет  урегулирование  отношений  между  Черноморским  флотом  России  и 
Севастополем». «Отработка регламента и плана действий на 2005 год позволит подготовиться к саммиту президентов», - 
подчеркнул секретарь СНБО.

Вместе с тем, согласно договору между Украиной и Россией, Черноморский флот РФ останется в Севастополе до 
2017 г.  Украинское  правительство  выделило  в  текущем году 2  млн грн.  на инвентаризацию имущества,  которое было 
передано российскому флоту. А 28 июля на заседании правительства России был рассмотрен вопрос о создании новой 
базы для Черноморского флота РФ (см. «СЕЙЧАС» №40 от 29 июля 2005 г.).

Несмотря на вроде бы полное понимание между Киевом и Москвой относительно сроков и условий базирования 
Черноморского флота РФ в Севастополе, Кремль продолжает нагнетать обстановку.  Об этом свидетельствует хотя бы 
такая мелочь, что на совместный парад не приехал ни один крупный российский чиновник или политик.

Общее мнение российской стороны, похоже, выразил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. Он обвинил Петра Порошенко в затягивании формирования комиссии Путин - Ющенко (работа 
над регламентом комиссии продолжается уже 4 месяца. -  «СЕЙЧАС»), а также в «хозяйничанье» представителей 
«той  самой  власти,  которая  чрезвычайно  нервирует  в  вопросах  Черноморского  флота,  в  частности,  ставит 
проблему увеличения аренды за  ЧФ»  на  территории  крымского  города-героя.  В  мае  текущего  года  Президент 
Виктор  Ющенко  заявил,  что  Украина  намерена  рассмотреть  вопрос  об  увеличении  арендной  платы  за 
использование Черноморским флотом РФ базы в Севастополе и других объектов. «Годовой расчет составляет 
приблизительно $93 млн.», - сказал глава государства.

Г-н  Затулин сообщил,  что Россия планирует базировать  Черноморский  флот  в Крыму и  после 2017 г. 
«Представители украинской стороны уже считают себя здесь (в Севастополе. - «СЕЙЧАС») хозяевами, - отметил г-н 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Затулин. - Планов по уходу из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет! А к 2017 году должны быть 
проведены переговоры с такой Украиной и с такими властями, которые согласятся, чтобы российский флот и 
дальше здесь находился». Депутат опроверг мнение Киева о том, что Россия строит базу в Новороссийске, потому 
что собирается уходить из Севастополя. «Это невозможно физически, - подчеркнул Константин Затулин. - База в 
Новороссийске никогда не вместит Черноморский флот даже по климатическим условиям». Он объяснил, что цель 
строительства военно-морской базы в Новороссийске - защитить свою территорию «в условиях войны в Чечне, 
грузинско-абхазского конфликта».

По  его  мнению,  Украина  «выдавливает  Россию  из  Севастополя»,  создавая  при  этом  «невыносимые 
условия»,  чтобы та  сама  отказалась  от  пребывании  на  ее  территории.  Г-н  Затулин  предупредил,  что  Москва 
принимает  адекватные  меры.  «Ответные  шаги  уже  предпринимаются  -  и  все  об  этом  знают,  -  сказал  депутат 
Госдумы.  -  Просто  эти  шаги  не  обязательно  должны  быть  симметричными.  Они  в  других  областях  наших 
отношений  и  имеют  гораздо  большее  значение.  Например,  в  спорах  по  вопросам  пропавшего  газа,  об  идеях 
установления европейских цен на газ». И добавил, что эту ситуацию «нельзя рассматривать в отрыве от контекста 
всяких других отношений», в частности - от пребывания ЧФ в Украине.

Кстати, проблема «выдавливания» российского военного присутствия из  постсоветского пространства стоит не 
только перед Украиной. Так, 29 июля начался вывод российской военной техники с базы в Батуми. Не единожды поднимали 
этот  вопрос и  в  Молдове.  По словам президента  страны  Владимира  Воронина,  вывод российских войск с  территории 
Молдовы  станет  значительным  вкладом  «в  достижение  окончательного  урегулирования  приднестровской  проблемы, 
который  будет  высоко  оценен  народом нашей страны».  На  что  российский  министр  обороны  Сергей  Иванов ответил: 
«Хотеть не вредно».

Константин Затулин: Российский флот останется в Севастополе после 2017 года
01.08.05, Новый Регион – Крым 

Сергей Степанов
Севастополь. Россия будет добиваться продления базирования Черноморского флота в Крыму после 2017 

года. Об этом «Новому Региону» заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
«Планов по уходу из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть 

проведены переговоры с такой Украиной и с такими властями, которые согласятся, чтобы российский флот и 
дальше здесь находился», – сказал Затулин.

По мнению депутата, Украина намеренно преподносит строительство Россией базы в Новороссийске как 
свидетельство ухода Черноморского флота из Севастополя.

«У  России  есть  планы  строительства  военно-морской  базы  в  Новороссийске,  которая  необходима  с 
учетом выросшего состава флота, сил специального назначения, но самое главное – необходимости защиты своей 
территории в условиях войны в Чечне, грузино-абхазского конфликта и так далее. Новороссийск ближе и должен 
развиваться. Все эти планы иногда украинская сторона пытается выдать за свидетельство того, что Россия строит 
базу,  потому  что  собирается  уходить  из  Севастополя.  Это  невозможно  физически.  Созданная  база  в 
Новороссийске  никогда  не  вместит  Черноморский  флот  даже  по  климатическим  условиям.  И,  наконец, 
Новороссийск  либо  будет  базой  флота,  либо  крупным морским портом.  А  вместе,  в  одном флаконе –  так  не 
бывает.

Поэтому,  в  случае  с  Новороссийском,  Украина  предпринимает  попытки  выдать  желаемое  за 
действительное, чтобы иметь моральное оправдание к тому, что она сейчас сама делает – выдавливает Россию из 
Севастополя. Украина сейчас приняла другую тактику: как бы мы не сомневаемся, что вы здесь до 2017 года, но 
мы создадим вам такие невыносимые условия, что вы, в конце концов сами откажетесь. Вот на что расчет», – 
уверен Затулин.

По мнению руководителя Института стран СНГ, в настоящий момент Москва принимает адекватные меры 
по противодействию выдавливания ЧФ из Севастополя: «Ответные шаги уже предпринимаются, и все об этом 
знают. Просто эти шаги не обязательно должны быть симметричными. Они в других областях наших отношений 
имеют  гораздо  большее  значение.  Например,  в  спорах  по  вопросам  пропавшего  газа,  об  идеях  установления 
европейских цен за газ. Я считаю, что газовую проблематику нельзя рассматривать в отрыве от контекста всяких 
других отношений, в том числе и пребывания Черноморского флота в Украине», – подчеркнул Затулин.

Россия никогда не выведет из Крыма свой флот? 
Ua.com

Россия будет добиваться продления базирования Черноморского флота в Крыму после 2017 года. Об этом 
заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, передает «Обком».
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«Планов по уходу из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть 
проведены переговоры с такой Украиной и с такими властями,  которые согласятся,  чтобы российский флот и 
дальше здесь находился», - сказал Затулин.

По мнению депутата, Украина намеренно преподносит строительство Россией базы в Новороссийске как 
свидетельство ухода Черноморского флота из Севастополя.

«У  России  есть  планы  строительства  военно-морской  базы  в  Новороссийске,  которая  необходима  с 
учетом выросшего состава флота, сил специального назначения, но самое главное - необходимости защиты своей 
территории в условиях войны в Чечне, грузино-абхазского конфликта и так далее. Новороссийск ближе и должен 
развиваться. Все эти планы иногда украинская сторона пытается выдать за свидетельство того, что Россия строит 
базу,  потому  что  собирается  уходить  из  Севастополя.  Это  невозможно  физически.  Созданная  база  в 
Новороссийске  никогда  не  вместит  Черноморский  флот  даже  по  климатическим  условиям.  И,  наконец, 
Новороссийск  либо  будет  базой  флота,  либо  крупным морским  портом.  А  вместе,  в  одном флаконе  -  так  не 
бывает", - отметил Затулин.

"Поэтому,  в  случае  с  Новороссийском,  Украина  предпринимает  попытки  выдать  желаемое  за 
действительное, чтобы иметь моральное оправдание к тому, что она сейчас сама делает - выдавливает Россию из 
Севастополя. Украина сейчас приняла другую тактику: как бы мы не сомневаемся, что вы здесь до 2017 года, но 
мы создадим вам такие невыносимые условия, что вы, в конце концов, сами откажетесь. Вот на что расчет», - 
уверен Затулин. 
Константин Затулин рассказал, как Россия меняет военное присутствие на дешевый газ

"Планов по уходу из Севастополя у России нет, не должно быть и не будет. А к 2017 году должны быть 
проведены переговоры с такой Украиной и с такими властями,  которые согласятся,  чтобы российский флот и 
дальше здесь находился", - заявил депутат Государственной думы (нижней палаты, - ред.), директор "Института 
стран СНГ" Константин Затулин.

По  его  мнению,  Украина  намеренно  преподносит  строительство  Россией  базы  в  Новороссийске  как 
свидетельство ухода Черноморского флота из Севастополя. "У России есть планы строительства военно-морской 
базы в Новороссийске, которая необходима с учетом выросшего состава флота, сил специального назначения, но 
самое  главное  -  необходимости  защиты  своей  территории  в  условиях  войны  в  Чечне,  грузино-абхазского 
конфликта и так далее. Новороссийск ближе и должен развиваться.  Все эти планы иногда украинская сторона 
пытается выдать за свидетельство того, что Россия строит базу, потому что собирается уходить из Севастополя. 
Это невозможно физически.  Созданная база в Новороссийске никогда не вместит Черноморский флот даже по 
климатическим условиям. И, наконец, Новороссийск либо будет базой флота, либо крупным морским портом. А 
вместе, в одном флаконе - так не бывает", - полагает российский депутат.

"Поэтому,  в  случае  с  Новороссийском,  Украина  предпринимает  попытки  выдать  желаемое  за 
действительное, чтобы иметь моральное оправдание к тому, что она сейчас сама делает - выдавливает Россию из 
Севастополя. Украина сейчас приняла другую тактику: как бы мы не сомневаемся, что вы здесь до 2017 года, но 
мы создадим вам такие невыносимые условия, что вы, в конце концов сами откажетесь. Вот на что расчет", - 
уверен Затулин.

Как передает интернет-издание  Обком со ссылкой на "Новый регион - Крым", руководитель "Института 
стран  СНГ"  также  высказал  мнение,  что  сейчас  Москва  принимает  адекватные  меры  по  противодействию 
выдавливания ЧФ из Севастополя: "Ответные шаги уже предпринимаются, и все об этом знают. Просто эти шаги 
не обязательно должны быть симметричными. Они в других областях наших отношений имеют гораздо большее 
значение. Например, в спорах по вопросам пропавшего газа, об идеях установления европейских цен за газ.  Я 
считаю, что газовую проблематику нельзя рассматривать в отрыве от контекста всяких других отношений, в том 
числе и пребывания Черноморского флота в Украине", - подчеркнул Константин Затулин.
Россия решила перестраховаться

Как  сообщал  Корреспондент.net,  в  мае  Россия  приступила  к  промерам  морского  дна  вблизи  черноморского 
побережья Краснодарского края.

На прошлой неделе из Севастополя вышло в направлении российских территориальных вод гидрографическое 
судно "Челекен". По словам представителя флота, судно "промеряет все глубины близ побережья и проведет исследования 
будущих мест базирования ЧФ".

Как  рассказал  бывший  командующий  Черноморским  флотом  Эдуард  Балтин,  никаких  активных  действий  по 
строительству  базы  в  ближайшем  будущем  не  предвидится,  так  как  российское  министерство  обороны  пока  не 
определилось с местом строительства.

Балтин направил президенту Владимиру Путину предложения по строительству новой базы Черноморского флота 
России на побережье Краснодарского края. Он предлагает строить базу севернее Анапы в районе Витязевского лимана. По 
мнению  адмирала,  строительство  баз  в  районе  Новороссийска  и  Туапсе,  о  чем  недавно  заявил  главнокомандующий 
Военно-морским флотом России адмирал флота Владимир Куроедов, нецелесообразно. 
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"В  Новороссийске  по  погодным  условиям  строить  нельзя,  в  лучшем  случае  там  может  находиться  пункт 
базирования, район Туапсе вообще является курортной зоной, где нет территории для инфраструктуры флота", - сказал 
адмирал.

Эдуард Балтин предложил осушить лиман, углубить его, срыть полосу, которая отделяет его от моря и устроить 
таким образом гавань для будущей базы.

Это предложение не встретило поддержки в администрации российского президента. Адмирал Балтин получил 
официальный отказ за подписью начальника главного штаба Военно-морского флота адмирала Владимира Масорина.

"Смешные цены"
Украина намерена рассмотреть вопрос об увеличении арендной платы за использование Черноморским флотом 

РФ базы в Севастополе и других объектов.
"Годовой расчет составляет приблизительно 93 млн долларов", - отметил Президент Виктор Ющенко в пятницу, 13 

мая, на пресс-конференции в Киеве.
"Казахстан за услуги использования космического характера на своем космодроме, кажется, включая аренду земли 

и оборудование, около 200 млн. Я могу ошибаться в этих двух цифрах, но порядок приблизительно такой", - добавил он.
Президент подчеркнул, что "этот вопрос надо изучать, над ним надо работать, для того,  чтобы одна и другая 

сторона была уверена, что мы в этом вопросе проводим понятную и справедливую политику".
По словам Виктора Ющенко, "Украина наследует те обязательства, которые взяла на себя предыдущая власть в 

отношении термина пребывания Черноморского флота России на территории Украины до 2017 года", однако заметил, что 
"если внимательно проследить полноту договоров и факт дел, много позиций не отвечают ранее принятым договорам".

По словам украинского лидера, урегулирования требует ряд вопросов. В частности, это вопрос частот, береговой 
навигации по всему периметру Крымского полуострова, особенно его черноморской части - около 170 объектов, более 70 
земельных участков, где не урегулирована процедура использования и собственности, более 170 объектов недвижимости, 
которые не формализованы по аренде и характеру использования.

Новые условия
Украина  и  Россия  должны  разработать  новые  предложения  по  ряду  положений  об  условиях  пребывания 

российских баз Черноморского флота в Крыму.
"Мы исходим из того,  что Украина унаследовала обязательства предыдущей власти по пребыванию баз ЧФ в 

Крыму до 2017 года. Но, как мы видим, сегодня многие из этих договоренностей не отвечают действительности", - сказал 
Виктор Ющенко.

"Нам  надо  формализовать  наши  отношения",  -  заявил  украинский  Президент.  По  его  словам,  украинская  и 
российская  стороны  на  уровне  глав  Советов  безопасности  должны  разработать  новые  предложения  по  некоторым 
вопросам аренды баз и предложить их президентам двух стран в течение 2005 года.

В  качестве  примера  Виктор  Ющенко  привел  "несогласованность"  условий  аренды Черноморским флотом 170 
объектов береговой навигации, около 70 земельных участков, 170 объектов недвижимости.

Бизнес-флот
В  конце  апреля  Украина  подвергла  критике Российскую  Федерацию  за  нарушение  условий  пребывания 

Черноморского флота РФ на территории Украины.
Заместитель руководителя пресс-службы Министерства иностранных дел Дмитрий Свистков заявил о том,  что 

Украина допускает возможность досрочного выведения Черноморского флота России из Крыма по инициативе российской 
стороны. Он подчеркнул, что о базировании ЧФ России в Крыму после 2017 года, когда пройдет срок соглашения, речь не 
идет.

По  словам  Дмитрия  Свисткова,  11-13  апреля  с  целью  анализа  выполнения  соглашения  о  нахождении 
Черноморского  флота  России  на  территории  Украины,  рабочая  группа  во  главе  с  первым  заместителем  министра 
иностранных дел Владимиром Огрызко посетила Севастополь.

Замминистра  встретился  с  руководством Севастопольской  городской  государственной  администрации,  Совета 
Министров Крыма, с командующим Военно-морскими силами Украины и с командующим ЧФ России.

В ходе  поездки украинская сторона выявила  ряд нарушений  со стороны российской.  В частности,  российская 
сторона  передает  арендованные  земельные участки  и  сооружения  другим лицам в  субаренду  с  изменением целевого 
назначения.  Кроме  того,  российская  сторона  строит,  реконструирует  и  сносит  объекты  на  арендованных  участках  без 
согласования с украинскими контролирующими органами.

Особое  беспокойство  вызывает  категорический  отказ  российской  стороны  вернуть  Украине  средства 
навигационно-гидрографического обеспечения безопасности мореходства на побережье Крыма.

С  1997  года,  когда  было  подписано  соглашение,  ни  одна  украинская  комиссия  не  попала  на  объекты 
Черноморского флота.

Ранее министр иностранных дел Борис Тарасюк заявил, что Украина не намерена продлевать сроки пребывания 
Черноморского флота России на ее территории.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

29

http://www.korrespondent.net/main/119389
http://www.korrespondent.net/main/119619


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Президент Украины Виктор Ющенко считает, что пребывание на территории Украины ЧФ России не затруднит 
интеграцию страны в Европейский Союз и НАТО.

Совет национальной безопасности и обороны намерен в ближайшее время рассмотреть вопросы, связанные с 
регламентацией порядка пребывания ЧФ России на территории Украины.

23 марта российские десантники и техника, о которых украинская сторона не была поставлена в известность, 
высадились с корабля "Николай Фильченков" у мыса Опук (Феодосия, Крым). После того, как Государственная пограничная 
служба Украины предупредила десантников, они покинули территорию Украины.

Украинское  Министерство  иностранных дел заявило  о  том,  что  российская сторона  своими действиями грубо 
нарушила украино-российское соглашение о статусе и условиях пребывания ЧФ России на территории Украины от 28 мая 
1997 года. Россия выразила свое сожаление по поводу случившегося.

США рискуют вызвать гнев России, пытаясь положить конец грузинской 
междоусобице

3 августа 2005, "The Wall Street Journal"
Гай Чейзан  

Михаил Саакашвили, прозападный президент Грузии, заявил, что он рассчитывает на новую дипломатическую 
инициативу США, которая способна помочь ему восстановить контроль над двумя отколовшимися регионами, которые вот 
уже более десяти лет оказывают сопротивление властям Грузии.

Однако более явное присутствие США на Кавказе может создать новую напряженность в отношениях с Москвой, 
которая уже давно поддерживает сепаратистов и настойчиво выступает против любого внешнего вмешательства с целью 
восстановления в этих регионах власти Тбилиси.

В своем интервью Саакашвили назвал новую политику участия Вашингтона 'переломным моментом'. 'У нас есть 
политическое понимание того, что надо что-то делать, и что США могут сыграть здесь определенную роль', - заявил он. 
Однако он подчеркнул, что любые шаги Америки должны осуществляться 'совместно с русскими'.

Грузия уже давно стремится заручиться помощью Запада для возврата  под  свой  контроль Абхазии  и Южной 
Осетии, регионов, где существует давнее недовольство Грузией этнического и территориального характера. Эти регионы 
вели в начале 90-х годов войну с Тбилиси за отделение и одержали в ней победу.

Официальные  представители  США  подтверждают,  что  Белый  Дом  намерен  играть  более  активную  роль  в 
прекращении конфликтов. Это демонстрирует растущее сближение Вашингтона с Грузией, что является предметом особого 
внимания программы демократизации президента Буша с того момента, как почти два года назад Саакашвили пришел к 
власти  на  волне  народной  революции.  Во  время  майского  визита  в  Тбилиси  Буш  заявил  ликующей  толпе,  что 
территориальная целостность Грузии должна соблюдаться.

Соединенные  Штаты  критиковали  Москву  за  поддержку  сепаратистов,  заявляя  о  том,  что  это  подогревает 
нестабильность.  Россия  оказывает  экономическую  поддержку  данным  регионам,  пытается  влиять  на  проводимые  там 
выборы,  выдает  живущим  там  российские  паспорта  и  платит  им  пенсии.  Между  тем,  по  словам  официальных 
представителей США, правительство Осетии в значительной части состоит из граждан России, которые составляют лишь 
малую часть населения республики.

Однако решение о более активном вмешательстве в разрешение конфликта совпадает по времени с открытым 
соперничеством Вашингтона  и Москвы в  борьбе за влияние  в  других частях  бывшего Советского Союза.  На  прошлой 
неделе  Узбекистан изгнал Соединенные Штаты с военной базы, которая имела важное значение для действий США в 
Афганистане.  Этот  шаг,  давший  большой  козырь  России,  стал  следствием  той  критики,  которой  Вашингтон  подверг 
узбекские власти в связи с расстрелом в мае сотен узбеков, вышедших на демонстрацию протеста в городе Андижане.

Саакашвили  считает  воссоединение  страны ключевым  приоритетом  своей  политики,  однако  пока  результаты 
довольно спорные. В прошлом году ему удалось без кровопролития вернуть под контроль Грузии еще один мятежный 
регион  -  Аджарию.  Затем,  летом прошлого  года,  в  Южной Осетии  начались  вооруженные столкновения,  когда  Грузия 
направила туда свои войска. Позже, под международным давлением войска были выведены, однако Грузия закрыла свою 
границу с Южной Осетией в целях пресечения контрабанды.

Тем  временем  напряженность  в  отношениях  с  Россией  и  властями  сепаратистов  продолжала  нарастать.  В 
прошлом месяце Саакашвили обвинил 'российских граждан' в организации взрыва в грузинском городе Гори, в результате 
которого погибли три полицейских. Российские власти опровергли данные утверждения.

Интервью с Саакашвили состоялось после его переговоров в Тбилиси с Мэттом Бриза (Matt Bryza), заместителем 
помощника Госсекретаря США, который возглавит посреднические усилия Соединенных Штатов в отношении Абхазии и 
Южной Осетии. Грузины недавно выдвинули подробный мирный план по Южной Осетии, хотя Саакашвили признал, что в 
отношении Абхазии мало шансов на скорый успех.
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Высокопоставленный  представитель  администрации Буша  отметил,  что  к  любому посредничеству  США  будут 
постоянно подключаться русские. 'Мы хотим сделать так, чтобы наши действия не расценивались как игра мускулами там, 
где нас не особенно хотят видеть', - заявил он.

Россия  считает,  что  любое  урегулирование  должно  обеспечиваться  мирными  средствами,  и  Кремль  часто 
прилагал скрытые усилия для достижения мира. Россия помогла решить вопрос с Аджарией, а в мае согласилась на вывод 
к 2008 году с грузинской территории двух военных баз, оставшихся с советских времен. Однако официальные российские 
представители заявили, что более активное вмешательство США в дела региона может вызвать противодействие 
России.  'Соединенные  Штаты  склонны  придерживаться  точки  зрения,  навязываемой  им  Грузией.  Они  не 
нейтральны в данных конфликтах',  -  заявил  депутат  российского парламента  и эксперт по вопросам внешней 
политики Константин Затулин.

О предложении Владимира Путина назначить вице-мэра Москвы Валерия 
Шанцева губернатором Нижегородской области 

5.08.05, «Радио Свобода»
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. Сегодня стало известно о том, что в канун начала избирательной кампании 

в  Мосгордуму,  которой  отныне  предстоит  утверждать  кандидатуру  нового  мэра  Москвы,  Валерий  Шанцев,  возможный 
преемник Юрия Лужкова, выдвинут на пост губернатора Нижнего Новгорода. Тему обсуждаем с Александром Иванченко, 
председателем  совета  директоров  Независимого  института  выборов,  1996-1999  года  председателем  Центризбиркома 
России. 

Добрый вечер. 
Александр Иванченко: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: В чем вы видите политический смысл выдвижения кандидатуры Валерия Шанцева на 

пост нижегородского губернатора? 
Александр Иванченко: Я вспоминаю выборы еще 2003 года, когда проходили выборы мэра Москвы, тогда уже 

официально выборов на запасную должность вице-мэра практически не проводилось. Юрий Михайлович избирался один, 
дублера у него не было, а до этого была большая аппаратная борьба за исключение этой должности и упоминание ее в 
законодательстве Москвы, в уставе Москвы. Поэтому я больше всего, оценивая сегодняшнее представление президента о 
назначении Шанцева губернатором Нижнего Новгорода, выделил бы такой аппаратный успех команды людей в окружении 
Лужкова, в федеральных органах власти, которые решили давнишнюю проблему. 

Вообще, в условиях отмены выборов мэров наличие в ряде субъектов Федерации должностей вице-губернаторов, 
то есть дублеров,  оно изжило себя.  Практически этим штрихом, когда человек,  некогда избиравшийся вместе с  мэром 
Москвы на  выборную должность,  получил новое  аппаратное  назначение  в  другой  субъект  Федерации,  я  бы оценивал 
больше, как возвращение к старому советскому номенклатурному принципу, невыборному,  я уже подчеркнул, а именно 
назначенческому принципу ротации кадров, обмена кадров. Не торжества выборных процедур, а торжества аппаратных 
интриг, подсиживания, задвижек и так далее. 

Владимир  Кара-Мурза: Сам  Валерий  Шанцев,  судя  по  его  интервью  для  нашей  программы,  польщен  этим 
выдвижением. 

Валерий Шанцев: Конечно это повышение, на мой взгляд. Почему? Потому что это совершенно новое качество, 
это первое лицо. Когда в Москве ты вторым, все-таки есть Юрий Михайлович, где-то ошибешься, он тебя подстрахует, 
конечно,  это несколько другое.  Здесь страховать некому,  здесь отвечаешь только перед тем, кто тебе доверил,  перед 
президентом. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвички Анны Павловны. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: В  свое  время  я  очень  хорошо  знала  Валерия  Павлиновича  по  Перовскому  району,  он  был 

председателем Перовского райсовета и был таким ярым коммунистом. Он был… У нас тогда все за Ельцина. Чтобы не 
голосовали за Ельцина. В общем, он там много «хороших» коммунистических идей проводил. И мне очень странно, что 
сейчас член СПС, причем лидер СПС Кириенко вдруг назначает. Это что, смычка СПС с коммунистами? 

Владимир Кара-Мурза: Да, кстати, странно. До этого был губернатор в Нижнем Новгороде Ходырев, тоже был 
коммунист, но при нем регион превратился в дотационный из донорского. 

Александр  Иванченко: Да,  есть  такая  своеобразная  политическая  преемственность.  Люди  определенных 
политических взглядов остаются на управлении очень важного региона Российской Федерации. На мой взгляд, это еще 
одна иллюстрация того, что замена выборов на упрощенные процедуры назначения губернаторов практически ничего не 
дают. Я думаю, что вот этого реноме крепкого хозяйственника, коммуниста как не дало Нижегородской области ничего в 
плане развития экономики и других сфер жизни, так вряд ли с новым назначением,  если оно состоится официально в 
ближайшие дни, даст какой-то прорыв, удовлетворит какие-то обещания нижегородцев. 
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Я все-таки считаю, что люди гораздо больше доверяют себе, когда они сами выбирают своего губернатора, имеют 
рычаги влияния на губернатора путем его отзыва, досрочного прекращения полномочий. Сейчас и нижегородцы, и вообще 
россияне  потеряли это  право,  когда  они могли не только избирать  своего  губернатора,  но и требовать  его  досрочной 
отставки. Оно могло быть выражена в виде отзыва не оправдавшего доверия избирателей губернатора, полномочия могли 
быть прекращены решением законодательного собрания. Я, собственно, во всей этой коллизии увидел лишь один позитив, 
что  законодательное  собрание  Нижегородской  области  встало  в  позицию,  воспротивилась  назначению  на  новый  срок 
Ходырева и это хоть какой-то симптом того, что законодательное собрание на какой-то короткий отрезок времени смогло 
отстаивать интересы своего субъекта Федерации. 

Владимир  Кара-Мурза: Бывший  губернатор  Нижнего  Новгорода  Борис  Немцов  считает  Валерия  Шанцева 
удачным выбором для своего региона. 

Борис  Немцов: Шанцев,  а  я  его  очень  хорошо  знаю,  человек  действительно  очень  опытный,  с  гигантским 
государственным стажем практической, хозяйственной деятельности. У него есть безусловные преимущества, состоящие в 
том, что он знает московский бизнес и сможет московских предпринимателей привлечь в Нижний Новгород, скорее всего, 
будет этим заниматься. Еще одно его преимущество – он знает все московские коридоры власти, от Кремля до министерств 
и ведомств, что для любого губернатора крайне важно, особенно для региона, который зависит от Москвы очень сильно. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Рязани от радиослушателя Валентина. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: Сегодня  политик  Игрунов  заявил,  что  народ  судит  о  политических  событиях  и  так  и  эдак,  и 

занимается пустым делом. Я думаю, что это совершенно не так. Рассмотрение событий с разных сторон – это системный 
подход, он позволяет правильно ориентироваться в политических событиях. Наверное, Игрунова просто занесло. 

В связи с этим у меня вопрос. Созданием Лужковым молодежных организаций и это назначение Шанцева, не 
может ли быть, с одной стороны, разгром группировки Лужкова, с другой стороны – это передача Москвы на кормление 
питерцам? 

Владимир Кара-Мурза: Есть такое мнение, что, убрав Шанцева, лишили шансов операцию преемника в Москве. 
Александр Иванченко: Да, в этом есть определенный смысл. Если выборы конца года, предстоящие выборы 

Московской городской думы, были бы в значительной мере более альтернативными, то сейчас с уходом одного из сильных 
политических игроков на московской политической арене, я думаю, что эти выборы утратят значимость. Потому что работа 
кремлевской администрации по ротации кадров, она нивелирует значение выборных процедур. Ведь тоже законодательное 
собрание – это другая сторона его деятельности. Очевидно, в этот раз, уже после внесенной президентом кандидатуры, 
вряд  ли  откажет  президенту  в  утверждении  этой  новой  кандидатуры.  Так  же  можно  предполагать,  что  и  внесение 
кандидатуры президентом на должность мэра Москвы в будущем, даже после выборов Московской городской думы, уже 
утратит  свою актуальность.  Все-таки  я  смею утверждать,  что  избранный  мэр  столицы в  значительной  мере  отражает 
интересы москвичей, и он имеет достаточно высокую легитимную поддержку и по итогам прошедших выборов 2003 года, и 
по выборам мэра четырехлетней давности. Люди отчетливо разбираются, когда они формируют власть и когда это делают 
за них другие чиновники. 

Владимир Кара-Мурза: Депутат Константин Затулин, советник мэра Москвы, директор Института стран СНГ, 
считает, что Валерия Шанцева попросту убрали из Москвы. 

Константин Затулин: Шанцева в качестве губернатора Нижнего Новгорода власти России, люди Кремля 
видят, а Шанцева в качестве мэра Москвы, то есть столичного города, от которого зависит многое, в том числе и 
стабильность в Российской Федерации, видимо, не видят. Поэтому расчищают дорогу кому-то другому, кто пока 
еще скрыт и не в полной мере очевиден. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвички Аллы Алексеевны. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: Поскольку в нашем районе периодически глушат вашу работу, и мы не слышим, как и сегодня, меня 

любезно ваш господин соединил, и я кусок слышала фрагмента, но у меня огромная благодарность к вам, господин Кара-
Мурза, я считаю вас блистательным специалистом, мы утоляем интеллектуальный голод вашими передачами. Примите не 
только мое, это и мои коллеги музыканты, я сама композитор, желаем вам счастья, процветания и когда нужно куда-то 
выйти и быть вместе с вами, мы всегда с вами. 

Владимир Кара-Мурза: Спасибо, Алла Алексеевна. Депутат Катаев, депутат Мосгордумы, последней, по-моему, 
из правых депутатов, видит опасность не в смене персоналий. 

Дмитрий Катаев: Дело не в уходе Шанцева и даже не в уходе Лужкова. Для меня главное то, что все решается 
без нас. Я имею в виду не думу городскую, она то как раз будет причастна (не знаю, буду ли я в этом составе или нет, не  
важно), но москвичи, так же, как и нижегородцы, чужие, их не спрашивают. Спустят чекиста питерского или какого-нибудь 
еще, дума под угрозой роспуска послушно проголосует. Потому окажется, что, скажем, московские исторические памятники 
приглянулись  кому-то  одному  в  администрации  президента,  а  академические  институты,  допустим,  или  еще  какое-то 
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предприятие занимает слишком много земли, тоже, почему бы ему не перейти в федеральную собственность. Вполне такое 
может начаться. 

Владимир Кара-Мурза: Как вы считаете, чреват ли уход Валерия Шанцева переделом собственности, в случае 
смены Юрия Лужкова на его посту? 

Александр Иванченко: Мне трудно… власть – это всегда передел собственности. И приход нового человека в 
Нижний  Новгород –  это  тоже возможный передел собственности,  приход московских  инвестиций.  Это  просто  кажется, 
сейчас придет человек и улучшится инвестиционный климат. Он может так же и ухудшиться равным образом и в Москве. 

Я  бы  еще  один  штрих  подметил  в  этой  игре  номенклатуры.  Идет  и  своеобразная  игра  в  многопартийность. 
Дескать, не все представители только «Единой России» назначаются на должности губернаторов, сохраняется, дескать, 
преемственность: был губернатор коммунист и близкий человек по политическим взглядам. Я не знаю, может быть, уже 
изменились взгляды. 

Владимир Кара-Мурза: Ходырев уже был беспартийный. 
Александр Иванченко: Да. Но это, так сказать, формально. Но есть определенная позиция, жизненная позиция, 

которую люди очень редко меняют, как показывает практика. Я думаю, что эта игра в многопартийность, в состязательность 
вроде бы будет продолжаться и с новыми назначениями. Поэтому кажущийся сегодня сюрприз, что президент так оживил в 
летний застойный период политическую жизнь, он, я думаю, будет преподносить нам еще и новые сюрпризы и в сентябре, и 
в октябре. И это будет касаться в значительной мере регионов. Столичная политическая жизнь выдыхается, я думаю, она 
активизируется только к концу года, а в оставшееся время регионы могут преподносить сюрпризы. 

Владимир Кара-Мурза: Как раз будут выборы 4 декабря в Мосгордуму. 
Слушаем москвича Леонида Константиновича. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
Слушатель: Я, во-первых, с удовольствием вместе с женой присоединяюсь к предыдущим слушателям Свободы, 

что Кара-Мурза ведет потрясающе передачу. 
Владимир Кара-Мурза: Леонид Константинович, ваш вопрос Александру Иванченко. 
Слушатель: Я хочу благодарность выразить. 
Владимир Кара-Мурза: Спасибо. 
Слушатель: А вопрос у меня короткий. В Москве сейчас петербургская элита вытесняет все, сейчас идет борьба 

за власть. Москва слишком лакомый кусок, она получает колоссальные деньги, огромные по сравнению со всей страной, в 
России нет столько денег, как в Москве. И поэтому явно, что хотят захватить власть в Москве петербуржцы. 

Владимир Кара-Мурза: Пока мы не видим, кстати, прямых каких-то кандидатов на пост московского мэра, но это 
бывает неожиданно. 

Есть ли, по-вашему, угроза наступления питерских на московские кресла? 
Александр Иванченко: Я думаю, как раз то, что московские выборы, Московской городской думы, могут пройти по 

такому вялому сценарию, неинтересному сценарию, как раз, на мой взгляд, и говорит, что это может оказаться подготовкой 
почвы к тому, что москвичи примут любую кандидатуру, которую предложит президент. Эта, кстати, тренировка проходит и 
на примере Нижнего Новгорода. Такая же тренировка произошла на примере Санкт-Петербурга. И, я думаю, это подготовка 
к десантированию на московское хозяйство какого-то крепкого хозяйственника, но ни в коем случае не политика. Потому что 
федеральный центр ни в  коем случае не заинтересован в  появлении на посту московского градоначальника сильного, 
волевого человека. Это конкуренция, а конкуренция сейчас всячески пресекается. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Валерия Викторовича из Гатчины. 
Слушатель: Этого Шанцева могут снять в два часа, если он им не понравится, по совету депутатов, по новому 

закону. Городов теперь нет по закону. Останутся ли законодательные собрания, прокуратура? 
Владимир Кара-Мурза: Имеет в виду, наверное, Валерий Викторович, что выборность мэров также может быть 

упразднена. Есть ли такая угроза, последний бастион избирательного права? 
Александр  Иванченко: Не  так  просто,  как  показывает  практика,  снять  губернатора,  если  президент  его 

поддерживает. У нас были примеры на Алтае, когда не прислушивались к мнению депутатов законодательного собрания. 
Поэтому я здесь бы поспорил со слушателем. 

Что касается выборности глав городов на муниципальном уровне, то она также очень резко сокращается. Тот 
факт,  что  откладывается  вступление  в  силу  новой  редакции  закона  об  общих  принципах  организации  местного 
самоуправления  в  Российской  Федерации на  усмотрение  субъектов  Федерации,  где  ключевую роль,  опять-таки,  будет 
играть назначенный губернатор, мне позволяет утверждать, что и с выборностью мэров и других должностных лиц у нас 
также дело обстоит не очень благополучно. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Надежду, радиослушательницу из Петербурга. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
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Слушатель: Скажите, пожалуйста, чем отличаются Шанцев и прочие компании от девочек,  которые стоят  на 
Тверской? Вы знаете, по-моему, очень близко. И такие держиморда, как Шанцев, простите меня, ни к месту ни в одном 
городе, наверное. Как вы расцениваете вообще его деятельность? Спасибо. 

Владимир Кара-Мурза: Мы обсуждаем механизм появления чиновников в своих кабинетах, поэтому тут трудно 
переходить  на  личность.  Мы  сказали  о  его  политическом  портрете.  Мы,  как  москвичи,  можем  оценить  его  10-летнее 
пребывание в кресле вице-мэра? 

Александр Иванченко: Мне кажется, что на примере Москвы все-таки основные лавры первенства по праву по 
сравнению с вице-мэром принадлежали и принадлежат Юрию Михайловичу Лужкову. 

Владимир Кара-Мурза: Шанцев, помните, было на него громкое покушение в канун выборов 1996 года. 
Александр Иванченко: Да. Ну, я не готов вдаваться в те детали, которых я просто не знаю, но Москва – это очень 

сложный в политическом плане город, есть недовольство определенной части москвичей деятельностью и мэра, и вице-
мэра, но это естественно. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвичку Евгению Витальевну. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
Слушатель: Я хотела у вас спросить, почему у нас никак не утихает у граждан ненависть? Если в капстране у 

власти были лейбористы, а потом пришли консерваторы, то жизнь продолжается, пришедшие к власти не разрушают то, 
что наработали предыдущие, не сносят памятники, тем более фабрики и заводы. Ну и что, что Шанцев из КПРФ, а Кириенко 
из СПС, страна-то одна. Пусть ваш собеседник объяснит, что у нас все на питерских чего-то обижаются? Можно сказать, 
одни интриги. Почему это так? 

Владимир Кара-Мурза: Во-первых, сейчас все из «Единой России», те, кого вы перечислили. 
Александр Иванченко: Вы знаете, слушательница очень серьезный вопрос задает. Ведь наши партии должны 

иметь лицо, программное лицо. Лидерами партии могут быть самые разные люди. Но главным политическим лицом партии, 
публичным лицом является ее программа. 

Вот сейчас, если посмотреть на программу «Единой России», программу коммунистов, других партий, я вам могу 
сказать, как специалист, я не могу выделить программного лица этих партий. Естественно, эти же лидеры не выполняют тех 
обещаний,  которых даже в  канун избирательных кампаний  они  давали.  И  то,  что  появляется сейчас  в  обиходе  такие 
обидные,  злые  термины  -  питерские,  другие  кланы,  семейные  и  прочее  –  это  говорит  об  очень  серьезной  степени 
раздражения  людей,  которые  хотели  бы  видеть  действительно  качественные  политические  продукты,  программные 
продукты,  с  которыми  бы выступали  такие  политические  машины,  которыми  являются  партии,  которые  бы  в  честной 
конкурентной борьбе вели бы открытый публичный спор между избирателями. А что показали прошедшие выборы даже 
мэра Москвы? Практически конкуренции никакой не было. 

Владимир Кара-Мурза: Ну, ее задавили. 
Александр Иванченко: Практически все средства массовой информации работали на стороне одного кандидата, 

мы  не  смогли  никого  рассмотреть  по  ходу  этой  избирательной  кампании.  Административный  ресурс,  федеральный 
административный ресурс играл на стороне Москвы, московский административный медийный ресурс играл на стороне 
одного кандидата. Мы не даем людям увидеть интересных лиц, интересных программ. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Григория. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: Хотелось бы напомнить, что Кириенко, хоть и молодой, а билет члена КПСС поносить успел. И когда 

эту тему обсуждаем, неплохо бы зарисовку вообще о положении дел в Нижнем Новгороде давать. 
И  вопрос  к  специалисту.  Возможно,  что  Лужков  ломанется  в  председатели  Мосгордумы,  так  сказать,  вроде 

должность выборная и будет к нему мэр новый на поклон ходить, потому что все у него все равно в руках будет. Как вы 
думаете? Спасибо. 

Владимир Кара-Мурза: Напомню,  что  одной  из  сегодняшних  новостей  стало  то,  что  Юрий Лужков  возглавит 
предвыборный список по выборам в Мосгордуму. 

Александр Иванченко: Вы знаете, идет, в плане подготовки выборов в Московскую городскую думу, погоня за 
такими виртуальными главами, первыми лицами… 

Владимир Кара-Мурза: Спикерами. 
Александр Иванченко: … спикерами списков. Именно списков. «Единая Россия» иллюстрирует свою крайнюю 

заинтересованность  в  том,  чтобы  ее  список  возглавил  Юрий  Михайлович,  другие  оппозиционные  партии  заявляют  о 
виртуальных лидерах, которые также могут возглавить эти списки. Но я хотел бы видеть программы, конкретику, которой 
опять нет. Не было, к сожалению, этого на выборах мэра Москвы. Я опасаюсь, что мы опять увидим виртуальную борьбу, 
беспредметную борьбу виртуальных списков. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвичку Ирину Семеновну. 
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Слушатель: Добрый  вечер,  господа.  Вопрос  сейчас  будет,  сначала  реплика.  Хочу  поздравить  Валерия 
Павлиновича  с  таким  назначением,  но  для  Москвы  это  большая  утрата.  Москвичи  с  огромным  уважением  к  нему 
относились. 

Вопрос.  Почему вы так уверены,  что Москву,  так  сказать,  не схватят питерцы? В Москве, между прочим,  уже 
мандраж среди пенсионеров, инвалидов. Несмотря на то, что сети буквально в мой подъезд уже вползают, но мы Лужкову 
все-таки благодарны за то, что мы выживаем благодаря тому, что сохранил льготы нам и прочее. 

Владимир Кара-Мурза: Спасибо, Ирина Семеновна. 
Кстати, Лужков несколько дистанцировался, по-моему, от «Единой России», когда раскритиковал 122-й закон о 

монетизации. 
Александр Иванченко: Да, он достаточно тонко играет на чувствах москвичей. Мне кажется, такой проброс со 

снятием одного  из  политиков  московских  и  пересаживание  его  на  нижегородскую землю,  это  действительно  открытие 
площадки по решению московского вопроса – а кто будет московским градоначальником. Я как раз тоже чувствую, что 
большая интрига как раз не вокруг выборов в Московскую городскую думу, которые могут пройти просто безынтересно. 

Владимир Кара-Мурза: А тем более сейчас, судя по этому, понизили еще и порог явки. 
Александр Иванченко: Да. И преодоление как раз 10-процентного барьера по пропорциональной части выборов, 

оно предполагает в обязательном порядке проведение еще как минимум одной партийной структуры,  помимо «Единой 
России». Поэтому я предвижу возможную коалицию коммунистов, либерал-демократов, других левых партий на выборах в 
Московскую городскую думу, которые будут иметь шансы получить второе место. А вот шансы других политических партий, 
правого толка, на мой взгляд, могут быть существенно ослаблены в силу уже извечной проблемы неумения, неготовности, 
невозможности объединиться в крупный политический блок. 

Владимир Кара-Мурза: Один из демократических депутатов Мосгордумы Евгений Бунимович видит в назначении 
Валерия Шанцева в Нижний Новгород ободную пользу. 

Евгений Бунимович: Если в Нижнем Новгороде Шанцев станет губернатором, оно, как мне кажется, полезно и 
Москве, и региону. То есть, в Нижний Новгород могут прийти новые инвестиции, какие-то новые проекты, и Москва будет 
более тесно, наверное, контактировать с одним из крупнейших и самых развитых все-таки регионов России. Это полезно. 

Для самого Шанцева, наверное, это означает нормальный карьерный рост. 
Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Ельца от радиослушателя Евгения. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. Владимир, я не пропускаю ни одной вашей передачи. 
Владимир Кара-Мурза: Очень приятно. Ваш вопрос Александру Иванченко? 
Слушатель: Вы знаете, я совершенно согласен. Но у меня вопрос к вам, можно? 
Владимир Кара-Мурза: Давайте. 
Слушатель: Вы мне скажите, вы вообще передачи ведете на Москву и Питер или на всю Россию? 
Владимир Кара-Мурза: Судя по тому, что вы из Ельца нам звоните, то мы ведем ее даже на Смоленскую область. 
Сейчас слушаем Юрия Владимировича из города Волжского. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
Слушатель: Только  на  Москву,  Питер  и  на  всю  Россию,  это  я  говорю,  потому  что  звоню  из  Волжского 

Волгоградской области. Это ответ радиослушателю предыдущему. 
У меня есть вопрос, как ко всем радиослушателям, так и к вам, господин Иванченко и господин Кара-Мурза. 
Владимир Кара-Мурза: Пожалуйста. 
Слушатель: Не был ли положен конец избирательным правам граждан России 4 октября 1993 года? И почему тот 

же Лужков и Шанцев не воспрепятствовали расстрелу Конституции? Вот такой вопрос. 
Владимир Кара-Мурза: Да, помнится, тогда было, Краснова избрали мэром Москвы альтернативно, тогда была 

целая интрига. 
Александр Иванченко: Да. Вот умеет элита региональная, столичная, федеральная находит компромисс. И на тот 

период времени, октября 1993 года, была консолидация элит, и выборы декабря 1993 года как раз проиллюстрировали, что 
мы избрали депутатов Государственной Думы, депутатов Совета Федерации, проголосовали за новый проект Конституции. 
Я  все-таки  утверждаю,  что  в  1993  году  выходом  из  кризиса,  из  кризиса  политической  системы,  вообще  кризиса 
государственности  стали  выборные  процедуры.  Только  благодаря  выборным  процедурам  Россия  получила  и  новую 
Конституцию, и парламент, и все другие демократические атрибуты. Сейчас тенденция совершенно иная, и это вселяет 
определенную тревогу и за судьбы российской государственности, и за судьбы столицы. Потому что я глубоко убежден, что 
все эти аппаратные игры, перестановки кадров, возрождение принципа партийной номенклатуры, они далеко не отражают 
интересов ни россиян, ни москвичей. Я чувствую по тональности сегодняшней передачи, какую тревогу вызывает вот такая 
аппаратная ракировка, свидетелями которой мы стали вместе. 

Владимир Кара-Мурза: Политолог  Валерия  Хомяков,  глава  Совета  по  национальной  стратегии,  считает,  что 
налицо желание Кремля ослабить команду Юрия Лужкова. 
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Валерий Хомяков: Если действительно это назначение состоится, то Шанцев, как одна из таких, ключевых фигур 
на самом деле, которая является ключевой в команде Лужкова, то это, безусловно, ослабление Юрия Михайловича. Это 
может означать, что началась некая технология по удалению Лужкова от власти в Москве. Потому что не так много там 
ключевых фигур, там есть Шанцев, Ресин, Босс, Петров, но если дальше пойдет такой сценарий, то это означает только 
одно, что Кремль пытается зачистить московское политическое поле. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвичку Ирину Николаевну. 
Слушатель: Я хочу сказать то, о чем в народе уже давно говорят, что если Юрий Михайлович Лужков уйдет с 

поста мэра, то наш президент мгновенно приведет кого-нибудь из Питера, очередного Грефа, Кудрина, понимаете. И то, что 
Валерия  Шанцева  перевели  в  Нижний  Новгород,  это  явно  (я  согласна  со  всеми,  кто  говорил  на  эту  тему)  сделано 
умышленно. Вспомните, как делал Джугашвили. Перед тем, как арестовать человека, какого-нибудь труженика, инженера, 
он ему давал орден,  а через день его сажало НКВД куда-нибудь в тюрягу.  Вот  приблизительно такого же рода и это 
действие – убрать из Москвы очевидного претендента, преемника на пост мэра города. 

Владимир Кара-Мурза: Сейчас нет той идеологической обработки, которая шла осенью 1999 года. Помните, когда 
в программе Сергея Доренко с регулярностью раз в неделю разоблачался московский мэр. 

Александр Иванченко: Да. Во всей этой истории, в частности еще в подготовке выборов Московской городской 
думы,  я  вообще  вижу  очень  тревожную  тенденцию.  Если  на  ослаблении  демократии  в  дотационных  регионах,  где 
требовались кризисные управляющие, еще как-то можно было находить какие-то аргументы, когда туда делегировались 
представители федеральной власти, то на управление столицей делегирование назначенцы, на мой взгляд, это глубокое 
искажение смысла даже столицы. Столица – это традиционно во всех государства столица демократии. И то, что Москва на 
протяжении последних 10-15 лет все-таки демонстрировала образцы демократии, выборных процедур, это очень серьезное 
завоевание последних лет. 

Я все-таки хотел бы надеяться, что у федеральной власти хватит ума, профессионализма не применять к Москве 
общие мерки, даже если они оправдали себя в тех городах, в тех субъектах Федерации, которые то замерзали, то их 
затопляло. В Москве, слава богу, до самого последнего времени, вот этого последнего энергетического кризиса, этого не 
было, и с этим справлялась выборная московская власть. Я хотел бы это особо подчеркнуть. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Петербурга от радиослушателя Сергея. 
Слушатель: Доброй ночи, господа. Вы знаете, с господином Шанцевым как-то так заочно все знакомы по его 

адекватным выступлениям на «Эхо Москвы» и на прочих радиостанциях. Вы понимаете, мне очень жаль, что у нас такого 
нет. Он, наверное, не стал бы засыпать залив, не стал бы ввозить сюда 30 тысяч китайцев. Мне очень жаль. Конечно, 
Москву жаль, но мне очень жаль, что Шанцева не хватило на нас. Спасибо. 

Владимир Кара-Мурза: Тут достаточно гигантомании и в самой Москве. Не надо засыпать залив, мне кажется, 
довольно сомнительный проект – строительство самого высокого в мире здания, которое курирует Шанцев. Тут тоже, по-
моему, Москва не отстает. 

Александр Иванченко: Да. 
Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Дмитрия. 
Слушатель: Добрый вечер. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
Слушатель: Я сам родом из Нижнего, но в Москве уже очень давно живу, больше 25 лет. Но что последние два 

года творил господин Ходырев, там вообще безобразие. Может Валерий Павлинович наведет порядок? 
Владимир Кара-Мурза: Спасибо. Вот вы сказали уже о конфликте законодательного собрания нижегородского с 

Ходыревым. Очевидно, депутаты выборные имеют какой-то вес? 
Александр Иванченко: Вы знаете,  я проблемами демократии занимаюсь давно и могу утверждать,  какие бы 

аргументы в сторону назначения губернатора, в сторону назначения депутатов ни звучали, я убежден, что само сочетание 
«назначаемые  депутаты»  с  переходом  на  искаженно  пропорциональную  систему  выборов  депутатов  Государственной 
Думы, в значительной мере избиратели так же потеряли право выдвигаться самостоятельно и самостоятельно избирать 
представителей в Федеральное собрание, в нижнюю палату Федерального собрания. Да, островки демократии остаются в 
лице законодательных собраний, которые до последнего времени избирались по одномандатным округам в значительной 
мере, многие депутаты которых до сих пор чувствуют пульс жизни в одномандатных округах.  Но с переходом выборов 
законодательных собраний на пропорциональную избирательную систему, а в той же второй столице, в Санкт-Петербурге, 
вообще  собираются  проводить  выборы  депутатов  законодательного  собрания  Санкт-Петербурга  полностью  по 
пропорциональной  системе,  так,  как  это  предусматривается  на  будущих  выборах  Государственной  Думы,  мне 
представляется,  что это колоссальный риск.  Вообще,  переход на выборы законодательных собраний,  Государственной 
Думы полностью на пропорциональную систему в условиях колоссального использования административного ресурса в 
пользу  одной  партии  означает  риск  дестабилизации  обстановки  как  в  стране  в  целом,  так  и  в  отдельных  субъектах 
Федерации. Люди, подтолкнувшие переход страны на полностью пропорциональную систему выборов, не понимают всей 
степени ответственности, с которой они могут столкнутся, если хотя бы одна партия злоупотребит своим положением в 
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ходе  предстоящих  выборов.  Поэтому  да,  законодательные  собрания  –  это  остающиеся  островки  представительной 
демократии и даже с ними нужно связывать будущее возрождение демократии в России. 

Владимир Кара-Мурза: Политолог  Сергей  Марков  считает,  что  перед выборами в  Мосгордуму  Юрий Лужков 
вступит в союз с Кремлем. 

Сергей Марков: Видимо, будет сформирован какой-то единый список, одновременной который пойдет от имени и 
Юрия  Лужкова,  и  Владимира  Путина.  А  поскольку  и  Лужков,  и  Путин  пользуются  огромной  поддержкой  большинства 
москвичей, то большинство из них вполне свободно и добровольно проголосуют за этот список. Значит, во главе Москвы 
встанет не преемник Юрия Лужкова, член его команды, а человек со стороны. 

Александр Иванченко: Я не согласился бы с только что прозвучавшим мнением эксперта о совместном списке 
Лужкова-Путина,  так  как  традиционно  в  Москве  за  Путина  голосуют  плохо.  И  представить  возможность  такого  рода 
обременения Лужкову на выборах Московской городской думы в лице действующего президента было бы совсем ни к чему. 
Я думаю, что один список «Единой России», даже при номинальном главенстве действующего мэра, уже обеспечит этой 
партии значительное число мест в Московской городской думе. Но возникнут проблемы со вторым списком, который для 
альтернативности все-таки должен пройти 10-процентный барьер. И вот здесь, очевидно, потребуются очень серьезные 
усилия федерального центра, так называемых управляемых менеджеров по проведению этой избирательной кампании. 
Собственно говоря, даже тот комитет «За честные выборы», создание которого, по-моему, сегодня продекларировали, в 
который вошли КПРФ, ЛДПР, несколько ни о чем не говорящих других партий, - это и есть попытка создания второго блока, 
который будет чисто номинально соперничать с основным списком от «Единой России». 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Муслима из Москвы. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: Господин Иванченко, господин Иванченко, вам не кажется, что, чтобы критиковать, надо изучать 

документы? Во-вторых, программа только у коммунистов. 
Владимир  Кара-Мурза: Муслим  имеет  в  виду,  что  «Единая  Россия»  никогда  не  участвуют  в  дебатах  и  не 

публикует предвыборных программ, поэтому ее трудно довольно изучать. 
Александр Иванченко: Да, я согласен. Но в том-то и дело, что программы нужно не только читать там, где они 

написаны, программы должны быть выражены в ярких лозунгах, в призывах, вот чем страдают, к сожалению, и коммунисты 
в том числе. Многие лозунги этой партии на протяжении последних избирательных кампаний попросту оказались такими 
устаревшими, я мягко скажу. 

Владимир Кара-Мурза: Но, тем не менее, по мнению Михаила Ходорковского, за ними будущее. 
Александр Иванченко: Тем не менее, колоссальные ошибки, которые власть допускает в последнее время, могут 

помочь коммунистам,  но не благодаря их программам,  не благодаря их лидерам.  Эти партии могут  приобрести новых 
сторонников, но эти сторонники будут голосовать за коммунистов в пику партии власти. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Георгия из Санкт-Петербурга. 
Слушатель: Здравствуйте. 
Владимир Кара-Мурза: Добрый вечер. 
Слушатель: Я хочу,  чтобы вы мне  ответили,  правильно  ли я  предполагаю.  Мне  кажется,  что в  наше время 

выборы  уже  стали  формальными,  а  решающее  значение  будут  иметь  всевозможные,  часто  даже  полутаинственные 
предварительные процедуры, сговоры всякие. Яркий пример тому – выборы 1996 года повторно Ельцина. Спасибо. 

Владимир Кара-Мурза: Ну, когда было два тура, вряд ли можно было говорить о сговоре. 
Александр Иванченко: То, что выборы во многом становятся формальностью, с этим трудно не согласиться. Они 

становятся  формальностью  благодаря  колоссальным  усилиям  бюрократии,  которая  вытесняет  выборные  процедуры, 
всячески навязывает как раз предварительные сговоры, комбинации и прочие механизмы, которые, к сожалению, не имеют 
ничего  общего  ни  с  положениями  Конституции,  в  соответствии  с  которой  Россия  является  демократическим 
республиканским государством, ни с уставами субъектов Федерации, даже с законами о выборах общего ничего нет. Это 
худшая  традиция,  которая  вновь  пробивает  себе  дорогу,  и  выборных  отрезков  времени,  когда  россияне  могли 
действительно выбирать своих представителей в представительные, исполнительные органы власти, было не так-то много. 
Я смею утверждать, что такие пики волеизъявления были: это учреждения поста президента России в 1991 году, это те же 
выборы 1993 года, затем выборы Госдумы 1995 года, сложнейшие выборы президента 1996 года. Вот уж где не было 
подыгрыша, где было реальное состязание… 

Владимир Кара-Мурза: Но даже выборы 1999 года, когда «Единство» против «Отечества». 
Александр Иванченко: Да. И даже выборы парламентские 1999 года – это были выборы, был интерес. Но после 

этого интерес к выборам действительно стал стремительно падать, реванш взяли бюрократы. 
Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Артура. 
Слушатель: Добрый вечер, господа. 
Владимир Кара-Мурза: Здравствуйте. 
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Слушатель: Вы знаете,  у  меня  такое  впечатление  складывается,  что  это  все  просто  определяет  очередная 
политическая  игра  Лужкова  и  нашей главной  власти.  Вы  знаете,  я  просто  уже  давно  не  удивляюсь  беспринципности, 
продажности населения Москвы, потому что оно готово за все подачки,  кстати,  достаточно маленькие, простить Юрию 
Михайловичу все, что угодно, в том числе и разрушение города. Я уважаю все больше петербуржцев, потому что они как бы 
могут  сказать  вовремя  «нет».  Кстати,  по  поводу  Лужкова.  Несколько  недель  назад  Ирина  Хакамада  дала  интервью 
«Московским новостям», сказала, что там у них все уже намечено президентом. Поэтому я думаю, что это, скорее всего, 
просто игра. 

Александр Иванченко: Вы знаете, все-таки москвичи – это демократически ориентированные избиратели. И тот 
факт, что на выбора и мэра Москвы, и на выборах депутатов законодательного собрания значительная часть москвичей 
просто не приходит на избирательны участки – это своеобразный протеста или может быть мягче я бы сказал, недоверие 
тем формам и методам работы, которые исповедует команда Лужкова. 

Владимир Кара-Мурза: Теперь не будет, кстати, графы «Против всех». 
Александр Иванченко: Да. И надо учесть еще и то,  что в  тех изменениях избирательного законодательства, 

которые  приняты  на  федеральном  уровне,  порог  явки  на  региональных  выборах  понижен  до  20  процентов,  порог 
представительности  законодательного  собрания  установлен  в  50  процентов.  Это  значит,  50  процентов  избирателей, 
которые пришли на избирательные участки, голосовали против партий, прошедших в парламент или в законодательное 
собрание, все равно достаются партиям, преодолевшим тот же 10-процентный барьер в Москве. Это говорит о том, что 
власть использует очень грубые механизмы проведения выборов. 

Вы уже упомянули о том, что на откуп субъектам Федерации отдан вопрос о том, остается или не остается графа 
«против всех». Это фронтальное, если можно так употребить этот термин, наступление на права граждан избирать власть. 
И мне кажется, что палку здесь перегнули как федеральные власти, приняв те избирательные законы, о которых мы уже 
неоднократно говорили, а на примере Москвы худший вариант пропорциональной избирательной системы, со всеми ее 
издержками, о которых я только что говорил, при 10-процентном проходном барьере, я так могу сказать, что московские 
избиратели могут на это отреагировать традиционным способом, игнорируя выборы депутатов законодательного собрания. 

Владимир Кара-Мурза: Политолог Игорь Бунин рассуждает о том, почему в ходе выборов Юрий Лужков все еще 
нужен Кремлю. 

Игорь Бунин: Потому что только Лужков может гарантировать, что и на выборах в Мосгордуму результат будет 
достаточно высокий, что во время выборов парламентских и президентских в Москве не произойдет никаких элементов 
«оранжевых»  революций,  а  Лужков  как  бы дает  некую гарантию,  все  будет  нормально,  все  будет  хорошо,  все  будет 
спокойно. С моей точки зрения, московский избиратель относится доброжелательно к Лужкову даже в большей степени, чем 
это было в 1999 году,  когда Лужков начал заниматься политикой и когда часть московских избирателей стала от него 
отходить. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Подмосковья от Андрея. 
Слушатель: Здравствуйте. Я хотел бы то же самое сказать, что москвичи в основном будут голосовать, конечно, 

за Лужкова, а Шанцева, как кандидата, его выслали, считай, как выслали в Петербург. 
Владимир Кара-Мурза: Ну да, только в данном случае в Нижний Новгород. 
Слушаем петербуржца Владимира. 
Слушатель: Здравствуйте,  господа.  Я  хочу  вернуться  к  оруэллскому  сюжету,  повести,  которая  в  наиболее 

адекватном переводе называется «Скотский хутор». Там животные совершили революцию и стали строить социализм. Но 
потом свиньи, которые равнее равных, взяли все это самое достояние, и там был хряк Визгун, который всем как надо 
объяснял. А вопрос у меня такой. Почему вас, господа, так волнует вопрос передела краденного, понимаете, у народа, а не 
его возврат? Спасибо. 

Александр  Иванченко: Мы  ведем  разговор  по  поводу  изменений  порядка,  скажем,  выборов,  формирования 
органов власти. Видите, уже традиция, стереотип такой своеобразный возник, что только приходит та или иная команда, 
новая, к власти, она чем занимается, не только в России, но и на Украине типичный пример? Она занимается переделом 
собственности. Это как раз тенденция, очень тревожная тенденция, это говорит о том, что в ходе и выборных процедур… 
Почему  они  в  значительной  мере  оказались  дискредитированы?  Люди,  идущие  во  власть,  публично  ничего  не 
декларировали. 

Владимир Кара-Мурза: Да, к сожалению, Юрий Михайлович декларировал пасеку и домик садовый где-то. 
Александр  Иванченко: Да.  А  конкретных  социальных  программ,  над  которыми стонут  москвичи,  практически 

никто не обсуждал. 
Владимир Кара-Мурза: Слушаем Михаила из Новосибирска. 
Слушатель: Вам  не  кажется  или  как  вы  думаете,  Россия  де-факто  ведь  стала  унитарным  государством  и 

называть ее федерацией просто бессмысленно. Ваше мнение? Спасибо. 
Александр Иванченко: Да, с назначениями губернаторов появилась еще одна черта унитаризма, когда одно лицо 

в государстве назначает региональных начальников. Но я смею утверждать, что Россия была и остается федеративным 
государством. Даже во времена царской империи в России были такие вольности устройства, федеративного устройства, 
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благодаря которым Российская империя долгие годы сохранялась. А вот советский период истории, Советского Союза, 
когда Советский Союз был до мозга костей унитарным государством, это государство не смогло выдержать испытание 
временем.  И  если  говорить  о  будущем  России,  то  я  бы  его  связывал  не  только  с  демократическим  будущим,  но  и 
обязательно  с  федеративным  устройством  российской  государственности,  многообразием  наций,  народностей, 
проживающих в России.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
Русские в Киргизии – поза страуса

15.07.2005,  Фергана.Ру
Юрий Пущаев 

После мартовских погромов в жизни русских в Киргизии наступил новый, не самый лучший этап
Перед русскими в Киргизии снова встал проклятый вопрос последних пятнадцати лет: уезжать или нет? Это тем 

более обидно,  что мало что предвещало грозу.  За последнее время росли зарплаты в  частном секторе,  а бишкекская 
недвижимость за последние год-два совершила рывок, и средняя цена квадратного метра типового жилья составила около 
400$.  В  народе  накануне  падения  Акаева  чувствовалась  смертельная  усталость  от  политики.  В  резкие  движения  и 
перемены никто не верил.

Они выбрали Киргизию
Однако акаевский режим оказался декорацией, рухнув под натиском толпы мародеров как карточный домик от 

щелчка. Стабильность оказалась иллюзией, миражом. В результате стал активно обсуждаться вопрос: вырастет ли снова 
волна эмиграции. Согласно данным секретаря совета безопасности Киргизии Мирослава Ниязова, если за 2004 год из 
республики уехало чуть более 20 тыс. человек, то только за первый квартал 2005 года заявление на выезд подало уже 
почти 19 тыс. человек.

Между  тем  можно  предположить,  что  если  эмиграция  непосредственно  под  влиянием  мартовских  событий  и 
вырастет,  то  незначительно.  Рост  заявлений  на  выезд  объясняется  поспешной  панической  реакцией,  но  сейчас  все 
замерли - в ожидании грядущих событий. Для принятия окончательного решения, оставаться или уезжать, решающим будет 
то, как будут развиваться события после президентских выборов, наступит ли стабильность, или нет. Люди если и будут 
массово эмигрировать, то лишь в крайнем случае, когда уже не будет другого выбора. Ведь остались те, кто-либо не может, 
либо не хочет уезжать.

Ведь к 2005 году в республике в основном остались те лица "некоренной национальности", которые никуда уже 
уезжать не собирались. Либо потому, что ехать некуда и не на что, хотя и хотелось бы. В таком положении оказались 
старики и все более люмпенизирующиеся из-за низких зарплат "работяги". Либо потому, что люди и так смогли неплохо 
устроиться, и выламываться из налаженной жизни и начинать все с нуля на незнакомом месте нет никакого смысла. Эта 
ситуация характерна для владельцев мелкого и среднего (по киргизским меркам) бизнеса, и их более или менее нормально 
оплачиваемых менеджеров. Важнейшая особенность жизни русских в Киргизии состоит в том, что, хотя им невозможно 
делать  карьеру  в  госорганах  или  правоохранительных  структурах,  но  они  свободно  могут  заниматься  бизнесом. 
Налоговикам все равно, с кого брать взятки - с киргизов или русских. В Бишкеке есть конторы, где из сотни работающих нет 
ни одного киргиза. Надо видеть, с каким удивлением на эти коллективы во время корпоративных праздников, когда они 
гуляют в ресторанах, смотрят официанты: "надо же, столько народа, и ни одного киргиза".

То есть оставшиеся русские, и "тонкие", и "толстые" (по киргизским меркам) выбрали Киргизию в качестве своего 
ПМЖ.  Первые  вынужденно,  вторые  осознанно.  Средняя  прослойка  практически  отсутствует.  Ее  отсутствие  и 
немногочисленность "толстых", кстати, объединяют русских с киргизами, хотя есть, как говорится, "нюанс". Дело в том, что 
самые богатые люди в республике - это чиновники. А среди них не киргизов раз-два, и обчелся. Русских в политику, которая 
строится по кланово-родовому признаку, не пускают. Достаточно сказать, что из шести кандидатов в президенты тоже нет 
ни одного не киргиза, а из 75 депутатов новоизбранного парламента русских только четверо. В среде русских царит полная 
аполитичность. Они не вступают в партии, не участвуют в демонстрациях и митингах. Люди политики боятся и не очень 
ориентируются даже в жизненно важных для себя вопросах. Ведь в республике при повсеместном желании обзавестись 
российским  гражданством  мало  кто  знает,  что  это  не  Бог  весть  как  сложно.  По  Соглашению  от  26.02.1999  "Между 
республикой Беларусь, республикой Казахстан, Кыргызской республикой и Российской Федерацией об упрощенном порядке 
приобретения гражданства", это можно сделать всего за 3 месяца, если выехать в Россию на ПМЖ.

Раньше  русские  поддерживали  Акаева  по  принципу  "лишь бы не  было хуже".  Из-за  этого  они,  кстати,  после 
мартовских событий чувствуют себя проигравшими, и тем более побаиваются "лезть" в политику. Акаева свергли именно 
киргизы (не узбеки, не русские, опасавшиеся любых перемен), которые по идее вполне могли бы сегодня задать русским 
неприятный вопрос о том,  почему те поддерживали "лысого".  Сейчас русские пошли голосовать за Бакиева из  тех же 
соображений - лишь бы не было хуже.

В общем, русские в Киргизии до сих пор старались жить максимально незаметно, на манер страуса, который, если, 
видит опасность, прячет голову в песок и не совершает никаких телодвижений. Они не хотят вмешиваться в политику, в том 
числе из опасений, что разбудят по отношению к себе киргизский национализм. Но сейчас страус сильно испугался после 
ночи мародеров, и приподнял голову, чтобы оглядеться. Он задумался о том, что, возможно, все-таки придется бежать, хотя 
очень этого не хочет. Выросшие очереди у российского посольства в Бишкеке показывают, что люди стараются обзавестись 
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российским гражданством на всякий случай. При этом бросать все и уезжать они пока не готовы. Немаловажным фактором 
решения русских остаться в Киргизии является то, что сами киргизы в своей массе настроены к русским и России все-таки 
очень лояльно.

Самая прорусская республика
В советское время русские применительно к киргизам часто использовали слово "национал". Имелось в виду, что у 

киргизов  (в  самой  же  Киргизии!)  какая-то  особенная  национальность,  не  общепринятая.  Сейчас  же  картина  обратная. 
Горькая ирония, и даже издевка истории, состоит в том, что повальный отъезд русских после 1991 года был вызван и 
шокирующим осознанием того обстоятельства, что они вдруг стали национальным меньшинством на столь же родной для 
них, вобщем-то земле, как и для киргизов. Подавляющее большинство русских в Киргизии к моменту распада СССР были 
потомственными киргизстанцами в третьем или четвертом поколении. Раньше они и помыслить себе не могли, что им вдруг 
придется уезжать из родных мест на так называемую историческую Родину, потому что именно Киргизия и была для них 
Родиной, и исторической, и фактической.

Сегодня русских в Киргизии сегодня около 600 тысяч, или 12 % от общего населения республики. За 15 лет их 
численность сократилась более чем в полтора раза (по переписи 1989 года их было 916,5 тысяч из четырехмиллионнного 
населения Киргизской ССР). По численности русские в республике уже третьи после узбеков. Но, несмотря на это, Бишкек 
до сих пор остается во многом русским городом. Абсолютно все говорят по-русски. Вывески магазинов все на русском, и 
часто даже не дублируются на киргизский язык. Из открытых окон звучит преимущественно российская попса. Киргизия, 
пожалуй,  самая  прорусская  республика,  наряду  с  Казахстаном,  из  среднеазиатских  новообразованных  государств.  В 
отличие  от  земледельцев,  именно  среднеазиатские  народы-кочевники,  получившие  от  русских  все  основные  блага 
современной цивилизации,  от  письменности до промышленности и самой государственности,  и  оказались настроены к 
России и русским наиболее лояльно. Киргизы вообще совсем незлобивый и довольно добродушный народ. В русле этой 
лояльности к русским - и открытие Киргизско-славянского университета, одного из ведущих вузов республики, и объявление 
православного  Рождества  государственным праздником и  нерабочим днем,  и  придание  русскому языку  в  Конституции 
статуса  официального.  Опасения  начала  90-х,  вызванные  действительным всплеском национализма ("да  нас  всех  тут 
перережут рано или поздно" - одна из самых часто употреблявшихся фраз в то время), когда только в 1993 году из Киргизии 
уехалоболее 100 000 человек,  ушли в прошлое. Киргизы увидели, что с независимостью от России у них жизнь, мягко 
говоря, лучше не стала. И в последнее время из Киргизии уезжали от экономической неустроенности. Ехали те же киргизы - 
в массовом порядке.

Главная опасность
Мартовские события показали, что главная опасность сейчас - это отсутствие в Киргизии государства как такового. 

До этого была лишь его имитация. Если президента за два часа свергает невооруженная толпа в несколько тысяч человек, 
если потом город на целую ночь отдается на разграбление мародерам при полностью попрятавшейся милиции, если за 
здание Верховного суда бьются две толпы при опять-таки самоустранившейся милиции, если главное здание государства 
снова захватывается какой-то непонятной толпой, если люди самовольно захватывают лучшие земельные участки столицы, 
то это говорит об одном - государства в Киргизии нет. Есть его знаки (ну, там флаг, гимн, граница, госучреждения и какие-то 
люди в погонах), но за ними, по сути дела, нет реальности.

При этом весьма вероятно, что в Киргизии все останется так, как оно и было. Президентские выборы в этом плане 
мало  что  изменят.  Киргизы  пока  неспособны  к  реальному  строительству  государства.  Этому  препятствует  и  родовое 
деление киргизского общества, и повальная коррумпированность, и известная мягкость и добродушие их национального 
характера, в то время как для "государевой службы" нужна жесткость. Автору этих строк при прилете в аэропорт "Манас" 
города  Бишкек  сами  же  таможенники  неоднократно  предлагали  за  10  $  пройти  таможню  без  досмотра  багажа,  а  так 
называемые  пограничники  пару  раз  даже  здоровались  за  руку.  А  милиционеры,  если  вымогали  взятку,  то  потом 
дружелюбно интересовались, "от души" ли я даю им деньги. Такой национальный характер уже не изменишь, по крайней 
мере, в скором времени. Это уже психология, это судьба.

Поэтому Киргизия обречена рано или поздно попасть под чей-нибудь патронат. Один царь-варвар сказал в адрес 
Древнего Рима: "Продажный город, ты обязательно падешь, если найдешь себе покупателя". А ведь Киргизия и подавно не 
Древний Рим. Совершенно очевидно, что она сегодня спит и видит, как бы снова попасть под чье-нибудь надежное крыло, 
поскольку понимает, что неспособна к независимому, самодостаточному существованию. Проблема в том, что она пока 
никому особенно не нужна. Но как только кто-то проявит волю взять Киргизию под свою благожелательную опеку, она на это 
согласится.

Понятно, что для киргизских русских лучше всего будет,  если это будет Россия.  В таком случае им точно не 
придется все бросать и уезжать в неизвестность.  Это в исторической перспективе выгодно и России. Она останется в 
регионе, в который вложила слишком много сил и средств, чтобы просто так вот взять и уйти. Кроме того, нужно быть 
последним идиотом или бессильной неумехой, чтобы уйти оттуда, где к тебе пока еще хорошо относятся и были бы только 
рады, если бы ты там остался.
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Русский язык Образование  Культура
Мы  уже  сообщали  читателям  о  том,  что  2  апреля  с.г.  в  г.  Усть-Каменогорске  состоялась  научно-

практическая конференция на тему: "Русский язык в Восточном Казахстане: проблемы функционирования, перспективы 
развития".

Инициатором  конференции  выступила  Малая  ассамблея  ВКО,  Русский  культурный  центр  и  Славянское  
движение  "Лад".  Сегодня  мы  публикуем  текст  доклада  преподавателя  Восточно-Казахстанского  гуманитарно-
технического  Университета  Е.И.Григорьева,  сделанного  на   этой  конференции.  Поэт,  мыслитель  конца  
девятнадцатого  столетия,  Абай  Кунанбаев  стал  активным  помощником  активистов  русских  общественных  
объединений в конце двадцатого столетия в споре с казахскими националистами за права русского языка в Казахстане.

Абай: Русский язык- инструмент приобщения казахов к духовным источникам мировой 
цивилизации

Газета «Лад» №3 (127),2005.
Е. Григорьев 

Поэзия  и  проза  великого  казахского  поэта  и  мыслителя  Ибрагима  Кунанбаева  (Абая)  -  есть  бесспорное 
свидетельство  его  убеждения  в  том,  что  русский  язык,  овладение  им  посредством  изучения  -  это  единственный 
действенный инструмент приобщения казахского народа к духовным источникам мировой цивилизации.

Абай последовательно и неустанно убеждал соплеменников, что постижение русской культуры есть верный путь 
для познания мира и его переустройства в интересах человека, в борьбе против притеснения народа со стороны царизма и 
его степных сатрапов. Овладение русской наукой и культурой, считал он, поможет «научить детей честным и разумным 
трудом добывать свой хлеб, пусть другие последует доброму примеру, тогда мы не будем терпеть произвол вельможных 
русских, коль скоро у них нет единого для всех закона».

Он прилагал все силы к тому, чтобы в Степи коренным образом изменилось отношение к русскому образованию. 
Задача эта была архисложной.  Дело в  том,  что большая часть населения воспитывалась в духе ислама,  испытывала 
сильнейшее давление антирусской пропаганды со стороны духовенства и считала большим грехом учить детей русской 
грамоте. Степнякам внушалась нелепая мысль, что, если их дети получат русское образование, они забудут свою веру, 
обратятся в христианство и станут для Степи потерянными людьми. Абай обнажил лживость таких убеждений, доказывая 
совершенно обратное: «Говорю тебе я правду, не торопись женить сына, обучай его русской науке, хотя бы пришлось тебе 
для этого заложить все свое имущество. Если хочешь, чтобы сын твой стал человеком, то учи его и сделаешь тем, благо 
ему и своему народу».

Убежденность в этом Абаю явилась не вдруг, а была результатом длительного жизненного опыта.
Факты свидетельствуют, что природная гениальность Абая, бесспорно, немало приобрела от контакта с русской 

культурой через тесное общение с ее лучшими представителями. С одной стороны, это происходило посредством глубокого 
проникновения  в  литературные  шедевры,  созданные  Пушкиным,  Лермонтовым,  Крыловым,  Салтыковым-Щедриным, 
Тургеневым,  с  другой,  -  он  имел  живое  общение,  крепкую дружбу  с  цветом русской  демократической  интеллигенции, 
политическими ссыльными в Семипалатинск - Михаэлисом, Гроссом, Долгополовым, Коншиным и Леонтьевым.

Ориентация на русскую культуру была традиционной для лучших передовых умов казахского народа. Она была 
заложена Ч. Валиханом, развита Абаем, а позднее И. Алтынсариным. Характерно в этом отношении признание лидера 
Алаш-Орды А. Букейханова: «В своем стремлении приобщить народ к культуре мы не смотрим на Восток. Наши взоры 
устремлены на Запад. Получить культуру мы можем оттуда, через Россию, при помощи русских».

В  русских  друзьях  Абаю  импонировали  высокая  образованность,  неподдельный  интерес  и  уважительное 
отношение к истории и культуре казахского народа, его будущности.

Его привлекало и такое качество в характере русских, как открытость, честность и доброжелательность. «Если 
прямодушный человек, мы говорим - это русский. Он не оправдывает, а презирает лицемерие». Понятно, что мыслитель 
говорил так, имея в виду не всех русских, а представителей революционной русской интеллигенции, самоотверженность и 
отвага которых в борьбе с самодержавием не могла не служить примером для прогрессивных деятелей угнетенных народов 
России.

Заслуги Абая в его неустанной работе по приобщению казахского народа к русской культуре бесценны. В этом он 
видел один из главных путей преодоления отсталости казахской степи: «Узнавай у русских доброе, узнавай, как работать и 
добывать  честным  трудом  средства  к  жизни.  Если  ты  этого  достигнешь,  то  научишь  свой  народ  и  защитишь  его  от 
угнетения».

Главный смысл овладения русским языком и грамотой Абай видел в том, что они давали возможность казахам 
приобщиться к передовым европейским культурам, изучить их опыт социально-экономического и культурного развития и 
полезное из него применить на казахской земле. Овладение русской грамотой, считал он, это надежный инструмент для 
успешного развития более эффективной экономики и более совершенных общественных отношений.
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Но имел место и другой подход к необходимости русского образования. Кое-кто занимался этим для извлечения 
дополнительной мзды, строча в органы управления различного рода прошения и получая за это неплохое вознаграждение, 
на алчности богачей и на бедах простых тружеников, строя свое благополучие.

Были и такие, кто на знании русского языка, в совокупности с подхалимажем и заискиванием перед царскими 
чиновниками, делали служебную карьеру, которая открывала широкие возможности к различного рода злоупотреблениям: 
вымогательствам, взяткам и другим, преступным и аморальным формам обогащения.

Русский выучить язык
Хочет он. Но для чего?
Составление разных просьб
Будет важно для него.
Не поймет добра и зла
Тот, чей разум не глубок.
Ждет он: час народных бед
Жирный даст ему кусок.
Будучи искренним поборником русской культуры, Абай при этом предостерегал от слепого, бездумного усвоения 

русской культуры, опасался, как бы молодые казахи по окончании русской школы не превратились в заурядных и черствых 
царских чиновников, не стали бы послушным орудием в руках степных магнатов. Он призывал молодежь приобретенные 
знания использовать только во имя честного служения родному народу.

Брата русского совет:
Если хочешь видеть жизнь,
О труде и чести помни,
И работай, и учись!
Одним из первых высоко оценил творческое наследие Абая и его роль в казахской культуре А. Байтурсынов в 

опубликованной им в газете «Казах» (в 3-х номерах за 1913 г); в статье «Казактын бас акыны» («Ведущий поэт казахов») 
показана выдающаяся роль Абая в казахской поэзии. В статье А. Байтурсынов раскрывает также связь Абая с русской 
литературой.

Знание русского языка позволило Абаю достаточно тесно познакомиться и с мировой поэтической культурой. По 
русским переводам он хорошо изучил поэтическое творчество Байрона и Гете, был неплохо знаком с античной литературой. 
Как свидетельствует Мухтар Ауэзов, пользуясь лермонтовскими переводами, Абай перевел на казахский язык целый ряд 
произведений  Байрона  и  Гете.  Вместе  со  своими  ссыльными  друзьями  поэт  проштудировал  немало  философской 
литературы,  в  том  числе  Спенсера,  Спинозы,  Бокля,  Милля,  Дрепера,  живо  интересовался  учением  Дарвина  о 
происхождении и развитии животного и растительного мира. С большой любовью и особой тщательностью он переводил 
поэтические шедевры Лермонтова. Его переводы лермонтовских стихов «Кинжал», «Парус», «Дары Терека», «Выхожу один 
я на дорогу», отрывки из «Демона» и сейчас являются непревзойденными по глубине содержания и мастерству среди 
переводов поэзии русских классиков на казахский язык.

Мысль  о  судьбоносном  характере  приобщения  казахского  народа  к  русскому  языку,  науке  и  культуре 
последовательно и целеустремленно проводил Абай и в своих «Назиданиях»: «Главное - научиться русской науке. Наука, 
знание, достаток,  искусство -  все это у  русских. Для того чтобы избежать пороков и достичь добра,  необходимо знать 
русский язык, и русскую культуру. Русские видят мир. Если ты будешь знать их язык, то на мир откроются и твои глаза... 
Изучай  культуру  и  искусство  русских.  Это  ключ  к  жизни.  Если  ты  получишь  его,  жизнь  станет  легче...  Если  ты  этого 
достигнешь, то научишь свой народ и защитишь его от угнетения...» (Двадцать пятое слово).

Абай был далек от конъюнктурщины в оценке значимости русского языка в овладении сокровищницами мировой 
культуры,  она  была  глубоким  его  убеждением.  Доказательством  тому  является  то,  что  своих  любимых  детей  -  дочь 
Гульбадан и сыновей Абдрахмана и Магаую - он еще маленькими отправил на учебу в город в русскую школу.

Поражает, что в условиях жестокого гнета царизма, когда ненависть к самодержавию распространялась на все 
русское,  Абай  безошибочно  смог  разобраться,  кто  есть  подлинный друг,  а  кто  враг  казахов.  В  сближении казахской  и 
русской культур мыслитель видел верный путь выхода казахского народа к живительным родникам цивилизованного мира. 
Великий мыслитель постоянно и последовательно отстаивал идею братства казахского и русского народов.

Прямодушному злобно кричим: «Урус»!
Знать милей нам лицемерный трус.
Заглушив человечность в наших сердцах,
Рвем своим недоверием дружбы союз...
Нет для подлинной дружбы нигде межи,
Плещут волны любви через все рубежи.
С той поры минуло более 150 лет. В предъюбилейный период много чего было опубликовано. В том числе и такие 

материалы, в которых утверждалось, что творчество Абая в русских переводах политизировано и идеологизировано. После 
их чтения и в самом деле возникают сомнения. Может, эти авторы правы? На самом деле, нет. На самом деле это лживая 
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идеологическая утка, что отчетливо обнаруживается, когда обращаешься к творчеству и высказываниям выдающихся умов, 
высочайших  интеллигентов  современного  тюркского  мира.  Так,  в  предисловии  к  книге  «Взгляд  на  творчество  Абая», 
изданной в 1995 году в Иране, генеральный директор иранского издательства «Суруш» и крупный литератор Али Асгар 
Шердуот пишет: «Абай через русский язык познакомился с лучшими традициями русской и мировой культуры. Это помогло 
ему достигнуть честного и глубокого понимания того, что образование и просвещение - это главные факторы и средства для 
спасения людей. Следовательно, он был полон решимости посеять семена просвещения среди казахов, призывая их к 
грамотности и изучению наук».

Пассажи отдельных «мастеров» литературного и журналистского пера, подвергающих сомнению значение русской 
культуры и языка в творческом становлении Абая, а также в развитии современной казахской культуры от начала и до 
конца лживы, вредны и опасны для самих казахов.

Убежденно, многократно и категорично по этому поводу высказался выдающийся писатель современности Чингиз 
Айтматов: «Сейчас в моих родных краях и по соседству, скажем, в Казахстане, есть литераторы, старающиеся всячески 
откреститься, отмежеваться от русского языка, от русской литературы. Но это путь в тупик! Если наши местные писатели 
пойдут по пути самоизоляции, это будет означать, что национальные литературы погаснут и исчезнут вообще. Они просто 
не могут отказаться от русского «моста». На пути Восток-Запад Россию никто никогда не заменит». (Литературная газета, 26 
июня, 1994 г.).

Чуть  позднее,  он  же:  «Если  мы  не  сохраним  приобретенную  нами  универсальность  на  почве  российского 
просвещения, то мы многое потеряем. Два процесса должны идти параллельно: с одной стороны, развивать неповторимые 
в  своей  оригинальной  природе  национальные  культуры и  языки,  с  другой  -  общим  знаменателем современной  эпохи 
должны оставаться русская культура и русский язык... Отчуждение опасно» (Известия, 30 ноября 1994 г.).

Величайшая  мудрость  Абая проявилась  в  том,  что  в  тех  конкретных  исторических  условиях  он  безошибочно 
определил,  что  надежным  средством выхода  казахского  народа  на  орбиту  мировой  цивилизации  является  овладение 
русским языком и русской культурой, братская дружба с русским народом. Мыслитель не ошибся. Он до конца дней своих 
был уверен в справедливости избранного пути.

Мыслителю принадлежит честь открытия русской культуры для степного края. К сожалению, многие люди - как 
русские,  так  и  казахи,  в  силу  замалчивания  Абая  в  течение  многих  десятилетий  не  осознавали  этого  и  не  отдавали 
должного его титаническим усилиям по продвижению русской культуры, письменности и литературы на Восток, внедрению в 
Казахстане понятия «русскости» как синонима интеллекта, культуры и интеллигентности.

Павло Мовчан считает, что русский язык в Крыму - антиконституционный
13.07.05, РИА "Новый Регион" 

Постановление Верховного Совета Крыма об использовании русского языка в делопроизводстве и повседневной 
деятельности  на  территории  автономии  наравне  с  украинским  является  антиконституционным  и  крымский  парламент 
должен его отменить. 

Об  этом  говориться  в  запросе  народного  депутата  Украины,  главы  общества  "Просвита"  Павла  Мовчана, 
направленного главе Верховного Совета Крыма Борису Дейчу. 

В  документе,  распространенном  пресс-службой  Русской  общины  Крыма,  Мовчан  предлагает  парламенту 
автономии отменить постановление от 15 апреля 1998 года N1505-1 "Об обеспечении функционирования государственного, 
русского  и  других  национальных  языков  в  Автономной  Республике  Крым".  Этим  постановлением  в  повседневной 
деятельности,  делопроизводстве,  судопроизводстве,  общении с  учреждениями  и гражданами на территории автономии 
разрешено использование русского языка. 

Мовчан считает такое постановление антиконституционным и указывает, что Конституционный Суд Украины дал 
официальное толкование отдельных положений ст.10 Конституции Украины. 

"Которое Вам (Борису Дейчу - ред.) известно", - говориться в депутатском запросе. 
В  связи  с  этим  Мовчан  требует  от  крымских  парламентариев  придерживаться  языкового  законодательства  в 

работе органов исполнительной власти автономии. 
Как сообщал "Новый Регион" премьер Крыма Анатолий Матвиенко "не видит ничего плохого" в том, чтобы вся 

документация  в  Крыму  велась  на  украинском  языке.  В  то  же  время,  глава  Совмина  выступает  за  полноценное 
функционирование  русского  языка,  как  языка  общения.  "И  никто  никому  не  запрещает  общаться  на  русском языке,  в 
Совмине тем более", сказал премьер. 

XXIX Международный Пушкинский праздник в Крыму
12.07.2005., Русская Правда

В Крыму  прошел  XXIX  Международный  Пушкинский  праздник  поэзии,  посвященный  206-й  годовщине  со  дня 
рождения Александра Сергеевича Пушкина, а также 125-летию Александра Степановича Грина и 100-летию Нобелевского 
лауреата Михаила Александровича Шолохова. 
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Праздник проходил под патронатом Чрезвычайного и Полномочного посла Российской Федерации в Украине В.С. 
Черномырдина,  а  также  секретаря  Правительственной  комиссии  РФ  по  делам  соотечественников  за  рубежом  С.И. 
Николаева и генерального консула РФ в Симферополе А.А. Николаева.

В  программе  Праздника  по  традиции  приняли  участие  представители  Союзов  писателей  Украины,  России  и 
Белоруссии,  видные ученые-литературоведы,  а  также музейные работники и библиотекари,  издатели и журналисты из 
стран СНГ.

Центром Праздника в этом году стала Феодосия, из которой в 1820 году А.С. Пушкин отправился морем в Гурзуф. 
В Большой Феодосии работают два музея А.С. Грина и находится его могила на Старокрымском некрополе. Бывал в этих 
местах и М.А.Шолохов.

В  Доме-музее  А.С.  Грина  состоялся  круглый  стол  ведущих  гриноведов  Украины,  России  и  Белоруссии 
""Блистающий  мир"  романтической  прозы  А.С.  Грина:  К  125-летию  со  дня  рождения".  Прошли  круглые  столы 
"Пушкиноведение  в  современном мире"  и  "М.А.  Шолохов  и  современность:  К  100-летию со  дня рождения",  в  которых 
приняли участие пушкинисты и шолоховеды стран СНГ, студенты и школьники, работники музеев и библиотек Крыма. Во 
время  работы  круглого  стола,  посвященного  А.С.  Пушкину,  участникам  был  представлен  ряд  крымских  изданий, 
посвященных жизни и творчеству А.С. Грина, М.А. Волошина и др. Здесь же состоялась презентация триптиха заслуженного 
художника АР Крым, члена Национального союза художников Украины Вероники Шевчук "Певцы Киммерии (А.С. Грин, М.А. 
Волошин, К.Ф. Богаевский)". В этот же день состоялась поездка в Старый Крым, во время которой участники Праздника 
посетили Литературно-художественный музей города,  Дом-музей А.С.  Грина и Дом-музей К.Г.  Паустовского.  Возложили 
цветы к могилам А.С. Грина, Н.Н. Грин, Г.Н. Петникова, А.Я. Каплера и Ю.В. Друниной на Старокрымском некрополе.

В День рождения А.С. Пушкина, по благословению митрополита Лазаря прошли богослужения в храмах Крыма в 
память Поэта. Пушкинские поэтические праздники состоялись у памятников А.С. Пушкину в городах Алупке, Бахчисарае, 
Гурзуфе,  Керчи,  Саках,  Севастополе,  Симферополе,  Феодосии,  селе  Орлином,  деревне  Перекоп,  в  других  городах  и 
районах Крыма.

В Феодосии состоялось Торжественное открытие Международного Пушкинского праздника поэзии у памятника 
А.С. Пушкину, во время которого прозвучали приветственные выступления председателя оргкомитета Праздника, депутата 
Верховной  Рады  АРК,  проректора  ТНУ  по  международным  связям,  заведующего  кафедрой  русской  и  зарубежной 
литературы,  Д.ф.н.,  профессора  Владимира  Казарина,  секретаря  Национального  Союза  писателей  Украины  Михаила 
Василенко,  секретаря  Союза  писателей  России  Сергея  Котькало,  консула-советника  Генерального  консульства  РФ  в 
Симферополе  А.  А.  Железникова,  представителей  городских  властей  и  многих  других.  Было зачитано  приветствие  от 
писателей  Белоруссии.  В  этот  же  день  участники  Пушкинского  Праздника  приветствовали  торжественное  открытие  IV 
Герцыковских Чтений в Судаке.

День  завершился  концертной  программой,  в  которой  приняли  участие  поэты  Украины,  России,  Белоруссии  и 
Крыма,  прошла  презентация  книг  и  журналов,  а  также  выступили  артисты  Крымской  государственной  филармонии  и 
детской группы "Вдохновение".

В рамках Праздника состоялись традиционные консультации секретарей Союзов писателей Украины, России и 
Белоруссии по вопросам дальнейшего развития взаимного сотрудничества.

В Феодосии в трехдневных мероприятиях Праздника приняло участие свыше 200 человек, а в общей сложности по 
Крыму - около 1500 любителей и ценителей творчества А.С. Пушкина. 

Положение Русского языка и культуры в странах Закавказья, сотрудничество с Россией
Предваряя  статью  в  «Бюллетене»  №126  от  01.07.2005  года  мы  подчёркивали,  что  после  обретения  

независимости культурное развитие   республик Закавказья – Грузии‚ Армении и Азербайджана - было жестко привязано  
к  целям  национальной  политики  в  условиях  национально-государственного  строительства.  Эта  политика  
предусматривала  приоритет  культурных  интересов  титульной  национальности  и  размежевания  с  “имперским“  
периодом пребывания  в  составе СССР и  ранее  -  Российской Империи.  В каждой республике‚  конечно‚  эти акценты 
смещались  по  разному  и  степень  националистической  риторики  тоже  была  разной‚  но  это  не  отменяло  наличие 
указанной тенденции во всех трех республиках. 

В упомянутом «Бюллетене» рассматривалось положении русского языка и русской культуры в Азербайджане,  
а сегодня в общих чертах речь пойдёт об этой проблеме в Армении и Грузии.

Виктор Михайлов, Михаил Александров
Армения
Спецификой Армении являлась изначальная малочисленность русской общины республики. По переписи 1989 

года  она  составила  всего  51  тыс.  человек,  то  есть  около  1,5% населения.  В  последующее  десятилетие  численность 
русского населения сократилась более чем на половину и сейчас составляет 10-11 тыс. человек. Русская диаспора состоит 
из двух групп – старожилы и мигранты советского времени. История старожилов насчитывает более 150 лет, и включает в 
основном молокан. Их численность сейчас - не более 5 тыс. чел. Они проживают в сельской местности.
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С  учетом  малочисленности  русской  общины  Армении,  политика  дерусификации,  проводившаяся  властями, 
затрагивала не столько русское население, сколько русскоязычных армянских граждан.  С принятием  в 1993 г.  закона о 
языке были закрыты русские школы и русскоязычные группы в вузах. Более того, были введены ограничения для армян 
посещать русские классы. Это разрешалось только тем у кого хотя бы один из родителей принадлежал к национальному 
меньшинству  (не  обязательно  русскому),  либо  чьи  родители  являются  гражданами  иных  стран.  А  когда  все 
делопроизводство  было  переведено  на  армянский  язык,  то  тысячи  русскоязычных  специалистов  остались 
невостребованными. Характерно, что данный закон  вызвал отрицательную реакцию не только со стороны русских, но и 
армян, получивших образование на русском языке. 

Русские школы за счет средств госбюджета разрешено иметь лишь в местах компактного проживания русского 
населения. Такими местами оказались два русских села, а потому в настоящее время официальный статус русских школ 
имеют лишь школы этих сел. Собственно "русскими" можно назвать лишь 3 школы: в селах Фиолетово‚ Лермонтово и 
негосударственную среднюю школу "Славянская" организации "Россия". Кроме того, имеется средняя школа Минобороны 
России в Ереване для детей русских военнослужащих. Законопроект о придании русскому языку в Армении статуса языка 
межнационального  общения  и  разрешающий  учреждение  учебных  заведений  с  преподаванием  на  русском  языке  не 
получил поддержки властей.

В то же время в Армении насчитывается 65 школ с углубленным изучением русского языка и 50 русских классов. В 
данных классах изучение русского языка начинается с 1 класса ( в обычных школах - со второго класса). Количество часов, 
отводимых на изучение русского языка, в 2 раза больше обычного. Предусмотрено изучение в старших классах предмета 
«Русская литература», в средних классах - предмета "Краеведение России". Для классов с углубленном изучением русского 
языка и двуязычных классов созданы и изданы специальные альтернативные учебники и учебные пособия, прошедшие 
апробацию в ряде школ.  Правда‚ качество обучения в таких русских классах армянских школ оставляет желать лучшего. 
Более  того  в  связи  постановлениями  правительства  Армении  государственное  финансирование  этих  классов  при  их 
недостаточной  заполняемости  не  осуществляется.  А  русские  классы,  особенно  в  школах  на  периферии,  как  правило, 
недобирают до расчетного количества в 25 человек. В этом случае классы объединяются, и создаются т.н. параллельные 
классы.

Высшее образование на русском можно получить в нескольких высших учебных заведениях Армении. С 1999 г. в 
Ереване  функционирует  Российско-Армянский  (Славянский)  университет,  где  в  настоящее  время  на  6  факультетах 
обучается около 2000 студентов. На русском языке ведется преподавание также в 7 филиалах и учебных пунктах вузов 
России,  действующих  в  Армении.  В  то  же  время  из  55  тысяч  армянских  студентов,  только  около  двух  тысяч  имеют 
возможность слушать преподавателей на русском языке.

С другой стороны, информационное поле русского языка в Армении остается довольно широким. Во всех книжных 
магазинах  в  Ереване  свободно  продается  русская  литература,  даже  имеется  специализированный  книжный  магазин 
"Русская  книга",  где,  в  частности,  продаются  российские  учебники  для  школ.  В  значительных  масштабах  свободно 
реализуется российская периодика,  издаются печатные органы,  художественная,  юридическая и т.п.  литература. Также 
свободно осуществляется подписка на российские периодические издания. Также издаются 9 русскоязычных газет и один 
журнал.

На  территории  Армении  через  Республиканский  телецентр  осуществляют  свое  вещание  шесть  российских 
телеканалов (РТР, ОРТ, НТВ, ТВЦ, "Рен-ТВ" и "Муз-ТВ")‚ а также четырех радиостанций ("Маяк", "Хит-FM", "Русское радио", 
"Европа плюс") По официальным данным РТР - охватывал 84 процента всех населенных пунктов‚ а ОРТ - 51 процент. На 
государственных  и  частных  каналах  армянского  телевидения  регулярные  передачи  на  русском  языке  практически 
отсутствуют. Попытки армянских общественных организаций и фирм создать телеканалы с вещанием на русском языке 
сталкиваются с проблемами. Основные причины этого лежат в языковых ограничениях, накладываемых на местные каналы 
(к  2005 г.  обязательный объем передач местного производства не должен быть ниже 65 %),  а  также дополнительные 
расходы,  связанные  с  организацией  такого  вещания.  Вместе  с  тем,  большинство  художественных  фильмов 
демонстрируются на государственных и частных телеканалах Армении на русском языке.

Несмотря  на  малочисленность  русской  диаспоры‚  в  Армении  существует  не  менее  11  организаций 
соотечественников.  Работа  всех  этих  организаций  направляется  Координационным  Советом.  Основной  задачей  всех 
организаций является сохранение и повышение статуса русского языка, открытие русских школ и классов, сохранение и 
пропаганда русской культуры, традиций и обычаев, а также оказание юридической помощи и обеспечение правовой защиты 
русского населения. Общественная организация "Россия" помимо отмеченных направлений деятельности, ведет большую 
работу  по  воспитанию  подрастающего  поколения,  взяла  шефство  над  детским  домом  одного  из  отдаленных  районов 
республики (г. Гавар), организует детские праздники, фестивали, выставки. Организацией создано единственное в Армении 
негосударственное общеобразовательное учебное заведение на русском языке "Славянская школа".

Международный  центр  русской  культуры  "Гармония"  систематически  организует  концерты  русской  песни, 
романсов и классической музыки, художественно-литературные композиции и чтения. Общественные организации "ОДА", 
"Славянский  Дом"  и  "Россияне"  основное  внимание  в  работе  уделяют  оказанию  гуманитарной  помощи  социально-
необеспеченным категориям русского населения. Фонд помощи и содействия российским соотечественникам занимается 
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обеспечением русских школ учебниками, партами и другим инвентарем. Так, в 2000 году Фонд с привлечением спонсоров 
помог  обеспечить  учебниками пять  школ,  закуплены и  доставлены парты,  произведен ремонт  одной  русской  сельской 
школы.

В Армении имеется один русский драматический театр, который находится в Ереване. Его репертуар составлен из 
произведений,  главным образом,  современных  зарубежных  драматургов.  Постановок  русских  классиков  и  драматургов 
почти нет. Репертуар рассчитан на широкого зрителя, у которого театр пользуется неплохим авторитетом. Зрители театра - 
это  русскоязычная  публика,  как  молодежь,  так  и  люди  старшего  поколения.  Театр  ежегодно  выезжает  на  гастроли  в 
Российские области. В Армению часто приезжают на гастроли известные эстрадные музыкальные коллективы России.

Вообще  российско-армянские  связи  в  области  культуры и  образования  развиваются  динамично.  В  1997  году 
между  президентами  России  и  Армении  были  подписаны  соглашения  об  укреплении  научного  и  культурного 
сотрудничества. Стороны продолжают паритетное финансирование Российско-Армянского (Славянского) университета. В 
2001  году  на  базе  Московского  Государственного  лингвистического  университета  открыт  Центр  армянского  языка  и 
культуры. С 2001г. действует российско-армянское Соглашение о взаимном признании документов об образовании, ученых 
степенях и ученых званиях.

В ноябре 2002 г. состоялся визит министра культуры Российской Федерации в Ереван, в ходе которого подписана 
Программа сотрудничества между министерствами культуры России и Армении на 2003-2005 гг. В сентябре 2003 г. Москву с 
визитом посетил министр  культуры,  по  делам молодежи  и  спорта  Республики  Армения.  Во  время  визита  Президента 
Армении Кочаряна в Россию в январе 2003 г. была подписана Совместная декларация о культурном сотрудничестве. В 
феврале 2003 г. в Ереване прошли Дни российского кино, в апреле 2004 г. – Дни культуры России. Планируется проведение 
Года Армении в России и Года России в Армении. За последние два года правительство России передало в Армению 55 
тысяч учебников на русском языке.

В 2003-2004 учебном году в российских вузах обучалось 998 армянских граждан, в т.ч. 761 с полным возмещением 
затрат за обучение. Российской стороной возобновлена практика предоставления государственных стипендий гражданам 
Армении (на 2004 г. выделено 175 государственных стипендий). 13 июля 2004 г. между министерствами образования и 
науки России и Армении подписано Соглашение о сотрудничестве в области образования. 

Грузия 
По данным переписи 1989 г., в Грузии проживало 380 тыс. русских. После распада СССР их положение в Грузии 

резко ухудшилось. Это было связано с крайне националистическим курсом тогдашнего руководства страны во главе со 
Звиадом  Гамсахурдия.  После  свержения  Гамсахурдия  ситуация  несколько  улучшилась,  но  процесс  отчуждения  был 
запущен.  В  итоге  в  постсоветский  период больше половины русских  из  Грузии  эмигрировало.  Сейчас  их  осталось‚  по 
различным данным, до 170 тысяч человек. Но если считать ту часть русскоязычного населения, которая идентифицирует 
себя с Россией, то речь идет примерно о 300 тысячах человек. Большинство из российских соотечественников, владеют 
грузинским языком, что облегчает их положение.

Также  как  и  в  других  закавказских республиках,  в  Грузии  процесс дерусификации глубоко  затронул языковую 
сферу.  Русско-грузинское  двуязычие  было  заменено  на  моноязычие.  Согласно  конституции,  грузинский  язык  стал 
единственным государственным. И это при том, что в многонациональной Грузии многие представители нацменьшинств 
владеют им слабо. Характерно, что в законе о языке закреплена обязательная норма сдачи экзамена на знание грузинского 
языка. В то же время в плане обучения языку, граждан им не владеющих, практически ничего не предпринималось. В 
частности, для обучения негрузинской молодежи грузинскому языку нужны квалифицированные педагоги, которым нужно 
платить зарплату. А с учетом мизерных зарплат и общей запущенности образовательной сферы Грузии осуществление 
этой предпосылки выглядит не реальной.

В этой связи, по мнению большинства руководителей русских общественных объединений, русский язык мог бы 
стать в Грузии языком межнационального общения, так как им свободно владеют подавляющее большинство граждане 
страны,  в  том числе  и  грузины.  Закон о  языке  мог  бы  также  предусматривать  право  представителей  нацменьшинств 
свободно изучать родной язык, беспрепятственно общаться на нем в быту, обращаться с заявлением в госучреждения и 
вести дела в судах при помощи переводчика. Поэтому одной из первостепенных задач, по мнению русских организаций, 
должна быть реанимация работы по проекту закона «О государственном языке».

Новые  политические  реалии  не  могли  не  отразится  на  статусе  русского  языка  в  грузинских  школах.  Он 
превратился из родного в иностранный, причем, во многих школах, не просто в иностранный, а во второй иностранный. 
Согласно действующей программе для грузинских школ, обучение русскому языку начинается в третьем классе. При этом 
во  времена  Гамсахурдиа  было  выдвинуто  абсурдное  требование,  чтобы  дети  с  грузинскими  фамилиями  обязательно 
переходили в грузинские школы. Правда, впоследствии оно было отменено. Это вызвано тем, что многие грузинские семьи 
считают престижным давать детям русское образование, потому что понимают, что это действительно "окно в мир". Тем не 
менее, уровень владения русским языком в Грузии постоянно снижается, хотя потребность в нем все еще остается высокой.

По  оценкам  представителей  русской  диаспоры,  в  Грузии  сейчас  нет  проблем  с  получением  образования  на 
русском  языке  для  российских  соотечественников.  В  Грузии  насчитывается  87  русских  школ  и  127  самостоятельных 
секторов в других школах, где обучение ведется на русском. Сокращение русских школ если и происходит, то только за счет 
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количественного  сокращения  учеников.  Более  того,  к  этому  вопросу  довольно  деликатный  подход.  В  русских  школах 
зачастую оставляют меньшее количество детей в классах, чем в грузинских. Традиционно русские школы есть практически 
везде. Основной контингент русских школ – русскоязычные жители, в основном армяне. Они предпочитают давать своим 
детям русское образование.

Недавно  педагоги  русских  школ,  практически  всей  Грузии,  на  своём собрании единогласно  проголосовали за 
создание новой организации - Совета представителей русских школ. Цель Совета- привлечь к культурно-образовательным 
проектам каждую русскую школу,  консолидировать  учителей  и  в  то  же  время,  дифференцированно  подойти  к  нуждам 
учебных заведений, помочь с учебниками, оборудованием компьютерных классов. Задача организации состоит,  прежде 
всего, сохранение русского языка, культуры, воспитанию в молодом поколении уважения к традициям русско-грузинских 
отношений.

В системе высшего образования слушатели могут получить на русском языке около 60 специальностей. Во всех 
вузах  есть  русскоязычные  факультеты  или  кафедры  русского  языка.  Например,  в  Тбилисском  государственном 
университете можно поступить на целый ряд факультетов с обучением на русском языке, включая физику и международное 
право. Там работают пять кафедр, специально занимающихся русистикой (кафедра истории русской литературы, кафедра 
русского языка, кафедра славистики, кафедра литературных взаимосвязей и художественного перевода, кафедра истории 
России).  То же самое можно сказать о техническом и педагогическом университетах,  где только факультет  славистики 
имеет три отделения. При этом речь идет только о государственных школах и вузах. А есть еще немало коммерческих 
средних и высших учебных заведений с русским языком обучения.

На  русском  языке  издается  около  20  газет  и  журналов.  В  то  же  время  трансляция  российских  телеканалов 
осуществляется исключительно по коммерческим кабельным каналам. Нет и ретрансляции радиопередач. Таким образом, 
российские соотечественники в  состоянии слушать только радиопередачи с российской территории.  Российская пресса 
распространяется  в  Грузии,  но  ее  цена  достаточно  высока,  что  делает  ее  малодоступной  для  российских 
соотечественников. 

В  стране  функционируют  Центр  русской  культуры,  Грузинское  отделение  Международной  ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы (МАПРЯЛ),  Ассоциация молодых русистов Грузии при Русском культурно-
просветительском  обществе  Грузии.  Создано  Объединение  профессиональных  русскоязычных  писателей  –  членов 
Всегрузинского союза писателей. Имеется три государственных русских театра, восемь русских православных церквей. В 
Грузии  воздержались  от  разрушения  памятников  видным  представителям  русской  культуры  -  Грибоедову,  Пушкину, 
Лермонтову, Чайковскому, Горькому, Маяковскому и от переименования улиц, названных в их честь.

В  настоящее  время  в  Грузии  действует  около  20  организаций  соотечественников.  15  из  них  объединены  в 
Координационный  совет  русских  общественных  организаций.  Во  всех  крупных  регионах  Грузии  есть  русские  общины, 
которые достаточно сильны и организованы.  Каждый год русские общественные организации проводят дни славянской 
письменности  и  культуры.  Проводятся  большие  вечера,  как  правило,  на  лучших  сценических  площадках  города.  В 
концертах участвуют как профессиональные, так и самодеятельные коллективы. В Тбилиси есть два русских театра – ТЮЗ, 
старейший на Кавказе и второй в  бывшем Союзе,  и  Тбилисский русский театр имени Грибоедова.  Это очень сильные 
труппы. Поэтому праздники славянской письменности и культуры – всегда очень запоминающиеся, интересные. 

Одной  из  наиболее  авторитетных  организаций  соотечественников  является  Центр  российской  культуры, 
существующий уже более восьми лет. Центр проводит большую работу по популяризации русского языка и литературы в 
национальных школах и вузах республики, устраивает целевые спектакли по произведениям русской классики, поэтические 
вечера, издает книги молодых поэтов, мемуары о творческой деятельности русских артистов. Главенствующей для Центра 
является работа с молодежью, молодыми поэтами, музыкантами, художниками. Центр проводит торжества, посвященные 
юбилеям русских классиков: Грибоедова, Пушкина, Лермонтова, Чайковского. В Батуми проходили торжества посвящённые 
юбилею Сергея Есенина. По приглашению Центра Грузию посетили ряд известных российских артистов. На базе Центра 
работает библиотека, фонд которой на сегодняшний день составляет 10 тысяч томов. Комплектование её осуществляется 
за счёт добровольных пожертвований населения города. 

Традиционно  между  Россией  и  Грузией  поддерживаются  не  плохие  контакты  в  гуманитарной  сфере. 
Осуществляется регулярный обмен по линии учреждений культуры, образования и науки. В дополнение к подписанным 
ранее  документам  о  взаимодействии  в  гуманитарной  сфере  в  2003–2004  гг.  заключены  межправительственные  и 
межведомственные соглашения о сотрудничестве в области информации, культуры, образования и здравоохранения. 

Благодаря  российским  программам,  которые  начали  действовать  в  Грузии,  власти  страны  и  русские 
общественные организации имеют возможность направлять ежегодно в вузы России 100 и более человек молодёжи для 
бесплатного  обучения.  При  непосредственном  участии  российского  посольства  в  Грузии  постоянно  проводится 
переподготовка в России педагогов русского языка. 

В октябре 2003 года московские зрители тепло принимали участников Дней культуры Грузии в России. В Грузии 
широко отмечали 300-летие Санкт-Петербурга. В праздничных мероприятиях приняли активное участие грузинские деятели 
культуры и искусства.
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Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
«Русский блок» в поддержку президента Назарбаева
Интервью  заместителя  председателя  Кокчетавского  городского  филиала  Республиканского  Славянского  

движения  «Лад»  в  Казахстане  и  депутата Кокчетавского  городского  маслихата (Горсовет)    Пётра  Николаевича  
Кузьменко  ,  которое   он  дал   «Ладинформу»   по  поводу  создания   блока  русских  организаций  для  поддержки  на  
президентских выборах возможной кандидатуры Нурсултана Назарбаева наделал в республике много шума. Средства  
массовой информации на все лады обсуждают его комментарий. Особенно раздражает позиция русских общественных  
организаций  казахстанскую  оппозицию.  Ярким  подтверждением  тому  явилась  публикация  на  сайте  «Навигатор» 
фельетона Кисы Воробьянинова «Русский ёрш». Автор статьи представился благонамеренным гражданином, хотя в  
его позиции нет не только блага, но и элементарной порядочности. А о знании сути и людей, о которых он так гадко  
пишет, и говорить не приходится. «Благонамеренный гражданин» появляется со своими советами  всякий раз, когда в  
русском движении происходят события,  требующие неординарного решения. В 2001году со страниц казахстанского  
«Мегаполиса» он раздавал советы российскому президенту как формировать делегации российских соотечественников  
на Конгресс. И уже тогда пытался дискредитировать русские, славянские и казачьи организации и их руководителей,  
изощряясь в циничном остроумии и лжи. И тут(если следовать журналистскому приёму «благонамеренного) приходит  
очередь Паниковскому задать свой «сакральный» вопрос «благонамеренному гражданину»: «А ты кто такой!?». 

Более мягкую и в некоторой степени действительно благонамеренную позицию занял автор статьи «В каком  
рукаве окажется «русская карта»!?» О.Абаев ( «Эпоха», №27(19) от 15 июля 2005 года).

А «Информбюро»   телеканала  «31  канал»  не  вникая  глубоко  в  суть  дела  так  и  заявило  «Казахстанские  
миллионеры дали денег русским организациям на инициализацию досрочных выборов президента».

Мы постараемся в  последующих номерах,  по мере  возможности,  опубликовать некоторые материалы,  но  
начнём с интервью П.Н.Кузьменко.

23.06.05 ., «ЛАДИНФОРМ»
Кор. В электронных СМИ появился ряд публикаций,   косвенно свидетельствующих о том,  что русские 

организации  в  Казахстане  намерены  на  предстоящих  президентских  выборах  поддержать  кандидатуру  главы 
государства Нурсултана  Назарбаева.  Есть также информация о том, что на этот счёт идут активные консультации 
между основными участниками «русского  блока»:  Русской общиной,  Славянским движением «Лад» и «Союзом 
казаков Степного края», и что якобы есть уже соответствующее решение. Но никаких  официальных заявлений по 
этому поводу до сих пор обнародовано не было. Не могли бы Вы, Пётр Николаевич,  прояснить для казахстанской 
общественности эту ситуацию?

Н.К.Со всей определённостью,  как  один из  участников  этих переговоров,  могу сказать:  да,  такое решение  на 
уровне  руководителей  русского  движения  нами  было  принято.  Мы  не  видим  сегодня  альтернативы  действующему 
президенту  Нурсултану  Абишевичу  Назарбаеву  и  намерены  использовать  все  имеющиеся  организационные  и 
электоральные  ресурсы  наших  русских  общественных  объединений  для  того,  чтобы  поддержать  его  кандидатуру  на 
предстоящих выборах. 

Более того, мы намерены настаивать на том, чтобы выборы прошли в этом году. 
Как известно, мажилисменом Валерием Котовичем, направлен соответствующий запрос в министерство юстиции, 

и в нём есть мотивация о проведении президентских выборов в 2005 г. Такой же точки зрения придерживается и  ряд 
авторитетных специалистов в области конституционного законодательства.

Не надо усложнять и политизировать  процедуру установления сроков выборов, поскольку  здравый смысл говорит 
о том, что есть достаточные  юридические основания для проведения президентских выборов в этом году. А имеющиеся 
юридические  противоречия в сроках выборов должны быть сняты министерством юстиции РК. На наш взгляд, для решения 
этого «технического вопроса»  вовсе нет необходимости прибегать к помощи Конституционного суда и Парламента

Кор. Скажите, Пётр Николаевич, а почему в «русском блоке» не нашлось места АРСК (Ассоциации русских, 
славянских  и  казачьих  организаций)  под  руководством  бывшего  премьера  Сергея  Терещенко?  Уж   АРСК-то 
изначально, в отличие от других русских и славянских организаций,  заявляла о своей лояльности власти.

Н.К.  АРСК  являет  собой  типичный  виртуальный   продукт  современных  политтехнологий.  Это  насквозь 
«бумажная»  организация,  за  которой  просматриваются  личные  политические  и  финансовые  интересы  самого  Сергея 
Терещенко. Ему  очень хочется   быть нужным и полезным президенту хотя бы в качестве «русского вождя».     

На сегодня Сергей Терещенко – «политический труп». Быть может, сказано немного резковато, но зато точно. С 
именем Сергея Терещенко навсегда связаны огромные долги государства по разворованным кредитам, и реанимировать 
его политическую репутацию уже невозможно. Как говорилось в одной из опубликованных статей, сама одиозная фигура 
бывшего «провального» премьера и удачливого бизнесмена способна дискредитировать любое дело с его участием. 

Кор.  Чем  продиктовано   решение  русских  общественных  объединений   поддержать  на  выборах 
кандидатуру  президента  Назарбаева?  Ведь  среди  участников  «русского  блока»  есть  организации,  ранее 
критиковавшие  власти и лично президента Назарбаева. В частности, движение «Лад» не единожды заявляло о 
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своих претензиях по поводу проводимой им национальной политики.  Как бы Вы это прокомментировали,  Пётр 
Николаевич?

Н.К. Я вам не скажу за всю Одессу …  Но, если серьёзно, то здесь, на мой взгляд,  нет никакого противоречия. 
Программные и уставные положения у  русских организаций, вошедших в наш блок, естественно, отличаются друг от друга. 
И речь идёт вовсе не об их ревизии, а о тактике русского движения на данном отрезке времени, обусловленной конкретной 
внутриполитической и геополитической ситуацией. 

В  общем-то,  на  мой  взгляд,  идет  объективный  процесс  консолидации  русских  организаций  и  сближения  их 
идеологических  позиций. И происходит это, как правило, в  кризисные периоды, когда естественным образом отлетает 
шелуха личных амбиций и политической демагогии.  Остаётся только  то, что соответствует объективным тенденциям и 
закономерностям общественного развития на данном временном этапе. 

Вообще-то, популизмом надо переболеть, и тогда появляется политический опыт, позволяющий принимать зрелые 
и ответственные решения. Тот,  кто говорит об ангажированности и отступлении от неких принципов, тот не политик,  а 
человек, по меньшей мере, занимающийся шаманством. Такие люди, для которых политика своего рода хобби, сами не 
несут никакой ответственности за принятые решения, но зачастую выступают  в роли «детей лейтенанта Шмидта». 

У власти и в самом обществе есть групповые интересы, и эти разные групповые интересы в разное время могут 
совпадать и не совпадать. На данный момент  интересы  русских казахстанцев совпадают   с интересами власти, и мы 
намерены всячески развивать и укреплять наше взаимовыгодное сотрудничество. Главное, чтобы это шло, в конечном 
счёте, на  благо всему казахстанскому обществу.

Полиэтнический Казахстан сегодня являет собой своего рода «оазис» политического,  социально-экономического 
благополучия во всей далеко не спокойной и совсем не мирной Средней Азии. И при всём при этом, в нём умудряются 
уживаться  люди  десятков  национальностей   и  разных  религиозных  верований.  Сама  страна  динамично  развивается, 
демонстрируя  такие  темпы  экономического  роста,  которым  завидуют   все  соседи  по  СНГ,  включая  Россию.  И  это 
бесспорный факт.

Между  тем  геополитическая  ситуация  вокруг  Казахстана  определённо  накаляется.  В  настоящее  время  имеет 
место   естественная  ротация  правящих  элит  в  бывших  советских  республиках.  Одновременно  в  них  происходит 
выстраивание  собственных  моделей  демократии,  применительно  к  особенностям   национального  и  культурно-
исторического  развития.  И  если  власть  слаба  и  неадекватна  требованиям времени,  то  эти   процессы  используются 
деструктивными силами для «революционного» захвата власти.  

Серия   «цветочных  революций»,  прокатившаяся  по  постсоветскому  пространству,  показала,  чем  опасно 
искусственное  «ускорение»   процессов  демократизации.  Как  правило,  они  сопровождались  открытым противостоянием 
законным  властям  и  ультимативными  акциями  гражданского  неповиновения  со  стороны  оппозиции.  По  сути,  под 
демократическими лозунгами происходила внутриэлитная борьба за власть и собственность, а жертвой «революционного» 
передела, как всегда, оказалось население. Ни в Грузии, ни в   Украине демократии  больше не стало, и жить народу стало 
не лучше, а хуже.  Как известно, в той же Украине после «оранжевой революции» резко сократился приток инвестиций, 
произошло  снижение  ВВП и  других  экономических  показателей.  Не  от  хорошей же  жизни,  к  примеру,  Украина  крадёт 
российский газ?

Киргизские  беспорядки  и  погромы,  сопровождавшиеся  насилием  и  русофобией,  продемонстрировали,  каковы 
последствия государственных переворотов в Средней Азии. А именно так - «государственными переворотами» называет 
такие «цветочные революции» большинство авторитетных журналистов и политологов. 

К сожалению, широкая общественность о последствиях таких «переворотов» мало что знает. Цензура и властная, 
и  редакционная  «режет»  такого  рода  материалы.  Поэтому  множество  фактов  и  свидетельств  людей,  подвергнутых 
ограблению и насилию, остались за рамками сообщений СМИ. 

А между тем, при гробовом молчании  прессы и международных организаций, происходит массовый и, пожалуй, 
окончательный  исход  русского  населения  из  Киргизии.  Этот  исход  по  своему  характеру  и  масштабам  вполне  можно 
приравнять к разряду преступлений против человечества. Одна, вторая, третья волна  миграции … Сколько можно? Ведь за 
этим стоят реальные беды и страдания   десятков тысяч ни в чём неповинных  и беззащитных людей, оказавшихся в 
ситуации «похмелья» на чужом пиру…

А где же ОБСЕ, так ревностно пекущаяся о нарушениях прав и свобод граждан в России и том же Казахстане? 
ОБСЕ  молчит.  ОБСЕ  занято  обучением  корректному  поведению  на  выборах  десятка  киргизских  «демократов», 
баллотирующихся в президенты. А они этого делать не могут и не хотят.

Особенно тревожны для нас, казахстанцев,  кровавые события  в Андижане. Там произошёл вооружённый мятеж, 
где активную роль  играли исламские фундаменталисты.  А если вспомнить, что у нас в Казахстане совсем недавно была 
обнаружена хорошо законспирированая группа «Аль Каеды», то угроза экспансии исламского радикализма не кажется столь 
далёкой и несерьёзной. 

Очевидно, что Казахстан, как и любой «оазис», зависит от внешнего окружения. Не место здесь перечислять все 
опасности,   подстерегающую  огромную страну  с  очень  маленьким населением.  Достаточно  сказать,  что сегодня наша 
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страна в геополитическом плане представляет удобное место  для нарко- и работорговцев, международных террористов и 
исламских радикалов, которым определённо выгодны нестабильность и общественный хаос в нашей республике. 

Разумеется,  ни  один нормальный человек  не  станет  рубить  сук,  на  котором сам сидит.  Поэтому логика  всех 
здоровых  сил   общества  должна  сегодня  заключаться  в  том,  чтобы  в  данных  обстоятельствах,  как  минимум,  не 
«раскачивать» политическую ситуацию. Когда речь идёт о  безопасности страны и судьбах населения, то свои частные 
политические амбиции надо научиться подчинять интересам государства и действующей власти. 

Внешним и внутренним угрозам может противостоять только сильная и консолидированная власть, опирающаяся 
на  поддержку  большинства населения. И потому наш сегодняшний выбор определяется простой формулой – «от добра 
добра не ищут». 

Кор.Следуя логике Вашего ответа, Вы не видите в Казахстане политической силы, способной составить 
конкуренцию власти.  Создаётся впечатление,  что в нашей стране нет  никаких политических партий и никакой 
оппозиции, а существует одна только довлеющая над всем и вся  президентская власть. Так ли это?

Н.К. Вы утрируете. Есть и оппозиция, есть и политические партии. Но политический плюрализм у нас заключается 
в  плюрализме  мнений  отдельных  представителей  казахстанской  элиты,  обусловленный  неудовлетворённостью  их 
собственным статусом  и положением. Есть умозрительное стремление к  демократии, но нет лозунгов и знамён, способных 
увлечь массы людей за собой. Преобладает коммунистическая риторика: «до основания, а затем …». А затем-то что…?  

Но сегодня, по большому счёту, казахстанской оппозиции реально предложить  казахстанскому обществу нечего. 
Её  время  пока  ещё  не  пришло.  Ну,  как  тут  не  согласиться   с  Нурсултаном  Абишевичем  Назарбаевым,  всегда 
утверждавшего, что для полномасштабного внедрения институтов демократии  в Казахстане  необходимы соответствующие 
социально-экономические  предпосылки.  И  мы  все  являемся  свидетелями,  как  шаг  за  шагом  власть  создаёт  базовые 
условия  для дальнейшего продвижения демократии в стране. 

Быть  может,  не  так  быстро,  как  хотелось  бы  нам,  но  решаются  важнейшие  экономические,  социальные, 
культурные  и  межнациональные  проблемы.  Постоянно  растёт  качество  и  уровень  жизни  наших  граждан,  успешно 
развиваются  интеграционные  процессы  между  Россией  и  Казахстаном,  ощутимо  приносящие  экономическую  пользу 
народам  двух наших стран.

На апелляциях к маргинальному сознанию далеко не уедешь. Пробудить в человеке низменные инстинкты легко, а 
вот  управлять  ими не получается.  Это  опасная черта,  за  которую при  любых идеологических  взглядах  никому нельзя 
перешагивать.  Поэтому,  как   говорят  учёные-политологи,  для  среднеазиатских  сценариев   «цветочных  революций» 
характерна «жёсткость действий», зачастую исходящая не от действующей власти, а от оппозиции. Вот об этом нелишне 
помнить всем тем, кто жаждет «революционных» перемен во власти и обществе.

И в  плане национальной политики казахстанской оппозиции  сказать нашему народу тоже нечего. Общеизвестно, 
что  властные  элиты  в  бывших  республиках  на  начальном  этапе  своего  становления  в  целях  преодоления 
постперестроечного хаоса активно использовали национализм, как средство укрепления своей власти. И это было понятно, 
так как имело под собой объективный рост подавленного национального самосознания. Но, утвердившись во власти, они, 
худо-бедно,  вынуждены были освоить  основы этнополитики и  придерживаться общепринятых  стандартов, закреплённых 
в  международных договорах и конвенциях.

Там же, где этого не происходило и не происходит, неизбежно возникают долговременные конфликты, напрямую 
сказывающиеся  на  международном  статусе,  безопасности  и  экономике  государств.   Страна,  не  придерживающаяся 
международных правил «общежития», не может называться ни демократической, ни свободной,  и всегда будет внутренне 
нестабильна и уязвима для давления  извне. 

Наша  же  казахстанская  оппозиция,  пропагандируя  демократию  и  ценности  гражданского  общества,  вообще 
игнорирует проблему межэтнических отношений, как несуществующую. Ни один из её деятелей ни  разу не высказался со 
всей  определённостью,  каким  ему  видится   в  комплексе  правовое  и  законодательное  обеспечение  прав  и  свобод 
русскоязычного   населения  страны.  Более  того,  в  последнее  время  отчётливо  заметно  сближение   демократов  с 
радикальными  группировками  националистического  толка,  ставящими  во  главу  угла   свержение  «преступного  режима 
Назарбаева».  И  потому  в  предложенном  оппозицией  проекте  «новой»  Конституции   совершенно  не  отражен 
многонациональный  состав  населения  страны  и  сохраняется  юридически  двусмысленная  формула   «полулегального» 
функционирования русского языка,  по факту являющегося вторым государственным языком в нашей стране. 

И тогда возникает естественный вопрос: с какой стати русские организации должны поддерживать кандидата от 
оппозиции Жармахана Туякбая,  для которого  национальная проблематика в  принципе  не  существует?  Такая «фигура 
умолчания»  заставляет подразумевать, что оппозиция не желает брать на себя ответственность за межнациональный мир 
и  согласие  в  стране  и  так  же,  как  и  «революционеры»  в  Киргизии,   в  принципе  готова  к  массовому  исходу  русского 
населения из Казахстана.     

В отличие от демократической оппозиции президент  Нурсултан Абишевич Назарбаев, как реальный политик и 
мудрый государственный деятель,  всегда понимал   чрезвычайную важность укрепления межнациональных отношений в 
Казахстане.  При этом (обратите внимание!)  в каждом его публичном выступлении всегда содержатся ключевые положения 
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о  гарантиях  суверенитета  и   безопасности  государства,  где  одним  из  важнейших  является  тезис  о  необходимости 
обеспечения  межнационального согласия. 

И это не пустые слова.  Они для   всех казахстанцев и для нас, русских граждан Казахстана,  наполнены вполне 
конкретным содержанием.   Страна,  в  которой  мы живём,  даёт  нам  реальную  возможность  мирно  жить  и   спокойно 
трудиться,  и главное – ощущать уверенность за завтрашний день. И в этом, чтобы не говорили его оппоненты, заключается 
безусловная заслуга действующего президента Нурсултана Абишевича Назарбаева.  

Разумеется, можно и нужно критиковать власть и президента, тем более что всегда есть за что.  По-прежнему есть 
и остаются проблемы межнациональных отношений, естественные для  любого государства и требующие  разрешения. Но, 
честное слово, я не вижу рядом с Нурсултаном Абишевичем Назарбаевым другой, столь же  равновеликой ему личности, 
способной  взять  на  себя  тяжелейшую  ношу  ответственности  за  судьбу  нашей  страны в  этот  сложный  период  нашей 
истории.

Решение ХVI конференции РСД«Лад»
2 июня 2005 г., в г. Кокшетау (административный центр столичной Акмолинской области) состоялась XVI 

конференции  Республиканского  славянского  движения  «Лад»  в  Казахстане.  На  конференции  были  приняты  ряд  
Заявлений и обращений, некоторые из которых мы публикуем ниже. Обращает на себе внимание  Заявления «Об 
отношении РФ к соотечественникам Казахстана». Несмотря на резкость и некоторую эмоциональность Заявления,  
думается, под ним подписались бы российские соотечественники не только Казахстана. 

26.07.2005., Russians.Kz
Заслушав и обсудив доклад председателя РСД «ЛАД» Климошенко И.С.
«О  Политическом,  социально-экономическом  положении  в  Казахстане  и  задачах  движения»  конференция 

констатирует:
возросли внешние угрозы Казахстану,  на южных границах республики возникли очаги напряженности, которые 

могут  быть  использованы  международным  терроризмом,  международными  наркодельцами,  радикал-иссламистскими 
силами. Все это ставит под угрозу поступательное социально-экономическое развитие страны, спокойствие и мир всего 
населения Казахстана, в том числе и славянского. 

В этих условиях:
должна  происходить  консолидация  политических  сил,  преодоление  их  политических  амбиций,  преобладать 

стремление не раскачивать политическую ситуацию в стране;
активное участие Казахстана в интеграционных процессах на постсоветском пространстве является своеобразным 

ответом  на  внешние  вызовы,  эта  деятельность  получила  поддержку  большинства  населения,  принесла  ощутимые 
социально-экономические результаты;

внутренняя  социально-политическая ситуация в  условиях экономического роста характеризуется уменьшением 
протестных настроений населения;

оппозиционно настроенные партии, игнорируя национальную проблематику, делают невозможным сотрудничество 
с ними;

РСД  «Лад»,  продолжая  активно  действовать  по  защите  прав  русскоязычного  населения,  сохранению 
самобытности славянских культур, выполнению уставных требований, сохранило доверие и уважение к себе со стороны 
русскоязычно населения.

Однако, для того, чтобы соответствовать вызовам времени необходимо изменение тактики нашего движения в 
предстоящий период.

 Конференция постановляет:
1. Обязать  председателя  и  Совет  РСД  «Лад»  продолжить  линию  по  реализации  уставных  принципов 

движения,  разработки  и  реализации  новой  тактики,  направленной  на  конструктивное  сотрудничество  с  властями, 
включающей следующие аспекты:

а) поддержку кандидатуры Назарбаева Н.А. на предстоящих выборах (в случае ее выдвижения);
б)  более  тесное  взаимодействие  с  органами  власти  по  вопросам  решения  национальных  проблем  в  сфере 

образования, культуры, гуманитарным вопросам;
в) совершенствование языкового законодательства, и активное его использование,  при сохранении в качестве 

стратегической задачи введения в долгосрочной перспективе второго государственного языка русского;
г) совершенствование кадровой политики, учитывающей полиэтнический состав населения и профессиональные 

качества кадров;
д)  совершенствование  регистрационных  процедур  для  казахстанцев  приезжающих  в  Россию  и  россиян 

приезжающих в Казахстан;
е) совершенствование правозащитной деятельности русскоязычных организаций;
ж) стабилизацию русскоязычного состава населения в республике и снижение темпов эмиграции.
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2. Одобрить  текст  Заявления  Движения  «ЛАД»  «  О  поддержке  идеи  выдвижения  НАЗАРБАЕВА  Н.А. 
кандидатом в Президенты РК». 

3. Одобрить текст Заявления «Об отношении РФ к соотечественникам Казахстана». 
4.  Утвердить изменения в состав Совета РСД «Лад». 
5. Утвердить изменения и дополнения в Устав РСД «Лад», поручив в этой связи Президиуму произвести его 

перерегистрацию.
 2 июля 2005 год.   Принято на ХVI конференции РСД «Лад»

Заявление Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане 
«О политике России в отношении соотечественников»

26.07.2005., Russians.Kz
Славянское  движение  «Лад»  с  большой  озабоченностью  отмечает,  что  на  большей  части  постсоветского 

пространства продолжается процесс укрепления  моноэтнических государств, в которых представители «некоренного» 
населения и,  в  первую  очередь  этнические  русские,  последовательно  устраняются  от  участия  в  государственном 
управлении на всех уровнях и подвергаются дискриминации.

С  такой  же  последовательностью,  шаг  за  шагом,  «выдавливается»  из  официальной  практики,  сфер 
общественного и государственного управления использование русского языка.

Наше  беспокойство  вызывает  тот  факт,  что  российское  руководство  в  межгосударственном  общении  со 
странами СНГ не только не защищает интересы и права своих соотечественников, но даже не ставит вопроса об этом. На 
всех  переговорах  и  встречах  доминирует  тезис  «общих  интеграционных  и  экономических интересов»,  в  жертву 
которому приносится судьбы русских людей и будущее России. Такая «своекорыстная» политика Кремля не только не 
вызывает уважения со стороны его партнёров по СНГ, но и поощряет их на дальнейшие дискриминационные действия в 
отношении «некоренного» населения.

Следует отметить,  что в первые годы своего  пребывания во  главе  государства  президент  В.В.  Путин  часто 
вспоминал о соотечественниках и в плотном графике своих межгосударственных визитов всегда находил время для 
встреч с ними. В октябре 2001г. на Конгрессе соотечественников он со всей определённостью заявил о том, что «Россия 
заинтересована в возвращении соотечественников из-за рубежа». И восемьсот делегатов Конгресса, воодушевлённых 
его словами, долго аплодировали ему стоя.

Казалось  бы,  Россия  вновь  вспомнила  о  своём  державном  статусе  и  о  своих  согражданах  оставленных  в 
ближнем зарубежье. Но не прошло и года, как были приняты такие репрессивные законы о гражданстве и о правовом 
положении  мигрантов,  что  Россия  для  своих  соотечественников  сразу  превратилась  в  страну  за  «железным 
занавесом».

Российские власти нам пытаются объяснить, что ужесточение миграционного законодательства вызвано ростом 
терроризма  и  угрозам  безопасности  РФ.  Однако  правительство  России  отменило  федеральную  миграционную 
программу задолго  до  11  сентября.  Поэтому  вовсе  не  антитеррористическая  кампания стала  первым  толчком  в 
наступлении на  мигрантов из СНГ, а антирусское и антироссийское лобби в руководстве РФ, навязывающее России 
западные «либеральные» стандарты и ценности. И в них Россия - «наш дом» для всех, но только не для русских и их 
одноплеменников в ближнем и дальнем зарубежье - создателей и законных владельцев этого «дома».

Сегодня  для  МВД  РФ  не  важно,  что  в  Россию  едут  гонимые  отовсюду  вчерашние  работники  и  устроители 
Государства  Российского,  а  важно  то,  что  де-юре  они  являются  иностранцами  и  гастарбайтерами.  Их  грабят  на 
границе, обирают милиционеры и чиновники, на них наживаются руководители предприятий, коммерческих структур, 
используя  как дешёвую  и  бесправную  рабочую  силу.  Неужели  высококвалифицированные  рабочие,  инженеры, 
учителя,  врачи  и  их  дети  -  здоровый  русский  генофонд,  не  отягощённый  алкоголизмом  -  не  нужны  России  и 
представляют собой угрозу её безопасности?

Рассудочный тезис - безнравственный и антинациональный по своей сути - «все, кто хотели выехать, уже 
выехали»,  оставил  на  «задворках»  РФ  многомиллионную  часть  русского  народа.  И  теперь  Россия,  теряя  своё 
государствообразующее  национальное  ядро,  постепенно  превращается  в  космополитический  «отстойник»  для 
международных авантюристов, террористов, преступников и маргиналов - такую страну, где, собственно, этнических 
русских скоро можно будет отнести к вымирающим «малым народам».

Само российское руководство сегодня вынуждено признать, что его миграционная политика зашла в тупик, и 
самая большая по территории страна  в мире стремительно теряет коренное население. Русских в России с каждым 
годом становится на миллионы меньше. По прогнозам экспертов уже к середине текущего века население России может 
сократиться почти вдвое. А кто же тогда будет осваивать великие российские просторы, защищать Отечество, водить 
корабли, самолёты и поезда, работать на высокотехнологичных оборонных предприятиях и осваивать космос? Но об 
этом руководство Кремля, занятое распределением нефтедолларов, предпочитает не задумываться.

Сегодня  в  РФ  демонтированы  все  государственные  структуры,  дававшие взаимоотношениям  с 
многомиллионной русской диаспорой в ближнем зарубежье стратегический и приоритетный статус. До начала текущего 
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года при Госдуме РФ существовал Совет соотечественников, в котором были представлены все наиболее влиятельные 
организации этнических русских в СНГ и странах Балтии. Благодаря деятельности Совета, Госдума и Правительство РФ 
могли поддерживать весь комплекс живых политических и культурных контактов со своими соотечественниками на всём 
пространстве СНГ, и на этом основании выстраивать эффективную внешнюю политику.

Однако вместо упразднённого Совета соотечественников был создан так называемый Международный Совет 
российских  соотечественников  (МСРС).  По  замыслам  чиновников,  присутствие  в  нём  графа  Шереметева  и  князя 
Лобанова-Ростовского  должно  было  помочь  упрочить  геополитическое  положение  России  в  СНГ,  защитить 
соотечественников и распутать клубок острейших проблем, оставшихся после распада СССР.

Но, как показали последние события, такая имитация поддержки и защиты русской диаспоры под эгидой МСРС 
оказалась контрпродуктивной и болезненной для интересов России. Защищать соотечественников надо в Киеве, Астане 
или  Риге, а не в Париже и Лондоне. Там не происходит «бархатных революций», и там, как сегодня в Киргизии, не стоят 
у российского посольства толпы людей, желающих, как можно быстрее выехать из страны «победившей демократии».

Мы,  русские  казахстанцы,  решительно  настаиваем  на  радикальном  изменении  российской  политики  в 
отношении  соотечественников  в  ближнем  зарубежье  и  либерализации  миграционного  законодательства.  Пора, 
наконец,  понять,  что  такое  бюрократическое  небрежение  к  положению  русского  населения  в  странах  СНГ 
оборачивается для России потерей престижа и геополитического влияния на постсоветском пространстве. Поэтому мы 
обращаемся  с  настоятельной  просьбой  к  руководству  РФ  и  президенту  В.В.  Путину  о  восстановлении  Совета 
соотечественников  при  Госдуме  РФ,  а  также  о  реальном  включении  «русского  вопроса»  в  число  важнейших 
приоритетов российской внешней политики.

2 июля 2005 год.   Принято на XVI конференции Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане.

Права человека
Прокурору Акмолинской области Касымжанову С.К.
Республиканское славянское Общественное Объединение «ЛАД» обращает Ваше внимание на многочисленные 

факты нарушений ст. 7 Конституции Республики Казахстан в государственных организациях. Согласно п. 2 ст. 7 во всех 
государственных организациях наравне с казахским должен официально употребляться русский язык. Согласно ст. ст. 5, 8,1 
0,12.13 Закона «О языках в Республике Казахстан» от 11 июля 1997 года 1 151-1 в государственных учреждениях наряду с 
государственным гарантируется применение русского языка.

Однако,  такое  требование  не  выполняется  в  большинстве  государственных  организаций,  где  многие  надписи 
выполнены только на государственном языке.  Особую тревогу вызывает отсутствие надписей на отделах в  областных 
департаментах:  по развитию государственного языка,  труда и социальной защиты населения по Акмолинской области, 
Управлении внутренних дел по Акмолинской области, областном управлении культуры, городском и областном судах, в 
Кокшетауской городской спецполиклинике.Мы приветствуем стремление исполни-

тельных органов власти  к  развитиюовладения языком большинством населения области.  Об этом напоминал 
ретивым  чиновникам  наш  Президент.  Органы  исполнительной  власти  сегодня  не  заботятся  о  создании  условий  для 
изучения казахского  языка  согласно  ст.93  Конституции Республики  Казахстан,  не  принимают  достаточных мер для его 
изучения в детских садах, число которых искусственно сокращено. Насильственное внедрение казахского языка вызывает 
негативную реакцию исполнительной  власти  у  русскоязычного  населения,  не  понимающего  казахского  языка  и  потому 
вынужденного обращаться за помощью к общественной организации, каковой является РОО «ЛАД».

Республиканское славянское общественное объединение «ЛАД» просит Вас провести проверку по правильности 
применения государственного и русского языков, соблюдения ст. 7 Конституции в областных и Кок-шетауских городских 
государственных организациях и дать нам ответ.

С уважением, ПредседательРеспубликанского
славянского движения "Лад"
И. Климошенко.
P.S. Председателю РСД «Лад» ответил не прокурор, а Начальник управления по развитию языков Акмолинской  

обл.:   Г. Толегул. Но что может ответить чиновник, в чей огород был запущен камень? « … В данном вопросе следует  
учитывать  то  обстоятельство,  что  до  2004  года  в  структуре  управления  областью  не  было  специального  
подразделения,  уполномоченного  полноценно  осуществлять  контроль  за  неукоснительным  исполнением  статей 
«Закона о языках в Республике Казахстан», вследствие чего действительно были допущены отдельные нарушения. В  
настоящее  время  повсеместно  ведется  активная  работа  по  проверке  правильности  оформления  визуальной  
информации…». 

И тут же: «…Диалог с властью со стороны любых движений, партий, объединений, граждан предполагает 
безусловную обязательность соблюдения ими же требований закона. К сожалению, Вами тоже нарушаются ст. ст. 1,19  
Закона о языках (г. Кокшетау, а не Кокче-тав), ст.21: вывеска над входом в офис движения, вывески фирм, арендующих  
помещения в здании ДК «Истоки», их реклама оформлены только на русском языке. Просим навести порядок в этом 
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вопросе, как в головном офисе, так и во всех низовых подразделениях и структурах…».  Мол «…Сам – дурак ...». Вот и  
весь сказ.

Соотечественники: нам поможет русская ментальность
25.07.05., Кремль.орг

Татьяна Полоскова, начальник Управления по работе с соотечественниками
и странами СНГ и Балтии Росзарубежцентра при МИД РФ, доктор политологии.

Если говорить о том, что сейчас происходит в московском правительстве с новой комплексной программой по 
поддержке соотечественников за рубежом, то, поскольку я являюсь одним из ее авторов, а также автором предыдущей, то я 
в этой ситуации могу оценить свою работу тоже. Поэтому постараюсь быть объективной, прежде всего, к себе. Сейчас, 
несмотря  на  то,  что  были  введены  некоторые  ограничения  на  деятельность  субъектов  Федерации,  я  заметила  даже 
некоторую активизацию их деятельности с лета 2005 года в плане создания форм и моделей поддержки соотечественников.

Что меня в этой ситуации как  федерального чиновника огорчает,  так  это то,  что далеко не всегда мы видим 
попытку  выстраивания  единой  взаимодополняющей  сети  в  работе  с  соотечественниками.  Например,  не  так  давно  я 
разговаривала  с представителем властных структур одного из  регионов,  который сказал,  что  они  планируют  создание 
международной ассоциации молодежных организаций русского зарубежья. Когда я ответила, что мэрия Москвы создание 
такой ассоциации уже поддержала и инициировала, мне парировали на это: "да, мы знаем, но мы будем приглашать именно 
тех, кто не работает с Москвой".

В такой ситуации довольно сложно говорить о реальной эффективности. Что касается конкретно новой программы 
правительства Москвы, я бы сказала, что она менее выигрышна по сравнению с предыдущей. Потому что предыдущая 
программа содержала довольно много свежих взглядов и предложений, она была концептуально оформлена под идею 
Русского мира и вопросы его консолидации. И, как мне представляется, необходимо, прежде всего, проанализировать, что 
сделано было по предыдущей программе, почему что-то не было сделано, и можно ли сделать что-то вообще.

Я, например, считаю, что Русский мир, это, прежде всего, проект самой российской диаспоры. Он не может быть 
навязанным. Он может быть только поддержан, и здесь Россия выступает не в качестве конструктора и архитектора, а в 
качестве,  прежде  всего,  партнера.  Безусловно,  очень  важного  партнера.  Более  того,  может  быть,  цементирующего 
партнера. Но ряд подходов, которые реализовывались в соответствии с первой программой, явно себя не оправдали. Они 
должны быть пересмотрены.

Второе.  У  нас,  к  сожалению,  нередко  деятельность  субъектов  Федерации  не  дополняет  и  не  расширяет 
возможности федеральных программ, а фактически дублирует их. Очень ярко это заметно на теме поставки учебников. 
Поставка учебников - это тема особая. Опыт взаимодействия с государственными и общественными структурами стран 
ближнего зарубежья показал, что, например, поставка учебников для школы далеко не всегда оптимальна, потому что есть 
страны, которые эти учебники заворачивают сразу на границе. Причина проста - учебники по содержанию не соответствуют 
критериям образовательных программ тех стран, куда их направляют.

Соответственно, возникает вопрос адаптации учебников. Есть простые и глупые вещи, которых можно было бы 
избежать, если бы учебники были адаптированы. Я знаю, что в Латвии в свое время один учебник был не принят по той 
причине, что в нем было написано: "Наша родина Россия, наша столица Москва". Родина у этих людей, может быть, и 
Россия, но столица государства, в котором они живут - это не Москва. На такие мелочи, которые легко снимаются, внимание 
обычно нами не обращается, а вот другой стороной обращается и очень серьезное.

Надо понимать, что в странах с русскоязычными диаспорами охотно принимают литературу для факультативных 
занятий, охотно принимают энциклопедии. Значит, надо обратить внимание на это, прежде всего.

И еще один немаловажный момент: во время моей встречи с госсекретарем Министерства образования Литвы 
было сделано очень интересное замечание. Нам сказали, что адаптированные учебники для Литвы будут писаться только в 
самой Литве, потому, что в этой стране не хотят, чтобы местные специалисты по русским учебникам и по русскому языку 
оставались  без  работы.  Логика  их  понятна:  если  эти  учебники  пойдут  только  от  России,  то  Литва  нашим  же 
соотечественникам не сможет дать работу.

В ходе реализации прошлой программы очень много возникало вопросов как раз по логическому выстраиванию 
цепочки поставок: что поставлять, как поставлять, на кого эти поставки должны быть ориентированы. И в данном случае, я 
уверена, что, если федералы этим уже занимаются, то мэрии Москвы, стоит заняться тем, что федералы, в силу специфики 
статей бюджета, делать не могут. Например, поставлять компьютерное оборудование для учебных классов. Ведь это очень 
актуальная вещь!

Я в свое время по линии правительства Москвы привезла в город Гори (это родина Сталина) в русскую школу…
компьютер. Это был второй компьютер в городе. И как оказалось, это было потрясающее событие. На вручение компьютера 
пришел буквально весь город, два дня гуляли на радостях. Такие действия действительно полезны и гораздо важнее для 
этих ребят, которые получили окошко в мир.

Или  возьмем  вопрос  о  лекарствах  для  больных.  Тут  ведь  тоже  есть  громадное  поле  для  деятельности 
региональных  властей.  Я  недавно  попала  в  госпиталь  201-й  дивизии  во  время  поездки  в  Таджикистан.  Я  обратила 
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внимание, что в госпитале прекрасные специалисты, а вот с оборудованием и лекарствами проблемы. Такие точечные 
вещи,  были  бы  полезны  в  первую  очередь  для  самих  соотечественников,  а  во  вторую,  представителям  российских 
регионов.  В  том числе  я  имею в виду  и мэрию Москвы,  которая может  компьютеры поставить,  концерты коллективов 
оплатить, то есть, сделать то, на что федералы не всегда способны.

Теперь  очень  важное  замечание.  При всем участии  регионов  в  программах по  поддержке  соотечественников, 
прерогатива принятия политических решений должна оставаться исключительно за федеральными властями. То есть, если 
представитель мэрии Москвы приезжает в какую-либо страну, например, в СНГ или Балтии, то, прежде всего, он должен 
информировать о цели своей поездки посольство. Если он приезжает в наше представительство "Росзарубежцентра", мы 
должны  знать  цель  его  поездки,  характер  встреч,  названия  организаций,  с  которыми  эти  встречи  намечены.  Но  так 
происходит далеко не всегда.

Помимо  политических  решений  есть  и  другие  вещи,  которые  тоже,  на  мой  взгляд,  являются  прерогативой 
федеральных структур. Например, проведение мониторингов по общественно-политической тематике в отношении наших 
диаспор. Понятно, что мониторинг не может быть эксклюзивен в плане исполнителя. В этом вопросе должны быть тендеры. 
А вот  если говорить о заказчике, то  зачем субъекту Федерации знать ситуацию среди политических партий в какой-то 
конкретной стране?

У меня, честно говоря, иногда возникает ощущение, что выборная тематика, которая со стороны кажется очень 
привлекательной, яркой и финансово интересной, за последние годы как воронка втягивает в себя огромное количество 
самых разнообразных людей. Из-за этого довольно часто на пустом месте возникают проблемы, которых можно избежать. 
Например, в одной стране мне заявили, что "вот ваши в России постоянно отражают неадекватно ситуацию там-то и там-
то".  Но давайте разберемся,  кто такие эти "наши"? Во-первых,  у  нас свободная пресса,  и  это право прессы отражать 
события так, как она видит. Во-вторых, у нас есть депутаты, которые имеют собственное мнение по вопросам внешней 
политики, и уж по вопросам соотечественников за рубежом – так точно. А мнение России официально излагает президент. 
МИД является исполнительным органом, который озвучивает нашу внешнюю политику, принимает ряд решений в рамках 
своей компетенции.

Таким образом, то, что программа правительства Москвы отправлена на доработку – хорошо. Мне кажется очень 
важным высказывание вице-мэра Шанцева, который присутствовал при рассмотрении программы. Он заявил, что было 
поручение Юрия Михайловича Лужкова перейти от поддержки к  сотрудничеству в  общении с российской диаспорой.  К 
сожалению, у нас пока до сих пор даже в тех случаях, когда уже можно говорить о создании системы сотрудничества, 
основной упор, делается именно на "поддержку".  И, как правило, под ней подразумеваем материальную и финансовую 
поддержку. Мы людей приучаем к тому, что они становятся грантоедами. Когда все упирается в систему выдачи грантов, 
причем, заведомо понятно, кто их получит, ничего хорошего в итоге не выходит. Кстати, российская диаспора делится не 
только  по  этическим,  но  и  по  экономическим,  по  культурным,  по  социальным параметрам.  А  ее  организации,  в  свою 
очередь, делятся на близость к разным структурам власти и бизнеса в России.

Есть  возможность  работу  эту  централизовать,  направить  в  правильное  русло.  Нужен  ли  для  этого 
соответствующий закон? Я знаю,  что сейчас по заказу Государственной Думы ряд научных институтов Москвы готовят 
новый  проект  закона  о  соотечественниках  или  проект  поправок  в  ныне  действующих  закон.  В  нем  будет  прописана 
концепция работы с соотечественниками, будут определены права и полномочия различных структур. Но ведь дело даже 
не в законе. У нас очень много случаев, когда есть закон, а на практике деятельность осуществляется вне правового поля.

Недавний пример. Мне позвонил один эксперт, работающий с мэрией Москвы, и стал возмущаться, что широко 
известный правозащитник Татьяна Жданок все более и более ориентирует российскую диаспору на самодостаточность в 
рамках Евросоюза. Я говорю, знаете, ей памятник надо ставить за то, что она инициативу проявляет, пытается хоть что-то 
сделать. Она ведь не отказывается от партнерства с Москвой при этом? И потом, что в ее действиях такого? Скажите, каким 
образом Москва собирается конструировать русское движение Евросоюза? Особенно это меня интересует с точки зрения 
технологии. Чтобы что-то где-то конструировать, нужны опорные точки в странах, как это было при Советском Союзе.

Я всегда выступала за диалог экспертов в странах СНГ и Балтии с российскими экспертами. Но при всем при этом, 
может быть имеет смысл подумать еще и о диалоге экспертного сообщества внутри России. Потому что, в конце концов, 
креативные элементы есть в разных группах. Тем более, когда речь идет о написании программных документов, вроде 
московской программы по работе с соотечественниками. К сожалению, среди приглашенных для написания московской 
программы фамилии людей из топовой тридцатки экспертного сообщества я не увидела. А, может быть, они были бы там 
полезны.

То  есть,  сейчас  я  говорю  еще  об  одной  немаловажной  проблеме:  в  силу  ряда  обстоятельств,  креативное 
экспертное сообщество,  в  основном,  консолидируется вокруг  администрации президента,  правительства,  МИДа.  Вокруг 
субъектов  Федерации,  как  правило,  консолидируется  другая  часть  экспертного  сообщества,  условно  назовем  ее 
академической, и когда две части экспертного сообщества работают по одной теме и никак не общаются, и более того, 
скептически друг к другу относятся, получаются накладки. Креативная часть, она, как правило, далеко не всегда обременена 
научными степенями и считает академическую не заслуживающей тех денег, на которую та претендует. Академическая 
часть экспертного сообщества, которая имеет определенные заслуги перед наукой, считает, что с другой стороны стоят 
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безграмотные люди. Да и возрастной синдром. Ведь докторов политологии, которым 40 лет, например, не так уж много. 
Поэтому в основном, академическая среда - это люди уже достаточно солидного возраста. Что, конечно, с одной стороны, 
плохо.

С другой стороны, молодое поколение не обладает должным опытом. Недавно ко мне обратилась одна милая 
дама и сказала, я вот хочу поехать в Эстонию и заняться "гармонизацией российско-эстонского диалога". Я говорю: "А визу 
вам дадут? Вы это мне сказали, и больше никому не говорите, иначе вы туда вообще не попадете". Человек недоуменно 
смотрит на меня, и я начинаю рассказывать, что "у вас два года уйдет только на объяснение того, кто вы такая в этой 
стране". Ведь у нас, к сожалению, а, может быть, к счастью, в странах СНГ и Балтии психология-то советская. Они эксперта, 
как правило, не воспринимают как самодостаточную фигуру. Главный вопрос у наших контрагентов за рубежом - кого вы 
представляете, кто за вами стоит и какая у вас корочка?

Но вернемся к теме нашей статьи. Сейчас в отношениях с соотечественниками все будет зависеть от того, как 
пройдет  конгресс  соотечественников,  кто  на  нем  будет  присутствовать,  какие  темы  будут  на  нем  подняты.  Пока  к 
формированию  делегаций  на  конгресс  еще  официально  не  приступали  ни  посольства,  ни  "Росзарубежцентр".  Где-то, 
видимо, уже в сентябре состоится правительственная комиссия, где будет рассмотрена тематика конгресса. Меня уже не 
как чиновника (с чиновничьими обязанностями я тут справлюсь) очень волнует концепция этого конгресса. В 2001-м году мы 
выходили с идеей Русского мира, это было новая, свежая и очень хорошо воспринятая концепция.

Пока же я не вижу новой концептуальной объединяющей, которую можно достойно вынести на конгресс, потому 
что перечислять проведенные мероприятия, или жаловаться на ситуацию…это уже никому не интересно. Сейчас интересны 
другие вопросы, например, как увязать проблему соотечественников с реалиями современного мира, с усилением роли 
НПО? Мы не так давно были в одной стране, и мой коллега говорил про НПО соотечественников. А они даже не понимали о 
чем речь, что такое НПО? В этой связи есть вопрос – не превращается ли российская диаспора в так называемый "русский 
архипелаг". Плывет себе вроде что-то очень важное, интересное, но насколько оно в сетевую структуру связано, непонятно. 
Я призываю соотечественников ориентироваться на сетевые структуры,  брать и передавать друг  другу информацию о 
гуманитарных НПО, завязывать связи, контакты, выходить из узкой этнической темы, выходя на более магистральную тему 
монокультурной  идентичности русских в  современном мире.  Может быть,  это и будет  концепцией русской  диаспоры в 
условиях новых реалий, глобальных реалий. Определиться с тем, кто мы, что мы в условиях глобализации представляем, 
как  мы  переживаем  процессы,  происходящие  в  мире  относительно  консолидации  по  этническим,  по  религиозным 
признакам.

Я  по  многим  вопросам  дискутирую  с  г-ном  Затулиным,  хотя  мы  друг  к  другу  хорошо  относимся  лично.  Он 
совершенно прав, что конгресс - это все-таки выборное мероприятие. А выбор делегатов предполагает соответствующее 
мероприятие  в  странах,  где  живут  диаспоры.  Это  соответствующая  работа,  и  мы  упираемся  в  проблему  кадрового 
обеспечения такой работы, финансового обеспечения. На меня могут обидеться общественные организации, но конгресс - 
это не дело только организаций. Ведь, на самом деле, организации объединяют очень незначительную часть диаспоры. В 
среде соотечественников есть мощные культурные движения, известные и влиятельные персоны.

Я считаю, что этот конгресс либо надо проводить очень хорошо на уровне мирового события, либо вообще не 
проводить.  Потому  что  это  может  быть  такое  разочарование,  через  которое  мы  не  сможем  переступить.  И  это 
разочарование приведет к более серьезным последствиям, в результате чего диаспора начнет консолидироваться без нас. 
Или даже дистанцироваться от нас. Эти процессы уже есть. Не так давно в Эстонии создали русское объединение, причем 
не из самых плохих людей. У них есть главная установка деятельности - без общения с Москвой. Они уверены, что они - 
русские,  живущие  в  Балтии.  Притом,  процесс  дистанцирования,  еще  и  финансово  подпитывается.  Как  только  Россия 
заявила  о  возможности  ресурса  за  пределами  страны,  гуманитарного  даже  ресурса,  человеческого.  Естественно, 
начинается работа по тому, чтобы лишить Россию этого ресурса.

И в этой связи, я надеюсь, нам поможет русская ментальность. У нас есть одна очень хорошая черта, которая 
плоха для жизни,  но  хороша для общественной  деятельности.  Для многих русских,  несмотря на то,  что  есть,  конечно 
"профессиональные соотечественники",  просто  живущие за счет  этой деятельности,  характерно  желание включиться в 
процесс просто ради процесса. Те "мальчики с горящими глазами", которым мало обеспеченной жизни.

Я недавно пересмотрела фильм "Война и мир". По-моему, нация, народ, который мог до таких глубин осознать 
психологию человека и его место в мире, это не просто великая, а перспективная нация. Нам, быть может, не хватает 
малого - найти свое место в новых реалиях и определиться с тем, что место это - наше.

Демография Миграция Гражданство
Зачем России мигранты? 

Вестник Форума, № 04, 2005 г.
Лидия Графова

На недавнем заседании Совета безопасности В.В. Путин признал, что миграционная политика нашего государства 
фактически  провалилась.  Президент  поставил  задачу  немедленно  вырабатывать  новую  стратегию,  сделать  Россию 
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страной,  привлекательной  для  мигрантов.  Но  вот  вопрос:  кто  и  как  сможет  организовать  доброжелательный  прием 
мигрантов, если в каждом из приезжих миграционные чиновники готовы подозревать потенциального преступника? 

Проблема миграции — одна из самых болезненных и самых перезрелых российских проблем. Если бы удалось 
подсчитать  все  человеко-дни,  истраченные  депутатами,  учеными,  госслужащими  и  правозащитниками  на  бесконечные 
круглые столы, конференции и парламентские слушания, посвященные миграции, и если бы выразить это суммарное время 
в рублевом эквиваленте (рабочий день даже одного депутата уже немало стоит), то получилась бы весьма крупная сумма, 
которой хватило бы, думаю, на строительство целого поселка для мигрантов. 

Однако говорим, говорим, говорим, что нужно помогать мигрантам, а тем временем переселение в Россию почти 
прекратилось. Не желают наши соотечественники переезжать на свою историческую родину, которая встречает их как злая 
мачеха. 

Известно, что после внезапного, как инфаркт, распада Советского Союза 25 миллионов русских, живших в бывших 
братских  республиках,  проснулись  «чужестранцами»  в  своих  постелях.  Поначалу  большинство  из  них  испытывали 
ностальгические  чувства  к  России,  и  если  бы  родина  проявила  хоть  элементарную  заботу  о  переселенцах,  наша 
демографическая  ситуация  отличалась  бы  сегодня  уникальным  благополучием  на  фоне  других  стран  Европы,  тоже 
испытывающих демографический кризис. Но Россия упустила свой счастливый шанс. Российские политики, одержимые 
имперскими амбициями,  считали,  что «отрезанные» от России русские должны оставаться на руинах Союза,  сохраняя 
прежние сферы влияния России. 

Однако, независимо от того, хотела или нет принимать своих детей родина, они ехали в Россию как на остров 
спасения. В результате мучительного процесса саморепатриации в Россию прибыло около 11-ти миллионов переселенцев. 
За все годы только 1 миллион 300 тысяч из них получили официальный статус, предусматривающий более чем скромные 
льготы. И лишь 500 тысяч «статусных» успели воспользоваться государственной милостью. А после того, как миграция 
перешла в ведение милиции, социальные программы стали стремительно сокращаться. 

Милиция  со  свойственной  ей  решимостью  взялась  за  тупиковую  проблему.  И  расправляется  с  нею  весьма 
оригинально:  лишила статуса  (то  есть  надежды хоть  когда-нибудь  получить  помощь  от  государства)  почти  400  тысяч 
вынужденных  переселенцев  -  всех,  к  кому  можно  было  из-за  каких-то  формальностей  придраться.  Никому  из  вновь 
прибывающих статус в последнее время не дают. Впрочем, это, может быть, даже честнее: не обманывать переселенцев 
напрасными надеждами.  Ведь в бюджете 2005-ого,  как  и  в  2004-ом году,  средств на обустройство выделено в  4 раза 
меньше, чем в 2002-ом. Зато финансирование по статье «депортация» увеличено в те же 4 раза. 

Итак, приоритетом миграционной политики стала в последнее время борьба с нелегальной миграцией, а энтузиазм 
патриотически настроенных переселенцев, готовых возрождать Россию, был безжалостно загублен. Будто посыпан дустом. 
По многим причинам. В том числе, конечно, из-за нехватки финансов. Но главная беда все-таки не в экономике, а в том, что 
с самого начала у руководства страны не было политической воли принимать мигрантов. 

Правда, президент Ельцин во время своей первой предвыборной компании не скупился на обещания: «Россия 
примет всех, кто хочет вернуться — места хватит всем…». И добавлял:  вон сколько рабочих рук требуется сельскому 
хозяйству. Затыкать дыры в погибающих колхозах мигрантами — высококлассными специалистами городских профессий 
было, конечно, преступно. Они только от безысходности (ради того, чтобы иметь хоть какую-нибудь крышу над головой) 
соглашались ехать в деревню. И никто, конечно, не знает, сколько из них «интегрировались» там в нищету, в повальное 
пьянство. И не существует, увы, статистики самоубийств отчаявшихся мигрантов. 

Если Ельцин позвал соотечественников в Россию, а потом о них напрочь забыл, то президент Путин, наоборот, 
постоянно держит проблему миграции под прицелом. Но когда сопоставляешь его хорошие слова о мигрантах и конкретные 
действия, можно подумать, что у России не один, а два президента, и находятся они в постоянном противоборстве друг с 
другом, а имя у обоих одно — В.В. Путин. 

Вот яркий пример. В октябре 2001 года в Москве проходил Конгресс российских соотечественников, и президент, 
выступая перед делегатами, признавался им в любви, каялся, что Россия мало для них делает, обещал заботиться… А 
ровно через три дня случилось, казалось бы, невозможное: проблема миграции вдруг была передана в ведение милиции. 
Это было все равно что заботу о зоопарке поручить мясокомбинату. 

И в соответствии изменилось законодательство. Принятые в 2002-ом году законы «О гражданстве» и «О правовом 
положении  иностранных  граждан»  превратили  Россию  в  страну  закрытых  дверей.  Получить  сегодня  российское 
гражданство  —  это  как  на  Луну  слетать.  Мало  того,  что  крайне  усложненная,  будто  нарочно  запутанная  процедура 
легализации  отбила  у  наших соотечественников  охоту  переселяться  в  Россию,  так  введение  двух  этих  бессмысленно 
жестоких законов превратило в «нелегалов» пять миллионов уже давно живущих в нашей стране мигрантов, не сумевших 
легализоваться в силу разных, часто не зависящих от них обстоятельств. И репрессивное законодательство на каждом 
метре буксует, производя на свет все новых «нелегалов». Итак, новое законодательство вместо того, чтобы упорядочить 
миграционную ситуацию, погрузило ее в абсолютный хаос. 

Совбез не так часто обсуждает проблему миграции. Предыдущее его заседание на эту тему состоялось три с 
половиной года назад. Именно тогда и произошёл тот крутой поворот миграционной политики. «На 180 градусов», как гордо 
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сообщил тогдашний министр МВД Грызлов. Дело в том, что силовики сочли миграцию угрозой национальной безопасности 
страны. 

Если  четыре  года  назад  Совбез  ставил  целью  ограничить  приток  мигрантов  в  Россию,  то  теперь  все 
перевернулось  в  точности  наоборот:  именно  прекращение  миграции  осознается  как  реальная  угроза  национальной 
безопасности. Известно же, что количество россиян сокращается почти на миллион человек в год, и Россия, являясь самой 
большой по территории страной в мире, рискует потерять свои стремительно обезлюдевающие земли Сибири и Дальнего 
Востока. 

К ФМС, которая кропотливо создавалась в России с 1992 года, было много претензий, но задачи служба ставила 
вполне благородные — помочь, обогреть, обустроить. Сегодня же цель изменилась на прямо противоположную: ловить, 
штрафовать, не пускать. 

В  любом  случае  очевидно,  что  первым  шагом  новой,  не  запретительной,  а  привлекательной  миграционной 
политики  должна  стать  немедленная  легализация  мигрантов,  уже  рискнувших  переехать  в  Россию.  Какие  же  новые 
мигранты к нам поедут, если известно, что 5 миллионов уже приехавших, давно живущих и работающих на благо России, 
попали у нас в положение нелегалов-изгоев? Сколько же можно говорить, что мигранты — не обуза, а благо для России и 
так  нерачительно  бросаться  людскими  ресурсами?!  В  мировой  практике  существует  апробированный  механизм  так 
называемой  иммиграционной  амнистии.  Концепцию  такой  «амнистии»  уже  детально  разработала  группа  экспертов, 
работающая при Уполномоченном по правам человека в РФ. Наш проект рассматривается 26 мая с.г. в Белом доме на 
заседании трехсторонней комиссии, где будут представлены (на самом высоком уровне) Правительство РФ, профсоюзы и 
работодатели. Так что дело наше движется. Не будем терять надежды. 

Пока с мигрантами обращаются хуже, чем с рабами 
Вестник Форума, № 04, 2005 год

 Сергей Капица
Последнее время я занимаюсь проблемой демографии и неоднократно обращал внимание на тот факт, что Россия 

находится  в  состоянии  демографического  кризиса.  Причины этого  хорошо  известны –  низкая  рождаемость  и  высокая 
смертность мужчин. Однако здесь все не так просто, как кажется на первый взгляд, поскольку мы имеем дело со сложным 
цивилизационным кризисом. Рождаемость в России действительно низкая, однако во всех развитых странах ситуация еще 
хуже. В католической Италии на одну женщину приходится 1,15 рождения детей, в Испании – 1,07, у нас же – 1,2–1,3. Точно 
такая ситуация и  в  других  развитых странах.  Очевидно,  что мы имеем дело с  общемировой  тенденцией,  связанной  с 
демографическим переходом. С одной стороны, либерализм и индивидуализм привели к тому, что люди не хотят иметь 
детей. С другой же стороны, в современном обществе длительность обучения детей все время увеличивается. Молодые 
люди  учатся  до  25–30  лет,  большинство  занимаются  карьерой,  но  не  воспроизведением  себе  подобных.  Да  и  со 
смертностью на территории Российской Федерации не все гладко. У нас чрезвычайно высокая мужская смертность, которая 
является прямым следствием экономического и социального кризиса последнего десятилетия. 

Естественный вариант для России преодолеть убыль населения – открыть свои двери перед мигрантами, благо и 
возможности для этого у нас есть. Экономическая ситуация в России лучше, чем в сопредельных государствах, граждане 
которых стремятся приехать к нам на заработки. Они близки нам по языку, культуре и при определенных обстоятельствах 
могли бы остаться и работать на благо России, рожать детей и восполнять естественную убыль населения. Однако пока что 
возможности  для  этого  у  них  нет.  Наших  бывших  соотечественников  просто  вынуждают  становиться  нелегальными 
мигрантами, поскольку это чрезвычайно выгодно и для чиновников, собирающих взятки, и для предпринимателей, нещадно 
эксплуатирующих их труд. С ними обращаются хуже, чем с рабами. Два года назад был совершенно дикий случай, когда 
120 нелегалов угорели в подвале строящегося здания, куда их поселили. 

Проблема миграции имеет и еще один аспект. Нас окружают стремительно растущие и перенаселенные страны 
Центральной и Юго-Восточной Азии, в первую очередь Китай. Нравится нам это или нет, но китайцы будут просачиваться 
на малонаселенные территории Сибири и Дальнего Востока. С точно такой же проблемой сталкиваются США, в которые 
просачивается  громадное  количество  мексиканцев,  и  Австралия,  неподалеку  от  которой  находится  перенаселенная 
Индонезия.  Другой вопрос,  что мы можем цивилизовать этот  процесс,  обратить миграционный поток во благо России. 
Обучать вновь приезжающих русскому языку, знакомить их с основами нашей культуры, чтобы они как можно быстрее 
становились полноправными гражданами. 

Похоже, наши власти наконец-то приходят к пониманию полезности и необходимости миграции. Не случайно в 
своем послании к Федеральному собранию президент Путин особо подчеркнул ее значение для страны. Будем надеяться, 
что в ближайшее время ситуация изменится к лучшему. 
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Краткой строкой
Путин назначил Ромодановского главой Федеральной миграционной службы

 20.07.2005., Вести. RU
Владимир  Путин  подписал  во  вторник  указ  о  назначении  Константина  Ромодановского  главой  Федеральной 

миграционной службы. Об этом президент сам сообщил на встрече с членами Совета по содействию развитию институтов 
гражданского общества и правам человека.

До нового назначения Ромодановский возглавлял Главное управление собственной безопасности МВД России, 
передает РИА "Новости".

На заседании Совета Путин отметил, что "изначально эта служба была гражданской, но полностью наладить ее 
работу и управление не удалось и поэтому ее погрузили в МВД". "Если бы эта служба была гражданской, то она была бы 
более эффективной, но "скоропалительных решений принято не будет", - заявил президент.

Новые загранпаспорта появятся в январе
22.07.2005., Вести. RU

К 1 января 2006 года в  России должен быть разработан новый образец заграничного паспорта,  включающий 
биометрические  данные  владельца.  Об  этом  сообщил  министр  внутренних  дел  Рашид  Нургалиев,  представляя 
центральному аппарату руководителя Федеральной миграционной службы Константина Ромодановского.

"Учитывая  рост  террористической  угрозы,  необходимо  усилить  контроль  за  миграционными  процессами.  К  1 
января 2006 года планируется создать единую систему информации о въезде и выезде из России иностранцев", - сказал 
министр.

Кроме того, Нургалиев назвал "недопустимой" систему регистрации иностранцев в России, передает ИТАР-ТАСС. 
"Существующий порядок ведет к созданию очередей, длительного сбора документов и унижает человеческое достоинство", 
- сказал министр. 

Он отметил, что такую систему надо менять, в частности, сокращать перечень документов для получения вида на 
жительство  и разрешения на работу.  "Необходимо подготовить условия,  стимулирующие въезд  в  Россию иностранной 
рабочей силы", - подчеркнул Рашид Нургалиев.

Зарубежная Россия: Русская молодежь в эмиграции
14-21.07.2005, Русская Газета (Болгария) №№ 27-28, http://russkayagazeta.com

Виктор Косик, д. ист. н., Ин-т славяноведения 
За время революции и Гражданской войны за пределы «красной» России были выброшены ее «белые» дети: 

одни, зачастую будучи участниками тогдашних сражений, знали, за что и почему они оказались на чужбине; другие в силу 
своего возраста еще не были в состоянии понять значение наступивших перемен. Судьба молодежи волновала практически 
всю эмиграцию,  видевшую в  «детях»  строителей  нового  Отечества.  Еще в  разгар  Гражданской  войны,  в  мае  1920  г., 
Константинопольское  совещание  представителей  правительственных  и  общественных  организаций  за  рубежом  под 
председательством  генерала  А.  С.  Лукомского  возложило  обязанности  по  организации  школьного  образования  на 
Всероссийский союз городов, деятельность которого финансировалась правительством П. Н. Врангеля. Помощь оказывал и 
Американский  Красный Крест.  В дальнейшем свою лепту  вносили другие  организации и правительства стран русского 
рассеяния.  Так,  Чехословакия приняла  на  полное  содержание  до  4  тыс.  русских  студентов  и  около  100  профессоров, 
Королевство  сербов,  хорватов  и  словенцев  (с  1929  г.  — Королевство  Югославия)  — около  1300  студентов.  Франция 
ассигновала на оплату лекций русским профессорам, на содержание русской средней школы и студентов только в 1922 г. 
400 000 фр. Все это конечно не могло не восприниматься с благодарностью, к которой, однако, примешивалась известная 
доля сарказма: дескать, союзники могли бы сделать и больше, учитывая отошедшие к ним военные трофеи в форме части 
золотого запаса России, а также кораблей военного и гражданского российских флотов.

В новых условиях первоочередная задача учащих, тех кто выжил в Галлиполи, куда союзники выбросили погибать 
русских изгнанников, состояла в том, чтобы дать своим подопечным образование, необходимое в бытии вдали от Родины и 
для жизни в будущей России, свободной от большевиков. Сами преподаватели были прямо заинтересованы в создании 
дающих  им  заработок  учебных  заведениях.  При  этом  складывалась  весьма  интересная  ситуация,  когда  «отцы»,  уже 
проигравшие Россию, учили молодежь любви к Родине.

Говоря о русской высшей школе в эмиграции, все исследователи дружно вспоминают известную «Акцию русской 
помощи», начатую властями Чехословакии и продолженную в других государствах. Одновременно они как-то стыдливо 
забывают, что во многом демократы из ЧСР только «делились» награбленным. (Как благолепно вспоминал профессор Н. Н. 
Алексеев, золото, захваченное чешскими легионерами в 1918 г. в России, «послужило фондом для образовании в Праге 
чешского  Легио-банка.  Бенеш,  сам  бывший  легионер  и  большой  русофил,  и  президент  Масарик  чувствовали,  будучи 
людьми в высшей степени порядочными и честными, некоторую неловкость создавшегося положения и считали, что у них 
есть моральная обязанность по отношению к русским как-то возместить свой русский долг». Здесь стоит только задать себе 
вопрос: а если бы золота не имелось? Тем не менее оно было, и в 1923 г. «на средства чехословацкого правительства» 
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был создан известный Педагогический институт им. Я. А. Коменского по подготовке преподавательских кадров для будущей 
России.  Однако через  три года он был закрыт по причинам экономического и  политического характера.  Первые были 
связаны с затратами на оплату профессоров и содержание студентов. Вторые, в частности, были обусловлены советскими 
протестами  «против  подкармливания  белогвардейцев».  В  сущности,  чехословацкие  власти,  «поделившись»  русским 
золотом, сочли свою миссию выполненной. 

И тем не менее оно сыграло свою роль. Так, широкую известность снискал в Праге юридический факультет. На его 
открытии в 1922 г. П. Н. Новгородцев подчеркнул: «наша цель — ни курсов революции, ни курсов контрреволюции». Как и 
все другие высшие учебные заведения, он должен был выпускать специалистов для будущей деятельности в России и 
одновременно  предоставлять  работу  профессорам-эмигрантам.  В  числе  преподавателей  был  отец  Сергий  Булгаков, 
будущий профессор Свято-Сергиевского богословского института, автор «софианского» богословия.  Там читали лекции 
такие профессора, как А. А. Чупров, Н. Н. Алексеев, Н. С. Тимашев. Однако «не успев расцвести, факультет начал вянуть» 
по тем же причинам, что были приведены выше. Тем не менее он просуществовал гораздо более длительное время. За 
1922—1929 гг. получили диплом 384 студента. Факультет выпустил в науку П. Н. Савицкого, теоретика евразийства, М. Е. 
Фридиева, знатока истории русского и советского права, М. В. Шахматова, исследователя истории власти средневековой 
России, М. А.Циммермана, специалиста по международному праву, О. О. Маркова, историка средневекового права. 

Во многих странах русское учительство и студенчество были приняты в государственные учебные заведения. 
Весьма мощно была представлена наша профессура на болгарской земле. В 1921-1939 гг.  в  Софийском университете 
трудилось  35  профессоров  и  преподавателей,  в  основном,  на  медицинском,  историко-филологическом,  юридическом, 
богословском  факультетах.  Так,  болгарские  и  русские  студенты  могли  слушать  лекции  по  археологии  и  византийской 
истории  Н.  П.  Кондакова.  На  медицинском  факультете  большинство  научных  дисциплин  преподавалось  русскими 
профессорами. Из русских ученых, которые вели занятия на историческом факультете, можно упомянуть и П. М. Бицилли. 
На филологическом факультете читали лекции теоретик евразийства князь Н. С. Трубецкой, литературовед и философ К. В. 
Мочульский. На богословском факультете — Н. Н. Глубоковский, М. Е. Поснов, А. П. Рождественский, Г. И. Шавельский. 

Для  граничившего  с  Болгарией  Королевства  сербов,  хорватов  и  словенцев  эмиграция  была  прежде  всего 
«профессорской». Еще живут те, кого учили русские специалисты, память о которых пока не умерла. Те же сербы помнили, 
что на Балканах рядом с ними сражались десятки тысяч русских солдат и офицеров. За время войны Россия предоставила 
Сербии кредиты на сумму свыше 100 млн. рублей золотом. Большое значение для жизни русских в той же Сербии имел 
Русский совет по культуре, в обязанности которого входила забота о нуждах просветительских и научных учреждений. 
Сравнительно быстро решались вопросы трудоустройства преподавателей. 

С Белградским университетом, в котором училась и русская молодежь, связаны имена многих русских ученых, 
трудившихся на преподавательском и научном поприщах. Судьба многих наставников напоминала авантюрный роман. Так, 
Григорий Орлов, графский отпрыск, сын генерала, увлекавшийся правом и археологией, в роковом для самодержавной 
России  1917  г.  поддерживает  революцию  и  по  рекомендации  С.  Орджоникидзе  назначается  министром  статистики  в 
Дагестанской республике. Угроза «чистки» с непременным расстрелом вынудила его бежать вначале в Турцию, затем в 
Болгарию.  В  1922  г.  он  прибыл  в  Королевство  сербов,  хорватов  и  словенцев.  Окончил  философский  факультет 
университета в Белграде. Занимался преподавательской деятельностью в глухих провинциальных городах. Читал лекции 
по русской истории на кафедре восточных и западных славянских языков Белградского университета. 

Широкое распространение получила и практика привлечения в духовные учебные заведения преподавателей из 
России, передававших свои опыт, знания, искусство сербской и русской молодежи, решившей посвятить себя пастырству. 
Тут следует вспомнить Богословский факультет Белградского университета, где преподавали известные богословы А. П. 
Доброклонский, Н. Н. Глубоковский, о. Феодор Титов, который еще в конце XIX в. издал замечательную книгу о сербском 
митрополите  Михаиле.  В  Битольской  семинарии  в  числе  наставников  был  о.  Иоанн  (Максимович),  будущий  владыка 
Шанхайский, причисленный к лику святых. 

Немалый вклад  в  дело  просвещения  русской  молодежи  внесли  сотни  учителей,  преподававших  в  гимназиях, 
училищах,  кадетских  корпусах,  девичьих  институтах,  других  школах.  При  этом  хочу  подчеркнуть,  что  в  первое  время 
учебные заведения для многих служили не школой знаний, а местом пропитания. «Константинопольский Русский лицей, — 
писал Вадим Андреев, — был единственным в мире средним учебным заведением, где за школьными партами сидели: 
полковник,  которому приходилось  брить  наголо  седеющую  голову...  помощник  присяжного  поверенного,  инженер  путей 
сообщения,  капитан дореволюционного производства и целый выводок поручиков и подпоручиков времен Гражданской 
войны. В четвертом классе сидели двадцатилетние казаки, во втором — калмыки; на их безусых лицах время не оставляло 
следов. Все эти ученики попали в лицей, главным образом, потому, что лицеистов кормили. Правда, встречались иногда и 
настоящие ученики — те, кому Гражданская война помешала получить среднее образование» . 

Однако далеко не во всех странах власти стремились оказать действенную помощь беженцам из России. Где-то 
было равнодушие,  где-то  политика,  явно враждебная к  русским.  Так,  когда  в  1918 г.  Румыния захватила  Бессарабию, 
русские  учителя,  отказавшиеся  присягнуть  на  верность  королю,  были  тотчас  выброшены  на  улицу.  В  школы пришли 
фельдфебели и унтер-офицеры: в Кишиневе «лектором на летних курсах для учителей состоял малограмотный лакей из 
Ясс». В 1920 г. русская средняя правительственная школа была уничтожена, а в 1923 г. завершена румынизация начальной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

61



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

—  земской  и  городской  —  школы.  Хотя  королевский  декрет  от  17  августа  1918  г.  провозглашал,  что  «каждая 
национальность, проживающая в Бессарабии, имеет право обучать своих детей на родном языке». 

Однако  в  тех  же  балканских  славянских  странах  ситуация  была  иной:  правительства  этих  стран  немало 
способствовали сохранению русской культуры вдали от Родины, где историю писали заново.

На  Балканах,  в  Болгарии  в  начале  1922  г.  распахнули  двери  такие  гимназии,  как  Шуменская,  Пещерская, 
Пловдивская.  Память  сохранилась  также  о  Софийской,  Варненской,  Дольнооряховицкой,  Галлиполийской  гимназиях. 
Однако  фраза  «распахнули  двери»  не  дает  представления  о  работе  этих  учебных  заведений.  Например,  в  Дольной 
Оряховице «общежития были в  сараях,  классы — в общинском управлении,  в  дюкяне  — сиречь,  кабачке,  пропахшем 
сливовой ракией да местным вином, — учительская». Другая, Галлиполийская гимназия была основана «вскоре после того, 
как несколько десятков тысяч русских белых воинов армии генерала Врангеля, под нажимом во много раз превосходящих 
красных, вынуждены были покинуть последнюю часть Русской земли - Крымский полуостров, чтобы по милости предателей 
союзников  —  французов  и  англичан  —  через  Константинополь  иметь  возможность  высадиться  с  кораблей  всего 
Черноморского  флота на  «голое  поле» полуострова  Галлиполи в  Турции.  Основание гимназии  в  тех условиях  голода. 
холода, болезней, полной неизвестности будущего... было одним из чудес наряду с рядом других, которые заслужили одно 
общее название «Чудо генерала Кутепова». Начало их работы пришлось на то сложное время, когда мощь врангелевцев 
внушала определенные опасения властям. Так, в июле 1922 г. Пловдивская русская гимназия, которая получала деньги от 
штаба  первого  армейского  корпуса  ген.  А.  П.  Кутепова  осталась  без  средств  из-за  ареста,  наложенного  на  деньги 
врангелевцев. В начале 1923 г. обсуждался даже вариант о перемещении русских средних учебных заведений из Болгарии 
в другие страны. Ситуация после переворота 9 июня 1923 г., в результате которого к власти пришли националисты, резко 
переменилась:  14  августа  Совет  министров  принял  решение  о  ежемесячных  отчислениях  по  500  тыс.  левов  с 
формулировкой на «помощь русским детям в Болгарии». Однако в 1931 г.,  вследствие общего экономического кризиса, 
субсидирование русского учебного дела сократилось до 80 000 левов. И тем не менее, школы продолжали работать, хотя 
уже в других, более тяжелых условиях. 

Достаточно большой по тому времени была сеть русских учебных заведений в Королевстве сербов, хорватов и 
словенцев, на территории которого к середине 1925 г. действовало 17 школ с 2820 воспитанниками. Причем восемь школ, в 
которых  училось  2240  детей,  содержались  полностью  за  государственный  счет,  остальные  получали  субсидии  от 
югославских властей. Педагогический персонал насчитывал примерно 300 человек [4. С. 47]. В октябре 1923 г. все русские 
школы были подчинены в педагогическом отношении (программы, персонал) министерству народного просвещения. 

В  наиболее  благоприятном  положении  по  многим  критериям  была  I  Русско-Сербская  гимназия  в  Белграде, 
открывшаяся  в  октябре  1920  г.  Перед  учителями  стояла  сложная  задача:  не  только  дать  некую  сумму  знаний,  но  и 
воспитать детей в православии, любви к Родине своих предков, к славянству. Здесь, как и везде, шла работа под девизом 
— истинное просвещение  соединяет  умственное образование с нравственным.  Там стремились не  допускать  разрыва 
между  национальным  воспитанием  и  воспитанием  в  православном  духе.  Уже  название  этого  учебного  заведения 
свидетельствовало о стремлении ее отцов-основателей (с русской стороны это прежде всего — профессиональный педагог 
и  славянский  деятель  Владимир  Дмитриевич  Плетнев,  с  сербской  — Александр  Белич,  будущий  президент  Сербской 
Академии Наук и Искусств) сделать все, чтобы гимназические выпускники, оставаясь русскими, сохранили «и понимание, и 
знание, и любовь к стране, которая в тяжелые годы проявила себя истинным, бескорыстным другом... эти воспитанники 
должны были быть залогом будущей тесной связи между двумя народами». 

В 1929 г. гимназия была разделена на мужскую и женскую. Спустя четыре года они разместились в только что 
отстроенном (1933 г.) Доме русской культуры имени императора Николая II с великолепным концертно-театральным залом. 

На  югославской  разместились  и  другие  учебные  заведения.  С  марта  1920  г.  в  г.  Новый  Бечей  действовал 
Харьковский институт  императрицы Марии Федоровны. Начальница -  М. А. Неклюдова.  Институт  завершило около 400 
воспитанниц.  Тогда  же  прибыл  из  Новороссийска  и  обосновался  в  Белой  Церкви  Донской  Мариинский  институт. 
Начальницей института, в котором было двести девиц, являлась Н. В. Духонина. В ноябре 1921 г. в г. Великая Кикинда была 
учреждена «Первая Русско-Сербская Девичья Гимназия» или институт на 180 воспитанниц и с интернатом на 60 девиц. 
Основательницей и его начальницей стала Н. К. Эрдели. Покровительницей — королева Мария, жена короля Александра I. 

Во всех этих учебных заведениях девицы воспитывались на богатейшей культуре и истории России, в вере в ее 
скорое возрождение и великое будущее, а также в готовности служить Родине «всеми силами души и сердца подлинно 
русской женщины». В начале 1930-х гг. для улучшения материального положения Харьковский и Донской девичьи институты 
были объединены, получив новое название «Русский девичий институт имени императрицы Марии Феодоровны», который 
был расформирован в военном 1943 г. 

Вместе с Белыми армиями покидали Родину и кадетские корпуса, нашедшие в своем большинстве пристанище в 
Королевстве сербов,  хорватов и словенцев:  Крымский — из  кадетов Петровско-Полтавского и Владимирского корпусов 
разместился  в  г.  Белая  Церковь,  Первый  Русский  — из  остатков  корпусов  Киевского,  Полтавского,  Одесского  — в  г. 
Сараево, 2 Донской — из кадетов Новочеркасского и двухсот воспитанников Первого Сибирского и частично Хабаровского 
корпусов, прибывших в январе 1925 г. из Шанхая, — в г. Горажде. 
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Жизнь на новом месте была непростой:  поначалу не было ни учебников,  ни тетрадей,  хватало сложностей с 
одеждой и обувью. Налицо были только кадеты — остальное отсутствовало. Состав воспитанников отличался пестротой: 
многие успели повоевать, имели награды, офицерские чины. Свою роль в формировании корпусной атмосферы играла и 
разница в возрасте — учились и пятнадцатилетние юноши, и двадцатипятилетние мужи — и, соответственно, проглядывали 
различия  во  взглядах  на  жизнь.  Все  это  рождало  конфликтные  ситуации,  жестокие  «игры»,  заканчивавшиеся 
самоубийством.  Так,  в  Крымском  корпусе  всю  власть  среди  кадетов  захватили  старшие  воспитанники,  творившие 
«самочинный суд» и «кулачную расправу» над младшими. Был принят ряд мер но ситуацию не удалось исправить, корпус в 
1929 г. пришлось расформировать. 

И тем не менее, воспитатели делали все, чтобы заложить в души кадетов основы долга, чести, верности России, 
ее  Церкви.  Так,  для  размещенных  с  1920  г.  в  Сараево  воспитанников  Русского  имени  Великого  князя  Константина 
Константиновича  кадетского  корпуса  было  глубоко  символично  то,  что  первым  православным  храмом  для  них  стала 
церковь, в строительстве которой (1863 г.) участвовала и Россия вместе с ее императором Александром II Освободителем. 
Многие из них, окончив корпуса, уехав в далекие экзотические страны, не переставали считать себя русскими, а Россию — 
своей Родиной. 

Из  военных учебных  заведений  нужно  назвать  и  Николаевское  кавалерийское  училище,  образованное  еще  в 
Галлиполи. После переезда армими в Королевство сербов, хорватов и словенцев в декабре 1921 г. оно обосновалось в 
Белой Церкви. До 1923 г.,  когда оно было расформировано, произведено три выпуска общей численностью свыше 350 
человек. 

В соседней Болгарии насчитывалось семь военных училищ: Константиновское — 330 человек, Александровское — 
365,  Корниловское  —  294,  Сергиевское  —  447,  Николаевское  инженерное  —  396,  Атаманское  —  382,  Кубанско-
Алексеевское — 761. Всего около 2500 тыс. учащихся. 

Особого  разговора  требует  тема  любви  к  Родине,  русского  патриотизма,  воспитания  детей  в  русском  духе. 
Следует подчеркнуть, что сами изгнанники, не стремившиеся «раствориться» в других государствах, никогда не забывали, 
что они русские. В жарких политических диспутах о Родине, ее судьбе, о Сталине, о Гитлере все чаще звучали слова — 
«Режимы приходят и уходят, а Россия остается». В эмиграции родители старались воспитать детей отнюдь не «иванами, не 
помнящими  родства»,  а  людьми,  которым,  может  быть,  судьба  предназначила  быть  строителями  новой  России,  без 
коммунистов.  Этому  способствовала  и  сама  жизнь  беженцев,  старавшихся  и  в  изгнании  не  растерять  русский  быт  и 
привычный  уклад.  «Вся  наша частная  жизнь,  — писал в  своих  воспоминаниях  А.  А.  Заварин,  — проходила,  главным 
образом, среди русских... Были организации русских скаутов и русских соколов... 

Обычно, когда пишут о русской молодежи в странах русского рассеяния, например, в той же Югославии, стараются 
в основном сконцентрировать внимание на воспитании «русского духа» в молодежи, особенно в той, которая уже родилась 
вне  пределов  России.  При  этом  зачастую  вне  пределов  исследования  остается  тема  жизни,  быта  русских  детей  в 
провинции. Благодаря воспоминаниям А. А. Заварина, этот пробел во многом восполнен: он достаточно откровенно пишет 
следующие нелицеприятные строки: «В школе я все-таки выделялся из-за моего русского происхождения. Другие дети меня 
не называли по имени - “Алексей”, а всегда звали по национальности - “Русский”. Я никогда не отрекался от своей русской 
национальности, но такое отношение меня как-то лишало индивидуальности как человека...В гимназии я, так же, как и в 
основной школе, оставался «гадким утенком» и приходилось выслушивать всякие шутки или обидные замечания по поводу 
моей русской национальности... 

Преподаватель французского языка, по прозвищу Фуйта, меня спрашивал: “Французский не учишь, сербский не 
знаешь, русский забудешь, когда вернешься в матушку-Россию, на каком языке будешь говорить?” Весь класс смеется и 
смотрит на меня. Конечно, это шутка, ничего страшного нет, но все-таки, это как-то меня выделяло. В душе оставалось 
чувство, что мы здесь чужие.

Все эти отношения, конечно, не были русофобией. К русским сербы относились хорошо, называли «брача Руси», 
т.  е.  «братья  русские»,  а  Россию  –  «майка  Русия»,  т.  е.  «мать  Россия».  Вообще,  у  сербов  было  сильное  сознание 
общеславянского происхождения. Но все же приходилось себя чувствовать чужим. Может быть близким, даже любимым 
гостем, но все же чужим. 

Конечно, я с братом, будучи гражданами Югославии, не думали и не хотели менять свою русскую национальность. 
Да вообще, возможно ли менять национальность? Каким Вы родились - таким Вы родились. Национальность - это Ваше 
качество, Ваше наследство на всю жизнь... 

Россия  всегда  играла  важную роль  в  моем самосознании.  Началось  это  еще  в  самом раннем возрасте.  Как 
появилось  это  чувство  -  мне  не  совсем понятно.  В  русскую школу  я  никогда  не  ходил.  Дома  у  нас  не  было  никакой 
систематической  доктрины  или  конкретных  политических  идей.  Нам  читали  много  русских  книг,  мы  слушали  много 
разговоров  про  Россию.  Мы с  братом были довольно  дикими и  ни  в  каких  общественных организациях,  как  «Русские 
соколы» или «Русские скауты», не участвовали. Друзей среди русской молодежи у нас не было. Так что чувство к России 
было свое личное, не искусственно насажденное, а более органическое, интимное. 

Как я уже говорил,  Россия всегда жила в моей душе.  Был ли я еще дошкольником, или в сербской школе, в 
рабочих лагерях  в  Германии,  под  бомбардировками в  Берлине,  или  в  тюрьме в  Загребе,  в  Хорватии,  в  беженских  ли 
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лагерях, или на Корейском фронте в американской армии, в военном лазарете, или в Берклийском университете, читал ли я 
научный доклад в Вашингтоне, или отдыхал около Тихого океана в Мексике - Россия всегда была со мной...». 

Конечно, чувство Родины было у каждого. При этом многие полагали, что их прямой долг - делать все зависящее 
для  «спасения  Отечества»  от  «поработителей-большевиков».  И  если  одни  ограничивались  «декламациями», 
«сопротивлением в уме», делая ставку на эволюцию режима или на революцию, даже признавая Советскую власть, то 
другие — готовились к борьбе за национальные идеалы в рядах таких военно-спортивных патриотических объединений, как 
«Русские соколы»,  «Всероссийское Петровское движение»,  «Национальная организация русских разведчиков».  (Были и 
третьи: те, кто принимал строительство «новых небес», а все ужасы, творимые в СССР, считал неправдой, уже по той 
причине, что они были слишком неправдоподобными, чтобы быть правдивыми свидетельствами о жизни народа.) Так, «в 
лагерном сборе,  организованном Краевым союзом в  Югославии в июле 1939 г.  ...  за 28 дней соколы в количестве 50 
братьев и подростков прошли теоретический и практический курс по организации вооруженных сил, тактике, топографии, 
стрелковому делу, охране, разведке, установке связи, решению тактических заданий, боевой подготовке, маскировке». 

К  началу  Второй  мировой  войны в «эмигрантском архипелаге»  насчитывалось  75 сокольских  обществ  общей 
численностью  примерно  в  5  700  человек.  Большинство  обществ  действовало  в  монархической  Югославии  —  32. 
Воспитание  у  молодежи  любви  к  «исторической  России»,  теснейшим  образом  связанное  с  «органическим 
антикоммунизмом»,  было  характерно  для  занимавших  первое  место  по  численности  среди  молодежных  организаций 
членов «Национальной организации русских разведчиков». Одна из наиболее мощных организаций ее была в Болгарии. 
Многие  из  разведчиков  и  соколов  сражались  с  титовскими  партизанами в  Русском охранном корпусе.  Участники  т.  н. 
Всероссийского Петровского движения, созданного в Болгарии в июле 1941 г. членами «Национальной организации русских 
разведчиков», видели в Гитлере прежде всего борца с коммунизмом, поработившем Россию. Поэтому не удивительно, что 
они  «призывали  всячески  содействовать  германским  властям  как  на  оккупированных  территориях  России,  так  и  в 
эмиграции. Многие «петровцы» терпеливо ждали от германского руководства предложений принять участие в обустройстве 
новой России... Однако силы Петровского движения так и не были востребованы. Лишь единицам удалось пробраться в 
Россию и вести свою политическую работу». 

После Второй мировой войны, победа в которой возвысила авторитет хотя и советской, но все же России, многие 
из русской молодежи возвращались на Родину, но было велико и число тех, которые выбирали «свободный мир», не веря 
советской  пропаганде.  И  чрезвычайно трудно рассуждать  о  правоте  того или  иного  выбора.  Для других,  вернувшихся, 
Россия тоже была рядом, но зачастую в роли конвойного. И все же чувство Родины, судя по многим мемуарам,  было 
сильнее.  Вера и терпение побеждали горечь отчаяния.  Третьи,  «попробовав» советскую жизнь,  старались вернуться в 
прежние страны «русского рассеяния. Здесь можно вспомнить и трудную судьбу упоминавшегося Савицкого, который после 
лагеря в СССР вернулся в Чехословакию, где и окончил свои дни. И тем не менее все они продолжали и продолжают 
считать себя русскими, стараясь сберечь Россию в памяти уже своих внуков. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15  июля.  Состоялось  открытие  XIV Международного  фестиваля  искусств  «Славянский  базар  в  Витебске», 

обширная  программа  которого  включает  проведение  Дней  культур  России,  Белоруссии,   и  Украины,  Дня  Союзного 
государства,  Международного  конкурса  исполнителей  эстрадной  песни  «Витебск-2005»,  Международного  детского 
музыкального  конкурса,  творческий  проект  «Театральные  встречи-2005»,  кинопрограмму,  концерты  звезд  эстрады, 
Фестиваль фольклора и народного творчества «Ярмарка мастеров» и другие мероприятия. 

Общая стоимость праздника – более двух миллионов долларов США. При этом более 800 тысяч долларов было 
выделено из бюджета Союзного государства.

16 июля. На состоявшемся в Минске т.н. «IVсъезде белорусов мира» идейный лидер оппозиции, «народный поэт 
Беларуси» Нил Гилевич заявил о необходимости повторения в республике украинского опыта «оранжевой» революции. 
Кроме того, на «съезде» звучали призывы «силой бороться за волю».

18 июля. Министерство иностранных дел Белоруссии принял решение о прекращении деятельности в республике 
зарегистрированного в  Варшаве Европейского фонда «Диалог». Официально данная неправительственная организация 
«ставит своей целью содействовать сотрудничеству между научными кругами стран Центральной и Восточной Европы».

Между  тем,  по  данным  белорусских  властей,  «прикрываясь  исключительно  научными  интересами,  фонд 
фактически был создан для прикрытия ведения разведывательной деятельности на территории Белоруссии».

Белорусских ученых приглашали в Польшу по линии фонда для чтения лекций и встреч с коллегами, а «затем 
начиналась их вербовка». За три года работы фонда в Белоруссии «польские псевдоученые нарабатывали связи с лицами, 
которые имеют доступ к секретным документам».

Кроме того, «польская разведка не ограничивается созданием различных рода фондов, но и использует в своих 
целях кадровых офицеров, работающих под дипломатическим прикрытием».

20  июля.  Завершился  официальный  визит  в  Республику  Корея  делегации  Могилевской  области  во  главе  с 
губернатором области Борисом Батурой. Главной темой переговоров было привлечение корейских капиталовложений в 
белорусскую экономику.

Могилевская делегация посетила  провинцию Южной Кореи Кенгидо,  где провела  ряд деловых встреч,  как  на 
уровне местного руководства, так и с представителями ассоциации импортеров Республики Корея, а также парламента этой 
страны. 

Белорусская  сторона  предложила  для  рассмотрения  ряд  инвестиционных  проектов  в  нефтехимической 
промышленности, в области деревообработки, переработки сельхозпродукции, а также туризма. 

По итогам января-мая 2005 года товарооборот Могилевской области с Кореей составил $873 тыс.,  или 87% к 
аналогичному  периоду  прошлого  года.  Экспорта  в  Корею  предприятия  региона  не  осуществляли.  Основная  ввозимая 
южнокорейская  продукция  -  ткани  из  синтетических  комплексных  нитей,  а  также  волокна  синтетические  и  другие 
текстильные изделия

21 июля. По данным министерства экономики Белоруссии отрицательное сальдо внешней торговли республики со 
странами СНГ в январе-мае 2005 года сократилось на 90 млн. долларов по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года и составило минус 1255 млн. долларов.

Товарооборот со странами Содружества в январе-мае составил  6401,4 млн. долларов, в том числе экспорт - 
2573,2 млн. долларов, импорт - 3828,2 млн. долларов. 

По итогам пяти месяцев нынешнего года товарооборот Белоруссии с Россией составил 5612,7 млн. долларов. 
Поставки белорусских товаров достигли 2130,6 млн. долларов, а ввезено из Российской Федерации продукции и сырья на 
сумму  3482,1  млн.  долларов.Сальдо  внешней  торговли  по  сравнению  с  соответствующим  периодом  прошлого  года 
снизилось на 40,4 млн. долларов.

Значительно увеличился объем взаимной торговли нашей страны с Украиной: за январь-май 2005 года он вырос 
по сравнению с соответствующим периодом прошлого года на 64% и составил 601,2 млн. долларов. Экспортные поставки 
выросли на 63,8% и достигли 295,4 млн. долларов, импортные стали больше на 64,2% и составили 305,8 млн. долларов.

Взаимный товарооборот Белоруссии и Казахстана в январе-мае увеличился на 47,6% и достиг 76,9 млн. долларов, 
экспорт увеличился на 62,4% (67,8 млн. долларов) при уменьшении импорта на 12,3% (9,1 млн. долларов). Положительное 
внешнеторговое сальдо выросло на 27,3 млн. долларов. 

Активизировалось  также  сотрудничество  с  Молдавией.  Экспортные  поставки  продукции  в  это  республику 
увеличились  на  22,6%  и  составили  29,7  млн.  долларов  при  уменьшении  импорта  на  9,6%  (21,5  млн.  долларов). 
Товарооборот за пять месяцев увеличился на 6,6% и составил 51,2 млн. долларов.

Белоруссия также нарастила в январе-мае поставки в Грузию - в 5 раз, Киргизию - почти в 2,3 раза, Азербайджан - 
в 2,2 раза, Армению - в 1,8 раза, Туркмению - почти в 1,6 раза, Узбекистан - в 1,5 раза.

22 июля 
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Состоялось торжественное закрытие  XIV Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Витебске». 
Во  время  церемонии  заместитель  Государственного  секретаря  Союзного  государства  Сергей  Шухно  вручил  призы  и 
дипломы Постоянного Комитета Союзного государства «за творческое воплощение идеи дружбы народов Белоруссии и 
России» ряду деятелей культуры Республики Беларусь и Российской Федерации.

В частности,  были вручены награды  авторам песни «Две сестры -  Беларусь и Россия» Киму Брейндбургу и 
Элеоноре Мельник, а также ее первым исполнителям Алексею Гоману (РФ) и Руслану Алехно (РБ).

24 июля. Бывший ректор Белорусского государственного университета Александр Козулин избран председателем 
Белорусской социал-демократической партии (Громада).

Александр  Козулин  является  одним  из  главных  возможных  соискателей  президентского  поста  со  стороны 
оппозиции на предстоящих выборах 2006 года.

Причем,  политические пристрастия г-на Козулина не отличаются какой-либо определенностью. В основном им 
движет желание «насолить» нынешнему президенту Белоруссии.

25 июля.  Правительство республики утвердило Концепцию ценообразования в Белоруссии.
В  концепции  предусмотрено  присутствие  в  белорусской  экономике  как  государственного  регулирования 

ценообразования, так и свободного. 
В ближайшей перспективе (примерно на 5 лет) в республике останутся контролируемые цены на услуги ЖКХ, 

связи, транспорта, а также тарифы в газовой и энергетической сферах. Что касается товаров, в том числе и социально 
значимых, то цены на них постепенно будут «переходить» от госрегулируемых к свободным, формируемым субъектами 
хозяйствования.

25 июля.  Состоялась встреча председателя Совета Республики Национального собрания Белоруссии Геннадия 
Новицкого с послом Китая в Республике Беларусь Юйем Чжэньци Беларусь заинтересована в развитии инвестиционного 
сотрудничества с Китаем. Об этом заявил сегодня председатель Совета Республики Национального собрания Геннадий 
Новицкий во время встречи с китайским послом в нашей стране Юйем Чжэньци. 

В ходе встречи обсуждались дальнейшие пути развития сотрудничества между двумя государствами. При этом 
было отмечено, что основное внимание будет  сосредоточено на взаимном инвестировании экономик, расширении экспорта 
китайских товаров в Белоруссию и создании новых совместных производств с использованием белорусских технологий в 
Китае.

В частности, Геннадияй Новицкий подчеркнул, что большие надежды возлагаются на совместное предприятие по 
сборке автомобилей «Волот» в Китае.

Белорусско-китайские отношения  отличает  динамичное развитие двустороннего экономического сотрудничества. 
Так, в 2004 году товарооборот между Белоруссией и Китаем  увеличился почти в 2 раза и составил 459,5 млн. долларов, в 
январе-мае этот показатель возрос на 50,2% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

26 июля.  В администрации президента РБ состоялось  большое совещание по вопросам внутренней и внешней 
политики, в ходе которого Александр Лукашенко заявил, что «президенты Белоруссии и России на недавней встрече в 
резиденции «Завидово» договорились о дальнейшем развитии интеграции двух стран и реальных шагах по укреплению 
союзнических отношений».

США и Белоруссия: радиовойна началась.
Владислав Лосев (Минск)

20 июля 2005 г. Палата представителей конгресса США приняла решение о выделении 24 миллионов долларов на 
«продвижение демократии, развитие политических партий и независимых СМИ» в Белоруссии на 2006 и 2007 годы. Таким 
образом американские власти официально приступили к  финансированию подготовки  «цветной» революции,  а  точнее 
государственного переворота в Республике Беларусь, главная цель которого не просто отстранение от власти Александра 
Лукашенко,  а  ликвидация всего  «лукашенковского»  политического  наследства:  в  первую очередь,  Союза Белоруссии  и 
России и государственного русско-белорусского двуязычия.

Особой статьей американские законодатели выделяют деньги на организацию  радио- и телевизионного вещания 
на Белоруссию. На эти цели из бюджета США предполагается выделить по 5 миллионов долларов в 2006 и 2007 годах. 
Средства будут проходить по статье финансирования Совета управляющих по иновещанию правительства США. Данный 
совет  отвечает  за  работу  радио-  и  телевизионного  вещания  «Голоса  Америки»,  радиостанции  «Свобода/  Свободная 
Европа» и других американских государственных СМИ, занимающихся внешней пропагандой.

Надо  сказать,  что  США  имеет  немалый  опыт  проведения  успешной  для  американских  интересов  радио-  и 
телевизионной войны в отношении, в том числе, и славянских стран.

Так, в 1998 году в Болгарии подконтрольные США электронные СМИ внесли существенный вклад в поражение 
неугодного Соединенным Штатам правительства социалистов. 

В первой половине 90-х годов в Болгарии, особенно в Софии, при поддержке западных финансовых организаций, 
в  первую очередь  фонда  «Открытое  общество»  (фонд  Сороса),  была  создана  сеть  небольших  (штат  20-30  человек) 
радиостанций,  работающих на  FM-частотах.  Координацией деятельности последних занималась болгарская ассоциация 
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журналистов  «Свободное  слово».  Именно  эти  радиостанции  во  многом  сыграли  решающую  роль  в  ходе  массовых 
выступлений  протеста.  Радиостанция  «Дарик-радио»  фактически  являлась  штабом  антиправительственных  сил. 
Корреспонденты этой и других FM- радиостанций находились как среди манифестантов, так и на улицах Софии, наблюдая 
за действиями властей и силами правопорядка. 

Эти  сведения  быстро  становились  достоянием  манифестантов,  и  таким  образом  действия  государственных 
органов нейтрализовались. Нечто подобное происходило и во время общеболгарской стачки в феврале 1998 года. В конце 
концов правительство социалистов пало, и в Болгарии был установлен проамериканский режим.

Что касается Югославии, то в этом случае стратегам американской информационной войны  пришлось изменить 
тактику действий. Тогдашнее руководство СРЮ в условиях нарастающего  давления со стороны Запада и антисербской 
террористической войны в Косово приняло жесткие меры по ограничению деятельности западных и прозападных СМИ в 
Югославии.

Как  заявил  тогда  Слободан  Милошевич:  «Нам  тяжело  будет  сбить  все  самолеты НАТО,  но  мы  попытаемся 
нейтрализовать   всех  агентов  блока,  которых  имеем  под  рукой.  То  есть  граждан  Югославии,  служащих  другим 
государствам». При этом тогдашний вице-премьер югославского правительства Воислав Шешель пояснил, что речь идет о 
сербах, работающих на иностранные средства массовой информации.

В октябре 1998 года была прекращена ретрансляция местными радиостанциями программ  «Би-Би-Си», «Голоса 
Америки»,  «Немецкой  волны»  и  других  западных  радио-  и  телеканалов.  Помимо  этого  были  закрыты  крупнейшие 
прозападные издания  «Dnevni Telegraf», «Danas», «Nasa borba», радиостанция «Индекс» и другие, так как они, по мнению 
министерства информации Югославии, представляли собой «пропагандистский рупор и орудие психологической войны сил 
Запада».

Такие  действия  югославского  руководства  были  совершенно  оправданы.  Так  как  согласно  заявлению 
департамента печати и информации НАТО решение о нанесении ракетно-ядерных ударов по Югославии принимались на 
основе сообщений средств массовой информации.

Без  сомнения,  такие  решения,  как  начало  боевых  действий,  принимаются  на  основе  более  серьезных 
соображений, чем сообщения СМИ, но неприглядная  роль прозападных  средств массовой информации в оправдании 
агрессии против Югославии более чем очевидна.

Собственно  говоря,  в  отношении  неугодных  или  неудобных  правительств  применяется  грубая  и  вполне 
стандартная схема. Все те, кто устраивает Запад – «хорошие парни», а те, кто имеет отличное от США и ЕС мнение – 
«отпетые негодяи».

В  свое  время  такая  негативная  информационная  политика  проводилась  Западом  в  отношении  Слободана 
Милошевича, а в настоящее время осуществляется  относительно Александра Лукашенко и частично – Владимира Путина.

После  того,  как  возможности  прозападных  СМИ  в  Сербии  были  значительно  ограничены,  по  периметру 
югославской границы была развернута сеть радиостанций антисербской направленности. Помимо этого велось подрывное 
телевещание с использованием специально оборудованных самолетов.

Информационная война против Югославии  (а в настоящее время и против Белоруссии) велась по всем правилам 
психологической  войны,  которые  были  сформулированы   еще  Адольфом  Гитлером:  «Большая  ложь  дает  огромный 
выигрыш во времени, а затем о ней никто не вспомнит».

Американские  же  пособия  по  психологической  войне  так  определяют  принцип  проведения  пропаганды  в 
отношении неугодного государства: «Чтобы пропаганда достигла сознания противника, она должна быть похожа на правду. 
Пропаганда должна быть пропитана правдоподобием, должна звучать и выглядеть как можно правдоподобнее, но правдой 
быть совсем необязательно».

Надо сказать, что пока Милошевич более или менее последовательно отстаивал югославские интересы, западная 
пропаганда не имела значительного успеха среди сербского населения. 

Но как только он принял условия НАТО (по сути капитулировал)  и вывел войска из Косова (хотя исход войны 
далеко не был предрешен и перспективы проведения наземной операции в Косово вызывали в штабах НАТО большую 
озабоченность),  то  его пошатнувшийся авторитет среди бывших сторонников (нечто подобное происходит сейчас и со 
сторонниками  Лукашенко)  в  сочетании  с  возобновлением  деятельности  прозападных  СМИ  в  Сербии  и  «феноменом 
профессора Коштуницы» предопределили дальнейший драматический исход событий.

Подобная же информационная тактика использовалась и на Украине в ходе президентской кампании 2004 года. В 
качестве «ударных» обвинений в отношении соперников Виктора Ющенко были избраны «дело Гонгадзе», «бандитское 
прошлое» Виктора Януковича и, естественно, «беспредельная коррупция» в органах власти.

Что  касается  Белоруссии,  то  здесь  западные  специалисты  по  организации  государственных  переворотов,  по 
видимому, намереваются применить некий комбинированный югославско-украинский вариант. 

Весной нынешнего года на встрече с лидерами белорусской оппозиции в Вильнюсе государственный секретарь 
США Кондолиза Райс рекомендовала поставить в центр предстоящей антипрезидентской кампании историю с пропавшими 
оппозиционными  политиками,  мифические  «эскадроны  смерти»  и  «милицейский  беспредел».  Мотивируя  свои 
рекомендации, К. Райз откровенно заявила, что такой подход когда-то сработал в Аргентине. 
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В настоящее время лидеры белорусской оппозиции активно обсуждают со своими американскими опекунами пути 
наиболее эффективного, с их точки зрения,  построения сети радио- и телевизионного вещания на Белоруссию. 

Еще в октябре 2004 года на заседании германского бундестага бывший шеф немецкой разведки, в недалеком 
прошлом – глава консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ в Белоруссии Ханс-Георг Вик заявил о необходимости 
начала информационной атаки на Белоруссию и предложил создать вокруг республики сеть радиостанций. 

Первые нацеленные на Белоруссию радиостанции предполагается развернуть на территории Польши и Литвы. В 
конце  апреля  нынешнего  года  комитетом  по  иностранным  делам  литовского  сейма  официально  был  одобрен  проект 
создания антибелорусской радиостанции «Балтийские волны». 

Как пояснил лидер оппозиционной Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько, «либо мы  (обратите 
внимание на это» мы» – авт.) создадим сеть  FM-радиостанций с небольшим радиусом действия на территориях Литвы, 
Польши и Украины, чтобы они охватывали в общей сложности 80 процентов населения Белоруссии, либо откроем радио на 
средних волнах  со 100 процентным покрытием белорусской территории». Для телевизионного вещания на Белоруссию 
предполагается использовать спутниковые каналы.

Насколько информационная атака на Белоруссию будет результативной для ее организаторов судить пока еще 
преждевременно, но с уверенностью можно сказать, что белорусские власти  вряд-ли будут сидеть сложа руки. К примеру, 
20 июля  2005 года правительством Белоруссии принята Комплексная программа по развитию печатных периодических 
изданий, которая предполагает значительное увеличение финансирования государственных газет и журналов.  

Раньше  должным  образом  финансировались  только  две  государственные  газеты:  орган  администрации 
президента «Советская Белоруссия» и правительственная  «Республика». Остальные государственные издания пребывали 
в довольно жалком состоянии. Возможно сейчас положение изменится.

В  любом  случае  белорусская  ситуация  в  корне  в  отличается  от  украинской  и  тем  более  югославской.  На 
территории Белоруссии не ведутся боевые действия, отсутствуют реально заметное межнациональное напряжение или 
политический  кризис.  Власти  давно  позаботились  о  том,  чтобы  в  белорусском  радио-  и  телеэфире  отсутствовали 
радикально оппозиционные программы.

В республике создана  «идеологическая вертикаль»,  представители которой имеются на всех предприятиях  и 
учебных заведениях. По всей республике регулярно проводятся  «единые дни информирования», разъясняющие гражданам 
политику белорусского государства. Несмотря на  заорганизованность и в некотором смысле «кандовость» сомневаться в 
эффективности «идеологической вертикали» все же не приходится.

Кроме того, Белоруссия не является государством-одиночкой, как когда-то Югославия, а является частью Союза с 
Россией,  что  позволяет  ей  чувствовать  себя  огражденной  от  каких-либо  силовых  вариантов  извне.  Так,  что  позиции 
белорусской власти в  республике весьма устойчивы и поэтому расчеты на ее опрокидывание с помощью одной лишь 
радиоволны и телеигры вряд ли имеют под собой серьезное основание.

До президентских выборов осталось…
24.07.2005. Белорусские новости

Александр Зайцев
До очередных президентских выборов в Белоруссии осталось менее года. Точную дату Палата представителей 

должна назвать до 19 апреля, а сами выборы состоятся не позднее 19 июля 2006 года. Как сообщил БелаПАН секретарь 
Центральной комиссии Республики Беларусь по выборам и проведению республиканских референдумов Николай Лозовик, 
эта дата вытекает из требований Конституции страны

В соответствии с Основным законом выборы главы государства должны пройти «не позднее, чем за два месяца до 
истечения срока полномочий предыдущего президента». «Инаугурация действующего президента состоялась 20 сентября 
2001 года, поэтому, исходя из требований 81-й статьи Конституции, выборы должны состояться не позднее 19 июля», - 
пояснил секретарь Центризбиркома. Крайний срок объявления даты выборов, по словам Николая Лозовика, 19 апреля 2006 
года.

«С точки зрения организации выборов нам все равно когда будет дан старт избирательной кампании, но с точки 
зрения явки избирателей оптимальным было бы законодательное закрепление сроков их проведения осенью или летом. 
Так было бы удобнее и для граждан и для нас», - сказал Николай Лозовик. Однако, отметил он, для того чтобы закрепить 
это требование, необходимо вносить изменения в Конституцию.

Несмотря на то, что точная дата выборов будет объявлена лишь в апреле, президентская кампания уже давно 
идет  полным  ходом.  Но  если  в  2001  году  оппозиция,  пусть  и  допустившая  ряд  стратегических  ошибок  в  процессе 
подготовки, все же еще делала ставку на результаты выборов, надеясь на соблюдение избирательного законодательства, 
то в преддверии 2006 года демократические силы уже полностью избавились от иллюзий.

Для  главного  претендента  на  победу  -  действующего  главы  государства  Александра  Лукашенко  -  стартом 
избирательной кампании можно считать 7 сентября 2004 года, когда было объявлено о проведении 17 октября прошлого 
года конституционного референдума по вопросу снятия ограничений на количество президентских сроков для одного лица. 
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По  итогам референдума  Александр  Лукашенко,  как  известно,  получил возможность  избираться  на  президентский  пост 
вновь.

Готовятся к выборам и политические оппоненты Лукашенко. О своих президентских амбициях вновь заявил лидер 
Либерально-демократической партии, депутат Палаты представителей Сергей Гайдукевич, уже претендовавший на пост 
главы государства в 2001 году. Правда, многие эксперты не склонны рассматривать Гайдукевича как серьезного конкурента 
для Лукашенко. Скорее, в лидере ЛДП видят спарринг-партнера, призванного создать лишь видимость возможности выбора 
и отвлечь на себя внимание некоторой части противников Лукашенко.

Более  решительно  настроены  представители  белорусской  оппозиции.  Партии  и  общественные  организации, 
входящие в постоянно действующий совет демократических сил (СДС), сейчас заканчивают процесс выдвижения делегатов 
на Национальный конгресс демократических сил, на котором будет названо имя единого кандидата в президенты.

Правда,  надо  заметить,  что  в  оппозиционных кругах  не  верят  в  возможность  честных выборов,  считая исход 
голосования заранее предрешенным в пользу Лукашенко. Однако выборы единого кандидата и саму подготовку к выборам 
демсилы надеются использовать для максимальной мобилизации своего актива и той части населения, которая пока не 
определилась со своим выбором.

К  тому  же,  успех  «оранжевой  революции»  на  Украине  показал,  что  массовые  акции  протеста  могут  стать 
действенным оружием в борьбе с недемократической системой власти. Так что белорусская оппозиция готова отстаивать 
результаты президентских выборов на улице.

Как  считает  один  из  претендентов  на  статус  единого  кандидата,  лидер  Объединенной  гражданской  партии 
Анатолий  Лебедько,  проведение  широкомасштабной  мобилизационной  кампании  является  одним из  основных условий 
победы демократических сил на предстоящих президентских выборах. «Если на Октябрьскую площадь выйдет 100 тысяч 
человек, мы победим», - уверен политик.

Согласен  с  мнением  Анатолия  Лебедько  и  еще  один  участник  выборов  единого  кандидата,  лидер  Партии 
коммунистов Белорусской Сергей Калякин: «Если нам удастся две трети актива сплотить в единую команду, это уже будет 
успех». «Главное, что нас объединяет: мы видим тупиковость нынешнего курса и считаем необходимым его изменить», - 
заявил лидер ПКБ.

Другое  дело,  что  у  экспертов  есть  серьезные  сомнения  в  том,  что  оппозиция  сможет  вывести  на  улицы 
достаточное число людей и удержать их там до полной победы. Акции демократических сил нескольких последних лет 
своей массовостью не впечатляли. К тому же, последнее празднование Дня независимости наглядно показало, что у власти 
гораздо больше ресурсов и навыков по привлечению масс, а если надо, то и их сдерживанию. Причем, не стоит исключать и 
силовой вариант подавления акций протеста.

В нашумевшем интервью каналу "ТВ Центр" Александр Лукашенко достаточно прямолинейно объяснил, почему в 
Белоруссии не будет революции.

»Я свой народ, свое государство и власть президента буду защищать сам, если надо - с оружием в руках, если 
надо - один. А вы как хотите, - сказал президент Белоруссии. - Защищая власть, я не защищаю свои богатства, какие у меня 
там накоплены, и т. д. Я идейный человек, принципиальный человек и очень самолюбивый в этом плане человек. Я буду ее 
защищать, не боясь ничего. Я не сбегу из страны, даже если в меня стрелять будут. И это оппозиция знает, потому что я 
оттуда выходил, и они меня хорошо знают, мой характер. Вот поэтому революции не будет».

Плюс ко всему, не исключено, что на президентских выборах оппозиционные силы будут противостоять не только 
Лукашенко, но и друг другу. Вероятность того, что на выборы демсилы пойдут несколькими колоннами, достаточно велика. 
Переговоры о подключении к  процессу выборов единого кандидата по сценарию СДС с другими заметными фигурами 
белорусского демократического лагеря закончились ничем. Ни Войтович, ни Фролов, ни Козулин и иже с ними не захотели 
быть демократическим фоном для партийцев из «совета демсил».

Вряд ли такое положение вещей будет дополнительным фактором успеха для действующей власти, решимость 
которой  удержать  бразды  правлением  государства  в  своих  руках  при  любом  раскладе  и  без  того  очевидна.  Скорее, 
несогласованность позиций заметно снизит шансы политических оппонентов Лукашенко на общий успех.

Единственное, что сегодня можно с уверенностью утверждать - при любом исходе президентских выборов после 
19 июля 2006 года все мы будем жить в другой Белоруссии.

Идеи автокефалии и униатства: вчера и сегодня.
С.А. Шиптенко, историк (Минск)

Появление и распространение новых религиозных движений и псевдорелигиозных групп, «коммерческих культов» 
широкими кругами общественности воспринимается как результат «тлетворного влияния Запада». Действительно, многие 
из них (в т. ч. и экзотические «восточные» учения и практики) пришли к нам из континентальной Европы и США. 

Но  такая  постановка  вопроса  не  совсем  верна:  упускается  из  виду,  что  дореволюционная  Россия  имеет 
собственную  богатую  историю  ересей,  расколов,  сект,  богоискательства.  Достаточно  вспомнить  жидовствующих, 
штундистов  (родоначальников  отечественного  баптизма),  духоборов,  хлыстов,  молокан,  иеговистов-ильинцев,  польских 
федосеевцев и многих других, а также спектр толков в старообрядчестве, униатство... 
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В Российской империи конца XIX – начала XX вв. (особенно - в Петербурге и Москве) были достаточно известны 
теософия,  спиритуализм,  различные  формы  оккультизма  и  йоги,  издавалась  и  пользовалась  популярностью 
соответствующая литература.  В этом смысле Россия,  естественно,  не  являлась исключением из  семьи стран Европы. 
Более  того,  она  демонстрировала  примеры  веротерпимости,  толерантности  по  отношению  к  протестантизму  и 
нехристианским религиям, например - к исламу и буддизму. В начале ХХ в. в Санкт-Петербурге были построены самая 
большая в Европе мечеть и буддийский храм.

26  февраля  1903  г.  царем  подписан  Высочайший  Манифест  «О  предначертаниях  к  усовершенствованию 
государственного порядка», в котором, в частности, отмечается:  «Укрепить неуклонное соблюдение властями, с делами 
веры соприкасающимися, заветов веротерпимости, начертанных в основных законах Империи Российской, которые,  
благоговейно почитая Православную церковь первенствующей и господствующей,  предоставляют всем подданным  
Нашим инославных и иноверных исповеданий свободное отправление их веры и Богослужения по обрядам оной».

На  сохранение  «терпимости  в  делах  веры»,  ликвидацию  противоправной  дискриминации  раскольников, 
инославных и иноверных подданных был направлен Высочайший Именной Указ Сенату от 12 декабря 1904 г.: «ныне же в  
административном  порядке   принять  меры  к  устранению  в  религиозном  быте  их  всякого,  прямо  в  законе  не  
установленного стеснения».

30 апреля 1905 г. правительством принято Временное постановление о веротерпимости, а 30 октября 1906 г. – 
Указ  о  веротерпимости.  При  этом  Православная  Церковь  имела  статус  «господствующей»,  что  создавало  для  нее 
определенные трудности, т.к. она находилась под контролем государства.

Митрополит Санкт-Петербургский Антоний (Вадковский) в связи с последним документом в январе 1905 г. подал 
императору Николаю II записку, в которой указывал на то, что лишь  «государственная» Православная Церковь останется 
под  мелочным  государственным  контролем,  в  то  время  как  остальные  религии  будут  пользоваться  полной 
конфессиональной свободой и находиться в более выгодном положении, нежели РПЦ.

То  есть,  вопреки  расхожему  мнению  сегодняшнего  дня,  такое  неравноправное  положение  среди  прочих 
вероисповеданий РПЦ себе не выбирала – оно было ей фактически навязано государством «из лучших устремлений» и 
имело  негативные  последствия.  Очевидно:  Православная  Церковь  являлась  господствующей  де-факто,  однако 
юридическое  закрепление  за  ней  статуса  «господствующей»,  по  всей  видимости,  принесло  Церкви  гораздо  меньше 
дивидендов, нежели ее оппонентам.

История как России, так и Великого княжества Литовского и Русского (ВКЛР), Речи Посполитой (составной частью 
которых были  и  белорусские  земли)  изобилует  примерами выхода  апологетической  полемики  за  рамки  мирных  форм 
сосуществования  различных  вероисповеданий,  грубого  вмешательства  властей  светских  в  сферу  религиозной  жизни 
общества.

В  качестве  примера  укажем  на  дискриминацию  некатоликов  в  ВКЛР  и  Речи  Посполитой.  Среди  наиболее 
известных  документов  -  грамота  великого  князя  Литовского  и  Русского  Ягайло  о  привилегиях  перешедшей  в  римо-
католицизм шляхте 1387 г., договор между ВКЛР и Польшей 1401 г., в котором закреплялась монополия на политические и 
экономические права римо-католиков, запрещались браки между католиками и иноверцами, постановления Городельского 
сейма  1413  г.,  развивавшего  дискриминационные  положения  вышеуказанных  документов.  В  частности,  согласно 
Городельскому  привилею  1413  г.  право  занимать  государственные  должности  предоставлялось  только  шляхтичам-
католикам. Накал религиозного противостояния вынудил в конечном итоге верховную власть ограничить дискриминацию по 
признаку вероисповедания,  что находит отражение в привилеях 1432, 1434, 1447 гг.  и Законе 1563 г.,  по которому вся 
шляхта христианского вероисповедания уравнивается в правах.

Ягайло при взошествии на польский престол объявил государственной религией ВКЛР
римо-католицизм,  лишив  Православную  церковь  покровительства  государства.  Он  же  учредил  Виленскую 

католическую епархию, юрисдикция которой распространялась почти на все ВКЛР, наделил костел привилегиями, богатыми 
жалованиями (в т.ч. и земельными) и открыл путь неограниченному прозелитизму католиков на канонические православные 
территории. Данный процесс интенсифицировался с 1569 г., когда в ВКЛ официально начал деятельность орден иезуитов.

Следует указать и на неоднократные попытки расколоть единую Православную церковь Русской митрополии с 
целью создания марионеточной автокефальной литовской церкви великими князьями литовскими Ольгердом, а затем - 
Витовтом  при  помощи  своего  ставленника  Г.  Цамблака.  Идея  «автокефалии»,  потерпев  крах,  вскоре  окончательно 
трансформировалась  в  параллельно  развивавшийся  проект  «униатства»,  который  реализовывался  великими  князьями 
литовскими и королями польскими со времен Кревской унии вплоть до падения Речи Посполитой.

Непосредственно  его  осуществляли  Ягайло  при  помощи  ставленника  Ольгерда  митрополита  Киприана, 
Свидригайло  при  помощи  своего  протеже  митрополита  Герасима,  Казимир  при  помощи  рукоположенного  в  Риме 
митрополита  «Киевского,  Литовского  и  всея  Руси»  Григория  Болгарина,  Александр  при  помощи  назначенного  им 
митрополитом Иосифа I Болгариновича, Сигизмунд III Ваза с опорой на иезуитов и фактически назначенных православных 
епископов И. Патея, К. Тарлецкого и др.
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В конечном итоге православные ВКЛР были отделены в Литовско-Наваградскую митрополию.  В данной связи 
архиепископ Афанасий Мартос указывает: «В этой борьбе превалировал мотив политический, чисто государственный.  
Главными инициаторами и действующими лицами были великие князья литовские и короли польские».

Православные  оказались  в  роли  религиозных  диссидентов  при  реализации  великими  князьями  литовскими  и 
королями Речи  Посполитой  политики  ополячивания  и  окатоличивания.  Политика  прямой дискриминации Православной 
церкви сказалась на падении религиозно-нравственного уровня ее духовенства.

Рассуждая на данную тему архиепископ А.  Мартос отмечает:  «Известно, что главными виновниками такого 
печального положения Православной Церкви и ее иерархии были польские короли. Вопреки церковным обычаям и законам 
они самовольно распоряжались православными епископскими кафедрами и монастырями, отдавали их светским лицам в  
награду за гражданские заслуги или за деньги, ограничивали права православного духовенства и проч.». В конечном итоге 
такой клир литовских православных и подписал Брестскую унию 1596 г.

Противники унии подвергались различного рода репрессиям со стороны властей и магнатов, самой мягкой мерой 
из которых была высылка за пределы страны. В протесте на эти беззакония православного духовенства польскому королю 
отмечается:  «В  Могилеве,  Минске  и  Орше  разграблены  церкви,  в  Перемышле  в  тюрьме  убито  24  горожанина,  в  
Ярославле, в Кременце, Гродно, Пинске захвачены церкви, в Бресте игумена Дорофея вместе с монахами сбросили в  
колодец, в Красном Стане вломились в церковь и убили много людей, которые молились там, тоже сотворили в Соколе,  
Белзе, и Бусне: взрослых убивают без исповеди, а детей без крещения».

Насаждение униатства происходило  при  главенствующей роли светских властей с  подачи римо-католического 
духовенства, нося насильственный характер.

Конечной целью данного процесса являлось полное окатоличивание православных, церковная уния являлась не 
более чем переходным периодом. Как реакция на данный процесс со стороны простого люда явился рост православных 
братств и их школ – в Могилеве, Минске, Слуцке, Пинске, Вильно и др. городах. О накале противостояния красноречиво 
говорят народные восстания в Минске, Полоцке, Бресте, Витебске, Орше, других городах и деревнях в 1599, 1601, 1618, 
1621,  1627,  1633,  1646,  1653 гг..  Одним из  крупнейших из  них было восстание в г.  Витебске в 1623 г.,  носившее ярко 
выраженный антипольский, антикатолический и антиуниатский характер. Вызвано оно было крайней жестокостью мер по 
насаждению унии – в частности, униатским архиепископом И. Кунцевичем: доходило до того, что могилы православных по 
приказу Кунцевича раскапывались, а останки бросались собакам. В ходе восстания архиепископ был убит,  а восстание 
жестоко  подавлено  польским королем по  требованию Ватикана.  Позднее  И.  Кунцевич  был признан Ватиканом святым 
мучеником.

Политика  откровенного  геноцида  православного  населения  не  прекратилась  и  после  кровопролитной  войны 
Польши  с  восставшей  под  руководством Богдана  Хмельницкого  Малороссии.  В  1664  г.  униатский  епископ  Якуб  Суша 
отправил  в  Рим  жалобу  на  политику  польских  властей:  по  мнению  епископа,  официальный  курс  был   направлен  на 
окончательное слияние униатов в лоне католицизма. То есть направленность королевской политики вызывала серьезные 
опасения даже у униатских иерархов.

В первой половине XVII в. православные Белой Руси и западнорусской православное духовенство еще пытались 
хоть  как-то  противостоять  репрессиями  со  стороны  властей,  вдохновляемых  Ватиканом.  В  1625  г.  православные  в 
очередной раз  жалуются на насилия со стороны католиков и униатов в Сейм Речи Посполитой.  Однако бесплодность 
различного рода попыток  вызвали у многих отчаяние - со второй половины того же века начинается настоящий исход 
православных в Московию.

Уходят целыми селениями, монастырями. В 1664 г. монахи Кутейнского монастыря во главе с игуменом бегут в 
Россию, увозя с собой типографию; в том же году уезжает в Москву Симеон Полоцкий. В войнах между Речью Посполитой и 
Московией западнорусское население активно помогает московитам и украинским казакам. Все эти факты нисколько не 
озадачили  короля  и  сейм.  В  1668  г.  Ян  Казимир  ограничивает  права  православного  митрополита,  а  Сейм  обсуждает 
решение о депортации перешедших в православие из католичества и униатства.

С XVIII в., вошедшего в историю Речи Посполитой как период «золотой вольницы шляхты» тотальное давление на 
православие  усиливается.  В  1717  г.  в  Сейме  РП  разработан  проект  ликвидации  православия  и  униатства  с  целью 
расширения влияния костела. Вскоре образовавшаяся Конфедерация в 1732 г. добивается ликвидации политических прав 
западнорусской православной шляхты. С 1766 г. в Сейме вообще запрещено выступать в защиту православия. В то же 
время  (60-е  гг.  XVIII  в.)  в  Речи  Посполитой  наблюдается мощное  народное  движение  за  выход  из  унии  и  переход  в 
православие (особенно в Малороссии).

Послу России в Речи Посполитой Репнину императрицей Екатериной II было поручено организовать православную 
конфедерацию,  которая  смогла  бы  добиваться  снятия  дискриминационных  мер  с  диссидентов.  В  своем  отчете  посол 
отметил  невозможность  выполнения  этой  задачи,  ибо  православное  дворянство  в  этой  стране  (даже  потомки 
Олельковичей)  низведено  до  уровня  крестьян  .  Только  объективные  процессы распада  самого  государства  вынудили 
власти обратить внимание на причины кризиса.  Вновь поднимается вопрос прав православных,  однако, как и ранее, в 
контексте политическом («автокефалия») и чем ближе к агонии кризис Речи Посполитой,  тем настойчивее.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В 1791 г. Пинский Собор (Конгрегация) провозглашает автокефалию православной церкви в РП. К этому времени 
из унии в православие перешло несколько миллионов. Отдельные положения Конституции 3 мая того же года позволили 
начать работу по выработке механизмов решения прав диссидентов, однако ни политической воли к этому, ни времени на 
разрешение гордиева узла указанных противоречий уже небыло - Речь Посполитая перестала существовать. Проблема 
польских диссидентов  решалась уже  Пруссией,  Россией и  Австрией,  которым и достались  части доведенной  до краха 
страны.

Следует отметить, что белорусские православные отнюдь не автоматически приобрели статус господствующей в 
Российской империи церкви. Белорусские земли в годы правления Александра I и в течение долгого периода правления 
Николая I  рассматривались как  польские  земли.  Тотальная полонизация шляхты и фактическое господство костела не 
давали  царям оснований  считать  иначе.  Идеи  полонизма  жили  и  развивались,  наиболее  ярко  проявляясь  в  польских 
шляхетских мятежах 1830-31 и 1863 гг.

На протяжении всего XIX в. практически все польско-шляхетские общества и организации – от филоматов до ППС 
духовно окормлялись костелом. В числе мер, противопоставленных влиянию римо-католиков в крае стали: продолжение 
«делатинизации»  униатов,  смещение  с  униатских  кафедр  участников  мятежа  1830-31  гг.,  ликвидация  базилианских 
монастырей,  благосклонность официальных властей в отношении той части униатского духовенства, которая выступала за 
воссоединение с Православной Церковью.

В  1820  г.  архиепископ  Могилевский  Варлаам  (Шишацкий)  вновь  пытается  реализовать  идею  автокефалии, 
обособляя  белорусских  православных  от  Московского  Патриархата  -  однако  настала  иная  эпоха.  В  том  же  1820  г. 
запрещается деятельность иезуитов в России, а в 1839 г. глава белорусских греко-католиков Иосиф Семашко реализует 
свою инициативу воссоединения униатов с Православной Церковью. Отличительной чертой данного процесса явился его 
мирный характер – полная противоположность характеру обращения в унию. Естественно, среди греко-католиков были и 
противники слияния двух конфессий, однако их было едва ли не столько же, сколько насчитывал лагерь сторонников унии 
среди православных в 1596 г. 

Переход  из  греко-католичества  в  православие  и  католицизм  приобретает  массовый  характер  на  териториях, 
присоединенных  к  России  в  ходе  разделов  Речи  Посполитой.  По  сути,  происходит  процесс  национально-культурной 
самоидентификации  местного  населения.  Показателен  в  данном  отношении  пример  1863  г.:  пропагандируемая  В.  К. 
Калиновским в «Мужицкой правде» идея униатства как исконного и национального вероисповедания не получила поддержки 
среди  белорусов  (равно  как  и  другие  его  призывы).  Антиправославная  риторика  повстанцев  дала  полностью 
противоположный эффект: крестьяне уклонялись от участия в восстании считая его делом польским и панским, массово 
выступив против мятежников при организации Виленским генерал-губернатором гр. М. Н. Муравьевым сельских караулов. 

Наиболее  исторично  и  правдиво  охарактеризовали  данную  ситуацию  дореволюционные  историографы,  М.  В. 
Довнар-Запольский и Я. И. Трещенок: на народный элемент в крае смог опереться именно Муравьев-Виленский, а не В. 
Калиновский. И так как вероисповедание белоруса тогда (как и сегодня в провинции) полностью отождествляло его с той 
или иной национальностью, то вопрос о «национальных героях» 1863 г. получает непривычные для советской исторической 
школы варианты решения. 

Политика  полной  поддержки  католическим  духовенством  повстанцев,  осуществлявших  террор  в  отношении 
православного населения и духовенства, фрагментарно представлена в дореволюционной и практически не рассмотрена в 
современной  историографии.  К  слову,  аналогично  выглядит  ситуация  с  изучением  темы  положения  православных  в 
Галиции.

Идею  униатской  церкви  как  национальной  поднимал  на  щит  не  только  В.  К.  Калиновский,  но  и  буржуазные 
националисты кон. XIX – нач. ХХ в. Во времена красного террора и последовавшей за ним белорусизации, совпавшей с 
периодом церковного обновленчества идея автокефалии получила новое звучание. 

Во  время  тотального  большевистского  богоборчества  -  7/20  ноября  1920  г.  было  принято  Постановление 
Патриарха  Тихона,  Священного  Синода  и  Высшего  Церковного  Совета  №362  о  самоуправлении  епархий  в  случае 
временного  прекращения  функционирования  Высшего  Церковного  Управления,  что  предусматривало  расширение 
полномочий епархиальных архиереев. На этом основании 23 июля 1922 г.  была учреждена Белорусская православная 
митрополия.  Митрополитом  минским  и  белорусским  стал  Мельхиседек  (Паевский).  Ряд  исследователей,  в  т.ч.  и 
архиепископ А. Мартос приводят сведения, согласно которым данное событие можно расценивать как очередную попытку 
провозглашения автокефалии. 

В  окружном  послании  к  «Возлюбленным  во  Христе  пастырям  и  верующим  чадам  Православной  Церкви 
Белорусской»  (август  1927  г.),  подписанном рядом  церковных  деятелей  во  главе  с  епископом бобруйским Филаретом 
перечисляются причины такого шага. К ним отнесены: протест против засилья «обновленчества», состояние «паралича» 
церковных  дел,  изживание  принципов,  на  которых  строилась  связь  с  высшим  административным  центром  и  даже 
вредоносность  оных,  процесс  «сложного  и  болезненного»  «вынашивания  идеи  церковной  самостоятельности  и 
независимости» со времен Г. Цамблака, наличие идеи «самобытности Белорусской Церкви и ее права на национальное 
самоопределение», стремление «к устроению своей церковной жизни на началах полной независимости (автокефалии)». 
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Следует согласиться с архиепископом А. Мартосом – данный вопрос мало исследован как в отечественной, так и 
зарубежной  историографии  по  причине  гибели  во  время  большевистского  террора  как  значительной  части  живых 
свидетелей, так и документов. Можно лишь предполагать, что не все священнослужители и миряне разделяли стремление к 
автокефалии, чему дает основания все то же окружное послание. Однако нельзя и не заметить очевидную историческую 
закономерность: практически все церковные расколы, провозглашения автокефалий и тому подобные события оставляют 
после  себя весьма немного  документов  (прежде всего  -  официальных)  безупречных с  позиций  внешней и внутренней 
критики .

Более тяжелым нежели в БССР было положение православных на оккупированной Польшей территории Западной 
Белоруссии. В 1919 г. геноцид в отношении православных в Польше оформлялся официально польскими властями. По 
одному только административному распоряжению Генерального комиссара Восточных Земель Польши католикам было 
передано 497 православных храмов и часовен не считая закрытых и разрушенных. Антирусская истерия подогревалась 
господствующей в Польше Римо-Католической церковью и имела конкретный выход  на православных – великороссах, 
белорусах,  украинцах,  русинах.  В 1922 г.  под грубым давлением режима Пилсудского  «при  непосредственном участии 
представителей государственной власти, была условно принята автокефалия Русской Православной Церкви в Польше». 

Главу  новообразованной  раскольнической  структуры  -  Варшавского  митрополита  Дионисия  (Валединского)  - 
поддержала  Константинопольская  Патриархия,  ставшая  на  путь  обновленчества  и  соперничества  с  ослабленной 
большевистскими репрессиями  Московской  Патриархией.  Глава  РПЦ Патриарх  Тихон польский  раскол  не  признал.  На 
противников польской автокефалии – в т.ч. архиепископов и епископов, священников и простых мирян, как и несколько 
веков назад обрушились репрессии. По аналогичному сценарию развивались события на Украине в 1920-е гг. во времена 
диктатуры Петлюры, режима Пилсудского (Западные регионы) и большевистской диктатуры (Восточные регионы). 

Самопровозглашенная  в  1919-1921гг.  Украинская  автокефальная  Православная  Церковь  (УАПЦ)  также  была 
признана Константинопольским Патриархом Григорием и не получила признания РПЦ. Более того: святитель Тихон ввел 
прямое патриаршее управление, упразднив дарованную Собором 1917-18 гг. автономию Украинской Церкви.

Во время Великой Отечественной войны проект автокефалии пытались реализовать фашистские оккупанты при 
помощи коллаборантов. Как и ранее, на первый план выступал аспект  политический, как и ранее, реализации этих идей 
были направлены на раскол белорусского общества.  «Мы должны избегать того, чтобы одна церковь удовлетворяла  
религиозные нужды больших районов, каждая деревня должна быть превращена в независимую секту. Если некоторые  
деревни в результате захотят практиковать черную магию, как это делают негры или индейцы, мы не должны ничего  
делать, чтобы воспрепятствовать им. Коротко говоря, наша политика на широких просторах должна заключаться в  
поощрении любой формы разъединения и раскола» - указывалось в Генеральном плане «Ост», утвержденном Гитлером. 

Русская Православная церковь с самого начала Великой Отечественной войны четко обозначила свою позицию 
относительно  происходящих  событий.  Патриарший  Местоблюститель  митрополит  Московский  и  коломенский  Сергий  в 
своем Послании «Пастырям и пасомым Христовой Православной церкви» от 22 июня 1941 г. отметил: «А если, сверх того, 
молчаливость пастыря, его некасательство к переживаемому паствой объяснится еще и лукавыми соображениями на счет 
возможных выгод на той стороне границы, то это будет прямая измена Родине и своему пастырскому долгу… Церковь 
Христова благословляет всех на защиту священных границ нашей Родины. Господь дарует нам победу». 

Церковь отмела в сторону обиды со стороны богоборцев-большевиков первой, нежели глава партии выступила с 
призывом  защищать  отечество.  Вклад  РПЦ  в  дело  победы  с  самого  начала  войны  и  до  окончания  восстановления 
нороднгого  хозяйства  в  послевоенный  период  трудно  переоценить.  Власти  ответили  на  этот  шаг  форсированным 
сворачиванием  антирелигиозной  пропаганды  (к  октябрю  1941  закрыты  все  богоборческие  издания)],  освобождением 
священников из лагерей, улучшением положения церкви. Не остались в стороне и главы зарубежных церквей: с началом 
войны Патриарх Антиохийский Александр III, как и многие другие священнослужители зарубежья призвал к молитвенной и 
материальной помощи России. 

Примерно с осени 1941 г. оккупационные власти и коллаборанты начинают грубо вмешиваться в церковную жизнь 
– добиваться назначения и утверждения кандидатов в епископы, благочинные и священники, требовать провозглашения 
автокефалии,  проведения  «белорусизации»  «палітычнага  маскоўска-расейскага  Праваслаўя»  и  т.п..  Оккупанты  и 
прибывшие в их обозе политэмигранты сразу же обратили внимание на «обиженные» советской властью элементы в крае, 
памятуя  и  о  другом  принципе  –  «разделяй  и  властвуй».  Религиозным  группам  предписано  было  оформиться  по 
национальному признаку,  клирики также должны быть единой с группой этнической принадлежности.  То есть «расовая 
теория» нашла свое приложение и в отношении религиозной политики на оккупированных территориях . 

 «Белорусизация»  же  призвана  была  культивировать  все  антирусское  начиная  от  церковного  обучения  и 
проповедей и заканчивая принципами организации и управления. Впрочем, религиозная, национально-культурная политика 
не  содержала  каких-либо  особенных  элементов  в  отношении  Белоруссии  будучи  типичной  для  всех  оккупированных 
славянских территорий.

По инициативе коллаборантов,  по приказу оккупационного Генкомиссариата 30 августа  1942 г.  в Минске был 
собран так называемый Всебелорусский Православный Собор, на котором  священников было меньшинство, т.к. выборы 
прошли на условиях коллаборантов. Митрополит Пантелеймон (Ражновский) фашистами был сослан в Ляды и участия в 
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соборе не принимал – руководил съездом возведенный по требованию коллаборантов в архиепископы Филофей (Нарко). 
При  открытии  «собора»,  проходившего  фактически  под  стволами  немецких  автоматов,  по  инициативе 
председательствующего Филофея в Берлин была отправлена телеграмма следующего содержания: «Правадыру Адольфу 
Гітлеру. Першы ў гісторыі Усебеларускі Праваслаўны Сабор у Менску ад імя праваслаўных беларусоў шле Вам, спадару  
Райхсканцлеру  шчырую падзяку  за  вызваленьне  Беларусі  ад  маскоўска-бальшавіцкага  бязбожнага  ярма,  за  дадзеную  
магчымасьць  вольна  арганізаваць  нашае  рэлігійнае  жыцьцё  ў  форме  «Сьвятой  Беларускай  Аўтакефальнай  
Праваслаўнай Царквы» - і жадае як найхутчэйшай поўнай перамогі Вашай непераможнай зброі». Собор вынужден был 
утвердить  «статут  «Сьвятой  Праваслаунай  Беларускай  Аутакефальнай  Царквы»  без  формального  провозглашения 
автокефалии. 

На Украине, где проживало немало белорусов проходили аналогичные процессы. Во время фашистской оккупации 
епископом Владимиро-Волынским Поликарпом (Сикорским) при поддержке коллаборантов был учинен церковный раскол и 
возрождена «Украинская автокефальная церковь», пользовавшаяся поддержкой оккупационных властей и националистов. 
При  помощи  этих  же  сил  возрождалась  греко-католическая  (униатская)  церковь.  УАПЦ  и  УГКЦ  теснейшим  образом 
сотрудничали с фашистским режимом и несут  ответственность за массовые репрессии и казни православных мирян и 
духовенства  в  годы  оккупации.  С  опорой  на  костел,  автокефалистов  и  униатов  сопротивление  советской  власти 
бендеровцами велось до середины 1950-х гг., в т.ч. и на территории Белоруссии (в Брестской и Пинской областях). 

Собор епископов РПЦ в своем Постановлении от 08.09.1943 г. резко осудил факты сотрудничества церковных 
деятелей и мирян с фашистами: коллаборанты приравнивались к «противникам Креста Господня» и отлучались от церкви, 
епископы и клирики – лишались сана. 

Летом 1944 г.  от наступавших советских войск бежали не только коллаборанты, но и иерархи автокефальной 
церкви, в т.ч.  митрополит Пантелеймон. Белорусская политическая эмиграция ХХ в.  пополнилась еще одной волной, в 
которой оказались и церковные деятели. 

В  1946  г.  бежавший епископат  автокефалистов,  покаявшись  в  причастности  к  раскольническим делам 1942г., 
присоединяется к Русской Православной церкви зарубежом (РПЦЗ). Против этого резко выступили бывшие коллаборанты 
на своем съезде, который состоялся в том же году с участием нескольких священнослужителей БАПЦ – архиепископа 
Филофея, епископа Афанасия (Мартоса) и трех священников.

При активном участии политэмигрантов в 1948 г.  в немецком г. Констанце созывается «собор», объявивший о 
восстановлении БАПЦ. Данное событие сразу же было горячо поддержано лидерами БНР, БАПЦ автоматически получила 
признание Польской Православной Автокефальной Церкви (ППАЦ) . Лидером БАПЦ стал епископ УАПЦ Сергий (Охотенко), 
отпущенный собственной самопровозглашенной церковью, дабы возглавить «восстановленную» политэмигрантами БАПЦ. 

В  1949  г.  в  германском  Розенгайме  состоялась  хиротония  в  епископы  БАПЦ  Василия,  активного  деятеля 
белорусской эмиграции в США. В последующие годы были хиротонисаны еще несколько деятелей БАПЦ, составив в 1970-
ее  гг.  ее  клир.  Среди  клириков  БАПЦ  оказалось  немало  активистов  БНР,  БНК,  БНС  и  др.  националистических, 
коллаборантских организаций. Значительную часть священства составили отпущенные для служения в БАПЦ священники 
УАПЦ.

В  1958  г.  возникла  Автокефальная  Белорусская  Церковь  Чикаго  (АБЦЧ)  во  главе  с  епископом  Владимиром 
(Финьковским), который ранее ответил отказом на предложение БНК возглавить БАПЦ. Аналогичная БАПЦ, но независимая 
от нее АБЦЧ вскоре перешла под юрисдикцию Константинопольского Патриархата.

В 1972 г. Второй Собор БАПЦ учредил свою митрополию,  провозгласив митрополитом Андрея (ум. 1983), принял 
общецерковный  Устав.  Митрополия  разделилась  на  две  епархии  –  Американо-Австралийскую,  которую  возглавил 
митрополит и Европейско-Канадскую, под верховенством архиепископа Николая. 

В 1982 г. в БАПЦ произошел раскол: митрополитом Андреем и епископом Изяславом архиепископ Николай был 
низложен с сана, вычеркнут из списков духовенства. Весной следующего года низвергнутый Николай собрал в Кливленде 
представителей нескольких верных ему приходов на чрезвычайный собор, который провозгласил Николая митрополитом 
БАПЦ. В 1984 г. состоялся собор БАПЦ в английском г. Манчестере – митрополитом БАПЦ провозглашен Изяслав. Так 
образовались  две  ветви  БАПЦ,  взаимно  не  признаваемые,  отказывающие  одна  другой  в  «каноничности»  и  правах  на 
некогда общее имущество.  Пострадала репутация БАПЦ, не прекращались судебные разборы имущественных исков с 
обеих сторон.  Часть верующих покинула обе «митрополии» [23;  с.23].   В августе 2003 г.  наметилось сближение между 
обеими сектами: «митрополиты» взаимно признали друг друга на совместном соборе в Гайленд Парке (США).

В  годы  «холодной  войны»  реакционные  круги  белорусской  эмиграции  вынашивали  планы  реванша,  что 
предопределило  их альянс  с  политическими структурами стран запада  и спецслужбами враждебных СССР государств 
(ЦРУ, БНД, МИ-6 и др.). Аналогичные гитлеровской идеологемы прочно закрепились в доктринах западных государств – 
например, в плане стратегического обеспечения безопасности США «PL-89-90», секретной директиве СНБ США 20/1 «Цели 
США в войне против России» (1948 г.)  и ряде других документов. Активное участие в «антикоммунистическом походе» 
принял  Ватикан,  поддерживая  и  соответствующим образом ориентируя католические  и  униатские  структуры в  странах 
«Восточного блока». В 1949 г. папа Римский опубликовал акт об отлучении от церкви коммунистов и им сочувствующих. 
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Позднее Иоанн Павел II провозгласил стратегический курс на полное поглощение православия в лоне римо-католицизма, 
обозначив крайнюю дату – 2000 г.

Возникшие  в  кругах  диаспоры  «автокефальные»  образования  были  востребованы,  духовно  окормляя 
эмигрантские структуры, участвуя в информационно-идеологическом обеспечении антисоветских компаний.  Эмигрантские 
политические формирования типа Рады БНР в США, «Згуртаваньня Беларусау Канады» (ЗБК), «Беларуска-Амерыканскага 
Задзiночаньня» (БАЗА) и др.,  в свою очередь, составили собой паству самопровозглашенных «церквей», до сих пор не 
признанных ни одной из канонических патриархий Православной церкви. 

В данном случае показательны биографии иерархов БАПЦ. 
Будущий митрополит  Изяслав (Иван Бруцкий)  род.  в  1926 г.  в   кулацкой семье  Западной  Белоруссии.  После 

воссоединения Белоруссии 1939 г.,  в  1940 г.  его отец был выслан в Казахстан, а сам Иван в 1943 г.  разделил участь 
«остарбайтеров».  Избежав  репатриации  в  СССР в  1947  г.,  И.  Бруцкий  закончил  украинскую гимназию в  Ганновере  и 
эмигрировал в  Канаду,  где  участвовал в  деятельности  эмигрантских общественных структур  (в  1957  возглавил ЗБК)  и 
торонтской парафии БАПЦ. Там же воссоединяется с родителями – отец воевал в корпусе Андерса, после войны проживал 
в Уганде и затем переехал к сыну. В 1962 г.  эмигрирует в США и возглавляет отдел БАЗА, участвует в деятельности 
Комитета угнетенных народов, этнической  группы республиканской партии, парафиальных советов БАПЦ в Кливленде и 
Детройте. В качестве члена Совета БАПЦ был направлен делегатом на Собор БАПЦ 1972 г. в Гайленд-Парке. Весной 1979 
он был рукоположен в дьяконы БАПЦ, летом – в иереи и, после окончания Украинской православной семинарии в Боунд 
Бруке  в  1981  г.  иерархами  УПЦ  и  БАПЦ  хиротонисан  в  сан  епископа  БАПЦ  с  именем  Изяслав,  вскоре  становится 
архиепископом и в 1984 как митрополит возглавляет БАПЦ.

Будущий иерей Виктор Войтенко, род. в 1912 г. в семье священника. Закончил медфак Виленского университета 
(1939). В годы гитлеровской оккупации был старостой г. Барановичи, инициатор создания «Беларускай Самапомачы» в этом 
городе. Активно участвовал в подготовке и работе Всебелорусского собора 1942 г. и констанцкого съезда 1948 г. В 1969 
хиротонисан архиепископом БАПЦ Василем в иереи.

Будущий протоиерей Максим Товпеко, род. в 1916 г. в крестьянской семье Барановичского уезда. Образование – 
один курс гимназии и курсы дантистов. С началом войны призван в польскую армию, с 1943 г. – в Иране, с 1948 г. – в хоре 
УАПЦ. В 1974 г. рукоположен в священнический сан БАПЦ. 

Будущий  протоиерей  Ян  Пекарский,  род.  1923  г.  в  семье  слонимских  крестьян.  Образование  – 
сельскохозяйственная школа.  Рукоположен в  1971  г.  митрополитом БАПЦ Андреем в  диаконы (28 августа)  и  иереи (5 
сентября). Обслуживал три парафии БАПЦ в Англии. 

Будущий иерей Игорь Якунин сумел закончить лишь два курса Жировичской семинарии, эмигрировал в США, где 
был рукоположен сразу в дьяконы БАПЦ (1999), а в 2001 г. – в иереи митрополитом БАПЦ Изяславом.

Будущий  епископ  Василь  (Виктор  Костюк)  –  уроженец  г.  Пинска  БССР  (11.09.1971  г.р.).  В  1995  г.  закончил 
Жировицкую Духовную Семинарию (Гродненская обл.), в 1999 – Московскую Духовную Академию. В том же году принял 
постриг  под  именем Василий,  рукоположен в  иеродиаконы,  назначен преподавателем литургики в  МДАиС (Жировичи). 
Вступив в конфликт с иерархами БПЦ покинул Жировичи, наладил связь с митрополитом БАПЦ Изяславом и выехал в США, 
получив  разрешение  от  БПЦ  на  переход  в  иную  епархию.  По  просьбе  митрополита  БАПЦ  Изяслава  главой  УАПЦ 
митрополитом Мефодием Василий 7 марта 2004 был рукоположен во священники, игумены и архимандриты, 13 марта – 
назначен епископом Бруклинским и Барановичским БАПЦ, 20 марта – иерархами УАПЦ провозглашен епископом. 

В июле 2004 г. в интервью радио «Свобода» епископ БАПЦ Василь предложил объединить БАПЦ и БПЦ «путем к 
автокефалии БПЦ, признанной и Московским,  и  Константинопольским Патриархатами».  Примечательно, что украинские 
раскольнические  структуры  на  протяжении  последнего  десятилетия  прилагают  значительные  усилия  для  реализации 
подобного сценария в отношении Украины.

Для биографий ряда священнослужителей неканонических «церквей» типичны факты «хиротонии» и «получения 
духовного  образования»  в  других  религиозных объединениях,  что  свидетельствует  о  мучительном поиске  легализации 
собственного  статуса.  До  сей  поры  актуальна  проблема  кадров  в  самопровозглашенных  «церквах».  Значительное 
количество  священнослужителей  были  попросту  запрещены  в  богослужении  в  канонических  церквях,  после  чего 
переметнулись  к  «автокефальщикам»,  «катакомбникам»,  «истинно  православным»  и  иным  неканоническим, 
безблагодатным сектантским образованиям. Нередко перебежчики получали должности «епископов» и «архиепископов». 
Показателен  в  данном  случае  пример  «Православной  Церкви  Божией  Матери  Державная»,  известной  более  как 
«Богородичный Центр» или «секта Береславского». 

Однако ни так называемая «БАПЦ», ни «УАПЦ» или «УПЦ КП», ни какие бы то ни было иные «православные», 
«истинно  православные  церкви»  не  имеют  прав  на  такое  себя  именование.  Прекрасно  осознавая  собственную 
неканоничность и безблагодатность, они объединяются против Московского Патриархата. Известно, что «УПЦ Киевского 
патриархата», «УАПЦ» и иные раскольнические структуры теснейшим образом сотрудничают друг с другом – в т.ч.  и с 
белорусскими «автокефальщиками». В 1956 г. был заключен договор о взаимопрризнании и сотрудничестве между УАПЦ и 
БАПЦ.   По  сей  день  УАПЦ  бесплатно  обучает  кандидатов  в  священники  БАПЦ  на  Украине,  «рукополагает»  во 
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священнослужители для других религиозных объединений. Распространенной практикой являются совместные служения 
иерархов автокефальных церквей, экуменистические встречи и прочие мероприятия. 

Идеи «автокефалии»  и  «унии»  не  канули в  лету  с  разделами  Речи  Посполитой,  пережили  эпохи  Российской 
империи  и  СССР.  С  начала  1990-х  гг.  и  по  сей  день  националистически  ориентированной  частью  белорусской 
интеллигенции при поддержке потомков белорусской политической эмиграции широко пропагандируется проект создания 
«национальной церкви» с целью противодействия «расейскаму уплыву». Как и несколько веков назад, рассматриваются два 
основных варианта: 

обособление Белорусской Православной Церкви от Московского Патриархата; 
провозглашение «национальной церковью» униатской (греко-католической) с передачей ей части православных 

храмов и иного имущества БПЦ. 
При реализации первого варианта возможны следующие пути:
- овозглашение собственно белорусской Патриархии;
-  провозглашение  автокефалии  БПЦ  с  возможностью  ее  объединения  со  структурами  зарубежных 

автокефалистов;
- переподчинение БПЦ Константинопольскому патриархату;
-  признание  в  качестве  «нацыянальнай  праваслаунай  беларускай царквы»  зарубежной  самопровозглашенной 

автокефальной структуры с передачей ей изымаемого у БПЦ имущества; 
-  раскольники провозглашают автокефалию,  принимают  перебежчиков  из  БПЦ, получают статус единственной 

легитимной «православной» структуры со стороны светских властей (или международных структур)  и принимаются под 
юрисдикцию Константинопольского Патриарха («эстонский вариант»);

- раскол БПЦ Московского Патриархата с выделением из нее «нацыянальнай праваслаунайбеларускай царквы» с 
передачей ей изымаемого у БПЦ имущества («украинский вариант»).

На вышеприведенных примерах мы видим, что несколько веков назад на белорусских землях осуществлялись 
попытки реализации первого варианта. В ХХ и нач. XXI вв. он же реализовался различными путями на Украине и получил 
название «украинского варианта». 

В  итоге  православная  украинская  общность  расколота  на  несколько  враждующих  друг  с  другом  конфессий  - 
политизированных, канонически непризнанных, с энергией достойной лучшего применения объединившихся против УПЦ 
Московского Патриархата. Указанный сценарий был реализован не без зарубежного руководства при активнейшем участии 
официальных  властей  Украины,  националистически  ориентированных  политических  элит  «западенцев»,  а  также 
Константинопольского Патриархата. 

Конечной  целью  «украинского  варианта»  является  обособление  украинской  общности  от  влияния  «русского 
фактора» через разрыв традиционных, веками сложившихся канонических связей с Московской Патриархией,  объединение 
раскольнических структур в квазиправославную «Украинскую поместную церковь» под юрисдикцией Константинопольского 
Патриархата. Реализация проекта является одним из приоритетов украинских властей наряду со вступлением в ЕС, о чем 
официально заявлено президентом Кучмой в августе 2001 года и подтверждено сразу же после победы В.  Ющенко в 
президентской компании в 2005 году.

В  настоящее  время  зарубежными  аналитическими  структурами  проводится  работа  по  сбору  информации  об 
этноконфессиональной  обстановке  в  Белоруссии.  Отдельно  следует  выделить  гранты  под  проекты,  связанные  с 
мониторингом и анализом деятельности нетрадиционных религий. Зарубежные фонды (фонд Адэнауэра (ФРГ) и др.) уже 
профинансировали ряд научных мероприятий посвященных указанной проблематике целиком либо затрагивающих ее в 
плоскости  глобализационных  и  иных  процессов  современности.  Цель  осуществляемых  мероприятий  –  иметь  верное 
представление о ситуации в республике, что позволит моделировать варианты развития различного рода процессов (в т.ч. 
и политических), управлять ими. Значение же фактора религии в жизни современного общества ни кем не приуменьшается. 
Военные специалисты США, разрабатывая Полевой Устав по руководству операциями в конфликтах низкой интенсивности 
выделяют указанный аспект. Несомненно, при планировании операций в бывшей Югославии, Румынии, ПНР и др. странах 
фактор религии учитывался особо.

Провозглашение  автокефалии  самой  БПЦ  также  не  сбрасывается  со  счетов  отдельными  исследователями, 
которые считают, что данный шаг будет сделан при приемнике Митрополита Филарета (Вахромеева) с одобрения части 
клира БПЦ. Декларируемая цель – «учесть национально-историческую специфику», потрафить националистам, не докучать 
мелочно  Московскому  Патриархату  или  т.п.  Такой  поворот  событий  может  вызвать  огромный  политический  резонанс. 
Однако большинством интервьюеров он не рассматривается в качестве фактора ближайшей перспективы. Среди доводов 
приводятся  лишь  косвенные  сведения  –  участие  в  экуменистических  мероприятиях,  совместные  службы  с 
«автокефалистами» и т.п. В своей монографии «Гісторыка-кананічны нарыс Беларускае Праваслаўнае Царквы на эміграцыі 
(1944-2004)» епископ БАПЦ Василь (Костюк) приводит такой эпизод: «Мітрапаліт Нікалай (Мацукевіч) падчас наведваньня  
Менску ў 1992 г. служыў у дамавой царкве Беларускага Экзархату Маскоўскае Патрыярхіі разам зь ейнымі сьвятарамі  
ды меў зь імі эўхарыстычную еднасьць».
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При реализации курса на автокефалию БПЦ возможно активное участие в данном процессе самопровозглашенных 
и  канонически  непризнанных  т.наз.  «белорусских  автокефальных  православных  церквей»  (БАПЦ  и  др.)  зарубежья, 
возникших  на  основе  политической  эмиграции,  объединяющих  в  основном  потомков  эмигрантов  в  США  и  Канаде. 
Характерной чертой данных самочинных учреждений является ярко выраженная враждебность к Московскому Патриархату, 
эксплуатация лозунгов борьбы с «российским империализмом» . Этим объясняется сотрудничество БАПЦ со структурами 
белорусской политической эмиграции, в частности – «Радой БНР».  На сегодняшинй день известно о  семи действующих 
парафиях  БАПЦ  в  США,  Канаде,  Австралии  и  Англии,  где  помимо  парафии  в  Манчестере  действует  Валийская 
православная миссия БАПЦ.  

В последние годы зафиксированы участившиеся контакты между самопровозглашенными «митрополитами» БАПЦ 
Николаем (М. Мацукевичем) и Изяславом (И. Бруцким),  центральной темой которых является объединение их структур. 
Собор в Гайленд Парке 2003 г. закрепил эту тенденцию. 

Экспертами предполагается два варианта развития событий: 
объединение  БАПЦ зарубежья в  единый центр,  что  позволит  снять  ряд  злободневных для них  вопросов  –  о 

«канонических» правах и территориях, имущественных и проч.; 
учреждение БАПЦ под юрисдикцией Константинопольского  (Вселенского) патриарха Варфоломея.
Отношения между Московской и Константинопольской патриархиями нельзя назвать ровными, «в духе братской 

любви  и  согласия».  Нынешний  конфликт  уходит  корнями  в  1920-е  гг.,  когда  в  результате  церковно-политического 
переворота  у  руля  Константинопольского  Патриархата  стали  сторонники  радикальной  реформации  Православия  и 
экуменизма, поддержавшие советское «обновленчество». 

В дальнейшем Вселенский Патриархат, по численности паствы едва сравнимый с одной московской епархией 
РПЦ занял место реформистско-экуменистического полюса в православном мире, противопоставив себя ортодоксальному 
Московскому  Патриархату.  Сегодня  Константинопольский  Патриарх,  пользуясь  политическим  покровительством  США, 
продолжает собирать под своей юрисдикцией самопровозглашенные структуры, оппозиционные Московскому Патриарху, 
придавая им статус канонических церквей

Именно  поэтому  Украинская  Православная  Церковь  Киевского  Патриархата  и  Украинская  Автокефальная 
Православная Церковь обратились к Константинополю с просьбой включить их в свою юрисдикцию. 

Московская Патриархия и большая часть православных церквей мира обе эти структуры не признает, считая их 
неканоническими, а их лидеров – «самосвятами» и раскольниками. Тем не менее, в 1995 г. Константинополь принял под 
свою юрисдикцию Украинскую Православную Церковь в диаспоре (УПЦ в США). В сентябре 2000 г. на Соборе УАПЦ в 
Киеве  глава  «УПЦ  в  США»  митрополит  Константин  (Баган)  был  избран  «духовным  пастырем»  УАПЦ,  что  означает 
подчинение «автокефальщиков» Константинополю. 

Под эгидой Патриарха Варфоломея 13 июня 2001 г. создана «комиссия по объединению «Киевской Патриархии» и 
УАПЦ»  в  Украинскую  Поместную  Церковь,  которая  на  правах  автокефалии  сможет  быть  принята  под  юрисдикцию 
Константинопольской Патриархии. 

Сегодня Вселенский патриархат настаивает на возвращение себе юрисдикции над Киевской митрополией, которая 
с XVII в. находится в подчинении Московскому Патриархату. Еще в 1995 г. при принятии под свою юрисдикцию «УПЦ в 
США» Патриарх Варфоломей заявил, что признает Московскую Патриархию только в границах 1591 года, что означает 
претензии на канонические территории Московской Патриархии вплоть до Смоленска и Брянска (включая Белорусский 
Экзархат). 

Стремясь  «обогнать»  Московскую  Патриархию  по  количеству  приходов,  Патриарх  Константинопольский 
Варфоломей (Архондонис) грубо вмешивается в административное управление православных церквей по всему миру, чему 
яркое свидетельство – конфликт 2003 г. между Элладской православной церковью и Константинопольским Патриархатом. 
Как справедливо отмечает прот. Н. Тихомиров, «Константинопольский Патриархат самовольно в нарушение канонов  
провозгласил себя центром всех диаспор, хотя никто ему такой власти не давал». 

По некоторым сведениям Патриарх Варфоломей благословил создание  БАПЦ под своей юрисдикцией. Эксперты 
предполагают,  что  в  данном  случае  осуществляется  так  называемый  «эстонский  вариант».  Напомним,  что  в  1993  г. 
Константинопольский Патриархат с опорой на т.н. «стокгольмский синод ЭАПЦ» создает в Эстонии собственную епархию в 
противовес московской, которой были переданы права на всю церковную собственность. Так возник раскол в эстонском 
Православии. 

20 февраля 1996 года Патриарх  Варфоломей учреждает на  территории Эстонии «Автономную Православную 
Эстонскую  митрополию»  под  временным  управлением  архиепископа  Карельского  и  всей  Финляндии  Иоанна.  Данные 
действия послужили причиной разрыва церковного общения РПЦ с Константинополем в 1996 г. Однако в том де году под 
давлением прозападно ориентированных политических  сил  и СМИ,  в  нарушение канонического церковного права РПЦ 
соглашается  на  сосуществование  двух  разноподчиненных  эстонских  епархий.  Взамен  Москве  обещана  юридическая 
регистрация Эстонской Апостольской Православной Церкви Московского Патриархата и соблюдение принципа свободного 
самоопределения  приходов.  На  переговорах  между  официальными  делегациями  Константинопольского  и  Московского 
Патриархатов  1996-2001  гг.  были  достигнуты  соглашения,  утвержденные  Священными  Синодами  обеих  Церквей.  На 
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основании цюрихского меморандума 1996 г. было восстановлено церковное общение. Позднее Варфоломей и эстонские 
политики в одностороннем порядке отказались от достигнутых соглашений. 

13  марта  1999  года  Синод  Константинопольского  Патриархата  назначает  викария  Греческой  Митрополии  во 
Франции - епископа Стефаноса «Митрополитом Таллинским и всей Эстонии». Видя отсутствие перспектив для переговоров, 
Московская  Патриархия  разорвала  все  (кроме  евхаристического  общения)  отношения  с  Константинопольским 
Патриархатом и его иерархами в Финляндии и Эстонии. 

В 2002 г. ЭАПЦ заявила о согласии возвратить государству часть переданного ей церковного имущества взамен на 
компенсацию в 35 миллиона крон, но при условии, что оно не будет передано в собственность ЭПЦ МП. Развития подобного 
рода событий опасаются православные Латвии.

Созданная  под  юрисдикцией  канонического  Константинопольского  патриархата  БАПЦ  сможет  инициировать 
раскол  внутри  БПЦ,  привлечь  в  свои  ряды  часть  церковного  клира  и  претендовать  на  имущество  БПЦ.  Вопрос  об 
имуществе  встанет  неизбежно,  ибо  за  пользующимися  влиянием  высокопоставленными  священнослужителями  стоят 
нижестоящие – и так по иерархии до приходских священников, а за последними – паства. Поэтому возможен переход в 
БАПЦ целыми приходами, с храмами и проч. В данном контексте примеры Украины и Эстонии весьма иллюстративны. В 
указанных странах  помощь «автокефальщикам» оказывалась  всесторонняя  –  как  из-за  рубежа,  так  и  от  официальных 
властей (административный ресурс), националистических организаций правого толка, правозащитных и иных центров. В 
Белоруссии  же  раскольникам  придется  рассчитывать  только  на  зарубежную  помощь  и  ресурсы  оппозиционных 
организаций,  в  том  числе  и  причисляемых  к  таковым  правозащитным  структурам  типа  Белорусского  Хельсинкского 
комитета. 

В то же время «архиепископ» американской «Белоруской Народной Православной церкви» (БНПЦ) Эдуард (Ю. 
Рыжий)  пытается  реализовать  проект  Всемирного  патриархата  белорусской  католическо-православной  автокефальной 
церкви (ВПБКПАЦ), о создании которого под своим руководством он объявил в 1995-1996 гг. 

Так  в  общих  чертах  выглядят  перспективы  реализации  первого  варианта  -  обособления  Белорусской 
Православной Церкви от Московского Патриархата.

Провозглашение  «национальной  церковью»  униатской  давно  обсуждается  не  в  кулуарах,  а  на  научных 
конференциях и иного рода мероприятиях в самой республике и за рубежом. Застрельщиками данного проекта выступают 
не только круги политической эмиграции, но и ряд представителей местной, так называемой «лiцьвiнскай»/«сьвядомай» 
интеллигенции. 

Характерна подобная риторика также для местных оппозиционных структур (БНФ, КХП БНФ, «Молодого Фронта» и 
др.)  в  основной  своей  массе  враждебно  настроенных  против  БПЦ.  Среди  членов  местной  политической  оппозиции 
бонтоном считается  демонстрация  антиправославных  взглядов,  переход из  православия  в  католицизм,  протестантизм, 
униатство и другие вероисповедания. Именно в этой среде возникли первые общины греко-католиков в начале 1990-х гг., 
привлекая к себе внимание  неоднозначными акциями. Так, 12 ноября 1990 г. группа униатов из граждан Белоруссии и 
Украины  (г.  Львов),  не  смотря  на  запрет  городских  властей  провела  акцию  увековечения  памяти  И.  Кунцевича   с 
установлением креста «Пакутнiкам Беларусi». Акция, как и ожидалось, вызвала резко отрицательную реакцию жителей не 
только г. Витебска, но и всей республики. 

В настоящее время в Белоруссии насчитывается более десятка малочисленных общин униатов. Для сравнения: 
Украинская Греко-Католическая Церковь является второй по численности конфессией (после УПЦ МП), насчитывая более 
трех  с  половиной  тысяч  зарегистрированных  религиозных  организаций  (около  3,5  тыс.  приходов),  в  том  числе  73 
монастыря,   Духовные  академии,  Институт  истории  Церкви  во  Львове,  несколько  десятков  периодических  изданий. 
Напомним: воссоединение униатов с Православной Церковью на Украине прошло почти шестьдесят лет назад и все это 
время  существовали  лишь  немногочисленные  подпольные  униатские  общины.  То  есть  внутренний  ресурс  данной 
конфессии  был  таков,  что  за  короткое  время  конца  1980-х  –  начала  1990-х  гг.  при  активной  поддержке  властей  и 
зарубежных центров она вернула себе утраченные позиции и сегодня господствует в западных регионах Украины. Ничего 
подобного в Белоруссии не наблюдается. 

Реализация  второго  варианта  невозможна  без  прямого  руководства  из  Ватикана  при  тесной  взаимосвязи  с 
польским епископатом, униатами Центральной и Восточной Европы (например - Украины). Поддержка Ватиканом униатства 
на Украине и Белоруссии – очевидный факт, прекрасно проиллюстрированный этноконфессиональными конфликтами на 
Украине, в особенности – в западных и центральных ее регионах. 

РКЦ прилагаются значительные усилия для подготовки миссионеров и духовенства за рубежом для белорусских 
униатских  общин.  Оказывается  финансовая,  материально-техническая,  организационно-методическая  помощь 
создаваемым  и  уже  функционирующим  униатским  общинам.  Белорусские  униаты,  по  причине  наличия  лишь  трех 
собственных  культовых  зданий  свои  обряды  совершают  в  костелах.  Например,  брестская  греко-католическая  община 
(около 40 чел.) получила соответствующее разрешение и проводит свои богослужения в местном Крестовоздвиженском 
костеле.

В  то  же  время  Ватикан  настаивает  на  реституции  в  пользу  римо-католических  и  греко-католических  общин 
«отнятого  советской властью».  Исходя из  развития событий в  Польше в  начале  ХХ века  и на  Украине в  конце  ХХ в.  
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возможно ожидать претензии католиков и униатов на имущество и храмы, находившиеся в их собственности в позапрошлом 
веке. Таким образом, «счет» может быть предъявлен как государству, так и БПЦ.

Белорусский  исследователь  А.  Тиханский  считает,  что  совместной  целью  католиков  и  униатов  «является 
планомерное вытеснение православия, ослабление т.н. «пророссийских» настроений, ориентация населения республики на 
Запад», чем и обусловлена консолидация униатов и католиков с середины 1990-х гг. 

Строго говоря, в данном случае уместно вести речь о генеральной линии Ватикана. Понтификом и униатов, и 
католиков  является  Папа  римский.  Белорусская  греко-католическая  церковь  находится  в  подчинении  Конгрегации 
Восточных  Церквей  Ватикана,  непосредственно  курирует  ее  визитатор  архимандрит  С.  Гаек  (гражданин  Польши  и 
Ватикана), управляющим деканом БГКЦ является протопресвитер Я. Матусевич. 

Сегодня фактор религии в полной мере используется при реализации различного рода политических проектов. 
Очевидно, что на соседней Украине церковь не находится вне политики. Во время последнего политического кризиса на 
Украине  наблюдатели  отмечали:  «В  Ватикане  развеваются  украинские  флаги,  повязанные  оранжевыми  лентами  -  
символом  оппозиции…  Здешние  эксперты  уверены:  Ватикан  поддерживает  тех,  кто  сегодня  вышел  на  улицы  и  
площади Киева… Здесь не сомневаются, что подобные настроения в Ватикане оказали влияние на шесть миллионов  
католиков, проживающих в западной части Украины. Не без благословения Папского престола в поддержку Ющенко  
открыто выступило руководство украинских католиков». 

Другое издание отмечает: «Глава УГКЦ кардинал Любомир Гузар признал Ющенко президентом через два дня  
после второго тура выборов, 23 ноября. В первых числах декабря кардинал отправился в Рим, где состоялась его  
встреча с Папой. Иоанн Павел II, будучи поляком, неравнодушно воспринимает происходящее на Украине… Близкую к  
униатам позицию занимает УПЦ КП». 

После  победы  В.  Ющенко  средства  массовой  информации  зафиксировали  факты  насилия  и  политического 
преследования православных. «Главное обвинение, которое предъявляется нам - не за того голосовали» - заявляют 
верующие.

В современной историографии, направленности вузовских учебных пособий трактовка автокефалии и униатства 
рассматривается недостаточно полно и, следует отметить, в большинстве случаев тенденциозно. Нельзя не согласиться с 
митрополитом  УПЦ  МП  Владимиром  (Сабоданом)  –  данное  обстоятельство  не  позволяет  вести  конструктивный 
межконфессиональный диалог сегодня: «Сегодня униатов делают героями, украинскими патриотами. Но они никогда  
по-настоящему не были украинцами, потому что стояли под Ватиканом, изменив вере наших отцов: князей Владимира  
и Ольги, преподобных Антония и Феодосия и многих других святых. 

Почему-то никто не говорит о том, что сделали поляки с нашим городом, когда из всего населения осталось  
только 5000 человек, остальные были вырезаны. А что делали Ипатий Пацей и Кирилл Терлецкий с простым народом,  
уклонившись в унию? О каком братолюбии можно говорить, когда римо-католиками в свое время была выдана медаль с  
изображением  сидящего  на  престоле  папы  Римского,  которому  с  одной  стороны  лижет  ногу  пес,  а  с  другой  
православный?! Я читал Шептицкого, который, будучи в Канаде, писал униатской пастве: «Вы должны, мои братия,  
даже если это нужно, переходить в православие и принимать сан, чтобы распространять католичество в восточных,  
южных и северных областях Украины»... Если посмотреть, о чем сегодня сообщают СМИ, то создается впечатление,  
что в Украине страдали и претерпевали гонения только униаты и евреи».

На  протяжении  последних  десятилетий  деликатная  сфера  межконфессиональных  отношений  стала  полем 
экспериментов как для прожектеров от геополитики, отрабатывающим свою методологию на странах бывшего соцлагеря, 
так  и  для  политических  авантюристов  от  местных  националистически  ориентированных  групп  и  различного  рода 
сектантских  структур.  Вышерассмотренные  проекты  ориентированы  на  отрыв  белорусов  от  традиционных,  веками 
сложившихся канонических связей с Московской Патриархией, культурологическим связям с Россией. 

Предполагаемый результат органично вписывается в канву прозападной идеологической ориентации нынешней 
политической оппозиции, приобретая особую внутри- и внешнеполитическую актуальность. Свои дивиденды предполагают 
получить и игроки в рясах – от Константинопольского Патриарха до лидеров сектантских структур. Однако их «творческие 
проекты» образно  напоминают  хорошо отреставрированные старые грабли,  на  которые,  подзабыв уроки  истории,  уже 
наступили югославы и наши соседи из республик бывшего СССР. 

Шестой заход на Кремль
Андрей Суздальцев

Все, что сокрыто теперь, раскроет некогда время. 
Квинт Гораций Флакк 

Как только вертолет с А.Лукашенко вылетел из Завидово, вся информация об итогах визита российской стороной 
была заблокирована. Белорусские государственные СМИ обошлись переливанием из пустого в порожнее – «равные права 
граждан», «обсуждение деталей уже принятых интеграционных решений» и т.д. Как всегда отличился главный официоз 
страны, в котором на следующий день после завершения визита в передовице освещение итогов состоявшейся встречи 
двух президентов начали с обругивания анонимных «СМИ, никогда не скрывающих своей антипатии к идеям интеграции»(!). 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

79



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Использование житейского правила «лучшая защита – нападение» в государственной журналистике указывает на 
то, что говорить штатным летописцам о саммите в тверских лесах нечего. Вот и срывают зло на независимой аналитике… 

Между тем, анализ текста интервью А.Лукашенко на ТВЦ не оставлял сомнений, что белорусский президент стоит 
на пороге принятия серьезных решений в отношении «встречного» интеграционного предложения В.Путина (04.04.05). Но, 
судя  по  всему,  на  конфронтацию  у  А.Лукашенко  воли  не  хватило.  Уже  во  второй  половине  дня  пятницы,  16  июля, 
обстановка вокруг союзной тематики стала меняться. Во всяком случае, цель назначенного на 20 июля единого политдня 
была определена как пропаганда преимуществ Союзного государства России и Беларуси. 

Одновременно  белорусские  власти  развернули в  медийном пространстве  специфическую микрокампанию под 
девизом, что Москва более не имеет претензий к недемократичной сущности правящего в Белоруссии режима: 

«В России сегодня спокойно воспринимают и жесткую внутреннюю политику белорусских властей, и прошлогодний 
референдум,  позволивший  действующему  президенту  участвовать  в  новых  выборах…  Отсюда  и  заинтересованность 
российской власти в  сохранении в Беларуси статус-кво исходя как  из  геополитических,  так  и из  военно-стратегических 
приоритетов» («Республика», 19.07.05). 

Любопытно, что подготовка визита совпала со встречей комиссии по вопросам развития гражданского общества с 
В.Путиным. Сергей Караганов, находясь в Кремле в составе данной комиссии, не мог не воспользоваться возможностью в 
преддверии приезда белорусского президента озвучить проблемы в области соблюдения прав человека в Белоруссии. 
В.Путину,  который  вряд  ли  готовился  обсуждать  с  А.Лукашенко  правозащитные  вопросы,  осталось  только  пообещать 
переговорить с белорусским президентом… На большее рассчитывать не приходилось – Москва не собирается подменять 
белорусов  в  деле  установления  демократии  у  себя  дома.  Во-первых,  Россия  трепетно  относится  ко  всякого  вида 
обвинениям во вмешательстве во внутренние дела, а во-вторых, установление демократии у соседа – дело исключительно 
неблагодарное.  Пример  Ирака  многому  научил.  Так  что  главная  тематика  встречи  –  союзная,  на  что  В.Путин,  словно 
напоминая А.Лукашенко, указал в приветственном слове перед началом встречи. 

Можно сколько угодно упиваться фактом шестой за первую половину года встречи глав двух государств – «…
данный факт говорит сам за себя! Это этапы рабочего диалога, необходимые для корректировки интеграционного процесса, 
который в последнее время набирает все большие обороты» («Советская Белоруссия»). В принципе, частоту встреч с тем 
же  успехом  можно  было  бы  истолковать  как  бесконечные  и  бесполезные  попытки  что-то  реально  решить  с  самым 
стагнирующим интеграционным проектом на планете. Тем более странно, как можно было миллионам граждан двух стран 
буквально в «последнее время» прозевать эти космические «интеграционные обороты»? 

Как  получали  белорусы  заработную  плату  в  собственных  рублях,  так  и  получают.  О  выборах  союзного 
парламента, а уж тем более, союзных президента и вице-президента вообще ничего не слышно. Проект конституционного 
акта Союзного государства России и Белоруссии по объему денег, потраченных на его разработку, и количеству лет, убитых 
на его обсуждение, уже сейчас вполне заслужил право быть занесенным в Книгу рекордов Гиннесса. 

Если нам, скромным обывателям, в стотысячный раз напоминают, что «лучшим подтверждением этому (успеха 
интеграции между РБ и  РФ –  А.С.)  –  беспрецедентно  высокий  товарооборот»  («СБ»),  достигнутый в  славный своими 
отменно высокими ценами на нефть 2004 год, то мы не откроем Америки, в очередной раз напомнив, что с Германией РФ в 
истекшем году наторговала в три раза больше, но в Берлине и Москве никто не говорит о гарантиях для претендента на 
пост вице-президента Союзного государства России и Германии. А в Завидово как раз об этом и говорили. 

Для такого утверждения есть основания? Для доказательства данной версии попытаемся окинуть внимательным 
взором основные, так сказать, лежащие на поверхности проблемы российско-белорусского политического взаимодействия. 
Это позволит нам попутно понять: зачем белорусской стороной так скоропостижно был закончен летний период раздумий о 
судьбе  Белоруссии  в  российско-белорусском  интеграционном  контексте,  если  очередной  Высший  госсовет  Союзного 
государства мы ожидаем только в сентябре? Но предварительно стоит заметить, что нас не должна вводить в заблуждение 
традиционная формулировка белорусских официальных СМИ: «по просьбе российской стороны (президента Российской 
Федерации) президент Республики Беларусь посетил с кратким рабочим визитом столицу Российской Федерации». 

Встреча с А.Лукашенко еще в пятницу (15 июля) отсутствовала в рабочем графике российского президента. Судя 
по всему, предшественником встречи был предварительный телефонный звонок из Минска в Кремль. Естественно, в ходе 
разговора В.Путин пригласил своего белорусского коллегу на беседу. Для Кремля такой формат приглашения обычен, но в 
Минске  давно  укоренился  способ  даже  из  весеннего  подсчета  перелетных  птиц  делать  далеко  идущие  политические 
выводы об особой стабильности и удобстве белорусской территории для вывода птенцов. Так было и в данном случае. 
Приглашают – следовательно «уважают» и «доверяют», что и требуется для сюжета на Белорусском телевидении. 

В  настоящее  время  в  виртуальной  «российской  папке»  белорусского  президента  поверх  десятков  мелких  и 
крупных нерешенных политических, экономических, военно-стратегических и таможенно-транзитных вопросов лежат три 
основных. Два из них белорусского «происхождения» – политическая поддержка белорусского президента на белорусских 
президентских выборах и условия (прежде всего цена) контракта по поставке российского природного газа в Белоруссию на 
2006 год. Третья проблема – уже не раз упоминаемое российское «встречное» интеграционное предложение, на которое к 
осени официальному Минску необходимо дать ответ. Однако А.Лукашенко решил дать ответ сейчас. С чем связана столь 
ярко выраженная спешка? 
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Чтобы решить хотя бы для себя эту проблему, желательно предварительно уяснить ее значимость для понимания 
всей многогранности и противоречивости взаимоотношений между Москвой и Минском. С этой целью для начала стоит 
перевести то, что несколько месяцев считалось версией, в разряд реальных фактов. В частности, автор этих строк в свое 
время взял на себя смелость утверждать, что в Сочи А.Лукашенко «обратится» за политической поддержкой. А затем мы 
утверждали, что белорусский президент уже «обратился» к В.Путину с просьбой поддержать его в 2006 году. 

19 июля белорусский президент в Завидово в обществе президента России сам публично, перед видеокамерами 
заговорил о том, что ему нужна «поддержка от России» и он ее «как всегда» получит (цитируется «с экрана» ОРТ). Итак, 
главная тема состоявшейся встречи – поддержка на выборах 2006 года в обмен на ускорение интеграции. Это не торг, а 
ультиматум.  Между  прочим,  сложившаяся  ситуация  очень  напоминает  марафон  Лукашенко  за  Путиным  в  преддверии 
белорусского конституционного референдума 2004 года. Но тогда А.Лукашенко прорвался, воспользовавшись трагедией в 
Беслане. Сейчас он хватается за геополитику. 

Политическая  поддержка  Москвы  –  понятие  исключительно  емкое.  Прежде  всего,  оно  включает  фактическое 
признание права первого белорусского президента на третье переизбрание на высший государственный пост в союзном с 
Россией  государстве.  Кроме  того,  такая  поддержка  открывает  дорогу  для  асимметричного  (вне  так  и  не  принятого 
конституционного акта СГ) прикрытия белорусского лидера от политического давления с Запада, и, как следствие, означает 
втягивание  России  в  очередную  конфронтацию  с  Западом  на  белорусском  внутреннем  политическом  поле  со  всем 
шлейфом обвинений во вмешательстве во внутренние дела и «имперских амбициях». 

Не  стоит  забывать,  что  публично  озвученная  политическая  поддержка  А.Лукашенко  со  стороны  Кремля 
одновременно  фактически  отрезает  российские  СМИ от  критического освещения будущего  белорусского политического 
кризиса (чем и будет по сути электоральный процесс 2006 года в РБ). Одновременно в случае получения «поддержки» от 
В.Путина  будут  фактически  заблокированы  все  попытки  различных  российских  государственных  ведомств  и  крупных, 
имеющих навыки разруливания общественно-политических вопросов и заинтересованных в белорусском рынке корпораций, 
продолжить поиск на белорусском политическом поле сил, способных взять на себя хотя бы часть образа пророссийских, а 
также  выявление  кандидата,  ориентированного  на  серьезную  договорную  работу  с  Москвой.  Естественно,  что 
предпринимаемые в настоящее время со стороны некоторых высших белорусских государственных чиновников попытки 
выйти в преддверии 2006 года на определенные договоренности с различными федеральными ведомствами мгновенно 
перейдут в разряд бесполезных. 

Огромное значение имеет международный аспект желаемой для А.Лукашенко московской «поддержки». В случае 
ее публичного оказания белорусский президент получает безоговорочное «прикрытие» в борьбе с собственной «огурцовой 
революцией» – «что хочу, то и ворочу», так как за все ответит Кремль. 

Есть  еще  ряд  положительных  для  официального  Минска  преимуществ  и  льгот,  относящихся  к  понятию 
«поддержка» со стороны высшего руководства РФ. В общем списке находится и такой политический по сути вопрос, как 
заключение контракта на поставку газа в Белоруссию. Дело в том, что, начиная с 2001 года практически каждое подписание 
очередного ежегодного «газового» контракта сопровождается жестокой кулуарной схваткой и несколькими «тематическими» 
беседами  президентов  двух  стран.  Так  что  появление  на  экранах  белорусского  телевидения  первого  вице-премьера 
белорусского  правительства  с  традиционными  бравурными  комментариями  о  перспективах  поставки  газа  в 
приближающемся году президентских выборов не оставляет никаких сомнений – быть беде! Мы все знаем цену такого рода 
правительственного  мажора  на  примере  2003  года,  когда  несколько  месяцев  уверений  с  телеэкрана  то  премьера 
Сидорского, то не к ночи помянутого В.Семашко на фоне безответственной трескотни государственных СМИ завершились 
полным перекрытием поставок газа «в двадцатиградусный мороз». 

Вывод лежит на поверхности: если В.Семашко рапортует,  что с газом 2006 года «нет проблем», то основные 
обсуждения объемов и цены газового контракта только впереди. Естественно, в случае получения в Москве «поддержки» 
А.Лукашенко незамедлительно бы воспользовался возможностью решить «газовый вопрос». Между прочим, это был бы 
правильный  ход  со  стороны  любого  крупного  государственного  деятеля,  так  как  какая  может  быть  политическая 
«поддержка» без экономической уступки со стороны того, который эту «поддержку» должен оказать. 

Стоит напомнить, что правительство РБ действительно стремилось заключить контракт на поставку газа в 2006 
году еще 1 июля, но «Газпром» такую прыть белорусских министров не поддержал, откровенно сдвигая вопрос о будущей 
«газовой» цене на осень, чем явно ориентировался на итоги осеннего Высшего госсовета. 

Минск  такая  увязка  крайне  беспокоит,  так  как  уже  нет  никаких  сомнений,  что  А.Лукашенко  отвергнет 
интеграционное предложение В.Путина (апрель 2005 года), и сейчас он решает сложнейшую задачу: как одновременно, 
ничего не меняя в российско-белорусском интеграционном анабиозе, получить политическую поддержку на предстоящих 
выборах, прикрыться Москвой перед наступлением Запада да еще и заработать денег на российском газе? 

Иными  словами,  белорусский  президент  должен  не  только  отразить  интеграционное  «наступление»  Кремля, 
который в настоящее время на белорусском направлении действует по принципу «или сейчас – или никогда», в чем находит 
консолидированную по сути и нетерпеливую по форме поддержку всего российского правящего класса – заявление на 
прошлой  неделе  вице-спикера  Госдумы  Слиски  по  поводу  проблемы  введения  в  денежное  обращение  Белоруссии 
российского рубля является тому ярким подтверждением, но и укрепить свои политические позиции в Москве!.. 
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Между  прочим,  А.Лукашенко  может  решить  эту,  как  кажется  на  первый  взгляд,  неразрешимую  политическую 
дилемму, если верно сопоставит собственное напряженное политическое расписание с тенденциями геополитики на трассе 
«Восток – Запад». Неожиданный визит в Москву 19 июля как раз и относится к такого рода попыткам. 

Прежде всего, напомним себе политический календарь предстоящего осеннее-зимнего политического сезона. Его 
пик – январское Всебелорусское народное собрание (проще говоря, съезд лукашистов), на котором А.Лукашенко должен 
быть  «благославлен»  на  пост  белорусского  президента.  Следовательно,  уже  с  сентября  начнется  подготовка  списков 
делегатов собрания, приступят к пропагандистской работе государственные СМИ – республика начнет втягиваться в период 
предвыборной  борьбы.  Естественно,  белорусской  власти  перед  столь  судьбоносной  для  ее  выживания  кампанией 
необходимо «прикрыть тылы» со стороны Москвы – получить полную поддержку своим политическим и экономическим 
планам. 

Откладывание до осени этих проблем чревато их обострением и, как следствие, грозит дестабилизировать не 
только политическое расписание официального Минска, но и спровоцировать начало белорусского политического кризиса. 

Ставки на политический сезон 2006 года исключительно высоки. В той же мере как в России уход в отставку в 2008 
году  В.Путина  и  появление  в  Кремле  вновь  избранного  президента  фактически  означало  бы  завершение  в  России 
формирования политической традиции сменяемости власти, так и в Белоруссии самоназначение Александра Григорьевича 
в  2006  году  в  третий  раз  на  пост  президента  Белоруссии  путем формального  голосования с  заранее  утвержденными 
цифрами проголосовавших, будет означать окончательную приватизацию страны кланом первого белорусского президента 
с передачей власти по наследству от отца к сыну, а затем к внуку – Александру Викторовичу Лукашенко. 

Между прочим, если уж мы коснулись этой темы, то автор этих строк не раз утверждал, что все всплывающие на 
поверхность сценарии «третьего срока» В.Путина имеют ту же фантазийную природу, как и абсолютно безответственные и 
ничем не обоснованные заявления некоторых белорусских оппозиционных «политтехнологов» о разработке Г.Павловским и 
С.Карагановым двух альтернативных планов по дестабилизации режима А.Лукашенко (подразумевается, им больше делать 
нечего,  как  заниматься  А.Лукашенко).  С  тем  же  успехом  А.Добровольский  на  пару  с  С.Альфером  из  белорусской 
Объединенной гражданской партии по заказу СПС могут писать сценарии свержения В.Путина. Вообще, в последнее время 
что-то много развелось сценаристов… 

Но  вернемся  в  тверские  леса,  в  Завидово… Судя  по  всему,  окружение  белорусского  президента  смогло  его 
убедить, что июльский ветер геополитики дует в паруса А.Лукашенко, он в силах доказать В.Путину, что только он остается 
основной точкой опоры Кремля на западном направлении. Белорусский президент решил не ждать сентября и попытаться 
сейчас, летом, заставить российский «вектор» действовать в пользу официального Минска. Осенью «роза ветров» может 
измениться… 

После  окончания  визита  не  состоялось  даже  краткой  пресс-конференции.  А.Лукашенко  –  большой  любитель 
«оттянуться» на недавнем партнере по переговорам прямо на летном поле минского аэропорта в данном случае молча 
скрылся  за  «проволокой»  своей  резиденции  и  до  конца  завершившейся  недели  на  телеэкране  уже  не  появлялся. 
Попытаемся  сформулировать  пока  промежуточный  вывод:  в  Завидово  российской  стороной  были  выслушаны доводы 
белорусского президента, и В.Путин постарался не только не разочаровывать гостя, но и не обнадеживать. 

А.Лукашенко  не  получил  от  В.Путина  политической  поддержки,  так  как  в  ином  случае  мы  это  бы  знали  – 
А.Лукашенко  не  умеет  хранить  тайны.  Он  открытый  человек  и  очень  быстро  делится  с  народом,  словно  постоянно 
доказывая ему свою профпригодность. К примеру, апрельский разговор двух президентов в Сочи, о котором мы говорили в 
формате версии, он в форме воображаемой полемики повторил в своем интервью каналу ТВЦ. Так что рано или поздно все 
проясняется… Между прочим, в пятницу, 22 июля, БТ неожиданно повторила телеинтервью А.Лукашенко для ТВЦ со всеми 
его интеграционными «обидами». Вот и ответ на вопрос об итогах шестого «захода» белорусского президента на Кремль. 
Хотя некоторые считают, что «президенты последовательно демонстрируют (выделено мною – А. С.) незыблемость своей 
устремленности и дальше целенаправленно проводить курс на сближение двух стран и народов» («СБ»). Очень неплохая 
версия, а главное –правдивая. Иными словами, представление продолжается! 

Экономическая политика требует смены ритма
19.07.2005. Блорусский рынок

Александр Алесин
Если  верить  последним  заявлениям  высокопоставленных  представителей  официальных  кругов  Беларуси  и 

России, наши страны находятся накануне решающего интеграционного прорыва, который можно ожидать уже нынешней 
осенью. Достаточно будет, мол, утрясти последние спорные положения Конституционного акта — и можно приступать к 
последним этапам строительства Союзного государства.

Да и что тут тянуть: оборонное сотрудничество, например, уже продвинулось вплоть до создания единой системы 
ПВО и совместной группировки сухопутных войск. Экономики РБ и РФ тоже вроде бы в высокой степени интегрированы и 
взаимозависимы, что находит отражение в товарообороте, который год от года растет как на дрожжах. Дело осталось за 
малым — за политиками. Последние никак не могут определиться с портфелями и званиями в высших руководящих органах 
единой славянской державы.
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В этом отлаженном интеграционном хоре трудно расслышать тех,  кто иначе оценивает перспективы союзного 
строительства, во многом потому, что просто по-другому смотрит на причины его торможения. И здесь нельзя не упомянуть 
о  точке  зрения,  в  соответствии  с  которой  вот  уже  несколько  последних  лет  Белоруссия  и  Россия  в  экономическом 
отношении не сходятся, а расходятся, ибо Минск проповедует всеобщее огосударствление, а Москва — последовательную 
либерализацию.  Да и поведение сторон на внешних рынках, и подходы их к таможенному регулированию различаются 
весьма значительно.

Так, например, российское правительство для привлечения иностранных инвесторов в отечественное легковое 
автомобилестроение  старается  ограничить  ввоз  в  страну  подержанных  авто  и,  напротив,  стимулировать  импортные 
поставки ключевых узлов и агрегатов для автосборки. Белорусские же власти не возражают против ввоза старых легковых 
иномарок (в РБ легковушки не производятся), но и не могут приветствовать либерализацию импорта тех комплектующих, 
которые производятся в нашей стране.

Но  это  только  часть  правды.  Дело  в  том,  что  многие  белорусские  и  российские  предприятия,  входившие  в 
советские времена в состав одних министерств, после распада СССР превратились в конкурентов. Причем вследствие 
общей  технологической  несостоятельности  они  со  своей  продукцией  (особенно  машиностроительной),  за  редким 
исключением, не могут продвинуться за пределы бывшего СССР и вынуждены чем дальше, тем жестче соперничать друг с 
другом на пространствах СНГ.

С  середины  90-х  гг.,  после  прихода  к  власти  А.Лукашенко,  руководство  Белоруссии  стало  последовательно 
проводить политику всесторонней поддержки своих производителей и продвижения их продукции на рынки Содружества 
(читай:  России).  Одновременно  были  приняты  меры  по  ограничению  доступа  в  РБ  изделий  российских  предприятий. 
Конечно, не напрямую, а путем расширения практики государственных программ, заказов и закупок. Понятно, что за деньги 
белорусского бюджета покупатели были обязаны приобретать белорусскую продукцию.

Достаточно скоро такой протекционизм принес успех, белорусские производители смогли не только закрепить за 
собой внутренний рынок РБ, но и овладеть значительной частью рынка РФ. Даже с изделиями, базовые модели которых 
были разработаны еще в советские времена, они смогли серьезно потеснить на российском рынке местные предприятия, 
которые  в  ряде  случаев  либо  совсем  оставили  свои  ниши,  либо  были  оттеснены  на  второй  план.  Теперь  нетрудно 
догадаться, почему именно белорусские заводы смогли наиболее эффективно воспользоваться потоком нефтедолларов, 
хлынувших в Россию в новом тысячелетии.

Темпы роста  их объемов реализации и,  соответственно,  национального  ВВП стали исчисляться двузначными 
числами, а некоторые аналитики заговорили о «белорусском экономическом чуде».

Между тем по мере роста доходов РФ от торговли энергоносителями эксперты стали фиксировать существенные 
изменения  в  качестве  спроса  агентов  российской  экономики.  Все  чаще   они  стали  отдавать  предпочтение 
высокоэффективной в техническом и финансовом отношении продукции.

Эти тенденции не остались  без  внимания специалистов наиболее  продвинутых предприятий,  которые забили 
тревогу. Если белорусская экономика не учтет новые веяния в России и коренным образом не обновит свою продукцию в 
соответствии с мировыми требованиями (что невозможно сделать без совершенствования всего технологического базиса), 
то флагманы белорусской индустрии уже вскоре могут остаться без рынков сбыта. Тем более что руководство РФ взяло 
курс не просто на привлечение инвестиций, а именно на внедрение передовых технологий.

Сейчас самое время сделать паузу в экстенсивном наращивании ВВП и главное внимание уделить качественным 
изменениям структуры экономического  потенциала.  Ситуация  и  внутри,  и  вовне  республики  способствует  такой  смене 
ритма. Но вот незадача — у главы государства другие планы: кровь из носу нарастить ВВП на 50% за ближайшие 5 лет.

Поэтому,  несмотря на  обоснованные выкладки  своих  экспертов,  директора ведущих белорусских  предприятий 
опасаются  говорить  вслух  о  пагубности  продолжения  нынешней  экономической  политики  государства.  Хотя  нетрудно 
догадаться,  каким  будет  ее  результат,  когда  в  условиях  назревшей  технической  реконструкции  министерские  чины 
заставляют заводы любой ценой форсировать рост объемов производства продукции, даже при неясных перспективах ее 
сбыта.

А ведь увеличение выпуска товаров и глубокая технологическая модернизация — это, как говорится, две большие 
разницы.

В первом случае увеличиваются закупки сырья и материалов, набирается дополнительная рабочая сила, растут 
объемы незавершенного производства и издержки, связанные с реализацией товара. Одним словом, при данной стратегии 
главные финансовые ресурсы предприятий вкладываются в оборотные средства.

Во втором — деньги инвестируются преимущественно в разработку наиболее перспективной на данный момент 
продукции и технологий, обеспечивающих ее выпуск в промышленных масштабах. Это, в свою очередь, невозможно без 
реконструкции и освоения новых производственных площадей, закупок самого современного высокопроизводительного и 
ресурсосберегающего оборудования. Деньги в данном случае вкладываются преимущественно в основные средства.

Одновременно  двигаться  в  две  противоположные  стороны  невозможно  ни  человеку,  ни  предприятию,  ни 
государству. Это, как говорится, аксиома. Но ее, похоже, решили опровергнуть экономические стратеги самого высокого 
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ранга в белорусском правительстве. Ведь их личное преуспевание напрямую зависит не от улучшения благосостояния 
народа, а от достижения заданных президентом темпов роста ВВП.

Итоги  развития народного хозяйства РБ в  I полугодии во многом говорят  о  правоте  пессимистов.  Продукция, 
изготовленная на средства, изъятые из процесса техперевооружения, громоздится на складах ввиду того, что целью ее 
производства было не обеспечение потребностей заказчиков, а наращивание объемов пресловутого ВВП. Само собой, что 
из-за отвлечения капиталов существенно замедлилась, а в ряде мест и вовсе приостановилась модернизация технического 
базиса ведущих предприятий отечественной индустрии.

И без того непростую ситуацию дополнительно осложняет задержка с возвратом НДС. Фискальное ведомство и 
Минфин  говорят  о  невиданной  собираемости  налогов  и  профиците  бюджета  (который  можно  направить  хоть  на 
возрождение села, хоть на развитие спорта высоких достижений). А в этот момент закредитованные до предела заводы 
ищут, у кого бы занять денег для своевременной выплаты зарплаты.

...Понятно, что в подобных условиях нормальный технический прогресс невозможен, и отнюдь не за горами время, 
когда  ведущие  западные  компании  безвозвратно  потеснят  флагманов  белорусской  индустрии  с  основного  для  них 
российского рынка. А ведь равноценной замены ему пока нет и не предвидится.

Одним словом, такая вот получается экономическая интеграция.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
14 июля. "Остров Коса Тузла является неотъемлемой частью территории Украины, поэтому его государственная 

принадлежность никогда не была и не будет предметом переговоров с Российской Федерацией", - говорится в комментарии 
пресс-службы МИД Украины. Документ был распространен в четверг замглавы пресс-службы украинского МИД Дмитрием 
Свистковым в связи с комментарием Департамента информации и прессы МИД России от 13 июля в отношении части, 
касающейся принадлежности острова Коса Тузла. "Заявления о том, что правовой статус острова Коса Тузла "остается 
неопределенным" можно расценивать как попытку предъявления территориальных претензий к Украине", - подчеркивается 
в  комментарии  пресс-службы  украинского  МИД.  В  документе  отмечается,  что  в  Украине  с  удивлением  восприняли 
комментарий Департамента информации и прессы МИД России. В МИД Украины заявляют, что украинская сторона исходит 
из того, что после завершения "тузлинской эпопеи" и подписания 24 декабря 2003 года украинско-российского Договора о 
сотрудничестве  в  использовании  Азовского  моря  и  Керченского  пролива  российской  стороной,  в  ходе  переговоров 
государственных  делегаций  по  разграничению  Азовского,  Черного  морей  и  Керченского  пролива,  неоднократно 
подтверждалась принадлежность Украине острова Коса Тузла. "Именно на основе признания этого неоспоримого факта и 
ведутся переговоры по делимитации Керченского пролива", - отмечается в документе. В среду Департамент информации и 
печати МИД РФ заявил, что правовой статус острова Тузла остается неопределенным, хотя в настоящее время юрисдикция 
над этой территорией осуществляется Украиной. "Позиция Российской Федерации состоит в том, что Керченский пролив 
должен  оставаться  в  совместном  использовании,  а  граница  может  проходить,  например,  по  кромке  берега.  Решение 
вопроса о статусе острова Тузла возможно, на наш взгляд, в рамках предложенной концепции", - заявили в российском 
внешнеполитическом ведомстве. В МИД РФ отметили, что достижение окончательной договоренности затрудняется тем, 
что Украина настаивает на необходимости признать якобы существовавшую административную границу между РСФСР и 
УССР в  акватории Керченского  пролива.  "Российская сторона  считает,  что  такой  границы в  соответствии  с  советским 
законодательством не  было  и  быть  не  могло",  -  подчеркивается  в  комментарии.  "До  урегулирования  всего  комплекса 
проблем разграничения  в  Азовском  и  Черном морях  и  Керченском проливе,  разумеется,  остается  неопределенным  и 
правовой статус острова Тузла, хотя в настоящее время юрисдикция над этой территорией осуществляется Украиной", - 
сообщили в МИД РФ. "Хотели бы также отметить, что переговоры по пограничным вопросам носят деликатный характер, а 
любые односторонние публичные заявления вряд ли будут способствовать их прогрессу", - подчеркнули в российском МИД. 

14  июля. Постановление  Верховного  Совета  Крыма об  использовании русского  языка  в  делопроизводстве  и 
повседневной деятельности на территории автономии наравне с украинским является антиконституционным и крымский 
парламент должен его отменить. 

Об  этом  говориться  в  запросе  народного  депутата  Украины,  главы  общества  «Просвита»  Павла  Мовчана, 
направленного главе Верховного Совета Крыма Борису Дейчу.  В документе,  распространенном пресс-службой Русской 
общины Крыма, Мовчан предлагает парламенту автономии отменить постановление от 15 апреля 1998 года №1505-1 «Об 
обеспечении  функционирования  государственного,  русского  и  других  национальных  языков  в  Автономной  Республике 
Крым».  Этим  постановлением  в  повседневной  деятельности,  делопроизводстве,  судопроизводстве,  общении  с 
учреждениями и гражданами на территории автономии разрешено использование русского языка.

Мовчан считает такое постановление антиконституционным и указывает, что Конституционный Суд Украины дал 
официальное  толкование  отдельных положений ст.10  Конституции Украины.«Которое Вам (Борису  Дейчу)  известно»,  – 
говориться в депутатском запросе. В связи с этим Мовчан требует от крымских парламентариев придерживаться языкового 
законодательства  в  работе  органов  исполнительной  власти  автономии.Как  сообщал  «Новый  Регион»  премьер  Крыма 
Анатолий Матвиенко «не видит ничего плохого» в том, чтобы вся документация в Крыму велась на украинском языке. В то 
же  время,  глава Совмина  выступает  за полноценное функционирование  русского  языка,  как  языка  общения.  «И никто 
никому не запрещает общаться на русском языке, в Совмине тем более», сказал премьер.

14 июля. Около 5 тысяч человек собрались возле Дворца молодежи в Донецке, где Ющенко сегодня должен 
провести встречу с общественностью. Митингующие разделились на два лагеря — от "Нашей Украины" и Прогрессивной 
социалистической партии. Они держат плакаты с надписями:  "Ющенко — геть!",  "Росія — так!  НАТО — ні!",  "Больные, 
опомнитесь!", "Нет — режиму Ющенко!", "Украина — не USA!". Пикетируют визит президента также около 20 человек Партии 
зеленых.  А  перед  Донецкой  облгосадминистрацией  уже  закончился  митинг,  организованный  Донецким  областным 
комитетом Коммунистической партии и общественным движением "Левый фронт",  приуроченный к  приезду Ющенко.  В 
митинге приняли участие примерно 1500 человек. В основном это были люди преклонного возраста. В руках они держали 
плакаты с надписями "Русскому языку статус второго официального!", "Оранжевые, не справляетесь – уйдите!", "Нет – ЕС! 
Да – ЕЭП!". Участники акции выкрикивали лозунг "Долой Ющенко и Тимошенко!" По словам организаторов митинга, это был 
единственный санкционированный пикет политических партий и общественных организаций в городе. 
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В 12.45 по местному времени (13:45 мск.) всех участников акции протеста призвали прийти к Дворцу молодежи 
"Юность",  где запланировано совещание Ющенко с областным начальством. Этот митинг не санкционирован властями, 
поэтому руководители областного комитета компартии не исключают, что его могут разогнать.

Накануне  вечером  милиция  ликвидировала  блок-пост  общественной  организации  "Мы"  возле  донецкого 
аэропорта. Эта организация хотела встретить в аэропорту Виктора Ющенко так называемыми информационными пикетами, 
содержащим антипрезидентские лозунги. Кроме организации "Мы" несколько палаток установили представители движения 
"За  Украину  без  Ющенко".  Сторонники  этих  организаций  также  собирались  использовать  противотанковые  ежи  —  в 
качестве  наглядной  агитации  во  время  планируемого  визита  президента.  Однако  в  среду  вечером  милиция  ежи 
конфисковала.

15 июля. "Ющенко,  как  представитель Запада,  приезжая на чужую территорию в регион восточно-славянской 
цивилизации прекрасно понимает, какой отпор он там встретит". 

Об этом заявила лидер ПСПУ Наталья Витренко, комментируя приезд Ющенко в Донецк.  "ПСПУ, конечно же, 
готовила отпор по его приезду, чтобы он не приезжал и не поганил территорию восточно-словянской цивилизации. Он несет 
за собой для нас просто оскорбительный шлейф. Реабилитация фашизма, наступление на русский язык, наступление на 
каноническую  Православную  церковь,  оскорбительное  отношение  с  Россией,  нагнетание  антироссийского  психоза, 
торпедирование ЕЭП, втягивание Украины в НАТО, невыполнение всех социальных обещаний для того, чтобы быстрее 
вымирала Украина, конечно же, это все то, что никоим образом не позволит Ющенко чувствовать себя нормально на нашей 
территории, территории восточно-словянской цивилизации", - сказала Витренко.

15 июля. «Газпром» и «Нафтогаз Украины» неожиданно быстро разрешили споры в отношении «пропавшего» 
природного газа. Каждая из сторон может быть довольна достигнутым компромиссом. В целом для взаимоотношений между 
Москвой  и  Киевом потушенный конфликт  может  означать  ускорение  перехода  на  прагматично-рыночные контакты.  На 
начало осенне-зимнего сезона 2004-2005 годов в подземных хранилищах газа (ПХГ) Украины хранилось 7,8 млрд куб. м 
газа, принадлежащего российскому газовому концерну. С середины октября 2004 года по конец марта 2005 года «Газпром» 
направил украинской стороне 40 заявок на отбор своего газа из хранилищ для поставок по экспортным контрактам. Однако 
ни одна из этих заявок украинской стороной не была удовлетворена. Популярная версия — Украина «тырит» российский газ 
— по всем признакам находила свое подтверждение. На переговорах в середине июня украинская сторона заявила, что газ, 
дескать, все-таки есть в наличии, и предложила россиянам равномерно — в течение трех осенне-зимних сезонов — вернуть 
его.  Такое заявление вызвало возмущение «Газпрома»,  не собиравшегося кредитовать украинскую экономику на сотни 
миллионов  долларов.  Через  две  недели  после  киевских  предложений  «Газпром»  в  одностороннем  порядке  произвел 
встречный зачет данного объема газа (7,8 млрд куб. м) в счет товарной части оплаты услуг по транзиту российского газа 
через территорию Украины по цене $50 за 1 тыс. куб. м. Гневно отреагировав на одностороннее решение «Газпрома», Киев, 
чтобы не остаться на зиму без голубого топлива, приостановил реэкспорт газа в Россию (некоторая часть поставок топлива 
возвращается в РФ через территорию Украины).  Казалось,  сложилась патовая ситуация,  которая при существующих в 
последнее  время  конфликтах  между  странами  не  поддавалась  разрешению.  Однако  после  громких  острых  заявлений 
стороны нашли компромисс. «Россия может выяснять отношения с Украиной по газовым проблемам бесконечно долго, и 
чем дольше это будут продолжаться, тем сильнее будет желание у Москвы строить альтернативные украинскому пути 
транзита газа в Европу. Как это, например, происходит со строительством Северо-Европейского газопровода, — говорит 
начальник аналитического управления ООО «БрокерКредитсервис» Максим Шеин. — У Украины запаса времени нет, ей 
надо  активизировать  вялотекущий процесс  создания  трехстороннего  газотранспортного  консорциума,  который Украина, 
Россия  и  Германия  планировали  организовать  для  управления  газотранспортной  системой  Украины».  Напомним,  в 
настоящее время 85% поставляемого «Газпромом» в Европу газа проходит по территории Украины. В воскресенье стороны 
объявили о  достижении следующего  соглашения:  из  7,8  млрд.  куб.  м российского  газа,  находящегося в  ПХГ Украины, 
«Нафтогазу Украины» передано 2,55 млрд. куб. м газа в счет частичной оплаты услуг по транзиту российского газа в 2005 
году. Оставшиеся 5,25 млрд. куб. м газа «Газпром» через российско-автрийское СП «РосУкрЭнерго» продает на Запад. При 
этом  транзит  российского  газа  через  территорию  Украины  будет  увеличен  по  сравнению  с  ранее  запланированными 
объемами на 8 млрд. куб. м в 2005 году и на 8-11,5 млрд. куб. м — в 2006 году. По словам заместителя председателя 
правления «Газпрома» Александра Медведева, условия мировой оставили в «плюсе» «Газпром», который получит более 
$800 млн дополнительной валютной выручки от продажи газа из ПХГ Украины по рыночной цене. Украине тоже сетовать не 
на что — республика получит дополнительный газ (около 1,3 млрд куб. м) в качестве платы за прокачку дополнительных 
объемов топлива в адрес европейских потребителей. Украине для обеспечения зимней потребности страны в природном 
газе теперь уже легально достанутся 2,55 млрд. куб. м топлива, находящегося в ПХГ.

Решенный газовый вопрос, похоже, становится поворотным пунктом отношений между странами, и в ближайшей 
перспективе все остальные проблемы Россия и Украина будут решать исходя из рыночных прагматичных интересов. 

19 июля. "Я очень рад, что президент Украины, спустя полгода после своего вступления в должность, вспомнил о 
необходимости единства нации," – так Виктор Янукович прокомментировал выступление Виктора Ющенко во время его 
встречи  с  активом  Донецкой  области.  Лидер  Партии  регионов  считает:  заявление  Ющенко  о  том,  что  он  является 
президентом всех украинцев,  вселяет надежду на то,  что та волна политических расправ и репрессий,  захлестнувшая 
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регионы,  осмелившиеся проголосовать против кандидатуры нынешнего главы государства на последних президентских 
выборах, пойдет на спад. А правоохранительные органы займутся, наконец, выполнением прямых обязанностей, перестав 
тратить большую часть своего служебного времени и бюджетные средства на борьбу с новой оппозицией. "В то же время, – 
подчеркнул  Виктор  Янукович,  –  к  немалому  сожалению,  уверения  Президента  в  отсутствии  в  Украине  причин  для 
разобщенности и раздора параллельно сопровождались его нелицеприятными высказываниями о съезде в Северодонецке 
и идее федерализма. Между тем, президенту Украины стоило бы поблагодарить людей, которые, в условиях паралича 
центральной власти, в тот момент, когда депутаты некоторых областных советов занимались переподчинением силовых 
структур и формированием незаконных органов управления, фактически посягая на территориальную целостность страны, 
сумели проявить волю и решимость, противостоя надвигающемуся на Украину политическому и экономическому хаосу. Что 
же касается федерализма, то рассматривать его как один из вариантов государственного устройства – конституционное 
право  каждого  гражданина  Украины,  посягать  на  которое  не  может  даже  первое  лицо  державы.  Мне  кажется,  что 
практическая активизация усилий по нормализации деятельности предприятий Донбасса, а не очередное декларирование 
благих намерений, позволит президенту Украины во время его следующего визита в Донецкую область потратить меньше 
времени  на  перечисление  всех  социальных  и  экономических  проблем  региона,  количество  которых  сегодня  растет  в 
геометрической прогрессии. А его слова о том, что без процветающего Донбасса никогда не будет процветающей Украины, 
будут подтверждены реальными делами".

19 июля. Участники слета пророссийских сил Севастополя объявили о создании Всекрымского общественного 
движения  «Народный  фронт».  Об  этом  сообщил  председатель  Русского  общества  «Участников  «Народного  фронта» 
объединила национальная идея», - сказал Анатолий Лось. Он заявил, что представители пророссийской организации Крыма 
прибыли  в  Севастополь  в  связи  с  пикетом,  который  организовали  представители  «Студенческого  братства»  у  штаба 
Черноморского Флота Российской Федерации.«Мы сюда приехали по зову сердца, а не так как «оранжевые» - за деньги», - 
сказал  А.Лось.  Он  также  заявил,  что  пророссийские  организации  Крыма  намерены  «пикетировать  все  украинские 
предприятия на полуострове» в случае, если пикет у штаба ЧФ не будет свернут. «Мы вообще потребуем отделения Крыма 
от Украины. Киев получит, если хочет, красную революцию», - сказал Лось.

25  июля. Народный  депутат  Юрий  Кармазин  допускает  возможность  проведения  досрочных  парламентских 
выборов. Кармазин заявляет, что получил информацию относительно подготовки к проведению внеочередных выборов в 
связи  с  обострением  ситуации  в  Верховной  Раде.  «Я  получил  оперативную  информацию  относительно  подготовки  к 
проведению внеочередных выборов в связи с тем, что ситуация должна разгореться еще больше и парламент собираются 
«взорвать» изнутри», - сказал он. 

На уточняющий вопрос, могут ли недавние конфликты в Верховной Раде стать началом более серьезных сдвигов, 
Кармазин ответил: «Да, именно для этого все и делалось». «Ведь чтобы разжечь ситуацию к максимуму - много ума не 
нужно», - прибавил он.

25 июля. Скандал вокруг Ющенко-младшего продолжается. Пентхауз Андрея Ющенко "тянет" на 5 000 долларов в 
месяц и стоит 750 тыс. долларов После того,  как сайт «Украинская правда» обнародовал информацию о том, что сын 
президента пользуется автомобилем стоимостью 130 000 евро, телеканал «НТН» сообщил, что Андрей Ющенко совсем 
недавно въехал в пентхаус площадью как минимум 150 кв.м на пятом этаже дома по адресу Дарвина, 3, что на Липках в  
центре Киева. Корреспонденты побывали у дома по улице Дарвина, но поговорить с охранником им не посчастливилось: за 
40 минут сидения на лавочке перед единственным подъездом здания из него никто не вышел и внутрь не вошел. Дом на 
Дарвина, 3, ничем не лучше и не хуже остальных домов на Липках, самом богатом районе столицы Украины. Рядом с домом 
стоят дорогие машины, некоторые с дипломатическими номерами. Пятый этаж реконструирован и превращен в пентхаус с 
большими окнами. По утверждению канала «НТН», площадь пятого этажа в 600 кв.м разделена на четыре квартиры, в одну 
из которых Андрей Ющенко недавно перевез свои вещи, пишет газета «Сегодня». Главный редактор «Украинской правды» 
Алена Притула, журналиста которой президент назвал киллером, в интервью «Сегодня» сказала, что «любые обвинения в 
заказных статьях просто говорят о незрелости власти. Эта машина может быть взяткой сыну, чтобы получить влияние на 
президента», — сказала она.

Журналисты газеты «Сегодня» обзвонили риэлторские конторы в Киеве, чтобы узнать, сколько примерно может 
стоить пентхауз по улице Дарвина, в котором, как утверждают журналисты, живет Андрей Ющенко. Если квартира в этом 
районе в пентхаусе с «полным фаршем» продается, то ее стоимость в среднем около $5 тысяч за квадратный метр. 150 
метров — сответственно 750 тысяч долларов. Аренда подобной квартиры в 150—200 метров площадью может стоить в 
пределах 5 тысяч долларов в месяц.

27  июля.  В крымских  школах,  специализированных  на  изучении  украинского  или  крымскотатарского  языков, 
русский язык все равно будет изучаться как полноценный предмет. Такое заявление на пресс-конференции в Симферополе 
сделал премьер-министр республики Анатолий Матвиенко. По его словам, правительство контролирует подготовку к новому 
учебному сезону. И по этому поводу у Матвиенко пока никаких опасений нет. Он напомнил, что к сентябрю в Крыму должны 
открыться  две  новые  школы:  одна  в  Каменке  с  крымскотатарским  языком  обучения,  вторая  в  Комсомольском  –  с 
украинским. При этом Матвиенко подчеркнул: «В украинских и крымскотатарских школах русский язык будет преподаваться 
не как часть иностранной литературы».
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«Русский язык будет изучаться как полноценный курс, примерно так,  как это было в советское время во всех 
украинских школах», - добавил премьер.

Последняя фраза свидетельствует о политике неуклонной украинизации крымских школ. Русский язык сохраняют. 
Пока. Но школы переводят на украинский. С точки зрения международного права, крымские школы должны быть русскими с 
преподаванием там украинского языка, а не наоборот.

Админреформа Ющенко - Бессмертного  -угроза Севастополю
27.07.2005. Новый Регион

Кирилл Фролов
Отказ от подписания закона о статусе Севастополя свидетельствует, что президент Виктор Ющенко игнорирует 

волю жителей Севастополя. Об этом «Новому Региону» заявил руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл 
Фролов. «Ющенко не подписал закон о статусе, потому что панически боится севастопольцев, которые никогда не выберут 
«оранжевого»  мэра.  Одновременно  с  наложением  вето  Ющенко  не  принял  отставку  автора  административно-
территориальной реформы Романа Бессмертного. По нашим данным, реформа Бессмертного предполагает расчленение 
Севастополя – часть районов уйдет под руководство Бахчисарая и Ялты, где к власти рвутся экстремисты из меджлиса», - 
заявил Фролов.

Эксперт считает, что Ющенко показал себя как противник  Севастополя. 
«Ющенко показал себя как противник  Севастополя. Действия «оранжевой» власти демонстрируют, что она не 

считает русское большинство Крыма за полноаправных граждан.   В этих условиях все пророссийские силы полуострова 
должны  объединяться  вокруг  блока  Виктора  Януковича.  На  выборах  в  севастопольский  горсовет  и  парламент  Крыма 
«оранжевые» потерпят  поражение», - уверен Фролов. Напомним, что 20 июля президент воспользовался правом вето к 
закону,  регулирующему  статус  Севастополя.  Закон,  в  частности,  предусматривает  возможность  избрания  мэра 
Севастополя, который в настоящий момент назначается Киевом.

По  мнению  Ющенко,  принятый  парламентом  закон  противоречит  Конституции,  не  согласован  с  базовыми 
законами,  внедряет  модель,  которая  делает  невозможным  нормальное  функционирование  государственной  власти, 
местного самоуправления в этом городе. Президент поручил Кабинету Министров в ближайшее время разработать при 
участии горгосадминистрации и горсовета проект долгосрочной общегосударственной программы обеспечения стабильного 
социально-экономического, экологически сбалансированного развития Севастополя, провести его широкое общественное 
обсуждение и внести на рассмотрение Верховной Рады.

«Карманные русские»?
Кирилл Фролов

Матвиенко встретился с представителями Конгресса Русских общин Крыма. 
Как сообщает  «Новый Регион», 23 июля премьер-министр Республики Крым  Анатолий Матвиенко провел встречу 

с представителями Конгресса русских общин Крыма. Со стороны общественной организации на встрече присутствовали 
депутат Верховной Рады АРК, председатель исполкома Конгресса русских общин Крыма Сергей Шувайников, заместитель 
председателя  комитета  по  охране  культурного  наследия  Вадим  Мордашов,  глава  крымского  регионального  отделения 
партии “Держава” Анатолий Литвиненко, а также представители региональных отделений организации. Обращаясь к главе 
правительства Крыма, С. Шувайников выразил свою обеспокоенность тем, что в преддверии парламентских выборов ряд 
политических сил полуострова пытаются эксплуатировать “русскую идею” в политических целях. Он заверил премьера, что 
единственной целью Конгресса  русских общин Крыма является защита  прав и интересов русскоязычного  населения в 
правовом поле Украины и достижение благополучия путем конструктивного сотрудничества с  властью.  В ходе встречи 
обсуждались  вопросы  возвращения  исконных  названий  улицам  городов  и  населенным  пунктам  Крыма.  При  этом 
подчеркивалось,  что решение о переименовании может быть принято только после проведения опроса общественного 
мнения и при условии, что оно не будет задевать чьих-либо чувств или ущемлять чьих-либо интересов. Речь шла и о ряде 
культурных событий полуострова. В частности, премьер получил приглашение принять участие в мероприятиях ко 150-
летию Восточной (Крымской) войны 1854-1855 годов, а также в Шмелевских и Воронцовских чтениях, которые пройдут в 
сентябре нынешнего года. Затрагивался вопрос возобновления Чеховского театрального фестиваля в Ялте и фестиваля 
“Крымские  зори”.  Кроме  того,  Конгресс  русских  общин  Крыма  выступил  с  идеей  создания  памятника  жертвам  всех 
злодеяний, совершенных на полуострове, и памятника примирению народов Крыма. В свою очередь, А. Матвиенко отметил, 
что он хорошо понимает огромную роль, которую играют русские в Крыму, и старается создать максимальную прозрачность 
работы  власти  с  целью  обеспечения  равных  прав  каждому  крымчанину.  “Многонациональность  Крыма  —  это  наше 
богатство. Я хочу, чтобы Крым стал первым, и чтобы все вы захотели стать первыми”, — подчеркнул премьер. 

Как  известно,  Сергей  Шувайников  тесно  связан с  криминальным авторитетом Воронковым («Воронком»).  При 
Кучме «Воронок» находился в заключении, но сейчас отпущен на свободу. Видимо, не просто так.

Речи Шувайникова удивительны. Какие плохие его русские соплеменники, которые вместо того, чтобы заниматься 
матрешками и балалайками, «Используют русский вопрос в политических целях». Судя из сообщений СМИ об этой встрече, 
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Шувайникова  не  волнуют  действия  Матвиенко  по  запрету  русского  языка  в  делопроизводстве,  насильственная 
украинизация школ,  внедрение в  Крым раскольничьего «Киевского патриархата»,  договоренности Матвиенко о  разделе 
власти  и  собственности  с  экстремистами  из  меджлиса  и  заявления  о  намерении  «перепрограммировать  подсознание 
крымчан».

Вместо ответа меджлиса Шувайников и Матвиенко договорились о создании «памятника примирения народов 
Крыма». 

Вместо политической борьбы Шувайников получит «матрешку и балалайку»- игрушки в переименование улиц.
Впрочем, не только. Поотбирать голоса у действительно борющихся русских сил Шувайникову позволят.
Такое вот «конструктивное сотрудничество с новой крымской властью».

Особенности галицийкого менталитета
Кирилл Фролов 

Публикуемое ниже интервью депутата фракции партии Регионов Тараса Черновола показательно. В нем много 
правильных выводов и суждений. Но вся эта правильность и объективность заканчивается, когда речь идет о русском языке 
и двойном гражданстве с Россией. Чорновол критикует Павловского,  но за что? За то что он, злодей,  подбил Виктора 
Януковича  на  заявление  о  государственном  двуязычии  и  двойном  гражданстве  и  помешал  им  с  другой  галичанкой  - 
тогдашним пресс-секретарем Анной Герман («луч света в темном донецком царстве») создать позитивный имидж Виктора 
Януковича перед западными СМИ. 

По Чорноволу, не нужно было декларировать двуязычие. При ненавистном Тарасу Кучме, оказывается, у русских 
не было проблем (а при ком, простите, количество русских школ в Киеве сократилось до пяти? Если это- «нет проблем», то 
что же тогда проблемы? Расстрелы и депортация?).

Оказывается, русские итак бы проголосовали за Януковича, а вот центр и запад Украины заявление о русском 
языке отпугнуло.

Ну уж, пан Чорновол. Как то унизительно читать, что русскоязычный Юго - Восток просто так проголосует за кого-
либо. За Виктора Януковича голосовали именно потому что он провозгласил двуязычие и двойное гражданство. Что за 
неуважение  к  собственному  шефу,  которого  Чорновол  изображает  марионеткой  Павловского?  Янукович  провозгласил 
двуязычие, исходя из собственных убеждений.

Позиция Черновола опасна и вот почему. Оппозиция, возглавляемая Виктором Януковичем, сможет победить на 
парламентских выборах 2006 года только в том случае, если она будет реальной альтернативой «оранжевым», если она 
предложит  альтернативный  проект  развития  Украины  как  демократического  федеративного  двуязычного  государства. 
Топтаться на оранжевой, на галицийской поляне - это политическое самоубийство. Любое заигрывание с теми означает 
немедленную потерю своего электората. Раскол Украины - это факт, нравится это Тарасу Владиславовичу, или нет.

Данное интервью – не единственный «прокол» Черновола. Благодаря ему перед уходом на каникулы ВР приняла 
поправку к закону о выборах, запрещающая именовать блоки  в честь политических и исторических деятелей. Черновол 
утверждал, что борется с брендом «блок Ющенко», а попал в «блок Януковича». Это попадание очень серьезное так как у 
Ющенко- монополия в электронных СМИ, а упоминание фамилии Януковича является маяком для миллионов избирателей. 

Кроме того,  в  оппозиционных кругах люди недоумевают,  почему Виктор  Янукович  не встречается с  Натальей 
Витренко. Речь не идет о полном слиянии этих двух политических сил, речь идет о координации. Может, кто-то не хочет 
такой координации? 

Мы были свято уверены, что Россия работала на Украине
10.07.2005. Росбалт

В  интервью  «Росбалту»  о  скрытых  механизмах  «оранжевой  революции»  и  роли  иностранного  фактора  в 
украинских событиях рассказывает один из самых ярких представителей украинской оппозиции Тарас Чорновил. 

- Вы возглавили предвыборный штаб Януковича перед третьим туром выборов и не понаслышке знаете о ходе  
избирательной кампании. Какую роль в исходе выборов сыграли США?

-  Американцы  начали  выстраивать  свою  игру  на  Украине  очень  давно,  практически  сразу  после  распада 
Советского Союза. К примеру, Ющенко они вели в президенты еще с начала 1990-х.  Причем все видели, что Ющенко 
потихоньку превращается в резидента, все видели его искусственную раскрутку, все видели, что он абсолютно руководим и 
манипулируем.

Его женили на американке. Этого даже никто и не скрывал. Тот же самый Рыбачук [соратник Ющенко, сейчас вице-
премьер Украины] рассказывал о том, как их [Ющенко с Кэтрин Чумаченко] искусственно знакомили, как ее специально 
подсаживали в самолете в определенное место рядом с Ющенко. На языке советского КГБ это называлось «этапировать 
агента к объекту». 

Все  знают  историю  жены  Ющенко,  работавшей  в  организациях,  в  которые  так  просто  не  попадают.  Это 
Госдепартамент, причем с направлением на Восточную Европу. А это агентурная сеть и агентурный отдел. И всем было 
понятно, что идет речь именно о резидентуре. Но все так хорошо это заглатывали. 
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- Так и сейчас «заглатывают»? Почему? 
- Многим сейчас уже не до этого. У нас каждый день скандал — ни дня без скандала, ни дня без проблем. Каждый 

день правительство делает какую-нибудь глупость. Это представить себе — собрать такое количество людей, которые 
каждый день делают какой-нибудь ляпсус! При всей моей огромнейшей нелюбви к Кучме, при нем раз в неделю, раз в две 
недели случался серьезный ляп, а тут каждый день что-то происходит. 

- Кстати о Кучме. На ваш взгляд, правда ли, что экс-президент всячески способствовал победе Ющенко? 
- Вначале Кучма работал исключительно на себя. И это продолжалось вплоть до второго тура и даже немного 

после него. Возьмем судебный процесс по признанию итогов выборов недействительными, начавшийся после второго тура, 
на котором Янукович победил. Тогда — и об этом очень многие сегодня говорят — суд должен был принять совсем другое 
решение.  Там  должно  было  быть  принято  решение  не  о  переголосовании,  а  о  новых  выборах.  Возможно,  Кучма 
рассчитывал,  что удастся спровоцировать столкновения,  вплоть до вооруженных,  и  затем провести новые выборы,  на 
которых он выставил бы свою кандидатуру. 

- Каким образом он мог спровоцировать столкновения? 
-  В Киеве в последние дни ноября — начале декабря, когда только начинался этот процесс, вдруг появляется 

около  40  тысяч  людей  с  Донбасса.  Подъезжают  целые  эшелоны.  Некоторые  едут  идейно,  некоторых  просто  с  мест 
снимают. Эти шахтеры, говоря по правде, Майдан бы разогнали в пять минут (на нем реально-то митинговало не больше 
ста тысяч, больше Майдан вместить не может, а миллионы — это фантазия). При этом кровь была бы, было б много крови. 
Янукович на это людей не поднимал. В том же самом Донбассе очень сильное влияние имела президентская вертикаль. 
Районные администрации в Украине назначаются напрямую президентом,  вроде бы с символическим согласованием с 
премьером, но реально это происходит без него. То есть Кучма поднял, по сути, своими ставленниками огромнейшую массу 
людей, которых привезли в Киев. 

Вот это столкновение плюс непризнание результатов победы Януковича — все это должно было стать отправной 
точкой для того, чтобы начать новые выборы. То есть, Кучма сделал для этого все, делая под себя — делал, по сути, под 
Ющенко.  Он  организовал  ревизию  уже  состоявшихся  выборов,  результаты  которых,  согласно  украинскому 
законодательству (а ведь именно при сторонниках Ющенко писался этот закон), уже отменить невозможно. А Кучма сделал 
все, чтобы их отменить. 

Но в это время произошел надлом. И тогда Кучма понял, что уже не контролирует ситуацию. Плюс тогда уже 
Америка надавила, начались «круглые столы», Мариинские договоренности. Тогда американцы напрямую включились, и 
Кучме уже просто все объяснили. 

- Но официально американцев на этих переговорах не было... 
- А им и не надо было там быть. Квасьневский [президент Польши] напрямую по каждому поводу созванивался с 

Бушем,  и они договаривались, что кто будет делать. Квасьневский откровенно в своем интервью, которое потом было 
напечатано в прессе, представил себя официальным представителем Буша. Мы можем об этом не домыслами говорить, а 
ссылаясь  на  его  заявления.  В  интервью  есть  упоминание,  что  Кучма  сначала  не  хотел  идти  на  какой-то  формат 
переговоров. Тогда Квасьневский звонил Бушу. Буш звонил Путину и Кучме. Путин тогда нейтрализовался и по существу не 
включался в процесс. 

В определенной мере Квасьневский сыграл свою роль в том, что не произошло столкновений. Людей из Киева 
отзывал  Янукович,  но  первым  информацию,  что  люди  были  привезены  с  Донбасса,  получил  даже  не  Янукович,  а 
Квасьневский. 

- Квасьневский был более осведомлен, чем Янукович? 
- Я думаю, что американская резидентура просто сдала Квасьневскому информацию о приезде людей с Донбасса. 

Польша  не  имеет  своих  разведструктур  настолько  сильных,  чтобы  всю  информацию  снимать  так  быстро.  И  именно 
Квасьневский первым обратился тогда к Тигипко [глава предвыборного штаба Януковича, покинувший его после второго 
тура], к людям Януковича и попросил заблокировать это движение. Ведь люди с вокзала уже пошли на Майдан. Они прошли 
где-то одну пятую пути. 

- И тогда вполне можно было ожидать столкновений, крови и даже гражданской войны? 
- Думаю, именно это и планировалось. И тогда, видимо, был тот второй звонок Буша к Кучме с угрозами. И тогда 

уже Кучма просто сдался. Процесс закончился именно тем результатом, который требовался Ющенко — переголосование. 
И Кучма просто отдал весь административный ресурс. 

Сказать, что Кучма напрямую работал на Ющенко, вряд ли можно. Он пренебрегал Ющенко, не любил и боялся 
Януковича. К Ющенко у Кучмы было особое, брезгливое отношение. И я даже помню один из своих разговоров с Кучмой, 
когда он говорил: «Да какие они оппозиционеры! Ющенко сюда приходит и молит меня — Леонид Данилович, дайте моим 
то, дайте моим это... Это оппозиционеры так приходят? Да он чуть ли ни на коленях у меня стоит». 

- А что тогда просил Ющенко? 
- Да как всегда — бизнес Порошенко [ныне глава СНБОУ], другие вещи. Кучма мне об этом рассказывал в начале 

2004  года.  Мне  лично  президент  говорил:  «Порошенко  у  меня  здесь  каждый  второй  день,  Пинзеник  [ныне  министр 
финансов] каждую неделю бегает. Все просят, просят, просят...' 
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- Какое влияние оказывал на Кучму его зять Виктор Пинчук? 
- Он всегда давил на Кучму, а на Пинчука сильнейшим образом давила Америка. Вы помните решение Госдепа о 

том,  чтобы  составить  список  лиц,  которым  будет  запрещен  въезд  в  США  в  случае,  если  выборы  пройдут  не  по 
американскому  сценарию?  Америка  тогда  угрожала  арестом  счетов  министров  и  депутатов.  А  Пинчук  всегда  был 
сориентирован не на Россию, а на американское направление. И для него это было бы абсолютной катастрофой. Были 
слухи (я прошу, чтобы мои слова сохранялись, мне не нужно судебных процессов с Пинчуком), что деньги в Верховный суд 
Украины именно за ту форму решения, которая была, в конце концов, принята, носили по прямому указанию Пинчука. Это 
были его деньги. То есть, он откупался. 

Думаю,  что  и  «Криворожсталь»  останется  у  Пинчука.  Дали  возможность  пошуметь,  поскольку  Ющенко  долго 
обещал отобрать «Криворожсталь», но все в скором времени вернется на круги своя. И если даже и отберут, так там в 
основной массе потрачены деньги не Пинчука, а Ахметова. Вот его разгромят, а Пинчуку дадут возможность дешево и 
красиво что-нибудь другое приватизировать. То есть, возможность игры Пинчука тут очень большая. Он серьезно завязан 
на Америку, на целый ряд кругов, на того же Джорджа Буша-старшего, которого Пинчук привозил в Киев, на Сороса и многих 
других, то есть завязка серьезная. 

Все выглядит так, что Кучма работал действительно на себя, и вся система, включая того же Пинчука, работала на 
третий срок Кучмы, а когда все начало рушиться, тогда определенная группа (например, Пинчук и другие), начала работать 
под Ющенко. А Кучма просто сдался, отдал им все и ушел в запой. 

- Как вы объясните то, что сейчас все «забыли» о Кучме? Никаких обещанных ранее судебных преследований  
экс-президента не происходит: 

- Почему же забыли? Давайте вспомним один момент. Когда должен был давать следствию показания Кравченко 
[покойный экс-министр внутренних дел]? Вы знаете, про мертвых говорят хорошо или ничего, но я просто не могу этим 
ограничиться,  потому  что  Кравченко  реально  имел  отношение  к  убийству  моего  отца  [известного  правозащитника, 
основателя  и  руководителя  «Народного  Руха»  Украины].  Я  не  могу  сказать,  давал  ли  он  непосредственно  указания, 
известны другие фамилии из Министерства внутренних дел. Но именно в недрах МВД была создана структура, которая 
совершила это убийство. Плюс убийство Георгия Гонгадзе. 

И не какие-то оборотни, как их там называют, а структурные подразделения МВД этим руководили. И служба 
разведки МВД этим занималась непосредственно. Судя по всему, Кравченко как минимум был в курсе того, что готовилось. 
И в случае допроса Кравченко, который был разочарован Кучмой (который его, по сути, сдал и бросил), могли появиться 
показания,  после  которых  не  арестовать  экс-президента  было  бы  невозможно.  И  заявление  Пискуна  [генерального 
прокурора Украины], что вот в пятницу в десять часов Кравченко будет у меня давать показания, выглядит совершенно 
нелогично. Ведь сразу после этого в восемь часов Кравченко двумя выстрелами в голову «кончает жизнь самоубийством», 
при этом у него оказываются сломанные пальцы и какие-то огромные синяки. 

- Кучме было выгодно устранение Кравченко? 
- Кучма уже ничего не мог сделать. Там уже пошли Служба безопасности Украины и МВД. Вокруг Кравченко уже 

была  слежка,  то  есть  потерять  его,  дать  возможность  выехать,  ему  уже  никто  не  дал  бы.  Я  думаю,  что  Кравченко 
ликвидировали для того, чтобы выполнить обещания. То есть Пинчук добился для Кучмы гарантий через американцев. 

Гарантии, которые дает Ющенко — это ноль. Он, как у нас говорят, хозяин своего слова — дал слово, сам его и 
забрал. Американцы дали гарантии Кучме, а Ющенко должен был эти гарантии исполнять. Если появлялся Кравченко, 
который стопроцентно мог  дать сведения,  после которых не посадить Кучму было уже невозможно,  значит,  Кравченко 
должен был быть уничтожен. 

- В какой момент, как вы предполагаете, были даны такие обещания Америкой? 
- Думаю, это было в период Мариинских договоренностей Свидетелей полностью закрытых заседаний в узком 

кругу,  конечно,  не  было.  Но  были люди,  которые общались  в  кулуарах  с  представителями американского  посольства, 
другими  лицами,  связанными  с  Америкой,  которые  откровенно  говорили,  что  Кучме  уже  ничего  не  будет.  Кучма 
застраховался. 

- Что происходит сейчас с бывшим президентом? 
- Политически Кучму потихоньку уничтожают, юридически и финансово его немножко обсекают, чтобы у него не 

появилось слишком большой возможности развивать свою популярность с помощью его благотворительных акций. Ему 
дают возможность немножко светиться,  но не слишком.  Его регулярно пасет МВД,  его  регулярно склоняют  по разным 
делам, но реально не трогают. 

-  С  российской  стороны в  переговорах  в  период кризиса  участвовал Борис  Грызлов.  Но  уровень западных  
переговорщиков был выше. Были президенты (хоть и небольших государств, но все-таки президенты) Квасьневский и  
Адамкус. Это была ошибка России, что она прислала тогда Грызлова? 

- Я не думаю, что это была ошибка, думаю, что это тоже был момент договоренностей. Уверен, что был какой-то 
момент торговли между Штатами и Россией. То есть,  Россия приняла нейтралитет.  Грызлов не сыграл здесь роли. Но 
никого не послать Россия не могла. Это было бы нелогично и оскорбительно для России. 

- А если бы приехал Путин, что-нибудь изменилось бы? 
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- Если бы приехал Путин, то тогда нужно было бы разыгрывать другой вариант. Вариант под него. Путин не мог 
рисковать уже настолько своей репутацией.  Если бы Путин поехал, то  тогда должна была быть жесточайшая позиция 
России — что уже есть законно избранный президент, и все. Но по каким-то причинам Россия эту роль играть не могла. Что 
предложили России, что Россия получила взамен, я не знаю. Но что-то, наверное, получила. Может, это связано с какими-то 
геополитическими интересами где-то в Азии или где-то еще. Я не знаю. 

- Какова была роль российских политтехнологов в украинских выборах? 
- В связи с вашим вопросом я вспомнил один разговор. Где-то в мае 2004 года, еще до старта избирательной 

кампании, со мной пожелал встретиться через третьих лиц российский политтехнолог. Он один из двух самых известных 
российских политтехнологов, работавших на Украине. И во время разговора он мне предложил выдвигаться кандидатом в 
президенты — отбирать голоса у Ющенко, воевать против Януковича, против всех. Мол, ты себя раскручивай, а мы тебе 
после  выборов  организуем  бесплатную  кампанию  в  парламент  для  твоего  блока.  Такой  блок  сделаем,  ты  будешь 
общенациональным лидером. Да и себе в карман какие-то два миллиона долларов положишь. Такие мелочи жизни. 

Я тогда отказался, но перед этим напрямую спросил — ребята, а на кого работаем? Я понимаю, против Ющенко — 
все ясно. Но я никогда не поверю, что вы работаете на Януковича. Ответ: «На какого Януковича, конечно же, против него. 
Зачем он нам сдался?»  — А тогда  на  кого?  — «Вот,  если  подпишем контракт,  пойдем на  сотрудничество,  тогда  все 
узнаешь». На этом разговор и окончился. 

По другому политтехнологу — Глебу Павловскому. Он активно был в избирательном штабе у Януковича и он 
навязывал ряд предложений, которые тоже играли против Януковича. Я приведу всего лишь два эпизода. 

Первое — это заявление Януковича на встрече с российскими средствами массовой информации о том, что он 
будет отстаивать двойное гражданство и второй государственный язык русский. Дело в том, что после этого у многих был 
элементарный  шок.  Я  понимаю,  проблема  русского  языка  для  многих  на  Украине  важна.  Но  во  времена  Кучмы  не 
существовало  больших  проблем  для  русскоязычных  украинцев.  Хотя  сейчас  при  Ющенко,  возможно,  эта  проблема  и 
возникнет.  Но  тогда  это  заявление  абсолютно  выпадало  из  логики  избирательной  кампании.  Русскоязычные  регионы, 
которые поддерживали Януковича, и так бы за него проголосовали. Лишних процентов он там из-за этого не получил. 

Но  на  западе  Украины  это  навязанное  Павловским  заявление  дало  возможность  раскрутить  «образ  врага», 
помогло  раскрутить  противостояние  в  жесткой  форме.  Если  предположить,  что  жесткое  противостояние  было  частью 
планов Кучмы, то очень реально, что именно Павловский и Гельман имели прямое отношение к исполнению именно этого 
плана. То есть, они работали реально на Кучму против Януковича. 

Второй момент. У Януковича было довольно плохое реноме в западной прессе. И мы потом увидели, как это 
отразилось на ситуации с Майданом. Это сыграло очень плохую роль, поскольку именно из-за этого Янукович получил те же 
самые  Мариинские  договоренности  и  тех  людей,  которые  приезжали  сюда  с  Запада  и  не  имели  никакой  другой 
информации, кроме той, что Янукович — «бандит». 

Нужно было нормально поработать по западным СМИ. Я и пресс-секретарь Януковича Анна Герман пробовали это 
сделать.  Особенно  серьезно  мы  готовили  итоговую  пресс-конференцию  перед  вторым  туром,  на  которую  собрали 
иностранных  журналистов.  Ведь  иногда  одной  пресс-конференцией  перед  выборами  можно  полностью  все  поменять. 
Буквально  перед  ней  к  Януковичу  ворвался  Павловский  и  убедил  его,  что  это  какая-то  провокация,  что  там  должно 
произойти бог весь что, и что пресс-конференцию ни в каком случае нельзя проводить. Чтобы сорвать ее, было принято 
решение  привезти  на  пресс-конференцию  еще  два  десятка  украинских  журналистов  и  западным  просто  не  дать 
возможности задать вопросы. 

Конечно, западные журналисты вышли оттуда озлобленные, дали море желчных, злостных статей о Януковиче. 
На этой пресс-конференцией из Януковича создали образ врага для всей западной прессы. Когда начался Майдан, они 
бесплатно работали на Ющенко как угорелые. 

Это только два таких момента, а их можно приводить сотни. 
- А что было после второго тура? 
-  После  второго  мы  готовились  к  третьему  туру,  и  тогда  мне  предложили  возглавить  предвыборный  штаб 

Януковича. Причем, основным условием было то, чтобы не было никаких технологов с России. Собственно, речь шла о 
Павловском, Гельмане, Никонове, Маркове. С ними попрощались. Были тут при мне и русские, и другие технологи, но 
просто не было той спекулятивной группы, которая реально работала не на Януковича, а на Кучму. 

- То есть, когда началась реальная борьба за власть, российские политтехнологи собрали вещи и уехали? 
-  Они не только собрали вещи и уехали.  Они давали еще в  Москве пресс-конференции и делали заявления, 

которые были дополнительным ударом по Януковичу. Тот же Гельман делал заявления, что Янукович безнадежен, что это 
вообще-то была грязная игра с его стороны. Заявления Гельмана до конца оставались в ключе игры то ли Кучмы, то ли 
Ющенко. 

Павловский  делал  потом  другие  заявления,  но  они  для  Украины  служили  только  новым  раздражителем. 
Например, его заявление о том, что «революции вовремя не дали в морду». Майдан это только подстегнуло. 

- После второго тура у вас были проблемы с финансированием? 
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-  Когда  я  пришел  возглавлять  штаб,  денег  по  сути  уже  не  было.  Все  финансовые  потоки  были  отсечены 
полностью.  И  работали  мы  на  таком  мизере...  Мы  даже  не  смогли  полностью  проплатить  достаточное  количество 
наблюдателей, членов комиссий. По закону члены комиссий должны были быть представлены пропорционально от обоих 
кандидатов. Скажем, Ющенко имеет свою квоту в шесть человек — он дал их всех. А мы могли дать одного, двух, трех. Мы 
просто не могли больше профинансировать. 

- Обратимся к будущему. Сколько вы планируете набрать на парламентских выборах в 2006 году? 
- Даже приблизительно не берусь что-то прогнозировать. Тут выражение с множеством неизвестных. И просчитать 

сейчас это просто невозможно. Мы не знаем, какой будет включен админресурс, как будет выглядеть кризис власти, то есть, 
сможет ли Порошенко закрутить все гайки или не сможет... 

- Когда, на ваш взгляд, настанет кризис власти на Украине? 
- Серьезнейший политический кризис ожидает Украину с осени и до весны. Но чем он обернется — параличом 

власти или наоборот, будет Нерон, казнящий христиан, или Гитлер, поджигающий рейхстаг? Если будет вариант раскола, 
развала и паралича, то можно будет ожидать более-менее честных выборов. Если будет использован второй вариант (а 
Порошенко  очень  серьезно  годится  к  роли  Нерона-Гитлера),  то  выборы  будут  проходить  с  таким  жесточайшим 
админресурсом, которого... западные страны снова не захотят увидеть. 

- Запад вроде уже начал критику новой украинской власти? 
- Они уже жалуются, критикуют Ющенко за нарушение демократии, за многие вещи, за экономические провалы, но 

они все равно это проглотят. Им все равно представят, что вот придут реваншисты, а у них ведь и к вам счеты есть за то,  
как вы влияли на те выборы. И Запад снова закроет глаза. Возьмем ОБСЕ. Я недавно был вместе с Януковичем на встрече 
с представителями ОБСЕ. Иначе, как наглым, их поведение не назовешь — элементарное хамство. Им хватило такта, по 
крайней мере, выслушать Януковича с его претензиями и замечаниями. Но когда мы начали выступать — я и адвокат Елена 
Лукаш, которая представляла факты репрессий по отношению к обыкновенным людям — то представители ОБСЕ начали 
нагло перебивать: «А-а, что вы тут нам рассказываете, посмотрите, что ваши вытворяли перед этим...» 

Или взять, скажем, приезд в Украину Ханне Северинсен — комиссара Парламентской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ), которая руководит мониторинговым комитетом. Она приехала, встретилась с властью. Из разговоров с властью 
сделала вывод, что в Украине в принципе все идет путем демократии. Не все так гладко, но можно говорить о том, чтобы 
начинать процедуру свертывания мониторинга.  Ни с кем из оппозиции она вообще не встретилась. Вот вам еще один 
вариант элементарного, тупого хамства. 

Запад еще не готов нормально, открыто говорить с тем же самым Януковичем. 
- Россия официально заявила, что она не работает с оппозицией. Что вы на этот счет думаете? 
- Официальная позиция всегда заключается в том, что одно государство работает с другим государством, то есть 

работает с властью. Здесь все в порядке. Но при этом, работая с властью, та же самая официальная Россия может взять на 
себя  в  определенной  мере  роль  международного  посредника  по  представлению  информации  о  внутренних 
демократических проблемах Украины. Она может и должна организовывать международные конференции по выяснению 
экономической  ситуации  в  Украине,  причин  упадка  экономики,  причин  упадка  инвестиционного  климата  с  серьезным 
включением туда украинских экспертов. Это абсолютно корректно. Здесь нельзя обвинить в прямом вмешательстве. Это 
наоборот — факт доброжелательности. 

Тут, я думаю, не нужно изобретать велосипед. Есть американский вариант такого влияния, то есть абсолютно 
официальный  и  законный  вариант.  Он  абсолютно  корректен  и  нормален.  Америка  занимается  финансированием 
общественных организаций. Если это делает Америка, поему этим не может заниматься Россия? 

Скажем, сегодня многие украинские организации, которые не захотели работать на Ющенко, по сути, подвешены в 
воздухе. Они ищут кого-то другого. Им требуются элементарная поддержка. Поему бы России не создавать на их базе свои 
организации? 

Россия сегодня не имеет в Украине ни одного серьезного фонда,  ни одного социологического агентства.  Она 
черпает информацию через те же украинские «Социс» или «Деминициатива». А что такое социология, показали прошлые 
выборы — это сильнейшее оружие. 

Америка же действует во всех сферах и средах. И в любой момент она может снимать, мониторить информацию. 
США имеют возможность получать информацию напрямую в самих организациях до того, как она попадает в украинскую 
статистику. Причем, они имеют реальную информацию, а в статистику идет приглаженная, иногда сознательно серьезно 
измененная информация. 

Могу  привести  пример,  как  действуют  такие  организации  —  в  российских  категориях.  Например,  создается 
«Общество по изучению творчества Пушкина». Оно создается с представительствами во всех областях Украины. Они там 
себе спокойно работают, а в какой-то момент им всем приходит информация о том, что творчество Пушкина созвучно с 
некоторыми проблемами выборов. И это принцип, по которому работает Америка с тем же самым Комитетом избирателей 
Украины.  Вроде  все  было  нормально  и  хорошо,  что  была  такая  организация.  Они  довольно  честно  работали,  имели 
нормальное реноме. Но, в конце концов, когда пришло время «Ч», и им сказали «фас», им сказали, что нужно увидеть одно, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

а на другое закрыть глаза. Вот они и увидели все нарушения по Януковичу, а все нарушения со стороны Ющенко они не 
разглядели. 

Еще до выборов мы были свято уверены, что Россия работает в этом направлении на Украине. Теперь я вижу, что 
никто не работал. 

Беседовал Сергей Морозов, Киев Пресс-служба Совета министров АРК

Делегация Правительства Москвы посетит Севастополь в день празднования 
Военно-морского флота

21.07.2005, Комитет по телекоммуникациям
и средствам массовой информации города Москвы

Официальная делегация столичного правительства в конце июля посетит  Севастополь,  где примет участие в 
праздновании Дня Военно-морского флота.

Распоряжение об этом подписал Вице-мэр Москвы Валерий Шанцев, исполняющий обязанности мэра столицы.
В ходе визита члены делегации проведут ряд деловых встреч по вопросам укрепления и дальнейшего развития 

шефских связей Москвы с Черноморским флотом РФ, кроме того гости из Москвы примут участие непосредственно в самом 
праздновании Дня ВМФ.

Визит состоится 30-31 июля, официальную делегацию столицы возглавит представитель исполнительной власти 
Москвы в Совете Федерации Олег Толкачев.

Кроме него, в составе делегации Севастополь посетят Первый заместитель мэра в Правительстве Москвы Петр 
Аксенов, руководитель Департамента потребительского рынка и услуг Владимир Малышков, руководитель Департамента 
международных связей Георгий Мурадов, депутаты Госдумы Галина Хованская и Константин Затулин, а также префект 
Северо-Восточного округа Ирина Рабер.

Источник в горадминистрации напомнил,  что Москва финансировала строительство жилья и ряда социальных 
объектов  для  военнослужащих  Черноморского  флота,  а  также  имеет  шефство  над  флагманом  Черноморского  флота 
крейсером "Москва".

Ожидается, что в праздновании примет участие и ряд творческих коллективов российской столицы,  
сообщает ИА "Интерфакс".

Карпатороссы защищают свои права и требуют федерализации 
24.07.2005. Интерфакс

Презентация "Грамматики русинского языка" и "Евангелия от Матфея" на русинском состоялась в православном 
Крестовоздвиженском соборе Ужгорода (Закарпатье). 

Как сообщили "Интерфаксу" во вторник в Союзе православных граждан, автором книг является настоятель собора 
протоиерей  Димитрий  Сидор,  по  словам  которого  живой  разговорный  русинский  язык  максимально  приближен  к 
церковнославянскому. 

"Мы сохраняем церковнославянский  язык,  как  и  неразделенную  русскость",  -  сказал  священник,  заверив,  что 
подкарпатские русины будут защищать свои права и хранить православную веру. 

Сегодня в Закарпатье более 600 приходов и 30 монастырей канонической Украинской церкви. "Мы не приемлем 
идеи украинской автокефалии (независимости Церкви от Московского патриархата - "ИФ"). Карпатороссы в 1946 году не для 
того входили в Русскую церковь, чтобы из нее выйти", - подчеркнул отец Димитрий. 

В презентации приняли участие представители интеллигенции, научных и просветительских обществ. "Участники 
конференции отметили, что русинский народ признан во всех государствах, только антиправославные националистические 
круги  Украины  демонстративно  не  признают  двухмиллионный  карпаторусский  народ,  клеветнически  обвиняя  его  в 
сепаратизме, хотя русины стоят на почве федерализма и развития местного самоуправления", - заявил пресс-секретарь 
Союза православных граждан Кирилл Фролов. 

Фролов: «Украинские власти провоцируют раскол в церкви»
28.07.2005. АПН

АПН: Сегодня в Киеве проходит собрание архиереев, посвященное передаче Украине мощей св. князя Владимира 
—  крестителя  Руси.  Ходят  слухи,  что  среди  руководства  УПЦ  МП  могут  возникнуть  разногласия  по  вопросу  об 
афтокефалии. Так ли это?

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ:
Ситуация выглядит следующим образом. Стараниями Блаженнейшего митрополита Владимира (Сабодана) в Киев 

возвращена частица мощей св. равноапостольного князя Владимира — крестителя Руси. Однако это величайшее событие 
было проигнорировано  государственной властью и на  встрече  мощей не  было ни  одного  государственного чиновника. 
Государственная власть проигнорировала обращение священноначалия УПЦ МП о праздновании дня св. Владимира, дня 
крещения Руси как общенационального праздника. Кстати, на этом может сыграть Россия, поскольку день св. Владимира 
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всегда  праздновался  русской  эмиграцией  как  великий  праздник.  Такое  вызывающее  поведение  украинских  властей 
свидетельствует о том, что они не считают свое государство частью православной цивилизации и не считают выбор св. 
Владимира правильным. Идеологически они униаты.

Власти стремятся подчинить православную церковь католической и оторвать ее с  этой целью от Московского 
патриархата.  Все ранее опробованные меры,  как  то  захваты храмов,  создание  карманных раскольничьих  группировок, 
попытки спровоцировать вмешательство Вселенского патриархата ни к чему не привели. Все это инструменты внешнего 
давления на УПЦ МП. Теперь задача властей — расшатать церковь изнутри. Неофициальный штаб по созданию "пятой 
колонны"  в  УПЦ  МП  действует  при  госсекретаре  Зинченко  и  состоит  из  лиц,  лишь  формально  принадлежащих  к 
канонической  церкви.  Их  задача  —  создать  группу  епископов-сторонников  автокефалии  и  убрать  последовательных 
противников автокефалии. В первую очередь одесского митрополита Агафангела, тульчинского епископа Ипполита и пресс-
секретаря Блаженнейшего митрополита Владимира Василия Анисимова, автора опасных для них разоблачений о связях 
украинских раскольников с международным терроризмом. 

"Штабисты" сделали ставку на архиепископа Черкасского Софрония. Он выступил со скандальным обращением к 
епископату  УПЦ МП,  в  котором предложил епископам пойти  на  прием к  украинским силовикам (Службу  безопасности 
Украины), с тем, чтобы отделиться от Москвы. Все это ретранслирует рупор украинских спецслужб газета "День". Однако 
Софроний  пошел  слишком  далеко.  Он  назвал  10-летний  путь  УПЦ  МП  "погиблым".  Однако  именно  это  десятилетие 
церковью правит митрополит Владимир, таким образом, это вызов именно ему. Сегодня, в великий день св. Владимира, 
Софроний даже не явился поздравить Блаженнейшего с именинами и почтить память великого князя. Очевидно, задача 
штаба — создание параллельного центра управления УПЦ МП вокруг Софрония. Однако, как и все остальные действия 
оранжевой власти, эта афера будет иметь обратный эффект. В церкви не прощают, когда нагло лезут в ее дела. Тысячи 
верующих Черкасской епархии написали обращение написали обращение к Блаженнейшему Владимиру с резким протестом 
против  действий  Софрония и  самой  идеи автокефалии.  К  Лавре  прибыл крестный ход,  участники  которого  скандирую 
"Автокефалии нет, Софрония — в запрет!" (запрет — это каноническое наказание, лишение права совершать богослужения 
и рукополагать священников). 

Перед  днем  св.  Владимира  в  Киеве  прошло  заседание  Синода  УПЦ  МП,  который  ответил  на  предложение 
Ющенко,  выдвинутое  на  всеукраинском  совете  церкви  — начать  переговоры  о  создании  единой  поместной  церкви  и 
предложил себя в качестве посредника. Синод УПЦ МП ответил вежливым, но твердым отказом. В письме Синода Ющенко 
сказано, что проблема создания единой поместной церкви не может быть политизирована и искусственно ускорена. Это 
означает, что Синод против этого проекта, потому что он изначально политизирован и проводится не просто поспешно, но 
форсированно. Так же сказано, что УПЦ МП не против переговоров с раскольниками, но условием переговоров является 
неучастие в них Филарета Денисенко, а это невозможно, ибо он ключевой раскольник. Таким образом, и переговоры вести 
не о чем. Неотделимость Украинской православной церкви от Московского патриархата — аксиома, а не предмет дискуссий. 

Таким образом,  действия штаба  Зинченко  обернуться  против  самого  штаба.  Эти  действия  сплотят  церковь  и 
только радикализуют епископат. Несомненно, православный фактор сыграет против нынешней власти на парламентских 
выборах. Попытки отделить УПЦ от Московского патриархата закончатся провалом, как кончились провалом при Кравчуке. 

Послесловие после дня св. Владимира 
Кирилл Фролов

В день своих именин 28 июля митрополит Владимир сказал собратьям епископам, что в этот день дискуссий не 
будет,  но  в  ближайшее  время  будет  созван  Архиерейский  Собор  УПЦ  МП.  К  нему  будут  готовится  и  православные 
христиане,  и  сторонники  «канонической  автокефалии»,  за  которыми  стоит  власть.  В  вопросе  единства  Русской 
Православной Церкви нет цены, которую нельзя не заплатить. Наш долг- поддержать тех, кто борется против отделения 
УПЦ  от  Московского  Патриархата.  Киевский  священник  Димитрий  Познанский  -  такой  борец  и  боец.  Поэтому  мы  и 
предоставляем ему трибуну.

"На Украине идет не только война между Западом и Востоком, но и борьба 
диавола с Богом"

10.07.2005. Правая. Ру
Интервью с настоятелем храма прп. Романа Сладкопевца г. Киева священником Димитрием Познанским
Правая.Ру: Отец Димитрий, в последнее время распространились обвинения в адрес Церкви в агитации во время 

выборов. В связи с этим как Вы считаете, допустимо для верующих участвовать в политике и избирательных кампаниях?
Отец Димитрий: А разве кто-нибудь объявил верующих неполноценными членами общества? На мой взгляд, это 

просто попытка загнать православных в резервации, так сказать, чтобы не поднимали головы выше плинтуса и заканчивали 
свое  Православие  с  выходом  из  храма  после  воскресной  службы.  Для  начала  нужно  определиться  с  тем,  что  такое 
агитация: добро это или зло? Если зло, то почему это зло оформлено законодательно и власть предержащие принимают в 
этом зле непосредственное участие? Видимо, вопрос поставлен неверно. Очевидно, что сама по себе агитация не является 
ни злом, ни добром, за этим понятием может стоять что угодно. Например, ту же проповедь Царствия Небесного также 
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можно назвать агитацией (кстати, за такую «агитацию» и распяли Христа) или, например, призывы к здоровому образу 
жизни. На самом деле, агитация тогда является злом, когда агитаторы применяют безнравственные приемы убеждения: 
клевету,  ложь,  подсознательное  воздействие  на  объект  агитации,  манипуляцию фактами цифрами и  т.д.  Ничего  этого 
духовенство не делало. Во всяком случае, мне об этом ничего неизвестно. 

-  Тогда  в  чем  непосредственно  заключается  вина  священников,  публично  высказывавшихся  о  ситуации  на 
Украине? 

-  Вся вина священнослужителей перед новой властью заключается в том разрыве железного кольца цензуры 
умолчания, применяемой СМИ, и освещение тех животрепещущих фактов, которые были совершенно неудобны тем, кто 
пытался любой ценой достичь власти. 

Поэтому здесь уместно говорить не о том, имеют или не имеют права верующие агитировать за того или иного 
кандидата (здесь ответ очевиден: как полноценные члены общества – имеют), а имеют ли право православные верующие, к 
каковым себя причисляет 75-80 % населения Украины, отстаивать свои права и свободы и могут ли священнослужители 
помогать своим прихожанам защищать свои убеждения? 

Кроме  того,  налицо  двойной  стандарт:  раскольнические,  униатские  и  сектантские  организации  занимались 
активной  пропагандой  своего  кандидата  (например,  лидер  деструктивного  харизматического  культа  Сандей  Аделаджи 
прямо говорил о В.А.Ю.: «Это наш кандидат»), даже рисовались на майдане вместе с революционерами, но им никто не 
сделал и упрека. Почему? Потому что они агитировали «как надо», за «правильного» кандидата. Как будто другой кандидат 
не был законно зарегистрирован. Но это ладно. Вот, например такой случай. В Липовецком округе представители штаба 
Ющенко остановили машину, в которой находился настоятель Иоанно-Богословского храма о. Михаил, агитаторы стали 
принуждать батюшку взять у них агитационные листовки в поддержку своего кандидата и провести в храме пропаганду, а 
когда о. Михаил отказался это сделать, представители штаба просто избили священника. Или эпизод, произошедший в селе 
Нестерварка, где в день поминовения всех усопших, в храм ворвался представитель штаба Ющенко, и настоятелю – о. 
Владимиру заявил: "наступит 22 число, и мы тогда с вами разберемся". И таких случаев масса, но никто об этом не слышал 
ни со стороны «самого честного канала», ни со стороны, так называемых, каналов провластных. 

- Тогда поставим вопрос по-другому, в чем именно обвиняют УПЦ оранжевые? 
- Нашу Церковь обвинили в распространении агитационных листовок. В тех листовках, которые я лично видел, 

распространяемых православными общественными организациями, содержались только факты жестокого нарушения прав 
верующих некоторыми политиками и предупреждение о опасности, которые эти политики представляют для Православия. 
Кроме того,  в некоторых текстах говорилось о том, что премьер министр Украины Виктор Янукович стоит на позициях 
защиты и поддержки канонической Церкви и сам является верующим человеком. Все это соответствует действительности и 
может быть проверено в любой момент. Интересно, какой иной реакции от Церкви ожидали те люди, которые активно 
боролись с нею, презирая собственную совесть и безнаказанно попирая законодательство? Кроме того, предупреждение 
православных общественных и правозащитных организаций подтвердились, и на сегодняшний день мы имеем целый ряд 
попыток захватов православных храмов националистами, инцидентов ущемлений прав верующих представителями штаба 
В.  Ющенко,  случаи  вмешательства  властей  в  дела  Церкви  и  так  далее.  На  официальном  сайте  УПЦ даже  появился 
специальный раздел, который начал фиксировать случаи нарушения прав православных верующих. Все это при постоянно 
повторяющихся высказываниях о демократичности новой власти. Когда представитель Союза Православных Граждан на 
Конференции европейских церквей в Брюсселе зачитал хамское письмо нового гуманитарного министра Томенко в адрес 
Блаженнейшего митрополита Владимира, представители церквей были просто в шоке от этого пролетарского тона. Им 
было не ясно, какое вообще имеет право чиновник предъявлять такие претензии. А о замалчивающихся захватах храмов им 
было совсем ничего не известно. Понятно, какое впечатление это произвело. 

- Все ли православные священники были едины в своих взглядах? 
- Нет. Например, в Киеве существует маленькая группка таких, скажем, нетрадиционных клириков. На мой взгляд, 

эти люди занимаются тем, что просто отбивают у людей доверие к священнослужителям. Например, во время прошлых 
парламентских выборов, эти люди выпускали совершенно отвратительную провокационную газету, в которой писали, что 
Кучма – православный президент, Литвин – православный спикер, а Ющенко – буквально сатана во плоти. Тимошенко в 
этой  газете  изображалась  в  виде  предводительницы  «белого  братства»  в  белом  балахоне,  с  посохом  и  воздетым 
двоеперстием. Хотя я и никогда не испытывал симпатий к Ющенко или Тимошенко, я тогда написал в редакцию письмо, в 
котором говорил о том, что появление у нас общественно-православной газеты – это хорошо, но все-таки такие грязные 
методы  недопустимы  для  людей  верующих.  В  ответ  на  меня  посыпались  угрозы  со  стороны кое-кого  из  редакции  с 
намеками на  связи в  шефа газеты со священноначалием.  Однако  вышло все по-другому,  буквально  через  пару дней, 
священноначалие взяло,  и  запретило грязную газетенку распространять в православных храмах.  Но самое интересное 
произошло через пару лет, т.е. на нынешних президентских выборах. Те люди, которые настойчиво разъясняли людям 
сатанинскую,  проамериканскую и антиправославную миссию Ющенко,  оказались кто в его штабе, кто с  агитационными 
листовками,  намекающими  на  то,  что  «православный  президент»  Кучма  –  преступник,  и  нужно  отменить  результаты 
выборов, кто бегал по оранжевому майдану под лозунгом «церковь с народом». 

- Почему же этих провокаторов не отправили под запрет? 
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- Потому, что несмотря на утверждения националистов, что наша Церковь – это авторитарная система, на самом 
деле священноначалие очень мягко относится к нарушителям, учитывая, что обстановка в стране нелегкая, а бунтовщики 
люди  непредсказуемые.  Сами  же  диссиденты  считают  некоторую  безнаказанность  своего,  мягко  говоря,  легкого 
политического поведения, плюрализмом мнений, демократией внутри Церкви. 

-  В  свое  время  большую  поддержку  канонической  Церкви  оказывали  коммунисты,  как  это  сочетается  с 
традиционным для этой партии атеизмом? 

- Ну, если говорить серьезно, то атеизм свойственен не только коммунистам. Мы знаем, под какими лозунгами 
проходила французская революция.  Сам принцип отделения Церкви от государства, кстати, осужденный на Поместном 
Соборе 1918 года, является чисто атеистическим. Поэтому здесь коммунисты с демократами перед Церковью равны. 

Украинские коммунисты уже покаялись перед Церковью за гонения в советский период, подождем, пока покаются 
демократы за гонения на каноническую Церковь с самого начала 1990-х. Совершенно очевидно, что совместить Крест с 
портретами  дедушки  Ленина  невозможно,  но  в  настоящее  время  я  также  не  вижу  среди  наших  демократов  реально 
положительного отношения к Православной Вере. На сегодняшний день только две значительных политических силы на 
Украине публично приняли решение защищать каноническую Церковь – коммунисты и партия Регионов. Для верующих, 
конечно, Регионы ближе, т.к. они и не носятся с Ильичом как с писаной торбой, и, вроде, красный коммунизм не собираются 
строить. А все положительные, с точки зрения православных, позиции, существующие у коммунистов, Регионы имеют – это 
реальная  поддержка  Православия,  дружеские  отношения,  двойное  гражданство  с  Россией  и  двуязычие.  Поэтому,  мне 
кажется, Симоненко и не поддержал Януковича в т.н. 3-м туре, поскольку боялся, что на одном марксизме-ленинизме ему не 
выехать, а место прикормленной оппозиции терять не хотелось. Это по-христиански? Очевидно, что нет. 

- Отец Димитрий, скажите, каким Вы видите выход из сложившегося на Украине кризиса, и есть ли этот выход 
вообще? 

- Как верующий человек, я, в первую очередь, вижу выход в возвращении народа Украины к Богу, в возвращении в 
ту спасительную Традицию, в лоно которой вошел народ Киевской Руси при святом равноапостольном князе Владимире в 
крещенских  водах  Днепра.  Закон  о  равенстве  всех  конфессий,  существующий  сегодня  в  Украине  –  это  отречение 
законодателей от Христа. Разве может быть здоровым то общество, где православный батюшка и сатанист или заморский 
сектант,  насаждающий  деструктивный  культ,  уравнены  в  правах?  Почему  Закон  Божий  не  пускают  в  школу,  а  детей 
заставляют праздновать хеллоуин? Почему президент и высшие чины государства красуются на экранах телевизоров с 
отлученным от Церкви раскольником, т.е. преступником, преступившим крайнюю черту греха, за которой кончается Церковь 
и  спасение,  которого  не  пустят  ни  в  один храм во  всем православном мире?  Вопросы непраздные,  и  ответы на  них 
неутешительные.  Даже если чиновники отрешились от Христа,  то почему они не фиксируют элементарного — 80% -й 
самоидентификации граждан государства? Выходит, на Украине идет не только война между Западом и Востоком, но и 
борьба диавола с Богом. Оказывается,  что на земле не существует независимых,  нейтральных в духовном измерении 
государств. Потому что свято место пусто не бывает, и в дом, из которого некогда был изгнан бес, а после было выметено и 
убрано, приходит еще семь бесов, и бывает последнее хуже первого. Так и здесь: после изгнания коммунистического беса, 
пришли семь других, а изгнать их некому, так как Церковь Божия нынче не только не в чести, но сильно мозолит глаз кому-
то не доброму.

О бедном «Мелласе» замолвите слово
Член комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания

 Российской Федерации и Верховной Рады Украины 
 депутат Государственной Думы

 Константин Затулин
В  связи  с  дальнейшим  раскручиванием  витка  реприватизации  и  передела  собственности  на  Украине  и,  в 

частности, очередными попытками отобрать у Москвы принадлежащие ей санаторно-курортные объекты в Крыму, в том 
числе  санаторий  «Меллас»,  считаю  необходимым  сделать  следующие  комментарии  для  сведения  общественности  и 
средств массовой информации.

Общей  причиной  передела  собственности  и  реприватизации  на  Украине  является  политическая  и,  конечно, 
экономическая ситуация, тесно связанная  с результатами выборов на Украине в 2004 году. Эти причины являются на 
самом деле попытками мести победителей побежденным, и в той же степени тривиальными желаниями поживиться чужой 
собственностью. 

Не случайно, что ни одно предприятие, прежде приватизированное нынешним секретарем Совета Безопасности и 
Обороны  Украины  Петром  Порошенко,  министром  Давидом  Жвания  и  другими  деятелями  нынешней  власти, 
реприватизацией  не  затронуты.  Не  затронута  реприватизацией  и   собственность  активных  сторонников  «оранжевой» 
коалиции. Напротив, «ворами и главарями мафиозных кланов и проч.» объявляются все сколько-нибудь известные лица 
юга  и  востока  Украины,  заподозренные  в  симпатиях  к  Виктору  Януковичу  в  2004  году  и  в  возможностях  поддержать 
оппозицию на будущих парламентских выборах в 2006 году. 
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Но все это, безусловно, внутреннее дело Украины. Если руководители Украины считают необходимым позориться 
на весь мир, отбирая призовые деньги у своих олимпийских чемпионов, мы в России можем только продолжать удивляться. 

Рэкет, ставший политикой руководства Украины в центре и на местах, перестает считаться внутренним делом этой 
страны,  когда речь заходит о чужой собственности на ее территории.  К  такой собственности,  безусловно,  относится и 
санаторий  «Меллас»,  лечебно-санаторный  объект  Правительства  Москвы,  и  пансионат  «Море»,  принадлежащий 
неудачливому конкуренту мэра Москвы, российскому банкиру Александру Лебедеву. 

Хотя попытки отобрать, переделить санаторий «Меллас» и другие объекты происходили в вялотекущем режиме и 
раньше,  нет  никаких  сомнений,  что  эти  попытки  получили мощный  импульс  именно  теперь,  когда  в  Крыму действует 
Правительство, назначенное из Киева. Правительство Крыма, в котором в отличие от Крыма нет ни одного русского и 
практически нет ни одного крымского, за исключением крымских татар.

Считаю, что возмутительные попытки отобрать принадлежащие Москве санаторно-курортные объекты в разгар 
курортного сезона являются поводом для серьезного беспокойства не только москвичей и руководителей Правительства 
Москвы, но и депутатов парламентов России и Украины. В  особенности, членов российско-украинской межпарламентской 
комиссии,  которая  и  создавалась  для  того,  чтобы  содействовать  развитию,  а  не  разрушению  российско-украинских 
отношений. Побывавший вчера в Москве в гостях спикер Верховной Рады Украины Владимир Литвин мог бы и, наверное, 
должен был озаботиться такого  рода проблемами если он действительно хочет перед выборами снискать репутацию 
«друга России». 

Высказывания  уважаемого  О.М.Толкачева,  в  прошлом руководителя Москомимущества,  а  ныне  члена  Совета 
Федерации,  который не усмотрел, находясь в Севастополе, ничего политического в ситуации с «Мелласом»,  я уверен, 
являются недоразумением в оценке или интерпретацией оценки в СМИ. Во всяком случае, было бы наивно не видеть, как 
учил классик,  взаимосвязи между политикой и экономикой.

Пресс-релиз, распространенный на пресс-конференции главы Департамента 
имущества Москвы Владимира Силкина
Санаторий «Меласс», «Понизовка», «Первомайский» и детский - им. Т.Г. Шевченко, де-юро и де-факто является 

собственностью Москвы. Претензии Киева в отношении московской недвижимости в Крыму юридически не обоснованны, 
что свидетельствует о политической подоплеке имущественного спора.

28 июля Генеральная прокуратура Украины через пресс-службу распространила сообщение, в котором говорится, 
что по протесту прокуратуры Крыма исполнительный комитет Ялтинского городского совета отменил право собственности 
мэрии Москвы на санаторий Меласс.

-  Мы пока не знаем, при каких обстоятельствах власти Ялты аннулировали регистрацию права собственности 
Москвы, и принималось ли такое решение вообще, - отмечает руководитель Департамента имущества российской столицы 
Владимир Силкин. - Никаких официальных уведомлений Москва не получала. Возможно, Генпрокуратура Украины выдает 
желаемое  за  действительное.  Дело  в  том,  что  право  собственности  города  на  имущественный  комплекс  санатория 
«Меллас» может быть оспорено только в суде.

Между тем, с иском в суд ни органы прокуратуры Крыма, ни Генпрокуратура Украины не обращались.
Попытка  оспорить  в  суде  решение  Ялтинского  городского  совета  однажды  предпринималась.  Иск  подавала 

администрация  Форосского  поселкового  совета,  на  территории  которого  фактически  расположен  санаторий  «Меллас». 
Однако, по результатам рассмотрения вопроса стороны процесс - Департамент имущества города Москвы и Форосский 
поселковый совет - заключили мировое соглашение, которое в соответствии с действующими нормами законодательства 
утверждено решением хозяйственного суда Автономной республики Крым. Решение вступило в законную силу, подтвердив 
законность регистрации прав Москвы на санаторий «Меллас».

Сейчас представители органов прокуратуры утверждают, будто «благодаря прокурорскому вмешательству данный 
санаторий возвращен в государственную собственность».

-  У  города  достаточно  документов,  подтверждающих,  что  с  20-ых  годов  прошлого  века  года  Москва  за  счет 
собственных  средств  содержала  и  ремонтировала  не  только  дореволюционные  корпуса  и  старинный  парк,  но  и 
финансировала новое строительство, - заявляет глава Департамента имущества.

В 1927 году дом отдыха,  а позднее - санаторий, «Меллас» вошел в состав Московского лечебно-санаторного 
объединения. Факт передачи здравницы Мосздравотделу подтверждается протоколом № 22 заседания МК ВКП (б) от 23. 
03. 1930. В 1945-46 годах по распоряжению Мосгорисполкома выделялись средства на послевоенное восстановление и 
оборудование старых корпусов санатория. За период с 1955 по 1991 годы Мосгорисполком оплатил строительство новых 
спальных корпусов, здания столовой с кинозалом, водоснабжения и очистных сооружений, берего-укрепляющих и пляжных 
сооружений,  инженерных коммуникаций и сетей,  котельной,  медицинского корпуса с  плавательным бассейном,  детских 
яслей на 90 мест, шести жилых домов для сотрудников санатория и членов их семей. Также Мосгорисполкомом выделялись 
средства на строительство подъездных дорог к санаторию «Меллас» и на противооползневые мероприятия. В 1976-1991 
годах  на  строительство  и  переоборудование  санатория  израсходовано  4.8  млн.  рублей.  В  1991-2004  годах  текущее 
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финансирование «Мелласа» составило 322 млн. 240 тыс. 500 руб. в том числе ремонт 45 млн. 819 тыс. 200 руб. По данным 
за 7 месяцев 2005 года финансирование санатория составило 20 млн. 744 тыс. 300 руб. , включая ремонт 1 млн. 345 тыс. 
916 руб.

- Речь идет не о «возвращении в госсобственность» Меласса, а о попытках прибрать к рукам чужое имущество, - 
заявил член московского правительства.

История с «Мелласом» не первый случай, когда органы прокуратуры Украины в своих заявлениях умышленно 
вводит в заблуждение. Так, недавно, в одном из интервью, они заявили, что иск по детскому санаторию им. Т.Г.Шевченко 
судом УДОВЛЕТВОРЕН. Однако, это утверждение не в полной мере соответствует действительности.

По  результатам  рассмотрения  Хозяйственным  судом  иска  прокурату  АКР  принято  следующее  решение  в 
отношении имущественного комплекса детского санатория им. Шевченко:

ПРОКУРАТУРЕ ОТКАЗАНО в возврате имущественного комплекса в собственность Украины.
- Судом установлены факты строительства объекта за счет средств бюджета города Москвы, «финансирование 

деятельности санатория и содержания его в соответствующем состоянии на протяжении десятков лет, начиная с 1961 года, 
за  счет  средств  города  Москвы  (а  с  1989  года  -  Лечебно-санаторным  объединением  при  Главном  управлении 
здравоохранения  Мосгорисполкома,  с  1996  года  -  ГУН  «Московское  лечебно-санаторное  объединение»),  что 
подтверждается платежными документами.

Детский санаторий им. Шевченко был открыт 15 мая 1961 года в соответствии с постановлением Совмина РСФСР 
и  решением  Исполкома  Моссовета.  В  1961  году  по  решению  Мосгорисполкома  и  на  средства  города  началось 
строительство  столовой, главного корпуса, приемно-

административного корпуса, изолятора, хозяйственного корпуса, котельной. В 1972 году -2-этажного кирпичного 
здания  яслей-сада.  В  1975  и  1978  годах  за  счет  Москвы построены жилые дома для  сотрудников  санатория.  Москва 
вкладывала  деньги  и  в  развитие  самой  Евпатории:  построила  школу  и  поликлинику,  благоустроила  городской  парк, 
реконструировала городскую набережную.

Судом  УДОВЛЕТВОРЕНЫ  лишь  требования  прокуратуры  в  части  признания  недействительным  решений 
Евпаторийского исполкома об оформлении ГУП «МЛСО» в 2001 году и Департаменту имущества города Москвы в 2004 году 
свидетельств  о  праве  собственности  на  санаторий.  Данное  решение  мотивировано  тем,  что  Евпаторийский  Исполком 
ПРЕВЫСИЛ свои полномочия, поскольку в соответствии с Соглашением между Россией и Украиной 1993 года вопросы о 
праве собственности того или иного государства на имущество, расположенное на территории Украины, должны решаться 
на уровне межправительственных соглашений.

Суд  указал,  что  основанием  для  оформления  свидетельств  о  праве  собственности  города  Москвы  на 
имущественный комплекс санатория должен являться протокол о признании прав, подписанный органами, уполномоченным 
по распоряжению государственным имуществом Украины и России, а не решение местного органа исполнительной власти.

По мнению Силкина, в Крыму отдельные чиновники и бизнесмены пытаются использовать сложившуюся ситуацию 
для решения своих личных, корыстных задач. «Вектор популистский, большевистский - отобрать и поделить. Это попытки 
заработать капитал на философии «шариковых» и «швондеров».

Между тем, прежние власти АРК выступили с критикой нынешнего руководства. Бывший министр финансов Крыма 
Александр Гресс считает,  что автономия до сих пор "проедает"  советские инвестиции в курортную зону. "Амортизация 
основных  фондов  достигает  100  процентов!  Вкладывать  сюда  надо.  Но  инвестору  нужны  гарантии,  в  том  числе  -  и 
политические". А депутат Верховной Рады Украины Леонид Грая утверждает, что финансовой базой полуострова давно 
стало  российская  собственность  и  капитал.  «Мы  долго  строили  межрегиональное  сотрудничество  с  Москвой, 
способствовали тому, что россияне начали выкупать крымские санатории. Это должно было переломить ситуацию, когда 
большая часть российских туристов предпочитает жариться на солнышке за границей, и доказать - деньги надо вкладывать 
не в турецкую Анталию, а в Крым».

Очевидно,  что желания киевских  чиновников и крымского правительства не совпадают,  ведь никто  не  платит 
столько налогов, как российские санатории. В отличие от местных московские санатории не пользуются льготами и платят, 
как говорится, по полной. Суммарно 4 московских здравницы приносят Крыму около 36 млн. рублей в год. Кроме того, они 
обеспечивают работой, даже в зимнее время — «мертвый» сезон-местных жителей, которые, кстати, получают зарплату в 
несколько раз превышающую минимальную на Украине.

Конфликт вокруг московской собственности в Крыму изрядно портит имидж Украины, которая позиционируется как 
демократическое государство, уважающее права собственности и стремящееся к улучшению инвестиционного климата, 
особенно  на  фоне  других  скандалов,  связанных  с  национализацией  или  деприватизацией,  в  том  числе  и  по  активам, 
приобретенным российскими бизнесменами.
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Столичные власти видят политическую подоплеку в претензиях Украины на 
собственность Москвы в Крыму и готовы отстаивать свои права во всех судах

 3 августа 2005 года, ИНТЕРФАКС
Столичные власти называют "политическим заказом" претензии Украины на собственность правительства Москвы 

в Крыму. Об этом в среду на пресс-конференции заявил руководитель Департамента имущества Москвы Владимир Силкин. 
"Видимо, кому-то гены батьки Махно не дают покоя, и эти люди хотят отобрать все, что хорошо выглядит", - заявил 

В.Силкин. 
Он пояснил, что речь идет о санаториях "Меласс", "Понизовка", "Первомайский" и детском санатории имени Тараса 

Шевченко.  Представитель  московского  правительства  подчеркнул,  что  де  юре  и  де  факто  эти  санатории  являются 
собственностью российской столицы. 

"Претензии  Киева  в  отношении  московской  недвижимости  в  Крыму  юридически  необоснованны,  что 
свидетельствует о политической подоплеке имущественного спора", - заявил В.Силкин. 

Он напомнил, что еще 16 июня Хозяйственный суд Симферополя отказал в иске крымской прокуратуре, которая 
требовала  лишить  права  собственности  столичные  власти  на  детский  санаторий  имени  Шевченко.  Вместе  с  тем,  как 
подчеркнул московский чиновник, даже после этого решения в прессу умышленно поступает информация о том, что иск 
прокуратуры удовлетворен, хотя это утверждение не соответствует действительности. 

В.Силкин сообщил, что с 1991 года по 2005 год общий объем инвестиций Москвы в экономику Крыма и Украины 
составил 1 млрд. рублей. Кроме того, по его словам, в санаторно-курортном хозяйстве правительства Москвы трудятся 
около тысячи человек, при этом их зарплата в двое превышает среднюю украинскую. 

Глава департамента отметил, что более 70% отдыхающих в этих санаториях - обыкновенные москвичи, и все 
желающие, которые покупают путевки через турагентства. Только около 30% путевок скупается профсоюзом столичной 
мэрии и передается сотрудникам правительства Москвы, уточнил он. 

По  его  словам,  продолжают  действовать  городские  программы,  предусматривающие  выделение  средств  на 
строительство жилых домов для офицеров Черноморского флота, а также на поддержание филиала МГУ. В связи с этим он 
отметил: "Сейчас мы оформляем собственность правительства Москвы и особое внимание уделяем всем юридическим 
вопросам". 

В.Силкин  подчеркнул,  что  московские  власти  не  собираются  передавать  свою  собственность  правительству 
Украины, и будут отстаивать свои права во всех судах, включая международные. 

"Очень  неприятно,  что братский  народ ведет  себя  подобным образом,  и  не  пытается  решить  вопросы путем 
переговоров", - заявил В.Силкин. 

"На Украине есть система независимых судов, есть надежда решить спор цивилизованно, по-добрососедски", - 
добавил руководитель Департамента имущества Москвы.

Возбуждено  дело  против  чиновников  Ялтинского  горсовета, 
оформивших права собственности Москвы на санаторий "Меллас"

1 августа, 2005 года,  ИНТЕРФАКС-УКРАИНА 
 Прокуратура Крыма возбудила уголовное дело в отношении должностных лиц исполкома Ялтинского горсовета по 

признакам преступления, предусмотренного статьей 365 частью 1 Уголовного кодекса - превышение власти или служебных 
полномочий. Об этом агентству "Интерфакс-Украина" сообщили в субботу в пресс-службе крымской прокуратуры.

Ранее крымская прокуратура опротестовала решение исполкома Ялтинского горсовета относительно оформления 
Департаментом государственного и муниципального имущества Москвы права собственности на объекты недвижимости 
санатория  "Меллас".  Она  считает,  что  при  принятии  решения  были  допущены  многочисленные  нарушения 
законодательства.

Санаторий "Меллас" расположен на территории Форосского поселкового совета, то есть компетенция Ялтинского 
горсовета на него не распространяется, отметили в пресс-службе. "Кроме того, во время принятия решения об оформлении 
права собственности не было подтверждено, что строительство санатория проводилось за счет средств республиканского 
бюджета России или средств предприятий и организаций российского подчинения, как это предусмотрено международными 
соглашениями и законодательством Украины", - говорится в сообщении.

"Имеющиеся  документы  свидетельствуют,  что  в  2001  году  санаторий  "Меллас"  насчитывал  25  объектов 
недвижимости,  однако,  по  непонятным  причинам,  исполком  Ялтинского  горсовета  оформил  право  собственности 
Департамента государственного и муниципального имущества г. Москва на 45 объектов. Более того, на время оформления 
права собственности фактически субъекта правоотношений с названием "Департамент государственного и муниципального 
имущества г. Москва" не существовало", - отмечают также в крымской прокуратуре.
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Уголовное  дело  в  отношении  превысивших  служебные  полномочия  должностных  лиц  Ялтинского  городского 
совета  возбуждено  по  результатам  прокурорской  проверки,  которая  проводилась  после  опротестования  незаконного 
решения.

Как сообщалось, в пятницу руководитель департамента имущества Москвы Владимир Силкин заявил в интервью 
"Интерфаксу",  что  расположенный  в  Ялте  санаторий  "Меллас",  входящий  в  состав  московского  лечебно-  санаторного 
объединения, "де-юре и де-факто является собственностью Москвы". "Мы пока не знаем, при каких обстоятельствах власти 
Ялты аннулировали регистрацию права собственности Москвы, и было ли принято такое решение вообще, - сказал он. - 
Никаких  официальных  уведомлений  Москва  не  получала.  Возможно,  Генпрокуратура  Украины  выдает  желаемое  за 
действительное".

В Крыму готовится захват московских лечебных учреждений
01.08.2005, «Коммерсант»

Марат Барский, Ялта; Вера Ковалева, Александр Воронов
Генпрокуратура Украины заявила, что вернула в госсобственность санаторий "Меллас", который был незаконно 

передан  в  собственность  мэрии  Москвы,  а  прокуратура  Крыма,  заявила  о  возбуждении  уголовного  дела  против 
должностных  лиц  исполкома  Ялтинского  горсовета  относительно  оформления  департаментом  государственного  и 
муниципального имущества Москвы права собственности на санаторий. В ответ  мэр Москвы Юрий Лужков заявил, что 
принадлежащий столичному  правительству  крымский  санаторий  "Меллас"  не  является  предметом спора,  в  госреестре 
Украины он указан как собственность Москвы.  Санаторий "Меллас" расположен возле поселка Санаторное на Южном 
берегу Крыма в 50 км к юго-западу от Ялты на территории Форосского поселкового совета. В 2001 году, на момент  
передачи  санатория  правительству  Москвы,  санаторий  насчитывал  25  объектов  недвижимости.  По  оценкам ГУП 
МЛСО на 1 января 2005 года, стоимость санатория "Меллас" площадью 25 га составляет $6,4 млн (182 млн руб.).  
Пресс-служба  Генпрокуратуры  Украины  распространила  информацию  о  том,  что  Ялтинский  горсовет  по  требованию 
прокуратуры Крыма "вернул в  госсобственность  санаторий  'Меллас',  который был незаконно  передан в  собственность 
мэрии Москвы, и по протесту прокуратуры исполкомом Ялтинского горсовета отменено собственное решение от 11 марта 
2004 года, которым было оформлено право собственности на объекты недвижимого имущества санатория 'Меллас'  на 
мэрию Москвы". 

Пресс-секретарь прокурора Крыма Наталья Бояркина заявила Ъ, что прокуратура Крыма возбудила уголовное 
дело в отношении должностных лиц исполкома Ялтинского горсовета по признакам преступления, что предусмотрено ст. 
365 ч. 1 УК Украины ("превышение власти или служебных полномочий"). Поводом для его возбуждения, по словам госпожи 
Бояркиной,  стало  то,  что  санаторий  "Меллас"  расположен  на  территории  Форосского  поселкового  совета,  то  есть 
компетенция Ялтинского горсовета на него не распространяется. Кроме того, во время принятия решения об оформлении 
права собственности не было подтверждено, что строительство санатория проводилось за счет средств республиканского 
бюджета России или средств предприятий и организаций российского подчинения, как это предусмотрено международными 
соглашениями и законодательством Украины. Кроме этого, прокуратура установила, что в 2001 году исполком Ялтинского 
горсовета  оформил  право  собственности  департамента  государственного  и  муниципального  имущества  Москвы на  45 
объектов.  Конкретных  имен  чиновников  ялтинской  мэрии,  которых  привлекают  к  уголовной  ответственности,  госпожа 
Бояркина не назвала, сославшись на тайну следствия. 

По данным Ъ, еще 5 июня 2005 года секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Петр 
Порошенко поручил образовать в составе земельной комиссии группу, которая будет специально заниматься подготовкой 
судебных исков, и попросил уделять особое внимание российской собственности. Однако подобная тенденция наметилась 
гораздо раньше. В частности, в прошлом году прокуратура Крыма подала иск о признании недействительным приказа и 
распоряжения  об  отчуждении  имущества  и  договора  купли-продажи  крымского  пансионата  "Глициния",  который 
планировалось использовать в качестве официальной резиденции президента России Владимира Путина в Крыму. В конце 
прошлого года этот пансионат, расположенный на участке площадью 20,4 га, был продан Внешторгбанку за $15 млн. ВТБ 
оплатил 30% стоимости и оформил документы в собственность. 

На традиционном еженедельном объезде московских новостроек мэр Лужков заявил: "Шумиха (вокруг санатория 
'Меллас'.  –  Ъ)  не имеет никаких оснований, и 'Меллас'  сейчас не является предметом спора".  Мэр также отметил, что 
Москва недавно выиграла суд по принадлежности этого санатория. "В госреестре Украины этот санаторий – собственность 
Москвы", – утверждает столичный градоначальник.

Между  тем  главный  врач  "Мелласа"  Константин  Карпухин  заявил  Ъ,  что  он  узнал  о  возвращении  в 
госсобственность  Украины  санатория  случайно,  однако  к  нему  никаких  документов  из  Ялтинского  горисполкома  или 
прокуратуры по этому поводу не поступало. 

Отметим, что в субботу мэр Лужков заявил, что Генпрокуратура Украины пытается отобрать у Москвы несколько 
других  принадлежащих  ей  санаториев,  которые  находятся  на  Украине.  Например,  детский  санаторий  им.  Шевченко  в 
Евпатории.  Прокуратура  Крыма  16  июня  лишила  департамент  имущества  Москвы  в  лице  ГУП  "Московское  лечебно-
санитарное объединение" права собственности на этот санаторий, признав незаконными выданные свидетельства на право 
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собственности.  При  этом  прокуратура  не  удовлетворила  требование  Фонда  госимущества  Украины  передать  ему 
санаторий.  Поэтому владелец санатория в  настоящее время не определен.  По данным заместителя прокурора Крыма 
Алексея Кошмана, с начала 2005 года органами прокуратуры Крыма в суды было направлено 21 исковое заявление по 
делам, связанным с принадлежащим правительству Москвы имуществом. 

В департаменте имущества Москвы возмутились действиями крымской прокуратуры, заявив, что "Меллас" был 
передан Мосздравотделу еще в 1927 год: "'Меллас' никогда не принадлежал Украине. У города достаточно документов, 
подтверждающих, что с 20-х годов прошлого века года Москва содержала и ремонтировала не только дореволюционные 
корпусы и старинный парк, но и финансировала новое строительство. Кроме того, мы построили лечебный пляж и жилье 
для жителей поселка Форос". "Речь идет не о 'возвращении в госсобственность' 'Мелласа', а о попытках прибрать к рукам 
чужое имущество,  – заявил господин Силкин.  –  Мы уже обратились за поддержкой в  российский МИД. Силой забрать 
санаторий украинская сторона не сможет, ей придется обратиться с иском об истребовании имущества в суд. Мы будем 
судиться во всех инстанциях, даже в международных судах", – заявил Ъ руководитель департамента имущества Москвы 
Владимир Силкин. 

Столичное Правительство готово судиться за московскую собственность
3 августа 2005, "YTPO": ЖИЗНЬ

Столичное правительство готово судиться за московскую собственность, расположенную на территории Крыма, 
заявил на пресс-конференции руководитель Департамента имущества мэрии Москвы Владимир Силкин. Напомним, что 
ялтинский Горсовет вернул санаторий "Меллас", расположенный на южном берегу Крыма, в госсобственность Украины, 
мотивировав свое решение тем, что санаторий был незаконно передан в собственность мэрии Москвы в марте прошлого 
года. По словам Силкина, "мы не допускаем мысли, что эта собственность будет экспроприирована". 

Силкин: Москва не отдаст административные здания
03/08/2005, http://www.rosbalt.ru

Правительство Москвы не намерено передавать в федеральную собственность более 2 млн кв. метров площадей, 
занимаемых  различными  федеральными  учреждениями.  Об  этом,  как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  рассказал 
в среду на пресс-конференции руководитель департамента имущества Москвы Владимир Силкин. 

По его мнению, норма 122-го федерального закона абсурдна. Силкин пояснил, что, согласно этой норме, Москва 
обязана передать федеральным властям более 2 млн кв.  метров административных зданий,  которые они в настоящее 
время арендуют на льготных условиях. 

Руководитель  департамента  имущества  заявил,  что  «эта  норма,  безусловно,  будет  оспариваться  столичными 
властями в Конституционном суде». 

Москва не отдаст здания госучреждений бесплатно
  03.08.2005, ГАЗЕТА

Московское правительство готово к тяжбе в Конституционном суде за недвижимость в первопрестольной. 
Претензии федеральных властей на здания госучреждений и судов столичные чиновники называют абсурдом, в то 
же время не исключая компромисса с федеральными властями. 

Мы вынуждены за счет горбюджета строить суды, освобождать помещения, а с нас требуют 40 тысяч квадратных 
метров площадей', - негодовал в среду руководитель департамента имущества Москвы Владимир Силкин.

 В основе претензий федеральных властей на офисные площади в городе лежит один из пунктов 122-го закона, 
согласно  которому  'использование  находящихся  в  собственности  города  Москвы  административных  зданий  на 
коммерческой основе, в том числе передача их в аренду, означает, что данные объекты не требуются субъекту Федерации'. 
В перечень 'ненужных' помимо зданий госучреждений, из-за которых между московским правительством и Минфином идет 
ожесточенная переписка, попали новое здание Мосгорсуда, налоговой инспекции и ГУВД. В московском правительстве эту 
норму закона называют абсурдной и указывают  на то,  что  даже по льготным арендным ставкам более трех  десятков 
федеральных  госучреждений  задерживают  арендную  плату  или  вовсе  не  желают  платить  за  пользование  городской 
недвижимостью. Названий учреждений-должников, впрочем, пока не указывают.

Свои аргументы столичные чиновники строят не только на законе, но и на чувствах горожан: именно на деньги 
столичных налогоплательщиков возводятся новые офисы для чиновников в городе. Если же дело все-таки дойдет до суда, 
то столичные власти отсылают федералов к букве закона - нормам 'О статусе столицы Российской Федерации'. Согласно 
этим положениям Москва имеет право предоставлять в аренду федеральным органам власти земельные участки, здания, 
строения,  сооружения,  жилищный  фонд.  К  тому  же,  замечают  чиновники  из  департамента  имущества  Москвы,  в  этих 
положениях нет упоминания о льготных ставках аренды, а именно на таких условиях столица предоставляет свои площади. 
К примеру, городская прокуратура ежемесячно оплачивает аренду по ставке 699 рублей за кв. метр в год - на рынке аренды 
офисных площадей таких расценок просто не существует.
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Cтоличные  чиновники  готовы дойти  до  самого  верха.  'Мы однозначно  будем оспаривать  эту  норму  закона  в 
Конституционном суде', - заявил Владимир Силкин. Но при этом столичные чиновники не исключают компромисса и, судя по 
всему, готовы сесть за стол переговоров – вопрос только в цене. «Мы прагматики и собственности своей не отдадим, - 
говорит Владимир Силкин, но тут же добавляет, - во всяком случае, без разумной компенсации». 

"Махновский наскок" на московское имущество 
ТВ Центр

Столичные власти намерены сделать все, чтобы защитить собственность москвичей - кто бы на нее ни покушался. 
Весьма  резкие  заявления  были  сделаны  сегодня,  по  поводу  желания  украинских  властей,  отобрать  у  столичного 
правительства крымские санатории, построенные в свое время именно Москвой. Новому руководству Украины понравились 
4  принадлежащих  столице  санатория.  Это  "Меласс"  и  "Понизовка"  -  они  находятся  в  Форосе  и  детские  здравницы 
Евпатории  -  санаторий  имени  Шевченко  и  «Первомайский».  Причины,  по  которым  официальный  Киев  отказывается 
выдавать новые документы о собственности - абсурдны. Например, документы на «Меласс» не выдаются,  потому, что 
российская сторона не может представить финансовые документы о его строительстве. Меласс открылся в 50-е годы, а 
документы такого плана по правилам хранятся не больше пяти лет. Не говоря уже о том, что строился он еще до передачи 
Крыма Украине. Похожая ситуация и на других объектах.  После того,  как  были выстроены не только здравницы, но и 
инфраструктура - дома и детские сады для обслуживающего персонала, дороги, развлекательные центры - все это просят 
отдать.

Владимир Силкин, руководитель Департамента имущества московской мэрии: «Гены батьки Махно не дают покоя, 
поэтому хотят прибрать. Я не могу представить себе ситуацию, чтобы Турция, например, взяла и отобрала у иностранных 
владельцев принадлежащие им гостиницы где-нибудь в Анталии».

Имущественные претензии московские власти связывают исключительно с политикой. Накануне предстоящих в 
следующем году парламентских выборов новому руководству Крыма надо показать свою лояльность Киеву. Пусть даже 
ценой  снижения  инвестиционной  привлекательности  региона.  Впрочем,  московские  власти  заявляют,  что  все  начатые 
программы  строительства  жилых  домов,  филиалов  московского  государственного  университета  в  Крыму  -  будут 
продолжены. Ни столичные жители, привыкшие отдыхать в Крыму, ни жители полуострова, многие из которых связывают 
свои карьеры с программами столичной мэрии - пострадать не должны.

Владимир Силкин, руководитель Департамента имущества Москвы: “Кому-то 
гены батьки Махно не дают покоя, и эти люди хотят отобрать все, что хорошо 
выглядит”

 04.08.2005,  «Московский комсомолец»
Так представитель московского правительства охарактеризовал претензии украинских властей на собственность 

российской столицы в Крыму. Конкретно украинский аппетит возбудили санатории “Меласс”, “Понизовка”, “Первомайский” и 
детский санаторий имени Тараса Шевченко.

Как  отметил  Силкин,  “претензии  Киева  в  отношении  московской  недвижимости  в  Крыму  юридически 
необоснованны, что свидетельствует о политической подоплеке имущественного спора”.

Московские чиновники намерены яростно защищать свою недвижимость в Ялте
4 августа 2005 г,   «Новые Известия»

Евгений Иванов
В конце июля Генеральная прокуратура Украины распространила сообщение о том, что исполком Ялты 

отменил право собственности правительства Москвы на санаторий «Меласс». Столичные чиновники во главе с 
руководителем  департамента  имущества  Владимиром  Силкиным  рассказали  вчера,  что  официальных 
уведомлений ни городская власть, ни дирекция санатория пока не получили. При этом Москва полна решимости 
бороться за свои крымские владения до конца.

Санатории «Меласс», «Понизовка», «Первомайский», детский санаторий им. Шевченко – эти места мало известны 
широкому кругу любителей крымского  отдыха.  Между тем Москве  они принадлежат  очень  давно –  с  1927  года.  Тогда 
столичному лечебно-санитарному управлению был передан сначала один санаторий, где могли поправить подорванное 
здоровье  ответственные  работники  Московского  комитета  компартии.  После  войны  были  переданы  еще  несколько 
учреждений.  Но  россияне  не  знают  об  этих  удивительных  местах  в  основном потому,  что  отдыхают  там  в  основном 
чиновники и граждане, близкие к московскому правительству.

30% путевок продается среди членов профсоюза московского правительства. Остальные, как уверяют столичные 
чиновники,  идут  в  свободную продажу,  хотя туроператоры не помнят,  чтобы эти путевки когда-нибудь оказывались на 
рынке.
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Генеральный директор группы компаний СНП Андрей Головин оценил «НИ» стоимость путевки такого класса на 
уровне 35 долларов в сутки, включая трехразовое питание. Это, по его мнению, «вполне нормальная цена для Крыма, где 
средняя цена на Южном берегу составляет и до 50 долларов за койко-место».

Возмущение столичных чиновников вызвало намерение киевских властей обратиться в суды и отобрать у Москвы 
собственность. Городская власть призывает все решать на уровне межправительственных соглашений, как это и было до 
сих пор принято в практике российско-украинских отношений. В столичном правительстве прозрачно намекают при этом на 
причитающуюся благодарность за то, что «Москва продемонстрировала дружеские отношения, отказавшись от планов по 
приобретению украинской недвижимости в Абхазии».

Пока претензии Киева распространились лишь на два из четырех санаториев – «Меласс» и им. Шевченко. Однако 
столичные чиновники готовы к худшему и намерены отбиваться до конца. Отвечая на вопрос «НИ», что они будут делать 
при негативном исходе событий, руководитель департамента имущества Москвы Владимир Силкин сообщил, что сумма 
ответных исков московского правительства может составить десятки миллиардов рублей.

Однако  кроме  учреждений,  принадлежащих  непосредственно  столичному  правительству,  несколько  десятков 
санаториев  на  крымских  берегах  было  сохранено  за  московскими  предприятиями.  Они,  как  выяснилось,  интересуют 
чиновников намного меньше, чем места собственного недорогого отдыха. Во всяком случае, точное их количество они 
назвать затруднились. Правда, заверили, что, «несомненно, будут координировать усилия всех предприятий, владеющих 
недвижимостью в Крыму».

Что же касается простых отдыхающих, то на них споры московских и киевских чиновников, скорее всего, никак не 
отразятся. Пресс-секретарь Российского союза туриндустрии Ирина Тюрина сообщила «НИ», что число наших курортников 
в Крыму и так сократилось сейчас на 20%, но вовсе не из-за споров хозяйствующих субъектов – «отдыхающему наплевать 
на то, кто собственник санатория, качество обслуживания от этого никак не меняется».

Московские власти будут судиться за собственность в Крыму
3 августа 2005 г, KM.RU

Правительство Москвы готово судиться за московскую собственность, расположенную на территории Крыма. Об 
этом заявил в среду на пресс-конференции руководитель Департамента имущества мэрии Москвы Владимир Силкин. 

Ялтинский Горсовет вернул санаторий "Меллас",  расположенный на южном берегу Крыма, в госсобственность 
Украины,  сообщает  ИТАР-ТАСС.  При этом отмечалось,  что  санаторий  был незаконно  передан в  собственность  мэрии 
Москвы в марте 2004 г. 

По  словам  Силкина,  "мы  не  допускаем мысли,  что  эта  собственность  будет  экспроприирована".  Он  заверил 
журналистов, что если иски со стороны Украины последуют, "мы обязательно будем судиться". 

Правительство Москвы хочет судиться за собственность в Крыму
03.08.2005,  Trud.ru 

Правительство Москвы готовы судиться за московскую собственность, расположенную на территории Крыма. Об 
этом заявил сегодня на пресс-конференции руководитель Департамента имущества мэрии Москвы Владимир Силкин.

Ялтинский Горсовет вернул санаторий "Меллас",  расположенный на южном берегу Крыма, в госсобственность 
Украины. Об этом сообщала пресс-служба генпрокуратуры Украины. При этом отмечалось, что санаторий был незаконно 
передан в собственность мэрии Москвы в марте 2004 года. 

По словам Силкина, "мы не допускаем мысли, что эта собственность будет экспроприирована", пишет Итар-Тасс. 
Он заверил журналистов, что если иски со стороны Украины последуют, "мы обязательно будем судиться". 

Между  тем,  московский  чиновник  выразил  уверенность,  что  подобного  удастся  избежать.  "На  Украине  есть 
желание заявить о себе как о правовом государстве", - пояснил он.

Как заявил 30 июля мэр Москвы Юрий Лужков, Шумиха, поднятая вокруг московского санатория в Крыму, не имеет 
под собой никаких оснований.

По  его  словам,  "мы выиграли суды по  принадлежности  санатория Москве  и он  размещен в  государственном 
регистре Украины как собственность российской столицы". Как отметил Лужков, "Украина действует очень несправедливо, 
периодически возникают потуги, в отношении не только санатория "Меллас", но и другой российской собственности".

Как  уточнил мэр,  "речь  идет  о  санатории имени Шевченко".  "Мы рассчитываем на  победу  в  этих  возможных 
спорах", - сказал Лужков, добавив, что "это не спор между Москвой и Украиной, а спор между москвичами и украинскими 
властями".
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Лужков готов судиться с Украиной за Крым
03.08.2005, www.vzglyad.ru

Правительство Москвы готово судиться за свою собственность - санаторий "Меллас", расположенный в Крыму. 
Такое заявление столичных чиновников стало второй реакцией на такой шаг украинских властей. 

Первой реакцией на возбуждение уголовного  дела  против  Ялтинского  горсовета,  оформившего правительству 
Москвы выкуп этого санатория, стало гневное заявление мэра Юрия Лужкова, который обвинил власти Украины в попытках 
национализации здравниц в Крыму, принадлежащих столичному правительству. 

В  марте  2004  года  правительство  Москвы  выкупило  у  Крыма  несколько  санаториев,  в  которых  традиционно 
отдыхают москвичи. Спустя год украинские власти неожиданно заинтересовались этой собственностью. В частности, они 
возбудили уголовное дело против Ялтинского горсовета, оформившего выкуп известного санатория "Меллас". В ответ на 
это Юрий Лужков обвинил власти Украины в попытках национализации крымских здравниц, принадлежащих столичному 
правительству. 

Ответ Лужкова 
По  протесту  прокуратуры  Крыма  исполнительный  комитет  Ялтинского  городского  совета  отменил  право 

собственности  мэрии  Москвы  на  санаторий  "Меллас".  "Благодаря  прокурорскому  вмешательству  данный  санаторий 
возвращен в государственную собственность. По данному делу проводится следствие", - прокомментировала пресс-служба 
Генеральной прокуратуры Украины. 

Прокуратура  Крыма  возбудила  уголовное  дело  по  факту  превышения  служебных  полномочий  должностными 
лицами исполнительного комитета Ялтинского городского совета при передаче санатория "Меллас" мэрии Москвы. Сейчас 
органы прокуратуры проводят проверку соблюдения законов при передаче в аренду других санаториев. Таким образом, 
Ялтинский горсовет вернул санаторий "Меллас", расположенный на южном берегу Крыма, в госсобственность Украины. 

В  свою  очередь  Юрий  Лужков  заявил,  что  правительство  Москвы  недавно  выиграло  суд  о  принадлежности 
санатория, и сейчас он внесен в государственный реестр Украины как собственность Москвы. "Никто, кроме суда, не может 
посягнуть  на  эту  собственность",  -  убежден  столичный  градоначальник.  По  словам  Лужкова,  "у  властей  Украины 
наблюдается перманентное настроение по отъему собственности, такие потуги по отбору мест отдыха москвичей имеются 
со  стороны генпрокурора  Украины".  В  частности,  отметил мэр,  "такие  проявления  есть  в  отношении санатория имени 
Шевченко в Крыму". 

Новая волна в Крыму 
Лужков  заявляет,  что  в  вопросах  борьбы  за  собственность  он  рассчитывает  на  поддержку  российского 

государства. "Хочу обратить ваше внимание на то, что это не спор мэра с властями Украины, а это спор москвичей, россиян 
за собственность,  которая строилась  на  средства российских предприятий",  -  подчеркивает он.  По  мнению Лужкова,  в 
Украине сейчас отмечается "новая волна приватизации, а может быть, им нужно пощекотать отношения с Россией, однако 
это не дружественный шаг со стороны украинских властей". 

По данным Генпрокуратуры Украины, санаторий, расположенный восточнее Фороса, был передан в собственность 
мэрии Москвы и вошел в ее лечебно-санаторное объединение. "Прокуратура Крыма возбудила уголовное дело по факту 
превышения  служебных  полномочий  должностными  лицами  исполкома  Ялтинского  горсовета  при  передаче  указанного 
санаторно-курортного  учреждения  мэрии  Москвы.  По  этому  факту  ведется  следствие",  -  отмечает  пресс-служба 
Генпрокуратуры. 

В ответ на заявления Генпрокуратуры Украины руководитель Департамента имущества мэрии Москвы Владимир 
Силкин сказал: "Мы не допускаем мысли, что эта собственность будет экспроприирована". Он заверил журналистов, что 
если иски со стороны Украины последуют, "мы обязательно будем судиться". Между тем московский чиновник выразил 
уверенность, что подобного удастся избежать. "В Украине есть желание заявить о себе как о правовом государстве", -  
пояснил он. 

Генпрокуратура  Украины  пока  воздерживается  от  каких-либо  комментариев  на  заявления  московского 
правительства.

Власти Москвы недоумевают, почему с них требуют документы на санатории в 
Крыму

03.08.2005, НТВ
В среду скандал с московской собственностью на Украине получил продолжение. 
Конфликт разгорелся после того, как местные власти аннулировали регистрацию прав собственности Москвы. Как 

передает телекомпания НТВ, сегодня в московской мэрии заявили, что юридически и фактически эти санатории являются 
собственностью российской столицы, и последние события называют спланированной политической акцией.

Сегодня руководитель департамента имущества Москвы сегодня так  и сказала: «Видимо, кому-то гены батьки 
Махно не дают покоя, и эти люди хотят отобрать все, что хорошо выглядит».
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Московские чиновники недоумевают по поводу претензий украинской стороны, которая потребовала предоставить 
документы, которых уже нет и быть не может.

Георгий  Мурадов,  руководитель  Департамента  международных  связей:  «Финансовые  документы  от  нас 
запрашивают о строительстве санатория «Миласс» в период до 1950 года. Финансовые документы и по украинским, и по 
российским, и по советским правилам пять лет хранятся. Есть срок хранения документов. Но представьте себе, что до 54 
года,  как  вам  известно,  Крым  находился  в  составе  Российской  Федерации.  То  есть  это  была  внутрироссийская  вся 
переписка и так далее, и документы имели российскую принадлежность». 

Между тем, в Генпрокуратуре Украины настаивают на своем. Виктор Шемчук, заместитель генерального прокурора 
Украины: «Москвичи не могут считать, что они потеряли эти санатории. Если это санатории, принадлежащие мэрии Москвы, 
как  санаторий  «Миласс»,  так  и  детский  лагерь  имени  Шевченко,  если  они  принадлежат  России,  и  мэрия  Москвы 
предоставит соответствующие документы, они как принадлежали, так и будут принадлежать России». 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 июля. В  МИД РФ был приглашен Временный поверенный в  делах  Молдовы в  России,  которому заявлен 

решительный протест в связи с произошедшим 10 июля ничем не обоснованным задержанием, допросом и обыском в 
Кишиневе  молдавскими  правоохранительными  органами  российских  граждан,  находящихся  в  Молдове  в  служебной 
командировке по линии российского МИД, - говорится в сообщении Департамента и печати внешнеполитического ведомства 
России.   Такие  провокационные,  недружественные  действия  нельзя  рассматривать  иначе,  как  направленные  на 
сознательное ухудшение отношений между нашими странами. 

Ответственность за это целиком ложится на молдавскую сторону. В дополнение к ноте протеста, направленной 
посольством России в МИД РМ, в твердой форме было указано, что в Москве от Кишинева ждут внятных разъяснений и 
официальных извинений».

14  июля. Задержание  в  Молдавии российских  граждан  не  только  нарушает  международные  конвенции,  но  и 
выходит за рамки цивилизованных отношений между государствами, сказал министр иностранных дел России С.Лавров. 

Молдавские  полицейские  9  июля  в  центре  Кишинева  остановили  находящихся  в  служебной  командировке  в 
Молдавии по линии МИД России четверых граждан России. Им было предъявлено обвинение в том, что они пытались 
сфотографироваться на фоне здания парламента Молдавии и, тем самым, якобы нарушили действующий с недавних пор 
порядок,  запрещающий  такие  фотосъемки.  Под  предлогом  необходимости  выяснения  личности  российским  гражданам 
было предложено проследовать в комиссариат полиции. Один из них был отпущен после предъявления дипломатического 
паспорта. 

Также  9  июля  молдавские  власти  задержали  двух  граждан  России,  представителей  организации  CIS-EMO 
А.Кочеткова и В.Лебедкина при переходе фискального поста на маршруте Кишинев-Тирасполь на территории Молдавии. 
Задержанию  предшествовала  драка,  возникшая  между  наблюдателями  и  прохожим  в  гражданской  одежде,  который 
оказался сотрудником милиции. 

Утром  в  воскресенье  состоялся  суд,  в  результате  которого  Кочеткову  дали  13  суток,  Лебедкину  -  семь  за 
административное правонарушение. 

На встрече с действующим председателем ОБСЕ, главой МИД Словении Д.Рупелом глава МИД РФ С.Лавров 
заявил, что Россия считает неприемлемым задержание наблюдателей на выборах в Молдавии. 

14  июля. По  приглашению  украинского  президента  Украины  В.Ющенко  в  Киев  с  визитом  прибыл  президент 
Приднестровья И.Смирнов. В состав делегации от ПМР вошли также представители министерства иностранных дел  и 
министерства промышленности.

В  ходе  переговоров  был  обсужден  ряд  вопросов  политического  и  экономического  характера,  а  также  другие 
вопросы, представляющие взаимный интерес.

В настоящий момент в рамках визита проходят двусторонние встречи с представителями украинского руководства 
и деловых кругов. 

14 июля. Примар Чадыр-Лунги М.Формузал официально объявил о том, что будет участвовать в выборах башкана 
(глава администрации) Гагаузии. Он утверждает, что правящая партия пытается устранить его из предвыборной гонки. 

На  пресс-конференции  было  представлено  заявление  Республиканской  народной  партии,  одним  из  лидеров 
которого является М.Формузал. Как отмечается в заявлении, политическое руководство Гагаузии пытается расправиться с 
политическим оппонентом, лидером оппозиционного формирования с помощью силовых структур. 

Как  заявил  прокурор  Гагаузии  Г.Лечу,  «Формузал  был  обвинен  в  превышении  власти,  в  результате  чего 
государству был нанесен ущерб в размере приблизительно 420 тыс. леев (примерно 33,6 тыс. долл. США). Суду предстоит 
установить уровень виновности Формузала и меру наказания», - отметил Лечу. 

14  июля.  Секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  П.Порошенко  сказал,  что  он 
надеется, что переговоры между президентом Украины и лидером Приднестровья станут шагом в реализации украинского 
плана  урегулирования  приднестровской  проблемы.  В  частности,  им  было  отмечено:  "Мы  имеем  в  деле  реализацию 
продвижения "плана Ющенко" по урегулированию приднестровской проблемы. Я надеюсь, что в ходе переговоров будут 
согласованы противоречия между Приднестровьем и Молдовой, которые еще существуют".

14 июля. Выборы мэра столицы Молдавии, которые проходили 10 июля, были признаны несостоявшимися из-за 
низкой явки избирателей. О причинах сложившейся ситуации бывший премьер-министр Молдовы, кандидат в мэры города 
Кишинева Д.Брагиш  сказал, что «возможно, это произошло в силу того, что сейчас лето и многих нет в городе, возможно, 
это  недовольство  и  усталость  людей  от  затянувшейся  избирательной  кампании.  Ведь  после  выборов  в  парламент 
республики, которые проходили в марте этого года, не прошло и полугода, и теперь народ опять просят сделать выбор. А 
возможно,  причина  кроется  в  протесте  определенной  категории  горожан,  протесте  против  предательства  некоторых 
прошедших в  парламент партий.  Я могу предположить,  сказал  далее Д.Брагиш,  что через две недели,  24 июля (дата 
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повторных выборов мэра Кишинева), явка людей на избирательные участки будет еще меньше. В итоге будут назначены 
новые выборы с новыми кандидатами, так что мы будем готовиться к осени, а эти выборы для меня окончены.

14 июля.  Россия рассматривает план президента Украины В.Ющенко по приднестровскому урегулированию и 
готова  работать  на  его  основе,  заявил глава  МИД РФ С.Лавров.  "Сейчас  мы с  украинскими  коллегами  работаем над 
известным планом Ющенко. Он основан на многих принципах, которые уже были опробированы сторонами.

Эти принципы необходимо детализировать с  использованием того,  что уже  было наработано в  меморандуме 
Козака", - сказал министр на встрече с читателями "Российской газеты". Он подчеркнул, что попытки молдавских властей 
решить приднестровскую проблему без участия приднестровской стороны не могут привести к успеху. "Ни один конфликт в 
цивилизованной практике не был урегулирован таким образом. Только сами стороны должны сесть за стол переговоров, а 
посредники могут лишь предложить сторонам помощь", - сказал глава МИД РФ. "Складывается впечатление, что взят курс 
на экономическое удушение Приднестровья и решение проблемы немирным, недипломатическим, неполитическим путем", - 
отметил Лавров.

14  июля. Комитет  министров  Совета  Европы  принял  вторую  резолюцию  по  выполнению  постановления, 
вынесенного 8 июля 2004 г. Европейским судом по правам человека по делу "Илашку и других против Республики Молдова 
и Российской Федерации", - передает «Медиафакс».

Комитет министров выразил сожаление в связи с тем, что и после принятия первой резолюции российские власти 
продолжали ставить под сомнение решение суда и не предоставляли информации о ходе выполнения мер, предписанным 
ЕСПЧ.

Комитет  министров  СЕ  подчеркнул  также  тот  факт,  что  продление  более  чем  на  год  сроков  произвольного 
тюремного заключения истцов после вынесения приговора противоречит требованиям суда. Комитет выступил в поддержку 
усилий молдавской стороны по освобождению последних из двух членов "группы Илашку", остающихся в тираспольской 
тюрьме – Т.Петрова-Попы и А.Иванцока.

14 июля. После трехмесячного перерыва удалось провести экстренное заседание Объединенной контрольной 
комиссии  с  участием  всех   сторон.  В  ходе  совещания  ОКК  рассмотрела  вопросы,  связанные  с  ротацией  в  составе 
контингента  миротворческих  сил  Российской  Федерации.  Сменились  три  военных  наблюдателя,  а  также  военные 
коменданты Бендер и Дубоссар. ОКК утвердила кандидатуры новых офицеров, прибывших на эти должности.

Российская  и  приднестровская  делегации  выразили  удовлетворение  тем,  что  работа  ОКК  наконец-то 
возобновилась. Однако сопредседатель Комиссии от Республики Молдова  по-прежнему заявляет, что молдавская сторона 
не будет участвовать в очередных заседаниях. «Есть решение о временном прекращении работы молдавской делегации в 
ОКК», - заявил И.Солоненко, и отменять его пока никто не собирается. 

Молдавская  сторона  по-прежнему  требует  одностороннего  вывода  приднестровского  таможенно-пограничного 
поста в районе села Дороцкое. Только тогда представители Молдовы готовы «рассмотреть вопрос» о возобновлении своей 
деятельности в составе ОКК.

15  июля. В  МИД  РФ рассчитывают,  что  молдавские  власти  будут  содействовать  освобождению  российского 
наблюдателя на выборах Молдавии, заявил официальный представитель министерства А.Яковенко. Отвечая на вопрос, 
какова на сегодняшний день ситуация с российскими гражданами - наблюдателями на выборах в Молдавии, он сказал, что 
"в Москве внимательно следят за ситуацией с двумя представителями российских НПО в Молдавии". "Один из них, глава 
миссии организации по наблюдению за выборами в СНГ CIS-EMO А.Кочетков, приговоренный 9 июля молдавским судом к 
семи суткам административного ареста, сообщил представитель МИД РФ, сегодня депортирован в Россию", а что касается 
В.Лебедкина, то в настоящее время представители посольства России в Молдавии и адвокат добиваются его освобождения 
и возвращения на родину.

"Рассчитываем, что молдавские власти все же будут этому содействовать", - заявил А.Яковенко. 
15  июля. Лидер  избирательного  блока  "Равноправие"-  "Patria-Родина"  В.Клименко  считает,  что  задержание 

наблюдателей  международной  организации  по  наблюдению  за  выборами  в  странах  СНГ  CIS-EMO  А.Кочеткова  и 
В.Лебедкина было подстроено молдавскими властями. 

На  пресс-конференции  в  агентстве  "ИНФОТАГ"  он  сообщил,  что  задержание  спровоцировали  два  человека, 
которые, попросив закурить у наблюдателей в Бендерах, устроили с ними потасовку. "Полиция вмешалась, но задержала 
наблюдателей. Их допросил лично комиссар района Анений Ной, что очень странно. Утверждали также, что в их крови 
обнаружили алкоголь. Однако никто не взял кровь на анализ", - отметил Клименко. 

"Задержание российских граждан является трюком молдавских властей, которые пытаются еще больше ухудшить 
отношения с Россией", - заявил он. 

Клименко сообщил, что  Кочетков уже освобожден и находится в Москве, Лебедкин остается под арестом, от него 
требуют  признаний  в  том,  что  его  направила  Россия  для  совершения  провокаций  в  Молдове,  обещая  в  этом  случае 
отпустить".

15 июля. Президент РМ В.Воронин принял участие в заседании, посвященном уборке зерновых и бобовых первой 
группы и положению в сельскохозяйственной отрасли в целом. 
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Президент  наметил  задачи  на  долгосрочный  период,  а  также  неотложные  меры,  которые  нужно  принять  в 
оперативном порядке,  чтобы создать  условия для проведения уборочной  страды в срок.  Учитывая повышение  цен на 
солярку, государство намерено выдавать по 10 л солярки для каждого гектара площадей, засеянных зерновыми. 

В.Воронин  поручил  правительству  решить  проблему  создания  "зеленого  коридора"  для  отечественной 
сельхозпродукции Молдова - Украина - Беларусь - страны Балтии. 

В целях обеспечения условий, необходимых для развития отрасли, президент высказался за отмену взимания 
подоходного налога с сельхозпроизводителей в течении 5 лет. 

15 июля. ЦИК назначил повторные выборы мэра Кишинева на 24 июля, так как выборы 10 июля были признаны 
недействительными из-за низкой явки избирателей. 

15 июля. Первый в Молдове нефтеперегонный завод, который будет перерабатывать нефть из скважин в районе 
села Вэлены (Кагул), открыт в административном центре АТО Гагаузия Комрате. Предприятие мощностью 30 тыс. тонн в 
год принадлежит молдавской компании As Petrol Moldova. "Инвестиции в строительство завода приближаются к 3,2 млн. 
долл. США". Завод будет работать на нефти, добываемой на юге республики американской компанией Redeco и делить с 
ней доходы от продажи нефтепродуктов.

Президент РМ В.Воронин, присутствовавший на церемонии открытия нефтеперегонного предприятия, сказал, что 
для Молдовы,  которая импортирует определяющую часть энергоресурсов,  это событие большой важности не только с 
экономической точки зрения, но и политической, так как способствует укреплению энергетической безопасности. 

Запасы нефти в РМ оцениваются в 2-3 млн. тонн. В 1995 г. американской компании предоставлено эксклюзивное 
право  на  разработку  залежей  нефти  и  газа  в  населенном  пункте  Вэлены  в  течение  двадцати  лет  и  на  разведку 
месторождений в течение десяти лет. В 2002 году добыто около 10 т нефти, в 2003 - 600 т, а за десять месяцев 2005 г. -  
около 7 тыс. тонн нефти.

15 июля. Российско-молдавские отношения находятся сейчас на достаточно низкой точке, заявил официальный 
представитель МИД РФ А.Яковенко. Он привел несколько примеров недружественных шагов Молдовы по отношению к 
России. 

Яковенко  сообщил  также,  что  Россия  готова  работать  над  планом  президента  Украины  Виктора  Ющенко  по 
приднестровскому урегулированию, но считает, что в нем не прописан ряд важных моментов. "Мы, естественно, будем 
активно работать над планом Ющенко", -  сказал официальный представитель МИД РФ. Однако, по его словам, в этом 
плане не прописан ряд важных моментов, которые были в плане Козака. В частности, отметил Яковенко, в плане Ющенко 
не прописан статус Приднестровья. 

Официальный  представитель  российского   МИД  сказал,  что  Россия,  конечно,  хотела  бы  также  вывести 
боеприпасы,  которые находятся на территории Приднестровья,  но это  возможно сделать  только в  случае,  если  будут 
продолжаться переговоры по приднестровскому урегулированию

И третий  элемент:  там достаточно много  проживает русскоязычных жителей,  и  для нас  важно обеспечить их 
права. Вот, пожалуй, основные направления того, чего мы хотим от Кишинева".

16  июля. МИД  Приднестровья  распространил  коммюнике  по  итогам  официального  визита  президента  ПМР 
И.Смирнова на Украину, состоявшегося по приглашению президента В.Ющенко.  В Киеве состоялся обстоятельный обмен 
мнениями  по  политической  ситуации  в  регионе,  были  рассмотрены  вопросы транспарентности  и  мониторинга  границ, 
усиления украинской составляющей в миротворческой операции, возобновления работы в пятистороннем формате, а также 
блок экономических вопросов. При этом особое внимание было уделено проблеме нормализации молдо-приднестровских 
отношений. 

Стороны  согласовали  целый  ряд  совместных  подходов  к  проблемам  нормализации  отношений  между 
Республикой Молдова и Приднестровьем и наметили следующие шаги в этом направлении:

-  возобновление  полномасштабного  переговорного  процесса  в  5-стороннем  формате  и  его  механизмов,  что 
позволит придать нормальную динамику урегулированию, а также подключить к процессу нормализации отношений между 
Приднестровьем и Молдовой ЕС и  США в качестве наблюдателей, имеющих большой позитивный опыт в формировании и 
реализации новых моделей урегулирования конфликтов;

- поэтапное продвижение процесса урегулирования;
-  усиление  миротворческой  роли  Украины  и  активизацию  ее  работы  в  рамках  ОКК,  как  важного  фактора 

сохранения  мира  и  стабильности  во  всем  Юго-Восточном  регионе  Европы,  что  предусмотрено  Одесскими 
соглашениями1998 года;

- осуществление международного мониторинга приднестровского и молдавского участков границы с Украиной под 
эгидой Евросоюза, что позволит снять надуманные обвинения, как с Приднестровья, так и с Украины.

16  июля. Верховный  Совет  ПМР  принял  обращение  к  Украине,  России  и  ОБСЕ  с  призывом  направить 
наблюдателей  на  выборы  в  парламент  республики.  В  обращении  содержится  также  просьба  провести  мониторинг 
избирательной системы Приднестровья, а также оказать методологическую и методическую помощь в проведении выборов. 
Верховный Совет  негативно  оценил попытку  парламента  Молдовы в  одностороннем порядке  принять  закон  о  статусе 
Приднестровского региона. Неприемлемой названа идея Кишинева провести выборы в Верховный Совет Приднестровья на 
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основе  законодательства  Молдовы,  поскольку  это  «автоматически  лишает  права  голоса  сотни  тысяч  жителей 
Приднестровья, не имеющих гражданства Молдовы». 

17 июля. Молдавское отделение Международного института гуманитарно-политических исследований провело в 
Кишиневе  и  пригородах социологический  опрос,  направленный на  выяснение социально-экономических  и  политических 
приоритетов  населения  молдавской  столицы.  Опрос,  в  котором  приняло  участие  1190  респондентов,  выявил,  что 
первоочередной проблемой Молдавии являются бедность (низкие доходы, низкий уровень жизни) - 33,3%, безработица - 
20,9%, коррупция - 14,5%. 

По данным опроса, главными успехами правительства коммунистов и президента В.Воронина являются выплата и 
повышение пенсий - 36,1%, спокойствие в стране - 23,8%. Главными неудачами называют приднестровский конфликт - 
30,6%, бедность - 22,8%, отъезд за границу наиболее трудоспособного населения - 17,5%, плохие отношения с Россией - 
15,3%. При этом состояние отношений с Россией среди жителей Кишинева и пригородов оценивают как плохие - 48,7%, 
никакие - 22,7%, хорошие - 23,5%. 

23,3% респондентов  называют  Россию главным оппонентом Молдавии,  а  64,4% -  главным партнером.  59,9% 
уверены, что без особых отношений с Россией Молдавия не сможет добиться существенных экономических успехов.

18 июля. Президент РМ В.Воронин попросил Генерального секретаря Совета Европы Т.Дэвиса стать адвокатом 
Молдовы в её стремлении к европейской интеграции. Глава государства обратился с этой просьбой в своей речи, с которой 
он выступил перед молдавскими депутатами, аккредитованным в Кишиневе дипломатическим корпусом, на специальном 
заседании молдавского парламента, посвящённом 10-летию присоединения Молдовы к Совету Европы. 

18 июля. Один из кандидатов на должность Генерального примара столицы от Либеральной партии Д.Киртоакэ 
объявил о своем выходе из предвыборной гонки, объяснив свое решение тем, что в повторных выборах число избирателей 
будет еще меньше, чем 10 июля. 

В свою очередь, другой кандидат Д.Брагиш также объявил о своем неучастии в повторных выборах столичного 
мэра и призвал перенести выборы на более поздний срок, когда большинство граждан с правом голоса сможет принять в 
них участие. 

18  июля. Украина  заинтересована  в  развитии  демократических  институтов  в  Приднестровье  и  в  свете 
демократических преобразований готова предоставить методическую, методологическую и организационную помощь при 
проведении  предстоящих  выборов  в  Верховный  Совет  ПМР.  Таков  один  из  главных  итогов  официального  визита 
президента Приднестровья И.Смирнова в Киев, озвученных им на  пресс-конференции по итогам поездки. 

18  июля.  Как  сообщил  лидер  Приднестровья  И.Смирнов,  в  ходе  его  недавнего  визита  в  Киев  с  украинской 
стороной обсуждались также вопросы, связанные с функционированием Приднестровской железной дороги. 

По  словам  И.Смирнова,  рассматривались  перспективы  ее  функционирования,  возможности  транспортировки 
транзитных  грузов,  значение  бендерского  депо.  Президент  отметил,  что  работа  сторон  в  этом  направлении  будет 
продолжаться, и результаты «будут очень скоро». 

18 июля. На пресс-конференции И.Смирнов сообщил также, что в ходе переговоров с В.Ющенко обсуждалась 
возможность ввода в регион украинских миротворческих сил. Сейчас в Приднестровье работает лишь немногочисленная 
группа военных наблюдателей Украины. Между тем Одесские соглашения 1998 г.  предусматривают присутствие в зоне 
конфликта полноценного украинского миротворческого контингента. 

По итогам консультаций в Киеве президент Приднестровья не исключает, что в перспективе руководство Украины 
примет решение о вводе МС-сил в Приднестровье. Если возникнут организационные сложности, миротворческий контингент 
может временно разместиться в приграничном Великомихайловском районе Украины. 

Он сообщил, что на встрече в Киеве были согласованы меры по активизации работы украинских представителей в 
рамках главного миротворческого органа – Объединенной контрольной комиссии. 

20  июля. В  Зоне  безопасности  на  берегу  Днестра  во  вторник  вечером  прозвучали  выстрелы,  сообщил 
журналистам министр реинтеграции РМ В.Шова. 

Министр выразил озабоченность складывающейся ситуацией и сообщил, что это стало предметом обсуждения на 
специальном заседании высшего руководства Молдовы. 

"Это первый случай стрельбы за многие годы. И это не может не вызывать обеспокоенность. В Зоне безопасности 
на берегах Днестра происходят события, которые неподконтрольны ОКК и миротворческим силам", - заявил он.  

В.Шова возложил ответственность за происшедшее на российских миротворцев. 
Он сообщил также, что в Тирасполь прилетел командующий миротворческими силами России генерал-лейтенант 

В.Евневич. "Мы надеемся, что будет дана правильная оценка инциденту, заявил В.Шова.  
20 июля. Лидер парламентской фракции Альянса «Наша Молдова» С.Урекян направил запрос в Парламентскую 

комиссию по вопросам права, назначениям и иммунитету, в котором требует «предотвратить незаконность, самоуправство 
и  клеветнический  подход,  имеющие  место  в  результате  требований  генпрокуратуры  о  снятии  парламентской 
неприкосновенности» с четырёх депутатов, в том числе его, чтобы направить уголовные дела на рассмотрение суда. Как 
известно,  эта парламентская комиссия сочла обоснованными требования генпрокуратуры и рекомендовала парламенту 
лишить этих депутатов иммунитета. 
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В запросе спрашивается, почему сомнительная закупка 40 роскошных автомобилей для начальства оставлена без 
внимания,  в  отличие  от  законного  и  транспарентного  приобретения  40  современных  машин  для  больницы  скорой 
медицинской помощи. 

20 июля. Результаты исследования в области миграции и денежных переводов трудовых мигрантов, впервые 
проведенного  в  Кишиневе  Международной  организацией  по  миграции,  Программой  «Food  Security»  Евросоюза  и 
представительством  МВФ  в  Молдове,  показали,  что  сумма  денежных  переводов  из-за  рубежа,  осуществленных 
молдавскими гастарбайтерами, составляет порядка одной четвертой ВВП страны (более 700 млн. долл. США). 

Результаты исследования показали, что численность мигрантов из Молдовы в 2004 г. превысила 570 тыс. чел. 
(39% экономически активного населения), в то время как потенциал миграции оценивается в 690 тыс. человек (48%). 

Сумма денежных переводов из-за рубежа составила в 2003 году 461 млн. долл. США (23,5% ВВП). В 2004 г. 
тенденция  роста  денежных переводов  молдавских  гастарбайтеров  сохранилась,  значит,  размеры денежных переводов 
мигрантов могут заметно возрасти. 

Согласно данным Национального Банка Молдовы общая сумма переводов молдавских трудовых мигрантов в 2004 
году выросла до 701 млн. долл. США (27% ВВП). 

Наибольшая часть денежных переводов используется для покрытия основных текущих потребительских расходов 
и нужд, инвестиций в жилую недвижимость и образование детей, в то время как лишь малая доля денежных средств, 
полученных из-за рубежа, вкладывается в предпринимательскую деятельность. 

20 июля. По  данным Счетной  палаты в  результате  проверки  эффективности  пенсионной  системы и порядка 
назначения  пенсий  в  2003-2004  гг.,  работники  сельского  хозяйства  в  2003  г.  перечислили в  бюджет  государственного 
социального страхования 143 млн. леев. Исходя из этих отчислений, пенсия сельхозпроизводителей не может превышать 
33 лея, однако средняя пенсия составила 241 лей. 

Тогда пенсия выплачивалась 604,7 тыс. гражданам Молдовы. Пенсии по возрасту получали 462,2 тыс. человек, по 
инвалидности - 120,6 тыс., по случаю потери кормильца - 35,9 тыс., за выслугу лет - 17,4 тыс. 

Проверка также выявила нарушения в назначении пенсий военнослужащим, сотрудникам МВД и других силовых 
ведомств. Большинство таких пенсионеров не достигают минимального возрастного лимита, установленного в 45 - 50 лет, и 
выходят на пенсию в возрасте до 40 лет. 

В апреле 2005 г. пенсии и некоторые социальные пособия увеличились на 18,2% и 12,4%. Средний размер пенсии 
составляет 370 леев (29,3 долл. США). Минимальная пенсия для работников аграрного сектора - 258 леев (20,4 долл.), для 
остальных - 290 леев (23 долл.). Минимальный размер пособия по инвалидности – 140 - 206 или 11-16,3 долл. леев в 
зависимости от группы инвалидности. 

21 июля. МИД России обвиняет двух молдавских граждан и гражданку США в провоцировании инцидента 19 июля 
вечером  в  Зоне  безопасности  в  Приднестровье,  когда  руководитель  миротворческого  поста  сделал  несколько 
предупредительных выстрелов в воздух из автомата. 

Причиной возникновения конфликта стала попытка двух молдавских граждан, сопровождавших гражданку США, 
«произвести несанкционированную фотосъёмку» миротворческого поста на мосту у Вадул луй Водэ. В комментарии МИД 
подчёркивается, что подобные действия в Зоне безопасности запрещены. Миротворцы довели это положение до сведения 
данных  лиц,  однако  они  «демонстративно  продолжали  игнорировать  существующий  режим  зоны»,  и  в  возникшей 
напряженной  ситуации  руководитель  миротворческого  поста  «был  вынужден  сделать  несколько  предупредительных 
выстрелов в воздух». 

Российский МИД «недоумевает» по поводу “поспешных выводов и обвинений в непрофессионализме в адрес 
миротворцев со стороны молдавских официальных лиц, расценивая эти действия как «провокацию против политического 
процесса по урегулированию приднестровского процесса». В свою очередь, министр госбезопасности ПМР утверждает в 
одном из заявлений, что инцидент является как раз провокацией секретных служб Молдовы”. 

Представители Ассоциации „Promo Lex” И.Маноле и А.Постика, которые вместе с американской гражданкой были 
задержаны российскими миротворцами за то, что сфотографировали плакат у поста миротворцев, резко раскритиковали 
«незаконное  действие»  военнослужащих  РФ,  поскольку  у  поста  не  было  установлено  никакого  знака,  запрещающего 
съёмки. 

21 июля. Парламент РМ одобрил номинальный состав постоянной молдавской делегации РМ в Парламентской 
Ассамблее Совета Европы. Делегацию, в состав которой  вошли также председатель Парламентской комиссии по внешней 
политике  и  европейской  интеграции  С.Стати  (ПКРМ),  лидер  фракции  ХДНП  В.Кубряков  и  лидер  фракции  Демпартии 
Д.Дьяков,  возглавит  вице-председатель  парламента  М.Постойко.  Место  представителя  от  фракции  Альянса  «Наша 
Молдова»  осталось  вакантным,  так  как  большинство  депутатов  проголосовали против  кандидатуры С.Урекяна,  лидера 
АНМ. Его кандидатуру поддержали только депутаты альянса - 18 человек.

21  июля. На  рабочем совещании в  рамках  Объединенной  контрольной  комиссии  приднестровская  делегация 
предложила план мер по долгосрочной стабилизации обстановки в Зоне безопасности. Проект должен стать альтернативой 
предложениям министра реинтеграции РМ В.Шовы, представленным им 29 июня с.г. 
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План  Приднестровья  о  мерах  по  стабилизации ситуации  в  Зоне  безопасности,  в  частности,  предусматривает 
недопущение срыва нормальной работы ОКК по реализации   Перспективного плана работы, утвержденного протоколом 30 
апреля 2002 г.  

В  рамках этого  процесса  приднестровцы предлагают  реализовать  предложения по обеспечению мер доверия 
между сторонами,  транспарентности Зоны безопасности,    обеспечения соблюдения основополагающих прав и свобод 
граждан, проживающих на обоих берегах Днестра;

22 июля. Парламент РМ отклонил законодательную инициативу депутата предыдущего парламента М.Петраке о 
замене существующей в Молдове пропорциональной избирательной системы на смешанную. 

Петраке предлагал избирать часть депутатов по одномандатным округам, а остальных - по партийным спискам. 
Он  считает,  что  в  результате  избрания  депутатов  по  одномандатным  округам  возрастет  их  ответственность  перед 
избирателями. Документ предусматривал также и право граждан проголосовать против всех кандидатов. 

Парламент отклонил законопроект  на основании того,  что "большинство парламентских комиссий высказались 
против него". 

Парламент на основании постановления Конституционного суда (3% барьер «не ущемляет право граждан быть 
избранными») также отклонил предложение о снижении избирательного порога для независимых кандидатов на должность 
депутатов до 1%. 

22 июля. Парламент РМ единогласно принял в двух чтениях Закон об особом юридическом статусе населенных 
пунктов  левобережья  Днестра  (Приднестровья).  Законопроект  был представлен президентом В.Ворониным и  содержит 
положения, выработанные членами парламентской комиссии с участием представителей всех фракций законодательного 
органа. 

В преамбуле  закона говорится,  что  при его принятии  депутаты руководствовались „положениями Конституции 
Республики Молдова”. Закон принят с целью восстановления территориальной целостности государства, создания единых 
юридического,  экономического,  социального,  таможенного,  гуманитарного  пространств”,  а  также  обеспечения 
„стабильности, безопасности и демократического развития государства”. 

Закон  предусматривает,  что  в  составе  Республики  Молдова  будет  образована  территориально-автономная 
единица - Приднестровье. В состав Приднестровья могут входить или выходить из него населенные пункты левобережья 
Днестра, на основании местных референдумов, организованных в соответствии с законодательством РМ. 

Этот закон предусматривает принятие нового закона о специальном юридическом статусе Приднестровья „после 
создания в регионе системы власти, избранной демократическим путем и после выполнения условий по демилитаризации ” 
региона. 

Представительным органом правления Приднестровья является Верховный совет,  который избирается в ходе 
свободных,  прозрачных и  демократических выборов.  Этот  орган будет принимать „законы и другие нормативные акты 
местного характера”. Верховный совет примет Основной закон Приднестровья, которые не может вступать в противоречие 
с конституцией РМ. 

Суды и силовые органы Приднестровья являются составными единой системы РМ. 
Приднестровье  имеет  свою  символику.  На  территории  региона  функционирует  три  официальных  языка  – 

молдавский (румынский), русский и украинский. Приднестровье имеет право устанавливать и поддерживать внешние связи 
в экономической, научно-технической и гуманитарной областях. 

Разграничение  полномочий  между центральными публичными  властями  РМ и  властями Приднестровья  будет 
осуществлено  на  основании  Закона  РМ об  особом юридическом  статусе  Приднестровья.  Принятие  Закона  об  особом 
юридическом  статусе  Приднестровья  будет  сопровождаться  “принятием  системы  внутренних  гарантий,  которая  будет 
создана на базе переговорного процесса”. 

Поправки  и  дополнения  в  этот  закон  принимаются  голосами  трех  пятых  от  числа  депутатов,  избранных  в 
парламент РМ. 

В связи с принятием этого Закона президент РМ В.Воронин назвал сегодняшний день “историческим”. Он заявил, 
что РМ „не намерена более наблюдать, как Приднестровье становится разменной монетой в чьей-то геостратегической 
политике, а активно вмешается в решение этой проблемы”. Глава государства подчеркнул, что впервые Кишинев напрямую 
обращается к жителям Приднестровья, а не к “преступникам, узурпировавшим власть”. Воронин заверил, что граждане из 
приднестровского  региона  не  будут  подвергнуты  репрессиям,  уточнив,  что  Кишинев  готов  разработать  перечень 
политических, гуманитарных и социально-экономических гарантий для граждан Приднестровья. 

22  июля. Согласно  принятому  парламентом  РМ  законопроекту,  Служба  информации  и  безопасности  (СИБ) 
лишается  права  проводить  уголовное  преследование  и  иметь  в  своем  распоряжении  подведомственные  учреждения 
предварительного заключения. Как заявил председатель парламентской Комиссии по национальной безопасности, обороне 
и  общественному  порядку  Ю.Стойков,  в  новом  Уголовно-процессуальном  кодексе  установлена  система  органов, 
осуществляющих  уголовное  преследование,  в  число  которых  был  включен  и  СИБ.  Однако,  поскольку  СИБ  носит 
полузакрытый характер, она не может выполнять требования нового кодекса относительно свободного доступа граждан к 
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информации  о  преступлениях  и  участию  в  процессе  уголовного  преследования",  сказал  он,  возникла  необходимость 
изменения ряда положений о СИБ и некоторых статей УПК.

22 июля. Российская организация по наблюдению за выборами в странах СНГ CIS-EMO снова направит своих 
наблюдателей на повторные местные выборы в муниципии Кишинев 24 июля. 

Две  недели  назад  представители  этой  организации  были  осуждены  за  вмешательство  во  внутренние 
политические дела Молдовы и были высланы из нашей страны. 

Несмотря на  жесткие  заявления в  адрес  молдавских  властей  со  стороны Москвы относительно  этого случая, 
представители  CIS-EMO  объявили  в  российских  СМИ,  что  вернутся  в  Кишинев  для  мониторинга  и  информирования 
общественного мнения о ходе выборов. 

Вице-председатель  Государственной  думы  РФ  С.Бабурин  заявил,  что  Россия  и  дальше  будет  направлять 
наблюдателей на выборы в страны СНГ. По его словам, Россия направит наблюдателей и на выборы в приднестровский 
регион. 

Избирательные  власти  Молдовы  отказались  аккредитовать  наблюдателей  от  CIS-EMO  как  на  парламентских 
выборах  6  марта,  так  и  на  местных досрочных выборах  10 июля.  По  словам руководителей  Центризбиркома,  данная 
организация скомпрометировала себя своими оценками на многих выборах в СНГ, в частности, на Украине, когда признала 
демократическими выборы, которые были оспорены всеми международными организациями.

23 июля. Руководитель миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл приветствовал принятие парламентом Молдовы Закона 
об  основных положениях  статуса  Приднестровского  региона.  "Самое важное,  заявил он в  передаче  "Точка  зрения"  на 
"Первом  канале  в  Молдове",  что  этот  документ  гарантирует  предоставление  Приднестровью  специального  статуса  в 
составе  РМ.  Другие  вопросы,  в  том  числе  и  о  взаимном  делегировании  полномочий,  и  гарантиях  сторон  предстоит 
обсуждать  после  проведения  в  регионе  демократических  выборов".  Представитель  ОБСЕ  назвал  "маловероятным" 
проведение выборов до конца 2005 г. 

По его словам, есть проблемы, которые препятствуют проведению на левом берегу Днестра свободных выборов. 
"Если будет  принято  согласованное решение  о проведении выборов,  то  ОБСЕ будет  обеспечивать их  прозрачность и 
осуществлять мониторинг",  -  сказал Хилл.  Он сожалеет в связи с  намерением тираспольской администрации провести 
выборы в Верховный Совет Приднестровья в декабре этого года.  "Если эти выборы состоятся,  то  их постигнет  та же 
судьба, что и в предыдущие разы - выборы не будут признаны ОБСЕ, Советом Европы и международным сообществом", - 
отметил Хилл. 

Глава миссии ОБСЕ выразил озабоченность состоянием молдо-российских отношений, что, по его мнению, влияет 
на ход приднестровского урегулирования. 

Он осудил действия, которые привели к тому, что на прошлой неделе прозвучали выстрелы на миротворческом 
посту на мосту через Днестр у Вадул-луй-Водэ. "Мы не сделали еще окончательные выводы. Но я внимательно изучил 
ситуацию и могу сказать, что возникает множество вопросов к сторонам, которые были вовлечены в конфликт", - отметил 
Хилл. 

"Все это напоминание всем, что ситуация в Зоне безопасности еще не стабильна", - подчеркнул Хилл. 
25 июля. В повторных выборах Генерального примара муниципия Кишинев, прошедших 24 июля, приняли участие 

всего  19,82% избирателей.  Это  еще  меньше,  чем 10  июля,  когда  в  голосовании  приняло  участие  27% электората.  В 
соответствии  с  Кодексом о  выборах,  чтобы выборы были объявлены состоявшимися,  в  голосовании  должны принять 
участие минимум 1/3 электората. 

После подсчета бюллетеней для голосования стало известно, что кандидат от ПКРМ З.Гречаная набрала 87,78%, 
а ее оппонент от избирательного блока "Патрия–Родина-Равноправие" В.Клименко - 12,22%. Центризбиркому предстоит 
установить дату проведения новых местных выборов. 

25 июля. Конгресс местных и региональных властей Совета Европы считает, что досрочные выборы примара 
Кишинева 10 июля и повторные 24 июля, "были качественнее местных выборов 2003 г.", заявил на пресс-конференции 
руководитель делегации Конгресса П.Манжин, признав, однако, что "выборы в Молдове еще далеки от совершенства". 

Он считает, что выборы 10 и 24 июля не состоялись из-за того, что "не совсем правильно было избрано время для 
их проведения", и это должно стать "уроком для властей, которые должны сделать соответствующие выводы". 

Эксперты Конгресса отметили, что для подготовки к новым выборам осенью 2005 г. электоральным конкурентам 
необходимо  предоставить  больше  времени,  чем  предусмотренные  действующим  законодательством  60  дней,  чтобы 
кандидаты  смогли  широко  представить  свои  предвыборные  программы  и  мобилизовать  избирателей  для  участия  в 
выборах.  

25 июля. В Кишиневе начались командно-штабные учения "Межгосударственное взаимодействие стран-членов 
ГУАМ при  ликвидации последствий  чрезвычайных ситуаций,  а  также  возможных террористических  действий  в  регионе 
ГУАМ". 

Как  сообщили  в  пресс-службе  Департамента  чрезвычайных  ситуаций  МВД  РМ,  учения  являются  частью 
программы военно-гражданского сотрудничества в чрезвычайных ситуациях и организуются при поддержке Минобороны 
США. 
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Кишиневские учения являются заключительной частью программы. Ранее подобные учения уже проводились на 
Украине, в Азербайджане и Грузии.

25  июля. В  интервью  газете  "Коммерсант"  посол  по  особым  поручениям  МИД  Украины  Д.Ткач,  заявил,  что 
принятый молдавским парламентом Закон об основных положениях особого статуса Приднестровья - это внутреннее дело 
Молдовы,  и  ничего  страшного  в  законе  нет.  Главное,  по  его  словам,  что  в  нем  четко  зафиксированы  принципы 
демократизации Приднестровья на основе свободных выборов. 

26 июля. В Молдове принят проект постановления "О стратегических направлениях деятельности в сфере науки и 
инноваций на 2006-2010 гг." 

Основными направлениями деятельности в данной области станут создание правового государства и освоение 
культурно-исторического  достояния  Молдовы  в  контексте  евроинтеграции;  освоение  человеческих,  природных  и 
информационных ресурсов в целях устойчивого развития; биомедицина, фармацевтика, охрана и укрепление здоровья; 
агробиотехнологии,  плодородие  почв  и  продовольственная  безопасность;  нанотехнологии,  промышленная  инженерия, 
новые продукты и материалы; повышение эффективности и обеспечение безопасности энергетического комплекса.

Необходимость в принятии этого проекта, как сообщил председатель парламентской Комиссии по культуре, науке, 
образованию,  молодежи,  спорту  и  средствам  массовой  информации  В.Степанюк,  обусловлена  тем,  что  приоритетные 
направления исследований и развития на 2003-2010 гг. не соответствуют в полном объеме социально-экономическим и 
политическим условиям в стране, возникшим после выбора, сделанного Республикой Молдова, на европейскую интеграцию.

27  июля. Принятый  парламентом  Молдавии  закон  "Об  основных  положениях  особого  правового  статуса 
Приднестровья" - не более чем очередной инструмент борьбы с Приднестровьем, заявил директор Института стран СНГ 
К.Затулин. По его словам, "молдавский парламент выполнил западные рекомендации, и теперь новые спонсоры Воронина 
будут кричать о том, что молдавская сторона сделала шаг навстречу". К. Затулин считает этот шаг демагогическим, потому 
что "он предпринят главным образом для того, чтобы запастись еще одним аргументом для свержения сегодняшней власти 
в Приднестровье". "Я считают фальшивыми любые акты, которые принимаются на фоне оголтелой борьбы с теми, с кем 
предполагает молдавская власть договариваться и примиряться", - подчеркнул он. "Молдавия не становится федерацией, 
как предполагалось, а оставляет за собой право менять полномочия, дарованные с барского плеча, в любой момент", - 
отметил Затулин.

28 июля. Руководитель миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл озабочен ситуацией в Зоне безопасности на берегах Днестра. 
"Я  посетил населенные пункты на  левом берегу  Днестра.  Ситуация  очень  сложная.  Жители молдавских  сел,  которые 
подчиняются  Кишиневу,  крайне  возмущены  тем,  что  власти  Приднестровья  запрещают  им  возделывать 
сельскохозяйственные земли. Они не имеют возможности работать на земле, которая им всегда принадлежала", - заявил 
Хилл. 

Он однозначно  высказался за возобновление  диалога  между Кишиневом и Тирасполем,  чтобы предотвратить 
любые инциденты. "Нужно использовать все инструменты, чтобы возобновить диалог, который практически прекратился в 
последнее время", - подчеркнул он.

Глава  миссии  считает,  что  технически  и  политически  очень  сложно  подготовить  и  провести  демократические 
выборы в Приднестровье до конца 2005 г. 

"ОБСЕ  готова  содействовать  подготовке  демократических  выборов,  но  только  по  согласованию  со  всеми 
заинтересованными сторонами. Выборы должны соответствовать общепринятым демократическим критериям", - отметил 
представитель ОБСЕ. 

"ОБСЕ не занимается наблюдением за выборами в непризнанных регионах. И в случае проведения выборов в 
декабре  2005  г.,  как  об  этом  было  объявлено,  мы  не  будем  проводить  их  мониторинг,  и  они  будут  признаны 
нелегитимными", - подчеркнул Хилл. 

Он опроверг  появившиеся в  кишиневской прессе утверждения о  том,  что ОБСЕ совместно с Россией готовит 
новый план приднестровского урегулирования. 

28  июля. Президент  РМ  В.Воронин  получил  приглашение  принять  участие  в  саммите  глав  государств  СНГ, 
который состоится 26 августа в Казани (Россия). 

Воронин  встретился  с  послом  России  в  Молдове  Н.Рябовым,  который  передал  послание  от  президента  РФ 
В.Путина, в котором  затронут ряд аспектов, связанных с проведением этого саммита.  

28 июля. В ближайшее время российская компания «Газпром» не планирует увеличивать цены на природный газ, 
поставляемый  Молдове,  однако  в  будущем  тарифы  будут  зависеть  от  рыночных  условий,  заявил  вице-председатель 
Административного совета АО «Газпром» А.Рязанов в ходе встречи с премьер-министром РМ В.Тарлевым. 

По его словам,  «Газпром» также сохранит объемы поставок в Молдову в соответствии с достигнутыми ранее 
соглашениями. 

Премьер-министр выразил уверенность в том, что хорошие отношения по сотрудничеству между правительством 
РМ  и  компанией  «Газпром»  сохранятся  и  в  дальнейшем.  Он  высказался  за  увеличение  объема  транзита  газа  через 
территорию  Молдовы  и  за  сохранение  нынешних  тарифов,  а  также  обратился  с  просьбой  об  оказании  помощи 
осуществлению в стране национальной программы газификации.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

28 июля. Президент РМ В.Воронин промульгировал Закон об основных положениях особого правового статуса 
населенных пунктов левобережья Днестра (Приднестровья),  принятый на пленарном парламентском заседании 22 июля, 
согласно  которому  Приднестровью  предоставляется  статус  особой  автономной  административно-территориальной 
единицы.

28 июля. Владельцы пахотных земель получат по 80 леев за га в качестве компенсации за расходы на покупку 
топлива в соответствии с решением,  принятым парламентом РМ. На выплату компенсаций, из государственного бюджета в 
Фонд поддержки аграрного сектора будет дополнительно перечислено еще 120 млн. леев. Первоначально на этот год для 
этих целей предусматривалось 60 млн. леев. 

28 июля. Делегация РМ при ОБСЕ проинформировала Постоянный совет ОБСЕ о содержании и задачах Закона 
об  основных  положениях  особого  правового  статуса  населенных  пунктов  левобережья  Днестра,  который  был  принят 
парламентом Молдовы 22 июля с.г. 

Руководство ЕС отметило, что рассматривает с большим интересом этот документ 
Делегация  Украины  выразила  надежду  на  то,  что  с  принятием  этого  закона  процесс  переговоров  оживится. 

Украина предложила, чтобы переговоры с включением представителей ЕС и США состоялись в Одессе в августе этого 
года.

Азербайджанская делегация приветствовала принятие парламентом Молдовы Закона об основных положениях 
особого  правового  статуса  населенных  пунктов  левобережья  Днестра,  который  должен  привести  к  скорейшему  и 
окончательному разрешению конфликта на основе норм и принципов международного права,  в  частности,  касающихся 
территориальной целостности, суверенитета и неприкосновенности международных границ.

Делегация США также одобрила документ, отметив, что он согласуется с планом урегулирования приднестровской 
проблемы, предложенным президентом Украины В.Ющенко. Американский представитель считает, что принятие Закона об 
основных положениях особого правового статуса населенных пунктов левого берега Днестра позволит оживить процесс 
переговоров, в которых США готовы играть активную роль.

29 июля. Россия не собирается выводить  своих  миротворцев из  зоны конфликта  в  Приднестровье,  пока  там 
находятся российские склады с вооружением и боеприпасами, заявил министр обороны России С.Иванов, находящийся в 
Вилючинске на Камчатке. 

"Наши войска в любом случае не уйдут, пока вся собственность Российской Федерации не будет выведена на 
российскую территорию", - сказал он. 

29 июля. Соединенные Штаты Америки надеются на то,  что Российская Федерация выполнит обязательства, 
взятые в ходе Стамбульского саммита 1999 года относительно вывода своих войск с территории Республики Молдова, 
заявил У.Бернс, который назначен новым послом США в России. Он сказал также, что Вашингтон надеется на подписание 
между Россией и Молдовой соглашения о выводе российских войск, как это сделали ранее Россия и Грузия".

Бернс  подчеркнул  в  ходе  заседания  в  Сенатском  комитете  по  иностранным  делам,  что  США  приветствуют 
недавнее соглашение между Россией и Грузией и надеются на такой же прогресс в Республике Молдова".

Битвы за Кишинев не получилось
Рудольф Матвеев

Ни 10, ни тем более 24 июля сего года на досрочных выборах столичного градоначальника (примара муниципия 
Кишинев, как называют эту должность в Молдове) никакой битвы не произошло, несмотря на то, что в ходе предвыборной 
кампании многие местные журналисты и политологи предсказывали ожесточенную борьбу между правящей партией (ПКРМ) 
и оппозицией за обладание этим постом, играющим исключительно важную роль в политической и экономической жизни 
страны. В Кишиневе проживает примерно пятая часть населения Молдовы, сосредоточены основные финансовые потоки и 
большая часть промышленных предприятий, а также образовательных и научно-исследовательских центров. Примар (мэр) 
города ранее входил в состав правительства республики.

Казалось, что для предсказаний о предстоящем жестком соперничестве на выборах было достаточно оснований. 
Даже после отсева нескольких независимых кандидатов к началу июля на должность кишиневского мэра претендовало 
десять кандидатов.  Представили своих кандидатов Партия коммунистов Молдовы,  Партия «Союз труда»,  Христианско-
демократическая народная, Демократическая, Либеральная, Экологическая партии, Избирательный блок «Патрия-Родина-
Равноправие», три кандидата зарегистрировались в качестве независимых. Впрочем, «независимые», это, пожалуй, лишь 
название. Бывший премьер Молдовы Д.Брагиш стал им в надежде на поддержку других, кроме Альянса «Наша Молдова», 
политических сил, например, социал-демократов. Так оно и случилось - СДПМ голосовала 10 июля за него. Независимый 
М.Северован разделяет  во  многом политическую платформу АНМ,  который он покинул  в  2003  г.  накануне  выборов  в 
местные органы власти после размолвки с лидером альянса, бывшим примаром Кишинева С.Урекяном.  Юлиана Горя-
Костин известна своими радикальными националистическими и антикоммунистическими взглядами.  Будучи постоянным 
представителем Молдовы в Совете Европы,  она часто отличалась антироссийскими эскападами.  В случае проведения 
второго тура голосования Горя-Костин наверняка призвала бы своих сторонников поддержать кандидата от правых партий. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

115



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Теперь о стремлении «оппозиции» взять реванш за поражение на прошедших в марте 2005 г.  парламентских 
выборах и не допустить избрания на пост мэра Кишинева ангажированного в пользу компартии кандидата, как писали те же 
журналисты, предрекавшие серьезную борьбу на досрочных местных выборах в июле с.г. 

Вообще  говорить  о  наличии  в  Молдове  оппозиции  сегодня  не  приходиться,  что  особенно  ярко 
продемонстрировали  выборы  президента  РМ  4  апреля  с.г.,  когда  за  нынешнего  главу  государства  и  компартии  РМ 
В.Воронина  проголосовало  75 депутатов парламента  из  78 депутатов,  принявших участие  в  голосовании,  в  том числе 
христианские демократы, а также социал-либералы и просто демократы, вышедшие накануне из блока «Демократическая 
Молдова», благодаря которому они собственно и получили свои мандаты парламентариев. Всего в молдавском парламенте 
101 депутат. 

В области внешней политики все ведущие политические партии и объединения выступают со сходных позиций. 
ПКРМ,  ХДНП,  ДП,  СЛП,  СДПМ,  АНМ  поддерживают  правительственный  курс  на  европейскую  и  евроатлантическую 
интеграцию Молдовы, требование руководства страны о скорейшем выводе из Приднестровья российских воинских частей, 
выступают за решение приднестровской проблемы на базе унитарного устройства молдавского государства и фактически 
безусловного присоединения Приднестровья к Молдове даже без согласия на то приднестровских властей и населения.

В области внутренней и социальной политики между ними также нет особых разногласий. Принятие 22 июля с.г. 
парламентом РМ закона об основных положениях статуса Приднестровья является лишним тому подтверждением.

Поэтому говорить об оппозиционности ХДНП, СЛП, ДП и СДПМ по отношению к правящей партии коммунистов 
можно лишь в плане личного стремления их лидеров к власти. Что же касается желания упомянутых партий заполучить 
пост  кишиневского  руководителя,  то  речь  здесь  идет,  скорее,  о  намерении использовать  выборы для  усиления  своих 
позиций опять же с точки зрения  борьбы за ту же верховную власть во всей Молдове.

Даже единственный теперь председатель Альянса «Наша Молдова» С.Урекян (раньше объединением руководил 
триумвират)  по своим политическим взглядам оппозиционером В.Воронину  в  полном смысле этого слова не является, 
несмотря на все потуги демонстрировать это как в самой Молдове, так и за ее пределами. Их разделяют личные отношения 
– С.Урекян не забыл, как В.Воронин пытался любыми средствами не допустить его победы в Кишиневе на выборах в 
муниципальные органы власти в мае 2003 г. В настоящее время генпрокуратура с подачи властей обратилась к парламенту 
с  просьбой  лишить  С.Урекяна  и  еще  троих  парламентариев  депутатской  неприкосновенности  для  последующего 
возбуждения против них уголовных дел и предания суду. Имея большинство в законодательном органе страны, главному 
коммунисту будет нетрудно добиться своей цели окончательно убрать и этого «оппозиционера» со своего пути. Во всяком 
случае,  комиссия  по  вопросам  права,  назначениям  и  иммунитету  уже  приняла  решение  рекомендовать  парламенту 
удовлетворить просьбу генпрокуратуры о лишении С.Урекяна и троих других депутатов их  парламентского иммунитета.

Единственно,  кто может себя позиционировать как  противник политического курса нынешних властей,  так  это 
созданный  в  преддверии  выборов  мэра  Кишинева  избирательный  блок,  получивший  название  «Патрия-Родина-
Равноправие», в который вошли общественно-политическое движение «Равноправие», Социалистическая партия и Партия 
социалистов,  выдвинувшие  единого  кандидата  на  этот  пост.  Им  стал  лидер  ОПД  «Равноправие»  Валерий  Клименко, 
являющийся также председателем Конгресса русских общин Молдовы.  Новый блок, как и составляющие его объединения, 
выступает за развитие всестороннего сотрудничества, прежде всего, с Россией,  присоединение к Единому экономическому 
пространству  (Россия,  Украина,  Белоруссия,  Казахстан),  против  вступления  Молдовы  в  НАТО  или  какие-либо  другие 
военные союзы, считают, что проблему Приднестровья нельзя решить на принципах унитарного государства. Они полагают, 
что российский план урегулирования приднестровской проблемы, предложенный сторонам Москвой еще в 2003 г., можно 
принять за основу при выработке статуса Приднестровья. 

 Вопрос  заключается  в  том,  что  блок  «Патрия-Родина-Равноправие»,  выступающий  в  качестве  оппозиции 
правящей Компартии и существующему в  стране режиму,  широкой поддержки электората не имеет.  На парламентских 
выборах 6 марта с.г. избирательный блок «Патрия-Родина» (Соцпартия и Партия социалистов) набрали 4,97% голосов, 
«Равноправие»  -  3,83%,  но  которые по  количеству  проголосовавших за  них  избирателей  шли сразу  за ПКРМ,  блоком 
«Демократическая  Молдова»  и  ХДНП,  обогнав  такие  партии,  как  СДПМ  (2,92%),  Партия  социально-экономической 
справедливости (1,66%), Крестьянско-демократическая христианская партия Молдовы (1,37%) и др. Однако в парламент 
«Патрия-Родина» и «Равноправие» не прошли, так как не сумели преодолеть необходимый для этого процентный порог 
(для партий – 6%, для избирательных блоков – 12%). 

В этом сыграли свою роль и такие факторы, как официальная пропаганда, когда подконтрольные правительству 
СМИ представляли левые партии «пятой колонной»,  «рукой Москвы» и т.д.;  ограниченность их финансовых средств, в 
отличие от ряда прозападных партий Молдовы, получающих помощь из-за рубежа, ни «Патрия-Родина», ни «Равноправие» 
материальной поддержки извне не имеют; разобщенность левого электората и русской диаспоры и др.

С  учетом результатов  парламентских  выборов  вряд  ли  лидеры блока  «Патрия-Родина-Равноправие»  всерьез 
рассчитывали на  победу  в  выборных состязаниях  за кресло кишиневского  градоначальника.  Можно предположить,  что 
новая левая политическая организация решила заявить о своих потенциальных возможностях и готовности продолжать 
борьбу за влияние на тех, кто не согласен с проводимым псевдокоммунистическими властями нынешней Молдовы курсом в 
области внешней и внутренней политики. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заметим со своей стороны, что выбор В.Клименко в качестве единого кандидата от блока ПРР не кажется нам 
очень удачным.  Во-первых, проправительственные СМИ уже длительное время представляют его, как работающего на 
Москву  русского  националиста,  который,  по  их  мнению,  выполняет  практически  ту  же  роль,  что  и  национал-радикал 
Ю.Рошка, работающий на  Румынию. Во-вторых, он сам во многом способствовал созданию такого имиджа, делая весьма 
резкие,  не  всегда  продуманные заявления по существующим в Молдове  национальным проблемам.  В-третьих,  не все 
русские и русскоговорящие жители страны в восторге от общественной деятельности В.Клименко, многие называют ее 
раскольнической. В силу своих излишних амбиций он мало считается с мнением других лидеров русских общин в РМ и под 
предлогом их соглашательства с властями (это действительно часто имеет место) отказывается от сотрудничества с ними, 
особенно,  если  это  не  приносит  ему  лично  пропагандистских  дивидендов.  Наверное,  было бы рациональнее  выбрать 
другого общего кандидата на пост примара Кишинева, лучше из молдаван, которому бы больше доверяли представители 
титульной  нации.  Главное,  чтобы  он  полностью  разделял  стремление  русской  диаспоры  добиться  межнационального 
согласия в стране.  

Вернемся  собственно  к  выборам  примара  молдавской  столицы.  Чем  ближе  был  день  голосования,  тем 
пессимистичнее становились оценки сторонников оппозиции в отношении перспективы возможной победы на выборах ее 
представителей. Пожалуй, один В.Клименко оставался оптимистом. Но битвы не получилось, и не потому, что выборы были 
признаны несостоявшимися (оба раза, и 10, и 24 июля на избирательные участки пришло менее одной трети электората, 
необходимой для признания выборов), а потому, что исход выборов был практически предопределен. 

Бывший примар, который мог бы стать серьезным соперником кандидата от компартии, сам освободил свой пост. 
Хотя рейтинг компартии и президента В.Воронина в стране несколько снизился, в целом их позиции остаются достаточно 
прочными. Коммунисты учли свои ошибки, допущенные на местных выборах в 2003 г. Кандидатом от партии на пост мэра 
Кишинева была назначена министр финансов РМ З.Гречаная, специалист своего дела, ничем не запятнавшая себя, будучи 
членом правительства с февраля 2002 г. Кроме того, при равных условиях у нее есть преимущество как представительницы 
женской части населения Молдовы, и многие женщины, возможно, даже придерживающиеся других политических взглядов, 
могли проголосовать за З.Гречаную, надеясь, что как специалист она наведет порядок в городе, встанет на защиту семьи и 
детства, что, кстати, было одним их трех основных положений ее предвыборной программы. И, конечно, власти, как всегда, 
что называется «на полную катушку», использовали свой административный ресурс и подконтрольные средства массовой 
информации.

И  все  же,  как  представляется,  основную  роль  в  том,  коммунисты  ожидали  только  положительного  для  себя 
результата на досрочных местных выборах, играли экономические и социальные факторы. В 2004-2005 гг. в республике 
наблюдался  дальнейший  рост  промышленного  и  сельскохозяйственного  производства,  вырос  экспорт,  увеличились 
валютные поступления, что дало возможность значительно повысить зарплату, пенсии, семейные пособия, стипендии и 
т.д., хотя, безусловно, инфляция и рост цен вносили свои негативные для всего населения коррективы. В незначительных 
размерах, но в Молдове продолжал уменьшаться разрыв между богатыми и бедными.  В стране планомерно вводились в 
строй  новые  участки  дорог,  осуществлялись  работы  по  газификации,  электрификации  и  водоснабжению  населенных 
пунктов  и  т.п. Возбудив  большое  количество  уголовных  дел,  в  том  числе  против  высокопоставленных  чиновников 
кишиневской мэрии, власти подтверждали свое обещание ужесточить борьбу с коррупцией. 

В  мае  с.г.  вновь  были  повышены  пенсии  некоторым  категориям  населения,  были  восстановлены  многие 
пионерские лагеря, куда за небольшую плату или бесплатно выехали на летний отдых тысячи школьников, по случаю Дня 
Победы  над  фашизмом  были  приведены  в  порядок  многие  памятники  погибшим  воинам  и  т.д.  Словом,  воронинские 
политтехнологи постарались на славу, что дало свои результаты.

Представитель  коммунистов  З.Гречаная  на  выборах  10  июля  набрала  50,15%  голосов,  намного  опередив 
ближайшего конкурента Д.Брагиша, получившего поддержку 20,65% избирателей, принявших участие в голосовании. На 
повторных  выборах  24  июля  контраст  был  более  разительным  –  кандидат  от  ПКРМ  получила  87,78%  голосов  (за 
З.Гречаную было подано на 18 тыс. голосов больше, чем 10 июля),  а оставшийся ее единственный оппонент В.Клименко от 
ПРР набрал 12.22 %. 

Дело в том, что, посмотрев на итоги голосования 10 июля, выставившие свои кандидатуры ХДНП, ДП, ЛП, ЭП, 
Партия «Союз труда», а также независимые Д.Брагиш, М.Северован, Ю.Горя-Костин, убедившись, что до победы очень 
далеко,  решили в  повторных выборах не участвовать. Но «сделав мину при плохой игре», они свой отказ от  выборов 
мотивировали «нечестной» игрой властей, которых обвинили в использовании административного ресурса, подтасовках и 
прочем. 

Можно  говорить  о  подтасовках,  фальсификации  и  т.п.,  но  не  в  таких  размерах.  Только  Д.Брагиш  выглядел 
достойно, получив оптимальный для себя результат, он мог бы получить еще порядка 7% голосов, если бы его союзник по 
альянсу «Наша Молдова» Либеральная партия не выставила своего претендента на кресло мэра в лице «пламенного» 
борца за демократию и права человека Д.Киртоакэ. Остальные участники выборной кампании, кроме представителя ХДНП 
Г.Сусаренко, не набрали и по 5% голосов. За Сусаренко отдали свои голоса 7,02% избирателей (на выборах мэра Кишинева 
в 2003 г. христианских демократов набрали примерно столько же - 7,8%). В.Клименко получил 10 июля поддержку только 
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3,76%  избирателей,  демократ  В.Гуриценко  –  1,88%,  а  председатель  Союза  труда  Г.Сима  и  того  меньше  -  лишь 
полпроцента.  

Для В.Клименко и его  сторонников из  Соцпартии и Партии социалистов результат,  полученный на повторных 
муниципальных выборах в Кишиневе 24 июля (12,22%), не должен особенно радовать, ибо это голоса тех, кто не приемлет 
коммунистическое правление в Молдове. Скорее всего, эти избиратели из лагеря правых партий, кто категорически не 
согласен  с  лидерами  ХДНП,  СЛП,  СДПМ,  которые  заключили  негласный  союз  с  В.Ворониным  и  способствовали  его 
переизбранию президентом страны на второй срок.  Известно также,  что В.Клименко всякие разговоры о социализме и 
коммунизме считает вредными.  Странно,  что вообще его избирательный альянс  с  социалистами все же состоялся,  но 
сейчас, на наш взгляд, важно сохранить его на будущее. Так, что у лидеров левого блока есть, над чем подумать.  

С другой стороны,  результат голосования 10 июля для ПРР (3,76%),  видимо, можно рассматривать как более 
реальный и положительный с той точки зрения, что на местных выборах в мае 2003 г. социалисты и «равноправцы» по всей 
стране  не  набрали  тогда  и  1%  голосов.  А  в  Кишиневе  они  выступали  по  разную  сторону  баррикад  –  социалисты 
поддерживали кандидата от ПКРМ В.Згардана, а симпатизирующие ОПД «Равноправие» голосовали за С.Урекяна.  

Нарушения  во  время  предвыборной  кампании  и  в  ходе  самого  голосования,  безусловно,  были,  главным  из 
которых было недопущение на избирательные участки действительно независимых наблюдателей, но вряд ли они могли 
коренным  образом  изменить  результаты  голосования.  Воронинцы,  например,  сделали  все,  чтобы  помешать 
представителям России провести свой мониторинг выборов, отказывая им в регистрации, провоцируя их на такие действия, 
которые позволяли на время выборов задержать российских наблюдателей и даже привлечь их к административной или 
уголовной ответственности.

Однако это было сделано не потому, что молдавские власти опасались каких-то сенсационных разоблачений, а 
скорее для того, чтобы в очередной раз напакостить Москве.  Руководство Молдовы, которое загнало себя в угол своей 
твердолобой приднестровской политикой, сегодня видит в России главное препятствие на пути поглощения Приднестровья 
и настолько раздражено ее отказом «сдать» регион на милость Кишинева, что уже потеряло всякое чувство меры в своих 
антироссийских  действиях.  Похоже,  нынешние  молдавские  власти  не  задумываются  над  тем,  каковы  могут  быть 
последствия для страны в случае продолжения своей, по сути враждебной, политики, которую они проводят на данном 
этапе по отношению к бывшему «стратегическому» партнеру.

Для  многих  в  Молдове,  однако,  не  понятно,  почему  Москва  так  реагирует  на  булавочные уколы Кишинева  и 
вступает в полемику там, где она не нужна, а то в Кишиневе на самом деле могут подумать, что моська действительно 
сильна, раз лает на слона.

Что касается выборов главы столичного муниципия, то, видимо, их придется отложить на более позднее время, 
когда домой,  в  Молдову вернутся десятки,  если не  сотни тысяч молдавских сезонных рабочих,  зарабатывающих свой 
нелегкий хлеб в соседних странах – Украине, Румынии и, главным образом, в России.  Вернутся с каникул также студенты. 
Повлияет ли это на выборы, сказать трудно. Основная масса трудовых мигрантов, конечно же, проживает не в Кишиневе. 
Студенты же не отличаются особой активностью, когда речь идет о выборах. Например, на парламентских выборах 6 марта 
Центризбирком отпечатал 42 тыс. удостоверений, что давало студентам право голосовать в любом населенном пункте 
Молдовы, но обратились за этими удостоверениями чуть более 2 тыс. студентов, из которых, видимо, далеко не все пришли 
на избирательные участки. Так, что еще не ясно, смогут ли молдавские гастарбайтеры и студенты существенно увеличить 
процент явки избирателей на будущие выборы в Кишиневе, как и повлиять на их результаты.

В молдавской прессе появились сообщения о том, что, если новые выборы мэра Кишинева будут перенесены на 
осень, то не исключено участие в них С.Урекяна. Вот это действительно может придать выборам новую интригу, и успех 
коммунистов  будет  не  так  очевиден.  Чтобы  обезопасить  себя  от  неожиданностей  воронинцы,  как  представляется, 
постараются довести дело о привлечении бывшего примара к уголовной ответственности до конца, а может, и попробуют 
провести решение о переносе выборов вообще на 2007 г., когда должны будут пройти очередные выборы местных органов 
власти по всей республике.

О переносе выборов на осень этого года или на 2007 год, надо полагать, мы узнаем в самое ближайшее время.

Владимир Воронин: "Намерения реинтегрировать страну - необратимы"
26.07.2005. Независимая Молдова

Приднестровью предоставлен статус особой автономной административно-территориальной единицы
Из выступления Президента Республики Молдова Владимира Воронина
"Сегодня перед нами стоит непростая задача. Вопрос далеко не в том, что существует какой-то законопроект, для 

принятия которого необходимо простое большинство голосов. 
Значимость этого законопроекта такова, что для его принятия нужно не просто арифметическое большинство. 

Необходима политическая поддержка документа всеми политическими силами,  представленными в  нашем парламенте. 
Только тогда этот закон приобретет не только юридическую, но и общественную легитимность. 

Важность принятия Закона об основных положениях особого статуса Приднестровья определяется не только тем, 
что наш парламент 10 июня пообещал это сделать в оговоренные украинским планом приднестровского урегулирования 
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сроки. Его важность заключается, прежде всего, в том, что впервые Республика Молдова заявляет, что наши намерения 
относительно  реинтеграции  нашей  страны  необратимы.  Таким  образом,  мы  заявляем,  что  Молдова  не  собирается  и 
дальше наблюдать за тем, как наше родное Приднестровье превращается в разменную монету чужих геополитических игр. 
Раз и навсегда мы определяем свою позицию. Она заключается в демилитаризации и демократизации региона, как условий 
полномасштабного  урегулирования.  Тем  самым  мы  еще  раз  подтверждаем  наш  постоянный  нейтралитет  и  верность 
ценностям демократического развития. 

Важно и то, что впервые на уровне национального законодательства мы утверждаем и закрепляем невозможность 
применения  силовых  методов  в  объединении  нашей страны.  Мы через  букву  закона  подчеркиваем необходимость  не 
только  восстановления  территориальной  целостности,  но  и  гуманитарного,  политического,  социально-экономического 
содействия населению Приднестровья. 

Таким образом, мы впервые напрямую без посредников, узурпировавших право говорить от имени Приднестровья, 
обращаемся к жителям этого региона. 

Мы  вам  говорим,  что  парламент  Республики  Молдова  сегодня  предоставляет  настоящую  автономию 
Приднестровью! 

Мы говорим, что мы с вами, уважаемые жители Приднестровья. Мы понимаем и разделяем ваши заботы и чаяния. 
Мы считаем, что в Приднестровье должен быть свой Верховный совет, своя исполнительная власть, что в Приднестровье 
могут свободно функционировать молдавский, украинский и русский языки! 

А еще мы вам говорим, что приднестровская автономия не противоречит нашему Основному закону - Конституции 
Республики Молдова, которая гарантирует верховенство права и доступ всего населения нашей страны к демократическим 
институтам. 

Мы заявляем, что мы открыты к диалогу, что мы готовы вместе с демократически избранными представителями 
региона  детально  и  конкретно  отразить  интересы  жителей  Приднестровья  и  принять  окончательный  Закон  о  статусе 
Приднестровья. Жители Приднестровья и всей Молдовы должны знать, что эта позиция гарантирована данным законом. 

Мы знаем,  что люди,  живущие по  левую сторону  Днестра,  испытывают  множество  сомнений  в  надежности  и 
стабильности  объединенной  Молдовы.  Многие  граждане  под  напором  дезинформации  и  клеветы  боятся  репрессий  и 
запретов  на  профессию,  иных  односторонних  действий  времен  былого  противостояния.  С  этой  трибуны заявляю,  что 
подобные страхи - беспочвенны. Времена репрессий в Европе миновали. Наш народ понес и без того невосполнимые 
потери в той кровавой бойне, которая случилась тринадцать лет назад. Думаю, что это была непомерно высокая цена для 
нашего народа, и только преступники стремятся к тому, чтобы заплатить эту цену второй раз. Но я знаю, что одних слов и 
заверений  в  таких  случаях  всегда  недостаточно.  И  мы  открыты для  того,  чтобы зафиксировать  перечень  внутренних 
социальных, политических, гуманитарных гарантий населению и бизнесу Приднестровья, который должен раз и навсегда 
положить конец подобного рода настроениям. 

Но  не  нужно  думать,  что  Кишинев  будет  просто  сидеть  и  ждать,  когда  наконец  произойдут  перемены  в 
Приднестровье. Кишинев самым активным образом включается в переговорный процесс по урегулированию. Мы готовы и 
будем  говорить  даже  с  нынешней  тираспольской  администрацией,  но  только  по  вопросам  демократизации  и 
демилитаризации Приднестровья. И этот подход тоже закреплен в предлагаемом проекте закона. 

Чрезвычайно  важно,  что  предлагаемый  вашему  вниманию  законопроект  сегодня  обсуждается  в  контексте 
значимых шагов по реформированию силовых органов, избирательной системы и судебной власти. Наша решительность и 
единство  в  этих  вопросах  показывает,  насколько  важно  решать  действительно  общенациональные задачи,  способные 
модернизировать  нашу  демократию,  приблизить  ее  к  совершенным  европейским  образцам.  Именно  в  таких  случаях 
отступают  партийные  и  иные  амбиции,  а  их  место  занимает  общая  ответственность  за  судьбу  страны  и  чувство 
гражданского  долга  и  единства.  Уверен,  что  необходимость  решения  главного  вопроса  нашей  страны  -  вопроса 
реинтеграции вызовет у вас сегодня именно это чувство, и мы сможем доказать себе и миру, что молдавская демократия - 
это действительно путь бесконфликтного, солидарного развития, что это ценность, которая нам всем одинаково дорога. 

Спасибо за внимание". 
Согласно проекту закона об основных положениях особого правового статуса населенных пунктов левобережья 

Днестра,  Приднестровье  является  составной  неотчуждаемой  частью  Республики  Молдова  и  в  пределах  полномочий, 
установленных  Конституцией  и  законами  страны,  решает  проблемы,  входящие  в  его  компетенцию.  Верховный  совет 
избирается  на  основе  свободных,  прозрачных  выборов.  Он  примет  Основной  закон  Приднестровья,  изменения  и 
дополнения которого не могут противоречить Конституции нашей страны. 

"Суды,  органы  прокуратуры,  управление  Службы  информации  и  безопасности  и  управление  Внутренних  дел 
Приднестровья - составные части единой системы судебных инстанций и единой системы правоохранительных органов 
Республики Молдова", говорится в проекте. 

Председатель комиссии по вопросам права, назначениям и иммунитету Владимир Цуркан заявил, что принятием 
этого  закона  предусматривается  осуществление  нескольких  целей  -  утверждение  консолидированной  позиции 
политического  общества  Молдовы  относительно  статуса  Приднестровья  как  особой  автономной  административно- 
территориальной  единицы  в  составе  Республики  Молдова,  утверждение  консолидированной  позиции  политического 
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общества  Молдовы  относительно  условий  и  принципов  процесса  переговоров  с  представителями  приднестровского 
региона,  утверждение  процедуры  последовательной  реинтеграции  приднестровскгго  региона  в  единое  правовое, 
политическое, экономическое, оборонное, социальное и таможенное пространство Республики Молдова. 

По  словам  Цуркана,  этот  проект  закона  соответствует  устремлениям  мирного  и  демократического  решения 
приднестровского конфликта и по восстановлению территориальной целостности страны. 

Заместитель  председателя  парламента,  лидер  Христианско-демократической  народной  партии  Юрие  Рошка 
заявил, что это первый созыв парламента, в котором удалось всем депутатам прийти к общему знаменателю по ряду 
проблем. "Поддерживаю инициативу президента Воронина и призываю всех парламентариев это сделать",- сказал Рошка. 

Представитель  АНМ Виталия Павличенко  высказала  мнение,  что  закон может  быть  принят  в  первом чтении. 
Павличенко - единственный депутат, голосовавший против принятия названного закона во втором чтении. 

Председатель парламентской фракции Демократической партии Думитру Дьяков выразил свою радость в связи с 
тем, что участвует в настолько важном для нашей страны событии. " Это нормально, что есть разногласия при голосовании 
по  данному  проекту,  тем  не  менее,  текст,  который перед  нами,  является  компромиссом.  Мы должны понять,  что  это 
документ не прямого действия, он лишь открывает двери, возможно, к самым важным переговорам",  -  сказал Думитру 
Дьяков. 

Председатель  Социал-либеральной  партии  депутат  Олег  Серебрян  высказал  мнение,  что,  "вероятно,  сейчас 
уместно поразмыслить над содержанием и возможными последствиями этого документа". 

После  принятия  проекта  закона  глава  государства  поблагодарил  депутатов  за  продемонстрированную 
политическую волю. "Та Европа, о которой мы мечтаем, должна строиться у нас дома, чего достичь намного труднее в 
разобщенной стране. Будет непросто выполнить требования, включенные в этот проект, однако у нас нет другого пути. 
Сегодня очень важный день в истории нашей страны, я верю, нам удастся достичь нашей высокой цели - реинтеграции 
страны", - заключил Владимир Воронин. 

«Закон о статусе Приднестровья" – очередная пустая оболочка»
23.07.2005. Лента ПМР

Сергей Ильченко, редактор газеты «Новый Днестровский курьер»
В этом законе плохо буквально все, - сказал политолог,- так что в первый момент даже не знаешь, с чего начать 

его  критику.  Начну,  пожалуй,  с  того,  что,  Владимир  Воронин,  утверждая,  будто  "приднестровская  автономия  не 
противоречит Конституции Молдовы", солгал. Противоречит. Притом, самым непосредственным образом. 

Молдова - унитарное государство. Ни о какой автономии - о самом таком понятии - в Конституции Молдовы нет и 
речи.  А,  как  известно,  любое  противоречие  между  Конституцией  и  действующими  законами  более  низкого  ранга 
разрешается в пользу Конституции. Слушание столь очевидного дела займет в Конституционном суде максимум 15 минут, и 
судебное решение здесь может быть только одно - отменить противоречащий Конституции закон. 

Нечто подобное,- напомнил Ильченко,- уже было проделано в Гагаузии. Сначала был принят Закон об особом 
правовом статусе автономно-территориального образования Гагауз-Ери, притом принят под международные гарантии! В 
законе, в частности, ясно было сказано, что он - неконституционный, и что Конституция Молдовы должна быть изменена 
под  этот  закон.  Но  подобное  положение  в  законе  -  то  есть  в  акте,  который  заведомо  ниже  Конституции,  является 
юридическим нонсенсом! В результате, процесс изменения Конституции был заморожен на несколько лет, а затем закон о 
статусе  Гагауз-Ери  был  изменен  в  соответствии  с  Конституцией  Молдовы.  Формально  юридически  это  было  верным 
решением, однако это верное решение было, по сути, обманом. Гагаузов, поверивших Кишиневу, грубо кинули. 

О  том,  какая  беспросветная  ночь  царит  сегодня  в  Комрате  можно  говорить  до  бесконечности,-  продолжил 
Ильченко.  Российские  читатели  шокированы  действиями  молдавской  полиции  по  отношению  к  международным 
наблюдателям и к  иностранным гражданам,  которых незаконно арестовывают,  избивают  и  подвергают  пыткам,  против 
которых фабрикуют дела, которых осуждают на "судебном процессе", идущем на незнакомом им языке, без предоставления 
переводчика, без адвоката, без допуска на процесс представителя консульства. Но, во-первых, это происходит в Кишиневе, 
где  почти  неизбежна  некоторая  огласка.  А  во-вторых,  речь  все-таки  идет  об  иностранцах,  то  есть  на  каком-то  этапе 
вмешивается консульство, МИД, общественность соседней страны - словом, есть, кому заступиться. 

А теперь, - продолжил Ильченко,- спроецируйте ситуацию на Комрат, где вообще не ступала нога международного 
наблюдателя,  да  прибавьте  к  этому  еще  и  то,  что  репрессии  направлены  не  против  иностранцев,  а  против  граждан 
Молдовы. Уже по одному этому можно составить некоторое впечатление о масштабах и методах полицейского террора. За 
малейший намек на неповиновение в  Гагаузии подвергают полицейским репрессиям целые села.  В них просто вводят 
молдавских карателей из батальона "Фулжер", которые избивают всех жителей подряд, без разбора. Такие случаи были, о 
них писали в прессе - и что? Кто сказал хоть слово в защиту Гагаузии? Давайте поднимем старый текст закона об особом 
правовом  статусе  Гагауз-Ери  и  историю  его  принятия  -  где  сейчас  эти  посредники  и  гаранты?  В  Гагаузии  было 
насильственно сменено все руководство автономии, фактически произошел путч,  осуществленный силами спецназа - и 
что? Кто протестовал и каков был эффект от  этих протестов? Чего стоят,  в итоге,  все эти международные гарантии? 
Десятки гагаузских патриотов просто бесследно исчезли за эти годы - они вышли из дома, и никто их уже никогда не видел. 
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И кто вспомнил о них? Никто. Никто не поднял вопрос о бесследном исчезновении людей в Гагаузии, притом, именно тех 
людей,  к  кому  у  молдавских  властей  были определенные  счеты  в  связи  с  их  деятельностью в  структурах  Гагаузской 
Республики. 

Вот совсем недавний пример - случай с Иваном Бургуджи. Бургуджи - слишком известный правозащитник, чтобы 
его исчезновение не вызвало скандала. Хотя и по отношению к нему власти Молдовы предпринимали несколько таких 
попыток  -  похищали  и  выжидали:  какая  будет  реакция.  А  затем,  оценив  масштабы  грядущего  скандала,  всякий  раз 
предпочитали его "находить".  Так вот,  Бургуджи, которого неудобно было просто заставить исчезнуть без следа, после 
очередного  похищения  и  "нахождения"  осудили  по  НЕСУЩЕСТВУЮЩЕЙ  статье  закона.  Он  отсидел  по  этому 
поразительном  приговору  -  и  кто  за  него  вступился?  Одним  словом,  когда  Воронин  говорит,  что  "граждане  из 
приднестровского региона не будут  подвергнуты репрессиям",  это следует понимать с  точностью до наоборот -  будут. 
Обязательно будут и в самых широких масштабах. А говорит об этом Воронин потому, что шапка на нем горит. Были бы у 
него политконсультанты повменяемей - посоветовали бы просто на эту тему промолчать. 

Закон, принятый молдавским парламентом, сулит Приднестровью право "устанавливать и поддерживать внешние 
связи  в  экономической,  научно-технической  и  гуманитарной  областях",  но  лишь  "в  порядке,  определенном 
законодательством  Молдовы".  В  законодательстве  Молдовы  ничего  такого  нет,  не  было,  и  можно  с  уверенностью 
утверждать, что никогда и не будет,- сказал Ильченко. А право такое у Приднестровья есть уже сегодня, оно установлено 
Московским меморандумом 1997 года, который подписала и молдавская сторона - и что? Молдова на Меморандум попросту 
плюет, как плюет она на примерно 80 соглашений, подписанных между Кишиневом и Тирасполем при участии посредников 
и гарантов, то есть, по сути, на 80 документов, имеющих международный статус. И что предприняли посредники и гаранты, 
чтобы заставить Молдову выполнять свои обязательства? Ничего. О каком же перечне "политических, гуманитарных и 
социально-экономических гарантий" можно говорить в таких условиях? Это просто смешно,- подвел итог Ильченко. - И вот 
еще:  а  чем мотивирует  Кишинев  отказ  от  выполнения  этих  80  соглашений?  Тем,  что  они  противоречат  действующей 
конституции Молдовы! Чувствуете отработанную методику слома любых договоренностей? 

Молдавская сторона говорит, что "она открыта к диалогу",- продолжил Ильченко. Как было показано выше, это 
положение более чем спорное. Но есть и еще одна грань проблемы: в какой степени нынешняя молдавская власть сама 
может быть признана "стороной" в переговорах. С учетом массовых нарушений, имевших место на всех без исключения 
выборах  в  Молдове  в  последние  4-5  лет,  то  есть  после  прихода  к  власти  тоталитарной  партии  Воронина;  с  учетом 
настоящей охоты, которую молдавские власти вели и ведут за международными наблюдателями, позволяя "наблюдать" за 
избирательным процессом только тем из них, кто им удобен - кто достаточно ангажирован, чтобы назвать черное - белым, и 
заявить, что широкомасштабные фальсификации "не оказали существенного влияния на ход выборов"; с учетом того, что в 
Молдове  фактически  произошел  антиконституционный  переворот,  в  ходе  которого  была  полностью  упразднена 
независимость судей, а главные рычаги власти отданы в руки абсолютно неконституционного, и вообще не обозначенного 
ни в каких законах "Высшего совета безопасности", формируемого лично президентом-диктатором Ворониным, с учетом 
всего этого, и еще многого другого, легитимность нынешней молдавской власти свелась к абсолютному нулю. Демагогия 
Воронина о необходимости "демократизации и демилитаризации Приднестровья",  и о том, что Воронин, дескать,  готов 
вести диалог на эту тему "даже с нынешней тираспольской администрацией" - это дымовая завеса, прикрывающая крайне 
неприглядную реальность. А реальность эта такова: сегодня диалог с любыми представителями государства Республика 
Молдова возможен только на тему о денацификации, декриминализации и демократизации самой Республики Молдова. 
Любые другие темы диалога возможны только после того, как тоталитарный режим Воронина будет отстранен от власти, и в 
Молдове пройдут свободные, демократические выборы. Так что заявление г-на Воронина о его открытости к диалогу "с 
демократически избранными представителями региона", звучит, что называется, "не в тему". Как в известном анекдоте, 
когда служителя зоопарка спрашивают: может ли слон съесть центнер бананов? "Съесть-то он съест,- отвечает служитель - 
да  кто  ж  ему  даст?"  Диктатор  Воронин,  может  быть  сколько  угодно  готов  к  "диалогу  с  демократически  избранными 
представителями региона" - но вот демократически избранным представителям, чего бы то ни было, сидеть с Ворониным за 
столом переговоров неприлично. 

Это -  о законе в целом,  так  сказать -  общим планом.  Подробный разбор этого анекдотического -  не подберу 
другого слова - "законодательного акта", являющего собой классический пример игры в "юридические наперстки" занял бы 
слишком много времени. Нечистоплотных трюков в тексте закона - десятки. Чего стоит, к примеру, одна только подмена 
понятия "государственный язык" понятием "официальный язык". 

Однако подробный постатейный анализ едва ли имеет здесь хоть какой-то смысл - все равно, исполнять это закон 
никто  не  собирался  и  не  собирается.  Полагаю,  что  сказанного  о  нем  уже  и  так  достаточно,  чтобы  составить  общее 
впечатление. Это очень смешной закон, принятый столь же смешным, карманным парламентом карманной же республики г-
на Воронина. Но о двух частных штрихах этого закона я все же скажу - уж больно они показательны. 

Во-первых, обратите внимание на время принятия закона и на скорость самого процесса. Вообще, если такой 
закон принимать всерьез, это предполагает очень большую работу, в том числе и на пленарном заседании. Потому что это 
действительно очень сложный законодательный акт - если, повторяю, принимать его всерьез, реально рассчитывая на его 
реализацию. А тут - сразу в двух чтениях, р-раз и выстрелили. При том что многочисленные прорехи и нестыковки в тексте 
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закона буквально режут глаз. Значит - торопились очень. А почему торопились? А потому, что пятница - 22 число. А в 
воскресенье,  24  июля,  в  Кишиневе  предстоит  новая  попытка  избрать  мэра.  Предыдущая  попытка  очень  явственно 
продемонстрировала отношение граждан к Воронину, к его партии, к его кандидату и к тому, что процент проголосовавших 
за "правильного" кандидата, за кандидата от власти, выводится в аппарате президента и спускается сверху. Кишиневцы, 
которым  до  тошноты  надоело  постоянное  и  безудержное  вранье  национал-коммунистов  и  их  вождя,  попросту 
бойкотировали выборы. 

Так вот, Воронину понадобился сильный PR-ход, притом, сделанный в последний момент, в таком режиме, когда 
печатные СМИ уже не успеют раскритиковать этот закон, а радио и телевидение в Молдове полностью контролируется 
партией власти. И сейчас там по всем каналам орут о величайшем достижении в молдо-приднестровском урегулировании. 
Конечно, все прекрасно знают, что Воронин - патологический лгун, но когда славословия по поводу "исторического дня" - 
так, кажется, Воронин назвал день принятия закона - раздаются с утра до вечера по всем каналам - это действует на особо 
внушаемую часть избирателей. И пару лишних процентов на выборах коммунистам, это, несомненно, принесет. 

А во-вторых, очень позабавил меня такой пункт в принятом законе: "В состав Приднестровья могут входить - или 
выходить из него - населенные пункты левобережья Днестра, на основании местных референдумов, организованных в 
соответствии с законодательством Молдовы". 

Левобережья? А как же Бендеры? Они ведь на правом берегу! И как же правобережные села под приднестровской 
юрисдикцией? Их что - вообще не намерены принимать в расчет, как и мнение их жителей? Высказанное, между прочим, на 
референдуме! 

Вообще, пункт этот просто замечательный? во всех отношениях. Особенно, если знаешь кривое избирательное 
законодательство Молдовы, не соответствующее ВООБЩЕ НИКАКИМ международным стандартам. Еще раз, для тех, кто 
не понял: в Молдове действует абсолютно недемократическое избирательное законодательство. То есть даже если его 
исполнять  самым  тщательным  образом,  до  единой  запятой  -  оно  уже  изначально  недемократично,  так  что  никаких 
демократических  выборов в  Молдове  не  может быть  в  принципе.  И уже  много раз  европейские  наблюдатели ставили 
Воронину это на вид, много раз говорили, что, мол, нехорошо, надо бы подрихтовать закон до мало-мальски приличного 
вида  -  а  воз  и  ныне  там.  И  "цивилизованная  Европа"  не  особо  настаивает,  признавая  "демократичными"  выборы, 
проводимые по антидемократическому закону. Как такое возможно - Бог весть... Вот, кстати, и на том же самом пленарном 
заседании, где был принят "исторический закон", о котором мы с вами сейчас говорим, парламент тихо-тихо, без всякой 
помпы, в очередной раз провалил поправки в избирательный кодекс.  Поправки, которые хотя бы чуть-чуть, хотя бы на 
полшага, приблизили бы избирательное законодательство Молдовы к демократическим стандартам. На каком основании 
провалил? А вот на таком: "большинство парламентских комиссий высказались против". Ну, так это тоже понятно, что они 
будут против. Ведь большинство депутатов нынешнего парламента, избираясь в нормальных условиях,  не увидело бы 
депутатского мандата как своих ушей без зеркала. 

Но кроме недемократичного избирательного закона есть ведь еще и практика его применения. В Молдове она, эта 
практика,  уже  откровенно,  без  обиняков,  репрессивно-полицейская.  Когда,  к  примеру,  за  сутки  до  выборов,  или  до 
референдума, в населенный пункт, жители которого могут проголосовать "неправильно" вводится спецназ и устраивается 
ночная зачистка, в ходе которой гражданам доходчиво разъясняют, как надо голосовать правильно. Настолько доходчиво 
разъясняют, что поутру все, до кого не сразу дошло, уже госпитализированы. Навскидку - нечто подобное было в свое 
время проделано в селе Светлое, в Гагаузии. Это так – первое, что пришло в голову, а если вспомнить, то можно привести 
еще с десяток таких же примеров. 

Одним словом, в законе ясно обозначено, как будет г-н Воронин намерен сожрать Приднестровье. Г-н Воронин 
намерен нас сожрать, откусывая по куску. Он бы нас, конечно, съел... Да кто ж ему даст? 

Очередная попытка – не пытка!
18.07.2005. Ольвия-пресс

С.Зайченко
12  июля  текущего  года  посредниками  в  переговорном  процессе  по  приднестровскому  урегулированию 

представителям Кишинева и Тирасполя был вручен пакет документов по сокращению вооружения и усилению безопасности 
и  доверия  между  сторонами,  которые  предусматривают,  прежде  всего,  повышение  гласности  и  увеличение  объема 
информации  между  сторонами  о  наличие  вооружения  и  производимом  сокращении  численности  армий.  По  словам 
российского  посла  по  особым  поручениям  Валерия  Нестерушкина,   в  предложенных  документах  рассматривается  и 
«нулевой вариант» в отношении Национальной армии Молдовы и Вооруженных сил ПМР, предусматривающий полное их 
расформирование.  То  есть  предусматривается вариант  демилитаризации  территории  бывшей  Советской  Молдавии по 
состоянию на 1 января 1990 года. 

 Особенностью предложенного варианта является тот факт, что предварительная демилитаризация и РМ, и ПМР 
буде гарантией тому, что конфликтующие стороны вынуждены будут решать все свои наболевшие проблемы только за 
столом переговоров и только мирными, политическими средствами.
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Однако такой сценарий развития событий, как показывают события, официальному Кишиневу явно не по душе. 
Демилитаризация Республики Молдова,  во-первых,  противоречит ее национальным интересам,  предусматривающим ее 
сближение  с  США  и  НАТО  с  последующим  членством  в  этой  самой  воинствующей  в  мире  организации  (в 
Североатлантическом блоке  нет  места «нейтралам»,  а  тем более странам без армии).  Во-вторых,  чем Воронин будет 
грозить Приднестровью в случае, если его народ скажет «НЕТ» объединительному процессу? А ведь такая реальность 
существует, и «НЕТ!» наверняка прозвучит, если народ Приднестровья будет своевременно и полно проинформирован о 
воронинских принципах реинтеграции. 

Приднестровцы уже  слышали о том,  что  воронинский  парламент  готовит  так  называемый «конституционный» 
Закон Молдовы «Об основных положениях правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра (приднестровского 
региона РМ)», но по вполне понятным причинам не знают его содержания. И хотя Закон такой еще не принят, однако проект 
его  уже  разработан  и  даже  вручен  во  вторник,  12  июля  текущего  года,  представителям  ОБСЕ,  РФ  и  Украины  на 
согласование.

На  краткой  характеристике  особенностей  этого  будущего  закона  РМ,  на  основе  которого  господин  Воронин 
собирается решить свои проблемы в Приднестровье, я и хочу остановиться.

Самое главное сказано в преамбуле закона. «Руководствуясь положениями и принципами Конституции РМ, - 
говорится  в  ней  (Конституции  ПМР  для  Воронина  не  существует),  -  в  целях  восстановления  территориальной 
целостности государства, создания единого правового, экономического, оборонного, социального, таможенного,  
гуманитарного и других пространств … парламент принимает настоящий органический закон», - гласит вступление к 
закону. Под понятием «и других пространств» надо понимать общий бюджет, общие долги по внешним кредитам, общая 
налоговая политика, общая образовательная система, общая полиция и т.д. 

А теперь рассмотрим некоторые, наиболее характерные статьи этого закона и его подпункты.
Ст.1  п.2  гласит,  что  Приднестровье  является  неотъемлемой,  составной  частью  РМ  и  в  пределах 

полномочий, определенных законами и Конституцией РМ, решает вопросы, отнесенные только к его ведению.  А 
ст.5  уточняет:  Земля,  воды,  недра,  растительный  и  животный  мир,  другие  природные  ресурсы,  движимое  и 
недвижимое  имущество,  находящееся  на  территории  Приднестровья,  являются  собственностью  всего  народа 
Республики Молдова и одновременно лишь экономической основой Приднестровья. 

Комментарии в этом случае излишни. Принятием такого закона официальный Кишинев (президент и парламент 
Молдовы) официально подтверждает подозрение приднестровцев о том, что главным движителем для завоевания ПМР для 
Молдовы является собственность Приднестровья, его земля, воды, недра, движимое и недвижимое имущество, в том числе 
и сами приднестровцы в качестве источника дешевой рабочей силы, и абсолютно не забота о благосостоянии и защита 
прав приднестровского народа. 

Еще одна интересная мысль красной нитью пронизывает будущий органический закон РМ. Это предлагаемая 
структура  судебной  власти.  Ст.6  закона  предусматривает,  что  Суды,  органы  Прокуратуры,  управление  Службой 
информации и безопасности Приднестровья должны стать составной частью единой системы судебных инстанций 
и правоохранительных органов РМ и осуществлять свою деятельность по отправлению правосудия, обеспечения 
правопорядка и безопасности государства на основании законодательства РМ.  О чем это говорит? А говорит это о 
том, что суд над приднестровцами будет вершиться по законам Молдовы, которые за антигосударственную деятельность (в 
чем верховная власть РМ обвиняет три четверти населения ПМР, начиная с защитников республики и заканчивая любыми 
приднестровскими патриотами, стоящими на позициях суверенитета Приднестровья и его независимости) предусматривают 
высшую меру наказания. Достаточно напомнить, что из политического заключенного Ивана Бургуджи (патриота и борца за 
права  гагаузского  народа)  в  застенках  так  называемого  «правосудия»  Молдовы превратили  инвалида,  сделав  из  него 
больного человека, сократив его жизнь эдак лет на двадцать. 

Далее.  В  проекте  закона  об  основных  положениях  правового  статуса  Приднестровья  предлагается  принятие 
дополнительного Закона РМ уже «Об особом правовом статусе приднестровского региона Республики Молдова», в котором 
будет предусмотрена система гарантий для Приднестровья. В чем она, в видении руководителей Молдовы, заключается. 
Официальный Кишинев предлагает: «Приднестровье будет обладать правом на выход из состава РМ в случаях принятия 
решения о присоединении Молдовы к  другому государству или утраты ею международной правосубъектности. Сказано 
прекрасно. Но кто даст гарантии тому, что спустя примерно год, два или три «особому административно-территориальному 
образованию в  форме республики  –  Приднестровье»  (по  примеру  того,  как  Республику  Гагауз-Ери  превратили  в  АТО 
Гагаузия) не понизят статус до «АТО Приднестровье» с вытекающими из этого последствиями? Такой гарантии нет, потому 
что после того, как Приднестровская Молдавская Республика превратиться в «АТО Приднестровье в составе Молдовы», 
наведение  в  нем  так  называемого  «конституционного  порядка»  станет  внутренним  ее  делом,  и  вмешательства  во 
внутренние дела, например, России или Украины, международное сообщество не допустит. Если сегодня Приднестровская 
Молдавская  Республика,  хоть  и  не  признанная  международным  сообществом,  но  является  независимым,  суверенным 
государством, пользуется правом иметь гарантов военной и гуманитарной безопасности и способна на самооборону, то, 
став «АТО Приднестровье в составе РМ», она утратит это право и такую способность. Пример того, как Республика Гагауз – 
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Ери посредством внесения изменений в Конституцию превратилась в АТО Гагаузия, должен быть настольной книгой для 
Приднестровья.  

Следует  напомнить  приднестровцам,  что  с  момента  вхождения  ПМР  в  состав  Молдовы  в  качестве  АТО 
Приднестровье места на нашей земле российским военным не будет, как не стало его на Балканах, в частности, в Сербии.

Следующая мина замедленного действия в предложенном проекте закона об основных положениях правового 
статуса  левобережья  Днестра  заключается  в  том,  что  официальный  Кишинев  якобы  соглашается  с  тем,  что 
представительным органом Приднестровья останется Верховный совет, который будет выполнять функции высшего органа 
законодательной власти левобережья и обладать правом принятия законов в пределах своей компетенции. В этом случае 
не  следует  забывать,  что  никакой  «компетенции»  как  таковой  не  будет!  «Компетенции»  Верховного  Совета  «АТО 
Приднестровье» будут строго ограничены законами и Конституцией Молдовы. Вопрос: способен ли будет в этом случае 
приднестровский Верховный Совет гарантировать  соблюдение права и свобод приднестровскому народу от  произвола 
воронинского режима, если его полномочия будут ограничены Конституцией Молдовы? Ответ однозначный: конечно же, 
НЕТ!

К  тому  же,  согласно  предложениям официального  Кишинева,  «подготовка  и  проведение  выборов  Верховного 
Совета  Приднестровья  первого  созыва должна  осуществляться  с  согласия  ОБСЕ  Международной  избирательной 
комиссией под мандатом ОБСЕ». 

 Во-первых,  в  Приднестровье  этой  осенью  предстоят  выборы Верховного  Совета  четвертого  созыва,  а  не 
первого,  как предлагает Воронин.  Предложение провести выборы «первого созыва», прежде всего, перечеркивает все 
правовое поле Приднестровье, наработанное за прошедшие 15 лет независимости.  А главное, согласившись с тем, что 
осенью нынешнего года в Приднестровье состоятся выборы в Верховный Совет «первого созыва», приднестровцы обязаны 
будут перечеркнуть свое прошлое, забыть историю Приднестровья и своей борьбы за его суверенитет и независимость, 
простить  кишиневский  прорумынский  национализм,  предать  забвению  Бендерскую  трагедию  и  жертвы  1992  года, 
отказаться от славянских обычаев своих предков и начать жить по указке Кишинева и Бухареста. 

Нельзя забывать (и  что история развития человеческого общества неоднократно демонстрировала):  народ, не 
сохранявший традиции  своих  предков  и  предававший забвению свою историю,  был  всегда  обречен на  исчезновение. 
Именно этого и добивается сегодня от приднестровцев официальный Кишинев. Националистическое руководство Молдовы, 
в  том  числе  и  партию   власти   во  главе  с  Ворониным,  меньше  всего  волнует  история  русскоязычного  населения 
Приднестровья.  Сегодня  национал-тоталитарный так  называемый «демократический»   воронинский  режим на  практике 
проводит ту же политику, какую проводил Мирча Снегур, начиная с августа 1989 года. Грандиозные задачи воронинской 
Молдовы (выступая на всех международных форумах,  президент Воронин  постоянно называет Молдову - «моя 
страна»,  подтверждая тем самым, что его «Семья»  ее «прихватезировала) по-прежнему остаются те, которые были 
провозглашены первым президентом:  изгнать «из румынского пространства» всех «обнаглевших пришельцев» и заселить 
это пространство исключительно «законными» его хозяевами – румынами. Ю. Рошка – живой тому свидетель. Например, 
принятый 31 августа 1989 года закон об объявлении молдавского языка румынским с переводом на латинскую графику, 
ущемляющий в правах добрую половину населения страны, действует в Молдове по настоящее время. Молдавский язык на 
основе латинской графике (румынский) будет превалирующим и в будущем «АТО Приднестровье». Об этом четко сказано в 
ст.8 п.1 проекта закона о статусе Приднестровья.   

Во-вторых, кто и на каком основании пытается присвоить себе право вмешиваться во внутренние дела ПМР? Кто 
может запретить приднестровскому народу самостоятельно проводить выборы в Законодательный орган своей страны? 
Кто уполномочил Воронина поручать Международной избирательной комиссии, пусть даже под эгидой ОБСЕ,  проводить 
выборы в Приднестровье, ущемив права его народа на свободное волеизлияние, оскорбив и унизив тем самым достоинство 
приднестровцев?   Это  очередная  попытка  официального  Кишинева   перечеркнуть  и  уничтожить  все  правовое  поле 
Приднестровья.

Кроме этого Воронин ставит еще и свои условия для проведения выборов.  Согласно ст.3 п.2, основанием для 
проведения  свободных  и  якобы «демократических»  выборов  в  Приднестровье  должна  стать  «реализация  условий  о 
демократизации и демилитаризации приднестровского региона, принятых постановлением парламента РМ от 10 
июня 2005 года».  В переводе на понятный всем язык это означает, что официальный Кишинев будет пытаться срывать 
проведение  выборов  в  Верховный Совет  ПМР до  тех  пор,  пока  в  Приднестровье  не  будут  в  одностороннем порядке 
расформированы  Вооруженные  силы республики,  ликвидировано  Министерство  Госбезопасности  и  сокращены 
инфраструктуры МВД, чтобы никто не смог помешать ему провести «демократические», в его представлении, выборы в 
Верховный Совет Приднестровья, означающие на практике - совершить политический  переворот. 

И последнее, что в проекте закона заслуживает внимания приднестровцев. В ст.11 п.2 сказано: «Разграничение 
полномочий между центральными органами власти РМ и органами власти Приднестровья будут определены Законом РМ 
«Об особом правовом статусе приднестровского региона РМ». 

Есть  полный  резон  напомнить  общественности  Приднестровья,  как  видит  официальный  Кишинев 
(непосредственно господин Воронин) распределение полномочий между ПМР и РМ, которое было озвучено специальной 
Декларацией еще 15 сентября 2003 года.  В ней, в частности, предлагалось следующее:
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«В ведении центральных органов государственной власти Республики Молдовы должно  находиться:
•  принятие и изменение Конституции и законов Республики Молдовы, и  контроль за их соблюдением;
•  государственное устройство и территория Республики Молдова;
•  регулирование и  защита прав  и свобод  человека;  гражданство  в Республике Молдова; регулирование и 

защита прав национальных меньшинств;
•   установление  системы  органов  законодательной,  исполнительной  и  судебной    власти,    порядка    их 

организации   и   деятельности; формирование органов публичной власти и управления;
•  публичная собственность и управление ею;
•  установление   основ   политики   и   программы   в   области государственного,  экономического,  экологического, 

социального, культурного и национального развития Республики Молдовы;
•  установление правовых основ единого рынка; финансовое, валютное, кредитное,  таможенное регулирование, 

денежная эмиссия,  основы ценовой политики; экономические службы, включая Национальный Банк;
•  общегосударственный бюджет, налоги и сборы;
•  энергетические системы, транспорт, пути сообщения, информация и связь;
•  внешняя политика и международные отношения Республики Молдовы, международные договоры Республики 

Молдовы, вопросы войны и мира;
•  внешнеэкономические отношения Республики Молдовы;
•   оборона  и  безопасность;  оборонное  производство;  определение  порядка  продажи  и  покупки  оружия, 

боеприпасов, военной техники и другого военного имущества; производство ядовитых веществ, наркотических средств и 
порядок их использования;

•   определение  статуса  и  защита  государственной  границы,  воздушного  пространства  Молдовы,  режим 
пограничных зон;

•   судоустройство;  правоохранительные  органы;  уголовное,  уголовно-процессуальное    и    уголовно-
исполнительное   законодательство;  амнистия и помилование;  гражданское,  гражданско-процессуальное и арбитражно-
процессуальное законодательство;  правовое регулирование интеллектуальной собственности;

•  коллизионное право;
•   метеорологическая служба,  стандарты,  эталоны,  метрическая система и исчисление   времени;  геодезия и 

картография; наименование географических объектов; официальный    статистический и бухгалтерский учет;
•  государственные награды и почетные звания.
•  Другие   вопросы и полномочия   определенные  Конституцией Республики Молдовы и законами.
В совместном  ведении Республики  Молдовы  и  Приднестровья  с приоритетом центральных властей 

находятся:
•   защита  прав  и  свобод  человека;   защита   прав   национальных  меньшинств;  обеспечение  законности, 

правопорядка;
•  вопросы владения, пользования и распоряжения землей,  недрами, водными и другими природными ресурсами;
•  разграничение публичной собственности;
•  природопользование;  охрана  окружающей  среды  и  обеспечение экологической   безопасности;   охрана 

природных   территорий, памятников истории и культуры;
•  общие вопросы воспитания, образования, науки, культуры, физической культуры и спорта;
•   координация  вопросов  здравоохранения;  защита  семьи,  материнства,  отцовства   и   детства;   социальная 

защита,  включая  социальное обеспечение;
•   осуществление  мер  по  борьбе  с  катастрофами,  стихийными  бедствиями,  эпидемиями,  по  ликвидации  их 

последствий;
•  кадры правоохранительных органов, нотариат, адвокатура;
 К  ведению  Приднестровья  относятся  все  другие  вопросы  не находящиеся в ведение центральных 

органов государственной власти Республики Молдовы или в совместном ведении».   
Вот вам, бабушка, и Юрьев День! Как говорят в народе «не клади зверю палец в рот – он всю руку проглотит!». Так 

и  официальный  Кишинев.  Стоило  только  Тирасполю  пойти  на  определенные  уступки  Кишиневу  по  проблемам 
нормализации отношений между ПМР и РМ, как руководство Молдовы уже пытается превратить Приднестровье в свою 
вотчину – АТО Приднестровье. В очередной раз руководство Молдовы предпринимает попытку при помощи посредников 
«мирными  политическими  средствами»  удушить  Приднестровскую  Молдавскую  Республику.  В  очередной  раз  так 
называемыми «политическими средствами»  пытается навязать Приднестровью жесткий ультиматум:  или автономия, или 
«мой меч – твоя голова с плеч»!    

В заключении хочу добавить. Конечно, сгущать краски не следует. Приднестровье есть и остается суверенным и 
независимым государством.  К тому же последние события показывают,  что официальный Кишинев все более и более 
теряет  авторитет  в  глазах  международной  общественности.  Это  уже  поняли  в  Москве,   это  достаточно  наглядно 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

продемонстрировано  в  Резолюции  по  приднестровской  проблеме,  принятой  на  сессии  ПА  ОБСЕ,  проходившей  в 
Вашингтоне с 1-го по 5-е июля 2005 года. 

Однако не следует забывать и то, что ПМР пока не признано международным сообществом в качестве субъекта 
международного  права.  Борьба  за  это  еще  продолжается.  И  главный  противник  на  пути  признания  Приднестровья  – 
Республика Молдова с ее двуличным, злобным и агрессивным руководством. 

Геополитическая борьба за Приднестровье вышла на финишную прямую 
19.07.2005. Независимая газета

Алексей Макаркин
Ющенко и Воронин почти не оставили шансов на сохранение российского военного присутствия в регионе
Геополитическая борьба за Приднестровье вступает в решающую стадию. Попытка Молдавии выдавить Россию из 

этого  региона  и  переговорного  процесса  в  целом  на  прошлой  неделе  реализовалась  в  предложенном  Владимиром 
Ворониным плане урегулирования, в основу которого лег известный украинский вариант. 

Существует  странный  стереотип:  якобы российский  и  украинский  планы по  урегулированию приднестровского 
конфликта (известные как план Козака и план Ющенко) являются чуть ли идентичными документами. Представляется, что 
такое отношение к этим двум документам является ошибочным – несмотря на внешнее сходство многих положений, они 
преследуют  диаметрально  противоположные  геополитические  цели.  Если  план  Козака  фиксирует  российское  военно-
политическое присутствие в регионе, то план Ющенко нацелен на его свертывание. Что же касается общих для двух планов 
моментов,  то  они  неудивительны:  любой  миротворческий  план  является  следствием  определенного  компромисса, 
учитывающего в той или иной степени интересы всех сторон, вовлеченных в конфликт. 

Итак, план Козака предусматривал сохранение на территории Молдавии российского миротворческого контингента 
в количестве не более чем 2 тыс. человек на период до 2020 года. В условиях предлагавшейся в том же плане полной 
демилитаризации  Молдавии  роль  этого  контингента  резко  возрастала.  Вместо  вывода  российских  войск  с  территории 
страны, которого уже давно добивается Запад, их присутствие приобретало дополнительную легитимность. Именно это 
принципиальное для России положение плана Козака стало основной причиной того, что объединенная Европа оказала 
жесткое  давление  на  Кишинев  и  добилась  отказа  президента  Владимира  Воронина  от  уже  согласованного  документа. 
Понятно, что план Ющенко не включает в себя даже намека на то, что российские войска должны остаться в регионе. А 
принявшая  этот  план  молдавская  сторона  уже  в  резкой  форме  потребовала  их  вывода,  что  похоже  на  часть  игры, 
согласованной между Киевом,  Кишиневом и европейскими структурами и направленной на  «выдавливание»  России  из 
региона, который она считает своей исторической сферой влияния. 

Кроме  того,  в  плане  Козака  содержалось  четкое  положение,  согласно  которому  «делопроизводство  во  всех 
органах государственной власти и органах местного самоуправления осуществляется на молдавском и русском языках». 
Фактически речь шла о придании русскому языку официального статуса на всей территории страны. Теперь же (в проекте 
нового молдавского закона, подготовленном на основе украинского плана и явно согласованном с Киевом) речь идет о том, 
что русский и украинский языки будут официальными только на территории Приднестровья. 

В плане Козака был тщательно прописан федеративный статус Молдавии. Так, молдавский парламент становился 
двухпалатным,  причем в  верхней  палате  (сенате)  Приднестровье  и  Гагаузия  имели вместе  равное  количество  мест  с 
остальной Молдавией. При этом для Приднестровья создавались и другие возможные гарантии для того, чтобы отстоять 
его интересы в возможных конфликтах с Кишиневом, – например, до 2015 года законы должны были утверждаться сенатом 
большинством  в  три  четверти  голосов,  причем  вводился  императивный  мандат  для  сенаторов.  План  Ющенко 
предусматривает  статус  автономии  для  Приднестровья,  не  позволяющий  региону  иметь  «блокирующий  пакет»  по 
общегосударственным вопросам. А законопроект, внесенный молдавскими властями, вообще упраздняет пост президента 
Приднестровья, сохраняя лишь парламент (Верховный совет) и правительство. 

Не менее важно и то, что план Козака не предусматривал принудительной демократизации Приднестровья, что 
является одним из ключевых положений плана Ющенко. Выборы в Верховный совет, которые состоятся в нынешнем году, 
должны  пройти  под  контролем  международных  наблюдателей,  на  демократической  основе  и  с  соблюдением  прав 
оппозиции. Если Россия заинтересована в сохранении авторитарного режима Игоря Смирнова в его нынешнем виде, то 
Кишинев, Киев и Европа делают ставку на его демонтаж. 

Таким образом,  речь идет  о  двух жестко  конкурирующих  между собой  проектах,  причем Россия в  результате 
оказалась в непростом положении. Во-первых, план Ющенко соответствует европейским стандартам демократии и просто 
так отмахнуться от него невозможно. Если российская дипломатия отвергла бы украинский план, то она дала бы повод 
говорить о  том,  что она  заинтересована в  сохранении своего  военного присутствия в  регионе,  а  не в  урегулировании 
конфликта.  Точно  так  же  России  трудно  публично  возражать  против  проекта  демократизации Приднестровья.  Поэтому 
российская сторона, хотя в сдержанной форме, но все же выразила позитивное отношение к украинским предложениям. 

Во-вторых,  если  отношения  Москвы и  Кишинева  сейчас  фактически  находятся  на  стадии замерзания,  то  и  с 
Тирасполем  не  все  просто.  Приднестровский  истеблишмент  не  выглядит  единым.  Понятно,  что  такие  фигуры,  как 
влиятельный  министр  безопасности  Владимир  Антюфеев  (бывший  куратор  рижских  омоновцев  в  период  жесткого 
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политического  противостояния  в  Латвии  в  1990–1991  годах),  имеют  мало  шансов  адаптироваться  к  условиям 
демократизированного Приднестровья. Но многие другие представители местной элиты устали от неопределенного статуса 
«непризнанной республики» и хотели бы пойти на компромисс, который обеспечил бы политическую идентичность региона 
и его экономический статус. Также их не прельщает возможность конфликта с Украиной, которая ужесточает таможенный 
режим на границе. Не случайно Игорь Смирнов, вынужденный учитывать настроения в республике, в минувшую пятницу 
встретился с Виктором Ющенко и формально солидаризировался с его планом. 

На сегодняшний момент Россия старается диверсифицировать свою позицию: осторожный позитив по отношению 
к плану Ющенко сочетается с резким негативом в отношении действий кишиневских властей. Однако в самое ближайшее 
время  придется  принимать  принципиальные  решения,  которые  будут  скорее  основаны  на  основных  принципах  плана 
Ющенко – возможно, с некоторыми отступлениями в пользу России. Однако сохранение существенного (а не формально 
обозначенного) ее военно-политического присутствия в регионе является сверхзадачей, реализовать которую будет крайне 
сложно.

Украинские миротворцы заменят в Приднестровье россиян
19.07.2005. Лента.ру

Украина  рассматривает  возможность  введения  миротворцев  в  Приднестровскую  республику.  Об  этом,  как 
передает GLAVRED.INFO, сообщил посол Министерства иностранных дел по особым поручениям Дмитрий Ткач. "Сейчас 
реально отрабатывается вариант, чтобы украинские миротворцы туда вошли", - отметил дипломат. 

Он предположил, что, если Украина введет войска в указанный регион, то там соответственно может уменьшиться 
количество российских миротворцев. Ткач объяснил, что проблема с выводом российских миротворцев заключается в том, 
что большинство из них охраняют склады боеприпасов. Дипломат также сообщил, что президент Приднестровья Игорь 
Смирнов уже дал добро на уничтожение тех боеприпасов, находящихся на территории республики, которые слишком стары, 
чтобы их  вывозить.  Посол  уточнил,  что  среди  находящихся  в  Приднестровье  боеприпасов  есть  такие,  которые  были 
произведены еще в 1932-34 годах. 

В то же время руководство Приднестровья заявляет, что может не допустить вывоза боеприпасов, пока не будет 
окончательно урегулирован статус республики. 

По слова Ткача,  Украина ведет переговоры с Европейским Союзом и США о предоставлении Приднестровью 
мини-завода по уничтожению боеприпасов с соблюдением экологических норм. 

На сегодняшний день,  по  данным Министерства  обороны,  украинские  миротворцы и наблюдатели принимают 
участие в миссиях ООН в Ираке, Либерии, Конго, Эфиопии, Эритрее, Косово, Сьерра-Леоне и Ливане. 

В Приднестровье в свою очередь находится около 500 российских военнослужащих, причем на прошлой неделе 
руководство республики (ПМР) обратилось к Москве с просьбой увеличить этот контингент в пять раз.

Сор от Сороса, или Политический стриптиз унионизма
Русское слово, №8(100), апрель 2005. Кишинев

Петр Шорников
60 лет назад, да и позднее, люди верили, что разгромив нацистскую Германию, они навсегда покончили также с 

идеологией  фашизма.  И  поныне   господствует  точка  зрения,  что  принципы  западной  демократии  препятствуют 
возникновению и развитию неонацизма. Увидевшая свет на днях книжка Н.Кожокару  со скучным и не очень понятным 
названием «Проблема адаптации нерумыноязычного населения Республики Молдова к  автохтонной этнической среде» 
вынуждает в очередной раз усомниться в справедливости этого мнения.

Логика абсурда
Сочинение  издано  на  русском языке  и,  на  первый взгляд,  представляет  собой  некое  послание  нетитульному 

населению Молдавии, попытку обосновать требования по части этнополитического поведения, обращенные к нему якобы 
от имени мажоритарного этноса. О том, что это отнюдь не научный труд, можно понять уже  потому, что автор, вопреки 
научной традиции,  пытается заблаговременно отгородиться от «нетитульных» критиков.  «Большинство тех, кто является 
потенциальными ее [темы его работы] исследователями, –  предупреждает он, –   будучи нерумыноязычными, либо вовсе 
не приемлют идею адаптации, либо относятся к ней весьма настороженно».  И, как увидим, оснований к тому более чем 
достаточно.

Сорок лет назад автор окончил целевую, –  для тех, кто не в состоянии поступить на учебу на общих основаниях, – 
аспирантуру  по  кафедре  исторического  материализма  Московского  университета.   Однако  для  рассмотрения  данной 
работы как научного исследования оснований нет. Метод  аргументации, используемый «философом»,  алогичен. Клянясь в 
приверженности  «демократическим» и  «европейским» ценностям,  он  пропагандирует   шовинизм.  Подчеркнув  «со всей 
категоричностью»,  что  «деление  населения  на  автохтонное  и  пришлое  или  происходящее  от  пришлых  людей 
отнюдь не является дискриминационным и не преследует цели обосновать для кого-то какие-либо привилегии», 
следующие  120  страниц  текста,  как  и  предыдущие  пятнадцать,   посвящает  именно  этому  –  попыткам  обосновать 
национальную дискриминацию «нетитульных» граждан  Молдовы.  Признав, что «многие молдаване, можно сказать это с 
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уверенностью, не захотят лишиться тех преимуществ,  которые дает им знание русского языка», он переходит к 
инструкциям,  как  следует  вести  себя  «румыноязычным»,  чтобы  заставить  «нерумыноязычных»   разговаривать  на 
румынском.  Признав,  что  идея  «адаптации»  «не популярна ни в  научных,  ни в  политических  кругах», он,  утратив 
представление о пределах  политического цинизма,  предписывает нетитульному населению Молдавии создать власовскую 
(или  смердяковскую?)   организацию,   по  задачам  противоположную  этнокультурным  объединениям:   Ассоциацию 
Сторонников Адаптации. 

Книга проникнута чуждым научным трудам презрением к умственным способностям и историческим познаниям 
читателей. Жителей Молдавии автор делит на «автохтонных»  и «неавтохтонных». Современных украинцев Молдавии, чьи 
предки живут  здесь с  VI  века новой эры,  он относит  ко  второй категории.   Его изобретением является также новая 
национальная группа  –  «нерумыны» и  языковое  сообщество  –  «нерумыноязычные».  Но  самое  потрясающее открытие 
«философа»  заключается  в  том,  что  национальных  меньшинств  в  Молдавии  вообще  нет!  Воспроизведу  этот  пассаж, 
наглядно характеризующий уровень его научного мышления:

«Известно, что какая-либо этническая группа может быть рассмотрена как национальное меньшинство тогда, когда 
она стала таковой, проживая в пределах собственной этнической территории, куда со временем поселились представители 
других этносов,  постепенно опередившие ее по численности (этот  критерий служит ей основанием для выдвижения,  в 
определенных  условиях,  права  на  территориальную  автономию).  То  есть  национальные  меньшинства  –  это  бывшие 
народности,  даже  нации  или,  скорее,  части  их.  Как  очевидно,  таких  этнических  групп,  которые  имели  бы  основания 
считаться национальными меньшинствами в собственном смысле, у нас нет».

А раз нет, то, по логике г-на Кожокару, нет и оснований уважать их закрепленные в Конституции права и интересы.
Примечательны по запутанности его рассуждения о содержании термина «автохтонный» (бэштинаш). Наиболее 

адекватный перевод этого слова на русский язык  –  «местный». Но, оказывается, не все местные жители являются также 
автохтонными.  Только «некоторые»  из живущих в Молдавии «нерумын», указывает автор далее, действительно являются 
«бэштинашами»,  т.е.  местными.  Не  признавая «автохтонности»  части  сограждан,  автор  пытается забить  клин в  среду 
«нерумыноязычных»,  признавая  местными  только  «жителей  тех  украинских  и  липованских  поселений,  которые 
насчитывают несколько столетий.  То же относится и к жителям болгарских и гагаузских поселений.  Местными 
стали, видимо, и выходцы из семей, принадлежащих к различным национальностям, которые еще до 1918 года 
поселились дисперсно (разобщенно), преимущественно в городах Бессарабии..»  Однако и это, столь милостивое, 
признание сведено на нет условием: «наследники которых в свое время прошли, так или иначе, адаптацию». 

Почему, собственно, до 1918 года?  Почему не до  1940-го, как предлагали парламентские «фронтисты»  в 1990-м? 
Или до 1812-го? А может, –  чего мелочиться? – пойдем далее, до 1359-го? Ответа на эти вопросы в книге нет. В таком 
случае, зачем все рассуждения на тему автохтонизма? А для того, чтобы  заявить: «Автохтонным» населением Молдавии 
являются «румыны». Все прочие – пришельцы. Чего с ними церемониться?

«Адаптация» и «интеграция» есть ассимиляция
Что есть фашизм как идеология? Его стержнем является шовинизм и  расизм с особым уклоном в антисемитизм. 

Автор выходит на эти позиции исподволь, подстраховываясь демократической риторикой. Он пытается подвести некое 
правовое  обоснование  под   юридически  несостоятельное  и  неприемлемое  в  социальном,  культурном и  нравственном 
отношении   положение  об  «обязанности»   нетитульных  граждан  Республики  Молдова  отказаться  от  собственной 
национальной идентичности.

Они   обязаны  «адаптироваться  в  автохтонной  этнической  среде».  т.е.  «к  среде  того  этноса,  с  которым  им 
приходится  проживать  совместно  в  стране,  в  которой  они  осели».   Можно  подумать,  что  русские,  украинцы,  гагаузы, 
болгары и другие «нетитульные» граждане только что прибыли в Молдавию и г-н «философ», выстроив их  на перроне, 
диктует  им  условия  натурализации.  Поясняя  смысл  термина  «адаптация»,  он  ставит  читателям  в  пример  «некоторых 
русских», которые, «женившись на дочерях бессарабских румын», якобы забывали русский язык и дали основание для 
появления пословицы: «тата рус, мама рус, а Иван – молдаван». В число этих условий, по его мнению, входит согласие 
«нерумыноязычных» сограждан на денационализацию: 

«Адаптироваться  к  автохтонной  этнической  среде  для  нерумыноязычных  жителей  республики  означает 
свыкнуться со всем тем, что составляет содержание этнической среды румын из восточнопрутской Молдовы, как части 
всего румынского этноса. […] Имеется ввиду прежде всего ознакомление с историей и автохтонной культурой в целом; 
усвоение  и  элементарное  использование  румынского  языка;  […]  Говоря  обобщенно,  адаптироваться  к  автохтонной 
этнической среде  означает свыкнуться и считаться со всем тем, что в ней является подлинной ценностью – духовной, но не 
только  –  для  тех,  кому  эта  среда  принадлежит,  кто  ценит  ее  (в  том  числе  как  наследие  предков,   память  о  них  и 
одновременно  дань  им  за  их  труд  по  ее  созданию  и  за  принесенные  ими  жертвы во  имя  ее  защиты и  спасения  от 
истребления), желает обогащать ее новыми ценностями и сохранить для потомков».

А как быть с исторической памятью и духовными ценностями русских, украинцев, гагаузов, болгар, евреев, цыган, 
других  национальных  сообществ  Молдавии,  с  их  правом говорить  на  родном языке  и   выбирать  язык   воспитания  и 
обучения своих детей? По вопросу о смысле  «адаптации» автор, напустив словесного тумана, все же  не оставляет  места 
для сомнений. Вместо термина «адаптация», сетует он, используется словосочетание «интеграция иноязычного населения 
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в общество». Как будто существующее общество сложилось  год-другой назад и 40 процентов населения нуждаются в 
какой-либо «интеграции». 

Интеграция,  по  мнению  г-на  Кожокару,  есть  насильственная  ассимиляция  нетитульного  населения.  Она 
неприемлема только в случае, когда речь идет о судьбах  «автохтонного» народа:  «Этническое исчезновение автохтонного 
народа  имеет место с неизбежностью одновременно с утратой  им родного языка».  Судьба национальных сообществ, не 
относимых автором к разряду автохтонных, его не интересует.  Отказ от родного языка он выдвигает как ультимативное 
требование к нетитульным  согражданам. «Отсюда очевидно, – толкует он далее, – что о видах нерумыноязычных  жителей 
на адаптацию к автохтонной этнической среде следует судить прежде всего по их отношению к румынскому языку».  

Запрет на участие в политической жизни
Автор не скрывает своих задач: он идеологически готовит аннексию Молдавии румынским государством. При этом 

пытается заблаговременно отстранить «нерумыноязычных» сограждан от участия в решении вопроса о существовании 
молдавской  государственности.  «Даже  в  случае   необходимости  принятия  решения  о  воссоединении  с  Румынией,  – 
предупреждает «философ», – неавтохтонные жители вправе требовать лишь то, чтобы им было гарантировано соблюдение 
их прав в соответствии с международными  стандартами. Что же касается  права решать, воссоединяться  или нет, оно 
принадлежит исключительно автохтонным жителям…»

Памятуя на чьи деньги будет издана книга, г-н Кожокару избегает  высказываться о евреях. Но «философ» не 
удержался – таки от попытки оправдать политику режима Антонеску.  «В румынском ареале, – отмечает он, – некоторые 
евреи не последовали этому мудрому уроку [т.е. включились в политическую жизнь Румынии], дав Коминтерну  превратить 
себя в орудие большевизации, что в конце концов сильно повредило и им самим». Итак, в фашистском геноциде виноваты 
не тогдашние правители Румынии, а сами  евреи?  «Сильно повредило» – это сказано об уничтожении 300 тысяч ни в чем 
не повинных людей! Какова деликатность «демократа»! 

Не утруждая себя аргументацией,  автор отрицает правомерность существование термина «гагаузский народ», 
позволяя  гагаузам считать себя только «этнической группой»,  которую царская империя «заманила» и поселила в Молдове 
без согласия  «автохтонного населения», которого в Буджаке в те времена, когда татары откочевали в Крым,  не имелось. 
Гагаузам,  оказывается,  надлежит  быть  благодарными  за  то,  что  это  население  «не  подвергло  их  ассимиляции,  как 
поступили с их  соплеменниками  на прежней родине». И сидеть тихо, не смея упоминать о своих гражданских  правах.

Антимолдавенизм
Учитывая  отношение  г-на  Кожокару  к  молдаванам,   сам  он  никак  не  отвечает  собственным  критериям 

адаптированности к «автохтонной этнической среде». На каждой странице демонстрирует он пренебрежение к истории и 
традициям  народа,  к  которому  принадлежал  до  1989-го   (или  1991-го?)   года.  Признавая  существование  «духовных 
ценностей, созданных восточнопрутским молдаванами»,  автор избегает назвать их. Следуя своей извращенной логике,  как 
заблуждение  трактует   наличие  у  молдаван  молдавского   национального  сознания  и  использование  ими  лингвонима 
«молдавский  язык».  Молдаван,  отстаивающих   молдавскую  национальную  самобытность,  он  с  позиций  «научного» 
румынизма обвиняет в приверженности «примитивному молдовенизму».  

Трудно понять  недовольство  автора  чертами национального  характера  молдаван.  «Некоторые из  этих черт,  - 
полагает он, -  оказывали и оказывают им плохую услугу, когда при их проявлении забывали и забывают о мере. Таковы, к 
примеру,   правила  «Склоненную голову  сабля  не  берет»,  […]  «оставь  меня  в  покое  и  я  тебя  не  трону»,  чрезмерное 
гостеприимство».  Молдаване – уроженцы Левобережья Днестра, те вообще «в большинстве своем были молдаване с 
искаженным национальным сознанием, чтобы не сказать о  них больше». Больше сказать  автору нечего, иначе что 
останется  от  тезисов  румынизма?   Но  хочется,  поэтому  достоинства  молдаван  он  выдает  за  пороки.  На  молдаван, 
поголовно владеющих русским языком  и общающихся на нем, он возлагает едва ли не главную «вину» за наличие  в 
Молдавии большого количества «неадаптированных»  «нерумыноязычных». В общем, не тот народ, не румынский! 

Как же его назвать? В этом «философ» не уверен, именуя мажоритарный этнос Молдавии  либо «румынами», 
либо «восточнопрутскими молдаванами»,  «бессарабскими румынами» и  «неотъемлемой частью румынского этноса» и 
лишь иногда – просто молдаванами. И даже туземцами, как принято было у европейцев называть пигмеев Центральной 
Африки, первобытные племена Океании, Австралии, Южной Америки. Язык молдаван  «философ» из целевой аспирантуры 
презирает  за  его  несоответствие  стандартам  румынского  и  называет  туземным,  соглашаясь,  впрочем,  с  тем,  что 
«отношение к  туземному языку не  должно быть абсолютизировано».  Евреев  Молдавии он снисходительно хвалит за 
якобы усвоенный ими опыт: «никогда не вмешиваться в споры между туземцами».

Наиболее  провокационным  антимолдавским  ходом  автора  стала  его  попытка  стравить  молдаван  с 
«нерумыноязычными».

Инструкция по нетерпимости
Истинный  «демократ»  компрадорского  разлива,   г-н  Кожокару  скорбит  по  поводу  того,  что  «выборы  у  нас 

происходят  почти  ежегодно»,  и  гневно  осуждает  принятый  международным  сообществом  «тезис  о  том,  что  права 
человека приоритетны по отношению к правам нации». В конце своего  сочинения он дает подлейшие рекомендации по 
вопросам национальной политики – подлинную инструкцию по национальной нетерпимости, изложенную на псевдонаучном 
жаргоне. Автор полагает необходимым:
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– Вынудить международные организации  «выдвигать в их политике  по отношению к России требование, 
чтобы  она  уменьшила  поддержку  антиадаптационных  устремлений  неавтохтонных  жителей  в  экс-советских 
республиках, а затем и полностью отказалась бы от такой поддержки…»;

– Подобные требования к России должны выдвигать власти самой Республики Молдова; для этого нынешнее 
правящее большинство следует заменить  другим, «по-настоящему демократическим»;

– Департамент межэтнических отношений надлежит превратить в ведомство по адаптации «нерумыноязычного» 
населения к «автохтонной этнической среде»;

–  создать в  Молдове   «благоприятное для адаптации информационно-воспитательное поле… в случае 
отвержения […]  этот  фактор может стать,  как  минимум,  генератором сильного дискомфорта для не желающих 
адаптироваться»;  

«Восточнопрутские румыны […] должны говорить с иноязычными жителями на румынском языке[…] Мы 
считаем, что […] автохтонные жители  должны так вести себя по отношению к лицам, отвергающим  адаптацию, 
чтобы последние почувствовали, что по этой причине их недооценивают или  же ими вовсе пренебрегают; что 
отношение к ним было бы несравненно лучше,  если соответствующие автохтонные лица могли заключить, что 
имеют  дело  с  людьми,  которые  не  только  принимают  адаптацию  (согласны  пройти  ее),  но  и  делают  что-то 
реальное  в  этом  направлении».  Главной  компонентой   адаптации  […] «является  усвоение  и  использование 
румынского языка в непосредственном общении с молдованами […]»;  

Далее следует рекомендация «автохтонным жителям»   «отвечать только по-румынски иноязычным жителям 
всегда, когда они будут обращаться  к ним по-русски. Или, что для них будет еще хуже, не отвечать им вовсе». 
Инструктаж, рассчитанный на провоцирование гражданской войны, автор завершает смиренным заявлением о том, что 
«ратование за такие корективы никак не означает призыва к какой-либо агрессивности».

К  межэтническому  общению  по  модели,  заимствованной  в  странах,  где  бывшие  эсэсовцы  проводят  парады, 
молдаване  не  склонны.   «Философ»   понимает  это,  но  полон   решимости  их  «перевоспитать»:  «Остается  научить 
молдован говорить с не пожелавшими адаптироваться  почаще по-румынски».

Подведем итоги?
Изданная на русском языке,  книга Кожокару  рассчитана отнюдь не на русских,  украинцев,  гагаузов,   болгар, 

евреев, цыган и других «нетитульных» граждан Молдавии. Убедить их в необходимости денационализации их и их детей 
невозможно.  Аргументация автора   оскорбительна  также   национального  достоинства  молдаван,  ценящих  молдавскую 
национальную  самобытность  и  гражданское  согласие.  Книгу   эту  нельзя  рассматривать  в  контексте  межкультурного 
диалога. Она написана от имени немногочисленного, – судя по опросам социологов, 2,2 процента населения, – хотя и 
влиятельного в нашей республике клана политических компрадоров.  Сочинение  Кожокару подтверждает разрыв части 
титульной  интеллигенции  с  молдавской  традицией  корректных  межэтнических  отношений,  восходящей  ко  временам 
летописцев  и  Дмитрия  Кантемира.  Оно  созвучно   программам  унионистских  формирований  Республики  Молдова, 
враждебных молдавской государственности,  и представляет собой неонацистский проект для Молдовы.  Но является ли 
автор идеологом неонацизма? 

Нет, Кожокару, возможно, о том не ведая, лишь повторяет постулаты, еще в 20-е годы ХХ века сформулированные 
в  небезызвестным  автором  «Майн  кампф».  Там,  правда,   вместо  «нерумыноязычных»  в  качестве  обвиняемых 
фигурировали  евреи.  Наш  «философ»  дал  неуклюжую,  лишенную  внутренней  логики  перелицовку  этого  опуса, 
проиллюстрировав  его  материалами  современной  Молдавии.  Его  сочинение  дает  представление  о  том,  каким  видят 
будущее нашей республики унионисты, но и показывает, что аргументов, весомых в глазах  и молдавской, и европейской 
общественности, у неонацистов нет.

Книга  написана  с  позиций  воинствующего  румынизма,  но  соответствует  ли  ее  содержание  национальным 
интересам румынского народа?  Попытка обосновать  националистическое насилие, предпринятая Н.Кожокару якобы от 
имени «румын», провоцирует в Молдавии, Украине, России, да и на Западе  недоверие к политике Румынии.  Объективно 
книга носит также антирумынский характер. 

Говорят, в питейных заведениях Запада бытует вид вымогательства, неведомый даже Остапу Бендеру. На помост 
для  стриптиза  забирается безобразная старуха  и  начинает  раздеваться.  Посетители платят  ей,  чтобы избежать  этого 
зрелища.  В случае с г-ном Кожокару мы, как  ни омерзительно  его политическое самообнажение, раскошеливаться не 
станем. Подождем выхода уже объявленного автором более полного и, вероятно, еще более откровенного издания его 
работы на румынском (не на молдавском!)  языке.

Военный  разгром  фашистской  Германии,  как  показало  время,   не  гарантировал  мир  от  попыток 
возрождения идеологии и практики нацизма. Вызывает недоумение то обстоятельство, что неонацистская книга 
издана  при  содействии  отделения  Фонда  Сороса  в  Молдове.  Думается,  финансирование  подобных  изданий 
представляет собой вмешательство во внутренние дела нашего государства.
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Сталин и Гитлер: двое мертвых, которых еще нужно убить
04.07.2005. Молдова Ази

Петру Богату
В последние дни июня президент Румынии лишний раз доказал, что является отличным актером для политических 

пьес, исполняемых в абсолютной премьере. Бэсеску - первый румынский политик после декабря 1989 г., выигравший все 
свои электоральные баталии. Он был единственным бухарестским лидером, сумевшим вернуть в обиход выражение "два 
румынских государства", не спровоцировав негодования в верхушке кишиневской пирамиды. Наконец, но не в последнюю 
очередь, устами своего нынешнего президента Румыния впервые в истории официально осудила секретное соглашение 
между Сталиным и Гитлером, в результате которого Советский Союз аннексировал Бессарабию и Северную Буковину. 

В  день,  когда  исполнилось  65  лет  ультиматуму  Москвы,  адресованному  Бухаресту,  Траян  Бэсеску  сделал 
заявление, которым безоговорочно осудил Пакт Молотова-Риббентропа. Бэсеску сказал, что с уважением преклоняется 
перед запрутскими братьями, которые, вследствие "серьезных исторических ошибок", были вынуждены учиться "день изо 
дня жить со страданием, от страдания разделенных семей до страдания оторванности от собственного народа и языка". 
Президент Румынии дает понять, что речь идет о несправедливости, совершенной по отношению к Румынии и пока не 
устраненной.  Он  ни  в  коем  случае  не  ставит  под  сомнение  статус-кво,  сложившееся  на  континенте,  но  намекает  на 
необходимость  исторической  репарации.  В  чем  значение  данного  политического  жеста?  Имеет  ли  смысл  сегодня 
продолжать словесную борьбу со Сталиным и Гитлером, когда их дело безнадежно проиграно? Безусловно, имеет. Этих 
мертвых еще надо убить. Надо изгнать их злые духи и устранить последствия совершенных ими преступлений. Только в 
этом случае мы можем надеяться, что не пройдем через все еще раз. 

Но само по себе заявление,  несмотря на свой эффект разорвавшейся медийной бомбы, не ставит в данном 
вопросе точку над "i". Да и не может. До этого еще далеко. Зато оно указывает на больное место. Официальное осуждение 
Румынией акта 28 июня 1940 года, не возымевшее пока практических последствий, несомненно, уже имеет историческое 
значение. Его позитивный тренд неоспорим. Румыния очень ясно дает понять, что с прошлым у нее пока не покончены 
счеты.  И делает это как нельзя более кстати.  Недавно, впервые, США и их европейские союзники заявили,  что конец 
нацистской оккупации не стал также и началом свободы для стран Центральной и Восточной Европы. По сути, с их стороны 
это было посыпанием головы пеплом, то есть признанием того, что Ялтинский договор был ошибкой, способствовавшей 
распространению большевизма в мире. Эта смена оптики со стороны Запада уже дает о себе знать. Эстония, Латвия и 
Литва, поддерживаемые евроатлантическим сообществом, в настоящее время требуют от России извинений за оккупацию 
своих территорий, а также компенсаций за причиненные огромные материальные потери. 

Вильнюс,  например,  требует  от  Москвы  25  миллиардов  долларов.  По  мнению  литовских  властей,  это  - 
минимальная плата за советскую оккупацию. Румыния может и должна последовать примеру балтийских государств. Вне 
всякого сомнения, с точки зрения советского вторжения в Бессарабию, она находится в том же положении, что и Эстония, 
Латвия и Литва. Запад всегда ставил в упрек СССР оккупацию прибалтийских территорий, но часто умалчивал об аннексии 
Бессарабии.  Конечно  же,  мы  имели  дело  с  двойным  стандартом,  у  которого  есть  несколько  объяснений.  Не  буду 
останавливаться на всех, из-за нехватки места и времени. Отмечу лишь, что одной из причин такого отношения является 
геополитическая ситуация Румынии в послевоенный период. Теперь же, с расширением ЕС и НАТО на восток, положение 
изменилось.  Вхождение  Украины в  западную систему  безопасности  также  является  фактором,  поощряющим Румынию 
требовать ликвидации последствий Пакта Молотова-Риббентропа. Речь не обязательно о срочном пересмотре границ, а о 
существенных компенсациях, которые Бухарест вполне обоснованно может потребовать и даже получить от Москвы. 

Между прочим, Румыния могла высказаться против Пакта Молотова-Риббентропа и раньше, в первые годы после 
падения режима Чаушеску. Даже если это не вызвало бы щедрого энтузиазма за океаном и в Западной Европе, все же я 
уверен,  что Румыния нашла бы там,  по крайней  мере,  понимание.  Как и  прибалтийские страны.  И это проложило бы 
Республике Молдова путь в европейские структуры, помогая ей избавиться от опеки России. Однако румынские власти 
молчали. Почему? По многим причинам, три из которых мне представляются существенными. 

Первая.  Илиеску,  если  верить  Буковскому,  имел с  Горбачевым договоренность  о  сдерживании  унионистского 
движения в Бессарабии, чтобы не навредить "перестройке". Так, был упущен шанс 1991 года. Вторая. "Минериады" и другие 
антидемократические действия со стороны Фронта Национального Спасения так сильно подорвали имидж Румынии на 
Западе,  что  тогдашние  руководители  долгое  время  не  осмеливались  открыто  поднимать  проблему  Пакта  Молотова-
Риббентропа. И третья причина. В конечном счете, свою роль сыграло и то, что в Кишиневе возобладали пророссийские 
элементы,  в  ущерб  прорумынским.  Это  засилье  ностальгических  настроений,  несомненно,  сузило  маневренное  поле 
Бухареста.  Хотя,  будь  у  Илиеску  и  компании  более  сносная  репутация  в  мире,  Румыния  могла  бы,  в  конце  концов, 
завоевать позиции на правом берегу Прута. Но не случилось. Такова реальность, и, нравится она нам или нет, не стоит ее 
подтасовывать. Правда может часто быть болезненной, но никогда - оскорбительной. 

Не предаваясь спекуляциям и розовым мечтаниям, отмечу в заключение, что сенсационное заявление президента 
Бэсеску  -  хороший знак.  Румыния заняла  официальную позицию по отношению к  Пакту Молотова-Риббентропа.  А это 
совсем не мало. У Бухареста теперь появился шанс, в отличие от предыдущего исторического периода, когда у него не 
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было ни позиции, ни воли требовать то,  что ему принадлежит. Отсутствие политической инициативы сильно мешало и 
Румынии, и Бессарабии. Но ведь невозможно требовать того, чего нет. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15  июля.  Перед  Государственной  канцелярией  Грузии  прошла  акция,  участники  которой  выступили  против 

восстановления  Транскавказской  железной  дороги,  проходящей  через  Абхазию.  Они  считают,  что  «приемлемо  только 
полное  и  безусловное  возвращение  беженцев  на  всю  территорию  Абхазии».  Участники  акции  также  заявили  о 
необходимости  прозрачности  переговорного  процесса  и  создания  предпосылок  с  тем,  чтобы  решения  по  условиям 
возвращения беженцев и восстановления железной дороги не принимались без широкого общественного обсуждения. 

15 июля.  Служба береговой охраны Грузии предостерегает иностранные суда от захода территориальные воды 
Грузии  на  абхазском  участке,  и  заявляет  о  намерении  продолжить  операции  по  задержанию  иностранных  судов, 
осуществляющих незаконное плавание у берегов Абхазии. 

15  июля.  Два  танка,  принадлежащие  12-й  российской  базе,  задержаны  грузинскими  властями  во  время 
следования на военный полигон Гонио. Представители грузинских правоохранительных органов сообщили, что российская 
сторона уже второй раз нарушает соглашение о выводе российских военных баз, и что свои учения российские военные 
должны проводить не в Гонио, а в местечке Симонети. На место уже прибыли представители командования 12-й базы, 
ведутся переговоры.

15 июля. Министерство обороны Грузии вернет два российских танка, сообщил министр обороны Грузии Ираклий 
Окруашвили.  Он  заявил,  что  "грузинская  сторона  не  собирается  экспроприировать  задержанные  танки  и  вернет  их 
российской  стороне".  В  то  же  время  министр  не  исключил,  что  в  случае  повторения  подобных  инцидентов  "ответные 
действия будут жестче".

15 июля. Министерство Национальной Безопасности (МНБ) Азербайджана провело спецоперацию по ликвидации 
ваххабитов в поселке Новхан Абшеронского района. Согласно источнику, операция была проведена в ночь с 12 на 13 июля. 
Ваххабиты оказали вооруженное сопротивление,  в результате двухчасовой перестрелки,  трое из них погибли, шестеро 
арестованы. Один из жителей поселка подтвердил факт перестрелки, добавив при этом, "что им не удалось узнать с чем 
она была связана".

15  июля.  Мониторинговый  центр  "Мнение"  обнародовал  итоги  социологического  опроса,  проведенного  в  34 
населенных пунктах Азербайджана.  По результатам опроса  74,4% проголосовали бы за нынешнего главы государства 
Ильхама Алиева, за Ису Гамбара (партия "Мусават")- 5,1% респондентов, Лалу Гаджиеву (экс-председатель Либеральной 
партии) - 3,1%, Али Керимли (Партия Народного Фронта) - 1,7%, Расула Гулиева (председатель Демократической партии)- 
1,1%, Ильяса Исмайлова (партия "Адалят") - 0,9%, Аяза Муталибова (сопредседатель социал-демократической партии) - 
0,4%.  На  парламентских  выборах  43,7% проголосовали бы за  правящую "Ени Азербайджан";  10,3% -  за  независимых 
кандидатов;  8,1%  -  за  оппозиционноый  блок  "Азадлыг";  1,3%  -  поддержали  бы  оппозиционный  блок  "YES"  ("Новая 
Политика"). 88,8% респондентов сказали, что отказываются участвовать в акциях протеста, организованных оппозицией в 
связи с проведением выборов.

15 июля. Руководители оппозиционного избирательного блока "YeS" ("Новая Политика") обратились к президенту 
Азербайджана Ильхаму Алиеву с просьбой обеспечить условия для возвращения в страну, находящегося в эмиграции в 
России  одного  из  лидеров  этого  блока,  первого  президента  страны Аяза  Муталибова.  Обращение  подписали  бывший 
премьер-министр Рагим Гусейнов, экс-спикер парламента Ягуб Мамедов, экс-первый вице-премьер Вахид Ахмедов, бывший 
помощник президента Гейдара Алиева Эльдар Намазов, лидер Партии Национальной Независимости Этибар Мамедов, 
сопредседатель Социал-демократической партии Араз Ализаде и другие.

17 июля. Родственники братьев Хачапуридзе и Мамуки Ломидзе, исчезнувших более месяца назад в зоне грузино-
осетинского конфликта, разблокировали Транскавказскую автомагистраль в районе грузинонаселенных сел Тамарашени-
Кехви и трассу Гори-Цхинвали. Решение прекратить акцию последовало после того призыва из Тбилиси. 

17 июля. В Ахалкалакском районе Грузии произошли сразу два конфликта между грузинами и армянами. Группа 
молодых армян устроила погром в грузинской школе Ахалкалаки. Были разбиты оконные стекла, поломаны парты и другой 
инвентарь. А в селе Самса произошла драка местных жителей с группой студентов из Тбилиси, которые приехали для того, 
чтобы реставрировать  расположенный  в  селе  монастырь  12  века.  Спор  возник  вокруг  вопроса  о  том,  грузинские  или 
армянские фрески находятся в монастыре. По мнению местных армян, церковь является армянской, а "студены под видом 
очистительных работ планомерно ее "огрузинивают", стирая отличительные надписи и нанося новые".

18 июля.  На полигоне Орфоло в Ахалцихском районе Грузии завершились широкомасштабные военные учения 
"Броня-2005",  в  которых на  протяжении месяца  участвовали техника  и  личный состав  бронетанковых  войск  Грузии.  В 
учениях приняли участие более 150 единиц танков и другой техники, и около 1300 военнослужащих. Сценарий учений 
предусматривал захват одного из регионов условной страны вооруженными силами другого государства, после чего власти 
подвергшейся агрессии страны приказывают армии начать боевые действия для ликвидации противника. 

18 июля. В город Гянджа прибыла официальная делегация из Грузии во главе с премьер-министром Зурабом 
Ногаидели. Он принял участие в заседании межправительственной грузино-азербайджанской комиссии по экономическому 
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сотрудничеству.  Комиссия постановила азербайджанской стороне в месячный срок предоставить,  а грузинской стороне 
рассмотреть  предложения  по  инвестиционным  проектам  для  развития  портов  Батуми  и  Поти,  проработать  вопросы 
создания совместных предприятий по обработки химической продукции, ускорить подготовку для подписания соглашения 
между  правительствами  о  реструктуризации  задолженностей  Грузии  перед  Азербайджаном.  Грузии  рекомендовано  в 
кратчайшие  сроки  завершить  размещение  сил  и  средств  по  обеспечению  безопасности  трубопровода  и  сооружений, 
сторонам  обеспечить  свободную  и  беспрепятственную  транспортировку  грузов  и  энергоносителей  по  территории 
Азербайджана и Грузии, следующих транзитом на открытые рынки посредством Черного и Средиземного морей, также с 
целью развития перевозок по маршруту Грузия-Азербайджан-Казахстан.

18 июля. Заместитель министра иностранных дел Азербайджана Аpаз Азимов провел брифинг,  посвященный 
итогам визита в Баку сопредседателей Минской группы ОБСЕ. Он оценил шансы урегулирования Карабахского конфликта 
как  "высокие  как  никогда".  Азимов  отметил,  что  Азербайджан  был  и  остается  сторонником  разрешения  нагорно-
карабахского  конфликта  в  рамках  территориальной  целостности  республики  на  основе  Конституции  страны  и 
международных норм права. Заявления о референдуме по статусу Нагорного Карабаха он прокомментировал следующим 
образом:  "Армянская  и  азербайджанская  общины Карабаха  будут  сосуществовать  вместе.  Вопрос  статуса  не  решится 
большинством голосов. Референдум, который учтет мнение лишь одной из общин, неприемлем".

19  июля. В  Сухуми  состоялось  заседание  рабочей  группы  по  обследованию  железной  дороги  на  абхазском 
участке от Псоу до Ингура. Абхазскую делегацию возглавлял вице-премьер Леонид Лакербая, грузинскую - госминистр по 
урегулированию конфликтов Гиоргий Хаиндрава, российскую - председатель Федерального агентства железнодорожного 
транспорта  Михаил  Акулов.  На  встрече  присутствовали  также  посол  по  особым  поручениям  МИД  России  Михаил 
Бочарников, командующий Коллективными силами СНГ по поддержанию мира в зоне грузино-абхазского конфликта Сергей 
Чабан  и  представители  миссии  ООН  в  Грузии.  Был  подписан  итоговый  протокол  и  согласован  график  работы  трех 
мобильных бригад специалистов по исследованию состояния железной дороги. На это отведено 45 суток. 

19 июля. В Баку состоялся бизнес-форум азербайджанских и грузинских предпринимателей с участием премьер-
министра  Грузии  Зураба  Hогаидели  и  вице-премьера  Азербайджана  Аббаса  Аббасовова.  Hогаидели  ознакомился  с 
производимой в Азербайджане продукцией, ознакомился с экспонатами выставки в Бакинском бизнес-центре. По словам 
Аббасова, с грузинской стороной были проведены обсуждения по энергетическим, транспортным и др. вопросам. Он также 
сообщил, что в Азербайджане действует 55 грузинских компаний, из которых 29 - со 100-процентным грузинским капиталом, 
6  -  совместные  предприятия.  В  Грузии  действует  82  азербайджанских  предприятия,  из  них  59  -  со  100-процентным 
азербайджанским капиталом, 16 - совместные предприятия. Затем состоялась встреча Ногаидели с президентом Алиевым.

19 июля. Группа жителей  азербайджанского села Садахлы провела акцию протеста перед госканцелярией Грузии 
в связи с недавним исчезновением аксакала села Садраддина Палангова. Азербайджанцы считают, что Палангова убили и 
они знают кто это сделал. Их имена они назвали и сотрудникам полиции, которые проводят следствие. Имена тех, кого они 
подозревают в убийстве муллы - это начальник Садахлинского отделения полиции Марнеульского управления полиции 
Гоча  Шубитидзе,  его  заместитель  Каха  Чумбуридзе,  председатель  Садахлинского  сельсовета  Низами  Мамедов  и  его 
сыновья. По словам азербайджанцев, из деревни Садахлы без вести пропали 18 человек, и ни одно из этих происшествий 
не было раскрыто.

19 июля. По данным Госкомстата Азербайджана, на 1 июля 2005 года численность населения страны составила 8 
388 тысяч человек. За шесть месяцев этого года население страны возросло на 41 тысячу человек.

19 июля. 110 военнослужащих-азербайджанцев, служащих в российском Аналитическом информационном центре 
"Дарьял" на территории Габалинского района Азербайджана, получили предупреждение о предстоящем увольнении в запас 
и об отправке в отставку до конца августа. На освобождаемые места азербайджанских военнослужащих будут приняты на 
работу переведенные из России военнослужащие, в основном, из Дагестана.

19  июля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян  принял  находящегося  в  Ереване  с  визитом 
специального представителя президента Ирана по Каспийскому морю, начальника управления по делам СНГ МИД Ирана 
Меди Сафари. В ходе встречи стороны обменялись мнениями по актуальным региональным и международным вопросам. 
Глава МИД Армении высоко оценил последовательные шаги Ирана в деле обеспечения стабильности в регионе. В свою 
очередь, Сафари подтвердил политику Ирана на развитие взаимоотношений с Арменией.

19 июля. Агентство Международного развития США (USAID) выразило озабоченность по поводу информации о 
том, что "собственность на ЗАО "Электрические сети Армении" перешла от нынешнего ее владельца компании Midland 
Resources  Holding  к  другой  компании".  "Если  данная  информация  соответствует  действительности,  то  это  изменение 
произошло без следования законам правительства Армении, которые направлены на защиту потребителей", - говорится с 
заявлении USAID. Как сообщили в посольстве США в Армении, до прояснения ситуации USAID пересмотрит пакет своего 
содействия.

20 июля. В пригороде Тбилиси задержан подозреваемый в покушении на президента США Джорджа Буша 10 мая 
сего года. Это Владимир Владимирович Арутюнян. Ему 27 лет, он безработный. В ходе задержания он открыл огонь по 
полицейским и убил начальника оперативного отдела управления по борьбе с международным терроризмом департамента 
контрразведки МВД Грузии 37-летнего капитана Зураба Квливидзе. После этого в течение нескольких часов продолжалось 
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преследование стрелявшего. Район был полностью оцеплен. Туда были стянуты подразделения полиции, спецназ МВД. Во 
время перестрелки Арутюнян получил несколько ранений. Во время задержания на месте событий ненадолго появился 
представитель ФБР по Южному Кавказу Брайан Парман, а после задержания подозреваемого в его квартире побывали 
специалисты ФБР.

20 июля. "Говорить о том, что в Армении переосмысливают свое участие в Организации Договора коллективной 
безопасности (ОДКБ) нет смысла. Напротив,  Армения -  один из самых активных членов нашей организации",  -  заявил 
Генсек ОДКБ Николай Бордюжа. По его словам, Армения, действительно, интенсивно сотрудничает с НАТО и США - "как, 
впрочем, и Россия, и другие государства". "Однако основа безопасности Армении - в сотрудничестве с ОДКБ. Об этом 
говорил и министр обороны, и президент страны. И действия Армении сегодня это подтверждают", - заявил Генсек ОДКБ. 

20  июля. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  министра  обороны  Турции  Веджди  Кенуля, 
находящегося  в  Баку  с  визитом.  Алиев отметил,  что  недавний  визит  премьер-министра  Турции  Эрдогана подтвердил 
высокий  уровень  сотрудничества  между  двумя  дружественными  государствами.  По  мнению  Алиева,  связи  между 
Азербайджаном  и  Турцией  укрепляются  во  всех  направлениях,  в  том  числе  и  в  оборонной  сфере.  Алиев  выразил 
благодарность министру обороны Турции за всестороннюю поддержку в реформировании азербайджанской армии. В свою 
очередь, Веджи Кенуль подчеркнул, что Анкара не делает разницы между армиями двух стран, отметив, что руководство 
Турции готово и впредь оказывать посильную помощь в становлении армии братского Азербайджана.  Глава турецкого 
оборонного ведомства дал высокую оценку военному сотрудничеству Азербайджана и Турции на международном уровне, в 
частности  в  рамках  программ  НАТО.  В  заключение  Веджи  Кенуль  выразил  признательность  президенту  Алиеву  за 
последние шаги по налаживанию связей с Северным Кипром.

20 июля. Kомпания «Электрические сети Армении» (ЭСА) выступила с заявлением, в котором говорится,  что 
британская компания Midland Resources Holding Ltd уступила "РАО ЕЭС России" в лице компании «Интерэнерго» права на 
управление, осуществление инвестиций и получение доходов от деятельности ЭСА. В заявлении также указывается, что в 
настоящее время 100% акций ЭСА принадлежат компании Midland Resources Holding Ltd. В соответствии с требованиями, 
установленными  в  заключенном  с  правительством  Армении  договоре  купли-продажи  ЭСА,  Midland  не  отчуждала 
принадлежащие ей акции ЭСА, подчеркивается в заявлении. Председатель правления Midland Алекс Шнайдер два дня 
назад официально уведомил правительство Армении о заключении соглашения с компанией «Интерэнерго». Договор о 
доверительном управлении заключен на 99 лет. Стоимость сделки - $73 млн.

20  июля.  ЦИK  Армении  провела  свое  первое  заседание  в  новом  составе.  В  ходе  заседания  на  должность 
председателя  ЦИК  Армении  был  переизбран  представитель  президента  Армении  Гарегин  Азарян.  Заместителем 
председателя ЦИК избран представляющий Республиканскую партию Армении Абрам Бахчаголян, а секретарем член АРФД 
Гамлет  Абрамян.  Накануне  президент  Армении Роберт  Кочарян  подписал  указ  о  формировании состава  Центральной 
избирательной комиссии. Согласно указу президента, партию "Национальное Единение" в ЦИК страны будет представлять 
Завен Плузян, депутатскую группу "Народный депутат" - Армине Хачатрян, фракцию "Справедливость" - Феликс Хачатрян, 
Объединенную трудовую партию - Севак Аракелян, Кассационный суд Армении - Эрна Айрикян.

20 июля. За счет средств администрации Краснодарского края и нескольких российских фирм для МВД Абхазии 
закуплены 41 автомобиль и спецтехника. На указанные цели губернатор Кубани Александр Ткачев выделил 5 млн. рублей. 
Еще $100  тыс выделено "Новой  фруктовой компанией".  В  свою очередь  акционеры уральской фирмы "Дельфин-2000" 
перевели средства на покупку пяти автомобилей УАЗ и пяти легковых автомобилей для милиции города Пицунда. 

21 июля. Двенадцать граждан Грузии задержаны сотрудниками абхазской милиции минувшей ночью в  горной 
части Гальского района Абхазии в зоне абхазского конфликта близ села Мужава. Задержанным предъявлены обвинения в 
незаконном пересечении грузино-абхазской границы и рубке леса на территории Абхазии. По данному факту прокуратура 
Гальского района возбудила уголовное дело.

21 июля. Согласно законопроекту о расходах на внешнеполитическую деятельность и иностранную помощь США 
для бывших советских стран в 2006 финансовом году, Армении в качестве финансовой помощи будет выделено $75 млн, а 
Нагорному Карабаху в качестве гуманитарной помощи $3 млн. Сенат США одобрил этот проект, при этом за его принятие 
высказались 98 законодателей, и лишь один проголосовал против. Объем финансовой помощи США Армении в 2006 году, 
таким образом,  на $20 млн. превышает сумму,  предложенную администрацией Буша. Документ предусматривает также 
предоставление  Армении  $5  млн  в  качестве  военной  финансовой  помощи  и  $700  тыс.  на  реализацию  программ 
международного военного образования и тренингов. Отметим, что, согласно законопроекту, Азербайджану и Грузии в 2006 
фискальном году будет выделено $38 млн. и $70,5 млн соответственно.

21 июля. Подозреваемый в покушении на президентов США и Грузии Владимир Арутюнян обругал на английском 
языке представителей ФБР США, которые посетили его в больнице. Кроме того, Арутюнян, по словам лечащих его врачей, 
признался в попытке покушения и заявил о готовности вновь повторить содеянное и устроить еще один теракт против 
президентов. 

21 июля. Инцидент, произошедший 16 июля в селе Самсар Ахалкалакского района армянонаселенного региона 
Грузии  Самцхе-Джавахети,  был  обсужден  в  ходе  встречи  представителей  демократического  блока  "Единый  Джавахк", 
незарегистрированной  армянской  организации  "Вирк"  и  полномочного  представителя  президента  Грузии  в  Джавахетии 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Георгия Хачидзе, главы районного управления Артура Еремяна и главы Армянской Епархии Джавахети Бабкена Салбияна. 
Хачидзе заверил,  что подобных случаев впредь не повторится.  Был также обсужден вопрос равных прав армянских и 
грузинских студентов, обучающихся в ахалкалакском филиале Тбилисского государственного университета.

21  июля. Посольство  США  в  Грузии  распространило  заявление,  в  котором  приветствует  факт  задержания 
подозреваемого  в  покушении  на  жизнь  президента  США  Джорджа  Буша.  В  заявлении  говорится,  что  "задержать 
подозреваемого  удалось  благодаря тщательному расследованию и  самоотверженному труду  МВД Грузии,  совместно с 
сотрудниками ФБР". "Правительство США высоко оценивает храбрость и отвагу грузинских правоохранителей. Уровень 
координации действий между правоохранительными органами двух стран является отличным примером международного 
сотрудничества", - говорится в заявлении. Также в заявлении посольство США выражает скорбь в связи с гибелью офицера 
МВД Грузии Зураба Квливидзе.

21 июля. Меморандум "О правовой помощи и сотрудничестве" подписан между Генеральными прокуратурами 
Грузии и Армении. Подписи под документом поставили генпрокурор Грузии Зураб Адеишвили и его армянский коллега 
Агван Овсепян. Церемония подписания состоялась в генпрокуратуре Грузии. Стороны будут обмениваться информацией, 
оказывать  правовую  помощь  друг  другу,  а  также  осуществлять  обмен  опытом  работы  по  вопросам  деятельности 
прокуратуры. 

21 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили выразил благодарность сотрудникам МВД Грузии, вечером 20 
июля участвовавших в операции по задержанию Владимира Арутюняна, признавшегося в покушении на президентов Грузии 
и  США.  "Вчера  наши  правоохранительные  органы  провели  спецоперацию  по  задержанию  подозреваемого  в  попытке 
осуществления теракта во время визита в Грузию президента Буша, -  сказал Саакашвили, -  Это тяжкое преступление, 
которое  было рассчитано не  на  убийство президентов,  а  на  удар по  международной  репутации и  престижу страны.  К 
счастью, этого не произошло".

21 июля. Главное управление гражданской авиации министерства транспорта непризнанной Турецкой Республики 
Северного  Кипра  (ТРСК)  дало  разрешение  на  начало  авиарейсов  азербайджанской  авиакомпании  "Imair  Airlines"  по 
маршруту  Баку-Лефкоша-Баку.  Решение  было  принято  после  получения  официального  разрешения  МИД  ТРСК.  В 
сообщении  отмечается,  что  азербайджанская  авиакомпания  накануне  запросила  у  кипрской  стороны  официальное 
разрешение на осуществление рейсов.

21  июля. В  Баку  завершилась  трехдневная  встреча  экспертных  групп  национальных  энерговедомств 
Азербайджана, России и Ирана. Были обсуждены вопросы, касающиеся принципов синхронизации энергосистем трех стран. 
Эксперты  подошли  к  подготовленным  сторонами  техническим  предложениям  по  практическому  осуществлению 
параллельной работы энергосетей со всей принципиальностью. Переговоры по просьбе российской стороны прошли за 
закрытыми дверьми в силу конфиденциальности повестки дня. По итогам переговоров был подписан протокол, в котором 
зафиксированы выполненные мероприятия по синхронизации и нашли отражение конкретные поручения по реализации 
обсужденных вопросов.

21  июля. Армянская  оппозиционная  партия  "Республика"  выступит  против  проведения  референдума  по 
конституционным  преобразованиям,  пакет  которых  подготовлен  партиями  коалиции  власти.  Кроме  того,  партия 
рассматривает возможность своего выхода из состава оппозиционного блока "Справедливость". Причиной такого решения 
послужило  принятое  фракцией  "Справедливость"  заявление,  в  котором  допускается  возможность  участия  в  процессе 
реформирования конституции Армении. К заявлению не присоединилась партия "Республика",  а также Союз национал-
демократов.

21  июля. Представители  грузинской  Православной  Церкви  и  представители  грузинской  епархии  Армянской 
Апостольской  Церкви  (ААЦ)  выразили сожаление  по  поводу  инцидента  в  селе  Самсар  Ахалкалакского  района  Грузии. 
"Неправильное информирование местного населения стало причиной того, что представителям грузинского духовенства, а 
также  грузинским  студентам были  нанесены моральные  и  физические  оскорбления",  -  говорится  в  распространенном 
сегодня в Тбилиси совместном заявлении.

22 июля в Тбилиси в офисе Миссии ООН началась встреча, посвященная гарантиям безопасности и созданию 
условий для возвращения беженцев в Гальский район Абхазии. Председательствует на встрече спецпредставитель генсека 
ООН  в  Грузии  Хайди  Тальявини,  а  участвуют  послы  стран  -  представителей  группы  друзей  генсека  ООН  по  Грузии. 
Грузинскую  делегацию  возглавляет  госминистр  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  Встреча 
проходит без участия абхазской стороны. Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба заявил, что абхазская сторона 
отказывается от участия во встрече из-за того, что грузинская сторона все еще не освободила груз с турецкого судна "Тарик 
Гунер", задержанного грузинскими пограничниками 3 июля.

22  июля Главное  управление  береговой  охраны  Грузии  заявило,  что  грузинская  сторона  не  препятствует 
транспортировке гуманитарных грузов в Абхазию, однако будет задерживать все плавсредства, нарушающие грузинское 
законодательство и международные правила судоходства. Управление подчеркивает, что существует система законного и 
безопасного  транспортирования  гуманитарных  грузов  в  абхазские  порты,  которая  разработана  по  распоряжению 
президента Грузии. Управление считает нелогичным утверждения абхазской стороны о том, что последнее задержание 
турецкого судна близ Пицунды было направлено на срыв мирных переговоров.
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22 июля Сопредседатели группы поддержки Армении в Конгрессе США Фрэнк Паллоне, Джо Ноленберг и Джордж 
Раданович представили на рассмотрение в Палату представителей Конгресса законопроект, запрещающий США оказывать 
содействие  проекту  строительства  железной  дороги  Карс  (Турция)-Ахалкалаки  (Грузия)  в  обход  существующей 
железнодорожной ветки Карс-Гюмри (Армения)-Ахалкалаки. По словам Ноленберга, "лишение Армении экономических и 
коммерческих прав нанесет ущерб долгосрочным региональным интересам США". "Америка не должна оказывать помощь в 
строительстве этой железной дороги, поскольку этот проект не учитывает существующую железную дорогу Карс-Гюмри, 
препятствует региональному сотрудничеству и дестабилизирует Южный Кавказ", - отметил Джо Ноленберг.

22 июля В ответ на сближение Азербайджана с Северным Кипром, Греция начала налаживать связи с Нагорным 
Карабахом.  Одна  из  крупнейших  греческих  фирм  в  области  телекоммуникаций  "Intrakom"  подписала  соглашение  о 
сотрудничестве  с  армянской  компанией  сотовой  связи  "Vivacell",  действующей  в  Нагорном  Карабахе.  Соглашение 
предполагает вложение компанией "Intrakom" 22,8 млн евро в дальнейшее развитие компании "Vivacell".  Одновременно 
греческая компания предполагает открытие двух офисов в Ереване и Нагорным Карабахе. Открытие "нагорно-карабахского 
представительства" запланировано на октябрь нынешнего года. 

22 июля Компания "Интер РАО ЕЭС", 60% акций которого принадлежат ОАО "РАО ЕЭС России", а 40% - концерну 
"Росэнергоатом",  готова  выйти  из  доверительного  управления  Армянской  АЭС  (ААЭС).  Об  этом  заявил  заместитель 
директора "Интер РАО ЕЭС" Михаил Мандров. Он также отметил, что за время доверительного управления, компания, по 
сути не получала прибыли, а лишь отрабатывала долги и убытки предыдущих лет. "Фактически, антикризисная программа 
выполнена.  На  сегодняшний  день  станция  имеет  достаточный  оборотный  капитал,  погашены  все  долги  по  поставкам 
топлива, кредитам. ААЭС готова к самостоятельному плаванию", - заявил Мандров. 

23 июля Президент Абхазии Сергей  Багапш заявил,  что  все грузинские  суда,  которые заплывут в  абхазскую 
акваторию Черного моря, будут потоплены. По его словам, президентский приказ уже направлен подразделениям абхазской 
Армии. Комментируя отказ абхазской делегации от участия в обсуждении вопросов безопасности в Тбилиси, глава Абхазии 
заявил,  что  данное  решение  было  связано  с  арестом  турецкого  сейнера  "Тарик  Гюнер",  которое  направлялось  с 
гуманитарным грузом в Абхазию. 

23 июля.  Министерство обороны Армении опровергает распространенную рядом СМИ информацию о том, что 
брошенная 10 мая в сторону президентов Грузии и США в Тбилиси граната была произведена в Армении. Об этом заявил 
пресс-секретарь  министра  обороны  Армении,  полковник  Сейран  Шахсуварян.  По  его  словам,  граната  не  могла  быть 
произведена в Армении, поскольку "в  настоящее время в Армении не производятся гранаты".  В 90-х годах в Армении 
осуществлялось  производство  гранат,  но  затем оно  было  приостановлено,  поскольку  не  было выгодным и  требовало 
больших технических издержек.

24 июля Премьер-министры Грузии и Армении - Зураб Ногаидели и Андраник Маргарян встретились на грузино-
армянской границе. Как ожидается, в ходе встречи в Джавахетии будут обсуждены актуальные проблемы этого региона, а 
также  возможности  их  решения  при  содействии  правительства  Армении.  Премьер-министры планируют  посетить  село 
Сатха, где состоится встреча с населением села. Далее, Маргарян и Ногаидели отправятся в село Гандза, где посетят дом-
музей армянского поэта Ваана Теряна, а также церковь и строящееся здание школы. Премьеры двух стран также примут 
участие в торжественной церемонии, посвященной 120-летию Ваана Теряна, посетят города Ниноцминда и Ахалкалаки, где 
запланированы встречи с местным населением, визиты в армянскую церковь Ахалкалаки и церковный комплекс Вардзиа. 
"Мы намерены обсудить вопросы экономического взаимодействия между нашими государствами. В основном, мы будем 
говорить о том, как совместно развивать приграничные регионы, в частности, Джавахети - ее дорожную инфраструктуру, и 
открыть  здесь  новые  возможности  для  экономического  развития.  Мы  это  сделаем  достаточно  быстро.  Думаю,  что  в 
следующие три-четыре года этот регион уже невозможно будет узнать", - заявил Ногадели. 

24 июля В энергосистеме Грузии вновь произошла авария. По данным тбилисской электрораспределительной 
компании "Тэласи",  с  14.25  мск  электроэнергия  не  подается как  жителям столицы,  так  и  объектам жизнеобеспечения. 
Остановлено движение поездов в тбилисском метрополитене. Не работают системы водоснабжения столицы. В настоящее 
время энергетики ведут работы по установлению причин аварии.

24  июля. Спецслужбы  Грузии  и  ФБР  США  начали  поиск  сообщников  Владимира  Арутюняна,  сообщил 
журналистам  председатель  парламентского  комитета  по  обороне  и  безопасности  Гиви  Таргамадзе.  По  его  словам,  в 
частности, ведутся работы по выявлению возможных связей подозреваемого. "К сожалению, пока нет таких свидетельств, 
которые бы указали на политический след. Но ведь расследование в этом направлении началось только сейчас", - сказал 
Таргамадзе. В беседе с РИА "Новости" представители МВД Грузии, пожелавшие остаться неназванными, сообщили, что не 
верят в отсутствие внешних контактов Арутюняна. В правоохранительных органах считают, что Владимир Арутюнян не мог 
быть  одиночкой,  который сам написал сценарий  покушения  на  Буша  и  сам же  его  исполнил.  В  МВД Грузии  считают 
Арутюняна  подготовленным диверсантом.  Проверяются также возможные контакты Арутюняна  с бывшим руководством 
Аджарской автономии. 

25  июля.  Гендиректор  Нацбанка  Грузии  Романа  Гоциридзе  сообщил  в  интервью,  что  этнические  грузины 
зарабатывают в России миллиард долларов в год. Однако, по мнению Гоциридзе, они перечисляют в Грузию лишь не более 
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$200  млн.  Понятно,  так  как  более  чем 20-25% от  своих  доходов  человек  не  перечислит,  «ведь  он  там  должен  жить, 
заниматься бизнесом, выплачивать налоги, платить за квартиру».

25 июля. В Москве открылась встреча экспертных делегаций России и Грузии в рамках переговоров по военным 
вопросам.  Как сообщил посол по особым поручениям МИД России Лев Миронов,  на встрече будут  рассмотрен проект 
двустороннего соглашения об организации транзита воинских грузов и персонала через грузинскую территорию.  В том 
числе будут обсуждаться вопросы, связанные с маршрутами вывода из Грузии вооружений и техники российских военных 
баз, дислоцированных в Батуми и Ахалкалаки. 

25 июля. Бронетехника, принадлежащая 62-й российской военной базе, дислоцированной в Ахалкалаки, не может 
быть выведена из региона в сторону Батуми, поскольку "пять мостов на маршруте от Ахалкалаки до железнодорожной 
станции  в  Ахалцихе  непригодны  для  пропуска  бронетехники".  Об  этом  заявил  заместитель  командующего  Группы 
российских  войск  в  Закавказье  (ГРВЗ)  полковник  Владимир  Купарадзе,  отметив,  что  о  данном  обстоятельстве 
проинформированы власти Грузии. По словам Купарадзе, командование ГРВЗ обратило внимание грузинской стороны на 
необходимость принятия соответствующих мер по обеспечению вывоза бронетехники в Россию через порт Батуми.

25 июля. Армянское население Джавахетии направило требования премьер-министру Грузии Зурабу Ногаидели и 
премьер-министру Армении Андранику Маргаряну, находящемуся в Грузии с рабочим визитом. Армяне требуют "прекратить 
политику дискриминации армян региона; придать армянскому языку статус регионального языка на территории Самцхе-
Джавахети;  сохранить  традиции  преподавания  в  армянских  школах  Грузии  на  родном,  армянском  языке;  включить  в 
обязательную программу  преподавания  в  армянских  школах  Грузии  предмет  "История  армянского  народа";  прекратить 
государственную  политику  огрузинивания  и  уничтожения  армянского  культурного  тысячелетнего  наследия;  возвратить 
армянскую  церковь  Сурб  Ншан;  скорейшего  строительства  автомобильных  дорог,  связывающих  Самцхе-Джавахети  с 
Арменией и Тбилиси.

25 июля. МВД Грузии раскрыло теракт, совершенный 1 февраля 2005 года в Гори, в результате которого погибли 
трое сотрудников полиции и более 20 человек получили ранения. Об этом заявил министр внутренних дел Грузии  Вано 
Мерабишвили. По его данным, 17 июля в результате спецоперации были задержаны исполнители теракта в Гори -  Гия 
Валиев и  Гия Засиев, которые доставлены в Тбилиси и находятся в изоляторе. Кроме того,  задержан  Исосиф Кочиев, 
который приобрел автомобиль, куда впоследствии и была заложена бомба. Мерабишвили заявил, что полтора года назад 
полковник ГРУ Анатолий Сысоев якобы сформировал диверсионную группу, которая проходила подготовку на территории 
России. Данной группой, по словам Мерабишвили, были осуществлены несколько террористических актов в грузинском 
регионе Шида Картли. Грузинский министр также сказал, что установлены все члены этой преступной группировки и сегодня 
они  будут  объявлены  в  розыск.  Мерабишвили  сообщил,  что  материалы  следствия  переданы  послу  России  в  Грузии 
Владимиру Чхиквишвили и сотрудникам российских спецслужб.

25 июля. Депутат парламента Грузии, глава комитета по обороне и безопасности  Гиви Таргамадзе считает, что 
теракт  в  Гори  свидетельствует  о  том,  что  в  Грузии  действуют  многочисленные диверсионные группы,  подготовленные 
членами российских спецслужб. Выступая сегодня в Гори, Таргамадзе отметил, что "подтвердились худшие опасения по 
поводу организаторов теракта в Гори - это прямое участие России во внутреннем конфликте Грузии". Депутат обратился к 
властям России с просьбой "освободить территорию Грузии от агентов спецслужб".  По его словам, в Грузии действует 
многочисленная агентурная сеть и готовятся диверсионные группы, в которые может входить до 120 человек. 

25  июля. Пресс-служба  МВД  Грузии  распространила  видеосъемку  показаний  одного  из  задержанных  по 
обвинению в совершении теракта в Гори, который рассказал, как проходила его подготовка и осуществление. Согласно 
показаниям Гии Валиева ему предложили работать на ГРУ в августе 2004 года. Он рассказал о том, что 11 декабря 2004 
года,  по  поручению  некоего  Игоря,  руководившего  работой  группы,  в  которую  входили  несколько  лиц  осетинской 
национальности, за 1100 долларов был приобретен автомобиль "Жигули" одиннадцатой модели с номерным знаком "ЕДД 
486".  Этот  автомобиль  был  заминирован  Игорем  гексогеном,  пластидом  и  тротилом  -  всего  около  70  килограммов 
взрывчатки.

25 июля. Премьер-министр Армении Андраник Маргарян встретился в Тбилиси с президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили и председателем парламента Нино Бурджанадзе. По словам армянского премьера, рабочий визит в Самцхе-
Джавахети  будет  способствовать  осуществлению  программ,  направленных  на  улучшение  социально-экономической 
ситуации края. "В этих программах нашли место образовательные, здравоохранительные и культурные вопросы, вопросы 
строительства дорог", - отметил он, добавив, что вышеуказанные вопросы с учетом ассигнований правительства Грузии, а 
также программы "Вызовы тысячелетия"  в  ближайшие годы будут  решены".  "До  начала  учебного  года мы с участием 
экспертов  постараемся  изменить  образовательную  программу  армянских  школ  и,  естественно,  будем  содействовать 
правительству Грузии в разрешении этих проблем. Маргарян заявил, что в этом году из бюджета Армении было направлено 
$350 тысяч долларов для поддержки армянских школ Джавахетии.

25 июля. Украина предложила Ирану два варианта маршрута строительства магистрального газопровода для 
поставок иранского газа в Западную Европу: Иран - Армения - Грузия - Россия - Украина - Европа и Иран - Армения - Грузия 
-  Черное море -  Украина -  Европа.  Предложение об этом сделал первый заместитель министра топлива и энергетики 
Украины, председатель правления НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко в ходе переговоров с заместителем министра 
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нефти  Ирана  Саедом  Мохаммадом  Хади  Нежад  Хосейнияном.  По  итогам  встречи  стороны  подписали  меморандум  о 
взаимопонимании, предусматривающий проведение до конца сентября пятисторонней встречи, создание экспертных групп, 
обмен информацией о реализации проекта и определение полномочий компаний, которые примут участие в реализации 
одного из  вариантов проекта строительства газопровода.  Представитель  Ирана  заявил,  что  Украина заинтересована в 
импорте ежегодно до 30 млрд. куб. метров газа и готова дать право Ирану на использование своей инфраструктуры, для 
ежегодной передачи в Европу 20 млрд. куб метров газа. На сегодняшний день Тегеран экспортирует газ только в Турцию, 
однако иранские власти намерены добиться увеличения экспорта газа до 100 млрд. кубометров в год и поставлять газ в 
Индию и Европу.

25 июля. Обвинения Грузии в адрес России относительно организации на грузинской территории Грузии терактов - 
"грязная ложь", заявил министр по особым поручениям Южной Осетии Борис Чочиев в интервью грузинской телекомпании 
"Рустави-2".  По  его  словам,  задержанный  по  делу  о  теракте  Гия  Валиев давал  показания  после  соответствующей 
"дрессировки". "Я бы посмотрел на министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили, если он оказался бы в таких же 
условиях,  тогда  он  бы сказал  кое-что  похуже",  -  отметил Чочиев.  "Я бы посоветовал Мерабишвили искать  настоящих 
диверсантов, которые там были. Россия к этому не имеет никакого отношения, и некрасиво так огульно во всем охаивать 
российскую сторону", - заявил югоосетинский министр.

25 июля. В Минобороны России опровергли утверждения грузинской стороны об организации неким полковником 
ГРУ диверсионных актов в Цхинвальском регионе и терактов в Гори. "Все это не соответствует действительности. Такие 
люди у нас не числятся и на работают", - сообщили в Управлении информации Минобороны. "Категорически опровергаем 
заявления главы грузинского МВД о какой-либо причастности к диверсионным актам в этой стране российского Генштаба. 
Все,  что  сказал  грузинский  министр  о  нашей  причастности  к  диверсионным  актах,  о  лицах,  служивших  в  российских 
спецслужбах, все это не соответствует истине", - подчеркнули в российском Минобороны. 

25 июля. МИД России  назвал инсинуациями заявление Грузии  о  том,  что к  теракту,  совершенному в  Гори 1 
февраля, якобы причастны российские спецслужбы. "МИД России считает необходимым заявить, что российская сторона 
не имеет никакого отношения к указанному теракту. Лица, чьи фамилии приведены в сообщении МВД Грузии, ни в каких 
официальных структурах России не числятся и не работают".  "В Москве убеждены, что подобного рода инсинуации не 
служат  делу  нормализации  обстановки  в  Южной  Осетии,  равно  как  и  дальнейшему  развитию  российско-грузинских 
отношений", - говорится в сообщении. 

25  июля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  встрече  в  МВД  Грузии  отметил,  что  "раскрыт  первый 
классический  теракт  в  истории  нашей  страны.  Террористы  задержаны,  и  они  понесут  наказание.  В  стране  создана 
настоящая правоохранительная система и сильная спецслужба".  При этом он выразил сожаление,  что "на территории 
Грузии создана очень опасная, неконтролируемая зона, где есть люди, вооруженные оружием террористов. Мы все должны 
заботиться о том, чтобы это оружие не распространялось, и хочу попросить Россию сотрудничать с нами в этом вопросе". 
"Несмотря на то,  что явно вырисовывается участие граждан другой страны в этих операциях, и у  нас есть множество 
подтверждающих  документом  об  этом,  но  мы  не  хотим  использовать  ее  для  конфронтации.  Мы  не  хотим,  чтобы 
сотрудничество с Россией в сфере борьбы с терроризмом пошло по пути конфронтации. Мы хотим полного сотрудничества 
с Российской Федерацией, спецслужбами и правительством в этой сфере", - заявил он. "Устроившие теракт в Гори люди 
ударили не только по Грузии и ее гражданам, но и представляют проблему для РФ", - заявил Саакашвили. "Я хочу, чтобы 
наше население в Цхинвальском регионе знало, что мы не хотим широкомасштабной конфронтации. Мы готовы решать все 
вопросы путем цивилизованного диалога", - подчеркнул Саакашвили.

25 июля. "Мы знаем о том, что диверсионная группа, совершившая теракт в Гори 1 февраля, обладает четырьмя 
единицами зенитной установки "Игла", которые планируется применить против военных и мирных летательных объектов", - 
заявил министр внутренних  дел Грузии  Вано Мерабишвили,  отметив,  что "большая часть"  разыскиваемых грузинскими 
властями  членов  диверсионной  группы  "находились  в  Цхинвали".  При  этом  министр  отметил,  что  соответствующие 
грузинские органы "потратили год, чтобы создать оперативные источники на территории Цхинвальского региона",  и что 
после вчерашних заявлений о задержании троих диверсантов остальные члены группы "конечно, растеряны", а также что 
теперь  "им  будет  трудно  открыто  перейти  на  территорию  России".  Мерабишвили  призвал  власти  Южной  Осетии 
"избавиться от террористов, которые создают угрозу жителям Цхинвальского региона", подчеркнув, что "укрывательство 
таких людей создает угрозу стабильности и миру в этом регионе".

25 июля. Индекс потребительских цен в Грузии за последние 6 месяцев 2005 года достиг 100,6%. Таким образом, 
уровень  инфляции  составил  0,6%,  сообщили  в  Департаменте  статистики  при  министерстве  экономического  развития 
Грузии.  При  этом,  за  прошедшее  полугодие  наблюдается  существенное  подорожание  на  следующие  виды продукции: 
табачные изделия за полгода подорожали на 35%, спиртные напитки - на 13,5% (1 литр водки стоит 5, 08 лари, красное 
виноградное вино (0,7 л) - 6,83 лари, шампанское (0,75 л) - 5,70 лари), мясо и мясные продукты - 13,5% (цены на свинину,  
баранину  повысились  более  чем  на  1  лари  и  составили  6,50  лари  и  6,  83  лари,  соответственно),  фрукты  -  19,3%, 
гостиничные, ресторанные услуги - 5%, медицинское обслуживание - 6%, топливо (бензин, дизель, керосин) - 5%.

25  июля. "Если  бы  азербайджанская  армия  хотя  бы  на  пять  минут  стала  боеспособнее  армянской,  то 
Азербайджан попытался бы решить нагорно-карабахский конфликт военным путем", - заявил министр обороны Армении 
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Серж Саркисян в ходе встречи с участниками третьего всеармянского молодежного форума. Он отметил, что в 2005 году 
армянская армия в плане финансирования ни в чем не уступила азербайджанской. Финансирование осуществлялось из 
госбюджета, с помощью союзников и благотворителей, что принято во всем мире, - отметил Саркисян. Позиции Армении 
таковы, что даже при наличии у азербайджанцев большего количества вооружения, они в ближайшем будущем все равно 
не добьются перевеса, подчеркнул министр обороны.

25 июля. "Представители армянской диаспоры, желающие иметь право голоса и выставлять свою кандидатуру на 
выборах, должны пройти службу в армянских ВС", - заявил министр обороны Армении  Серж Саркисян в ходе встречи с 
участниками третьего всеармянского молодежного форума. "Армения без Диаспоры - государство с совершенно другими 
возможностями, нежели при ее поддержке, поэтому проблему двойного гражданства нужно решить. Если армяне Диаспоры 
будут обладать всеми правами граждан Армении, то они должны взять на себя и все обязательства граждан Армении. 
Думаю, настало время принятия двойного гражданства", - отметил Саркисян.

25  июля. В  ходе  своей  поездки  в  регионы страны президент  Азербайджана  Ильхам Алиев посетил  поселок 
Красная слобода в  Губинском районе -  место компактного расселения горских евреев.  Член общины  Евда Абрамов от 
имени горских евреев поблагодарил Алиева за посещение поселка и сообщил, что горские евреи выдвинули кандидатуру 
президента Фонда Гейдара Алиева, посла доброй воли ЮНЕСКО, жены президента Мехрибан Алиевой в парламент и что 
уже направлено обращение в ЦИК.

25 июля. В  сообщении посольства США в Баку говорится,  что  посольство  поддержит  посредством Агентства 
международного развития (USAID) общенациональный exit-poll, который будет проведен во время намеченных на 6 ноября 
парламентских выборов. Это одна их мер, предпринимаемых правительством США в рамках оказываемой Азербайджану 
помощи  для  достижения  свободных,  справедливых  и  демократических  выборов,  отмечается  в  сообщении.  USAID  в 
настоящее время, сотрудничая с азербайджанскими организациями, обладающими профессиональным опытом в области 
опросов мнений, ведет отбор квалифицированной международной организации для подготовки и проведения exit-poll.

26 июля. "К нам поступила информация о подготовке оппозиции к беспорядкам, нанесению имиджу Азербайджана 
удара", - заявил в интервью журналистам заместитель министра внутренних дел Вилаят Эйвазов. По словам Эйвазова, с 
этой  целью  радикальное  крыло  оппозиции  пытается  приобрести  оружие:  "Мы  предупреждаем  их  с  тем,  чтобы  они 
отказались от своих намерений, мы не допустим этого".

26  июля. В  Особой  службе  государственной  охраны  Азербайджана  полностью  завершено  формирование 
структуры для обеспечения безопасности азербайджанского участка нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БТД), сообщает 
ИА "АзеpТАдж". Данная структура, личный состав которой насчитывает 850 человек, уже выполняет свои обязанности.

26  июля Грузинские  власти  заявляют  о  готовности  построить  при  необходимости  новые  мосты  для  вывода 
тяжелой бронетехники с российских военных баз. "Если это будет необходимо, мы в состоянии не только укрепить мосты, 
по которым будет уходить из  Грузии российская бронетехника, но и профинансировать строительство новых, только б 
наконец решился вопрос вывода российских военных баз", - заявил высокопоставленный представитель администрации 
Самцхе-Джавахети. Он назвал "удивительными" прозвучавшие накануне заявления командования Группы российских войск 
в Закавказье о том, что Грузии следует принять соответствующие меры для укрепления мостов для обеспечения вывода 
бронетехники российской военной базы в Ахалкалаки. По его словам, "российские военные регулярно проводят учения в 
данном регионе и для них никогда не представляло проблем передислоцировать бронетехнику на полигоны по данным 
направлениям".  "Российская сторона только сейчас заговорила об этом. Возможно, таким образом российские военные 
намерены затянуть процесс вывода".

26 июля. Грузия ищет войны с Южной Осетией и обвиняет осетин в различных преступлениях, считает секретарь 
Совета  Безопасности  Южной Осетии  Олег  Алборов.  Комментируя  задержание  осетин,  которые обвиняются  грузинской 
стороной в совершении теракта в Гори 1 февраля 2005 года, Алборов в беседе с журналистами высказал сомнения в 
обоснованности  предъявленных  обвинений.  По  словам  секретаря  Совбеза,  "поначалу,  у  них,  якобы  обнаружили 
контрабандные сигареты, затем - наркотики, а в конце - оружие". Кроме того, по словам Алборова, полковник МВД Грузии 
Шалва Травмакидзе в телефонной беседе с Алборовым утверждал, что у одного из задержанных - Валиева обнаружены 
наркотики, а в отношении второго задержанного Засеева вообще нет никаких обвинений. "Получается, что и полковник 
Травмакидзе и другие сотрудники МВД Грузии попросту обманывали", - отметил Алборов. По словам секретаря Совбеза 
Южной Осетии, данные действия грузинской стороны ни что иное, как провокация.

26  июля. В  Москве  завершилась  встреча  экспертов  делегаций  России  и  Грузии  на  переговорах  по  военным 
вопросам. Стороны рассмотрели проект соглашения между Россией и Грузией об организации транзита воинских грузов и 
персонала через территорию Грузии. Текст документа на уровне экспертов в основном был согласован, его согласование 
завершится в ближайшее время. По предложению российской стороны также были обсуждены практические мероприятия, 
направленные на реализацию шагов по выводу тяжелой техники и вооружения.

26 июля. Пресс-служба МВД Грузии распространила видеозаписи допросов Иосифа Кочиева и Георгия Валиева, 
задержанных по обвинению в организации теракта в Гори. На показанных видеокадрах задержанный Валиев утверждает, 
что "на территории бывшего консервного завода в Цхинвали создана тренировочная база для подготовки террористов, и 
что инструкторами на этой базе являются граждане России, временно проживающие в Цхинвали на территории штаба 
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миротворческих сил".  По его словам,  "в  первой половине августа 2004 года группа  террористов была направлена для 
прохождения полевой подготовки в Россию, где на территории Дарьяльского ущелья прошла подготовку по минированию и 
стрельбе из разных видов оружия". Кочиев и Валиев рассказывают о деталях их подготовки, а также организации теракта, и 
называют имя своего руководителя Анатолия Сысоева. 

26 июля. В Гаграх прошла встреча президента Абхазии Сергея Багапша и президента Южной Осетии Эдуарда 
Кокойты. В подписанном совместном коммюнике лидеры двух стран заявили о взаимной поддержке перед лицом угрозы со 
стороны Тбилиси. По словам Багапша, "своей, так называемой мирной агрессией, грузинская сторона показывает свое 
отношение к Абхазии - такая формулировка говорит об их намерениях". "Абхазия четко отслеживает ситуацию и действия 
Грузии.  Мы выступаем за  мирные  переговоры,  но  нельзя  же  вести  переговоры о  мире  и  заниматься  бандитизмом  и 
пиратством на море",  -  сказал  Багапш. Президент  Абхазии также указал  на конструктивную роль  России,  которой  она 
придерживалась на протяжении всего периода противостояния.  Он также отметил,  что всеобъемлющий договор между 
Абхазией и Южной Осетией уже в ближайшее время будет подписан в Цхинвали. Багапш также не исключил возможность 
встречи с руководителями Приднестровья и Нагорного Карабаха.

26 июля. После встречи с президентом Абхазии Сергеем Багапшем лидер Южной Осетии Эдуард Кокойты заявил, 
что  стороны  намерены  предпринять  ряд  совместных  шагов,  поскольку  "Абхазии  и  Южной  Осетии  "хотят  навязать 
нечистоплотную идею". Эдуард Кокойты считает, что пришло время положить конец политическому беспределу со стороны 
Грузии. "Грузия продолжает придерживаться фашистской идеологии, кто бы ни пришел к власти в этой стране. И никакие 
мирные инициативы не приемлемы до тех  пор,  пока эта идеология не будет  осуждена",  -  заявил он.  Кокойты осудил 
международную  конференцию  по  грузино-югоосетинскому  конфликту,  которая  проходила  в  Батуми.  "Эта  конференция 
наводит нас на очень серьезные мысли по отношению к т.н. посредникам и международным организациям, которые хотят 
навязать нам некие мирные инициативы. Мы не совершали агрессии против Грузии. Наоборот, агрессия была предпринята 
против нас, и она должна быть осуждена международным сообществом", - заявил он. По его словам, политика двойных 
стандартов сегодня уже не работает. 

26  июля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили встретился  с  сотрудниками  грузинских  правоохранительных 
органов  и  выступил  перед  ними  с  речью.  Он  в  частности,  призвал  не  акцентировать  внимание  на  национальности 
преступников,  обвиняемых  в  терактах  в  Гори  и  покушении  на  Джорджа  Буша.  По  его  словам,  пресса  необосновано 
подчеркивает, что они – осетины или армяне, в то время как все они – граждане Грузии.

26 июля. Теракт в Беслане был организован из Тбилиси, заявил в интервью главы МВД Южной Осетии Михаил 
Миндзаев. «Мы знаем, кто,  где и с кем встречался в Грузии до бесланской трагедии. Может Грузии стоит подумать об 
этом?», - отметил он.

26 июля. "Рано или поздно Турция будет обязана открыть армяно-турецкую границу. От этого больше выиграет 
Турция, нежели Армения",- заявил вице-спикер парламента Армении Ваан Ованесян в ходе встречи с участниками третьего 
общеармянского  слета  армянской  молодежи.  По  словам  Ованнисяна,  Турция  обязательно  откроет  границу,  поскольку 
желание этой страны стать членом ЕС - велико. "В свою очередь, Армения должна добиться того, чтобы на пути Турции к 
членству в ЕС обязательно был поставлен вопрос об открытии границы", - отметил вице-спикер. Он также отметил, что 
коммуникации должна открыть та страна, которая их закрыла.

27 июля. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что готов незамедлительно передать все материалы по 
расследованию теракта в Гори российской стороне. В ходе встречи с сотрудниками МВД Грузии президент, комментируя 
заявления о принуждении трех задержанных осетин к признанию в совершении этого теракта, заявил, что "пусть приедут 
российские представители и сами их допросят". 

27 июля. "Грузинская сторона  выражает  надежду,  что  российские  компетентные органы окажут  необходимую 
помощь  грузинским коллегам в  задержании тех  лиц,  которые принимали непосредственное  участие  в  планировании и 
осуществлении 1 февраля теракта в Гори", - говорится в заявлении МИД Грузии. Также отмечается, что "Грузия готова к 
сотрудничеству и ожидает от российской стороны адекватных шагов". МИД также отмечает, что "Грузия не заинтересована 
в конфронтации и нагнетании напряженности в Цхинвальском регионе и в грузино-российских отношениях".

27  июля. В  штабе  Cмешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
опровергли  информацию,  распространяемую  грузинскими  СМИ  о  том,  что  в  российском  батальоне  ССПМ  находятся 
военные  инструкторы,  якобы  осуществляющие  подготовку  террористов.  В  штабе  подчеркнули,  что  такие  заявления 
абсурдны  и  не  соответствуют  действительности.  Более  того,  подобная  информация  является  провокационной  и 
способствует  дестабилизации  в  зоне  конфликта,  -  считают  в  ССПМ.  "Деятельность  российских  миротворцев  в  зоне 
конфликта абсолютно прозрачна и ведется совместно с осетинской и грузинской сторонами при непосредственном участии 
сотрудников миссии ОБСЕ", - подчеркивает командование ССПМ.

27 июля Премьер-министр Нагорного Карабаха Анушаван Даниелян представил в ходе заседания Национального 
Собрания программу деятельности правительства с тем, чтобы парламент выразил свое доверие. По словам премьера, 
одним  из  основных  пунктов  программы  является  привлечение  иностранных  инвестиций.  Возможный  риск  в  НКР 
компенсируется  благоприятными  условиями  для  хозяйственников  и  налоговыми льготами.  В  программе правительства 
2006-2010  годов  наиболее  приоритетной  будет  капитальное  строительство.  Перспективной  для  Нагорного  Карабаха 
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считается сфера гидроресурсов. В ближайшие 5 лет будет также решен вопрос создания оросительной сети. В частности, 
предусматривается строительство нескольких крупных водохранилищ. Газификацию республики планируется завершить в 
ближайшие  2-3  года.  В  городе  Шуши  предусматривается  создание  особой  экономической  зоны -  начало  претворения 
данной  программы  намечается  с  2006  года.  Особое  внимание  будет  обращено  на  строительство-асфальтирование 
проселочных дорог.

27 июля. Как пишет бакинская газета "Реальный Азербайджан", из дипломатических источников стало известно, 
что Армения закупила в Словакии ракетно-стрелковое оружие для оснащения своих истребителей Су-25 на сумму около 
500 тыс. евро.

27 июля. По данным Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР), в 2010 году с месторождения 
"Гюнешли" за счет внутренних возможностей компании предусмотрено добыть 4,9 миллиарда кубометров газа. В первом 
полугодии  этого  года  с  этого  месторождения  было  добыто  5,52  миллиона  кубометров  газа,  а  в  прошлом  году  -  2,2 
миллиарда кубометров. Азербайджанская международная операционная компания (АМОК) прогнозирует добыть до 2015 
года с "Азери-Чыраг-Гюнешли" 128 миллиардов кубометров газа. 39 миллиардов кубометров газа будет передано в ГНКАР, 
остальные  будут  закачиваться  в  пласты  для  поддержания  нормального  давления.  ГНКАР  в  настоящее  время  ведет 
переговоры с АМОК для получения ныне определенной части из 21,9 миллиарда кубометров газа, предусмотренного для 
закачки в пласты до 2009 года. Если будет достигнуто соглашение, то, начиная с 2008-2009 года, не будет необходимости 
получать газ из России. 

27 июля. Народ Азербайджана должен иметь возможность реального выбора в ходе парламентских выборов. С 
таким заявлением выступила  в  Баку заместитель госсекретаря США по глобальным вопросам  Пола Добрянски.  По  ее 
словам, обеспечение прав на свободу собраний, возможность равного освещения предвыборных кампаний всех кандидатов 
в депутаты, участие в мониторинге выборного процесса местных и международных наблюдателей, среди которых будут 
представители  Национального  института  демократии  (NDI)  США  и  Международного  института  республиканцев  (IRI),  - 
элементы, необходимые для проведения выборного процесса на международном уровне. Добрянски напомнила, что в ходе 
последних выборов, было выявлено боле 100 правонарушений, которые должны преследоваться судебным путем. Она 
также  выразила  надежду  на  то,  что  профинансированная  американским  правительством  система  exit-poll  позволит 
предотвратить фальсификации в ходе предстоящих парламентских выборов в Азербайджане.

27 июля. По итогам первых шести месяцев 2005 года доход бюджета Абхазии по линии налоговых поступлений 
составил 92,2 млн. руб, вместо запланированных 109,76 млн. руб. Рост уровня налоговых поступлений в абхазский бюджет 
в сравнении с аналогичным периодом прошлого года составил 23%. В частности, за отчетный период объем поступлений по 
линии налогов на имущество, специального и земельного налога оценивается положительно. Напротив, предусмотренные в 
полугодовой программе поступления по части налога на прибыль, подоходного налога, НДС недовыполнены на 22 млн. 
рублей.

28 июля. Как заявил член ЦИК Азербайджана Анвер Алиев, в настоящее время у 44% избирателей (а это 1,5 млн 
человек) нет удостоверений личности, и значит, они не смогут принять участие в выборах. "Если за три года удостоверения 
получили лишь три миллиона человек, то как можно обеспечить удостоверениями 1,5 млн человек за три месяца", - отметил 
он.  По  его  мнению,  паспорта  советского  образца  и  форма  номер  9  вновь  должны  использоваться  в  качестве 
подтверждающих личность документов. Однако глава ЦИК Мазаир Панахов не видит оснований для беспокойства. "Я не раз 
говорил об этом с министром внутренних дел. Мне пообещали, что все задержки будут устранены. МВД заверило, что до 
выборов все избиратели получат удостоверения личности", - сказал Панахов.

28 июля. Прибывший в Тбилиси заместитель госсекретаря США  Мэтью Брайза. Премьер-министр Грузии  Зураб 
Ногаидели сообщил журналистам,  что  на  встрече  с  Брайза  были обсуждены "экономические  и структурные реформы, 
мирные инициативы президента Грузии по цхинвальской проблеме, вопросы урегулирования конфликтов и роли России в 
этих  процессах".  "Мы  поддерживаем  развитие  демократических  институтов  в  Грузии  и  мирное  урегулирование 
региональных конфликтов" - заявил Брайза. "Мой визит подразумевает поддержку демократических процессов в Грузии - 
укрепление  демократических  институтов,  усиление  парламента,  проведение  экономических  реформ и,  самое  главное  - 
мирное урегулирование конфликтов в Южной Осетии и Абхазии", - подчеркнул он. Он назвал "решающей" роль России в 
процессе урегулирования и выразил надежду на то, что "Москва понимает, что территориальная целостность Грузии входит 
и в ее национальные интересы".

28  июля.  В  рамках  программы  "Вызовы  тысячелетия"  правительство  США  планирует  выделить  на  развитие 
инфраструктур  армянонаселенного  региона  Грузии  -  Самцхе-Джавахети  порядка  $4,1  млн.  По  словам  заместителя 
директора  программы  Джона  Хюко,  в  рамках  программы  предполагается  восстановление  дорог,  ремонт  местного 
газопровода, реализация ряда сельскохозяйственных проектов, развитие сельских и городских инфраструктур. Программа 
окончательно будет утверждена в сентябре. 

28  июля.  В  связи  с  задержанием  правоохранительными  органами  Грузии  трех  осетин,  подозреваемых  в 
совершении теракта в городе Гори 1 февраля 2005 года, министерство иностранных дел Южной Осетии распространило 
заявление.  В  нем  в  частности  говорится,  что  проводимая  руководством  Грузии  очередная  кампания  по  выявлению 
"осетинского  следа"  имеет  целью  оправдать  собственную  неспособность  справиться  с  критической  ситуацией  внутри 
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страны,  отвлечь  от  нее  внимание  мирового  сообщества  и  своих  граждан,  избавиться  от  имиджа  страны-прибежища 
террористов и создать условия для новой вооруженной агрессии против Южной Осетии.

28 июля. Премьер-министр Армении  Андраник Маргарян встретился в Ереване с главой МАГАТЭ  Мохаммадом 
Эль-Барадеем.  Маргарян подчеркнул,  что  Армянская  АЭС  имеет  исключительную  роль  и  значение  в  системе 
энергетической безопасности страны, и потому повышение ее безопасности является приоритетом для Армении. Он также 
заявил,  что  правительство  страны  воспринимает  строительство  новых  атомных  энергоблоков  задачей,  призванной 
сохранить и укрепить энергетическую безопасность и независимость.  В этой связи Эль-Барадей отметил,  что МАГАТЭ 
может оказать Армении технико-экономическое содействие в строительстве новой АЭС. Он также отметил, что в течение 
его визита в Армению был зафиксирован серьезный прогресс в вопросе обеспечения безопасности армянской АЭС, однако 
считает, что многое еще предстоит сделать. Глава МАГАТЭ отметил важность разработки системной программы, где будут 
закреплены все реализуемые мероприятия по срокам и финансовым средствам. По его мнению это значительно упростит 
работу с донорами по этому вопросу.

Цепи синих гор: РАО ЕЭС связывает закавказские ЛЭП в одну сеть
«Мировая Энергетика» № 6 (18), июнь 2005

Михаил Александров
Ситуация, сложившаяся в электроэнергетическом секторе Закавказья, с одной стороны, не оставила РАО «ЕЭС 

России»  иного  выхода,  кроме как  наращивать  там свое  присутствие,  а  с  другой  –  дала  прекрасную возможность  для 
создания так называемого «большого евразийского рынка», превосходящего по ресурсному потенциалу Евросоюз.

После  распада  СССР  электроэнергетика  Закавказья  оказалась  в  плачевном  состоянии.  Регион  тонул  в 
межэтнических  конфликтах,  экономка  была  подорвана.  Даже  в  Армении,  которая  в  СССР  являлась  экспортером 
электроэнергии, свет в жилые дома подавался на 2-4 часа в сутки. Выработка армянских ТЭС упала с 8,8 млрд кВт.ч в 1990 
г. до 2 млрд в 1993-94 гг. А Армянская АЭС после Спитакского землетрясения в 1989 г. была закрыта. Еще хуже обстояли 
дела в Грузии, где выработка электроэнергии упала с 14,6 млрд кВт.ч в 1988 г. до 7 млрд в 1993 г. Даже Азербайджан со 
своей нефтью и газом испытывал значительный дефицит электроэнергии. При установленной мощности 5 тыс. МВт его 
энергосистема располагала лишь 3,4 тыс. Уровень оплаты потребителями электроэнергии не превышал 30%.

Дефицит электроэнергии в Закавказье частично компенсировался импортом из России, которая также поставляла 
топливо  для  электростанций.  Большая  часть  этих  поставок  осуществлялась  в  долг.  В  итоге  задолженность  Грузии  за 
электроэнергию к 2000 г. составила 46,6 млн долл., а долг Армении только за ТВЭЛы для расконсервированной АЭС – 40 
млн долларов. Поэтому в 2000-м РАО ЕЭС приступило к экспансии на этот рынок, стремясь, в частности, получить долги, 
навести порядок с оплатой за электричество потребителями и в более общем плане – закрепиться на рынках закавказских 
государств в качестве основного поставщика электроэнергии. Основная цель компании состояла в том, чтобы перейти от 
оптовых  продаж  электроэнергии  зарубежным  компаниям  к  поставкам  электроэнергии  конечным  потребителям.  В 
отдаленной перспективе виделось освоение новых рынков за пределами СНГ, в частности, в Турции и Иране.

Чувство долга 
В январе 2000 г. состоялся визит в Грузию главы РАО ЕЭС Анатолия Чубайса. Стороны согласились, что часть 

грузинского  долга  за  электроэнергию  в  сумме  36,25  млн  долл.  будет  трансформирована  в  государственный  долг,  а 
оставшуюся часть в сумме 9 млн долл. урегулируют в течение года. Однако и после этого долг Грузии перед компанией 
продолжал накапливаться.

Проблема  армянских  долгов  была  решена  более  революционно:  путем заключения  в  2002  г.  соглашения  об 
обмене долгов на собственность.  В счет  покрытия долга за ядерное топливо РАО ЕЭС приобрело Севано-Разданский 
каскад ГЭС с годовой выработкой 2,2 млрд кВт.ч, который был оценен в 25 млн долларов. В счет этого же долга РАО ЕЭС 
получила  в  управление  Армянскую  АЭС  сроком  на  пять  лет  (с  сентября  2003 г.).  Управление  атомной  станцией, 
генерирующей 40% электроэнергии страны, позволит РАО ЕЭС за этот срок не только вернуть оставшуюся часть долга, но 
и получить прибыль. В конце 2003 г. в счет покрытия госдолга Армении перед Россией (97,76 млн долл.) в российскую 
госсобственность  перешла  Разданская  ТЭС,  оцененная  в  31  млн  долларов.  Эта  электростанция,  покрывающая  20% 
потребности Армении в электроэнергии, также была передана в управление РАО.

С Азербайджаном у российского энергохолдинга долговых проблем не возникло. Обладая запасами нефти и газа, 
Азербайджан находил и средства, чтобы оплачивать импортируемое из РФ электричество. Ежегодно Азербайджан получает 
из России около 1-1,5 млрд кВт.ч электроэнергии. В мае прошлого года  делегация РАО ЕЭС посетила Баку, где провела 
переговоры о расширении сотрудничества. Была, в частности, достигнута договоренность с руководством «Азерэнержи» о 
долгосрочных взаимных поставках электроэнергии. 

Таким образом, Азербайджан остается перспективным рынком сбыта российской электроэнергии. Как, впрочем, и 
Грузия, где ежегодная потребность в импортной электроэнергии составляет не менее 1 млрд кВт.ч.

Разгружаем Грузию
Привлекательность грузинского рынка значительно снижают долги республики перед РАО. И минимизация этого 

показателя - одна из целей экспансии российской компании на внутренний рынок этой страны. Знаковым событием стало 
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приобретение  ключевых  объектов  грузинской  электроэнергетики  у  американской  AES  Corporation.  В  частности,  РАО 
получило 75% акций распределительной компании «Тэласи», владеющей сетями низкого и среднего напряжения в Тбилиси 
и окрестностях с населением 1,6 млн жителей, а также сетью ЛЭП в 5233 км. «Тэласи» является поставщиком для 0,4 млн 
потребителей. Кроме того, РАО достались 100% акций компании «Мтквари», владеющей двумя блоками Тбилисской ГРЭС 
общей мощностью 600  МВт;  50% акций  компании  «Трансэнержи»,  осуществляющей  экспорт  электроэнергии  в  Турцию 
(остальные 50% принадлежат Министерству топлива и энергетики Грузии) и право на управление АО «Храмеси» (две ГЭС 
мощностью 113 и 110 МВт). 

В  результате  сделки  РАО ЕЭС приобрело  контроль  над  20% генерирующих мощностей  Грузии  и  поставками 
электроэнергии для 35% потребителей республики. Грузинские парламентарии критиковали контракт, ссылаясь на то, что 
нельзя отдавать в руки России национальную энергетику. И не случайно после госпереворота в Грузии в ноябре 2003 г., 
приведшего к власти Михаила Саакашвили, известного своей антироссийской риторикой, у РАО возникли определенные 
опасения  относительно  дальнейшего  развития  событий.  Для  уяснения  позиций  потребовалась  встреча  Чубайса  и 
Саакашвили, которая и состоялась в январе 2004 г. в Давосе на Всемирном экономическом форуме. Грузинский лидер 
подтвердил,  что  не  намерен  пересматривать  результаты  сделки  и  даже  выразил  готовность  оказывать  РАО  ЕЭС 
содействие в его дальнейших планах в Грузии, включая экспорт электроэнергии в Турцию и модернизацию Ингури ГЭС. 

Однако эти проекты продвигаются медленно. Причины – негативный политический фон двусторонних отношений, 
а также плачевное состояние грузинской экономики и неспособность потребителей регулярно платить за электроэнергию. 
Грузинский государственный долг России превышает 150 млн долларов. Выплачивать его Грузия не в состоянии. В то же 
время, в отличие от Армении, она отказывается принимать формулу «долг в обмен на собственность», явно рассчитывая на 
то, что задолженность будет просто списана.

В марте этого года в Тбилиси делегация РАО ЕЭС провела встречи с государственным министром Грузии по 
экономическим реформам Кахой Бендукидзе и премьер-министром Зурабом Ногаидели. Стороны договорились подписать 
меморандум  о  сотрудничестве  в  электроэнергетике  на  3-4  года.  Он  предусматривает  участие  РАО ЕЭС в  программе 
правительства  Грузии  по  преодолению  энергокризиса,  в  рамках  которой  планируется  приватизация  государственной 
Объединенной дистрибьюторской компании Грузии и других объектов национальной энергетики. Подразумевается также 
строительство новых мощностей и инфраструктуры, включая новую ЛЭП из России в Турцию. 

РАО  ЕЭС  также  не  против  получить  в  управление  мощную  Ингури  ГЭС,  которая  нуждается  в  серьезной 
реабилитации.  Этот  проект  связан с  политическими сложностями,  так  как  ГЭС находится на границе с  Абхазией.  Без 
договоренности с руководством Сухуми совместный проект невозможен. До последнего времени Грузия не соглашалась 
начинать  совместные  работы  без  политических  уступок  со  стороны  Абхазии,  что  для  последней  было  неприемлемо. 
Сейчас, похоже, дело сдвинулось с мертвой точки. В ходе визита в Москву марте сего года новый президент Абхазии 
Сергей Багапш встретился с членом правления РАО ЕЭС Андреем Раппопортом, после чего сообщил журналистам, что в 
апреле Ингури  ГЭС останавливается на  ремонт и Абхазия будет  получать электроэнергию из  России.  Таким образом, 
можно предполагать, что договоренность о реконструкции ГЭС уже достигнута.

Кроме того, в РАО «ЕЭС России» изучают возможность реабилитации каскада Перепадных ГЭС и Сухумской ГЭС 
в Абхазии. Эти станции требуют капиталовложений в 30–33 млн долл. при сроках окупаемости от 4 до 6 лет. По расчетам 
специалистов, возобновление работы станций позволит как поставлять электроэнергию в Грузию, так и экспортировать ее в 
Турцию и Азербайджан. Понятно, что этот проект может вызвать недовольство Тбилиси и следует предусмотреть такую 
форму сотрудничества, при которой не обострились бы отношения с грузинскими властями.

Арендуем Армению
Получив в управление Разданскую ТЭС, РАО ЕЭС стало контролировать около 85% генерирующих мощностей 

Армении. Но на этом амбиции энергохолдинга не были исчерпаны: компания рассчитывает участвовать в достройке пятого 
блока ТЭС. Чубайс назвал этот проект приоритетным для РАО ЕЭС. Ожидается, что инвестиции в строительство пятого 
блока составят 120 млн евро. После достройки станция сможет вырабатывать дополнительно 4 млрд кВт.ч. Понятно, что 
без расчета на экспорт данный проект не имел бы смысла. 

Переход под российский контроль армянских электростанций принес Армении определенные выгоды. С возвратом 
части госдолга России улучшилось финансовое состояние отрасли. Стабилизировались поставки ядерного топлива на АЭС. 
Армении теперь гораздо легче аргументировать отказ на требования Запада закрыть станцию. Кроме того, модернизация и 
замена  устаревшего  оборудования,  которая  проводится  совместно  с  российскими  предприятиями,  обойдется дешевле. 
Наконец,  повышаются шансы Армении интегрироваться в региональные энергетические рынки,  что может существенно 
стабилизировать  внутренние  тарифы.  Несмотря  на  эти  очевидные  преимущества,  в  Армении  немало  противников 
приватизации российским капиталом армянских объектов электроэнергетики – как в бизнес-кругах, так и в политических. 

Такие  настроения  препятствуют  дальнейшему  продвижению  РАО  ЕЭС  на  армянский  энергетический  рынок. 
Сейчас  у  РАО  нет  контроля  над  распределительными  сетями  страны  –  ими  владеет  компания  «Электрические  сети 
Армении» (собственность британского концерна «Midland Resourses Holding Ltd»). И хотя эта компания заявила о готовности 
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экспортировать  электроэнергию  из  Армении,  понятно,  что  полной  эффективности  РАО  достигнуть  не  удастся,  пока 
распределительные сети находится в чужих руках. Поэтому не удивительно, что в последнее время появились сообщения о 
возможной покупке «Электрических сетей» российским энергохолдингом. 

Сложность  состоит  в  том,  что  Midland  Resources  не  имеет  права  продавать  компанию  третьей  стороне  без 
согласия  правительства  Армении.  А  министр  энергетики  Армении  Мовсисян  заявил,  что  «энергетическая  политика 
правительства  состоит  в  том,  чтобы исключить  возможность  создания монополий».  Также  не  ясна  позиция армянских 
властей  и  по  долгосрочной  аренде  межгосударственных  ЛЭП (соединяющих  Армению  с  Грузией,  Ираном  и  Турцией), 
возможность которой рассматривает сейчас РАО. 

И все-таки оптимизм вызывает то, что дальнейшее углубление двустороннего сотрудничества в электроэнергетике 
поддерживается руководителями обеих стран. Это наглядно проявилось на переговорах президента России Путина с его 
армянским  коллегой  Кочаряном  в  Ереване  в  марте  нынешнего  года.  Кочарян  сообщил,  что  Армения  и  Россия 
разрабатывают в сфере энергетики фундаментальные проекты регионального значения и Армения будет приветствовать 
дальнейшие российские инвестиции.

Приватизируем Азербайджан
На рынок Азербайджана РАО ЕЭС проникнуть пока не удалось, хотя время от времени российская сторона делает 

заявления  о  готовности  участвовать  в  приватизации  местных  электроэнергетических  объектов.  Однако  власти 
Азербайджана не спешат приватизировать генерирующие мощности, так как не видят возможности создать конкурентный 
рынок в этой сфере. С другой стороны, и РАО не проявляет особой активности, видимо, потому что Азербайджан исправно 
платит  за  электроэнергию.  К  тому  же,  генерирующие  мощности  Азербайджана  изрядно  изношены  и  потребуют 
значительных капиталовложений, а строительство новых объектов окупится очень нескоро, так как многие потребители не 
способны платить за электроэнергию по рыночным ценам. 

В  то  же  время  Россия  не  может  сбрасывать  со  счетов  выгодное  положение  Азербайджана  для  транзита 
электроэнергии за пределы СНГ, прежде всего в Иран. Намечающиеся капиталовложения в Азербайджане связаны именно 
с  этим.  В  ходе  визита  в  Баку  в  мае  2004  г. делегация  РАО ЕЭС подписала  с  руководством  компании  «Азерэнержи» 
меморандум, который предусматривает разработку планов строительства новых ЛЭП и сетевых объектов, связывающих 
два государства, что должно увеличить транзит электроэнергии в третьи страны. Прежде всего, речь идет о строительстве 
второй параллельной ЛЭП Дербент (Дагестан) – Яшма.

Флагман российской геополитики
Понятно,  что  для  организации  взаимных  поставок  и  эффективного  транзита  электроэнергии  необходима 

синхронизация энергосистем Закавказья и России. Только за счет оптимизации режима перетоков электроэнергии между 
странами Закавказья может быть получено дополнительно 250 млн долларов. Не случайно, одной из приоритетных задач 
РАО ЕЭС было добиться восстановления синхронизации энергосистем региона. Первоначальный план предусматривал 
подписание  еще  в  1999  г.  четырехстороннего  соглашения  между  Россией,  Грузией,  Арменией  и  Азербайджаном  о 
параллельной работе энергосистем. Однако карабахский конфликт, да и в целом неблестящие политические отношения 
между странами помешали этому. Кроме того, Армении,  имеющей избыток электроэнергии, была совершенно невыгодна 
синхронизация  с  дефицитной  Грузией,  которая вряд ли  могла  исправно  платить  за импорт.  К  тому же  энергосистемы 
Армении и Ирана уже несколько лет функционировали в параллельном режиме к взаимной выгоде двух государств. И 
отказываться от этих выгод у Еревана не было никаких оснований.

Осознав невозможность многостороннего договора, РАО ЕЭС пошло на заключение двусторонних соглашений. 
Таковые  были  подписаны  в  2000  г.  с  Азербайджаном  и  Грузией.  А  вот  армянская  энергосистема  по-прежнему  не 
синхронизирована с российской. Но в мае прошлого года наметился альтернативный выход из этого тупика: в ходе визита 
делегации РАО ЕЭС в Баку было решено создать рабочую группу с участием иранских представителей для рассмотрения 
возможности организации параллельной работы энергосистем России, Азербайджана и Ирана. 

В настоящее время энергосистема Азербайджана работает в параллельном режиме как с Россией, так и с Ираном. 
При  увеличении перетока  электроэнергии  появится  возможность  синхронизации трех  энергосистем одновременно.  А  с 
учетом того, что армянская энергосистема тоже «запараллелена» с иранской, синхронизация всех четырех энергосистем 
возникнет де-факто.  В декабре 2004 г. в ходе визита в Тегеран делегации РАО ЕЭС Иран согласился синхронизировать 
свою энергосистему с СНГ с 2006 г. и подписал соответствующий меморандум.

Таким образом, долгий путь к созданию условий для выхода РАО ЕЭС на рынки азиатских стран, похоже, успешно 
завершается.

Особое  место  среди  потенциальных  импортеров  электроэнергии  РАО занимает  Турция. Интерес  к  турецкому 
рынку объяснялся дефицитом электроэнергии в этой стране, высокими тарифами и растущей экономикой. Первые попытки 
выйти на него РАО ЕЭС предприняло еще в 2000 г., когда договорилось с грузинскими энергетиками разработать схему 
совместного экспорта электроэнергии в Турцию. Предполагалось сооружение новой ЛЭП через территорию Грузии. В том 
же году удалось договориться и с Азербайджаном о транзите через его территорию российской электроэнергии в Турцию. 
Затем состоялся визит  Чубайса  в  Анкару,  где  был подписан протокол,  по  которому Россия намеревалась ежемесячно 
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поставлять в Турцию до 35 млн кВт.ч. Но этим планам не суждено было сбыться, так как Грузия предложила неприемлемые 
условия оплаты за транзит: 0,84 цента за кВт.ч. 

Однако  турецкий  рынок  по-прежнему  не  дает  РАО  покоя.  В  последнее  время  большие  надежды  компания 
возлагает на свои станции в Армении. Избыточные мощности армянской электроэнергетики оцениваются в 0,5 млрд кВт.ч в 
год,  поэтому эта страна вполне может стать плацдармом для выхода на рынки соседних государств. Разданская ТЭС, 
например,  до  сих  пор  работает  на  25-30% от  возможного,  а  с  завершением строительства  ее  5-го  блока  избыточные 
мощности станции значительно возрастут.

Сетевые  возможности  для  экспорта  тоже  имеются.  На  грузинском  направлении  действуют  ЛЭП  «Лалвар»  и 
«Ашоцк-Ниноцминда»,  а  также  «Алаверди»,  модернизированная  РАО  ЕЭС.  На  иранском  направлении  с  1997  г. 
функционирует ЛЭП «Мегри». 

Возможен и экспорт армянской электроэнергии в Турцию. Речь идет о высоковольтной линии «Гюмри-Kарс». С 
армянской стороны она в относительно нормальном состоянии, но с турецкой – нуждается в реабилитации. Однако пока 
этому препятствуют сложные политические отношения между Арменией и Турцией. Поэтому одна из политических задач 
РАО ЕЭС – содействовать устранению барьеров между Арменией и Турцией.

Наращивая  экспансию  в  Закавказье,  РAO  ЕЭС  фактически  выступает  флагманом  российской  геополитики  в 
регионе. Осваивая рынки в сопредельных государствах, компания создает задел для проникновения на них других отраслей 
российской промышленности. Объективно энергохолдинг реализует доктрину «большого евразийского рынка», призванного 
объединить не только страны СНГ, но и государства на границах Содружества, которые волею истории оказались за бортом 
мировых интеграционных процессов. Это Иран, Турция и в перспективе – Пакистан. Такой рынок был бы вполне сравним с 
Евросоюзом по численности населения и намного превосходил бы его по территории и ресурсному потенциалу, особенно в 
области энергетики. Создание такого рынка, на котором Россия выступала бы в качестве лидера, определенно отвечает ее 
национальным интересам.

Приходу Саакашвили к власти способствовали некоторые люди из российской 
верхушки: интервью Джемала Гогитидзе 

15.07.2005. ИА REGNUM
Справка:  Джемал Гогитидзе - известный общественный и политический деятель Аджарии, депутат нескольких 

созывов парламента Грузии. Во время правления Аслана Абашидзе возглавлял министерство внутренних дел Аджарии. В 
ходе известных событий в Аджарии в мае 2004 года вынужден был долгое время скрываться. В настоящее время, как и 
Аслан Абашидзе, проживает в Москве.

ИА REGNUM:  Вокруг  личности  Саакашвили ходит много слухов.  Одни говорят,  что он  и его  команда - 
воспитанники Шеварднадзе, другие - что он ставленник Запада. Какой версии придерживаетесь Вы?

Саакашвили и его команду к власти привел Шеварднадзе, они осуществили хорошо разработанный сценарий. А 
США  просто  воспользовались  моментом,  когда  оппозиционеры  пришли  к  власти.  Кстати,  мне  кажется,  этому 
способствовали некоторые люди из российской верхушки. У одних были одни намерения, у других - другие...

ИА REGNUM:  Между событиями в Аджарии и Южной Осетии принято проводить параллели... Считаете ли 
Вы, что если бы Россия проявила более твердую позицию в аджарском вопросе, события в Южной Осетии сегодня 
развивались бы иным образом?

Думаю, что в то время в самой России не хотели, чтобы у власти остался Абашидзе. Когда говорили, что Россия 
дает нам оружие, это не соответствовало действительности, на самом деле если бы Россия помогала нам гуманитарной 
помощью, может быть все было бы иначе.

ИА REGNUM: Да, но Аджарии в данном случае нужна была не гуманитарная, а скорее военная помощь... Как 
Вы считаете?

Нет, военная помощь нужна тогда, когда тебя не поддерживает собственное население, что, в конце концов, и 
произошло в Аджарии. Ирония судьбы - народ Аджарии больше оценил провокационные высказывания Саакашвили, чем 
доброе отношение, и все то, что им давал Аслан Абашидзе.

ИА REGNUM: То есть режим Абашидзе пал именно потому, что его в нужный момент не поддержал народ?
В тот день, 5 мая, в Батуми находилось 80% выходцев из основной части Грузии, местного населения там не 

было. Так что, поддержки народа мы не получили, народ не вышел в защиту своего лидера, которому он, кстати, был 
обязан  всем.  Я  думаю,  пройдет  время,  и  правление  Аслана  Абашидзе,  будет  вписано  золотыми  буквами  в  историю 
Аджарии.

ИА  REGNUM:  Вы  прослеживаете  параллель  между  тем,  что  произошло  в  Аджарии  и  тем,  что 
предпринимается сейчас Грузией в отношении Южной Осетии?

Я замечаю огромную разницу между Южной Осетией и Аджарией. Здесь народ поддерживает правительство и 
президента.  Конечно,  в  Южной  Осетии,  как  и  везде,  есть  люди,  мнение  которых  разнится  с  мнением руководства  по 
отдельным вопросам, но осетины стоят на постах с автоматами.... А в Аджарии мы пропустили тот вариант, когда надо 
было вести хоть какую-то политику с собственным народом. Это большое упущение.
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ИА  REGNUM:  Каковы  основные  ошибки,  которые  допустил  Саакашвили  по  отношению  к  бывшим 
автономиям Грузии?

Здесь множество факторов, в первую очередь - то недоверие, которое он создал вокруг себя, говоря одно, а делая 
другое. Далее -агрессивность, лицо агрессора. И так далее...

ИА REGNUM: Наблюдается ли среди аджарского населения тенденция интеграции с Турцией?
Очень интересный вопрос. В период правления Абашидзе турки не скупили в Аджарии ни одного объекта, в то 

время, как по всей Грузии они скупали все подряд. Можно, без преувеличения сказать, что мы защищали прежде всего свои 
национальные интересы. Я думаю, что у всей Грузии по отношению к Турции более лояльное отношение, чем у Аджарии к 
Турции.  В Аджарии живут  мусульмане,  но  они  не  татары,  как  про  них  говорят  в  Грузии.  И  неправда то,  что  Аджария 
стремится войти в состав Турции, об этом тоже кстати интенсивно распускали слухи, и во время правления Шеварднадзе и 
Саакашвили... С Турцией скорее объединиться вся Грузия, чем Аджария.

ИА REGNUM: Чем Вы занимаетесь в данное время? Встречаетесь ли Вы с Асланом Абашидзе?
В настоящее время я нигде не работаю, но принимаю участие в передачах, пишу статьи, вспоминаю Грузию, и 

обязательно туда вернусь. С того момента, как Аслан покинул Аджарию, я с ним более не виделся, но слышал, что он жив и 
здоров.

Впереди - военный союз непризнанных государств: интервью министра обороны 
Абхазии Султана Сосналиева 

22.07.2005. ИА REGNUM
ИА REGNUM: Г-н министр, в 1992-96 годах вы уже занимали пост министра обороны Абхазии... Какие перемены 

вы заметили в абхазской армии, вернувшись на этот пост вновь после президентских выборов?
Я нахожусь в Абхазии с 1992 года, тогда наша армия только формировалась, можно сказать, ее как таковой не 

было. Армия Абхазии организовывалась в ходе боев, создавались штаты, и процесс этот продолжился в послевоенные 
годы.

После возвращения я заметил много перемен - перемен в лучшую сторону. Конечно, при наличии плюсов, есть и 
свои минусы. Отмечу, что штат армии, ее структура полностью организованы и отработаны. Четко осуществляется процесс 
призыва  граждан,  достигших  соответствующего  возраста,  функционирует  общекомандное  войсковое  среднее  училище. 
Налажен учебный процесс.

Абхазия встает на ноги - развиваются туристический бизнес, промышленность, все входит в нормальное русло. 
Естественно, это сказывается на улучшении снабжения армии и повышении ее технической оснащенности. Это плюсы.

Минус же заключается в том, что после довольно длительного времени (12 с лишним лет) в рядах вооруженных 
сил  и  резерве  недостаточно  представлен  контингент,  участвовавший  в  свое  время  в  боевых  действиях.  Контингент  с 
боевым опытом уменьшился. Подрастающее поколение, представителям которого в ту пору было 6-7 лет, не видело всего 
этого,  не  нюхало пороха,  как  говорится.  У  них,  естественно,  немного  иное отношение  к  службе  в  вооруженных силах. 
Конечно, дисциплина в абхазской армии на порядок выше, чем в вооруженных силах других государств, но иногда молодые 
люди все же не совсем серьезно относятся к призывной компании и нарушают воинскую дисциплину.

ИА  REGNUM:  Готова  ли  сегодня  абхазская  армия  обеспечить  безопасность  граждан  республики,  есть  ли 
проблемы в плане оснащения и модернизации армии?

Если бы вероятный противник хотя бы на секунду усомнился в том, что мы не способны дать достойный отпор 
любой  агрессии,  то  он  завтра  же  начал бы здесь  боевые действия.  Многие  говорят,  что  решение  всех  этих  проблем 
возможно в рамках мирного политического процесса. Тогда, позвольте спросить, зачем же наш противник так тщательно 
готовится и технически вооружается, зачем приглашает американских, и не только американских, инструкторов. А делается 
это для того, чтоб достичь того момента, о котором вы говорите - когда мы будем не в состоянии отразить агрессию или 
защитить  себя.  Продолжая  мысль,  могу  сказать,  что  наша  армия  состоит  не  из  этих  18-летних  юношей,  которых  мы 
призываем сегодня, а из всего народа - народ находится в резерве, граждане Абхазии способны носить оружие до 55 лет, 
они являются резервистами. У них дома есть оружие, и они по первому же призыву возьмут его в руки.

Что касается модернизации... Конечно, как и любое государство, мы хотим обладать современным и качественным 
вооружением с единственной целью - защитить себя. Дальше Псоу и Ингура - нам ничего не нужно. Но когда другая сторона 
-  Грузия  день  и  ночь  проводит  ученья  на  специальных  полигонах  -  на  Кавказе,  в  Швейцарии,  в  США,  специальные 
батальоны оснащаются современными видами оружия, ведет милитаризацию на море, в воздухе и на суше, то мы тоже 
ищем способы повышения нашей технической оснащенности.

ИА REGNUM: И как же вы решаете эту проблему?
Вы знаете, сейчас действуют законы рынка, при которых все покупается и продается.
ИА  REGNUM:  Возвращаясь  к  вашему  ответу,  не  создает  ли  факт  наличия  оружия  у  населения  опасности 

ухудшения криминогенной ситуации в Абхазии?
Разве криминогенная ситуация в других государствах контролируется на 100%, разве ее удерживают за десятью 

замками? Для Абхазии степень угрозы извне гораздо выше тех вещей,  о которых говорите вы.  Тем не менее,  власти 
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Абхазии полностью контролируют ситуацию и не допустят всплеска криминогенной активности. Все процессы проходят в 
рамках закона. С оружием нельзя появляться на улице без команды. Если гражданин сделает это, то он, в соответствии с 
законом республики, будет привлечен к ответственности.

ИА REGNUM: Оружие, находящееся в личном пользовании, зарегистрировано?
У  нас  есть  списки.  Сейчас  соответствующая  компания  продолжается.  Все  данные,  необходимые  для  МВД, 

переданы туда министерством обороны.
ИА REGNUM: Насколько актуальна для абхазской армии проблемы пополнения кадров? 
У нас действует общекомандное войсковое училище.
ИА REGNUM: И этого хватает?
Да,  хватает.  Но  сегодня  мы  подошли  к  такому  рубежу,  когда  уровень  преподавания  в  училище  необходимо 

существенно поднять. Отныне мы намерены выпускать специалистов с высшим военным образованием. Они одновременно 
будут получать диплом о высшем гражданском образовании.

ИА  REGNUM:  Планируется  ли  реформирование  абхазской  армии,  и  если  да,  то  в  каких  направлениях  это 
планируется делать?

Процесс реформирования армии продолжается. При этом мы осознаем, что новые варианты боевых действий 
будут носить несколько иной характер, чем в 1992-93 гг. Исходим из того, что противник получил достаточные средства для 
оперативного решения следующих задач: высадка морского десанта, занятие ключевых позиций по Кавказскому хребту, 
проведение специальных мероприятий батальонов, которые сейчас проходят подготовку.

ИА REGNUM: Видится ли вам возможность перехода абхазской армии на контрактную основу несения службы?
Наша армия уже на контрактной системе. Другое дело, что, в соответствии с законом Абхазии, каждый гражданин, 

достигший 18 лет, призывается на службу. Это его долг, обязанность. Если, отслужив, он изъявил желание продолжить 
службу, то он автоматически переходит на контракт и заключает с нами соответствующий договор.

ИА REGNUM: Какова доля контрактников в армии Абхазии в процентном отношении?
Тридцать процентов.
ИА REGNUM: Планируется ли увеличить этот процент, или пока этого достаточно?
Думаю, пока на этом остановимся. Контрактная служба имеет две стороны. Контрактник выполняет свой воинский 

долг из-за материальных интересов, а служба призывника- обязанность защитить свою родину, она касается всего народа.
ИА REGNUM: Хватает ли вам бюджетных ассигнований, чтобы покрыть нужды армии? 
Сказать,  что  финансовых  средств  нам больше  не  нужно,  сложно.  Они  нужны,  есть  немало  проблем.  Но  мы 

исходим из тех возможностей, которыми обладает наша республика и ее народ.
ИА REGNUM: Вы можете сказать, что на сегодняшний день процесс реформирования абхазской армии завершен?
Нет. Стремимся к повышению уровня знаний и технической оснащенности. Это два главных момента, которые 

должны быть обеспечены на достаточно высоком уровне.
ИА REGNUM: Как происходит взаимодействие с миротворцами?
Миротворческую миссию выполняет  одна  страна  -  Россия.  Проблемы,  которые у  нас  возникают  -  общие,  мы 

находим их решение, поскольку понимаем, что единственная сила, которая не дает нам столкнуться в силу различных 
причин - это миротворческие силы. А как таковых взаимоотношений с ними, в принципе, и нет.

ИА REGNUM: Грузинская сторона постоянно заявляет, что хотела бы видеть в зоне грузино-абхазского конфликта 
миротворческие контингенты и других стран. Они явно не против смены формата миротворческой миссии. Какова позиция 
абхазской стороны в данном вопросе?

Абхазская сторона привыкла исходить из реального опыта, из того, что уже реально произошло. Мы видим, что 
российские миротворцы стоят здесь уже 12 лет, и столкновений благодаря этому не было. Мы это видим. Зато неизвестно, 
кого они хотят здесь видеть и зачем - мы этого не знаем, хотя предполагаем.

ИА REGNUM: А вы предполагаете, что когда Россия выведет свои войска из Грузии, о чем она уже заявила, на их 
месте окажутся базы НАТО?

В политике нет  друзей,  есть временные интересы.  И мы,  конечно,  это учитываем.  Мы предполагаем и такой 
оборот событий, просчитываем в числе прочих и такой вариант. Важно одно: официальный политический курс Абхазии - это 
независимость. Завтра, или послезавтра, этот курс может кого-то не устроить. Однако наш курс объявлен президентом - 
народ и республика следуют ему. В процессе же мы все просчитываем и несем за все ответственность, не исключаем при 
этом вероятной агрессии.

ИА REGNUM: Учатся ли абхазские кадры военному делу в России?
В принципе, у нас самих достаточно обширная учебная база, поэтому наиболее важные стратегические вопросы в 

военном плане мы способны решать на месте и сами. Студенты, как граждане России, обучаются там. С другой стороны, 
может, и к нам стоит прислать кого-то, чтобы научиться военному делу...

ИА REGNUM: Видится ли вам возможность военного сотрудничества Абхазии с непризнанными государствами, в 
частности, Приднестровьем, Южной Осетией и Нагорным Карабахом?
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Не только видится, но мы и стремимся к этому. Проблемы, которые существуют у нас и у них - идентичны. На 
самом деле мы же ничего не хотим, у нас нет никаких территориальных притязаний - наше стремление заключается лишь в 
том, чтобы защитить себя.

ИА REGNUM: Как вы прокомментируете инцидент с турецким сейнером, который направлялся в Абхазию и был 
задержан грузинской стороной? Это не первый подобный инцидент в акватории Абхазии. Как намерена абхазская сторона в 
дальнейшем реагировать на подобные случаи?

Во всех подписанных соглашениях речь идет о мирном политическом урегулировании конфликта между Грузией и 
Абхазией. Абхазская сторона придерживается этих договоренностей. Вам прекрасно известны случаи с обстрелом судов, 
совсем недавно  в  нейтральных  водах  был  перехвачен  груз  с  мукой  и  другой  материальной  помощью,  а  судно  было 
отбуксировано в порт Поти. Де юре все еще существует экономическая блокада Абхазии. Получается интересная вещь - 
объявлена блокада, изымаются грузы, и все это делается стороной, которая в свое время совершила агрессию. Грузия не 
выполняет взятые на себя обязательства перед мировым сообществом в соответствии с международными соглашениями 
1998 года. Это прекрасно все знают. Я уже не говорю о турках-месхетинцах. А когда вопрос касается Абхазии, они тут они 
начинают говорить о многочисленных беженцах, и занимаются разбоем на море. Мы можем напомнить им, что было в 1992-
93 гг.,  когда мы перехватывали и доставляли сюда грузинские корабли с военными грузами. Мы и сейчас в состоянии 
делать  это,  однако  сдерживаем  себя,  поскольку  считаем  необходимым  выполнение  подписанных  соглашений.  Так,  к 
примеру, 20 июля наша делегация должна была отбыть в Тбилиси на переговоры о не возобновлении войны и решении 
проблемы политическим путем, но в итоге отказалась сделать это, поскольку грузинская сторона в очередной раз нарушила 
подписанное при посредничестве России соглашение.

Послание Министра иностранных дел Абхазии Сергея Шамба Председателю 
Совета Безопасности ООН 

26.07.2005.
Уважаемый господин Председатель,
Уважаемые Члены Совета Безопасности ООН,
В свете предстоящего заседания Совета Безопасности ООН относительно ситуации в Абхазии и Грузии, абхазская 

сторона  неукоснительно  продолжает  обращаться  к  Совету  Безопасности  ООН  с  предложением  о  развитии  мирного 
процесса между Грузией и Абхазией, проходящего под эгидой ООН, в более активном и продуктивном русле. Считаем, что 
систематическое игнорирование интересов населения Абхазии и недостаточно объективная, независимая оценка событий, 
способствуют замедлению процесса построения мер доверия между сторонами конфликта. Режим санкций, направленный 
против сотен тысяч мирных граждан Абхазии, также усугубляется систематическими захватами немногочисленных торговых 
судов направляющихся в  Абхазию исключительно с мирным грузом. В рамках процесса по построению мер доверия и 
развития мирных инициатив,  абсолютно неприемлемым является режим санкций,  направленный против Абхазии.  Если 
стороны  и  участники  мирного  процесса  определят  грань  между  политическими  и  экономическими  методами  решения 
грузино-абхазского конфликта и согласятся с рациональностью снятия санкций против Абхазии, данный шаг, несомненно, 
откроет более широкие перспективы для решения грузино-абхазского конфликта, экономического развития региона, а также 
послужит основополагающей мерой по построению доверия между грузинским и абхазским обществами.

Несмотря  на  многочисленные  обращения  представителей  общественности  Абхазии  и  абхазской  диаспоры за 
рубежом  в  офис  Верховного  Комиссара  ООН  по  делам  беженцев,  относительно  вопроса  обеспечения  права 
депортированных абхазов и абазинов вернуться на свою историческую родину, режим санкций против Абхазии нарушает их 
элементарные права и в данный момент 8 человек, пожелавших посетить родину своих предков, находятся в грузинской 
тюрьме.  Как  Вам  известно,  в  рамках  грузино-абхазского  мирного  процесса,  проходящего  под  эгидой  ООН,  вопрос 
возвращения грузинских беженцев на исконно абхазские земли является более приоритетным, нежели элементарное право 
абхазов проживающих в Турции, Сирии, Германии, США и других странах мира, вернуться на историческую родину.

Также  хотим  обратить  внимание  уважаемых  членов  Совета  Безопасности  на  стремление  Абхазии  следовать 
достигнутым  ранее  договоренностям  между  Грузией  и  Абхазией  при  посредничестве  ООН.  Учитывая  взаимную 
заинтересованность  сторон  в  мирном  и  эффективном  решении  вопросов  связанных  с  грузино-абхазским  конфликтом, 
абхазская сторона в очередной раз призывает Совет Безопасности ООН стать независимым и объективным арбитром в 
мирном процессе между Грузией и Абхазией и способствовать тому, чтобы любое нарушение достигнутых договоренностей 
находило объективную и своевременную оценку. В первую очередь стороны конфликта должны неукоснительно следовать 
Московским Соглашениям 1994г., которые являются базовыми и четко определяют что: "Стороны будут неукоснительно 
соблюдать прекращение огня на суше, море и воздушном пространстве и будут воздерживаться от всех военных действий 
против друг друга". Неоднократное нарушение Грузией Московского Соглашения, под которым также подписались ООН и 
ОБСЕ, вызывает серьезные опасения относительно эффективности механизмов обеспечения его выполнения, что также 
подрывает  имидж гарантов.  Учитывая,  что  в  соответствии  с  мандатом МООННГ,  миссия  должна вести  наблюдение  и 
контроль за выполнением сторонами Соглашения о прекращении огня и разъединения сил, подписанного в Москве 14 мая 
1994 года, абхазская сторона в очередной раз обращается к членам Совета Безопасности с просьбой дать адекватную 
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оценку  морским  инцидентам,  которые  носят  явно  агрессивный  характер  и  являются  грубым  нарушением 
вышеперечисленных соглашений.

Учитывая то, что Абхазия является стороной конфликта и непосредственным участником переговорного процесса, 
мы в очередной раз обращаемся к Организации Объединенных Наций и Группе Друзей Генерального Секретаря с просьбой 
рассмотреть  вопрос  участия  представителей  Абхазии  в  предстоящем  заседании  Совета  Безопасности  ООН,  где 
присутствующие члены Совета Безопасности имели бы возможность выслушать мнение не только грузинской стороны, но и 
абхазской, что дало бы возможность получить более полную и объективную картину происходящих событий. Кроме того, мы 
готовы  выдвинуть  ряд  конструктивных  предложений  по  укреплению  мира  и  стабильности  в  грузино-абхазских 
взаимоотношениях, которые сводятся к следующему:

1. В целях обеспечения безопасности и укрепления мер доверия между сторонами конфликта, а также грузинским 
и  абхазским  обществами  в  целом,  неоспоримым  фактором  является  подписание  мирного  договора  между  Грузией  и 
Абхазией. В данном случае гарантами могут являться все стороны переговорного процесса. Мирный Договор послужит 
первоочередным импульсом для развития дальнейших совместных мирных инициатив и взаимовыгодных экономических 
проектов, а также станет более крепкой основой всего мирного процесса.

2.  Основной  контингент  миротворческих  сил  КСПМ  и  условия  его  нахождения  в  зоне  Грузино-Абхазского 
конфликта, должны обеспечиваться взаимной договоренностью между грузинской и абхазской сторонами. В целях развития 
дальнейшего процесса построения мер доверия, и в конечном итоге мирного разрешения конфликта, было бы желательно 
принять  соглашение  между  сторонами  о  необходимости  сохранения  присутствия  Миротворческих  сил  до  полного 
урегулирования конфликта, либо соглашение, в котором отмечалось бы, что единственным условием вывода миротворцев 
из зоны конфликта, может являться согласие обеих сторон конфликта, как и в случае, принятия обоюдного решения об их 
размещении.

3. Вопросы безопасного и мирного развития социальной и экономической сфер Абхазии, продолжают решаться 
при помощи международных гуманитарных организаций, работающих в тесном взаимодействии с властями Республики. 
Для более эффективной и адресной гуманитарной деятельности, направленной на повышение уровня жизни, развития 
инфраструктуры  и  сельского  хозяйства,  особо  важным  является  усиление  местных  инициатив  в  области 
микроэкономических проектов,  а  также  возможность использовать потенциал международных доноров,  не  зависимо от 
политических процессов. В данном случае, колоссальный опыт международных гуманитарных организаций, будет являться 
существенным механизмом для развития частных инициатив.

4. Официальное подтверждение факта одностороннего возвращения беженцев в Гальский район Абхазии, будет 
способствовать началу экономической реабилитации регионов. Преодоление последствий войны и интеграция региона в 
общее экономическое пространство Абхазии значительно повысит жизненный уровень населения. Хотя, начиная с 1999 г., 
когда  Абхазия  в  одностороннем  порядке  инициировала  процесс  возвращения  грузинских  беженцев,  Международное 
сообщество воздержалось от адекватной оценки таких шагов и процесс экономической реабилитации пострадавшего от 
войны региона  значительно  затянулся,  что  незамедлительно  отразилось  на  судьбах  десятков  тысяч  мирных  граждан, 
которые были вынуждены мигрировать между Грузией и Абхазией.

5. Принятие во внимание указанных предложений абхазской стороны, и их осуществление, по нашему мнению, 
будет способствовать повышению уровня безопасности, благосостояния и активности населения в вопросах образования, 
культуры и бизнеса, а также будет способствовать демилитаризации региона и развития коммуникаций.

При  объективной  оценке  данных  предложений,  страны-участники  переговорного  процесса,  а  также 
международные  гуманитарные  и  неправительственные  организации  смогут  определить  более  эффективную  стратегию 
деятельности, направленной на разрешение грузино-абхазского конфликта, укрепление мер доверия и развития местных 
инфраструктур.  Согласие Грузии с вышеперечисленными предложениями,  также даст  возможность руководству Грузии, 
недвусмысленно выразить свое стремление к политическим методам решения конфликта.

Уважаемый  г-н  Председатель  и  Члены  Совета  Безопасности  ООН,  пользуясь  случаем,  абхазская  сторона  в 
очередной  раз  отмечает  значимость  роли  ООН в  урегулировании  грузино-абхазского  конфликта  и  выражает  глубокую 
признательность персоналу МООННГ и Специальному Представителю Генерального Секретаря г-же Хайди Тальявини за ее 
самоотверженную работу.

Заявление Саакашвили свидетельствует не о силе, а о слабости.
26.07.2005. Радио Маяк

Владимир Аверин
Вчера президент Грузии Михаил Саакашвили призвал Россию к сотрудничеству в борьбе с терроризмом буквально 

следующими словами: "Мы не хотим конфронтации с Россией и просим ее о сотрудничестве в борьбе с терроризмом, 
несмотря на участие в терактах в Грузии граждан другого государства", имея в виду, естественно, Российскую Федерацию. 
Несколькими часами раньше министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили заявил, что теракт в Гори 1 февраля, а 
также три  диверсии  в  Грузии  совершила преступная группа,  организованная российским офицером ГРУ.  Грузия имеет 
счастье обвинить Российскую Федерацию в организации терактов на своей территории, а значит, формально причислить 
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Россию  к  странам,  которые  являются  организаторами  подрывной  террористической  деятельности.  Что  за  этим  стоит, 
давайте сегодня и поговорим. У нас в гостях Михаил Владимирович Александров - заведующий отделом стран Закавказья 
Института стран СНГ и Дмитрий Вячеславович Суслов - заместитель директора по исследованиям Совета по внешней и 
оборонной политике.

-  Для меня такое заявление  со  стороны Грузии  не  было неожиданным,  несмотря на кажущуюся  абсурдность 
ситуации. Каковы ваши ощущения?

АЛЕКСАНДРОВ:  Я  с  вами  соглашусь.  У  меня  тоже  было  чувство,  что  вот-вот  Саакашвили  должен  что-то 
очередное сделать такое, чтобы поднять градус напряженности и в Грузии, и в российско-грузинских отношениях, потому 
что  последнее  время  было  видно,  что  его  рейтинг  существенно  упал,  что  явно  нет  никакого  прогресса  в  социально-
экономической области, разочарование его режимом все более усиливается, объединяется грузинская оппозиция, которая 
начинает проводить все больше и больше уличных акций. Таким образом,  ему нужен был повод для поднятия своего 
рейтинга, для поднятия напряженности. И вот таким поводом стала фабрикация дела о якобы причастности ГРУ к взрыву в 
Гори, когда погибли полицейские этого административного района Грузии. 

-  Заявление  политического  деятеля  может  иметь  адресатом:  собственный  народ;  кого-то  вовне.  Заявление 
Саакашвили кому было адресовано? 

СУСЛОВ: Мне представляется очевидным, что это заявление было адресовано Соединенным Штатам Америки. И 
не случайно, что прозвучало оно после недавнего визита в грузинскую столицу американского президента Буша, после чего 
у  грузинского  руководства,  очевидно,  произошло головокружение  от  успехов,  которое,  в  свою очередь,  наложилось на 
конфуз с неспособностью обеспечить элементарную безопасность в ходе этого визита. Я напомню: граната, брошенная 
неким  полусумасшедшим  гражданином  в  американского  президента,  и  последующая  серия  терактов.  Все  вместе  это 
подтолкнуло грузинское руководство к тому, чтобы опять использовать ту же самую карту, которая на самом деле отнюдь не 
нова.  То же самое мы наблюдали на протяжении большей части 90-х годов применительно к  странам Центральной и 
Восточной  Европы,  когда  их  стремление  институционально  присоединиться  к  Западу  реализовывалось  исключительно 
через нагнетание антироссийской риторики, через открытую, подчеркнутую конфронтацию с Россией при иногда негласной, 
иногда вполне гласной поддержке со стороны Запада. То же самое мы наблюдаем и сейчас. Я абсолютно согласен с тем, 
что в последнее время грузинское руководство, демонстрируя колоссальную неэффективность как в экономической, так и в 
политической области, отсутствие какого-то прогресса, неспособность стать Западом путем реформ, опять-таки идет к тому, 
чтобы культивировать вокруг себя ощущение угрозы, культивировать имидж угрозы со стороны "плохой" России, тем самым 
находиться в центре внимания и тем самым постоянно привлекать к себе внимание Соединенных Штатов, привлекать их 
поддержку. И вот таким странным способом интегрироваться в институты безопасности. Но при этом хочу подчеркнуть то, 
что  в  отличие  все  же  от  стран  Центральной  и  Восточной  Европы нынешние заявления  Саакашвили  просто  на  грани 
разумного. И это, мне кажется, связано с разницей менталитетов, с разницей политической культуры в Центральной и 
Восточной Европе и на постсоветском пространстве, особенно среди так называемых "цветных" режимов. Иными будут и 
итоги такой политики. 

-  Я  читаю опровержения,  которые  последовали со  стороны официальных  российских  структур,  Министерства 
обороны: "Утверждение главы МВД Грузии о причастности российской военной разведки к совершенным в Гори и других 
регионах Грузии терактам и диверсиям не соответствует действительности. Не соответствует действительности заявление 
господина  Мерабишвили  о  том,  что  на  территории  Грузии  действуют  несколько  групп  российских  диверсантов".  МИД 
примерно в том же тоне отвечает. То есть кроме сухой, без эмоций, формулировки в сторону Грузии ничего не идет. Почему 
так нейтрально все звучит? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Я  считаю,  что  действительно  не  все  возможности  используются,  даже  в  рамках 
дипломатического протокола. В общем-то заявления должны быть выдержанными, когда они совершаются официальными 
лицами, но, по крайней мере, нужно было бы более резко поставить вопросы, которые волнуют Россию,  и тем самым 
обозначить  истинную роль Грузии в  поддержке  международного  терроризма.  В частности,  тот  факт,  что через  Грузию 
продолжают поступать боевики международные на территорию Чечни и других республик Северного Кавказа. Мы знаем, 
что во время теракта в Беслане двое убитых боевиков был гражданами Великобритании мусульманского происхождения и 
попали туда через территорию Грузии. 

К сожалению, наш МИД и другие ведомства как-то затушевывают эти факты и не ставят повсеместно и постоянно 
этот вопрос на повестку дня в различных международных организациях, у нас в прессе, на телевидении и так далее, чтобы 
постоянно держать руку на пульсе, постоянно давать Грузии понять, что их поведение называется "на воре шапка горит". 
Кто действительно поддерживает международный терроризм? Это грузинские власти, предоставляющие свою территорию 
для международных террористов, действующих против России. И вот эти неуклюжие попытки свалить на Россию вину за 
поддержку международного терроризма, они, конечно, имеют место и должны получать надлежащий отпор. 

СУСЛОВ: Я абсолютно согласен, что российской власти стоило бы действовать более эффективно. Но отвечая на 
ваш вопрос, я бы предостерег от встречной истерики со стороны России. Когда имеешь дело с не вполне вменяемыми 
политиками, лучше всего проявлять здоровую сдержанность и не начинать играть по их же правилам. Дело в том, что, 
очевидно,  делая  подобные  заявления,  грузинское  руководство  ждало  какой-то  ответной  реакции  со  стороны  России, 
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которая  была  бы  уже  в  Вашингтоне  воспринята  совершенно  не  в  пользу  России.  И  мне  кажется,  очень  хорошо,  что 
подобной истерики не последовало. Опыт опять-таки отношений России со странами Центральной, Восточной Европы и 
Балтии на протяжении 90-х годов учит тому, что стремление ввести некоторые санкции, раздувание истерик не вполне 
эффективно. Необходим иной инструментарий. Я еще раз подчеркиваю, заявление Саакашвили свидетельствует не о силе 
нынешнего  грузинского  режима,  а  о  его  углубляющейся  слабости.  Вот  именно  на  эту  слабость  необходимо  и 
воздействовать, и воздействовать на нее необходимо точечно, осторожно и сдержанно, не создавая ту психологическую 
обстановку в международных отношениях, которая смогла бы косвенно поддержать этот режим. 

- Посмотрим на хронологию событий последнего времени. Они вычислили Арутюняна, который бросил гранату в 
сторону Буша и Саакашвили.  Дальше следует заявление по поводу того,  что вычислены группы террористов, которые 
действуют  якобы  под  прикрытием  российского  ГРУ.  И  тут  же  выступает  депутат  парламента,  который  как  бы 
неофициальное  лицо  и  может  говорить  что  угодно,  но  при  этом намекает  на  то,  что  российский  след  есть  и  в  деле 
Арутюняна, соответственно, это провокация против Буша. И журналистам для формирования общественного мнения не 
надо ничего особенно делать, только сопоставить хронологически факты - и все. И тогда в мозгу у очень многих людей в 
мире закрепляется вот эта позиция: Россия - пособник терроризма. Ну уж ладно Грузию они топчут, так они еще посягнули 
на нашего президента Буша. И в ответ на это ничего не заявлять? Я не призываю к истерике, но мы можем выложить какой-
то набор фактов в ответ? 

СУСЛОВ:  Мне  кажется,  что  нелепость  грузинского  заявления  очевидна  в  том  числе  и  в  Вашингтоне.  Они 
действительно все больше теряют связь с реальностью. И уж настолько страшная по своей нелепости политика вряд ли 
приведет  Грузию  к  поставленным  президентом  Саакашвили  целям,  а  именно  интеграции  в  западные  институты, 
установлению грузинского  контроля  над непризнанными  государствами и  прочее.  Мне  кажется,  что,  скорее  всего,  она 
просто приведет к дестабилизации. 

-  Еще одна тема.  Михаил Саакашвили,  президент Грузии явно вынужден в силу разных обстоятельств брать 
пример. А мы последние годы наблюдаем такой пример, как некая великая страна мира считает возможным наклеивать 
ярлык терроризма на то или иное государство, выстраивать свою политику по отношению к этому государству, исходя из 
этого  ярлыка.  Возьмем  Ирак:  не  доказана  ни  связь  с  терроризмом  режима  Хусейна,  ни  наличие  оружия  массового 
поражения, и тем не менее... Этот пример доходит до абсурда в ситуации с Саакашвили, потому что, когда тебе надо 
взбрыкнуть, самая простая форма - давайте прицепим ярлык. И если у тебя на лбу написано "террорист", то дальше уже 
никто не разбирается, все априори верят. Вот не свидетельствует ли заявление Саакашвили о таком сдвиге в массовом 
сознании и в сознании политиков, который мы наблюдаем в последнее время? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я считаю, что не надо недооценивать опасность вот таких ярлыков. И тот факт, что в Вашингтоне 
прекрасно понимают, что Саакашвили ерунду говорит по поводу причастности России к покушению на Буша, не значит, что 
обычная общественность американская столь же хорошо разбирается в этих вопросах. И когда со всех телеканалов, со 
всех страниц печати несется общая канва, как вы показали, проводится негласная связь между покушением на Буша и 
терактом в Гори, то действительно у России возникает образ страны, поддерживающей международный терроризм. Этому 
надо давать отпор. 

Я  считаю,  что  мы  можем  сейчас  восполнить  недостаток  со  стороны  российских  властей  и  постараться 
порассуждать на тему: а какой смысл был России устраивать покушение на Джорджа Буша, с которым у нашего президента 
отличные отношения, который был хорошо принят в Москве и получил здесь очень хорошие впечатления? Нам бы надо 
было эксплуатировать  вот  этот  положительный имидж,  который мы получили,  а  тут  мы на него  сразу же после  этого 
устраиваем покушение. То есть получается достаточно нелогично. 

Полностью интервью Д. Суслова и М. Александрова - в аудиозаписи программы.

Грузия готовится нанести военный удар
27.07.2005. RBC daily

Антон Попов
В среду в Гаграх президенты Абхазии и Южной Осетии – Сергей Багапш и Эдуард Кокойты – обсуждают способы 

урегулирования конфликтов между своими непризнанными республиками и Грузией. Представляется, что Багапш и Кокойты 
встретились  именно  сейчас  не  случайно.  Эксперты  полагают,  что  недавние  выпады  грузинского  руководства  в  адрес 
Цхинвали и Москвы могут быть подготовкой общественного мнения к захвату контроля над Южной Осетией. Мотив выбран 
точно – обвинения в причастности Южной Осетии к терроризму оправдают в глазах мирового сообщества даже силовую 
акцию Грузии против этой республики. Эксперты полагают, что окончательное вхождение мятежных республик в состав 
Грузии  практически  неизбежно.  Однако  у  России  еще  есть  шанс  повлиять  на  условия  урегулирования.  Этим  шансом 
необходимо воспользоваться – особенно учитывая тот факт, что Москва успела снабдить многих жителей Южной Осетии и 
Абхазии российскими паспортами. Однако пока Россия по каким-то причинам занимается самооправданиями вместо того, 
чтобы использовать против Грузии те же методы. Например, обвинить ее в потворстве террористам, проникающим через 
грузинскую территорию на Северный Кавказ. 
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Во вторник российские власти отвергли обвинения грузинской стороны в причастности россиян к  терактам на 
территории Грузии. Напомним, что министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили заявил во вторник, что преступная 
группировка под руководством офицера ГРУ России Анатолия Сосиева совершила в Грузии четыре теракта. Среди них, по 
версии  грузинского  МВД,  подрыв  1  февраля  2005  г.  здания  полиции  в  городе  Гори,  когда  погибли  трое  грузинских 
полицейских и около 30 человек получили ранения. По словам Мерабишвили, задержаны три члена преступной группы. 
Кроме того, Грузия утверждает, что задержанный неделю назад по обвинению в покушении на президента США Джорджа 
Буша Владимир Арутюнян был близок к бывшим аджарским властям. А прежнее руководство Аджарии во главе с Асланом 
Абашидзе  в  свою очередь  было дружно  с  Москвой.  Напомним,  Арутюнян  обвиняется в  том,  что  он  бросил гранату  в 
Джорджа  Буша  во  время  визита  последнего  в  Тбилиси  в  мае  этого  года.  По  словам  представителей  американских 
спецслужб,  граната  была  боевой,  однако  она  не  взорвалась.  Выпады  грузинских  властей  можно  трактовать  как 
«агрессивную саморекламу». 

«Первая цель Саакашвили – подтянуть свой рейтинг и упрочить свое положение», – сказал RBC daily заведующий 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. По его оценке, рейтинг Саакашвили в последнее время упал 
почти  вдвое,  поскольку  население  разочаровано  его  политикой.  Так,  не  последнюю  роль  в  этом  сыграли  недавние 
сокращения штатов госслужащих. «Это, конечно, способ свести баланс, но при этом многие бюджетники теряют работу, – 
отмечает г-н Александров. – С прошлого года успехов у Саакашвили практически нет. Единственный успех – визит Джорджа 
Буша – был подпорчен терактом, в совершении которого обвинили Арутюняна». Тем не менее заявления Грузии говорят и о 
том,  что  над  Абхазией  и  Южной  Осетией  всерьез  сгустились  тучи.  «И  характер  обвинений,  и  их  публичность 
свидетельствуют о том, что разворачивается кампания с целью оказать давление на Россию и продвинуться к решению 
«южноосетинской проблемы», – сказал RBC daily эксперт Московского Центра Карнеги Николай Петров. – Для того чтобы 
решить эти вопросы с российским руководством, Грузии была бы не нужна публичность. Это скорее давление, стремление 
ослабить позиции России в дискуссии и осуществить план «мирной аннексии», о которых ранее говорил Саакашвили». 

Россия не скрывает своей поддержки режимов Абхазии и Южной Осетии. Поэтому обвинения в адрес Москвы 
призваны лишить мятежные республики этой помощи. Надо сказать, что тон обвинений выбран верно, «на злобу дня». 
«Если Россия или Южная Осетия действительно вовлечены в террористическую деятельность на территории Грузии или по 
крайней мере имеют к этому отношение, то любые силовые действия в отношении Южной Осетии будут одобрены мировым 
сообществом»,  –  отмечает  Николай Петров.  На  последние  выпады со  стороны Грузии Россия отвечала  лишь вялыми 
оправданиями  на  уровне  посольства  в  Тбилиси  или  анонимных  «высокопоставленных  источников»  в  Минобороны  и 
Генштабе. Между тем у нее есть реальный шанс повлиять на ситуацию. Сила позиций Грузии заключается в агрессивной 
«информационной политике». Однако ее оборотной стороной является сильная зависимость от общественного мнения. 
«Прошлым летом наблюдалась схожая эскалация напряженности, которая закончилась после Беслана: тогда изменилось 
общественное мнение», – напоминает г-н Петров. Таким образом, Россия могла бы также попытаться повлиять на мнение 
масс за рубежом и взять инициативу в свои руки. Поводов для этих шагов предостаточно – нужно лишь подать недавние 
события в выгодном для себя свете. 

Так, отмечает Михаил Александров, теракт в Гори был скорее типичной криминальной разборкой. «Она началась с 
закрытия рынка неподалеку, – говорит он. – Рынок был закрыт из-за того, что местная полиция сама хотела «крышевать» 
контрабанду». Что же касается покушения на Джорджа Буша, то вместо поисков южноосетинского или российского следа 
мировому  сообществу  можно  было  бы  указать  на  этнические  проблемы  самой  Грузии.  «Арутюнян  –  представитель 
армянского этнического меньшинства, которое в Грузии дискриминируется, – говорит г-н Александров. – Поэтому многие 
представители армянской общины отчаиваются». Наконец, отмечает он, Россия могла бы более активно указывать на связь 
Грузии с международным терроризмом – в частности, транзитом боевиков через Грузию в Чечню и другие республики 
Северного Кавказа. «Россия могла бы направлять ноту протеста Грузии, апеллировать к ООН каждый раз, когда на ее 
территории убивают или задерживают боевика с грузинской визой», – отмечает Михаил Александров. 

Однако  Россия по  каким-то причинам не занимается активным информационным противостоянием с  Грузией. 
Михаил Александров предполагает, что «молчаливость» Москвы связана с ее интересом к созданию на территории Грузии 
антитеррористического центра. Но, по мнению эксперта, рассчитывать на этот центр всерьез вряд ли приходится: в его 
создании не заинтересован Тбилиси, и грузинские власти предпочитают тянуть время. Между тем острота ситуации, скорее 
всего,  будет  лишь нарастать,  поскольку  Грузия  всерьез  намерена  решить  проблему  мятежных территорий.  «Ситуация 
прошлого лета, когда имели место публичные обмены заявлениями и демонстрации силы, будут повторяться, – полагает 
Николай Петров. – И так или иначе проблему Южной Осетии и Абхазии придется решить». По его мнению, присоединение 
Абхазии  и  Южной  Осетии  к  Грузии  в  конечном  счете  неизбежно.  Вопрос  –  на  каких  условиях.  «Думаю,  это  будет 
компромиссное  решение,  а  не  решение  лишь одной  из  сторон,  –  полагает  г-н  Петров.  –  Позиции и  России,  и  Грузии 
бесперспективны. А в какой мере каждая из них будет учтена, во многом зависит от общественного мнения». 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 июля. Под председательством премьер-министра Казахстана Даниала Ахметова состоялось заседание Совета 

по экономической политике. В ходе заседания рассмотрен вопрос об основных направлениях политики по недопущению 
"перегрева" экономики и повышению ее конкурентоспособности.

Открывая работу заседания, премьер отметил, что на сегодня в Казахстане нет явных признаков такого явления 
как "перегрев" экономики, вместе с тем, подчеркнул он, наблюдаются очевидные предпосылки для их возникновения.

По  мнению  Д.Ахметова,  это  не  основание  для  негативных  прогнозов  относительно  развития  отечественной 
экономики, поскольку данное явление типично для экономик многих стран мира и существуют конкретные механизмы для 
его преодоления. Вместе с тем, подчеркнул он, уже сегодня необходимо принимать комплекс предупредительных мер в 
сфере макроэкономической, фискальной, кредитно-денежной политики, которые позволят Казахстану избежать последствий 
данного явления.

Для этих целей, правительством, с привлечением международных экспертов, в том числе ученых Гарвардского 
университета  и  американской  консалтинговой  компании  Austin  Associates,  проведен  всесторонний  анализ 
макроэкономической и отраслевой политики страны, уровня развития человеческого капитала, инфраструктуры, научно-
технической сферы, а также осуществления институциональных реформ.

Анализ ситуации показывает, что за последние пять лет в экономике Казахстана наблюдаются очень высокие 
темпы экономического роста. Средний темп роста ВВП за 2000-2004 гг. составил 10,3 %. При этом самый высокий рост 
наблюдается в горнодобывающей промышленности, где средний темп роста за указанный период составил 14,9 %. По 
мнению  экспертов,  столь  динамичный  рост  в  горнодобывающий  отрасли  стал  возможным  главным  образом  за  счет 
быстрых темпов роста добычи нефти и газового конденсата, средний рост которого составил 14,5 %.

15  июля.  Генеральный  прокурор  Киргизии  Азимбек  Бекназаров  вынес  Аскару  Акаеву  второе  официальное 
предупреждение.

Экс–главе Киргизстана, продолжает выдавать оценки прошедшим в республике событиям — в местных изданиях 
появились перепечатки публикаций, в которых «не только накаляет обстановку у себя на родине, но и оскорбляет свой 
народ». Как сказано в предупреждении, выражения о том, что «… на штурм Дома правительства были брошены тысячи 
боевиков, криминальных элементов, которых предварительно напоили и накачали наркотиками…», «эту десятитысячную 
толпу, одурманенную водкой и наркотиками», «это был конституционный переворот. Его возглавляли лидеры радикальной 
оппозиции, которая была поддержана криминальными элементами, главным образом молодчиками, которые находились на 
службе у наркомафии», не соответствуют действительности и расцениваются не иначе, как оскорбление и клевета.

Первое предупреждение генпрокурор вынес в  мае этого года — после того,  как  в местных газетах появились 
заявления А.Акаева «оскорбляющие жителей Кыргызстана и новую власть».

Как  сообщил  Азимбек  Бекназаров,  не  исключено,  что  осенью  в  национальный  парламент  будет  направлено 
представление о снятии с Аскара Акаевича неприкосновенности. Против экс–президента будут выдвинуты обвинения о 
передаче  Китаю  кыргызских  территорий,  в  частности,  скандально  известного  участка  Узенгу–Кууш,  причастности  к 
аксыйской трагедии, незаконном получении 420 тыс. долларов США, неоднократным изменениям Конституции по личным 
мотивам. 

15 июля. Товарооборот между Казахстаном и Китаем уже в этом году может превысить запланированную цифру в 
5 млрд.  долларов.  Об этом заявила на бизнес-форуме с участием казахстанских и китайских предпринимателей вице-
премьер Госсовета КНР госпожа У И.

Экономическое сотрудничество между странами растет быстро - с 2003 года товарооборот увеличился в три с 
половиной раза. Ожидается, что к 2010 г. он достигнет 10 млрд. долларов.

- Китай и Казахстан имеют общую границу протяженностью 1,7 тысячи километров, - подчеркнула госпожа У И. - 
Это  создает  очевидное  преимущество  для  развертывания  экономического  сотрудничества  между  нами.  У  нас  есть 
достаточные резервы для дальнейшего увеличения объемов взаимной торговли.

- Мы готовы вместе с государствами Средней Азии дать ответ вызову глобализации!, - добавила она.
На форуме был подписан ряд документов о сотрудничестве между предпринимателями двух стран. В частности - 

меморандум о намерениях между Евразийской промышленной ассоциацией и компанией "Алашанькоу Xink" и соглашение о 
сотрудничестве между строительной компанией "Тянь-Шань" и компанией "Джушень".

15 июля.  На совещании в правительстве Казахстана по вопросам реализации программы развития космической 
деятельности в РК на 2005-2007 годы генеральный директор Конструкторского бюро "Южное" (Украина) Александр Дегтярев 
выступил  с  предложением о  налаживании  сотрудничества  в  области  программ по  освоению космоса.  В  частности,  А. 
Дегтярев отметил перспективы реализации таких проектов, как использование инфраструктуры космодрома Байконур для 
запусков ракет-носителей "Зенит" различных модификаций, создание многоразового пилотируемого космического корабля 
"Клипер", запуск малых космических аппаратов, а также по ряду иных направлений.
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По мнению А. Дегтярева, активизация совместных усилий и объединение возможностей Казахстана, Украины и 
России в области космоса позволят на только успешно реализовать национальные космические программы, но и занять 
достойное место в многосторонних международных космических проектах.

Глава правительства Казахстана Даниал Ахметов поручил сформировать рабочую группу по детальному изучению 
предложений украинского конструкторского бюро и по итогам рассмотрения внести конкретные предложения относительно 
перспектив их реализации. 

16 июля. Бывший премьер-министр Киргизии Николай Танаев 14 июля 2005 года прибыл в Кыргызстан для дачи 
показаний правоохранительным органам. Об этом сообщило радио "Азаттык", ссылаясь на слова Генерального прокурора 
КР Азимбека Бекназарова.

Ранее сообщалось, что экс-премьер находится за пределами Киргизстана, в частности, в Москве.
Генпрокуратурой КР в отношении Н.Танаева возбуждены уголовные дела по фактам злоупотребления служебным 

положением и нанесение ущерба казне государства, сообщает радио "Азаттык".
16 июля. Первый канал узбекского телевидения показал документальный фильм "Водийни титратган тун" ("Ночь, 

потрясшая долину"), посвященный андижанским событиям. 
Фильм  начался  со  слов  диктора  за  кадром:  "Среди  государств,  завидующих  богатствам  и  стабильности 

Узбекистана, есть две страны, которые возглавляют антитеррористическую коалицию". После этих слов были показаны 
кадры с изображением Белого дома и государственного флага США над ним в Вашингтоне, а также куранты Биг-Бен с 
государственным флагом Великобритании в Лондоне.

18  июля.  Победивший по  итогам выборов президента Киргизии  Курманбек Бакиев  обратился с  посланием к 
народу.  В нем он поблагодарил жителей республики за оказанное ему доверие и подчеркнул,  что воспринимает свою 
победу  как  благословение.  В  своем  обращении  Бакиев  пообещал  безотлагательно  заняться  решением  накопившихся 
острых социальных проблем, а также избавить государство от коррупционеров и от бедности.

18 июля. Как заявил Уполномоченный по правам человека в Казахстане Болат Байкадамов, в период с 19 апреля 
по 10 июня т.г., в Бюро поступило 100 письменных обращений от верующих международного союза церквей евангельских 
христиан-баптистов из Казахстана и девяти зарубежных стран.

В них верующие выразили свою озабоченность рядом внесенных изменений и дополнений в законодательные 
акты РК по вопросам национальной безопасности. По мнению обратившихся, положения этого законопроекта затрагивают 
права и интересы верующих. 

По  данному  вопросу  омбудсмен  обратился  в  комитет  по  международным  делам,  обороне  и  безопасности 
Мажилиса Парламента РК с просьбой принять во внимание позицию верующих данной международной организации при 
рассмотрении  законопроекта  и  указал  на  несоответствия  законопроекта  международным  стандартам  в  области 
обеспечения  свободы  вероисповедания.  В  ходе  обсуждения  законопроекта  депутатами  были  учтены  лишь  некоторые 
предложения Уполномоченного.

18 июля. Украинские и казахстанские миротворцы приступили к обучению иракских саперов. Об этом говорится в 
официальном сообщении, распространенном министерством обороны Украины.

Подготовка  офицеров-саперов  для  третьей  пехотной  бригады иракской  армии  началась  на  базе  Украинского 
миротворческого контингента "Дельта" в Ираке.

Как сообщил начальник инженерной службы 81-й тактической группы ВС Украины Олег Гембарский, программа 
подготовки иракских саперов состоит из двух частей: теоретической и тактической. Иракцев обучат инженерной разведке 
местности, обнаружению и уничтожению взрывоопасных предметов.

В  первые  три  дня  занятий  иракским  военнослужащим  расскажут  о  технике  безопасности  при  проведении 
инженерно-саперных работ, а также ознакомят с основными типами боеприпасов, способами их подрывов. Кроме того, их 
обучат техническим способам обнаружения взрывоопасных предметов.

19  июля. Бывший  директор  и  бухгалтер  филиала  американской  неправительственной  организации  (НПО) 
Internews  предстали  перед  судом  в  Узбекистане.  Халида  Анарбаева  и  Ольга  Нармурадова  обвиняются  в  незаконном 
производстве  видеопродукции.  Обе  они,  равно  как  и  Internews,  занимающаяся  обучением  журналистов  и  поддержкой 
независимых СМИ, отвергают обвинения. В случае признания виновными подсудимым грозит до шести месяцев тюремного 
заключения.

19  июля. АО "Кыргызгаз"  и  АК  "Узтрансгаз"  подписали генеральный контракт  на  поставку  природного  газа  в 
Кыргызскую Республику.

АК  "Узтрансгаз"  является  основным  поставщиком  природного  газа  в  Кыргызстан.  С  2004  года  из-за  высокой 
задолженности (13 млн. долларов США)  за потребленный газ,  узбекские партнеры отказались подписывать контракт.  В 
связи с этим АО "Кыргызгаз" в течение 2004 и первого полугодия 2005 года вынуждено было производить отбор газа из 
казахстанских объемов.

После  длительных  переговоров  и  полного  погашения  кредиторской  задолженности,  договор  на  поставку 
природного газа на 2005 год был подписан. В текущем году, на условиях 100% предоплаты в Киргизстан поступит 350 млн. 
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кубометров природного газа, что полностью покроет потребность внутренних потребителей газового хозяйства. Стоимость 
за 1 тысячу кубометров составит 42 доллара США.

19 июля. Министр иностранных дел Таджикистана Талбак Назаров выступил с заявлением, в котором подчеркнул, 
что военным базам США нет смысла продолжать оставаться на территории стран Средней Азии.

Заявление было сделано накануне визита в Душанбе вице-премьера Китая У И.
19 июля. В ходе встречи с официальными представителями Казахстана, состоявшейся в Брюсселе, Европейский 

Союз выразил сомнения по поводу заявки, сделанной этой страной, на председательство в Организации по безопасности и 
сотрудничеству в  Европе (ОБСЕ) в  2009 году.  Как указали представители ЕС,  по их мнению,  Казахстан не соблюдает 
необходимые стандарты в области прав человека и демократии, чтобы стать председателем ОБСЕ.

Евросоюз  указал  Казахстану  на  то,  что  последние  события  “не  свидетельствуют  о  движении  в  верном 
направлении”, когда речь заходит об избирательном законодательстве, терпимости в отношении оппозиции, соблюдении 
прав  человека,  свободы  средств  массовой  информации  и  законности  в  целом.  Европейская  сторона  выразила  свое 
сожаление в связи с продолжающимися преследованиями независимых СМИ в Казахстане.

Европейский Союз будет наблюдать также за проведением в 2006 году президентских выборов, которые будут 
являться важным испытанием верности Казахстана курсу демократических реформ.

Стороны также обсудили ряд экономических вопросов. Они подписали соглашение по квотам на сталь, которую 
Казахстан с 2006 г. будет экспортировать в ЕС.

ЕС и Казахстан также рассмотрел мероприятия по подготовке последнего к вступлению во Всемирную Торговую 
Организацию.  Представитель Европейский  комиссии  М.  Лей  заявил,  что  попытки экономической  интеграции в  регионе, 
предпринимаемые Россией, должны соответствовать правилам ВТО.

19  июля.  Агентство  Франс  Пресс  (AFP)  распространило  сообщение:  власти  Пакистана  утверждают,  что  все 
погибшие в вооруженном столкновении неподалеку от границы Афганистана и Пакистана были гражданами Казахстана. 
Ранее, 17 июля в г. Мираншах, административной столице Северного Вазиристана, произошло вооруженное столкновение. 
По официальной версии, два грузовика c боевиками попытались проехать в один из военных городков. На требование 
остановиться  боевики  открыли  стрельбу.  Ответным огнем оба  грузовика  были  уничтожены.  В  результате  перестрелки 
между военнослужащими международной коалиции и боевиками погибли 17 человек, 16 были арестованы. По данным AFP, 
среди погибших были 15 женщин и детей и двое мужчин. 

Если  17  июля  военный  представитель  Пакистана  генерал-лейтенант  Шавкат  Султан  предположил,  что  среди 
боевиков было четыре гражданина Казахстана, то уже 18 июля он официально заявил, что все погибшие были лицами 
казахской национальности. 

19  июля.  В Брюсселе  состоялась  встреча  глав  МИДов  25  стран-членов  Евросоюза.  Министры выступили  с 
осуждением отказа властей Узбекистана разрешить проведение международного расследования событий в Андижане.

Участники встречи высказали при этом обеспокоенность внутриполитической ситуацией в Узбекистане. "В данном 
контексте рассматривалось возможное привлечение к  этому Москвы в  рамках ОБСЕ",-  подчеркивается в  документе по 
итогам заседания.

В  нем  отмечается  также,  что  главы МИДов  стран  ЕС поручили  экспертам  изучить  вопрос  целесообразности 
введения эмбарго на поставки в Узбекистан вооружений, военной техники и техники, которая может быть использована в 
репрессивных целях, а также возможность приостановления действия ряда механизмов в рамках соглашения о партнерстве 
и  сотрудничестве  ЕС-Узбекистан.  Участники  заседания  выразили обеспокоенность  положением узбекских  беженцев  на 
границе между Узбекистаном и Киргизией.

20 июля. Центральная избирательная комиссия Кыргызской Республики на основании решения Конституционного 
суда от 16 июля 2005 года по результатам выборов Президента 10 июля 2005 в соответствии с пунктом 3 статьи 68 Кодекса 
о выборах приняло постановление "О регистрации Бакиева Курманбека Салиевича Президентом Кыргызской Республики". 
При его вступлении в должность Главы государства Центральная избирательная комиссия вручит К.Бакиеву удостоверение 
об  избрании  Президентом  Кыргызской  Республики,  знаки  отличия  –  нагрудный  знак  и  штандарт  (флаг)  Президента 
Кыргызской Республики.

Об удостоверении и знаках отличия Президента Кыргызской Республики Центральная избирательная комиссия 
приняла  отдельное  постановление,  которым  утверждены  форма  и  текст  удостоверения,  образец  нагрудного  знака, 
штандарт (флаг) Президента Кыргызской Республики.

Нагрудный знак Президента выполнен из серебра и золота с применением камней и цветных эмалей. В центре 
знака,  который  круглой  формы  диаметром  77  мм,  расположен  силуэт  национального  героя  Манаса.  Подвеска  знака 
выполнена  из  серебра  двенадцати  "тумаров"  -  оберегов,  скрепленных  между  собой  серебряной  цепочкой.  В  центре 
большого "тумара" изображено солнце и тундук, являющиеся частью Государственного флага Кыргызской Республики.

20  июля.  Несколько  случаев  распространения  запрещенной  религиозной  литературы  зафиксировано 
правоохранительными органами Киргизстана.
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Сотрудниками  милиции  на  рынке  в  селе  Ак–Суу  был  арестован  24–летний  житель  Прииссыккулья.  Он 
распространял  прокламации  среди торговцев.  Во  время  личного  досмотра  у  задержанного  было изъято  1637  брошюр 
подрывного толка.

Также,  сотрудниками  патрульно–постовой  службы  на  рынке  "Дордой"  был  задержан  22–летний  житель  села 
Ленинского с агитационной литературой.

21 июля.  В Душанбе прибыла вице-премьер Госсовета Китая У И.  Одновременно состоялся приезд большой 
группы представителей китайских деловых кругов, представляющих нефтегазовые, машиностроительные и многие другие 
отрасли.  Состоялась  встреча  и  переговоры  вице-премьер  Госсовета  КНР  с  президентом  Таджикистана  Эмомали 
Рахмоновым.  Одними из  главных тем встречи  были заявлены «вопросы военно-техническое  сотрудничество  в  рамках 
ШОС».

21 июля. Введен временный карантин в лагере для узбекских беженцев в Сузакском районе Киргизии. Запрещено 
ввозить овощи и фрукты, а также скоропортящиеся продукты питания.

Начальник отдела эпиднадзора департамента Госсанэпиднадзора Минздрава КР Зуритдин Нурматов сообщил, что 
временный  карантин  был  введен  с  участившимися  случаями  "кишечных  инфекций",  и  для  ее  дальнейшего 
нераспространения.

По словам З.Нурматова, на 21 июля госпитализированы 4 гражданина Узбекистана с кишечной инфекцией. Одной 
из причин кишечных расстройств является не соблюдение личной гигиены. "Срок временного карантина будет зависеть 
продления кишечных инфекций", - заключил З.Нурматов. 

22 июля.  Национальный Олимпийский комитет Казахстана заявил о своем желании провести в Алматы Зимние 
Олимпийские  игры  2014  года.  Заявка  уже  предоставлена  в  Международный Олимпийский  комитет  в  Женеве.  Алматы 
являлся признанным зимним спортивным центром в Советском Союзе и в 2002 году пытался провести эти игры, - отмечает 
агентство Ассошейтед Пресс. Заявку на 2014 год из бывшего Советского Союза подали также города Сочи и Бакуриани. 
Выбор будет определен в 2007 году. 

Надежду на это событие дал Национальный Олимпийский комитет Казахстана, заявивший о намерении выдвинуть 
кандидатуру крупнейшего казахстанского мегаполиса на столь почетную роль. Однако НОК усложнил свою задачу, приняв 
решение буквально в последний момент – срок приема заявок Международным Олимпийским комитетом истек 28 июля.

Казахстану предстоит нелегкое испытание, ведь в случае, если заявка будет принята, предстоит конкурировать с 
провинциями и столицами таких стран как Франция, Болгария, Австрия, Китай, Южная Корея, Грузия и Россия. 

22 июля.   В морском порту Актау, казахстанская национальная морская судоходная компания "Казмотрансфлот" 
провела  презентацию  второго  нефтеналивного  танкера  "Алматы",  прибывшего  в  порт  приписки  Актау.  На  церемонии 
присутствовали руководители городского  и  областного  акиматов,  имам мечети  Беккет  Ата,  руководители и  сотрудники 
компаний "АО НМСК "Казмортрансфлоот", ТОО "Тениз-Сервис", "Актауского международного морского торгового порта".

По  словам  капитана  танкера  Виктора  Алексеева,  переход  танкера  "Алматы"  до  порта  приписки  Актау 
осуществлялся по внутренним водным путям Российской Федерации.

В. Алексеев отметил, что первый свой рейс танкер совершит в ближайшие дни в направление Махачкалы. Судно 
будет эксплуатироваться на линиях Актау-Махачкала и Актау-Баку для перевозки нефти Кумкольской группы, Тенгизского и 
Бузачинского месторождения. Совершая в среднем 7-8 рейсов в месяц, танкер будет перевозить более 1 млн. тонн нефти в 
год.

"Алматы" был заложен 28 апреля 2004 года на Выборгском судостроительном заводе. Постройка судна заняла 13 
месяцев. В рамках программы создания собственного танкерного флота Казахстана АО "НМСК "Казмортрансфлот" заказало 
строительство трех танкеров дедвейтом 12 тыс. тонн каждый Выборгскому судостроительному заводу. Общая сумма заказа 
составляет $40-44 млн. Третий казахстанский танкер - "Актау", будет построен к декабрю 2005 года. 

23 июля. Состоялся учредительный съезд новой казахстанской оппозиционной партии “Алга, ДВК!”. Съезд после 
бурных дебатов остановился на окончательном названии "Алга" ("Вперед"). Согласно новому закону, название новой партии 
не  должно  использовать  слова  из  названий  ранее  ликвидированных  партий.  Съезд  минутой  молчания  почтил  память 
активиста демократического движения Батырхана Даримбета, который умер 7 июня этого года в автокатастрофе. На имя 
Батырхана Даримбета будет посмертно выписан партийный билет номер 1. Съезд принял несколько резолюций, в числе 
которых есть требование выпустить из тюрьмы лидера оппозиции Галымжана Жакиянова. 

23 июля. Президент Киргизии Курманбек Бакиев дал понять, что двенадцать из более 400 беженцев, покинувших 
Узбекистан после подавления мятежа в Андижане в мае, могут быть репатриированы, если выяснится, что они замешаны в 
преступлениях.

Выступая на конгрессе Народного движения Киргизии, Бакиев заявил, что 12 дел будут рассмотрены совместно с 
Узбекистаном и агенством ООН по делам беженцев. Он также отметил, что Киргизия намерена полностью выполнить свои 
международные обязательства перед теми, кто ищет убежища в этой стране.

25  июля.  Координационный комитет,  образованный несколькими оппозиционными партиями и движениями и 
сыгравший ключевую роль в смене власти в Киргизии, будет преобразован в политическое движение "Кыргызстан".
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Член  координационного  комитета,  и.о.министра  иностранных  дел  республики  Роза  Отунбаева  сообщила,  что 
"преобразование комитета в политическое движение, отвечающее интересам народа, является требованием времени".

В новое политическое движение войдет ряд партий Киргизии, а также несколько известных политиков, в том числе 
Р.Отунбаева и и.о. вице- премьера Данияр Усенов.

Д.Усенов сообщил журналистам, что руководить новым движением будут сопредседатели, сменяющие друг друга 
по истечении определенного времени.

25 июля.  В Уральске (Казахстан) судостроительный завод "НИИ "Гидроприбор" готовит к сдаче в эксплуатацию 
пограничный  катер  "Шагала".  Новый  модернизированный  катер  "Шагала"  построен  по  заказу  КНБ  РК  для  несения 
патрульной службы по охране территориальных морских границ на Каспии. Как отмечают специалисты "НИИ "Гидроприбор", 
катер "Шагала" значительно отличается от своих предшественников, он годится для эксплуатации как на реках и озерах, так 
и в прибрежной части моря.

Всего за последние несколько лет в НИИ "Гидроприбор" изготовлено и сдано в эксплуатацию 16 пограничных 
катеров. Все они задействованы на Каспии.

25  июля.  Комитет  по  правам  интеллектуальной  собственности  министерства  юстиции  РК  подтвердил 
необоснованность  обвинений  российского  ученого  Бориса  Макарова  в  адрес  Центральной  избирательной  комиссии 
Казахстана. Об этом сообщили в Центризбиркоме.

Как  сообщалось  ранее,  заместитель  директора  Федерального  научно-производственного  центра  "Московский 
радиотехнический  институт  РАН"  в  открытом  письме  на  имя  президента  Казахстана  обвинил  ЦИК  РК  в  незаконном 
использовании его научных разработок при создании автоматизированной системы голосования "Сайлау".

В этой связи 7 июля ЦИК РК направил запрос в адрес Комитета по правам интеллектуальной собственности о даче 
заключения  по  заявлению  Б.  Макарова.  В  официальном  ответе  Комитета  говорится,  что  "…согласно  статье  991 
Гражданского кодекса  РК права  на  изобретения охраняются  при условии выдачи как  патента,  так  и  предварительного 
патента на него". 

Относительно патентов Российской Федерации, выданных Б. Макарову, в Комитете сообщили, что в соответствии 
с  Гражданским  кодексом  РК  на  территории  Казахстана  действуют  патенты,  выданные  уполномоченным  органом  или 
международной организацией, предусмотренные международными договорами РК. Однако, Б. Макарову "уполномоченным 
органом такие патенты не выдавались". Следовательно, отмечается в сообщении ЦИК РК, претензии российского ученого в 
отношении незаконного использования его разработок "никаких правовых оснований не имеют". 

25  июля.  Троим  жителям  Ошской  области  Киргизии  предъявлено  обвинение  в  причастности  к  массовым 
беспорядкам в Андижане 13 мая. Решение принято на основе переданных узбекскими властями уголовных дел, сообщили в 
прокуратуре области.

По  словам следователей,  один  из  обвиняемых,  преподаватель  местного  вуза,  взят  под  стражу,  в  отношении 
остальных двух мерой пресечения избрана подписка о невыезде за пределы города.

Правоохранительные органы Узбекистана предоставили киргизской стороне материалы в отношении тридцати 
трех  граждан  Киргизии,  находившихся  в  день  мятежа в  Андижане.  Узбекистан  предъявляет  обвинения  по  следующим 
статьям Уголовного кодекса: попытка вооруженного переворота, свержение существующего строя, терроризм, убийства.

25  июля.  Президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  подписал  указ,  который  ограничил  вмешательство 
контролирующих органов в сферу частного бизнеса. Как заявили в пресс-службе главы киргизского государства, эта мера – 
своего рода гарантия, которую власть предоставляет отечественным и иностранным предпринимателям. 

Руководитель  пресс-службы  президента  Киргизии  Досолы  Эсиналиев  заявил,  что  указ  президента  по  сути 
означает  сокращение  количества  контролирующих  структур  и  упорядочение  самого  контроля.  «Раньше,  –  заметил  г-н 
Эсиналиев,  –  всем,  что  касается  экономических  преступлений,  занимались  служба  национальной  безопасности,  МВД, 
таможенный и налоговый департаменты. Президент предложил правительству сосредоточить эти функции в одних руках – 
финансовой полиции, которая подчиняется непосредственно кабинету министров». Кроме того,  по словам руководителя 
президентской  пресс-службы,  предполагается  упразднить  ряд  правил,  которые  усложняли  регистрацию  экономических 
агентов, а также ограничить количество обязательных проверок на частных предприятиях.

26 июля.   Прибывший в Бишкек с краткосрочным визитом министр обороны США Дональд Рамсфельд выразил 
недоумение по поводу декларации стран-членов Шанхайской организации сотрудничества, поставивших вопрос о сроках 
вывода сил антитеррористической коалиции из Киргизстана и Узбекистана. Отвечая на вопросы журналистов в Бишкеке, 
глава Пентагона заявил, что "не участвовал в этом заседании, а США не являются членом ШОС". "Поэтому я даже не знаю, 
какими мотивами они руководствовались", сказал министр обороны США.

Д. Рамсфельд заявил, что вопрос о продолжении военного сотрудничества с Узбекистаном должен решаться на 
уровне президента США и правительства Узбекистана.

26  июля.  По данным из  источников  агентства  "Фергана.Ру",  близких  к  правительству  Узбекистана,  в  высших 
эшелонах  власти  страны  началась  серьезная  кадровая  чистка.  Фактическое  понижение  в  должности  бывшего  вице-
премьера Рустама Азимова, ранее курирующего весь экономический блок, а ныне назначенного лишь главой министерства 
внешних экономических связей, инвестиций и торговли – главное событие последних дней, но отнюдь не единственное.
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По официально не озвученным пока данным, Генеральная прокуратура Узбекистана возбудила уголовные дела 
сразу на нескольких чиновников высшего ранга. Все они имеют прямое или косвенное отношение к управлению экономикой. 
Среди  них  -  заместитель  министра  внешних  экономических  связей  Шахло  Абдуллаева,  председатель  национальной 
компании "Узбектуризм"  Бахтияр  Хусанбаев,  а  также  по  собственному желанию покинувший свой  пост  в  начале  июля 
председатель Нацбанка ВЭД З.Мирходжаев. 

Пока  неизвестно,  что  именно  вменяется  им  в  вину.  Однако,  как  и  предполагали  местные  наблюдатели, 
"андижанские события" произошли на почве серьезного недовольства населения экономической политикой государства и 
должны были неизбежно привести к хотя бы частичному пересмотру последней.

26 июля.  Стало известно, что власти Канады приняли решение предоставить политическое убежище узбекским 
беженцам, находящимся в лагере в Киргизии. В самое ближайшее время, как сообщает "Ferghana.Ru", около 400 человек 
будут отправлены из Киргизии в Канеаду авиарейсами из Бишкека. Переправку организует Верховный комиссариат ООН по 
делам беженцев.

Один из сотрудников МВД Киргизии сообщил, что судьба 29 человек, которые находятся в СИЗО города Ош, в 
настоящее  время  решается.  "Как  минимум  четверо  из  них  все  равно  останутся  здесь,  их  не  вывезут  в  Канаду.  Они 
обвиняются в очень тяжких преступлениях", - сообщил представитель МВД.

27  июля.  В  Туркмении  С.  Ниязов  "в  целях  повышения  безопасности  дорожного  движения"  подписал 
постановление  о  запрете  на  ввоз  на  территорию  страны  автотранспортных  средств  с  переоборудованным  из 
правостороннего  левосторонним рулевым управлением,  кроме автотранспортных  средств,  следующих  транзитом через 
территорию Туркменистана.

Автомобили с "переделанным" рулем пользовались в Туркменистане популярностью из-за своей относительной 
дешевизны. В среднем такая машина стоит вдвое дешевле заводского оригинала. Их массовый завоз начался в 2002 году 
после того, как Ниязов запретил ездить на авто с правосторонним рулем. С тех пор из Объединенных Арабских Эмиратов в 
Туркменистан было ввезено порядка 15 тысяч автомобилей с переоборудованным рулевым управлением.

27  июля.  Госсекретарь  США  Кондолизза  Райс  не  приедет  на  предстоящую  инаугурацию нового  киргизского 
президента  Курманбека  Бакиева,  если  Бишкек  вернет  в  Узбекистан  андижанских  беженцев.  Об  этом  со  ссылкой  на 
официальных представителей администрации Дж.Буша сообщила The Washington Post.

Инаугурация нового киргизского президента намечена на 14 августа.
Как пишет издание, Узбекистан оказывает давление на Бакиева, чтобы он вернул беженцев, но США выступают 

против такого шага киргизских властей и предупреждают, что это негативно скажется на американо-киргизских отношениях. 
По мнению американской стороны, возвращенным в Узбекистан беженцам на родине грозит расправа.

До  настоящего  времени  о  том,  кто  из  Вашингтона  будет  направлен  в  Бишкек  на  церемонию  вступления  в 
должность нового президента Киргизии, администрация США пока не объявляла.

27 июля. «Рейтер» распрострнило информацию о том, что Верховный Суд Туркмении приговорил к длительным 
срокам  тюремного  заключения  наиболее  влиятельных  до  недавнего  времени  в  Туркмении  госчиновников  -  экс-вице-
премьера  по  ТЭК  Еллы  Гурбанмурадова  и  бывшего  управделами  президентским  аппаратом  Реджепа  Сапарова. 
"Верховным Судом один из богатейших и влиятельных людей Туркмении Гурбанмурадов приговорен к более чем 20 годам 
лишения свободы", - сказал Рейтер представитель правительства.

У  бывшего  вице-премьера  было  конфисковано  имущество,  в  том  числе  20  особняков,  столько  же  дорогих 
автомобилей, старинные изделия из золота и серебра общим весом 450 килограммов и около 5.000 голов рогатого скота.

Госагентство Туркмен хабарлары сообщило также, что второй осужденный - Сапаров - получил 20 лет лишения 
свободы. "25 горкут (июля) 2005 года Верховный казыет (Суд) Туркмении, рассмотрев уголовное дело... Реджепа Сапарова, 
признал  его  виновным  по  статьям  Уголовного  кодекса  Туркмении,  а  именно  -  получение  взяток,  разворовывание, 
присвоение  вверенного  имущества,  незаконное  приобретение,  хранение  оружия,  патронов,  взрывчатых  веществ  и 
взрывного  оборудования,  злоупотребление  должностными  полномочиями,  превышение  должностных  полномочий  -  и 
приговорил  к  20  годам  лишения  свободы",  -  сообщает  агентство.  "Он  полностью  признал  свою  вину  в  совершении 
преступных деяний", - говорится в информации Туркмен хабарлары.

По  решению  суда  у  Сапарова  конфискованы  "украденные  у  государства  и  полученные  в  виде  взяток  $2,1 
миллиона, 107 килограммов различных видов украшений из золота и серебра, инкрустированных драгоценными камнями, 
общей стоимостью свыше $10 миллионов, 114 туркменских ковров особой выработки, а также много других материальных 
ценностей".

В июле при снятия Сапарова с должности управделами, Ниязов пообещал не применять против него серьезных 
мер. "Из-за того, что мы с тобой вместе 20 лет работали не стану тебя преследовать. Но ты должен вернуть, если были 
"постыдные" деньги", - сказал тогда Ниязов, обращаясь к Сапарову.

27 июля. Киргизии началась гуманитарная эвакуация беженцев. 451 человек будет эвакуирован.
На пресс-конференции в международном аэропорту "Манас" верховный глава миссии УКБ ООН Карлос Заканини 

сказал, что сегодня около 100 человек беженцев будет ночевать в аэропорту.
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По  словам  Заканини,  переселение  беженцев  это  длительный  процесс,  который  имеет  несколько  этапов. 
Переселение начнется из того места, в которое эти люди будут перемещены рано утром в пятницу.

"Мы не может раскрыть вам страну переселения, так как страна, которая принимает этих людей не хочет огласки" -  
заявил Карлос Заканини,  глава  миссии  УКБ ООН,  -  "Что касается 29-ти  человек,  которые содержатся в  следственном 
изоляторе города Ош, то мы надеемся эвакуировать 25 человек из них. Они подлежат гуманитарной эвакуации".

27  июля.  В  Киргизии  около  300  жителей  из  сел  Джетиогузского  района  перекрыли  трассу  Барскоон-Кумтор, 
ведущую к золоторудному месторождению Кумтор.

Жители сел требуют от золотодобытчика -  "Центерра голд компании" -  "компенсации им ущерба, по мировым 
стандартам, от отравления людей и местности цианидом 7 лет назад". О реакции "Центерры голд компании" на эту акцию 
пока ничего не известно, передает радио Аззатык. 18 июля жители этих населенных пунктов обращались к правительству 
страны с требованием из 9 пунктов, но из Бишкека не было никакого ответа. "Нам ничего другого не остается, как бороться 
за  свои  права  таким  образом.  Трасса  будет  закрыта  лишь  для  техники  золотодобытчиков,  остальных  не  будем 
останавливать",- приводятся слова главы ОО "Карек" Эркингуль Иманкожоевой.

28  июля.  «Структура Правительства должна быть эффективной  и прозрачной»,  -  сказал  и.  о.  первого вице-
премьера Киргизии Феликс Кулов на рабочем совещании правительства КР.

Ф.Кулов  отметил,  что  новая  структура  Правительства  должна  основываться  на  приоритетных  направлениях 
развития экономики и государственной политики в гуманитарной и социальной сфере. «Необходимо акцентировать работу, 
которая будет способствовать развитию экономики», - заявил Ф.Кулов.

На  рабочем  совещании  с  участием  членов  правительства  и  руководства  аппарата  премьер-министра  КР 
рассматривался вопрос о проекте структуры нового правительства КР.

28 июля. Бюро общественных связей СНБ Республики Узбекистан распространило заявление в котором сказано, 
«27 июля 2005 года информационное агентство "КАБАР" Кыргызской Республики, со ссылкой на пресс-службу Омбудсмана 
Кыргызстана, распространило информацию о том, что якобы "5 июня предпринималась попытка со стороны сотрудников 
СНБ Узбекистана вывезти беженцев против их воли".

В связи с этим Бюро общественных связей СНБ Республики Узбекистан уполномочено заявить следующее:
Служба национальной безопасности Республики Узбекистан, равно как и другие правоохранительные ведомства 

республики,  в  сфере  сотрудничества  с  аналогичными  структурами  Кыргызской  Республики  осуществляет  свою 
деятельность  строго  в  рамках  двусторонних  межправительственных  и  межведомственных  соглашений,  а  также 
международных правовых актов.

Каких-либо  неправомерных  действий  на  территории  соседнего  государства  со  стороны  сотрудников  СНБ 
Республики Узбекистан ни 5  июня,  ни в другое время не предпринималось,  и  утверждение пресс-службы Омбудсмана 
Кыргызской Республики является не чем иным, как открытой ложью».

29  июля.  МИД Киргизии  распространил заявление  о том,  что  «29 июля 2005  года  из  г.  Бишкек  совместно  с 
Управлением  Верховного  Комиссара  ООН  по  делам  беженцев  осуществлена  гуманитарная  эвакуация  440  узбекских 
граждан, оказавшихся на территории Кыргызстана вследствие андижанских событий 13-14 мая 2005 года. По решению 
Управления Верховного Комиссара ООН по делам беженцев все они были наделены мандатом беженца».

В заявлении также указано, что «пятнадцать узбекских граждан, среди них 11 со статусом беженца УВКБ ООН 
остаются  пока  в  Кыргызстане  для  рассмотрения  материалов,  дополнительно  представленных  узбекской  стороной. 
Кыргызская сторона выражает уверенность в том, что результаты полного расследования позволят принять такое решение, 
которое соответствовало бы международным обязательствам КР».

29  июля.  Глава миссии ООН по делам беженцев в Киргизии Карлос Законини заявил, что в скором времени 
беженцы получат право поселиться в Австрии, Канаде, Германии и скандинавских странах. Представитель ООН сообщил, о 
том, что в Румынии уже подготовлен лагерь, где будут размещены данные лица.

Под вопросом остается судьбы 29 человек, задержанных киргизскими властями по просьбе Узбекистана.
Правозащитные организации, США и ООН опасаются, что в случае экстрадиции обвиняемым грозят пытки.
К. Заканини заверил, что УВКБ "будет продолжать работать, чтобы решить вопрос с оставшимися беженцами". "В 

любом случае, нам были даны заверения правительства, что эти люди не будут выдворены в Узбекистан", - приводит слова 
К.Заканини РИА "Новости".

Беженцы  полетят  в  Румынию  на  двухпалубном  самолете,  предоставленном  таиландской  авиакомпанией  по 
договоренности с ООН, который специально предназначен для вывоза людей из горячих точек.

Шанхайская загадка поставила Белый дом в тупик
17.07.2005. Литер (Казахстан)

Наталия Пулина (Москва)
С присоединением к ШОС давних непримиримых врагов – Индии и Пакистана – некоторые аналитики заговорили 

на вечную тему о противостоянии Востока и Запада, которое, мол, наконец вступает в решающую стадию. Вице-президент 
ИРИ Мохаммад Реза Ареф выразил уверенность, что Иран может стать "мостом дружбы между странами-участницами 
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ШОС, государствами ближневосточного региона и побережья Персидского залива". Спикер Совета Федерации РФ Сергей 
Миронов усмотрел в итогах саммита растущий авторитет ШОС,  высказав мнение, что к заявлениям этой авторитетной 
организации должны прислушиваться во всем мире.

Встреча лидеров ШОС преподнесла крайне неприятный сюрприз Вашингтону.  Мало того,  что пока в качестве 
наблюдателей  в  эту  организацию  приняты  входящий  в  "ось  зла"  и  не  собирающийся  отказываться  от  своей  ядерной 
программы Иран, а также Индия и Пакистан – одни из первых кандидатов на включение в американский "черный список".  
Индия не только самостоятельно перерабатывает ядерное топливо, она, как и Пакистан, обладает ядерным оружием, хотя 
договор  о  нераспространении не  подписала.  Китай,  как  известно,  тоже  ядерная  держава.  Кроме того,  многие  аспекты 
политики этой страны идут вразрез интересам безопасности американцев. Речь идет прежде всего о неконтролируемом 
экспорте оружия массового поражения, связях Китая со странами "оси зла" – Ираком, Ираном, Сирией, Северной Кореей.

Не секрет, что стратегия безопасности Соединенных Штатов распространяется и на регион Центральной Азии. 
После известных событий 11 сентября американцы расположили свои военные базы в Кыргызстане и Узбекистане под 
предлогом проведения антитеррористической операции. Россия неоднократно высказывала озабоченность присутствием 
НАТО на  южных рубежах СНГ,  однако  до  астанинского  саммита  ШОС вопросы Кремля так  и  оставались без  внятных 
ответов.  Декларация  лидеров  России,  Китая,  Казахстана,  Кыргызстана,  Таджикистана  и  Узбекистана  с  призывом  к 
международной  антитеррористической  коалиции  в  Афганистане  определиться  со  сроками  вывода  военных  баз  с 
территории  стран-членов  ШОС,  похоже,  заставила  Белый  дом  призадуматься.  По  мнению  российских  экспертов,  в 
Вашингтоне не ожидали такого смелого "пассажа" от лидеров региональной структуры с Востока. Застигнутый врасплох 
представитель  Госдепа  США  Шон  Маккормак  оговорился  перед  журналистами  на  брифинге  в  Госдепе,  что,  мол, 
американское военное присутствие в Центральной Азии определено условиями двусторонних соглашений, базирующихся 
на  "осознании  обеими  сторонами  преимуществ  от  их  взаимодействия".  Маккормак  сделал  еще  одно  заявление,  явно 
противоречащее  первому.  Ссылаясь  на  "взаимовыгодные  двусторонние  соглашения",  он  сказал,  что  при  обсуждении 
вопроса о выводе американских баз в Астане отсутствовала "заинтересованная сторона" – Афганистан.

Так или иначе, но меры Вашингтон все же принял – в виде резолюции, в которой наметили новые приоритеты 
политики: борьбу с угрозой, создаваемой "авторитарной Россией". Как сообщает РИА "Новости", США выделили 565 млн. 
долларов на поддержку демократии на постсоветском пространстве.

Аналитики не исключают, что вскоре дамоклов меч борьбы с диктаторским режимом нависнет над президентом 
Узбекистана. Госсекретарь США Кондолиза Райс сравнила Ислама Каримова с "попирателем демократии" Александром 
Лукашенко. Неудивительно, что всегда лояльный к США Каримов не замедлил поставить свою подпись под астанинской 
декларацией, рассчитывая на помощь новых союзников при возможном в Узбекистане "бархатном" перевороте.

Пытаясь  выявить  объективную  картину  произошедшего  и  найти  ответы  на  вопросы,  поставленные  лидерами 
Шанхайской организации сотрудничества, "Литер" обратился за помощью к политологу, доктору исторических наук, члену 
научного совета Московского центра Карнеги Алексею Малашенко.

– Алексей Всеволодович, почему Каримов поставил свою подпись под декларацией, где содержится требование  
вывести войска антитеррористической коалиции с территории Центральной Азии?

–  Начнем  с  того,  что  президент  Узбекистана  сам  ее  инициировал.  Документ  был  принят  с  подачи  Ислама 
Каримова, естественно при согласии России, которая отнеслась к происходящему с некоторым удовлетворением. Это не 
первый антиамериканский шаг узбекского лидера. Первый был сделан, когда в мае, во время андижанских событий, он 
запретил ночные полеты над Ханабадом. Это не то чтобы мелкая месть, это стремление показать тому же Вашингтону, что 
Ислам Каримов достаточно самостоятельный, чтобы не слушать ничьих советов, а у себя в стране заниматься тем, чем он 
считает нужным.

Поддержав  на  словах  действия  своего  узбекского  коллеги  в  Андижане  и  подписав  астанинскую  декларацию, 
президент Казахстана на  фоне  региональной  дестабилизации повысил свои  акции.  Считаю,  что сегодня  у Назарбаева 
уникальный шанс и очень удачное время для победы на президентских выборах. Казахстанская оппозиция, где собрались 
не самые глупые люди, в силу обстоятельств уступает Назарбаеву по степени влияния. Он воспользуется ситуацией и не 
выпустит ее из-под контроля.

– Кого, на ваш взгляд, Россия хочет видеть будущим президентом Казахстана?
– Россия хотела бы видеть Нурсултана Назарбаева. Россия вообще любит иметь дело с теми, кто носит приставку 

"пост" (постсоветский. – Ред.). Действующий президент Казахстана действительно много сделал для укрепления отношений 
с Россией. Это проверенный человек. К тому же это политик, который всегда чувствует определенную угрозу со стороны 
Запада,  хотя  он  туда  и  ездит,  и  общается.  Совершенно  идентичный  подход  у  Казахстана  и  России  к  "оранжевым" 
революциям,  к  понятиям  "авторитарный  режим",  "демократия".  Я  думаю,  что  Россия  по  мере  возможности  будет 
поддерживать Назарбаева любой ценой.

– Что означает призыв лидеров ШОС вывести войска НАТО из Центральной Азии?
–  Это  не  больше,  чем  декларация.  Это  раз.  Свидетельство  о  намерениях  –  два.  И,  в-третьих,  это  форма 

проявления солидарности на Центрально-Азиатском пространстве: вот – "мы едины" по поводу неприятия присутствия баз 
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антитеррористической коалиции на территории Центральной Азии. Но дело в том, что от принятия декларации до самого 
процесса вывода пройдет очень много времени. Думаю, что эта декларация может быть даже дезавуирована.

– Как вы оцениваете вступление в качестве наблюдателей в ШОС Индии и Пакистана?
–  Я  думаю,  это  чисто  формальная  попытка  представить  ШОС  огромной  евразийской  конторой.  Реально  на 

функционирование  организации  вступление  Индии  и  Пакистана  никак  не  отразится.  Более  того,  это  косвенное 
доказательство пока еще, я бы сказал, не вторичности ШОС, а ее бездеятельности. Потому что реально работать в таком 
составе эта организация просто не сможет. Она может работать под руководством Китая, стран Центральной Азии, России, 
которая,  я  бы сказал,  партнер  номер два.  Когда  в  составе  ШОС появляются  такие  акулы,  как  Индия и  Пакистан,  это 
доказывает только то, что в эту структуру может вступать кто угодно.

– Появилась ли после саммита ШОС определенность в российской политике к странам СНГ?
–  На  эту  тему  мы  говорим  уже  лет  пятнадцать.  Думаю,  что  эта  определенность  постепенно  появляется,  но 

говорить о наличии определенной стратегии, разработанного курса с учетом особенностей каждой страны Содружества, с 
учетом  мнения  Москвы о  некоем  "общем  пространстве",  пока  не  приходится.  Надо  все-таки  разобраться,  как  Кремль 
относится к понятиям "постсоветское пространство", "СНГ", будет ли он настаивать на приоритетном развитии двусторонних 
отношений,  будет  ли  он  настаивать  на  создании  новых  структур,  будет  ли  он  модифицировать  старые.  Очень  много 
возникает проблем. Пока что Москва пытается действовать реактивно. События в Андижане, к примеру, дали возможность 
поговорить  на  тему  о  базах,  об  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности.  Происходят  ли  в  странах  СНГ 
революции, хотя, по-моему, они не происходят, – у Москвы появляется повод для определения собственного курса. Однако 
последовательных инициативных мер практически нет. Вернее, они очень незначительны.

Россия стремится восстановить позиции в Каспийском регионе
19.07.2005. Eurasianet

Сергей Благов
14 июля на конференции по вопросам безопасности на Каспии российский президент Владимир Путин заявил о 

необходимости  восстановления  влияния  Москвы  в  этом  регионе.  Страной,  наиболее  восприимчивой  к  предложениям 
России наладить тесное экономическое и стратегическое сотрудничество, похоже, является Казахстан.

Конференция по вопросам безопасности проводилась на борту «Татарстана», флагманского корабля российской 
Каспийской флотилии. Во время обхода с инспекцией «Татарстана» Путин вновь заявил о готовности России сотрудничать 
с другими прикаспийскими государствами в решении «общих проблем».

«Было бы правильно,  если бы мы использовали наши возможности в этих целях»,  – передало слова Путина 
агентство РИА «Новости».

В последние годы Россия наращивала свое военное присутствие на Каспии. В состав флотилии, базирующейся в 
Астрахани,  входят  два  сторожевых  корабля,  12  патрульных  катеров  и  целый  ряд  более  мелких  судов.  «Татарстан», 
спущенный на воду в 2003 г., является одним из самых современных кораблей российского военно-морского флота.

Каспийская флотилия должна играть важную роль в любых региональных усилиях по борьбе с терроризмом и 
наркотрафиком в регионе, сказал на конференции командующий флотилией вице-адмирал Юрий Старцев. Он добавил, что 
данная  концепция  поддерживается  и  другими  государствами  региона.  «Идея  заключается  в  том,  чтобы  создать 
специальную группу из кораблей прикаспийских государств, аналогичную группе ‘Блэксифорс’», передало слова Старцева 
агентство РИА «Новости».

Весьма важную роль в геополитических расчетах Москвы играют не только подчеркиваемая ею необходимость 
улучшения системы региональной безопасности, но и энергетические вопросы. Более заметное военное присутствие на 
Каспии  даст  России  дополнительные  рычаги  в  соревновании  с  другими  региональными  державами,  особенно  с 
Соединенными Штатами, за маршруты экспорта энергоносителей.

Пяти  прикаспийским  государствам  никак  не  удается  наладить  отношения  сотрудничества.  Переговоры  о 
делитимитации границ на Каспийском море зашли в тупик. При этом договор о границах считается ключом к богатейшим 
энергетическим  ресурсам  региона.  Саммит  глав  каспийских  государств  в  продолжение  встречи  в  Ашгабате  в  2002  г. 
неоднократно  откладывался.  Иран  настоял  на  переносе  саммита,  намеченного  на  конец  2004  г.,  сославшись  на 
предстоящие президентские выборы, на которых месяц назад в конечном итоге победил Махмуд Ахмадинежад. Проведя 
выборы,  Тегеран  пока  не  проявляет  желания  договориться  о  новой  дате  встречи  в  верхах.  Иранское  и  российское 
руководство в течение долгого времени не могли договориться о формуле, которая должна использоваться при разделе 
моря.

В отсутствие многостороннего соглашения о статусе моря Россия продолжает прилагать усилия, направленные на 
укрепление двусторонних отношений.  В первой половине 2005 г.  российские власти активно добивались расположения 
Азербайджана  и  Казахстана,  надеясь  восстановить  стратегическое  и  экономическое  господство  Москвы  в  регионе. 
Казахстан ответил на  некоторые инициативы России,  установив  с  Москвой  более  тесные отношения  в  сфере  добычи 
энергоносителей. 6 июля Путин и казахстанский президент Нурсултан Назарбаев приветствовали подписание соглашения 
сроком на 55 лет о разделе продукции нефтяного месторождения «Курмангазы» в Каспийском море. «КазМунайТениз», 
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дочерняя  компания  «КазМунайГаза»,  получит  50%  акций  проекта,  а  две  российские  государственные  компании  – 
«Роснефть» и «Зарубежнефть», возможно, вступят во владение остальными 50% акциями предприятия.

«Доходы от этого проекта оцениваются в 50 млрд долларов», сказал Путин. Назарбаев добавил, что проект имеет 
глобальное значение, а запасы нефтяного месторождения оцениваются в 1 млрд тонн. Инвестиции двух стран в проект 
могут в сумме достичь 22 млрд долларов.

12 июля Путин совершил поездку по Астраханской области вдоль границы с Казахстаном. Губернатор области 
Александр Жилкин информировал Путина,  что соглашение  о  разработке каспийского  нефтяного  месторождения между 
Россией и Казахстаном уже привело к  росту местной судостроительной промышленности.  Жилкин сообщил также,  что 
«Газпром», российский энергетический гигант, в ближайшее время приступит к строительству крупного нефтехимического 
комплекса в Астрахани, а также что добыча сырой нефти в российских секторах Каспия начнется к 2007 г. Путин обсудил 
также астраханские инвестиционные проекты с министром транспорта Игорем Левитиным и главами компаний «Газпром» и 
«Лукойл».

Ранее  в  этом  году  Россия  и  Казахстан  заключили  также  сделки  по  другому  каспийскому  нефтяному 
месторождению  –  Хвалынскому.  «Лукойл»  согласился  инвестировать  в  «Хвалынское»  на  условиях  партнерства  с 
«КазМунайГазом» 1 млрд долларов с тем, чтобы добыча нефти началась в 2010 г.

И это только самые последние сделки, касающиеся разработки месторождений, между Россией и ее соседями по 
Каспию. Например, 16 марта «КазМунайГаз» объявил о приобретении у «Газпрома» 50% акций российского Оренбургского 
газоперерабатывающего  завода,  который  компания  собирается  использовать  для  переработки  газа  из  казахстанского 
месторождения  «Карачаганак».  Партнеры  по  совместному  предприятию  собираются  также  модернизировать  завод  и 
построить  в  двухлетний  срок  нефтепровод  «Казахстан-Оренбург»  стоимостью  в  320  млн  долларов,  по-видимому 
отказавшись  от  строительства  собственного  газоперерабатывающего  завода  в  Казахстане  стоимостью  в  1,3  млрд 
долларов.

С 2002 г. Россия проводит политику заключения сепаратных сделок с каспийскими государствами, не дожидаясь 
общего соглашения. В случае с «Курмангазы» Россия согласилась на то, чтобы месторождение осталось в собственности 
Казахстана, однако потребовала создать совместное предприятие по его разработке. Как сообщается, Россия настояла 
также  на  том,  чтобы  сырая  нефть  из  «Курмангазы»  транспортировалась  по  трубам  Каспийского  трубопроводного 
консорциума (КТК) в Новороссийск, а не через трубопровод «Баку-Тбилиси-Джейхан» (БТД).

Россия давно призывает Казахстан и Азербайджан транспортировать более значительные объемы нефти через 
трубопровод КТК. Между тем Азербайджан пытается убедить Казахстан экспортировать нефть через трубопровод БТД. 
Казахстан сопротивляется этим попыткам, отчасти желая избежать конфронтации с Россией.

Геополитические метаморфозы вокруг Каспия
22.07.2005. Gazeta.kz

Виктор Серов
В середине 1990-х со страниц казахстанских аналитических изданий не сходила тема важности региона Каспия 

для мирового энергетического рынка.
Через эту призму принято было рассматривать все важнейшие политические процессы, происходящие в странах 

каспийского региона. Например, один из отечественных политологов всерьез утверждал в статье, что отставка президента 
Ельцина была вызвана тем, что он не смог "обеспечить интересы России в Каспийском регионе".

Однако  события начала  2000-х  годов  отодвинули Каспий,  если  не  в  глазах  "геополитических  штабов",  то,  по 
крайней  мере,  в  глазах  общественности  на  второй  план:  вперед  вышли  Ирак,  Афганистан,  спроецированные  в 
геополитическую плоскость результаты беспримерного экономического развития Китая.

Но каково же сейчас, в конце первого пятилетия нового века, значение каспийского региона?
На  эту  тему  предлагаем  вам  интервью  с  Гульмирой  Курганбаевой,  заместителем  директора  Казахстанского 

Института стратегических исследований (КИСИ) при Президенте РК.
-  Гульмира  Аманжоловна,  каково  сейчас  место  Каспийского  региона  с  его  энергетическими  ресурсами  в  

мировом "геополитическом раскладе"?
-  Каспийский  регион  является  наиболее  ярким  примером  доминирования  политических  интересов  основных 

субъектов  мировой  политики  над  экономическими.  Фактически,  только  собственно  прикаспийские  государства 
рассматривают энергоресурсы Каспия как возможность решения экономических проблем.

Основные  мировые  нефтеимпортеры  рассматривают  каспийскую  нефть,  прежде  всего,  в  перспективе,  как 
дополнительный источник сырья, полномасштабную разработку которого можно будет начать в дальнейшем, когда в мире 
опять будет наблюдаться острая нехватка энергоресурсов.

- Такой подход заметно отличается от того восприятия, которое существовало в казахстанском обществе  
примерно десять лет назад, когда представлялось, что значимость наших шельфовых ресурсов для мирового рынка  
перманентна и огромна…
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-  Да,  но,  тем не менее,  это происходит по целому ряду объективных причин.  Во-первых,  в настоящее время 
энергетические ресурсы постсоветских государств занимают весьма незначительное место в мировом потреблении. Так, 
например, доказанные запасы ресурсов Каспия составляют всего 2,6% от мировых запасов.

Во-вторых, себестоимость добычи нефти на Каспии и в странах ОПЕК несопоставимы. Высокая себестоимость 
нефти на  Каспии,  особенно  в  сравнении с  Саудовской  Аравией,  Кувейтом,  Ираком является одним из  сдерживающих 
факторов рассмотрения потенциала Каспия в  настоящее время.  Каспий многими политическими игроками,  в частности 
США, ЕС рассматривается в качестве заменителя нефти в перспективе. Это связано с тем, что, как показывают многие 
исследования, несмотря на высокую долю запасов нефти в Саудовской Аравии, в отдельных странах ОПЕК, происходит 
замедление темпов освоения этих запасов, что актуализирует роль этого региона в ближайшие 25-30 лет. В этой связи 
Каспий именно в перспективе будет являться одним из альтернативных заменителей данных запасов.

В-третьих,  заменить государства региона в качестве крупномасштабного поставщика нефти на мировой рынок 
может  любой  из  нефтяных  лидеров.  Для  этого  потребуется  всего  лишь  политическое  решение.  А  это  означает,  что 
энергетическая ситуация в мире пока не зависит от прикаспийских стран.

В-четвертых,  согласно  прогнозу  Администрации Энергетической  Информации,  потребление  энергии  в  странах 
бывшего  СССР  будет  расти  примерно  на  1,4%  при  росте  производства  на  0,9-1,2%  ежегодно.  То  есть  активно 
развивающийся  внутренний  энергетический  рынок  постсоветского  пространства  будет  требовать  значительную  часть 
добываемых ресурсов.

Таким  образом,  по  мнению  экспертов,  в  настоящее  время  Каспийский  регион  пока  не  вышел  на  уровень 
самостоятельного актора на мировом рынке нефти, не занял собственную нишу в геополитической системе координат, 
завязанной на нефти. Проблема Каспия до конца не разрешена, и геополитическая обстановка здесь остается довольно 
напряженной, характеризуясь не завершенностью процесса расстановки сил основных игроков. По-прежнему расстановка 
сил основных игроков на Каспии: США, Китай, ЕС остается актуальной, также очевидна роль России. Казахстан, Иран, 
Азербайджан и Туркменистан зачастую являются основными объектами воздействия крупных региональных игроков.

- В последнее время, как представляется "со стороны", российский фактор в регионе получает новое, более  
активное, звучание.

- Это действительно так. Каспий является одним из внешнеполитических приоритетов России. Ее традиционные 
интересы на Каспии - закрепление своих позиций через усиление различных векторов сотрудничества. Освоение богатств 
недр  российского  и  других  секторов  Каспийского  моря  имеет  стратегическое  значение  для  России  с  точки  зрения 
обеспечения собственной энергетической безопасности.

Именно в последний период времени в связи с актуализацией событий в Кыргызстане, Узбекистане роль России в 
регионе сейчас является достаточно обостренной. Тем не менее, Россия продолжает закреплять свои позиции в отдельных 
странах Центральной Азии, Каспийского региона, в Казахстане и Туркменистане.

В Казахстане этот процесс наиболее активен, он заключается в интенсификации развития двухсторонних связей, 
развития  конкретных  проектов.  Россия  рассматривает  отдельные  интеграционные  объединения  такие  как,  безусловно, 
ЕЭП, ЦАЭС, ШОС в качестве инструмента воздействия на отдельные государства в регионе.

Относительно Туркменистана ситуация более сложная, но тем не менее здесь России также удалось достигнуть 
определенного паритета на основе баланса сдержек и противовесов.

Россия сохраняет свой контроль над экспортом газа (в целом достигнуто соглашение о разделе продукции по 
основным блокам месторождений на юге Каспия).

Совершенно  другая ситуация с  развитием двустороннего  сотрудничества  в  Азербайджане:  здесь,  безусловно, 
достигнуты определенные соглашения, в частности, Соглашение по правовому статусу между Азербайджаном, Россией и 
Казахстаном (Соглашение о модифицированной линии раздела Каспия).

Но, в то же время, Азербайджан сейчас имеет свою собственную точку зрения о разделе Каспия, где в целом 
выдвигается концепция о самостоятельности национальных секторов тех государств, которые представлены на Каспии.

Интересы России в Иране достаточно сложны. Безусловно, с одной стороны это поддержка (в противовес влияния 
США)  ядерной  программы,  активизация  сотрудничества  в  области  военной  безопасности  (поставки  вооружений  и 
технологий), а также крупнейшее экономическое сотрудничество. В последний период времени между Россией и Ираном 
подписан  документ  о  сотрудничестве  в  сфере  экономики  на  ближайшие  10  лет,  который  в  среднем  предполагает 
увеличение товарооборота между этими государствами до 10 млрд. долларов. С другой стороны -  существуют разные 
позиции в отношении правового статуса Каспия.

Таким  образом,  Россия  диверсифицирует  свои  интересы,  достигая  сотрудничества  с  одними  государствами, 
используя  систему  сдержек  и  противовесов  в  отношении  с  другими.  Для  России  строительство  и  эксплуатация 
трубопроводов,  транспортировка  энергоресурсов  является  не  только  экономическим  вопросом,  но  и  политическим, 
позволяющим обеспечить эффективный контроль над ситуацией в регионе.

-  Американский  фактор  все  постсоветские  годы  представлялся  наиболее  значимым  из  внешних  сил  в  
каспийском регионе. Претерпевает ли он какую-то эволюцию?
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- Интересы США в регионе на протяжении последних лет остаются прагматичными - это поддержание в регионе 
баланса сил, отвечающего его интересам. При этом необходимо отметить, что США, в том числе, создает определенные 
условия  поддержки  своего  доминирования  в  регионе.  В  первую  очередь  условия  для  эксплуатации  месторождений, 
обеспечение  приоритетных  позиций  своих  компаний,  привлечение  инвестиций  в  проекты,  активное  продвижение 
транспортного проекта Баку-Тбилиси-Джейхан.

В то же время США усиливают военную составляющую на Каспии, через оказание военно-технической помощи 
Азербайджану, Туркменистану и Казахстану.

В рамках программы "Зарубежное военное финансирование" на оказание военной помощи США на 2004 год было 
выделено  около  3,4  млн.  долларов  (Азербайджану  -  2,5  млн.  и  Туркмении  -  900  тыс.).  Эти  деньги  пошли на  закупки 
американского  военного  оборудования  и  вооружения,  а  также  для  получения  оборонных  услуг  и  профессионального 
военного обучения.

Кроме  того,  в  ближайшее  время  не  ожидается  сокращение  военного  присутствия  США  в  близлежащих  к 
Каспийскому региону государствах Центральной Азии - Узбекистане, Кыргызстане и Афганистане.

Также  остается  сложным  отношение  США  к  Ирану.  Безусловно,  это  обострение  изоляционного  вектора  по 
отношению к Ирану, путем использования экономических санкций, PR-политики по нераспространению оружия массового, 
является дестабилизирующим фактором на Каспии.

Таким образом,  США  прагматично  и  поступательно  диверсифицируют  свои  риски  в  отношении  той  или  иной 
страны на Каспии.

- Роль третьего "большого игрока" - Китая, - всегда представлялась довольно неясной: с одной стороны, его  
интересы и нарастающее, хотя и не волнообразно, присутствие в центральноазиатском, и в частности, в каспийском  
регионе, очевидно. Но в то же время и резко это присутствие до сих пор не очерчено.

-  В  целом  официальный  Китай  всегда  подчеркивает,  что  он  не  желает  демонстрировать  свое  влияние, 
определенные геополитические амбиции в регионе. Безусловно, Каспий для Китая является одним из основных элементов 
поддержания  безопасности.  Вопросы  безопасности  Китаем  поднимаются  сейчас  достаточно  остро  и  в  этой  связи 
актуализируются вопросы усиления сотрудничества  в  рамках  ШОС,  куда  вовлечены несколько  государств  Каспийского 
региона. В отношении Ирана Китай демонстрирует политику сближения позиций, так, например, подписание Программы 
сотрудничества в области энергетики на 25 лет, выводят на новый уровень отношения между данными государствами.

- Последний из нерассмотренных крупных внешних "игроков" - Европейское Сообщество. Оно, вроде бы, есть,  
но, в то же время, по словам одного из европейских же экспертов, "никак не прорисовывается" в Каспийском регионе.

-  Да,  интересы  ЕС  на  Каспии  традиционны  и  обусловлены  необходимостью  диверсификации  своего 
энергоснабжения. В то же время не сформирована общая стратегия развития в отношении Каспия, в большей степени 
развивается двухстороннее сотрудничество с отдельными государствами. В настоящее время ЕС стремится урегулировать 
иранскую проблему мирным путем,  в  целом продвигая независимую от США политику,  обеспечивая свои собственные 
энергетические интересы. В перспективе можно ожидать, что ЕС будет достаточно взвешенным и влиятельным игроком в 
регионе.

-  Давайте  подытожим  вопрос  проблемы  безопасности  в  Каспийском  регионе,  соответственно  Вашему  
анализу интересов каспийских стран.

- Одна из угроз безопасности на Каспии - это пока еще неурегулированность вопросов по его правовому статусу.
По  мнению  экспертов,  еще  одна  проблема  безопасности  на  Каспии  заключается  в  милитаризации  самих 

литоральных государств. Также нельзя сбрасывать со счетов потенциальную угрозу - возможность проявления "нефтяного 
терроризма".

Прецеденты организации  терактов  на  месторождениях  в  Ираке  обуславливают  необходимость  рассматривать 
потенциальную возможность данного прецедента.  Безусловно,  проблема,  которая актуализируется в  последний период 
времени - это обострение конфликта по вектору США - Иран. Я думаю здесь такие государства как Россия, Азербайджан, 
Казахстан,  Туркменистан  также  в  той  или  иной  степени,  если  не  прямо,  то  косвенно  могут  быть  задействованы  в 
обостряющемся конфликте между США и Ираном.

В то же время, следует отметить, что Каспий необходимо рассматривать не только как столкновение интересов 
или зону влияния государств-мировых игроков, но и как ареал с огромным потенциалом сотрудничества.

Потенциал сотрудничества  на  Каспии,  прежде всего,  зависит  от  скоординированности  усилий  государств,  как 
геополитических игроков, так и самих литоральных государств.

В первую очередь скоординированность должна проявляться в ближайшей перспективе по решению о статусе 
Каспия.  Безусловно, второе направление расширения сотрудничества должно быть связано с усилением безопасности, 
борьбой с экстремизмом, "нефтяным терроризмом".

Если рассматривать  потенциал сотрудничества  в  области  энергопроектов,  то  акцент  должен быть  сделан  не 
только на диверсификации отдельных транспортных маршрутов.
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В  ближайшее  время  на  Каспии  могут  быть  развиты  совместные  энергопроекты,  включающие  модернизацию 
существующих  производств  и  развитие  новых  технологий,  реконструкцию  действующих,  а  также  создание  наукоемких 
производств.

Ключевой момент в развитии потенциала Каспия - это сотрудничество в области экологической безопасности, 
поскольку до тех пор, пока будет сделан акцент на вопросах развития энергопроектов без оценки рисков экологической 
безопасности, нельзя рассматривать потенциал сотрудничества как достаточно стабильный.

Что Америке делать с базами в Средней Азии?
19.07.2005. United Press International (США)

Марк Н. Кац
Вашингтону ни в коем случае нельзя оказаться в одной компании с Москвой и Пекином
После террористических актов 11 сентября 2001 года у Соединенных Штатов впервые появилась возможность 

разместить  свои  военные  части  на  территории  двух  бывших  советских  республик  в  Средней  Азии  -  Узбекистане  и 
Кыргызстане. Однако недавно лидеры этих двух государств - как и региональная Шанхайская организация сотрудничества, 
в которую оба они входят, - оповестили Соединенные Штаты о своем желании узнать график вывода американских войск.

Из  Узбекистана  США  действительно  должны вывести  свои  войска,  но  базу  в  Кыргызстане  надо  постараться 
сохранить, и вот почему.

В ШОС входят  Россия,  Китай,  Казахстан,  Узбекистан,  Кыргызстан и  Таджикистан.  До 2005  года  во всех  этих 
странах у  власти стояли авторитарные режимы или правительства,  называвшие себя 'демократическими',  но при этом 
постепенно  скатывавшиеся  к  авторитаризму.  И  все  они  -  кто  охотно,  кто  и  не  очень  -  приветствовали  размещение 
американских  войск  в  Средней  Азии,  поскольку  те  обеспечивали  им  защиту  от  общего  противника  -  исламского 
экстремизма.

Однако после того, как демократические революции произошли сначала в Грузии в 2003 году, затем на Украине в 
2004 году, и последняя в Кыргызстане в марте 2005 года, те из среднеазиатских авторитарных лидеров, кто еще остался у 
власти (а заодно их китайские и русские друзья), стали все больше опасаться, что демократическая революция и их выбьет 
из своих кресел. Когда в мае в Узбекистане начались демонстрации, режим Ислама Каримова обрушился на них всеми 
своими силами и подавил, убив сотни людей, среди которых были безоружные дети и женщины.

Похоже, авторитарные власти России, Китая и среднеазиатских республик сумели убедить самих себя в том, что 
за демократическими революциями в странах бывшего Советского Союза стоят Соединенные Штаты, что они специально 
устраивают  беспорядки,  чтобы насадить  в  них  проамериканские  правительства  и  таким образом решить  собственные 
геостратегические  задачи.  Они не  понимают  того  очевидного  факта,  что  Соединенные Штаты,  хотя они  приветствуют 
демократические революции и всячески их поддерживают, никак не могут заставить десятки или даже сотни тысяч людей 
выйти на демократические демонстрации,  участие в которых опасно для их здоровья и жизни,  и  в  некоторых случаях 
оставаться на улицах очень и очень долго.

Выступать против этих режимов людей гонит не что иное, как внутреннее недовольство и разочарование властью. 
Администрацию Буша, наоборот, даже критиковали за то, что она не заняла более жесткую позицию против Узбекистана, 
потребовав всего лишь международного расследования методов подавления узбекскими властями майских демонстраций в 
Андижане.

Но  для  Каримова,  видимо,  неприемлема  даже  такая,  сравнительно  мягкая,  критика.  Теперь  он,  не  особенно 
стесняясь в выборе выражений, требует, чтобы американские войска ушли из страны. Понятно, что он сам, а вместе с ним и 
Москва с Пекином, боятся, как бы их присутствие не оказало поддержку демократической революции, направленной против 
него самого.

Зачем  новоизбранному  президенту  Кыргызстана  Курманбеку  Бакиеву  выказывать  желание  избавиться  от 
американских войск, понять значительно труднее. Разве не Америка, в конце концов, приветствовала начавшуюся в марте 
демократическую революцию, которая и позволила Бакиеву стать сначала исполняющим обязанности президента, а затем - 
уже в июле - и избранным лидером страны?

В чем же заключается мотивация Бакиева? Скоре всего в том, что к подобному решению его подталкивали Россия, 
Китай, Узбекистан и другие члены ШОС. Но, если эти авторитарные режимы, противящиеся демократизации, оказывают на 
него давление сейчас, когда американские войска до сих пор остаются в Кыргызстане, то после того, как войска уйдут, их 
способность оказывать на него уже не давление, а влияние станет еще сильнее.

Возможно, американские войска в Кыргызстане и не пользуются особой популярностью. Однако их присутствие 
весьма  позитивно  отразилось  на  состоянии  слабой  местной  экономики,  и  перспектива  их  вывода  может  стоить 
политическим  лидерам,  добивающимся  переизбрания,  одним  из  которых  останется  и  Бакиев,  многих  политических 
перспектив.

Может быть, Бакиев просто пытается накинуть цену за размещение базы, которую должны платить Соединенные 
Штаты? Тогда, если Вашингтон так боится ее потерять, возможно, США можно убедить платить больше за то, чтобы она у 
них осталась - в особенности если Америка потеряет базу в Узбекистане.
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Наконец, остается еще одна возможность: Бакиев на самом деле - никакой не демократический лидер; наоборот, 
он стремится сам возглавить новый авторитарный режим. Поскольку на президентский пост его уже выбрали (причем таким 
большинством, какое было только в Советском Союзе), присутствие войск США уже не отвечает его долгосрочным планам. 
Тот факт, что он требует вывода из страны американских войск, ни словом не поминая российские, говорит о том, что эта 
возможность должна быть рассмотрена со всей серьезностью.

Что же делать в такой ситуации США? Из Узбекистана Вашингтону следует вывести войска, причем как можно 
скорее.  Режим  Каримова  -  это  уродливая  и  брутальная  диктатура,  и  оппозиция  Каримову  будет  всегда.  И,  если 
американские войска останутся в стране, в конце концов у народа создастся впечатление, что Соединенные Штаты его 
поддерживают,  даже  если  мы  не  будем  предпринимать  в  этом  направлении  никаких  активных  шагов.  Достичь  целей 
долгосрочной политики США в отношении Узбекистана будет гораздо легче, если порвать с  режимом Каримова прямо 
сейчас, чтобы после того, как Каримов будет свергнут, узбекский народ не считал нас его друзьями и своими врагами.

В Кыргызстане же мы должны попытаться убедить новое правительство Бакиева в том, что присутствие наших 
войск на их территории полностью отвечает интересам страны. Если изначально американские силы были размещены в 
Кыргызстане (как и в Узбекистане) в связи с операцией в Афганистане, теперь акцент следует делать на том, что они 
должны остаться в Кыргызстане ради защиты самого Кыргызстана. Узбекистан, Россия и Китай только и ждут момента, 
когда  в  Кыргызстане  можно  будет  восстановить  свой  авторитарный  статус-кво.  Киргизскую  демократию  будет  трудно 
защищать, даже полагаясь на американское военное присутствие, и практически невозможно без такового.

Конечно, мы не должны думать, что любой демократический лидер Кыргызстана должен автоматически захотеть 
оставить  на  своей  территории  войска  США,  но  остается  возможность,  что  Бакиев  в  конечном  счете  положительно 
отреагирует на вышеприведенные аргументы - как, может быть, и на некоторое увеличение экономической помощи, - если 
он  действительно  заинтересован в  том,  чтобы сохранить  как  демократию,  так  и  независимость Кыргызстана от  более 
влиятельных авторитарных соседей. Но, если он окажется таким же, как они, то мы должны будем вывести свои войска и из 
Кыргызстана, также как и из Узбекистана.

Если Америка выведет войска и из Кыргызстана, и из Узбекистана, Москва и Пекин возрадуются безмерно. Но их 
победа  будет  недолгой,  ибо  ни  те,  ни  другие  не  могут  ни  повернуть  вспять  утрату  народного  доверия  местными 
авторитарными лидерами, ни откреститься от образа их главных союзников. Если так и получится, Вашингтону ни в коем 
случае нельзя оказаться в одной компании с Москвой и Пекином.

США занимают оборонительную позицию в борьбе за влияние в Центральной 
Азии

27.07.2005. The Financial Times (Великобритания)
Дэниэл Домби, Изабель Горст

Когда в марте этого года в Киргизии разразилась 'тюльпановая революция', Россия, долгое время занимавшая 
господствующие позиции в Центральной Азии, сразу выразила свою обеспокоенность.

Министр иностранных дел Сергей Лавров заявил своим иностранным коллегам протест, отметив, что западные 
наблюдатели  за  проведением  выборов  способствуют  распространению  в  этой  стране  нестабильности,  как  ранее  они 
делали в Грузии и на Украине.

Но ко времени проведения в июле месяце президентских выборов, в результате которых руководителем Киргизии 
стал Курманбек Бакиев, многое изменилось. Изменилось настолько, что министр обороны США Дональд Рамсфельд счел 
необходимым  нанести  на  этой  неделе  визит  в  данный  регион.  Бакиев  и  российский  президент  Владимир  Путин 
обмениваются  взаимными  любезностями.  Растет  давление  на  западные  страны,  от  которых  требуют  пересмотра 
отношений с Узбекистаном после кровавого подавления в этой стране внутреннего мятежа. А Россия и Китай объединились 
с  Киргизией  и  Узбекистаном,  выступив  с  совместным призывом к  США определить дату  вывода своих  военных баз  с 
киргизской и узбекской территории.

Орган, от лица которого было сделано данное заявление - Шанхайская Организация Сотрудничества, включающая 
Россию, Китай, Казахстан, Киргизию, Таджикистан и Узбекистан - это в основном беззубая организация, однако сделанный 
намек вполне понятен.

В результате этого Москва сегодня ощущает себя в регионе более свободно. А Соединенные Штаты, создавшие 
собственный  плацдарм  в  Центральной  Азии  после  террористических  актов  2001  года,  все  больше  уходят  в  оборону. 
Вашингтон  отчаянно  пытается  сохранить  свои  позиции,  что  наглядно  демонстрирует  спешно  организованный  визит 
Рамсфельда в регион. Пока он сосредоточил свои усилия на Киргизии.

Говорит Марта Брилл Олкотт, ведущий сотрудник Фонда Карнеги за мир во всем мире и эксперт по Центральной 
Азии: 'Такой позиции не позавидуешь. Любой, пытающийся поставить Киргизию перед выбором, делает этот и без того 
хрупкий регион еще более хрупким'.

Однако  Киргизия  явно  поставлена  перед  выбором.  Путин  тепло  приветствовал  Бакиева  в  Москве  во  время 
праздничных мероприятий в связи с годовщиной окончания Второй Мировой войны в мае. Сразу после восстания в Бишкеке 
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он направил туда своих представителей. Москва была хорошо информирована о том, что Соединенные Штаты усилили 
свое влияние в Грузии и на Украине после революций в этих двух бывших советских республиках.

С другой стороны, Киргизия получает большие доходы от аренды американской военно-воздушной базы. После 
визита Рамсфельда киргизское правительство выступило с заверениями о том, что американские войска могут оставаться 
на территории страны до тех пор, пока не стабилизируется обстановка в соседнем Афганистане. 'Я бы на вашем месте не 
стал собирать чемоданы', - сказал вчера своим солдатам Рамсфельд.

Успех революции в Киргизии, которая изгнала бывшего президента Аскара Акаева, 14 лет находившегося у власти, 
породил и новые оценки. Хотя отказ Акаева от применения силы вызвал уважение Запада к этому человеку, его бегство 
укрепило уверенность в том, что мягкость не дает желаемых результатов.

Двумя  месяцами  позже  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  жестоко  подавил  вооруженное  восстание  в 
Андижане,  находящемся  вблизи  киргизской  границы.  Некоторые свидетели говорят  о  500  погибших.  Узбекские  власти 
заявляют, что было убито 187 человек. Вашингтон подверг эти действия критике. Россия нашла им оправдание, назвав их 
адекватным ответом терроризму. Китай аплодировал.

В  результате  возникла  дилемма  перед  США,  которые  имеют  военную  базу  в  Узбекистане,  обеспечивающую 
американские действия на территории Афганистана; перед блоком НАТО, который причисляет Узбекистан к участникам 
своей программы 'партнерство во имя мира'; и перед Европейским Союзом, у которого с этой среднеазиатской республикой 
существует соглашение о партнерстве. В этом месяце министры иностранных дел стран ЕС, давшие Узбекистану срок до 
конца  июня,  чтобы тот  пересмотрел  свой  отказ  от  проведения  международного  расследования  убийств,  смогли  лишь 
достичь договоренности о приостановке расширения своих отношений с Узбекистаном.

Некоторые дипломаты говорят о том, что западным странам придется искать альтернативу размещению своих 
военнослужащих в Узбекистане.

В  отличие  от  Узбекистана,  успешное  проведение  Киргизией  сравнительно  честных  президентских  выборов 
рассматривается  Соединенными  Штатами  как  знак  того,  что  республика  вернулась  на  демократический  путь.  Однако 
Вашингтону будет трудно игнорировать любые действия Киргизии, направленные на выполнение требований Узбекистана о 
репатриации 450 беженцев, во время андижанского мятежа бежавших в Джалал-Абадскую область.

В Средней Азии возобновлена Большая Игра
27.07.2005. The Statesman (Индия)

Ахмед Рашид
Америка занята отражением вызовов России и Китая в Средней Азии, но битва за господство в этом регионе 

обещает быть долгой
Россия и Китай пытаются вернуть себе доминирующую роль в Средней Азии, которую они уступили Соединенным 

Штатам  после  событий  11  сентября  (2001  года),  что  является  важной  поворотной  вехой  в  возобновившейся  на 
среднеазиатских  просторах  Большой  Игре.  Хотя  на  данный  момент  их  неуклюжие  попытки  выдворить  из  региона 
американские военные базы пресечены, до сего времени сдерживавшееся маневрирование с целью приобретения большей 
силы,  влияния  и ресурсов  в  этом невралгическом регионе  возобновилось  в  полную силу.  Вполне  может  быть,  что  от 
последнего этапа Большой Игры получат выигрыш малые страны региона, если они смогут ловко столкнуть лбами главных 
соперников.

Самый последний акт этой игры был разыгран в открытую, когда министр обороны США Дональд Рамсфелд 25 
июля прилетел в Бишкек, чтобы сорвать российско-китайские планы. Киргизский министр обороны Исмаил Исаков, стоя 
рядом  с  г-ном  Рамсфелдом,  заверил  его,  что  американцам  не  придется  поспешно  покидать  страну.  "Присутствие 
американской базы зависит от обстановки в Афганистане, - сказал г-н Исаков. - Сегодня министр (г-н Рамсфелд) отметил, 
что ситуация в Афганистане пока еще не нормализовалась".

Первый ход в  этой  дипломатической шахматной партии был сделан 5 июля с.г.,  когда  российский  президент 
Владимир Путин и его китайский коллега Ху Цзиньтао на встрече с главами четырех среднеазиатских республик в рамках 
саммита  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  в  столице  Казахстана  Астана  выдвинули  беспрецедентное 
требование о выводе американских войск из этого региона.

В заявлении ШОС говорилось, что, поскольку в Афганистан возвращается стабильность, иностранные войска в 
Средней Азии больше не нужны.

"Поскольку  активная  военная  фаза  антитеррористической  операции  в  Афганистане  близится  к  своему 
завершению, - говорилось в этом заявлении, - пришло время определиться с конечной датой использования временной 
инфраструктуры и пребывания (иностранных) военных контингентов на территориях стран - членов ШОС". Выдвинутые 5 
июля  требования  -  первые  в  своем  роде  для  ШОС  -  по  сути,  преобразуют  эту  организацию  в  крупный  союз  стран 
среднеазиатского региона, который прочно удерживают в своих руках Россия и Китай. Этот союз бросает серьезный вызов 
программе НАТО "Партнерство ради мира" для Средней Азии.

Из более поздних заявлений Москвы, имевших целью оказать давление на среднеазиатские государства с тем, 
чтобы те приняли срочные меры, явствовало, что Россия готова мириться с все еще исходящей от Афганистана угрозой, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

лишь бы выпихнуть американцев из Средней Азии. Китай, всегда с подозрением относящийся к размещению американских 
войск в непосредственной близости от своих границ, желал озвучить свои требования через международную организацию, 
вместо того чтобы вступать в единоличную схватку с Соединенными Штатами.

Требование  ШОС  базировалось  на  шаткой  основе  утверждения,  что  сегодня  безопасность  Афганистана 
обеспечена, хотя это противоречит стенаниям России по поводу неспособности президента Хамида Карзая и американских 
вооруженных  сил  стабилизировать  обстановку  в  стране  и  утверждениям,  что  афганцы  дают  убежище  исламским 
экстремистам, которых обвиняют в разжигании волнений в Узбекистане и Чечне.

Только лишь за период между 1 марта и 25 июля были убиты 700 человек, что было связано с возрождением 
движения "Талибан" в момент, когда страна готовится к назначенным на 18 сентября парламентским выборам.

Соединенные Штаты отвергли требование ШОС и заявили, что будут вести переговоры с каждой среднеазиатской 
республикой в отдельности. Встреча в Бишкеке г-на Рамсфелда была первой. После 11 сентября Соединенные Штаты 
создали  в  регионе  две  крупные  базы:  первую,  условно  именуемую  К-2  -  вблизи  города  Карши  (Ханабад),  на  юге 
Узбекистана,  а  вторую  -  в  международном  аэропорту  "Манас",  в  пригороде  столицы  Киргизстана  Бишкек.  Обе  базы 
обслуживают американские войска и авиацию, действующие в Афганистане.

В настоящее время в Узбекистане дислоцируются 800 американских военнослужащих,  а в Киргизстане - 1000 
человек.  Франция и НАТО создали авиабазы в Таджикистане, вблизи столицы Душанбе и вблизи города Куляб на юге 
страны. Россия имеет военные базы и авиабазы в Киргизстане и Таджикистане, но ШОС не выдвигает требования об их 
закрытии.

Пентагон утверждает, что эти базы важны главным образом для его операций в Афганистане. Но они критически 
важны также для более амбициозных планов Соединенных Штатов в этом регионе.

Более отдаленные цели Соединенных Штатов включают контроль над поставками нефти из Каспийского бассейна 
-  особенно  сейчас,  когда  введен  в  эксплуатацию  полностью  принадлежащий  западным  компаниям  нефтепровод,  по 
которому азербайджанская и казахская нефть транспортируется через Турцию к побережью Средиземного моря. И поэтому 
г-н Рамсфелд планирует создать в регионе так называемые "лилипэды" (lily-pads - небольшие базы во всем мире, которые 
могут быть срочно активированы для приема американских войск).

Изменить свою позицию Россию и Китай побудило опасение, что недавние драматические события в Киргизстане 
и Узбекистане, возможно, усилили влияние Соединенных Штатов в регионе. Весной был смещен давно занимавший свой 
пост президент Киргизстана Аскар Акаев, на смену которому пришло временное правительство во главе с Курманбеком 
Бакиевым, выигравшим 10 июля первые в Средней Азии свободные и честные президентские выборы.

И Китай, и Россия поддерживают автократических правителей региона, чтобы помешать новым "сменам режимов" 
или шагам в направлении большей демократии.

Роль,  которую  сыграли  финансируемые  Соединенными  Штатами  неправительственные  организации,  а  также 
события в Киргизстане, хотя они далеки от революций в Грузии и на Украине, вызвали гнев России и Китая. Москва в 
особенности считала, что утрата бывших коммунистических сатрапов в Средней Азии ослабит ее влияние и приведет к 
власти проамериканских лидеров.

В  Узбекистане,  однако,  Пентагону  предстоит  решать  более  трудную  задачу.  Массовое  убийство  силами 
безопасности президента Ислама Каримова демонстрантов в Андижане 13 мая с.г. породило во всем мире возмущение 
правящим  режимом.  Убийство  примерно  700  невинных  людей  вызвало  широкое  осуждение  со  стороны  Соединенных 
Штатов,  Организации  Объединенных  Наций  (ООН)  и  Европейского  союза  (ЕС)  и  породило  требование  провести 
независимое расследование этой резни, которое г-н Каримов отказывается удовлетворить. С момента резни в Андижане г-н 
Каримова настойчиво обхаживают Россия и Китай. Он посетил обе вышеназванные страны и заручился их поддержкой для 
своей  позиции отказа от  независимого  расследования.  Россия,  дружба которой с  г-ном Каримовым то разгоралась,  то 
затухала,  сегодня укрепила отношения,  в то время как Китай сумел добиться от Узбекистана концессий на разработку 
нефти и природного газа.

После  саммита  ШОС  все  три  среднеазиатские  страны,  имеющие  на  своей  территории  американские  базы, 
обратились к Соединенным Штатам с просьбой пересмотреть соглашения о базах, хотя киргизские лидеры дали понять, что 
делают это по принуждению России. Вот как пишет об этом председатель комитета начальников штабов вооруженных сил 
США генерал Ричард Майерс: "Мне представляется, что две очень крупные державы пытаются запугать некоторые малые 
страны".

Хотя Узбекистан пока что не согласился на сохранение баз, едва ли он всерьез хочет ухода американцев. Они 
были очень рады стать партнерами Соединенных Штатов после событий 11 сентября, чтобы получать более весомую 
американскую  помощь,  но  также  решили  в  определенной  мере  дистанцироваться  от  требований  России  и  Китая  и 
попытаться сохранять баланс между всеми тремя главными действующими силами в регионе.

Ни одна из среднеазиатских стран не может себе позволить обозлить Соединенные Штаты до такой степени, как 
того хочет от них Россия, и все эти страны высоко ценят добрые отношения с Западом. Им не меньше хочется держать 
Россию на расстоянии. В конечном итоге, они успокоят американцев в отношении соглашений о базах, хотя, быть может, 
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потребуют большей арендной платы. А после им придется умиротворять Россию и Китай, возможно, предоставив России 
дополнительные права базирования.

Когда  г-н  Рамсфелд  возвратится  домой,  за  ним будет  победа  в  первой  стычке  в  сражении  за  контроль  над 
Средней Азией, однако вопросы сохранения американских баз и политического влияния в регионе требуют более тесного и 
постоянного внимания. Великая Игра, которую в свое время вели царская Россия и Британская империя, недавно была 
возрождена, и ставки в этой игре становятся с каждым годом все выше.

КАЗАХСТАН
Оттенки оранжевого

25.07.2005. Globalrus.Ru
Андрей Грозин

Размышления о президентских выборах в Казахстане
Несмотря  на  традиционную  летнюю  паузу,  самым  важным  и  обсуждаемым  вопросом  для  казахстанской 

политической и бизнес-элит остается срок проведения президентских выборов. Имеется ряд признаков, указывающих на то, 
что президента РК выберут не позднее декабря 2005 - января 2006 года – то есть, раньше того срока, о котором говорили 
глава  Минюста  и  глава  Центризбиркома  Казахстана.  Президент  Назарбаев  уже  заявил,  что  готов  баллотироваться  на 
третий срок.

Нурсултан Назарбаев активно проводит серию поездок по регионам страны. Еще весной президент настоял на 
принятии законов, улучшающих социальное положение граждан. Назарбаев готов принести экономические жертвы (в том, 
что экономические показатели этого года будут на порядок хуже, чем в прошлом году, сомневаться не приходится) ради 
сглаживания социальной напряженности в республике.

О  том,  что  выборы  пройдут  ближайшей  зимой,  свидетельствуют  определенные  кадровые  перемещения  и 
принятие пакета законов о безопасности, а также ряда законов, ограничивающих возможность работы иностранных граждан 
в  казахстанских  СМИ,  ужесточающих  контроль  за  деятельностью  отечественных  и  зарубежных  неправительственных 
организаций (НПО).

Что касается возможности обострения ситуация в стране, накануне и в связи с выборами, то полностью исключать 
такой  вероятности  нельзя,  поскольку  в  Казахстане  в  последнее  время  наблюдается  серьезное  отставание  в  области 
политических реформ – и этот факт не могут опровергнуть никакие официальные заявления Астаны. В Казахстане только в 
нефтедобывающих областях, Алма-Ате и Астане уровень жизни населения достаточно высок, но есть регионы, где уровень 
жизни населения сопоставим с Киргизией.

Для “революции” есть и субъективная причина – нынешний президент очень долго руководит страной, и “усталость 
от лидера” у населения уже велика.

Среди  признаков  волнения  в  обществе  стоит  отметить  и  то,  что  в  Казахстане  начала  функционировать 
молодежная организация “Кахар”, очень напоминающая “Кмару”, “Пору” или “Отпор”. Идет консолидация оппозиции, которая 
впервые смогла заявить о выдвижении единого кандидата на пост президента. Раньше казахстанская оппозиция никогда не 
доходила до такого рубежа.

Наряду с активизацией действий оппозиции, происходит формирование контрстратегии власти, извлекшей уроки 
из событий в Бишкеке и Андижане. В РК широкий резонанс вызвала “просочившаяся” в СМИ служебная записка министра 
внутренних дел Заутбека Турисбекова, написанная на имя премьера Даниала Ахметова о закупке средств нелетального 
воздействия, используемых при разгоне демонстраций (резиновые пули, водометы, газ).

Насколько эффективными окажутся превентивные контрреволюционные меры, покажет ближайшее время, но уже 
можно  утверждать,  что  в  элите  Казахстана  крепнет  осознание  того,  что,  несмотря  на  благоприятную  экономическую 
ситуацию,  страна  не  застрахована  от  политических  катаклизмов.  Эти  настроения  становятся  все  заметнее.  Дочь 
Назарбаева  Дарига  на  прошедшем  7  июня  внеочередном  съезде  своей  партии  “Асар”  заявила  о  необходимости 
объединения всех здравомыслящих сил против возможной “неконституционной смены власти”.

Пока ситуация складывается так, что если власть запустит административный ресурс на выборах и подтасовки 
результатов  буду  масштабными,  то  в  стране  могут  начаться  неконтроллируемые  процессы.  Подтасовки  же  вполне 
вероятны, хотя бы потому, что, несмотря на жесткую вертикаль власти, люфт между указаниями центра и исполнением на 
местах  имеется  значительный,  и  региональные  начальники  могут  переусердствовать  в  стремлении  угодить  верховной 
власти. Тогда весьма вероятным становится известный сценарий: ОБСЕ не признает итогов выборов, а оппозиция может 
попытаться раскачать ситуацию. Единый кандидат от оппозиции на выборах президента Жармахан Туякбай в недавнем 
интервью уже прямо подтвердил готовность оппозиции действовать в данном направлении, заявив: “Если власти будут и 
дальше нагнетать атмосферу страха, атмосферу гонений в отношении инакомыслия, разумеется, не только мы, но и народ, 
активные члены нашего общества, сами выйдут на улицу и дадут соответствующий отпор”.

В  Астане  реализовать  кампанию  массового  неповиновения  вряд  ли  удастся,  поскольку  над  столицей 
осуществляется жесткий контроль. Наиболее вероятным местом возможного выступления оппозиции является Алма-Ата. В 
“южной  столице”  имеется  большое  количество  подходящего  для  протестных  выступлений  человеческого  материала  – 
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студенты, пенсионеры, безработные. В этом казахстанском мегаполисе почти полтора миллиона жителей, то есть около 
одной десятой всего населения страны.

Но реализация  смены власти  “по  киргизскому образцу”  сложна,  поскольку  значительные размеры территории 
страны  (9-е  место  в  мире)  затрудняют  концентрацию  сил  и  переброску  их  из  потенциального  южного  эпицентра 
недовольства на север и в центр, которые к тому же отделены пустынной территорией.

В отличие от соседней Киргизии, в Казахстане имеются гораздо более отмобилизованные и подчиненные власти 
“силовики”  и  спецслужбы,  которые,  даже  с  учетом  коррумпированности,  выглядят  достаточно  дееспособными.  Нужно 
принять  во  внимание  и  контроль  правящего  клана  над  СМИ,  затрудняющий  создание  оппозиций  альтернативного 
информационно-политического пространства.

Другое дело, что процесс может пойти спонтанно. Вокруг Алма-Аты существует так называемый “пояс бедности”, 
да и сама бывшая столица, по ценам и уровню жизни почти равная Москве, наполнена приезжими из села – людьми не 
приспособившимися  к  новым  условиям  жизни  и  социально  неблагополучными.  Если  задействовать  эту  социальную 
прослойку, то все может пойти и по киргизскому сценарию. 

Впрочем,  недовольство  испытывает  не  только  народ.  Новый  срок  президентского  правления  в  Казахстане 
составляет 7 лет, то есть 65-летний Назарбаев может оставаться на своем посту как минимум до 2013 г. Такое положение 
не  устраивает многих лидеров  различных элитных группировок.  Речь  идет  о  возможности  того,  что  может  называться 
“дворцовым переворотом”.  Некоторые члены правящей элиты имеют гораздо более реальные, чем оппозиция и улица, 
шансы реализовать сценарий смены власти в республике.

При  этом  не  исключено,  что  целью  ожидаемой  в  Казахстане  революции  будет  не  смещение  Назарбаева  и 
демонтаж  его  режима,  но  пересмотр  внешнеполитических  ориентиров,  заметное  ослабление  созданной  им  вертикали 
власти  с  включением  в  эту  структуру  выходцев  из  других  групп  элиты.  Такой  вариант  развития  событий  целиком  и 
полностью  зависит  от  США.  И  последствия  его  будут  в  первую  очередь  геополитическими.  Они  весьма  существенно 
отразятся на России.

Крах  нынешнего  казахстанского  режима  будет  означать  скорый  демонтаж  СНГ  с  сохранением  в  масштабах 
постсоветского  пространства  сети  более  локальных  союзов,  которые  уже  не  смогут  отвечать  российским  интересам. 
Установление в Астане проамериканского режима может поставить под сомнение полноценное функционирование ЕвразЭС 
и создание ЕЭП, и,  в свою очередь, придать гораздо большую силу антироссийскому ГУАМу. Даже “техническая” цена 
“казахского вопроса” для России очень велика - протяженность границы РФ с РК составляет около 7,5 тыс. км.

Если же режиму Назарбаева удастся устоять, это явится тактическим успехом России, развить который будет 
возможно при наличии продуманной внешнеполитической стратегии.

Назарбаев в случае со спорным законом о НПО может сделать имиджевый ход
16.07.2005. Радио Азаттык (Свобода)

Гульмира Камзиева
14  июля  в  Казахстане  вступили  в  силу  поправки  в  закон  о  национальной  безопасности.  Правительство 

инициировало эти  поправки  сразу  после  демократической революции в  Кыргызстане  24 марта,  когда волна  народного 
протеста  смела  авторитарный режим Аскара  Акаева.  Пикантность  ситуации  еще и  в  том,  что  неизвестно  когда  точно 
должны пройти президентские выборы в Казахстане и будут ли они свободными. Сторонники президента Назарбаева не 
согласны с тем, что новые поправки в общественные законы ограничивают политические права граждан.

Нурсултан Назарбаев с 12 июля находится в летнем отпуске, тем не менее за последние два дня перед отъездом 
он  успел  подписать  документ  об  изменениях  в  законе  о  национальной  безопасности  и  направить  законопроект  "О 
деятельности  международных  неправительственных  организаций"  в  Конституционный  совет.  В  течение  месяца 
Конституционный совет должен ответить - соответствует ли этот законопроект конституции Казахстана? Однако министр 
юстиции Загипа Балиева опередила Конституционный совет и заявила, что законопроект "О деятельности международных 
неправительственных организаций" соответствует международным стандартам и не противоречит конституции:

- В законе ни слова не сказано, что запрещаются объединение или вступление в работу неправительственных 
организаций, некоммерческих структур. Запрета нет.

Но не все разделяют столь яркий оптимизм. Как в Казахстане, так и за его пределами инициатива правительства 
Казахстана  ужесточить  требования  к  деятельности  общественных  организаций,  прессы  и  религиозных  объединений 
вызвала волну критики. Как отмечает "Независимая газета", казахстанской прессе теперь придется изменить форму работы. 
Журналистам радио- и телеканалов придется 50% времени вещать на казахском языке. Нарушение этого правила приведет 
к  закрытию  СМИ.  Руководить  газетой  или  телеканалом  может  только  казахстанец  –  иностранцам  это  запрещено. 
Журналисты  будут  нести  ответственность  за  публикацию  информации,  раскрывающей  технические  приемы  и  тактику 
антитеррористических  операций.  Расширен  также  перечень  оснований  для  закрытия  СМИ.  По  мнению  руководителя 
"Алматинского  Хельсинского  комитета"  Нинель  Фокиной,  подписанный  президентом  Назарбаевым  закон  по  вопросам 
национальной безопасности и рассматриваемый Конституционным советом законопроект "О деятельности международных 
неправительственных организаций" являются репрессивными документами:
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- Это один пакет законов. И по направленности, и по стилю.
Среди  тех  кто  проголосовал  в  нижней  палате  парламента  против  принятия  законопроекта  "О  деятельности 

международных  неправительственных  организаций"  был  пропрезидентский  депутат  нижней  палаты  парламента  Серик 
Абдрахманов.  Впрочем,  в  этой  палате  оппозиционных  депутатов  после  последних  парламентских  выборов  осенью 
прошлого года и не осталось. Депутат Абдрахманов говорит, что он надеется на мудрое решение президента Назарбаева 
по этому законопроекту. Но вместе с тем Серик Абдрахманов полностью поддерживает противоречивый закон по вопросам 
обеспечения национальной безопасности:

-  Вопрос  национальной  безопасности  –  это  вопрос  национальной  безопасности.  Там  мы  действительно 
поработали, наш комитет вел этот законопроект. Нам удалось защитить демократические свободы. Мы не допустили того, 
чтобы чиновники единолично решали судьбу СМИ, общественных объединений.  Мы не дали возможность прокуратуре 
приостанавливать  деятельность  общественных  объединений.  Только  суд  решает  этот  вопрос.  Поэтому  этот  закон  не 
принесет ущерб интересам общественных объединений, демократическим свободам.

В  Казахстане  теперь  вводится  административная  ответственность  иностранных  граждан  за  финансирование 
политических партий Казахстана,  а также за деятельность,  которая способствует  выдвижению и избранию на выборах 
кандидатов и политических партий. Законодательные поправки вводят также новое понятие «миссионерская деятельность» 
– «проповедование и распространение какого-либо вероучения посредством религиозно-просветительской деятельности». 
Все  прибывающие  в  Казахстан  миссионеры обязаны будут  пройти  регистрацию в  органах  юстиции,  встать  на  учет  в 
местных  исполнительных  органах  и  проходить  ежегодную перерегистрацию.  При этом государственные  органы имеют 
полное право отказать в регистрации, а на каком основании – в законе не регламентируется, -  отмечает "Независимая 
газета". По словам директора Казахстанского бюро по правам человека Евгения Жовтиса, после принятия таких законов 
произойдет откат гражданского общества:

- Крайне опасно, что в устах парламентариев появились нотки о каких-то "пятых колоннах", о каких-то "врагах" и 
"сотрудниках каких-то спецслужб" и так далее. Я все время задаюсь вопросом: "Господа, если у вас есть доказательства – 
попрошу их. Если у вас доказательств нет, зачем вы это говорите? То есть вы просто хотите создать в обществе атмосферу 
взаимного недоверия, отчуждения".

Закон о национальной безопасности президент Казахстана подписал, теперь решается судьба второго спорного 
законопроекта,  которым  не  довольны  оппозиционно  настроенные  политики  Казахстана.  По  мнению  одного  из  них  - 
Сейдахмета Куттыкадама - уже сегодня можно говорить, что судьба следующего законопроекта предрешена:

- У нас вообще самые главные законодатели часто нарушают закон. Завтра во время выборной компании нельзя 
будет даже чихнуть. Не только политическим партиям, но и неправительственным организациям.

В 2004 году президент Казахстан Нурсултан Назарбаев возложил вето на спорный и также горячо дискутируемый 
законопроект  “О  средствах  массовой  информации”.  Столь  яркий  ход  был сделан  прямо  на  заседании  международной 
журналистской конференции под названием "Евразийский медиа-форум".  Активисты казахстанских неправительственных 
организаций надеются, что президент Казахстана повторит свой поступок и в этот раз. Международные демократические 
институты, западные правительства пока еще не успели высказать мнение о новом законе. Но его проект с первых дней 
вызвал  резкую  критику.  Пока  еще  не  высказали  свое  мнение  и  политические  партии  Казахстана.  Главный  редактор 
популярной казахстанской интернет-газеты "Навигатор" Юрий Мизинов в интервью радио "Немецкая волна" сказал, что 
запрет на руководство газеты иностранным редактором введен специально для гражданки Российской Федерации Ирины 
Петрушовой, которая редактирует казахстанскую оппозиционную газету "Республика" из-за границы. Российская милиция 
дважды арестовывала Ирину Петрушову по просьбе казахстанских властей.

Особенности партстроительства в летний период
21.07.2005 Немецкая волна

А.Вайскопф
В Казахстане опровергают устоявшееся мнение, что в сезон отпусков не место политическим страстям
Уже  второй  год  подряд  в  Казахстане  опровергают  устоявшееся  мнение,  что  в  сезон  отпусков  не  место 

политическим страстям. И если в прошлом году активность политиков была обусловлена предстоящими парламентскими 
выборами, то это лето напрямую связано с возможными выборами главы государства в декабре текущего года. При этом 
наблюдателей  удивляет  активизация  отдельных  групп  общества.  За  последние  полтора  месяца  о  своём  желании  в 
ближайшее время  создать  политические  партии  объявили сразу  несколько  общественных организаций,  которые ранее 
были весьма далеки от  политических процессов.  Первым о своем намерении создать на основе исламских ценностей 
партию  праведников  под  названием  «Ак  Орда»  (так,  кстати,  называется  новая  резиденция  Нурсултана  Назарбаева  в 
Астане) заявили племянник президента Казахстана, генерал-майор КНБ Кайрат Сатыбалды и ряд руководителей Духовного 
управления мусульман Казахстана. Далее заявления от различных общественных и политических деятелей республики о 
создании партий посыпались, как из рога изобилия. Лидер партии «Асар», старшая дочь Нурсултана Назарбаева Дарига 
объявляет  о  создании  демократического  блока  «Народный  союз  Казахстана»,  куда  призывает  войти  все  партии  и 
общественные движения, которые не хотят «искусственного экспорта демократии извне». Вслед за «Асаром» проявили 
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активность преподаватели Вузов и учителя школ, объявившие, что из-за своего несогласия с линей поведения властей и 
оппозиционных  сил  они  вынуждены  пойти  на  создание  собственной  политической  партии  «Болашак»  под  оранжевым 
флагом. Наконец, 20 июля группа предпринимателей и собственников, входящих в общественное объединение по защите 
прав предпринимателей во главе с известным бизнесменом Василием Резваном объявляет о начале сбора подписей для 
регистрации партии «Атамекен». По словам Василия Резвана, цель «Атамекена» - выражать политическую волю различных 
социальных  групп  собственников  и  представлять  их  интересы  в  представительных  и  исполнительных  органах 
государственной власти.

Интересно,  что  эти  порывы  общественных  организаций  приобрести  статус  политических  партий  проходит 
одновременно со стремлением уже относительно старых политических игроков, выходцев из оппозиционных партий «Ак 
жол» и «ДВК» напомнить о себе в виде новых политических образований – партий «Настоящий Ак жол» и «Алга, ДВК!». Так 
в чем же истинная причина и цель столь неожиданной активизации различных партий и движений Казахстана? Ведь никто 
из  лидеров  вышеперечисленных  инициатив  пока  не  объявил о намерении выдвигать  своего  кандидата  на  пост  главы 
государства?  За  комментариями  «Немецкая  Волна»  обратилась  к  известному  казахстанскому  политологу,  профессору 
Нурбулату Масанову. И вот что он рассказал: 

- Ходят слухи о том, что одновременно с президентскими выборами будут проводиться довыборы в Мажилис по 
пропорциональной  системе.  Вместо  десяти  человек  депутатов,  которые  избирались  по  пропорциональной  системе  по 
единому общенациональному округу,  теперь  будут  избираться шестьдесят  семь.  То  есть,  ровно  столько  же,  сколько и 
депутатов  по  мажоритарной  системе.  И  не  исключено,  что  с  помощью  такой  системы  социальная,  политическая  и 
гражданская активность населения будет направлена не на президентские выборы, а на довыборы в парламент.

Впрочем, как заметил Нурбулат Масанов, что слухи о довыборах в парламент, это всего лишь слухи. Однако есть 
несколько  моментов,  которые  заставляют  подозревать,  что  они  имеют  под  собою  почву.  К  таким моментам,  отметил 
казахстанский политолог,  можно отнести практически сложившееся у  участников заседаний национальной  комиссии  по 
вопросам демократии  при  президенте  Казахстана  единодушие  по  вопросу  об  увеличении  мест  в  Парламенте  за  счет 
представителей  политических  партий.  А  также  появление  не  соответствующих  действительности  и  характерных  для 
предвыборной гонки за места в парламент сообщений о деятельности тех или иных политических объединений. В качестве 
примера Нурбулат Масанов привел информацию от агентства «Казахстан-тудей», в которой сообщалось о вхождении в 
блок «Народного союза Казахстана» Дариги Назарбаевой восточно-казахстанских филиалов партии Патриотов Казахстана 
и  общественного  движения  «Поколения»,  лидеры  которых  впоследствии  опровергли  данное  сообщение.  Как  считает 
казахстанский политолог,  возможно, что распространяя слухи, отдельные общественные деятели решили «заскочить на 
подножку уходящего поезда». Хотя, не исключено, что правящая элита Казахстана решила сама инициировать создание 
новых политических партий для того, чтобы разбавить электорат оппозиционных демократических сил. 

Москва всучила политтехнологии Назарбаеву
22.07.2005. Независимая газета

Василий Харламов
Страх  диктатора  перед  революцией  вынуждает  его  брать  любой  антиоппозиционный  товар 

Администрация  президента  Казахстана  в  преддверии  президентских  выборов  развернула  активную  работу  среди 
потенциально протестного электората. Упор сделан на молодежь. После обсуждения на прошлой неделе планов создания 
молодежного  парламента  под  патронажем  президентской  партии  «Отан»  (Отчизна),  руководство  страны  озаботилось 
льготами для этой категории электората.

В среду правительство Казахстана утвердило постановление о предоставлении льгот студентам. Это свело на нет 
негативный  эффект  от  подписанных  президентом  на  прошлой  неделе  непопулярных  законов,  во  всяком  случае  для 
учащейся молодежи.

Деятельность  администрации  президента  Назарбаева,  которой  одновременно  удается  внести  раскол  в  ряды 
оппозиции,  провести  непопулярные законы и  провернуть  пиар-кампанию президента,  дала  повод предполагать,  что  ее 
консультируют весьма профессиональные политтехнологи.

Действительно, последнее постановление правительства касалось всего лишь льгот на проезд междугородным 
железнодорожным и автотранспортом. Однако появление таких льгот преподносилось, как «только начало» и было широко 
разрекламировано  пропрезидентским  молодежным  движением  Альянс  студентов  Казахстана  (АСК).  Альянc  отметил 
«победу» акцией: на ж/д вокзале Астаны группа активистов АСК в оранжевых майках в сопровождении телекамер встретила 
поезд и вручила ошеломленному проводнику увеличенный макет льготного студенческого билета.

Оранжевый цвет, который после украинских событий прочно ассоциируется с «победным» и «революционным», 
был использован не случайно. В Казахстане его активно стали эксплуатировать провластные молодежные организации. 
Помимо  молодых  студентов-активистов,  в  республике  появилось  лояльное  к  власти  оранжевое  движение  «Болашак» 
(Будущее) – в защиту преподавателей и студенчества, которое тесно сотрудничает с акиматом (администрацией) Алма-
Аты. Помимо оранжевого цвета власть активно использует и другие удачные идеи оппозиции. Выждав некоторую паузу, 
выдает их за свои и начинает реализовывать под своим патронажем.
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Такие властные метаморфозы не могли не удивить политизированную часть казахстанского общества. Главный 
президентский  пиарщик  Марат  Тажин,  считают  местные  эксперты,  один  с  такой  задачей  справиться  не  смог  бы.  Для 
администрации  президента  Казахстана  до  сих  пор  не  были  характерны  тонкие  политические  игры,  рассчитанные  на 
постепенное реформирование общественного сознания. Как правило, в Казахстане с оппонентами расправляются быстро и 
грубо. Новые политтехнологии стали полной неожиданностью.

По мнению директора Казахстанского института социально-экономической информации и прогнозирования Сабита 
Жусупова, администрация президента привлекла профессиональные группы «пиарщиков», в первую очередь российских. 
«Цветные революции дали серьезный повод для рефлексии, для осмысления. Поэтому действительно то, что делается 
сейчас, – это превентивные меры. Но, слава богу, что власти стали хоть что-то делать. Лишь бы это не закончилось вместе 
с президентскими выборами», – сказал он корреспонденту «НГ».

Правда,  как  утверждают  источники  «НГ»  в  акимате  Алма-Аты,  превращение  оранжевого  цвета  в  цвет 
«правильной»  молодежи  –  разработка  местная.  За  ней  якобы  стоит  фигура  акима  (мэра)  южной  столицы  Имангали 
Тасмагамбетова, который является одной из самых заметных персон в казахстанском политическом истеблишменте. Его, 
выходца из комсомольских организаций, называют одним из ближайших доверенных лиц президента страны и даже прочат 
ему роль преемника Назарбаева. Однако и его консультируют специалисты из Москвы.

По  информации  источника  «НГ»,  близкого  к  администрации  президента  Казахстана  и  пожелавшего  остаться 
неизвестным,  эта  структура  тесно  сотрудничает  с  Центром  политических  технологий  (ЦПТ)  Игоря  Бунина.  Сами 
представители ЦПТ отказались комментировать эту информацию, однако, по словам первого заместителя руководителя 
ЦПТ  Игоря  Миндусова,  для  проведения  глубоких  исследований  и  качественной  кампании  необходимо  приглашать 
политтехнологов  задолго  до  начала  избирательной  кампании.  «Так  что,  если  в  Казахстане  российские  политтехнологи 
работают уже сейчас, это умный и дальновидный шаг с точки зрения Назарбаева». Примечательно, что различные группы 
российских политтехнологов, работавших на парламентских выборах, включая «Никколо-М» Глеба Павловского, на этот раз 
не позвали. «Кандидатура Павловского вообще не рассматривалась ни властью, ни оппозицией», – сказал «НГ» тот же 
источник.

По информации из российских политологических кругов, занимаются президентской пиар-кампанией и сотрудники 
консалтинговой группы «Имидж-контакт», президентом которой является Алексей Ситников. «Имидж-контакт» существует с 
1989  года  и  является  одной  из  ведущих  российских  компаний,  специализирующихся  в  области  политического  и 
психологического консалтинга. Однако в самой компании заявляют, что не обладают информацией о том, что сотрудники 
группы работают в  Казахстане.  Отрицают  это и в  администрации президента  Назарбаева.  Местные же пиарщики,  что 
помельче, по привычке уверены, что в конечном итоге все равно позовут Глеба Павловского. «Куда ж без него?» – хором 
повторяют они. 

УЗБЕКИСТАН
Куда показывает флюгер Ислама Каримова? … или об оборонительном векторе Узбекистана

20.07.2005. Ozod Ovoz
Алишер Таксанов

После  последнего  июньского  2005  года  визита  президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  в  Москву,  в 
международной  прессе  опять  прозвучали  идеи  о  том,  что  Ташкент  вернется  в  Организацию Договора  о  коллективной 
безопасности, создание которого он сам инициировал еще в 1992 году. Насколько возможна эта ситуация, когда ОДКБ 
получает  новый  импульс  развития,  формируясь  в  более  устойчивую  структуру,  спрашивают  себя  многие  эксперты. 
Некоторые склоны считать, что у узбекского лидера нет желания связывать себя военно-политическими обязательствами, и 
поэтому вряд ли стоит рассчитывать на это, а другие утверждают, что борьба с экстремизмом и терроризмом требует 
участия в военном блоке.

Геополитические условия Ташкента таковы, что можно "держать на пульсе" весь Центрально-Азиатский регион, а 
также  страны,  которые  для  ряда  государств  представляют  особую напряженность/тревогу.  Речь  идет  о  Китае,  Иране, 
Индии,  Пакистане,  обладающих  ядерным  оружием,  приемлемыми  военными  технологиями/техникой  и  значительными 
объемами людских ресурсов.  Кроме того,  это  контроль за Россией и Афганистаном –  и этот  аспект  особенно хорошо 
осознают США и Западная Европа.

Так что же возможно? Постараемся ответить на ряд вопросов…
Постсоветская военная тенденция
Как  известно,  в  первые  годы  существования  СНГ  между  республиками  продолжали  действовать  союзные 

обязательства по поставке вооружений и боеприпасов, рекрутов, охраны границ. Тогда еще объединенными вооруженными 
силами СНГ командовал маршал Шапошников, однако все уже понимали, что дни экс-советской армии, флота и авиации 
уже сочтены. Во-первых, не было нормативно-правовой основы, на которые опирались бы эти силы. Ну, скажем, на каком 
основании  гражданин  Узбекистана  должен  проходить  военную  службу  на  территории  России  или  Украины?  Он  кто  – 
наемник, военнообязанный, оккупант? Безусловно, "традиции" советской армии, особенно в части, "дедовщины" создали 
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такие предпосылки, что жители уже независимых республик не хотели здесь служить, особенно вдали от родины.  Это 
породило "дезертирство", скажем, из Тюмени в Наманган.

Во-вторых, у республик сложились различные политические и военные интересы. Ташкенту не было интересов 
охранять  тихоокеанские  или  северные  границы евразийского  континента,  а  Беларуси  или  Молдове  –  околоафганские. 
Россия уже выводила свои воинские контингенты из Кубы, Вьетнама, Германии, Польши, начался такой же процесс на 
Кавказе и частично – в Молдове/Приднестровье. Это привело к тому, что Узбекистан отказался от своей доли в военно-
морских силах бывшего СССР, стратегической авиации, ракет дальнего радиуса действия, ядерного арсенала и т.д. Наша 
страна довольствовалась тем, чем располагает. В это время были сформулированы основные принципы оборонительной 
доктрины,  в  приоритете  которой  стояли  поддержание  технических  средств  ненаступательного  характера.  Республика 
объявляла себя страной, лишенной стремлений к переделу границ и к агрессии.

В-третьих, бюджеты республик не позволяли содержать громоздкую по численности живой силы и вооружению 
армию.  То  есть,  перед  правительствами  ставилась  задача  создания  компактной  военной  структуры,  отвечающей 
экономическим возможностям государства. Поэтому численность вооруженных сил Узбекистана составляет около 60 тыс. 
человек, значительная часть призывников переводятся в мобилизационный резерв.

Объединение от внешних угроз
Между тем, напряжение возле границ с Афганистаном росло. После вывода советский войск гражданская война в 

этой  центрально-азиатской  стране  вспыхнула  с  новой  силой.  Кланы,  этнические  группы,  провинции,  сторонники 
правительства  Наджибуллы  и  оппозиции  (моджахеды)  столкнулись  между  собой,  и  казалось,  что  остановить  это 
невозможно. Более того, война полыхала у границ Узбекистана, чем вызывало особую тревогу у Ташкента. Было ясно, что 
независимая республика не способна отразить потенциальную агрессию армии, имеющей опыт к этому времени 15-летней 
войны, соответствующую идеологию, современную технику (в свое время в Афганистан "свалили" оружие и США, и СССР, и 
Китай, и Европа, и Ближний Восток). Более того, в самой узбекской армии происходили изменения, которые в меньшей 
степени способствовали ее боеспособности: увольнялись или переводились в Россию кадровые офицеры, происходили 
хищения и утери боеприпасов. Кстати, к 2004 году из 2 тыс. танков и 330 самолетов ВВС лишь 10% были "на ходу", а 40% 
полевых орудий выработали ресурс. С таким "потенциал" было нечего мечтать о победе. Зато единственным аргументом 
Ташкента стало минирование границ с Афганистаном, Таджикистаном и Кыргызстаном, хотя эксперты склоняются, что это 
был в большей степени политический нажим, военная акция. До настоящего времени ни один боевик не подорвался.

Поэтому  в  мае  1992  года  в  столице  Узбекистана  семью  странами  Содружества  был  подписан  Договор  о 
коллективной безопасности, который устанавливал, что нападение на одного из членов ОДКБ означает нападение и на 
других, в результате отпор дается совместными силами. Через некоторое время к договору присоединился и Азербайджан, 
и  тут  возник  парадокс:  Баку  и  Ереван  находились  в  вооруженном  конфликте  между  собой,  так  за  кого  заступаться? 
Известно, что и на той, и на этой сторонах участие принимали так называемые "наемники" из стран-участниц ОДКБ, что 
ставило  в  затруднительное  положение  лидеров  СНГ.  К  счастью,  к  1994  году  удалось  "погасить"  пламя  армяно-
азербайджанской войны.

Был представитель  Узбекистана  в  Штабе  по  координации вооруженных  сил  СНГ (ШКВС),  базировавшегося в 
Москве. Его функции выполнял до 1996 года военный советник Посольства Узбекистана в России, однако к этому моменту 
Ташкент склонялся к мысли, что ОДКБ не отвечает военно-политическим интересам республики. Более того, правительство 
приняло решение на переориентацию на западные стандарты в вооруженной технике и технологиях, участии в программе 
НАТО "Партнерство во имя мира",  особенно учитывая растущий ответный интерес Запада к  Узбекистану.  В чем была 
причина?

Нельзя  сказать,  что  до  конца  90-х  годов  ОДКБ  как-то  себя  проявила,  стала  точкой  военной  интеграции. 
Подписанные межправительственные договора плохо работали. Срывались поставки военной техники, взвинчивались цены 
на  них,  менялись  ориентиры  и  установки,  что  раздражало  не  раз  Ташкент.  Более  того,  после  широкомасштабной 
наступательной операции движения "Талибан" на север Афганистана, когда была разгромлена армия Рашида Дустума, а 
таджикский  "Пандшерский  лев"  вынужден  был  занять  оборонительную  позицию  на  10%  территории  страны,  то  у 
моджахедов замелькали планы перехода Амударьи. Мулла Омар, правда, только грозил это сделать, но насколько были у 
него шансы это осуществить? Однако, в любом случае превентивные меры требовались.

Были сделаны соответствующие запросы в Москву, "братьям по оружию" ОДКБ, однако реакция оттуда поступила 
довольно вялая. У России были свои сложные проблемы на Кавказе, белорусы и украинцы особо не жаждали направлять 
своих военных спецов, солдат и технику на отражение возможной угрозы из юга. Они считали, что Центральная Азия – это 
существенная преграда для исламских радикалов, "талибы" надолго завязнут сами в регионе.

Это вынудило окончательно усомниться Ташкенту в боеспособности и эффективности ОКДБ, и поэтому в 1999 
году республика покинула организацию.

Миротворческие силы СНГ
После распада СССР, как известно, в национальных республиках усилились политические трения, что привело к 

гражданским  войнам  (Таджикистан,  Молдова,  Грузия),  а  с  другой  –  межгосударственным  столкновениям  (Армения  и 
Азербайджан).  Понятно,  что  враждующие  силы  обладали  достаточным  потенциалом  для  военных  действий.  Набрав 
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скорость, столкновения шли по инерции, хотя к этому моменту было понятно, что подобными методами невозможно достичь 
своих целей, и войны, скорее всего, приведут к политическому и экономическому краху самих участников. Не стану говорить 
о моральной стороне.

Узбекистан  впервые применил миротворческие  силы в Таджикистане  в  1994  году,  чтобы развести  по  разные 
стороны оппозицию/боевиков  и  правительственные силы.  В  рамках  принятых  обязательств  по  СНГ,  Россия  поставила 
армейские  корпуса,  составлявших  50%  от  общего  числа  миротворцев,  Казахстан  -  20%,  Кыргызстан  -  10%.  Ташкент 
направил два батальона – это тоже 10% объединенных сил. Однако к 1995 году они были выведены обратно на родину и 
вели охрану узбекско-таджикской границы. Чуть позднее узбекскому примеру последовали Астана и Бишкек. Лишь Москва 
сохранила свой контингент, переоформив его в военную базу в составе 201-й мотострелковой дивизии и пограничников.

В  1995  году  президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  обратился  к  исполнительным  органам  Содружеств 
проработать вопрос участия многонациональных миротворческих сил на грузино-абхазской территории. Не скроем того 
факта, что Ташкент рассматривал возможность отправки полицейских сил. Однако правительственные эксперты пришли к 
выводу, что это втянет Узбекистан в сложные политические взаимоотношения на Кавказе с различными силами как внутри 
региона, так и за его пределами. К этому времени Узбекистан проектировал проект ТРАСЕКА, и поэтому саботажники или 
диверсанты на этом участке транспортного маршрута были совершенно не кстати (а они, естественно, могли появиться). 
Такое же решение, видимо, приняли и другие республики. В итоге миротворческие обязанности выполняла Москва.

Однако идея миротворчества, как способа внешнеполитической активности, у Ташкента не угасла. К середине 90-х 
годов  в  рамках  Единого  экономического  пространства  Казахстана,  Кыргызстана  и Узбекистана  возник  проект  создания 
Центрально-Азиатского  миротворческого  батальона  "Центразбат".  Он  был  поддержан  НАТО,  который  направил 
инструкторов, технику, профинансировал учения, в том числе и с участием американских вооруженных сил. Такая западная 
активность вызвала раздражение у Москвы, но стимулировала еще сильнее стремление Узбекистана к США и Европе. 
Однако, переход на западные военные стандарты оказались не по силам республике, и поэтому от этой мысли пришлось 
отказаться.

В целях придания особого статуса "Центразбата" было направлено заявление Генеральному секретарю ООН о 
включении  этой  структуры  в  качестве  резервных  сил  Объединенных  Наций.  И  только  тогда  выяснилось,  что 
миротворческим батальон может быть тогда, когда его учредители не имеют никаких стратегических и геополитических 
интересов  в  тех  странах,  куда  они  направляются.  То  есть  узбекская  сторона  была извещена,  что  "Центразбат"  будет 
направлен  или  в  Африку,  или  в  Латинскую  Америку.  Это  вызвало  соответствующую  гримасу.  Стало  ясно,  что  и 
экономической выгоды у миротворцев нет особой, так как ООН испытывало ряд финансовых проблем со своим бюджетом. 
Безусловно, миротворческие операции считались самыми затратными и дорогостоящими.

В  итоге  "Центразбат"  как  бы  усох… Во всяком случае,  в  Ташкенте  об  этом больше  не  вспоминали.  И  даже 
первоначальное  желание  направить  в  Ирак  военных  медиков  как-то  отпало  само  собой,  поскольку  на  западном 
направлении произошли радикальные изменения. Стратегическое партнерство с Америкой было заморожено, а с бывшим 
"старшим" братом, наоборот, реанимировано.

Таможня в контексте военных интересов
Идея создания военных баз на территории бывших "меньших братьев" в основном была у Москвы. Она их имела в 

Армении, Азербайджане, Молдове, Грузии. К сегодняшнему дню российская авиабаза "Кант" дислоцируется в Кыргызстане. 
В тоже время идет процесс вывода войск из Грузии в Армению, из Таджикистан – в Кыргызстан и Россию.

В середине 90-х российские военные стремились сохранить свои позиции на территории СНГ, особенно видя, как с 
запада на восток приближается НАТО, а с юга идет наркотрафик, контрабанда оружия, радикальные идеи и сепаратисты-
экстремисты. Авторитета у Бориса Ельцина особого не было, да и Россия не располагала особыми резервами. Но поиск 
путей продолжался. Возникла необходимость усиления ОКДБ дополнительными документами. Так, в 1995 году Ташкенту 
предложили  вступить  в  Таможенный  союз  СНГ,  который  к  этому  моменту  состоял  из  России,  Беларуси,  Казахстана, 
Кыргызстана  и  Таджикистана.  Не  станем затрагивать  экономические  интересы этого  объединения,  лишь  отметим,  что 
Москва  в  рамках  этого  процесса  ставила  задачу  совместной  охраны границ.  А  поскольку  таможенные границы порой 
совпадали с государственными, то получалось, что узбекские границы должны были инспектировать, равно и как охранять 
российские  военнослужащие.  Одновременно  ставились  задачи  создания  или  аренды  военных  баз  на  территории 
Таможенного союза, в частности, южного региона Узбекистана. Естественно, эти условия такой интеграции были отвергнуты 
Ташкентом. Военный союз в рамках таможенного не получился.

Зато события 11 сентября 2001 года в США показали всему миру, откуда может идти реальная угроза. Ташкент 
был одним из первых, кто дал согласие использования наземной территории и воздушного пространства республики для 
антитеррористических и гуманитарных операций. Так, был арендована база "Ханабад" по Карши американскими ВВС, а 
аэропорт Термез – германскими и французскими силами. Наметилась тенденция сближения военных интересов, но, как 
показало время, ничего нет постоянного в этом мире.

Хотя следует сказать, что со стороны Запада усилились оборонные поставки Ташкенту: чуть ли не ежеквартально 
пограничники,  таможенники,  полицейские,  военные  получали  специальную  технику  и  оборудование,  обучались  на 
соответствующих  курсах,  принимали  участие  в  учениях.  Было  ясно,  что  США  намерено  осесть  здесь  надолго.  Нужно 
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добавить, что и ранее Капитолий благосклонно относился к узбекскому стратегическому партнеру. Так,  Ислам Каримов 
принимал участие в праздновании 50-летия создания НАТО, где он стоял рядом с президентом США Биллом Клинтоном. 
Тогда пресса преподнесла это, как доказательство сближения американской и узбекской внешней политики, хотя правда 
была  несколько  прозаичной:  согласно  протоколу,  главы  делегации  располагались  по  алфавиту,  а  Узбекистан  и  США 
начинаются с U. В любом случае, первый посол республики в Бельгии Алишер Файзуллаев в большей степени считался 
аккредитованным в штаб-квартире НАТО в Брюсселе.

Однако все эти планы рассеялись последними событиями в Узбекистане и в мире. Во-первых, война в Ираке 
приобрела  затяжной  характер  и  ее  цели  для  американцев  стали  более  туманными.  Во-вторых,  Ислам  Каримов 
предположил, что западники поддерживают "цветные революции", которые уже осуществились в Грузии, Кыргызстане и на 
Украине,  и  Андижанские  события  –  это  предтеча  революции  нового  колера.  В-третьих,  американцы  за  четыре  года 
эксплуатации  авиабазы  "Ханабад"  под  Карши  не  внесли  в  бюджет  республики  ни  доллара,  тогда  как  правительство 
Узбекистана оплачивало охрану по внешнему периметру базы, затраты инфраструктуры. Таким образом, это была "халява" 
для США и значительная финансовая нагрузка для Узбекистана, с чем Ислам Каримов был принципиально не согласен.

Более того, возникли подозрения, что ВВС США не чистоплотны в своих обязательствах, и неизвестно, что они 
вывозят из Афганистана в Узбекистан. Поэтому был сделан запрет на полеты воздушных судов США в ночное время (когда 
высмотреть  ничего  не  возможно),  а  потом  они  вообще  были  объявлены  "нон  грата".  Американцам  пришлось 
передислоцировать  свои  самолеты  в  Баграм  (Афганистан)и  Бишкек  (аэропорт  "Манас"),  этим  самым  усложнив  свое 
собственное военно-стратегическое положение, поскольку на новом месте базирования далеко не идеальные технические 
условия для приема и обслуживания данных типов судов. В ответ Конгресс США наложил вето на предоставление военно-
технической помощи (в том числе и финансовой) Узбекистану. Но Ташкент это не сильно расстроило: мы возвращались, как 
блудное дитя,  к  своим братьям по СССР, прежде всего,  России.  Это было заметно по активизации участия узбекской 
стороны в ШОСе и СНГ.

Так закончился недолгий "военно-полевой роман" Ташкента с США.
ШОС или снова ОКДБ?
Как известно, Шанхайская группа создавалась с целью снижения военной угрозы из-за пограничных претензий 

России, Китая, Казахстана, Кыргызстана и Таджикистана друг другу. Они были урегулированы, но структура не канула в 
прошлое: ей с включением в состав Узбекистана предоставили новые задачи. Прежде всего, борьба с экстремизмом и 
преступностью. Безусловно, это требует координации действий силовых структур. А значит, военно-политический союз (как 
средство  борьбы  с  вышеуказанными  явлениями)  уже  существует.  В  Ташкенте  базируется  Региональный  центр  по 
антитеррористической  деятельности,  проводятся  консультации,  ведется  перегруппировка  сил  полицейского  характера. 
Заключены соответствующие межправительственные соглашения. Идет поставка техники и технологий, обучение кадров. 
Москва оживила процесс военного обеспечения, которого Ташкент ожидал еще со времен визита в столицу Узбекистана 
российского премьера Виктора Черномырдина (июнь 1995 года). Тогда две стороны "братались", клялись в вечной дружбе, 
но она начала приобретать какие-то реальные очертания лишь в последнее время.

Вполне  возможно,  что  ШОС  определил  новую  геополитическую  ось  Москва-Ташкент-Пекин,  как  военной 
составляющей  евразийского  континента.  Не  зря  же  в  последние  годы  в  трех  странах  визиты  глав 
государств/правительств/ведомств  стали  наиболее  интенсивными.  Более  того,  усиление  узбекско-российского 
сотрудничества возродили адекватно и военные отношения, это ярко проявилось на фоне ухудшения взаимопонимания 
между Ташкентом и Вашингтоном. Теперь уже говорят о том, что Ислам Каримов, отказавшись от политики "холодного 
мира" с Москвой, стал нагревать идеи нового полюса интересов в противовес "гегемонии" США. Вопрос в другом: к чему это 
приведет?

Это  будет  военный  блок,  как  реальный  символ  демонстрации  силы  против  Запада  с  его  демократическими 
ценностями или все-таки оборонительный союз? Тогда кто противники? И от кого и от чего держать оборону? Это не столь 
важно. Главное показать миру, что Узбекистан не играет под чужую дуду. Но и его музыка мало кого устраивает. Лишь по 
тоталитарному ШОСу, где собрался оркестр из стран с явно не демократическими ценностями: вот там играют по нотам, 
расписанным в стиле победных маршей. Над западом и демократией. А нынешняя ОДКБ – это всего лишь ширма, чтобы 
скрыть свои геополитические интересы, например, России в Центральной Азии.

Военная помощь США и НАТО Узбекистану становится предметом тщательного изучения
22.07.2005. Eurasianet

Несмотря на дурную репутацию администрации президента Ислама Каримова в части нарушений прав человека, 
Узбекистан в последние годы занимал первые места в списке центральноазиатских стран – получателей военной помощи 
США. Политика США в сфере оказания помощи начинает пересматриваться после андижанских событий, в ходе которых, 
по  оценкам,  несколько  сотен  мирных  демонстрантов  были  убиты  узбекскими  силами  безопасности,  скорее  всего 
получавшими ранее военную помощь США.

По  данным  доклада,  подготовленного  организацией  Human  Rights  Watch  (HRW)  и  основанного  на  беседах  с 
десятками очевидцев, узбекские силы безопасности открыли без предупреждения огонь по демонстрантам, собравшимся 
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13 мая в на площади Бабура в центре Андижана. Затем силы безопасности начали согласованную операцию по занятию 
центра города, и колонны солдат с нескольких сторон двинулись к площади Бабура. Заняв площадь, они, как сообщается, 
казнили раненых из числа мирных граждан и предприняли меры маскировки, направленные на то, чтобы скрыть масштабы 
насилия. По мнению HRW, определить точное число жертв было практически невозможно, однако счет идет на "сотни". 13 
июля узбекские власти увеличили официальную цифру погибших до 187 человек, вновь обвинив в подстрекательстве к 
насилию исламских радикалов.

В  период  после  андижанских  событий  были  идентифицированы  несколько  участвовавших  в  подавлении 
подразделений,  в  том  числе  отряды  спецназа  МВД  "Барс"  и  "Скорпион".  По  сообщению  New  York  Times,  несколько 
офицеров из  "Барса" и  "Скорпиона" окончили финансировавшихся США курсы подготовки в  Луизиане в  2004 г.  Газета 
заявляет, что ей не удалось выяснить, находились ли прошедшие подготовку в США офицеры в тот день в Андижане.

Одним из мотивов, стоящих за призывами США к независимому расследованию андижанских событий, является 
желание узнать, участвовал ли в подавлении демонстрации прошедший подготовку в США узбекский военный контингент. 
Вашингтон хотел бы также знать, использовались ли силами безопасности в Андижане вспомогательные спецсредства, 
такие как очки ночного видения. Правительство Каримова отвергает все призывы провести независимое расследование и 
не разглашает почти никакой информации по Андижану. Острые разногласия по вопросу об андижанских событиях могут 
привести к краху американо-узбекского стратегического партнерства, считают некоторые эксперты.

Большая часть американской помощи выделялась в форме содействия узбекским политическим и экономическим 
реформам. Начиная с 1995 г. плодами сотрудничества с Вашингтоном начали пользоваться военное ведомство и органы 
безопасности Узбекистана.

В  период  после  терактов  11  сентября  стратегическое  сотрудничество  быстро  развивалось.  Поскольку  США 
запланировали на конец 2001 г. проведение в Афганистане антитеррористической операции, Узбекистан приобрел в глазах 
Пентагона  стратегическое  значение  из-за  своей  географической  близости  к  Афганистану  и  относительно  развитой 
инфраструктуры,  отвечавшей  требованиям  вооруженных  сил  США.  Отношения  стратегического  партнерства  были 
закреплены решением Ташкента предоставить американским войскам доступ на авиабазу "Карши-Ханабад" (К2)  на юге 
Узбекистана, примерно в 100 милях от афганской границы.

C точки зрения узбеков, которой они придерживались в конце 2001 г., военное сотрудничество с США давало шанс 
на достижение ряда стратегических целей. В тот момент узбекское правительство стремилось свести к минимуму влияние 
самых  сильных  соседних  держав  –  России  и  Китая,  чтобы  иметь  возможность  для  проведения  самостоятельного 
политического и экономического курса. В то же время Каримов очень хотел найти стратегического партнера, который помог 
бы ему в борьбе с исламистскими силами в регионе. Узбекские власти надеялись, что Вашингтон, а вместе с ним и НАТО 
станут, по сути дела, гарантами сохранения режима Каримова.

Поставки  вооружений  и  оборудования  стали  важнейшей  составной  частью  американо-узбекского  военного 
сотрудничества. Министерство обороны США через Программу передачи излишков вооружений (EDA) поставляло военному 
ведомству  и  органам  безопасности  Узбекистана  боевое  снаряжение,  технику  и  транспортные  средства.  Узбекистану 
удалось получить оборудование для командования и управления войсками, а также вооружение, применяемое спецназом 
(включая  снайперские  винтовки  и  автоматы  для  ведения  боевых  действий  в  городе),  на  средства,  выделенные 
министерством обороны США в рамках Программы зарубежного военного финансирования (FMF). Всего по этой программе 
Узбекистан получил более 60 млн долларов, 50 из которых на данный момент уже потрачено на оружие и снаряжение.

Средства FMF пошли также на оплату участия узбекских вооруженных сил в учениях НАТО, в том числе с целью 
повышения боеспособности в борьбе с терроризмом и проведении противоповстанческих акций.  В 1996 г.  Узбекистан, 
Казахстан и Кыргызстан сформировали общими силами миротворческий батальон, получивший название "Центразбат". С 
того  времени  было  проведено  несколько  ежегодных  учений,  а  военное  ведомство  США  активно  сотрудничало  с 
"Центразбатом" в таких областях, как обучение методам контроля над поведением толпы и технике борьбы с наркотиками.

Благодаря еще одной финансировавшейся министерством обороны США программе – Международного военного 
образования и  обучения (IMET)  –  узбекское  министерство  обороны,  в  том числе  высший офицерский  состав,  а  также 
представители правительства получали знания в области военного менеджмента, касающиеся приоритетных задач военной 
реформы. В рамках программы IMET Ташкент получил более 5 млн долларов. Начиная с 1995 г. в военных колледжах США 
училось более двухсот штабных офицеров из Узбекистана.

Что касается узбекских органов безопасности и разведывательных структур, то они получили из американских 
правительственных программ более 40 млн долларов на подготовку кадров в таких областях, как борьба с терроризмом, 
охрана границы, а также на закупку соответствующего оборудования. Эти средства были потрачены главным образом на 
обучение  методам ведения  противоповстанческих  операций  и  военных  действий  в  условиях  города,  а  само  обучение 
велось при содействии Сил специальных операций Центрального командования США (Centcom). Сообщается, что десятки 
узбекских офицеров-спецназовцев были направлены в США на краткосрочные курсы, а несколько сотен солдат и сержантов 
из элитных десантных подразделений получили соответствующую подготовку на узбекской территории.

Что касается связей Узбекистана с НАТО, то Североатлантический альянс не продает и не поставляет вооружений 
Ташкенту, не имеет он и специальной двусторонней программы подготовки узбекских военнослужащих. И все же НАТО 
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сыграл  важную  роль  в  усилиях,  направленных  на  повышение  эффективности  узбекских  вооруженных  сил  и  органов 
безопасности.

Сотрудничество Узбекистана с НАТО осуществляется в рамках многосторонней программы "Партнерство во имя 
мира", благодаря которой узбекские военные имеют доступ к некоторым тренировочным объектам НАТО, могут проходить 
курсы  военной  подготовки,  а  также  участвовать  в  маневрах  вместе  с  войсками  НАТО.  Узбекистан  присоединился  к 
программе  "Партнерство  во  имя  мира"  в  1994  г.  Своей  приоритетной  задачей  Ташкент  всегда  считал  повышение 
боеспособности сил специального назначения.

Узбекистан  извлекает  выгоды  из  натовского  Процесса  планирования  и  анализа  (PARP)  –  механизма, 
используемого альянсом для передачи своим партнерам опыта стратегического и оперативного планирования. Эксперты 
PARP помогли Ташкенту в реформе структуры высшего командования Министерства обороны. Узбекские военные офицеры 
проходят  обучение  в  центре  "Партнерства  во  имя  мира"  в  Анкаре  (Турция),  получая  инструктаж,  необходимый  для 
разработки  концепции противоповстанческой борьбы,  ликвидации кризисных ситуаций,  модернизации системы военной 
логистики и службы медицинской помощи.

Узбекские офицеры получают также подготовку на Курсах младших штабных офицеров НАТО (JSOC) в Словакии, 
которыми  руководит  Британская  армия.  Кроме  того,  НАТО рассматривал  возможность  создания  под  эгидой  Академии 
Вооруженных сил Узбекистана и финансируемого Альянсом тренировочного центра "Партнерства во имя мира".

Начиная с 1996 г. узбекские военные подразделения принимали участие в десятках учений, проводившихся под 
командованием НАТО. Среди них – учения по отработке действий в условиях чрезвычайных ситуаций "Фергана-2003" в 
Узбекистане;  крупные  многосторонние  военные  учения  в  Польше  "Твердая  решимость-2002";  ежегодные  учения 
"Центразбата",  на которых узбекские военнослужащие проходили подготовку вместе с такими элитными американскими 
частями, как 82-я воздушно-десантная и 10-я горная дивизии.

В рамках натовского Индивидуального плана действий в борьбе с терроризмом отборные подразделения спецназа 
из министерства обороны и МВД, а также из Службы национальной безопасности (СНБ) готовились военными советниками 
из США, Великобритании и Турции.

Турция обеспечивала подготовку спецназа и поставляла оборудование для узбекской армии и подразделений 
СНБ. Анкара также выделила прямые гранты узбекским силам на закупки вооружений, оборудования и средств транспорта. 
Другие государства-члены НАТО также оказывали военную помощь, заключавшуюся по большей части в обучении методам 
противоповстанческой  борьбы и  ведения  военных  действий  в  горах.  Известно,  что  узбекский  спецназ  тренировался  в 
Германии и Норвегии.

Члены  НАТО,  потрясенные  насилием  в  Андижане,  присоединились  к  призывам  провести  независимое 
международное  расследование.  Однако  еще  в  период до  мая  2005  г.  Североатлантический  альянс  выражал твердую 
поддержку администрации Каримова. Например, в середине марта Роберт Симмонс, специальный представитель НАТО на 
Кавказе и в  Средней  Азии,  нанес  визит  в  Узбекистан,  где  одобрительно отозвался о  результатах  участия Ташкента в 
натовской программе "Партнерство во имя мира" и обещал поддержку усилий Узбекистана, направленных на повышение 
боеспособности подразделений по борьбе с терроризмом.

КИРГИЗИЯ
Сколько дней может длиться революция?

15.07.2005. Gazeta.kz
Данил Шемратов

Досрочность,  а  вернее,  революционность  кыргызских  президентских  выборов  предопределяла  спешность 
подготовки предвыборной кампании.

Как  отмечали  наблюдатели,  далеко  не  все  участковые  избирательные  комиссии  работали  на  должном 
профессиональном уровне, намеченные заседания УИК не всегда проводились вовремя и соответствовали требованиям 
открытости и прозрачности.

Отмечалась  низкая,  (опять  же,  по  мнению  наблюдателей)  активность  политических  партий  КР  в  процессе 
формирования участковых комиссий, вследствие чего принцип равного представительства партий в составе комиссий носил 
несколько формальный характер.

Наиболее  скандальная  ситуация  в  этом  отношении  сложилась  вокруг  политического  движения  "Мекеним 
Кыргызстан", представители которой, выдвинутые в члены УИК в г. Каракол, вообще не посещали предвыборные заседания 
УИК.

А  в  г.  Кемине  другая  политпартия  "Революционное  движение  Кыргызстана"  даже требовала  от  районной  ИК 
исключить из членов комиссий всех представителей "Мекеним Кыргызстана".

В  целом,  по  мнению наблюдателей,  недостатки  в  работе  УИК были вызваны нехваткой  ресурсов,  грамотных 
кадров и чрезвычайно сжатыми сроками.

Подобные  же  претензии  относились  и  к  предвыборной  агитации  кандидатов.  Хотя  с  одной  стороны  плохая 
агитация - это личные проблемы каждого кандидата. Но дело в том, что на этом фоне достаточно отчетливо, особенно в 
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южных регионах страны, звучала антиагитация, призывающая народ голосовать против всех. Заметим, что конкретно и 
поименно назвать заказчиков подобных выступлений, равно как и непосредственных антиагитаторов, сами наблюдатели не 
смогли. Отметили только, что на основании этих фактов можно сделать вывод, что в стране имеются определенные силы, 
заинтересованные в срыве президентских выборов.

Естественно, спешка отразилась и на составлении списка избирателей.
Я уже отмечал, что с одной стороны государство было заинтересовано "чистить" списки электората (оставшиеся с 

последних парламентских выборов) от умерших, мигрировавших, сменивших место жительства и прочих по двум причинам: 
во-первых, чтобы исключить из выборов "мертвые и подставные души" и таким образом гарантировать юридическую основу 
полученных на выборах голосов. Вторая, прямо скажем, не красящая власть причина - добиться, чтобы на выборы явилось 
более чем 50 % списочных избирателей.

Однако  правительство  и  глава  Кыргызской  республики,  равно  как  и  ЦИК,  перед  лицом  своих  сограждан  и 
международной общественности должны были продемонстрировать, что выборы действительно всенародные. А значит, 
государство  должно  обеспечить  своих  граждан  правом  голоса,  сведя  к  минимуму  "бюрократические  препоны"  в  виде 
отсутствия тех или иных документов, прописки и прочего.

Тем не менее, в соответствии с положением Кодекса о выборах КР, избиратель включался в списки на основании 
паспорта с регистрационной отметкой (пропиской) на территории соответствующего избирательного участка (ст. 22 п. 3). 
Заметим, что во время президентских выборов 2000 года (когда единогласно был избран Акаев),  в прежнем Кодексе о 
выборах КР данная статья действовала в несколько иной редакции и требований о прописке не содержала.

Комментировать этот момент, как отмечали наблюдатели, можно как с плюсом, так и с минусом.
В акаевские выборы теоретически один и тот же гражданин, не привязанный пропиской к одному единственному 

УИКу, мог прийти на несколько участков и проголосовать дважды и трижды, обеспечив Акаеву 150 % и более голосов по 
сравнению с общим числом жителей Кыргызии.

Теперь  же,  когда  по  законам  демократии  выборы  стремились  к  показателю  "один  гражданин  -  один  голос", 
требования о прописке становились одним из факторов, исключающих подтасовку голосов.

А чтобы у рядового избирателя не возникло обидного чувства,  что его "не посчитали просто так",  впервые в 
истории Кыргызии была заявлена полная открытость и доступность списков избирателей. На каждом УИК должны были 
развешиваться списки,  где каждый житель данного района мог бы проверить, попало ли сюда его имя,  имя его жены, 
совершеннолетнего сына, родителей и т.д. Идея была в том, что если объявится гражданин, у которого в полном порядке 
паспорт, прописка, а в список по своему избирательному участку его не включили, то он вправе "качать права" по полной 
программе.

Правда,  нововведение  не  обошлось  без  налета  анекдотичности.  До  последнего  момента  подобные 
"демонстрационные" списки на УИК не появлялись по причине… отсутствия стендов, на которые можно было бы вывесить 
листы.

Как свое достижение ЦИК преподнес помощь правительства Японии, подарившего Кыргызстану около 4 тысяч 
избирательных стендов, которые в конце концов и доставили на ЦИК, и развесили там списки избирателей.

Видимо,  в  Кыргызии  совсем  не  осталось  столбов,  деревьев,  элементарно  стен  зданий,  где  можно  было  бы 
развесить листы с фамилиями. Спасибо правительству Японии, решило проблему.

Среди  чисто  советских  мер  по  обеспечению  явки  избирателей,  наблюдатели  отметили  тот  факт,  что  в  ряде 
университетов городов Ош, Джалалабад, Бишкек, ректорат продлил учебный год до конца выборного периода. В то время 
как в ВУЗах Каракола, Таласа, Балыкчи студенты закончили сессию и разъехались по домам еще в конце июня.

Конечно,  напрямую  заподозрить  администрацию  ВУЗов  в  некоем  подыгрывании  административному  ресурсу 
нельзя. Но студенты столичных ВУЗов достаточно явно выразили свое недовольство непредвиденной задержкой, которая 
скорее всего связана именно с выборами.

Наряду  с  непосредственными  фигурантами и событиями,  имевшими отношение  к  избирательной  кампании,  в 
Кыргызстане  происходили и  другие  процессы,  формально  от  выборов  не  зависящие,  но  по  сути  являющиеся  прямым 
следствием политического климата в стране.

Так,  накануне  выборов  Палата  налоговых консультантов  (ПНК)  и  Союз  налогоплательщиков  (СН)  Кыргызской 
Республики устроили пресс-конференцию, посвященную налоговым реформам в стране.

В настоящее время проект  новой  редакции Налогового  кодекса  КР разработан и передан на  рассмотрение в 
Жогорку Кенеш Кыргызстана.

Как  отмечали  представители  ПНК  и  СН,  не  является  секретом,  что  новый  проект  налогового  кодекса  был 
разработан в кратчайшие сроки. Причем, эта экстренность была вызвана не столько объективными причинами (их немало, 
но они требуют подробной и тщательной проработки каждой статьи кодекса), сколько чисто политической целью объявить 
об обновлении налогового кодекса, которое как бы подразумевает его улучшение.

Между тем Палата налоговых консультантов и Союз налогоплательщиков вовсе не считает новый проект чем-то 
лучше прежнего.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Фактически, из всех задач, которые должны и могли быть выполнены при разработке нового Кодекса, достигнута 
лишь  одна  -  ужесточение  администрирования  налогообложения  и  расширение  полномочий  налоговой  службы",  - 
отмечалось на пресс-конференции.

Говоря простыми словами, в реальном воплощении такой кодекс может лишь множить коррупцию в налоговых 
органах, да уводить бизнес и доходы "в тень".

Инициаторы налоговой  пресс-конференции допускали,  что  "революционное"  правительство  уже  в  первые дни 
просто  обязано  было  начинать  проводить  какие-то  радикальные,  коренные  изменения.  Но  в  то  же  время  они  очень 
надеялись, что по прошествии выборов, ситуация "устаканится" и делом займутся уже не революционеры, а придирчивые, 
несуетливые специалисты.

На этой пресс-конференции экспертов по налогам, я вновь уловил мысль, которую в той или иной интерпретации 
приходилось выслушивать от простых кыргызских граждан: революция хороша только день-два (приятно почувствовать 
сегодня себя свободнее, чем вчера), но если она затягивается, - начинается процесс распада и разложения.

Распальцовка как метод отпугивания доноров
20.07.2005. Вечерний Бишкек

Елена Авдеева
Деловой мир нынче высказывает неожиданное мнение. Мол, временное правительство КР настолько расшатало 

за  короткий  срок  экономику  Кыргызстана  и  так  явно  отказывается  от  прежней  линии  реформ,  что  Парижский  клуб 
кредиторов теперь может и не придерживаться прежних договоренностей. Того и гляди, откажет стране в списании части 
внешнего  долга.  Ведь  для того,  чтобы протокол  Парижского  клуба  от  11  марта  вступил в  силу,  необходимо до  конца 
сентября  провести  переговоры и  заключить  двусторонние  соглашения  с  Японией,  Россией,  ФРГ,  Францией,  Данией  и 
Турцией.

Конечно, сегодня самое главное - не нагнетать обстановку, и без того она сложная. Но дыма без огня не бывает. 
Разговоры возникли не на пустом месте. Слишком уж откровенно бакиевский экономический блок старается перечеркнуть 
все то, что было сделано до него. Заигравшись в политику, они забыли, что деньги любят тишину, а экономика не переносит 
революций. Она всегда идет эволюционным путем. Это непреложный закон ее развития.

Однако забыли. Забыли о том, что, сидя в парламенте прежнего состава, именно те люди, что нынче заняли 
министерские кресла, призывали: надо сокращать внешний долг! Куда смотрит правительство!

Правительство, которое нынче модно обвинять во всех смертных грехах, смотрело все–таки вперед. И имело 
собственный план по обслуживанию внешнего долга страны. И как вода точит камень, оно кропотливо добивалось уступок 
со стороны кредиторов.

Итак, как известно (но сегодня в пылу революций, может быть, уже подзабыто), 11 марта кредиторы Парижского 
клуба  приняли  решение  поддержать  просьбу  правительства  Кыргызстана  и  отчасти  сократить,  а  отчасти 
реструктуризировать государственный внешний долг.

Это -  стоит  еще раз  напомнить -  стало возможным после того,  как  Международный валютный фонд признал 
трехлетнюю Программу по сокращению бедности и содействию экономическому росту (PRGF) выполненной. Именно после 
ходатайства МВФ кредиторы Парижского клуба предоставили Кыргызстану глубокую реструктуризацию накопленного долга.

А  всего  через  две  недели  после  исторического  события  налетел  ветер  перемен.  И  "все  смешалось  в  доме 
Облонских". Сто дней временного правления деловое сообщество - крупные инвесторы и представители международных 
агентств  -  словно  бы  находилось  под  электрическим  током.  Сначала  их  колотило  из–за  того,  что  решили  подсчитать 
имущество бывшего экс–президента, а фактически затеяли передел собственности и тем самым просто–напросто сильно 
помешали работе всех - ВСЕХ! - успешных предприятий страны. В итоге всего за три месяца объемы производства в стране 
упали на 10 процентов.

Затем выяснилось, что Кыргызстан серьезно превысил плановые показатели инфляции. И здесь уже стало ясно: 
контрольные цифры новой программы PRGF мы не выдерживаем. А ведь это является обязательным условием облегчения 
долга Парижским клубом.

Однако и это еще не все. И.о. министра финансов Акылбек Жапаров публично заявил, что страна теперь вполне 
может обойтись без  поддержки доноров.  И  вот  это уже просто  недопустимое внешнеполитическое  заявление,  которое 
временный министр и не должен был делать - оно вне его компетенции. Однако Жапаров, кажется, не понимает, что тем 
самым у Кыргызстана могут крайне осложниться отношения с международными агентствами развития. Или понимает, но 
именно к тому и ведет? Зачем?

Все,  кто  следит  за  текущими  событиями  и  встречами  в  "Белом  доме",  уже  давно  заметили:  представители 
донорских агентств в Кыргызстане очень озабочены нынешней политической и экономической ситуацией. Действуют они, 
правда,  по–разному.  Всемирный  банк,  например,  активно  ведет  переговоры с  новой  властью,  прибегая  в  основном  к 
методам  убеждения.  А  вот  некоторые  другие,  напротив,  от  встреч  на  седьмом  этаже  явно  воздерживаются.  И  это 
тревожный симптом...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А между тем протокол Парижского клуба кредиторов от 11 марта, в подписании которого нет ни капельки заслуги 
Жапарова и иже с ним, является пока только РАМОЧНЫМ соглашением. Это значит, что новому правительству необходимо 
провести со всеми странами, входящими в клуб, двусторонние переговоры и заключить уже окончательные соглашения. Как 
с этой задачей справится Министерство финансов - еще неизвестно.

Позиция России - второго по значимости кредитора - однозначна: просто так она нам долги не спишет, намерена 
обменять их на активы привлекательных предприятий. В принципе, это было бы неплохо: гарантии инвестиций, оживление 
производства,  создание  рабочих  мест  и  новых  налоговых  потоков.  Однако  вот  вопрос:  сегодня,  когда  Кыргызстан 
лихорадит,  пойдет ли она на такую сделку? А вдруг  завтра какой–нибудь командир Мотуев предприятия с  российским 
капиталом захватит  и потребует их  национализации?  И ведь ему правительство уступило,  создав опасный прецедент, 
который инвесторов вряд ли воодушевил...

Сейчас трудно прогнозировать, что ждет экономику страны до конца этого года. Если правительство опомнится - 
еще не все потеряно. Однако надо ведь убедить доноров и инвесторов, все мировое сообщество, что устремления наши 
позитивны. А они пока воочию наблюдают резкий откат от прежних, с немалым трудом завоеванных позиций.

У прежнего экономического блока по плану уже этим летом должны были начаться переговоры о реструктуризации 
еще одной части долга - уже с многосторонними донорами. Именно теми международными агентствами, от помощи которых 
намерен отказаться Акылбек Жапаров. Нетрудно предположить их реакцию.

Конечно, от обязательств своих члены Парижского клуба вряд ли откажутся. Для них важна репутация. Так что не 
стоит особо опасаться за исполнение мартовских договоренностей. Но вот пойдут ли дальше нам навстречу и станет ли 
возможным списание новой части внешнего долга - вызывает сильные сомнения. Если, конечно, правительство и впредь 
будет заниматься распальцовкой, а не конкретными делами...

Справка "ВБ"
В рамках протокола Парижского клуба достигнута договоренность на следующих условиях:
* кредиты, полученные в рамках официальной помощи развитию (ODA), будут выплачиваться в течение 40 лет, из 

которых 13 лет - льготные по ставке.
*  50  процентов  коммерческих  кредитов  (non  ODA)  должны  быть  списаны,  а  оставшаяся  половина  будет 

погашаться в течение 23 лет, из которых 7 лет станут льготными по приемлемой рыночной ставке.
*  мораториумные  проценты  (выплачиваемые  в  течение  периода  консолидации)  будут  капитализированы 

следующим образом: 85% - в 2005 году; 75% - в 2006 году; 70% - в 2007 году; 65% - в 2008 году.

Новому президенту Киргизии – новые предложения Рамсфелда
26.07.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
На инаугурации Курманбеку Бакиеву вручат усыпанную бриллиантами восьмиконечную звезду
Сегодня  завершается  двухдневный  визит  в  Бишкек  министра  обороны  США  Дональда  Рамсфелда.  Глава 

американского оборонного ведомства встретится с недавно избранным президентом республики Курманбеком Бакиевым и 
обсудит  вопросы военного  сотрудничества  двух  стран.  Скорее  всего,  необходимость  такой  встречи  для  американской 
стороны была продиктована неоднократно повторенными обещаниями Бакиева ускорить вывод американской военной базы 
из страны. Эксперты не исключают, что США намерены сделать официальному Бишкеку предложения, от которых трудно 
будет  отказаться,  –  в  обмен  на  обещание  не  поднимать  вопрос  о  сроках  вывода  американской  базы  с  киргизской 
территории.

В эти дни в Киргизии полным ходом идет подготовка к инаугурации Курманбека Бакиева, которая намечена на 14 
августа.  Новая  власть  намерена  с  размахом отметить  победу  в  революции.  На  официальную  церемонию вступления 
Бакиева в должность президента приглашены руководители государств СНГ, Китая, США и других.

Церемония  будет  проходить  в  торжественной  обстановке  в  большом  зале  дома  правительства,  который  не 
ремонтировался с 1984 г. Именно поэтому сейчас идет его срочная реконструкция. Деньги на это поступят из госбюджета.

По сценарию, инаугурация будет «максимально народной». На центральной площади Бишкека «Ала-Тоо» будут 
установлены мониторы и все желающие смогут  наблюдать за происходящим.  При этом по словам и.о.  вице-премьера 
Мадумаева, средств жалеть никто не намерен, поскольку все должно пройти на высшем уровне.

Более  того,  Мадумаров  заявил,  что  члены  инаугурационного  комитета  собираются  внести  изменения  в 
государственную символику:  в  центр  штандарта президента  решено поместить герб и надпись  «президент Кыргызской 
Республики».  А  новому  главе  государства,  отметил  и.о.  вице-премьера,  вручат  личный  нагрудный  знак  —  «символ 
верховной  власти»,  в  виде  усыпанной  бриллиантами  восьмиконечной  звезды,  сделанный  из  золота  и  снабженный 
серебряной цепью. Правда, Мадумаров не назвал стоимости изделия, но сообщил, что его изготовление уже началось.

Несмотря на внешнее благополучие, стабильности в киргизском обществе пока достичь не удается. Киргизская 
партия  «Эркиндик»  (Свобода)  намерена  инициировать  процедуру  роспуска  парламента  (Жогорку  Кенеша).  По  словам 
лидера партии Толчубека Тургуналиева, «итоги мартовских выборов должны быть отменены, так как голосование прошло с 
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многочисленными  нарушениями».  Он  также  сообщил,  что  уже  начат  сбор  подписей  избирателей  в  поддержку  этой 
инициативы. По закону необходимо собрать 300 тысяч подписей жителей Киргизии.

А  рядовых  граждан  больше  интересует  обещанная  экономическая  стабильность  и  социальное  процветание. 
Бакиев неоднократно заявлял, что после избрания решит эту задачу.  Однако предстоит решить много проблем,  чтобы 
вывести из экономического коллапса зависящую от внешней помощи бедную страну, где месячный заработок населения 
составляет  около  30  долларов  США.  Невозможно  обеспечить  экономическое  процветание  региона,  который  не  имеет 
выхода на внешние рынки, емкого внутреннего рынка и производственных мощностей. Соответственно, невозможно решить 
социальные проблемы. Как отметил в интервью «НГ» завотделом Средней Азии и Кавказа Института СНГ Андрей Грозин, 
сегодня Киргизия переживает  серьезный экономический спад.  «Не оправдываются надежды на то,  что  после выборов 
президента решится проблема туристического бизнеса. Этот сезон можно считать сорванным», – считает Андрей Грозин.

Другой не менее актуальной причиной нестабильности эксперт назвал возможное перераспределение бизнеса: «В 
Киргизии передел собственности, переход бизнес-объектов из одних рук в другие будет продолжаться как минимум еще 
полгода. А поскольку в азиатских обществах власть и бизнес – это примерно одно и то же, эти механизмы взаимосвязаны, 
то Бакиеву и Кулову придется трудно. Всем своим союзникам они должны будут дать какие-то материальные объекты. 
Только таким образом можно будет укрепить положение власти и не допустить новой цветной революции».

Однако, напоминает Грозин, Киргизия – страна бедная, и бизнеса, который можно отобрать и передать «своим» 
людям, мало. Грантовая помощь, которой кормились многие чиновники, сейчас сокращается. Поэтому у Бакиева и Кулова 
будут проблемы.

Базовые алименты
27.07.2005. Коммерсант

Бек Орозалиев (Бишкек)
Аэропорт Манас обойдется США в 60% киргизского бюджета
Глава Пентагона Дональд Рамсфельд вчера завершил свой визит в Киргизию. После переговоров с ним киргизский 

президент  Курманбек  Бакиев  неожиданно  изменил  свою  позицию  по  поводу  вывода  американской  военной  базы  с 
территории республики, заявив, что время для этого еще не пришло.

Глава Пентагона Дональд Рамсфельд после переговоров с киргизским руководством пребывал в приподнятом 
настроении.  "Сегодня  у  меня  была  возможность  поздравить  господина  Бакиева  и  народ  Киргизии  с  состоявшимися 
выборами, которые прошли в свободной и прозрачной обстановке,– начал он, выйдя к журналистам.– Я также выразил ему 
благодарность за продолжающуюся поддержку его страной наших усилий в глобальной войне против экстремизма... Мы 
продолжим вместе с другими странами мира поддерживать путь Киргизии к демократии и построению рыночной экономики. 
Мы  продолжим  сотрудничать  с  киргизским  правительством  в  борьбе  с  экстремизмом.  Мы  ценим  наше  военное 
сотрудничество, сотрудничество в области безопасности, в борьбе с глобальным экстремизмом".  Ни для кого не было 
секретом,  что  основной  целью  визита  господина  Рамсфельда  было  уговорить  Бишкек  отказаться  от  намерения 
выпроводить из страны американских военных. С первых же слов господина Рамсфельда стало очевидно, что это ему 
удалось.

Заговорив  о  базах,  глава  Пентагона  признался,  что  США  не  собираются  выводить  свои  военные  базы  из 
Центральной Азии. "Что касается вопроса, есть ли какие-то угрозы существованию американских военных баз в регионе, я 
полагаю,  что  таких  угроз  нет,–  заявил  министр  обороны  США.–  Мы  расположили  здесь  войска  после  двухсторонних 
договоренностей, исключительно на взаимовыгодных условиях. Любое сотрудничество должно быть взаимовыгодным. Эти 
базы играют важную роль в обеспечении успеха борьбы с терроризмом, наркотиками, в оказании гуманитарной помощи 
народу Афганистана".

Таким образом, внеплановый двухдневный визит шефа Пентагона, похоже, так воздействовал на официальный 
Бишкек,  что  там  не  смогли  или  не  захотели  отстоять  свою  позицию  относительно  присутствия  американской  базы  в 
Киргизии.  Между  тем  еще  недавно  киргизские  власти  призывали  США  определиться  с  конкретными  сроками  вывода 
авиабазы Ганси из аэропорта Манас.

Изменение позиции Бишкека почти до абсурда довел министр обороны Киргизии Исмаил Исаков. По окончании 
встречи Дональда Рамсфельда с президентом Курманбеком Бакиевым господин Исаков заявил: "Нахождение американской 
военной базы на территории Киргизии зависит полностью от ситуации в Афганистане. А сегодня, как господин министр 
обороны США правильно отметил, ситуация в Афганистане полностью,  окончательно еще не нормализовалась. База в 
аэропорту  Манас  останется  до  тех  пор,  пока  этого  будет  требовать  ситуация  в  Афганистане".  Утверждение  министра 
обороны противоречит всем недавним заявлениям киргизского президента. "Ситуация в Афганистане нормализовалась. 
Военная операция завершена,– говорил совсем недавно президент.– Там прошли президентские выборы, идет подготовка к 
парламентским, поэтому вполне закономерно возникает вопрос о сроках пребывания на территории Киргизии авиабазы 
антитеррористической коалиции".

Впервые  вопрос  о  сроках  пребывания  американской  авиабазы  в  Киргизии  был  поднят  5  июля  на  саммите 
государств–членов  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  в  Астане.  Затем  в  интервью  телеканалу  "Россия" 
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господин Бакиев вновь подтвердил свою решимость добиваться от США определения конкретных сроков вывода авиабазы 
и даже проговорился, что инициатива подобного решения принадлежит России. 

Шеф  Пентагона,  отвечая  на  вопрос  о  своем  отношении  к  декларации  ШОС,  заметил:  "США  не  являются 
участниками Шанхайской организации сотрудничества, и я даже не знаю, какими мотивами они (лидеры стран ШОС.– Ъ) 
руководствовались". 

В Киргизии считают, что передумать Курманбека Бакиева заставило некое заманчивое предложение из-за океана, 
от которого президент не смог отказаться. В прессу просочилась информация о якобы обещанном беспроцентном кредите в 
$200 млн. К слову, это свыше 60% годового государственного бюджета Киргизии. Следует признать, что этот кредит мог 
стать серьезным доводом для президента, нуждающегося в средствах, чтобы выполнить многочисленные предвыборные 
обещания. 

ТУРКМЕНИЯ
Амнистированный туркмен становится помещиком

20.07.2005. Независимая газета
Виктория Панфилова

Туркменбаши готовит массовое помилование уголовников, оставляя в тюрьмах политзаключенных
В Туркмении грядет очередная амнистия. Президент Сапармурат Ниязов ежегодно милует тысячи осужденных. 

Рекорд пришелся на 1999 г. – тогда были освобождены более 22 тысяч заключенных. Для сравнения: в 2004 г. на свободу 
вышли 9 тысяч нарушителей правопорядка. На сей раз Туркменбаши пообещал провести едва ли не самую впечатляющую 
по  размахам  акцию  освобождения  заключенных.  При  этом  он  лично  будет  выбирать  из  списков  кандидатов  на 
освобождение, сообщает «Немецкая волна».

Как и в прошлые годы, в число освобожденных не попадет ни один из политзаключенных. Туркменбаши тщательно 
изучит списки, дабы не выпускать на свободу «изменников родины» и лиц, осужденных за экономические преступления и не 
возместивших государству нанесенный ими ущерб. «А то многие попадают в эти списки за взятки», – сказал Ниязов. Кроме 
того, по его мнению, количество амнистируемых необходимо увеличить за счет тех, «кто уже оступался не один раз, но 
раскаивается». То есть упор будет сделан на откровенных уголовников, отсидевших многократно.

При  освобождении  амнистированные  клянутся  на  Коране,  хлебе,  а  также  на  книге  президента  Туркмении 
«Рухнама», что больше не совершат преступлений. Конечно, определенная часть освободившихся нар пустует недолго, 
поскольку в республике в последнее время ведется активная борьба с коррупцией и взяточничеством, а также под этим 
соусом – с инакомыслием. На свободу выйдут воры, рецидивисты и прочие уголовники, которых в туркменских тюрьмах 
осталось немного. Начиная с 1999 г.,  когда в стране был принят закон «О ежегодной амнистии и помиловании в честь 
священного дня Гыдыр гиджеси (Ночь всепрощения, окончание священного мусульманского месяца рамадан, который в 
этому  году  придется  на  конец  сентября.  –  «НГ»),  каждый  год  на  свободу  по  амнистии  выходят  осужденные  за 
незначительные преступления.

Все помилованные обязательно обеспечиваются работой, по их желанию им бесплатно на солончаковых землях 
выделяются  земельные  участки.  Анализ  криминогенной  ситуации  после  предыдущей  акции  массового  помилования 
показывает, что на нары вновь попадает каждый 20-й из амнистированных. Всего за время проведения амнистии свободу 
обрели около 120 тысяч заключенных.

На одном из заседаний кабинета министров Туркменбаши отметил, что «тюрьма еще никого не перевоспитала». 
Видимо,  поэтому  в  туркменских  тюрьмах  нечеловеческие  условия  содержания:  тюремные  камеры  переполнены,  а  с 
наступлением  лета  начинаются  массовые  вспышки  инфекционных  заболеваний.  На  минувшей  неделе  заключенные 
Тедженского  республиканского  следственного  изолятора  решились  высказать  отрытое  недовольство  условиями 
содержания и питания. Они жаловались на пищевое отравление и требовали медицинской помощи. Однако администрация 
СИЗО, хорошо помня события 2002 г., когда доведенные до отчаяния 800 заключенных устроили массовый побег, на сей 
раз в ответ на требования вызвала спецподразделение ОМОНа. Омоновцы быстро навели «порядок»: все недовольные 
были жестоко избиты, невзирая на состояние здоровья.

Туркменбаши зачищает своих сатрапов
22.07.2005. Прима-Ньюс Ру

Марьям Идрисова (Ашхабад)
Очередные "разборки" туркменского диктатора
Вслед  за  смещением  и  арестом  теперь  уже  бывшего  вице-премьера  правительства  Туркмении  Еллы 

Курбанмурадова С. Ниязов избавился от управляющего делами своего аппарата и координатора Туркменистана по работе 
со странами СНГ, также бывшего в свое время вице-премьером правительства, Реджепа Сапарова. 

Если против Курбанмурадова заведено уголовное дело и ему грозит длительный срок заключения, то Реджепова 
Туркменбаши громогласно пообещал не сажать, а наказать лишением всех должностей и вообще работы.
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По мнению аналитиков, внимательно следящих за всем, что делает Вождь туркменов, такой человек, как Реджеп 
Сапаров, многие годы проработавший в ближайшем окружении Туркменбаши и хорошо знающий обо всех неблаговидных 
делах своего патрона, к тому же претендовавший в случае непредвиденных обстоятельств на роль первого лица в стране - 
так вот, такой человек вряд ли мог отделаться простым смещением со своих высоких должностей. Не так уж долго осталось 
ждать, что произойдет в самое ближайшее время в судьбе одного из наиболее приближенных к шаху сатрапов, но уже 
сейчас его падение с вершин власти сказывается на его родственниках, а также на тех, кто, в силу обстоятельств, был с 
ним тесно связан.

Поскольку Реджепов выходец из северной области Туркменистана – Ташаузской,  то первые головы полетели 
именно там.  Так,  на днях  был неожиданно снят  с  должности и затем конвоирован в  Ашхабад гендиректор областного 
производственного объединения «Продовольствие» Дадебай Байгелдиев.

По мнению одного из сотрудников объединения, не пожелавшего назвать свое имя, Байгельдыев, возглавлявший 
в  своем  объединении  такие  крупные  предприятия,  как  мясокомбинат,  молочно-маслодельный  и  маслоэкспеллерный 
заводы, регулярно поставлял в Ашхабад Р. Сапарову в неограниченном количестве мясомолочные продукты и продукцию 
маслоэкспеллерного  завода;  возможно,  шли  наверх  и  крупные  суммы  денег.  Байгельдыев  сегодня  дает  показания  в 
Генпрокуратуре,  и  можно  не  сомневаться,  что  показания  его  станут  основой  фабрикуемого  против  экс-управделами 
президентского аппарата уголовного дела.

Подобная  же  участь  постигла  родственников  и  знакомых  Е.  Курбанмурадова  –  свыше  двух  десятков  из  них 
потеряли не  только  работу,  но  и  жилье,  имущество,  доброе  имя,  наконец...  Сотни  и  тысячи  людей пострадали после 
«зачисток» двух- и трехлетней давности, когда со своих постов были сняты руководители МНБ и МВД.

Еще раньше - люди, имевшие на свою беду близкое или дальнее родство, просто знакомство или соседство по 
отношению к участникам «покушения на Туркменбаши» в ноябре 2002 года. Исковерканные, изломанные судьбы взрослых 
и детей, ранний уход из жизни, эмиграция – вот результат подобных «разборок», которые время от времени проводит 
туркменский диктатор в своем царстве-государстве в XXI веке, названным его пропагандой «золотым»... 

Год тюрьмы за год службы
28.07.2005. Время новостей

Иван Гордеев
Туркменбаши отправил своего старейшего соратника на нары
Верховный суд Туркмении вынес обвинительный приговор Реджепу Сапарову - одному из самых влиятельных 

людей в стране, которого наблюдатели прочили в преемники самому Сапармурату Ниязову.
«25  июля  2005  года  Верховный  суд  Туркмении  признал  Р.  Сапарова  виновным  в  получении  взяток, 

разворовывании, присвоении вверенного имущества, незаконном приобретении, хранении оружия, патронов, взрывчатых 
веществ  и  взрывного  оборудования,  злоупотреблении  должностными  полномочиями,  превышении  должностных 
полномочий  и  приговорил к  20  годам лишения  свободы»,  -  говорится в  сообщении государственной  службы новостей 
Туркменистана.

Совместная  работа  Туркменбаши  и  нынешнего  подсудимого  началась  еще  в  1985  году,  когда  председатель 
совмина ТССР Сапармурат Ниязов отметил референта Реджепа Сапарова, карьере которого с тех пор можно было только 
позавидовать:  замминистра  экономики,  министр  легкой  промышленности,  министр  сельского  хозяйства,  заместитель 
председателя кабинета министров, глава администрации президента... Ни на одном из этих постов Сапаров успехов не 
добился, его постоянно увольняли с формулировкой «за недостатки в работе». Но всякий раз, когда других за «недостатки» 
отправляли под суд, Сапаров получал повышение.

15  августа  2003  года  его  карьера  достигла  пика  -  Реджеп  Сапаров  был  единогласно  избран  заместителем 
председателя  Народного  совета,  постоянно  действующего  надпарламентского  органа  высшей  представительной  и 
законодательной власти Туркменистана. Кстати, лишить его этой выборной должности может только сам Народный совет. 
Таким  образом,  уже  отбывающий  срок  по  приговору  суда  Сапаров  продолжает  оставаться  одним  из  высших 
государственных руководителей.

Помимо официальных должностей Сапаров играл ключевую роль во многих деликатных сферах сотрудничества 
правительства Туркменистана с иностранными партнерами.  Кроме того,  многие в  Туркмении убеждены,  что именно он 
вместе с начальником президентской охраны генералом Акмурадом Реджеповым управлял личной казной Сапармурата 
Ниязова и курировал его семейный бизнес.

Неприятности обрушились на успешного чиновника внезапно. 2 июля Туркменбаши заговорил о «недопустимом 
поведении» Реджепа Сапарова на заседании кабинета министров, показанном по телевидению.  «Ты много натворил и 
заслуживаешь наказания, но поскольку ты очень давно работаешь со мной, я не позволю тебя арестовать или посадить, - 
сказал Ниязов Реджепу Сапарову. - Верни все, что украл, и я тебя просто уволю». Сапаров полностью признал свою вину и 
пообещал вождю «отмыться от грехов» честным трудом и молитвами. После этого про Сапарова никто ничего не слышал, 
пока вдруг не выяснилось, что его все же судили.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Реджеп Сапаров проработал с Ниязовым 20 лет и в результате получил ровно по году тюремной отсидки за год 
службы. В стране полным ходом идут массовые увольнения и уголовное преследование людей, так или иначе связанных с 
Сапаровым, его выдвиженцев, близких и родственников. 
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